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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Регионалы вернулись к русскому языку

16.08.2007.Экономические известия
Андрей Уманец

Политический  партнер  Партии  регионов  (ПР)  «Единая  Россия»  («ЕР»)  ратует  за  то,  чтобы регионалы более 
активно выступали за придание русскому языку государственного статуса.

«Не только «ЕР», но вся Россия, являющаяся прямым наследником СССР, заинтересована в том, чтобы русский 
язык в Украине обрел статус государственного»,—  заявил «і»  депутат госдумы единоросс Константин Затулин.  Он 
подтвердил,  что  с  ПР велись  переговоры на  эту  тему:  «Предметом обсуждения была оценка  пройденного  с  2006 г., 
насколько обещания не расходились с делами».  Господин Затулин негативно отнесся к намерению ПР отложить вопрос 
статуса русского языка до того момента, пока регионалы не получат в Верховной Раде конституционное большинство — 300 
голосов.  Он  считает,  что  ПР  может  инициировать  придание  русскому  языку  статуса  регионального  в  областях, 
контролируемых последователями премьер-министра Виктора Януковича.

Депутат  госдумы  Святослав  Насташевский  (фракция  «Справедливая  Россия»)  сообщил  «і»,  что  придание 
русскому  языку  статуса  государственного  будет  поддержано  всем  российским  истеблишментом.  «На  заявления  ПР 
последовала самая благоприятная реакция»,— подчеркнул господин Насташевский.

Заместитель гендиректора Центра политических технологий Алексей Макаркин (Москва)  скептически отнесся к 
возможности  решения  языкового  вопроса  в  Украине  до  внеочередных  парламентских  выборов.  «ПР  не  будет 
предпринимать  до  30  сентября  активных  усилий  в  этом  направлении,—  сказал  «і»  эксперт.—  Тема  русского  языка 
достаточно противоречива для избирателей центральных регионов Украины, за голоса которых борется ПР. Этот месседж 
адресован избирателям на востоке». Господин Макаркин отметил, что, несмотря на предвыборные заигрывания с Кремлем, 
регионалы с момента их прихода к власти (август 2006 г.) сделали только один политический реверанс в адрес Москвы — 
сняли  блокаду  с  Приднестровья:  «В России  никто  не  надеется,  что  у  вас  придет  правительство,  которое  предоставит 
русскому языку официальный статус на всей территории страны. От ПР ожидают, чтобы этот статус был предоставлен хотя 
бы  на  востоке  Украины.  Это  позволит  укрепить  культурное  присутствие  России,  которое  перерастет  в  присутствие 
политическое».

Для  придания  русскому  языку  статуса  государственного  или  официального  требуется  внесение  изменений  в 
Конституцию 300 голосами парламентариев. «ПР понимает, что в обозримой перспективе не будет иметь этих голосов»,— 
сказал  «і»  ведущий  научный  сотрудник  Института  мировой  экономики  и  международных  отношений  НАН  Владимир 
Полохало. Он считает, что возврат к теме русского языка инспирирован внутрикоалиционной борьбой: «ПР хочет отобрать у 
социалистов,  коммунистов  и  витренковцев  часть  электората  и  демонстрирует,  что  без  регионалов  вопрос  придания 
русскому языку статуса государственного не будет решен».

С инициативой сделать русский язык государственным выступила Раиса Богатырева (№2 в избирательном списке 
ПР): «Это требование наших избирателей. Но сегодня реалии таковы, что у нас нет 300 голосов в Верховной Раде. Если 
они у нас будут, то мы проведем необходимую процедуру».

Кто кого избегает: Путин Лукашенко или наоборот?
16.08.2007.Хартыя-97 (Белоруссия)

В этом году Путин и Лукашенко не встречались ни разу. Тогда как за первые четыре года президентства Путина 
таких встреч было целых 28 – по одной каждые два месяца.

На прошлой неделе на сайте информационного агентства Прайм-ТАСС появилась информация о том,  что 22 
августа  Лукашенко  и  Путин  должны  встретиться  в  Сочи.  Об  этом,  по  словам  Прайм-ТАСС,  сообщил  источник  в 
дипломатических кругах России. Однако в пресс-службе президента России этот факт не подтверждают до сих пор.

Между  тем,  президенты  не  могут  встретиться  с  прошлого  года.  И,  скорее  всего,  не  встретятся,  считает 
«Европейское радио».

Так думает и бывший главный редактор БДГ Петр Марцев:
«Я, честно говоря, не очень понимаю, откуда взялась информация, что встреча должна состояться. Почему она 

должна состояться, тоже не понимаю».
Сам Лукашенко также в этом смысле настроен решительно. Во время посещения газеты «Советская Белоруссия» 

Александр Лукашенко заявил: «Последний визит премьер-министра Беларуси в Россию – это было унижение! Я сказал, 
чтобы больше туда не ездили. Мне также намекали, что надо поехать в Кремль и встать на колено. Я не поеду и на колено 
не встану».

Некоторые СМИ объясняли такое расхождение в словах Лукашенко и Прайм-ТАСС тем, что, мол, в Москве решили 
отомстить белорусскому руководителю, и в очередной раз показали, что, несмотря на красноречивые заявления Лукашенко, 
никуда он от Кремля не денется. И, забыв о своей гордости, прибежит либо даже на коленях приползет в Москву.

Директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  надеется,  что  встреча  между  президентами  все  же 
произойдет, но позже. Объясняет он это следующим:
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Личный контакт  между Путиным и Лукашенко  вряд ли  можно считать  успешным.  И в  этой  ситуации они  не 
находят ничего лучшего, чем вообще не давать повода для обсуждения сложностей в своих отношениях и не встречаться.

Но встреча необходима, и лучше, если она пройдет с максимальной отдачей и эффектом, а для этого она должна 
быть тщательно подготовлена. В процессе подготовки надо попытаться снять любые неожиданности, которые весьма не 
кстати в отношениях между двумя дружескими странами и еще в такой критический период».

Тенденция же встреч руководителей государств последнее время прослеживается довольно ярко. Если в первый 
год президентства Владимира  Путина  руководители Беларуси и России  встречались целых 8 раз,  то  в  2004  –  только 
четыре. А в этом году так вообще ни разу. Напомним, что последний раз президенты в формате «один на один» виделись 
15 декабря 2006 года.

Так кто же все-таки виноват в такой холодности между руководителями государств? Кто кого избегает – Путин 
Лукашенко или Лукашенко Путина?

Комментирует Петр Марцев:
«В этой ситуации,  возможно,  Путин избегает Лукашенко.  Но я не думаю, что и Лукашенко сильно добивается 

встречи, по крайней мере, до недавнего времени не добивался.
Сейчас, возможно, ситуация другая. Возможно, он бы хотел этой встречи, но я не думаю, что президентам есть о 

чем говорить. Во всяком случае, сейчас, летом».
Такого же мнения придерживается и Константин Затулин, но высказывается весьма осторожно:
«Я  бы не  хотел  здесь  гадать,  в  конце  концов,  точно  об  этом  знают  только  люди,  которые  непосредственно 

организовывают визит.  Но я так понимаю, что в этом случае президент России не спешит встречаться с Александром 
Лукашенко».

Можно ли  в  этом случае считать взаимоотношения между главами государств  лакмусовой  бумажкой,  которая 
показывает на то, что что-то не совсем хорошее происходит между самими странами? Продолжает Петр Марцев:

«Безусловно,  личные  встречи  президентов  влияют  на  взаимоотношения  стран.  В  истории  этому  есть  много 
примеров. Если вернуться к нашему случаю и говорить о взаимоотношениях Путина с Лукашенко, то понятно, что они не 
очень хорошие.

Причина этому, в принципе, всем известна. Проект союзного государства, к которому шли оба президента, не 
получается, пока не получился, даже его этапы не получились – ни «Белтрансгаз», ни единая валюта и много чего другого.

Сейчас не стоит такой задачи — выяснить, кто из них виноват, но очевидно, что отношения не очень хорошие. 
Связано это, в первую очередь, с невыполнением обязательств, которые давали друг другу президенты».

Любопытно,  что  ситуация,  подобная  нынешней,  была  и  в  2004  году.  23  августа  2004  года  Владимир  Путин 
встречался в Сочи с Александром Лукашенко. Именно на эту дату Прайм-ТАСС, а затем и другие СМИ пророчествовали 
встречу президентов в этом году.

Интересно, что проблемы на той встрече обсуждались почти такие же, какие стоят сегодня на повестке дня. «По 
сути, никаких проблем у нас сегодня не осталось», – сказал Путин после встречи президентов в 2004 году. «Единственная 
сложность, которая осталась, – это вопрос энергетики».

«Хочет Путин,  чтобы мы платили эти деньги, давайте будем собирать с лекарств, чернобыльцев, с тех,  кто в 
окопах гнил, – они у нас, видите ли, богатые. Неужели мы не насобираем эти 200 миллионов долларов? Соберем, и нас 
перестанут шантажировать», – так говорил Лукашенко в 2004-ом.

Так вот, оказывается, кто оплачивает газ. Напомним, что Закон «О государственных социальных льготах…», в 
котором чернобыльцам и ветеранам на самом деле отменяют льготы, вступает в силу со следующего года.

Назарбаев хочет получить индульгенцию за счет Путина
17.08.2007.Новый Регион

Денис Фрунзе
Заявление президента Казахстана Нурсултана Назарбаева о том, что его российский коллега Владимир Путин 

должен пойти на третий срок, является попыткой среднеазиатского лидера оправдать свое пожизненное президентство в 
глазах мирового сообщества. Такое мнение выразили ведущие российские политологи в беседе с корреспондентом «Нового 
Региона». 

«Подобное предложение уже звучало из уст и Сергея Миронова, и Рамзана Кадырова, например. Не вижу причин 
не  поставить  Назарбаева  в  один  ряд  с  ними,  –  заявил  заместитель  директора  института  стран  СНГ,  политолог 
Владимир Жарихин. – Казахстан – не такое уж большое и не такое уж влиятельное государство, каким оно иногда себя 
изображает. Естественно, Назарбаеву очень хочется, чтобы Путин пошел на третий срок. Если бы Владимир Владимирович 
так сделал, он тем самым выписал бы Назарбаеву индульгенцию перед Западом, за то, что тот устроил себе пожизненное 
президентство.  Поэтому,  предложение  Назарбаева  –  не  столько  забота  о  будущем  Путина,  сколько  забота  о  своем 
политическом будущем. Оно сделано по типу: «Делай с нами, делай, как мы, делай лучше нас». Не стоит преувеличивать 
его значимость. У нас своя политическая судьба, у Казахстана своя – и не надо их смешивать. Планы Путина от советов 
Назарбаева вряд ли изменятся». 

Директор института политических исследований Сергей Марков считает, что помимо всего прочего – это была 
типично азиатская форма политической лести: «Это такая азиатская форма выражения уважения, – уверен Марков. – К 
тому же сам Назарбаев уже много сроков отсидел, и ему бы, конечно, хотелось, чтобы Владимир Владимирович был его 
партнером, он с ним сработался. Ему выгодно, чтобы Россия была сильной, и чтобы продолжала усиливаться. У России и 
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Казахстана много общих черт,  отсюда и такое предложение.  Думаю, что предложение Путину остаться на третий срок 
подхватят и другие среднеазиатские лидеры. Они, наверное, сейчас кусают локти и думают: «Елки-палки, что же это не я 
первый догадался подобное выражение уважения Владимиру Владимировичу выказать».

Третий срок для Путина от Назарбаева в версиях парламентариев
17.08.2007.Regions.ru

Большинство  парламентариев  считают,  что  предложение  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева 
президенту  России  Владимиру  Путину  пойти  на  третий  срок  вовсе  не  вызвано  желанием  приблизить  нашу  страну  к 
восточно-азиатскому  региону,  отдалив  ее  от  Европы.  Они  связывают  подобные  заявления  с  стремлением  восточных 
партнеров России обеспечить преемственность ее нынешнего курса.

В  то  же  время  некоторые  законодатели  отмечают,  что  Назарбаев,  выступая  за  третий  срок  Путина,  хотел 
оправдать таким образом свое право на пожизненное президентство.

Корреспондент  REGIONS.RU/"Новости  Федерации"  обратилась  к  представителям  верхней  и  нижней  палат 
парламента с вопросом: "Не означает ли заявление Назарбаева то, что он хочет приблизить Россию к азиатско-восточному 
региону, отдалив ее от Запада?".

Поддержка  Назарбаевым  идеи  о  третьем  сроке  Путина  говорит  о  заинтересованности  восточных  партнеров 
России  в  продолжение  нашей  страной  пути  под  руководством  нынешнего  президента,  уверен  председатель  Комитета 
Совета  Федерации  по  конституционному  законодательству,  представитель  в  СФ  от  администрации  Эвенкийского 
автономного округа Юрий Шарандин.

"То, что Назарбаев заговорил о третьем сроке для Путина, демонстрирует желание наших восточных партнеров 
видеть Россию и дальше такой сильной и развитой", - заявил сенатор.

Кроме того,  считает парламентарий,  подобные высказывания можно расценивать  как  явную поддержку лично 
президенту. "И все это является только положительным фактором", - подчеркнул Юрий Шарандин.

Между тем, председатель комитета убежден, что Путин, не раз твердо заявлявший о неприемлемости для него 
баллотироваться на  третий  срок,  и  после  предложения  Назарбаева  своего  решения  не  изменит.  Более  того,  добавил 
сенатор, сейчас по времени это сделать уже практически нереально, поскольку процедура изменения Конституции, без чего 
продление президентских полномочий невозможно, является двухступенчатой. Первая ступень, по его словам, включает в 
себя  рассмотрение  закона  о  порядке  принятия  поправок  в  Конституцию.  А  вторая  заключается  в  самом  изменении 
Конституции, что требует определенных операций.

Парламентарий также обратил внимание на то,  что "евразийское положение обязывает Россию действовать в 
рамках  международного  права,  а  следование  Конституции  как  раз  является  одним  из  неотъемлемых  пунктов 
международного права".

Касаясь предположения о том, что заявление Назарбаева таит в себе некую степень оправдания возможности 
своего пожизненного президентства, председатель комитета указал на существенные различия в традициях и правовых 
культурах европейских и восточных стран. "У стран Востока и Запада – разные традиции и разные правовые культуры, 
поэтому говорить здесь не о чем", - заключил Юрий Шарандин.

Только как пожелание, а не давление или политическую игру расценивает выступление Нурсултана Назарбаева за 
третий срок Владимира Путина член Комитета Совета Федерации по делам СНГ, представитель в СФ от администрации 
Курганской области Олег Пантелеев.

"Назарбаев высказал только пожелание насчет третьего срока Путина, и никакого давления в его словах нет", - 
заявил сенатор. При этом он не исключил, что данное предложение было согласовано с участниками ШОС. "Но то, что это 
какая-то политическая игра, не думаю", - добавил парламентарий.

В этой связи Олег Пантелеев отверг предположение о том, что таким заявлением Назарбаев хочет приблизить 
Россию к восточно-азиатскому региону, отдалив ее от Запада. "Видя, как Россия, благодаря Путину укрепляет свои позиции, 
восточные партнеры, конечно, хотят,  чтобы наша страна для активного с ними сотрудничества продолжала крепнуть и 
дальше. Хорошо, что они этого желают. А поскольку перемены стали происходить именно при Путине, то он и является для 
них гарантом стабильности и дальнейшего нашего процветания. Именно поэтому они и не хотят его отпускать", - пояснил 
представитель комитета.

"И хотя действительно, в последние годы Россия сделала значительные шаги на Восток, тем не менее, мы все-
таки не азиатское, а евроазиатское государство, и ближе нам не азиатский авторитаризм, а суверенная демократия",  - 
заключил Олег Пантелеев.

Предложение президента Казахстана Владимиру Путину напрямую не связано с идеей приблизить Россию к Азии, 
отдалив ее от Запада, считает первый вице-спикер Госдумы Олег Морозов.

"У Назарбаева, как у крупного политика нашего времени, есть полное право на личную точку зрения в любом 
вопросе, в том числе и в таком деликатном, как третий срок Путина", - заявил депутат.

По мнению парламентария, "мотивы, из-за которых Назарбаев говорит о третьем сроке, самые благие, потому что 
он исходит из двух посылов".

Во-первых, отметил первый вице-спикер, "Путин сегодня самый авторитетный российский политик,  поэтому он 
имеет максимальную поддержку в стране. С его именем связывают успех нынешних преобразований и будущих".

Во-вторых,  по  мнению  депутата,  в  словах  Назарбаева  содержится  геополитическая  привязка.  Ведь  "сильная, 
экономически  мощная  и  обороноспособная  Россия  с  мощным  лидером,  каким  является  Путин  –  это,  безусловно, 
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определенный противовес  силам,  которые хотели бы расшатать  существующее равновесие  в  мире",  -  заключил Олег 
Морозов.

В заявлении Нурсултана Назарбаева по поводу того,  что Владимир Путин должен баллотироваться на третий 
срок,  речи об отдалении России от  Запада не идет,  считает член Комитета Госдумы по международным делам Игорь 
Баринов.

"Мнение Назарбаева в отношении третьего президентского срока Путина - его сугубо личное суждение", - заявил 
депутат. "Такое предложение заслуживает уважения", - заметил он и добавил, что "не надо искать в нем того, чего там нет и 
быть не может".

Конечно, отметил парламентарий, "нет сомнений, что интересы своего государства Назарбаев ставит выше того, 
какое мнение будет высказываться на Западе относительно третьего президентского срока Владимира Путина. Ведь в 
настоящий момент Казахстан заинтересован в стабильном и сильном государстве-соседе".

Зампред комитета также полагает, что именно "боязнь потерять стабильность в отношениях с Россией побудила 
президента  Казахстана  на  подобное  заявление".  "Но  нельзя  не  учитывать  и  личные  дружеские  отношения  глав  двух 
государств", - заключил Игорь Баринов.

Нурсултан Назарбаев боится негативной реакции мировых лидеров на его пожизненное президентство, считает 
член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Виктор Алкснис.

"Назарбаев пытается оправдать свое право на пожизненное руководство страной, поэтому и предлагает Путину 
баллотироваться вновь", - заявил депутат.

По мнению парламентария, "чем больше будет президентов с неограниченным количеством сроков, тем лучше 
для Назарбаева". Поскольку, напомнил он, "в Казахстане уже была принята поправка в Конституцию, которая позволяет 
ныне действующему президенту оставаться на своем посту неограниченное количество раз". "А Назарбаев не хочет быть 
одним таким главой государства, потому что постоянное президентство может вызвать негативную реакцию со стороны 
различных мировых структур", - подчеркнул Виктор Алкснис.

Нурсултан Назарбаев предложил бы пойти на третий срок любому президенту России,  считает член Комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"Советы Назарбаева не стоит воспринимать на все 100%", - заявил депутат. Поскольку, пояснил он, "Нурсултан 
Назарбаев -  опытный политик,  что он лишний раз и продемонстрировал, выступив накануне парламентских выборов в 
Казахстане с таким достаточно лестным для Путина предложением".

По  мнению  парламентария,  "предложению  президента  Казахстана  есть  несколько  объяснений".  Во-первых, 
заметил Константин Затулин, "не стоит исключать, что Назарбаев свято убежден в том, будто все президенты скроены из 
особого материала, поэтому они выше простых смертных в отношении требований законов и Конституции".

Депутат  напомнил,  что "президент Казахстана сам неоднократно менял Конституцию своей страны,  распускал 
парламент,  проводил  так  называемые  безальтернативные  выборы,  продлевал  себе  срок  президентства  с  помощью 
референдума.  Поэтому  в  его  представлении о  божественности  президентской  власти  вполне  укладывается  и  отказ  от 
положений  основного  закона,  которые  не  предусматривают  нахождение  у  власти  в  России  одного  и  того  же  лица  на 
президентском посту более двух сроков подряд".

Во-вторых, подчеркнул парламентарий, "интервью Назарбаева было построено таким образом, что любой мог бы 
сказать: Назарбаев имеет право говорить на тему третьего срока Путина в силу своей близости к России, в отличие от 
других государств". Таким образом, отметил К.Затулин, "своим предложением Путину он лишний раз продемонстрировал 
свою близость к России за день до парламентских выборов в Казахстане, что ему нелишнее. Хотя не думаю, что Назарбаев 
не стал бы говорить таких слов любому другому президенту России. А с еще большей охотой он бы говорил это тому, чьи 
результаты были не так уж хороши, в отличие от путинских".

Кроме того, считает депутат, "предложение Назарбаева возможно связано с желанием приблизить Россию к Азии 
и отдалить ее от Запада. Азиатские владыки были бы счастливы, если бы в РФ был режим, который не имел бы никаких 
внутренних и внешних поводов для упреков в чем-либо своих азиатских соседей, в том числе и в вопросе демократии". 
Хотя,  заключил  Константин  Затулин, "объективности  ради,  Назарбаев  слово  "Запад"  прямо  не  называл  в  своем 
высказывании, но это явно читается".

Как уже сообщали Regions.Ru, 16 августа президент Казахстана Нурсултан Назарбаев высказался в поддержку 
идеи третьего срока президентства Владимира Путина.

"Наверное, это мое высказывание Владимиру Владимировичу не понравится, но я обращаюсь ко всем россиянам 
и руководству России, и Думе, и правительству хочу сказать, что все должны сделать так, чтобы он продлил на третий срок 
свое пребывание", - сказал Назарбаев в интервью, показанному в четверг в программе "Вести" телеканала "Россия".

"Не потому, что Владимир Владимирович Путин близок мне и мой друг, а вот просто, являясь человеком, который 
искренне желает добра России, вот сейчас на этом подъеме я не понимаю, почему президент России должен завершать 
свое президентство и уходить". "Я просто очень горд и я восхищаюсь, как развивается сейчас российская экономика, как 
обеспечено единство народа России вокруг своего президента", - отметил Нурсултан Назарбаев.

При этом президент Казахстана сообщил, что, по его данным, сегодняшний рейтинг Путина превышает 70%.
"Когда такое было? Когда такое единение было? А ведь задачи-то непростые стоят. Я вижу, как мир относится к 

России с завистью сейчас. Я вижу, сколько внутренних проблем в России предстоит", - сказал Назарбаев.
Казахстанский глава также считает, что "не надо смотреть на то, что скажут за океаном, что скажут в Европе". 

"Президент должен делать то, что нужно его народу и его государству. Вот тогда, когда твой народ оценивает тебя, твой 
труд и результаты, - это важно, все остальное - это чепуха, потому что нас избрали наши народы. Мы на них работаем", -  
сказал он.
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По  словам президента  Казахстана,  его  мнение  по  поводу  третьего  срока  президентства  Путина  разделяют  и 
другие лидеры региона, включая руководство Китая. "Они все говорят: "Вы близки с президентом России, почему Вы не 
скажите им, что ему нельзя сейчас уходить и на таком взлете оставлять страну и народ, который живет надеждой, что жизнь 
будет дальше улучшаться", - подчеркнул Назарбаев.

Стоит  отметить,  что  президент  Казахстана  получил право  руководить  страной  пожизненно.  18 мая 2007  года 
парламент страны принял поправки в Конституцию,  ограничивающие полномочия главы государства двумя сроками, но 
сделал исключение для действующего президента.

Это дало повод предположить некоторым экспертам, что заявлением о третьем сроке Путина Назарбаев в какой-
то степени хочет оправдать свое пожизненное президентство.

Идея о возможности баллотироваться Путину на пост главы государства в третий раз не нова. Исходили подобные 
предложения  как  от  различных  общественных  и  политических  организаций,  так  и  от  некоторых  губернаторов.  Так,  за 
выдвижение  нынешнего  президента  на  третий  срок  высказывались  в  Северной  Осетии.  Североосетинское  движение 
"Согласие и стабильность" выступила с инициативой проведения референдума о третьем сроке Путина. Общественное 
движение "Патриоты Петербурга" начинали сбор подписей за продление его полномочий.

За  отмену  ограничений  в  Конституции,  препятствующих  Владимиру  Путину  возглавить  страну  в  третий  раз, 
высказывались  питерский  губернатор  Валентина  Матвиенко,  новгородский  губернатор  Михаил  Прусак,  президент 
Республики  Марий  Эл  Леонид  Маркелов,  депутат  Законодательного  собрания  Петербурга  Игорь  Риммер  и  депутат 
Приморской краевой думы Адам Имадаев.

Происходило  это,  да  и  продолжается  сейчас,  несмотря  на  то,  что  сам  Путин  неоднократно  отрицательно 
высказывался на тему своего третьего срока и выступал против любых изменений в Конституции страны.

Кстати, согласно опросу Фонда "Общественное мнение", 46% россиян переживают в связи с предстоящим уходом 
Путина с поста президента в 2008 году. Между тем, другие 46% не переживают. При этом 30% респондентов предположили, 
что без Путина дела в России пойдут хуже. В то время как 6% убеждены, что при новом главе государства россияне будут 
жить только лучше. А 37% опрошенных полагают, что от смены места работы президента в стране по большому счету 
ничего не изменится. 

Напомним, президентские выборы в РФ намечены на март 2008 года.

Запрет на сотрудничество
17.08.2007.Московские новости

Наталья Перевертень
В "торговых войнах" между Москвой и Киевом виновны не только лоббисты, но и политики
Неопределенная внутриполитическая ситуация накануне досрочных парламентских выборов на Украине привела к 

отмене  заседания  российско-украинской  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству  "Путин  -  Ющенко".  Саммит 
планировался на 17 августа в Сочи. В пресс-службе украинского президента уточнили, что новая дата второго заседания 
комиссии еще неизвестна. Украинская сторона считает оптимальным временем конец октября - начало ноября. "Подготовка 
к встрече требует проведения ряда дополнительных мероприятий организационного характера", - пояснил представитель 
пресс-службы.

Молочные войны
Спектр  проблем,  которые  с  весны  готовят  эксперты  для  рассмотрения  президентами,  затрагивает  как 

сложившиеся  годами  проблемные  зоны  в  отношениях  двух  государств  (пребывание  Черноморского  флота  РФ  в 
Севастополе,  цена  на  транзит  российского  газа  по  украинской  территории),  так  и  начавшиеся  около  двух  лет  назад 
украинско-российские "торговые войны".

Последний  вопрос,  как  планировалось,  должен  был  стать  ключевой  темой  переговоров  Владимира  Путина  и 
Виктора Ющенко. На днях украинский президент признал, что на уровне глав государств предварительно урегулированы 
практически  все  спорные  политические  вопросы,  но  барьеры  и  ограничения  в  режиме  торговли  остаются  основным 
препятствием для добрососедских и партнерских отношений между Украиной и Россией. Об этой проблеме неоднократно 
заявлял и украинский премьер Виктор Янукович, и представители российской власти. Поскольку основной удар ограничений 
пришелся на сферу поставок молочной продукции, украинские предприятия потеряли около 60% рынка сбыта, а в России 
тем  временем  на  10-20%  увеличилась  стоимость  молочных  продуктов.  Правда,  по  мнению  финансовых  аналитиков, 
российская молочная промышленность страдает в меньшей степени, поскольку в России начала действовать госпрограмма 
поддержки сельского хозяйства. Однако эксперты указывают на то, что в сельском хозяйстве длинные циклы. По данным 
Минсельхоза,  госпрограмма позволяет полностью покрыть дефицит молока только лет  через пять.  Но к  тому времени 
потребление молочных продуктов вырастет, как ожидается, примерно в полтора раза.

Эксперты убеждены, что так называемая "молочная война" вредит обеим сторонам. Эта сфера с начала 2006 года 
регулируется не законодательством,  а распоряжениями чиновников.  Украинские бизнесмены утверждают,  что основная 
проблема заключается в непрозрачности и избирательности процесса выхода предприятий Украины на российский рынок. 
Дело в том, что вопросы лицензирования некоторых сфер двусторонней торговли регулируются не межгосударственными 
соглашениями, а отдельными чиновниками, часто под влиянием лоббистов из обеих стран.

В интересах бизнеса
Украинские  политики  утверждают,  что  лоббисты,  отстаивая  интересы  собственного  бизнеса,  инициировали 

создание  теневой  и  коррупционно  опасной  ниши,  внимание  на  которую  должны  обратить  лидеры  государств.  Ведь 
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происходящее негативно влияет на развитие торгово-экономических отношений между Москвой и Киевом, товарооборот 
между которыми достиг  20 млрд долларов.  Впрочем,  аналитики настроены более скептически,  уверяя,  что достаточно 
посмотреть на его структуру, чтобы увидеть: рост происходит лишь за счет продаж российских энергоносителей, а все 
остальные сегменты рынка имеют тенденцию к снижению.

И здесь виноваты не только происки лоббистов. В экономических отношениях Москвы и Киева существует масса 
противоречий,  в  частности,  неурегулированность  цены  на  газ,  неопределенность  судьбы  Единого  экономического 
пространства. Кроме того, эксперты обращают внимание на то, что у Москвы и Киева могут возникнуть проблемы с ВТО, 
поскольку украинско-российское законодательство в области тарифов, налоговой политики, транспортной инфраструктуры 
не  унифицировано.  "В  Киеве  живут  по  принципу:  "Про  Россию  что-то  дурное  скажем,  нас  примут  в  международные 
организации", -  считает заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. По его словам, "о снятии 
торговых запретов надо договариваться, но Москве договариваться не с кем. Неясно, где позиция, а где - оппозиция. Нужно 
дождаться момента, когда Украина определится, кто стоит у власти в стране, пока это для нее главный вопрос. И возникшие 
конфликты, хоть в них и содержания не так много, решить некому. Невозможно, чтобы одновременно была майданная 
демократия и при этом не страдала экономика. Майданная демократия на самом деле оказывается безвластием".

Парламентские  выборы  в  Казахстане  демонстрируют  доверие 
избирателей президенту Назарбаеву – Затулин

19.08.2007.Интерфакс
Член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин считает, что парламентские выборы в Казахстане 

стали, по сути, референдумом в поддержку президента Нурсултана Назарбаева.
"Очевидно,  что  президент  Назарбаев,  встав во главе партии ("Нур Отан" - ИФ) сразу сделал эти выборы не 

просто соревнованием политических партий,  а  своего  рода  референдумом  о  доверии лично себе", - сказал К.Затулин 
"Интерфаксу"  в  воскресенье, комментируя итоги парламентских выборов в Казахстане.

Депутат  назвал  "сногсшибательным" результат, с которым "Нур Отан" победила  на этих выборах, набрав свыше 
88% голосов избирателей. В то же время,  полагает   К.Затулин,   "на  самом  деле,  этот  сногсшибательный результат 
является конфузом".

Парламентарий  считает,  что  нынешний  президент  Казахстана  фактически  поставил   себя   в   "достаточно 
неловкое  положение".  К.Затулин обратил внимание  на то, что зарубежные наблюдатели внимательно следили за этими 
выборами   с   учетом   заявки   Казахстана   на   председательство  в  ОБСЕ.  "Я  уверен,   что  теперь  критики  этого 
председательства, безусловно,  получают пищу для  обвинений  в  том,   что  избирательный  процесс  в  Казахстане 
недостаточно демократичен", - подчеркнул депутат.

В то  же время, заметил он, было совершенно ясно, что партия власти наберет  на  этих  выборах  не  просто 
большинство,  а  конституционное большинство.

По  мнению  депутата,  данные  выборы  показали, что для Казахстана порог для  прохождения  в  парламент  в 
7% явно завышен. Из прошедших в Казахстане   парламентских   выборов  следует  извлечь  уроки  и  другим государствам 
постсоветского  пространства,  уверен  К.Затулин.  "Думаю,  что  у  нас  в   России   тоже   не  было  достаточных  резонов 
увеличивать проходной барьер до 7%", - сказал он.

Избирательная Веерка
20.08.2007.Огонек

Мария Старожицкая
Сердючка вступила в борьбу за обе части расколотого украинского электората 
По новейшей украинской политической традиции избирательная кампания досрочных выборов Верховной рады 

30 сентября 2007 года стартовала очень культурно.
Президент  Виктор  Ющенко  на съезде  избирательного  блока  «Наша  Украина —  Народная  самооборона» 

вдохновенно подпевал украинской повстанческой песне «Патроны подавай» в исполнении группы «Плач Еремии», сам же 
заходил  на сцену  исключительно  под  аккомпанемент  «Полета  на Венеру»  группы  Boney М. Занимательная  параллель: 
накануне  политтехнолог  Андрей  Ермолаев,  близкий  к Партии  регионов,  предложил  совместный  полет  на Марс  как 
единственный  способ  идейного  возрождения  сотрудничества  украинской  и российской  наций.  Но глава  украинского 
государства, по всей видимости, предпочел другую планету.

В свою  очередь,  премьер-министр  Виктор  Янукович  рискнул  станцевать  с певицей  Натальей  Могилевской, 
фавориткой телепроекта «Танцы со звездами», в завершение своего партийного форума. Так как немедленно после этого 
премьер  взял  неделю отпуска  и уехал в Чемальский  район Горного  Алтая  лечить  на одной  из тамошних баз  на берегу 
Катуни  больное  колено,  танцовщицу  уже  обвинили  в неумелом  обращении  с ногами  партнера.  Еще  Партия  регионов 
отличилась тем, что собрала в своем обновленном списке большинство украинских богачей. С учетом десятков миллионов 
долларов,  отданных  некоторыми новичками  партии  за проходные места  в списке,  особенно  трепетно  была воспринята 
партером финальная песня в исполнении всех участников концерта «Не имей сто рублей, а имей сто друзей». А улыбчивый 
Ринат  Ахметов,  обладатель  седьмого  счастливого  номера  в списке и,  по версии  «Форбса»,  12 миллиардов  долларов — 
десятой  части  годового  бюджета  Украины,  стал  истинным  героем  съезда,  безостановочно  раздавая  автографы 
на программах партии и фотографируясь с делегатами из глубинки.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

10



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Самым креативным оказался съезд сторонников Юлии Тимошенко: все делегаты были одеты в белые футболки 
и названы «воинами света», у каждого была своя фенечка с буквой «Ю», а их предводительница впервые одела украинский 
национальный наряд и объявила о программе «Украинский прорыв», включающей «двенадцать шагов навстречу людям». 
Замечу, что на прошлых парламентских выборах Блок Юлии Тимошенко обещал пройти этот же путь за десять шагов, но, 
очевидно, теперь понадобилась еще парочка. Новые же идеи, рожденные прямо на съезде, очаровали зал. «Пожизненное 
заключение для выявленного коррупционера при власти!» — объявила Юлия Владимировна, и волна одобрения просто 
прокатилась по белому залу. 

И у лидера  украинских  коммунистов  Петра  Симоненко  есть  намерение  изменить  Уголовный  кодекс.  «По 
требованию граждан Украины и с целью усиления борьбы с преступностью коммунисты внесут на рассмотрение Верховной 
рады  законопроект  о временном  возобновлении  смертной  казни  за преднамеренное  убийство» —  гласит  принятая 
единогласно избирательная программа КПУ. Коммунисты идут на выборы под лозунгами «За народовластие!» и «Долой 
диктатуру!»  и с  «альтернативной стратегической  программой развития страны»,  считая своим политическим союзником 
Партию регионов.

Согласно последним социологически исследованиям, кроме вышеперечисленных партий и блоков, никому более 
трехпроцентный барьер и не преодолеть. Правда, последний противник досрочных выборов, спикер Александр Мороз, все-
таки  провел  съезд  своей  Социалистической  партии  и утвердил  список,  назвав  при  этом  начавшуюся  кампанию 
«спланированным  властным  переворотом,  цель  которого —  предотвратить  политическую  реформу  и вернуть  страну 
к президентской форме правления». Агитационные поездки он начал с Крыма, где презентовал свой новый поэтический 
сборник «Созвучие» на русском, украинском и крымско-татарском языках. «Не может человек, который пишет от сердца, 
а стихи пишутся только от сердца, — не может он предавать и врать. Потому что в конце концов ты остаешься один на один 
со своей совестью, когда никого нет», — говорил на крымской презентации Александр Мороз, а в это же время в Киеве экс-
министр  внутренних  дел  Юрий  Луценко  срывал  аплодисменты  участников  съезда  блока  «Наша  Украина —  Народная 
самооборона» следующим пассажем: «Пусть меня простят Святые отцы, но иногда мне кажется, что Евангелие ошибается. 
Иуда не повесился. Он просто изменил фамилию и пошел работать спикером украинского парламента». Словом, страсти 
разгораются нешуточные. 

Из ожидаемых сюрпризов от прочих полутора сотен партий,  зарегистрированных Минюстом,  только появление 
в качестве лидера одной из них певца Андрея Данилко. Именно в образе всенародно любимой проводницы собирается 
он вести избирательную кампанию, собирая под лозунгами «За Верку! Надежду и любовь», «Все будет хорошо!» и «Раша, 
гудбай!»  всех,  кого  не устраивают прочие  политические лица.  По крайней мере,  виртуальный съезд  своих поклонников 
он уже  провел,  и,  как  сформулировал  политтехнолог  Юрий  Романенко,  директор  центра  прикладной  политики 
«Стратагема», шансы Верки велики: «С одной стороны, веселая бабенка, неунывающая и живущая одним днем: а там хоть 
потоп,  с другой —  умный,  хитрый  и просчитывающий  все  мужик,  который  стоит  за образом  Сердючки,  четко 
ориентирующийся на успех и знающий,  как  его  достигать.  Эта расколотость образа,  двойственность морали,  поступков, 
жизни в конце концов и есть суть современной Украины».

Но,  придет  Верка  в парламент  или  не придет,  партийное  самоопределение  на Украине  уверенно  движется 
к двухпартийной  системе,  причем  без  идеологических  отличий,  ибо  и Ющенко,  и Янукович  упорно  пытаются 
позиционировать себя как либералы и демократы. При этом и они, и все прочие политики сегодня обещают в кратчайшие 
сроки  и с максимальной  эффективностью преодолеть  тот  кризис  и хаос,  который сами же  и организовали в государстве 
четыре месяца назад. А все жители Украины уже определились, за кого они будут голосовать — или так же, как на прошлых 
выборах, потому что фавориты убедительны в том, что хотели как лучше, но так и не успели ничего предпринять, либо 
категорически  против  прежних  кумиров.  И вся  предвыборная  реклама  построена  на подобном  противостоянии:  вот, 
смотрите, какие те, другие, плохие, обещали, а не сделали, обидели, недодали, поссорили… 

Наблюдателями  на предстоящих  парламентских  выборах  на Украине  «Огоньку»  пообещали  стать  депутаты 
Госдумы России Константин Косачев и Константин Затулин, побывавшие в Киеве по приглашению Партии регионов. «Нас 
указ президента Украины о роспуске Рады застал врасплох, — поделился Косачев. — Мне казалось, что Украина после 
нескольких  лет  потрясений  заслужила  спокойный  период  нормального  развития,  и то,  что  он сейчас  прерывается 
внеочередными выборами, означает прежде всего упущенные возможности в плане решения экономических и социальных 
проблем».  По словам Затулина, на Украине сейчас столкнулись интересы тех, кому нечего терять, и тех, кому есть что 
терять.  Российский депутат  вспомнил,  как  на выборах  2006 года Грачевы оказывались  Шпаковыми:  «Устранены ли эти 
ошибки?!» 

Но ответить на этот вопрос Константина Затулина, экс-персоны нон-грата на Украине, мне пока не удалось. Да, 
на прошлых  выборах  русскоязычные  списки  граждан,  пропущенные  через  автопереводчик,  стали  поводом  для 
многочисленных, часто анекдотичных конфликтов на избирательных участках. Будут ли проверены списки до 30 сентября, 
вопрос открыт: Центризбирком, как оказалось, еще не успел заняться этим вопросом. 

Зато,  как  выяснилось  по прошествии  всех  партийных  съездов,  избирателю  в программах  различных  партий 
предложена различная сумма государственной выплаты за рождение в семье третьего ребенка. Если президент Украины 
пообещал заплатить три тысячи долларов, то БЮТ — уже пять, а Партия регионов — и все десять. Только вот, как сказала 
мне одна будущая мать, как-то настораживает ее этот торг…
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кто впереди в бывшем СССР
20.08.2007.Комсомольская правда

Никита Красников
Самостоятельная жизнь дала одним экс-республикам Советского Союза процветание, а другим – бедность.
Путч ГКЧП шестнадцать лет назад поставил жирный крест на дальнейшем существовании Советского Союза. А 

ведь на эти дни было запланировано подписание Союзного договора, который мог предотвратить развал огромной страны. 
О  том,  хорош  или  плох  был  тот  так  и  не  принятый  документ,  спорить  уже  бесполезно.  Но  определенный  шанс  не 
развалиться на 15 кусочков он СССР давал. Как непросто переживали первые годы после «развода» молодые государства, 
еще не  забылось.  А  мы решили посмотреть,  чего  же  достигли  бывшие союзные республики  за прошедшее время по 
сравнению с 1991 годом.

Сразу после образования все 15 «новорожденных» стран заявили, что будут стремиться к идеалам демократии, 
создавать гражданское общество, рыночную экономику и сильную армию. Стартовали все в одинаковых условиях. Что же 
получилось?

СВОБОДНЕЕ
Сергей МАРКОВ, директор Института политических исследований: Стабильность не у всех
Если раньше причиной нестабильности в экс-СССР были внутренние проблемы и экономическая слабость, то 

сейчас смута привносится извне. Некоторые смогли с этим справиться. Россия - за счет построения сильного государства, 
Казахстан  -  своей  разумной  энергетической  политикой,  со  всеми  договаривается  Литва.  Белоруссия  добивается 
стабильности  политикой изоляционизма.

Ну  а  те,  кто  не  смог  оградить  себя  от  внешних  сил,  попадают  в  опасную  зону  цветных  бунтов  и  даже 
территориального распада.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Вернулись к корням
Ясно, что с завершением эксперимента по созданию новой исторической общности - советских людей, народы 

СССР вернулись к своим традициям со всеми их достоинствами и недостатками. И демократия была вполне естественна не 
везде.

Прибалтика, претендовавшая в 1991-м на титул «учителя демократии», скомпрометировала себя нетерпимостью к 
другим национальностям, прежде всего к русским. С тех пор как там ввели понятие «негражданина» для трети населения, 
говорить о свободе там сложно.

Молдавия, Украина, Грузия и Армения стали формально демократическими странами. Но очень своеобразными. 
Так же, как Россия и Белоруссия. На Украине состояние хаоса. Зато слабость власти дает какие-то гарантии, что в борьбе 
политических сил не пострадает демократия. В Белоруссии - скорее наоборот.

В Грузии демократия получилась с изъяном - там арестовывают оппозицию и каждый раз говорят: «Вот вернем 
сначала Абхазию и Южную Осетию...» 

А  некоторые  страны  Средней  Азии  и  Закавказья  вообще  отбросили  демократические  достижения.  Им  так 
спокойнее.

СИЛЬНЕЕ
Александр РАР, эксперт Германского совета по внешней политике: Влияние лишь у России
Настоящая военная мощь сейчас есть только у России. Хотя укрепляет армию и Баку,  надеясь силой решить 

конфликт с Ереваном. 
Но  все  страны  экс-СССР  по  разным  причинам  очень  важны  для  Запада.  Как  плацдармы  для  борьбы  с 

терроризмом и для сдерживания России.
На  мировом  уровне  влияние  ни  одной  постсоветской  страны,  кроме  России,  незаметно.  Украина  готова 

раствориться в НАТО. Азербайджан и Грузия слабы рядом с Турцией и Ираном. А Средняя Азия вообще стала «сандвичем» 
между Москвой и Пекином.

Павел ЗОЛОТАРЕВ, президент Фонда поддержки военной реформы: Наследство не впрок
Прибалты тратили на свои армии не больше, чем позволяла экономика. И оказались проглочены НАТО.
Белоруссия  сохранила  потенциал,  доставшийся  от  СССР.  А  Украине  не  удалось  сберечь  даже  советское 

наследство, и она тоже может стать ужином для НАТО.
Грузия проиграла войну с Абхазией и Южной Осетией. И теперь армию для Тбилиси строит США. Для Армении - 

Россия. А Азербайджан ставит на Турцию. В Центральной Азии хорошие войска лишь у казахов и узбеков.
Россия экономила на армии 10 лет. Сейчас спохватилась, но возвращать ее былую мощь придется еще долго.
СЫТНЕЕ
Михаил ДЕЛЯГИН, директор Института проблем глобализации: Разбросало от феодализма до олигархии
Экономика бывших советских республик очень разная. Россия тут - в золотой середине, и многое крутится вокруг 

нее. Прибалтика, бывшая самой развитой частью СССР, теперь живет за счет транзита из России. В Белоруссии экономика 
стабильна, но пока Москва дает дешевые нефть и газ. Украинская экономика не просто неотделима от нашей, но и копирует 
пройденную нами в 90-е годы олигархию. Молдавия живет экспортом вина и рабочей силы.

Азербайджан - это придаток к нефтепроводу Баку - Тбилиси - Джейхан. На той же трубе (и помощи США) сидит 
Грузия. Армению спасают ее диаспоры на Западе и в России.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

12



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Средней Азии, за исключением Казахстана, не позавидуешь из-за скатывания к феодализму и отъезду рабочих рук 
в Россию. Сама же Россия продолжит расти только если обуздает коррупцию и вложит свои нефтедоллары в жилье, дороги 
и новые производства.

В. Жарихин: "В Казахстане хотели отсеять маргиналов, а отсеяли 
всех"

20.08.2007.Общая газета.ru
На выборах нижней палаты парламента Казахстана партия президента страны Нурсултана Назарбаева "Нур Отан" 

получила 88,05 процентов голосов. Ни одна другая партия не преодолела проходной барьер. 
Замдиректора  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин  прокомментировал  изданию  "Общая  Газета.РУ" 

результаты парламентских выборов в Казахстане. 
"Я бы сказал, что по результатам выборов не стоит бить в литавры, -  заявил В. Жарихин.  -  Это не то,  что 

необходимо Казахстану, должна быть альтернативность. Не здорово, если у нас на предстоящих выборах случится то же 
самое. Кроме того, у Казахстана в связи с результатами выборов будут проблемы на международной арене. Поднятие 
проходного  ценза  выше 5% -  обоюдоострый инструмент.  В Казахстане  хотели отсеять  маргиналов,  а  получилось,  что 
отсеяли всех". 

"Я не думаю, что была массовая фальсификация на уровне подсчета голосов, -  продолжил В. Жарихин. - Мне 
кажется, что проблема заключалась в неравноправии при проведении агитации. Кроме того, у оппозиционных партий не 
было явных лидеров. В данном случае победили те, кто является специалистом подковерной борьбы".

Виктор Ющенко остановит приватизацию
20.08.2007.Взгляд
Наталья Жогова

Приватизация украинских госпредприятий может быть приостановлена до 30 сентября.
Виктор Ющенко заявил о необходимости остановить приватизацию госпредприятий до 30 сентября – на эту дату 

запланированы  внеочередные  парламентские  выборы  в  республике.  В  Фонде  госимущества  Украины  говорят,  что 
соответствующих  документов  в  разработке  пока  нет.  А  эксперты  обращают  внимание  на  непрозрачность  процесса 
приватизации в республике. По их мнению, президент Украины лично заинтересован в его результатах. 

Президент Украины Виктор Ющенко выступил за приостановку приватизации крупных госпредприятий.  По  его 
словам, процесс целесообразно приостановить до внеочередных парламентских выборов, намеченных на 30 сентября. 

В понедельник на пресс-конференции в Киеве президент Украины обвинил Фонд государственного имущества 
(ФГИ) в неспособности провести приватизацию в соответствии с рыночными принципами. 

В условиях, когда «есть ощущение шабаша, (стремления) раздерибанить до выборов все что можно», когда Фонд 
госимущества не может надлежащим образом осуществлять свои функции, «стоит в такое сложное время такие проекты не 
инициировать и не проводить», заявил президент. 

В качестве негативного примера президент указал на приватизацию Лугансктепловоза и назвал ее «пятном на 
экономической истории», от которого придется «отмываться следующему правительству» «еще не один месяц». 

Сейчас в списке госпредприятий на приватизацию находятся, в частности, Укртелеком, Турбоатом и Одесский 
припортовый завод (ОПЗ), споры по поводу приватизации которого не утихают до сих пор. 

Виктор  Ющенко  сообщил,  что  протестует  против  приватизации  ОПЗ  «в  таких  условиях,  которые  сегодня 
сопровождают этот проект». 15 августа ФГИ выставил на продажу 99,52% акций ОПЗ, а секретариат президента заявил, что 
изучает условия продажи ОПЗ. 

Виктора Ющенко беспокоит, что в сложившейся ситуации транспортная часть ОПЗ может попасть под контроль 
частных инвесторов, которые фактически станут монополистами по перевалке аммиака. 

«Если учесть тот факт,  что мощности одесского завода по перевалке аммиака из аммиакопровода Тольятти – 
Одесса, украинский участок которого принадлежит государству, не выведены из его структуры в отдельное предприятие, то 
его  покупатель  получит  возможность  косвенного  контроля  над  всеми  химическими  предприятиями  Украины  и  России, 
которые транспортируют аммиак по данному аммиакопроводу», – поясняет украинский независимый эксперт Александр 
Кава. 

По  его  словам,  большинство  участников  конкурса  будет  выбрано  не  приватизационными  правилами, 
разработанными ФГИ, а интересом крупных иностранных компаний к химической промышленности бывшего СССР. 

Пресс-секретарь  ФГИ Нина  Яворская сообщила газете  ВЗГЛЯД,  что,  по  мнению главы ведомства  Валентины 
Семенюк,  «эти  все  претензии  президента  страны  вызваны  публикацией  условий  конкурса».  «Видимо,  олигархам, 
приближенным к президенту страны, не нравятся условия конкурса, в которых очень много обязательств», – отметила она. 

Пока неизвестно, возникнут ли юридические последствия заявления Виктора Ющенко, и в ФГИ пока ничего не 
собираются  предпринимать.  «Если  президент  считает,  что  может  приостановить  механизмы  этого  конкурса,  то  тогда 
должен  быть  какой-то  документ,  –  говорит  Нина  Яворская.  –  Пока  нам неизвестно,  чтобы в  секретариате  президента 
готовились какие-то конкретные документы. И трудно себе представить, каким документом можно сегодня заблокировать 
эту приватизацию». 
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В  той  ситуации,  которая  сложилась  сейчас,  временная  приостановка  приватизации  оправдана,  считает 
руководитель экономических программ украинского Центра имени Разумкова Василий Юрчишин. 

«В последние два года приватизация на Украине, по большому счету, была законсервирована. Если исключить 
продажу  Криворожстали,  то  все  остальные  поступления  от  приватизации  не  обеспечивали  наполнение  бюджета»,  – 
рассказывает эксперт. 

По  его  словам,  все  продажи,  которые  проходили,  носили  непрозрачный  характер  (например,  продажа 
Лугансктепловоза). 

По  мнению  господина  Юрчишина,  чтобы  не  допустить  безосновательных  обвинений,  лучше  на  время 
приостановить приватизацию, в том числе Одесского припортового завода, которая и так «чрезмерно заполитизирована». 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин отметил,  что это один из многих вопросов на Украине, 
который вызывает столкновение мнений и интересов и дает свои плоды в противоположных политических лагерях. 

«Любой из вопросов, в том числе относительно приватизации ОПЗ, решается в зависимости от борьбы и сговора 
основных участников политической жизни на Украине, которые демонстрируют свои возможности. И если они в состоянии 
достичь результата, то пытаются компромиссным путем обменивать одни интересы на другие», – говорит эксперт. 

«Все, что происходит вокруг приватизации, в том числе заявления Виктора Ющенко, – яркое свидетельство того, 
что он вовлечен по полной программе», – уверен господин Затулин.

Владимир Жарихин: Казахстан получил парламент, который на 
самом деле является ЦК правящей партии

20.08.2007.LentaCom.ru
Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
Такой результат досрочных выборов в парламент Казахстана получился при наличии трех составляющих: партия, 

которую поддерживает Назарбаев, партии, которые названы оппозиционными, но сформированы при хорошей поддержке 
Администрации президента,  и семипроцентный барьер. В итоге Казахстан получил парламент,  который на самом деле 
является ЦК правящей партии. И как бы нам не наступить на эти грабли. Вот в чем проблема. 

Я не думаю, что в Казахстане планировали такой результат, они хотели, чтобы в парламенте была доминантная 
партия, чтобы были представлены, скажем так, псевдооппозиционные партии. Вроде бы, формальности соблюдены, но в 
тоже время контрольный пакет в парламенте у правящей партии. В итоге получилось серьезное неудобство.

Мне кажется, что это очень серьезное предупреждение и для российской власти. Формирование такой структуры – 
одна правящая партия и парочка псевдооппозиционных, сделанных при серьезной поддержке со стороны Администрации 
президента – может создать такую же ситуацию.

Назарбаев  назвал  итоги  этих  выборов  завершением  конституционной  реформы  страны,  но  я  думаю,  он  не 
собирался завершать ее таким образом.  Вот в  чем проблема Назарбаева.  Я не знаю,  как  он будет выходить из  этой 
ситуации. 

Американцы, в связи с хорошими запасами энергоресурсов в Казахстане, пытаются выдать казахскую демократию 
за наиболее совершенную на пространстве СНГ, однако в нынешней ситуации сделать это будет очень сложно. Реакция 
западных наблюдателей пока очень скромная, и именно по этой причине.

Разновикторная политика
20.08.2007.Газета.Ru

Алексей Левченко, Федор Румянцев
Запланированный на вторник визит в Россию Виктора Ющенко не состоится. С президентом Украины не хотят 

встречаться в Кремле. Вместо Ющенко в Москву 21 августа приедет его оппонент Виктор Янукович, который, как и на 
выборах президента в 2004 году, снова получит поддержку Москвы на старте избирательной кампании.

Визит Виктора Ющенко в Москву уже был подготовлен и мог бы состояться еще на прошлой неделе. Однако позже 
стало известно, что встреча президента Украины с Владимиром Путиным предварительно запланирована на 21 августа в 
Сочи, куда российский лидер приедет отдыхать. 

В понедельник окончательно выяснилось,  что  визит  Ющенко вообще не  состоится.  Сотрудник администрации 
президента России подтвердил «Газете.Ru», что визит хотя и был подготовлен, но был отложен на долгий срок.

Сам  украинский  глава  государства  в  понедельник  давал  пресс-конференцию,  в  ходе  которой  объяснил 
журналистам, что в Москву отправится только после выборов. «Что касается визита – он подготовлен. На уровне МИДов, я 
сказал бы, и в Совете безопасности (СНБО), по сути, сделано парафирование всех документов», – подтвердил Ющенко и 
рассказал, что месяц назад в Москву было направлено около 20 различных документов двустороннего сотрудничества. Но 
им не был дан ход по политическим соображениям. «Очевидно, смена правительства, смена парламента, она накладывает 
серьезный отпечаток на двусторонние отношения, в том числе и исходя из мотивов хорошего тона, лучше, конечно, на 
самом высоком уровне такие контакты вести уже после проведения избирательного процесса», – попытался объяснить 
неловкость украинский президент.

Таким образом,  поездка президента отложена на довольно долгий срок.  Ведь после голосования 30 сентября 
украинским политикам еще предстоит сформировать правительство. В прошлый раз на необходимые переговоры было 
потрачено почти полгода. 
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Опрошенные «Газетой.Ru» эксперты считают, что причиной отмены визита стала именно предвыборная кампания. 
Причем не только на Украине, но и в России.

«Сейчас  совершенно  не  понятно,  какие  полномочия  будут  у  Ющенко  после  выборов,  сумеет  ли  он  победить 
оппозицию, к тому же не ясна судьба правительства, которое обновится после выборов в конце сентября. Таким образом, 
непонятно, о чем с украинским президентом можно разговаривать», – сказал «Газете.Ru» глава Международного центра 
политической  экспертизы  Евгений  Минченко.  В  свою  очередь,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы 
Константин Затулин уверен, что в Кремле не хотят давать Ющенко предвыборные козыри. «В России отдают должное, 
что любая встреча с президентом Украины может быть использована в предвыборных целях, для доказательства того, что 
у Украины с Россией нет проблем», – сказал Затулин «Газете.Ru».

У российского электората отношение к Ющенко тоже неоднозначное, потому появление его в Москве в момент 
старта думской избирательной кампании выглядит спорно.

Это  уже  четвертый  раз  со  времени  «оранжевой  революции»,  когда  визит  Ющенко  в  Россию  со  скандалом 
отменяется.

В последний раз поездка украинского президента сорвалась 21 марта этого года, формально из-за траура по 
погибшим в серии техногенных катастроф (взрыв на кузбасской шахте,  крушение самолета в  Самаре и пожар в  доме 
престарелых на Кубани). В это время на Украине вовсю набирал обороты политический кризис, завершившийся указом 
президента о роспуске Верховной рады.

Как и накануне «оранжевой революции», Москва вновь демонстрирует, что ей хочется общаться не с Ющенко, а с 
лидером Партии регионов Виктором Януковичем. Украинский премьер планирует приехать в Россию как раз во вторник и 
почти сразу отправиться на открытие авиасалона МАКС в подмосковный Жуковский. 

По сведениям «Газеты.Ru», там же должен оказаться в этот момент и Владимир Путин, который, скорее всего, 
проведет встречу с украинским премьером. На этот раз поддержка Москвы будет носить несколько более завуалированный 
характер, чем накануне выборов 2004 года.

Основной  темой  переговоров  Януковича  с  российским  руководством  станет  кооперация  с  Россией  в  области 
авиастроения.  После  победы Ющенко  на  президентских  выборах  Москва  стала  плавно  сворачивать  сотрудничество  с 
Украиной  в  этой  области.  Например,  был  заморожен  самый  крупный  проект  в  отрасли  –  по  созданию  большого 
транспортного  самолета  Ан-70.  «Сейчас,  накануне  выборов  в  Верховную  раду,  Россия  может  высказать  поддержку 
Януковичу и пообещать необходимые крупные инвестиции в том случае, если он снова победит», – сказал «Газете.Ru» 
аналитик по военным вопросам Александр Пикаев. «Но, конечно, до выборов никаких контрактов и инвестиций не будет, 
возможны только заявления», – прогнозирует эксперт. 

Кучму двинули на выборы
20.08.2007.КМ.ru

Василий Ваньков
Кучма  возвращается  на  политическую  сцену  Украины.  Несколько  украинских  политиков,  ощутив,  по  их 

собственным словам, «ностальгию народа по второму президенту страны», решили использовать его имя в целях личного 
политического пиара.

 «Кучма» — именно так  теперь называется блок политических партий,  который возглавил украинский политик 
Александр Волков. «Кучму» образовали две партии — «Союз» и «Центр». Как пояснил отец-основатель блока, его название 
расшифровывается как «Конституция, Украина, Честь, Мир и Антифашизм».

Под  первыми  четырьмя  понятиями,  положенными  в  основу  аббревиатуры  блока,  могли  бы,  без  сомнения, 
подписаться как «оранжевые», так и «бело-голубые». С антифашизмом же не все так однозначно: учитывая масштабную 
кампанию  по  героизации  бойцов  ОУН-УПА  и  легионеров  «Галичины»,  инициированную  администрацией  президента 
Украины, Ющенко вряд ли поспешил бы записываться в антифашисты.

Впрочем, сказать что-либо более конкретное о политической ориентации нового блока пока сложно. Еще менее 
понятно, какое отношение к его появлению на свет имеет сам Леонид Кучма. По крайней мере учредительный съезд блока 
он своим присутствием не почтил. Организаторы блока, тем не менее, продолжают настаивать на своем праве называться 
истинными преемниками курса  Кучмы.  Сам Александр  Волков считает,  что  Кучма был лучшим из  всех  руководителей 
Украины.  Ну  что  ж,  учитывая,  что,  кроме  него,  президентами  страны  были  разваливший  Советский  Союз  Кравчук  и 
добивающий сегодня Украину Ющенко, в это нетрудно поверить.

Предвыборную ситуацию на Украине в эксклюзивном интервью KM.RU  комментирует заместитель директора 
Института стран СНГ Владимир Жарихин:

 —  Понятно,  что  избирательный  блок  имени  второго  президента  Украины  —  это  несерьезно.  Серьезные 
электоральные игроки за месяц до выборов не образуются. Хотя сама по себе новая повестка дня — ностальгия по Кучме, 
безусловно, привлекает к себе внимание. Однако начинать раскрутку такого движения нужно было как минимум два года 
назад. В настоящее время в украинских соцопросах такое политическое «новообразование» не фигурирует.

Другое дело - партия Верки Сердючки, которая вроде бы уже имеет больше процента. Хотя сам по себе состав 
участников предстоящих выборов очень неплохо характеризует качество украинской предвыборной кампании и то, что в 
итоге  будет  предложено  избирателям.  Все  участники  выборов  стараются  обходить  самые  острые  и  принципиальные 
вопросы украинской действительности:  взаимоотношения с Россией,  НАТО, ЕС,  вопрос о  двуязычии и федерализации 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Украины. Поэтому гораздо выгоднее выпускать на политическую арену цирковых клоунов. Понятно, что в ситуации, когда 
«проседает» рейтинг Партии регионов, даже самая невнятная сила может на что-то претендовать.

Надо сказать, что стратегия «регионалов» на самом деле не впечатляет. Юго-Востоку Украины они говорят одно, 
Западу — другое, а Центру — третье. По принципу «и нашим, и вашим». Собственно говоря, это и есть «кучмизм». Так что в 
лице Партии регионов блок Кучма уже давно присутствует на политической сцене Украины.

Грешат этим и «оранжевые», которые также стремятся вести многолозунговую кампанию: одни лозунги — для 
Востока, другие — для Запада и т.д. То есть пытаются понравиться всем избирателям. В итоге, я думаю, статус-кво будет 
сохранен. Единственная сила, которая, скорее всего, сдаст свои позиции, - это соцпартия.

Конечно,  разочарование  политикой  Партии  регионов  на  Юго-Востоке  нарастает.  Однако  не  до  такой  степени, 
чтобы электорат  голосовал за социалистов,  которых избиратели очень  хорошо помнят  еще в  бытность  тех  «ядовито-
оранжевыми». В соответствии с имеющимися у меня данным соцопросов, ПР набирает 32%, БЮТ 16,8%, «НУ» -14,9%. В 
такой ситуации «банкует» компартия,  у  которой 4%. Дальше идет Народная партия Литвина (2,4%),  затем СПУ (2%) и 
Сердючка с 1%.

К. Затулин: "Чувство меры подвело казахских администраторов"
21.08.2007.Кремль.org

Юлия Дмитриенко
Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам 

СНГ и связям с соотечественниками 
- Что вы можете сказать о результатах выборов в Казахстане? 
- Чувство меры подвело казахских чиновников, администраторов. Не было никаких сомнений в том, что "Нур Отан" 

получит  не  просто  большинство,  а  квалифицированное  большинство  в  парламенте.  Однако  по  всем  рейтингам, 
предварительным прогнозам партия "Нур Отан" должна была набрать 65-70% голосов, и это более-менее соответствует 
реальности  Казахстана.  Однако,  тот  факт,  что  президент  Назарбаев  предпринял  усилия  по  консолидации 
проправительственных группировок в одну партию и возглавил ее сам, сделало эти выборы не борьбой между разными 
политическими силами, а своего рода испытанием, референдумом на верность президенту. А рейтинг президента широко 
известен: на прошлых президентских выборах Назарбаев набрал 91 %, не только за свои достоинства, но и в результате 
административного рвения и усердия на местах. Что и произошло на нынешних парламентских выборах: партии "Нур Отан" 
приписали  10-15% голосов,  что  является  распространенным  явлением  в  Казахстане.  Но,  в  отличие  от  президентских 
выборов,   где двух президентов быть не может, это привело к тому, что теперь в парламенте, в соответствии с законами 
Казахстана, представлена единственная партия. А это уже серьезное основание для сомнений в казахской демократии. И 
это  скажется  на  таком  важном  для  Казахстана  вопросе,  как  председательство  в  ОБСЕ.  Не  секрет,  что  это 
председательство, по крайней мере, наблюдателями ОБСЕ, напрямую связывалось с датами парламентских выборов и 
мониторингом сегодняшней демократичности Казахстана. 

- Как эти результаты отразятся на внутриполитической ситуации?
-  Я  пока  не  читал  последние  отклики.  Скорее  всего,  первое  время  будут  делать  все  возможное,  чтобы 

недовольные голоса не прорвались наружу. Но оппозиция имеет право обидеться. Она, скорее всего, будет копить свои 
обиды к Христову дню, к дню, когда будет решаться вопрос, кто придет на смену и кто будет состязаться за право стать 
наследником. В зависимости от того, насколько оппозиция будет привлечена в согласование этого вопроса, она будет или 
спускать на тормозах или, напротив, подчеркивать свое недовольство и наращивать критику режима Назарбаева. 

В случае с этими выборами произошел серьезный просчет администрации президента Назарбаева, которая не 
удержала местные власти от  поправок в пользу действующего президента. В желании отличиться перед Назарбаевым 
местные администраторы расшибли себе лоб. 

- Какую реакцию результаты выборов в Казахстане вызовут у мирового сообщества? 
- Я не думаю, что эти выборы серьезно отличались от других выборов в Казахстане, в том числе и президентских, 

по которым были разноречивые оценки в России и в Казахстане. По большому счету,  не было никакой необходимости 
усердствовать ни во время президентских, ни во время парламентских выборов в Казахстане. Нынешняя власть пользуется 
поддержкой большинства населения хотя бы потому,  что они не видят ей альтернативы.  Режим Назарбаева не такой 
беспроблемный, как иногда хочется представить руководству Казахстана, но, тем не менее, он относительно вменяемый и 
демонстрирующий  определенные  результаты,  прежде  всего  за  счет  кладовых  республики  и  отчислений  от  добычи 
полезных ископаемых. Это приводит к каким-то публичным успехам, но не отменяет тех проблем, которые существуют в 
Казахстане. 

Среди них я бы не сбрасывал со счетов и межнациональную проблему, которая постепенно переходит в иную 
плоскость.  В  Казахстане,  по  крайней  мере  до  выборов,  брали  курс  на  латинизацию  казахского  алфавита,  то  есть, 
дальнейшее  расхождение  с  русскоязычным  пространством.  А  это  курс,  который  в  перспективе  создает  проблему  во 
взаимоотношениях  между  двумя  общинами  -  русской  и  казахской.  Можно  представить,  что  Назарбаев  выступает 
определенным гарантом межнационального согласия в глазах населения Казахстана разных национальностей. Но люди все 
чаще задумываются, что будет после Назарбаева.

Затулин обжалует запрет на въезд на Украину в Европейском суде
22.08.2007.Газета.ru
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин намерен оспорить запрет на въезд на 
Украину в Европейском суде, несмотря на его отмену.

«В украинских судах делать мне нечего, потому что там не внимают никаким аргументам – правовым или каким-
либо еще. Поэтому я обратился в Европейский суд и сейчас жду, когда Европейский суд скажет, будет он рассматривать это 
дело или нет – мой иск к Украине о возмещении морального ущерба, связанного с запретами на въезд», – сказал Затулин.

«Я  не  считаю,  что  сегодняшняя  отмена  в  принципе  снимает  проблему  того  грубого  произвола,  который  в 
отношении меня и других людей применялся в течение года. За свои поступки Украина должна научиться отвечать. Поэтому 
буду настаивать на том, чтобы этот вопрос слушался и чтобы этому вопросу была дана оценка, уже не украинская или 
российская, а правовая международная», – отметил он.

Смысловые галлюцинации
24.08.2007.Время новостей

Петр Искендеров
НАТО пока не готово представить Грузии данные со своих радаров для борьбы с российской "агрессией".
Обнаруженная 6 августа в Горийском районе Грузии неразорвавшаяся ракета неизвестного происхождения стала 

новым стимулом для сближения Тбилиси с НАТО на почве противостояния российской «агрессии». В Брюсселе уже идут 
консультации об обмене с грузинской стороной данными с радаров. «Мы провели модернизацию наших средств контроля 
воздушного  пространства,  и  сегодня  я  могу  сказать,  что  Грузия  готова  к  тому,  чтобы  включиться  в  эту  сеть,  где  в 
автоматическом режиме между Грузией и странами -  членами альянса,  а  также с государствами --  партнерами НАТО 
происходит обмен информацией о воздушной ситуации», -  заявил вчера заместитель главы грузинского МИДа Георгий 
Манджгаладзе.

Правда,  в Брюсселе вчера же остудили пыл грузинской стороны.  «Сообщения СМИ о предоставлении Грузии 
информации с радаров НАТО не соответствуют действительности», - заявила представитель пресс-службы Кармен Ромеро. 
По ее словам, на заседании Совета НАТО в среду рассматривался всего лишь вопрос об ускорении интеграции Грузии в 
систему  обмена  данными  с  радаров.  «Это  сложная  техническая  тема,  и  никакой  новости  она  не  представляет»,  - 
подчеркнула г-жа Ромеро.

Информация  об  активизации  консультаций  НАТО  и  Грузии  появилась  вчера  после  очередного  панического 
заявления грузинского МИДа. В нем говорилось, что «21 августа в 18.46--18.49 ПВО Грузии дважды зафиксировали факт 
нарушения  госграницы  летательным  аппаратом  и  вторжение  в  воздушное  пространство  со  стороны  России  у  села 
Омаришара  в  Верхней  Абхазии»  (Кодорское  ущелье.  -  Ред.).  По  данным  грузинских  властей,  нарушитель  вошел  в 
воздушное пространство Грузии на глубину 5 километров. Его скорость составляла 470--490 км/ч, а время нахождения над 
территорией Грузии - 3 минуты.  Заместитель министра обороны Грузии Бату Кутелия подсчитал,  что это уже девятый 
подобный случай. «Минобороны не исключает, что очередное нарушение воздушного пространства Грузии совершено с 
целью  разведывательной  деятельности  или  является  выражением  агрессии»,  -  подчеркнул  г-н  Кутелия.  Эксперты 
министерства обороны Грузии даже озвучили предполагаемый тип самолета - «Су», которые военные обычно называют 
«сушками».

В  Москве  к  новым грузинским обвинениям  отнеслись  с  иронией.  Помощник  главкома  ВВС России  полковник 
Александр  Дробышевский  заявил,  что  «самолеты ВВС России  21  августа  полеты вдоль  границ Грузии  не  выполняли, 
воздушное  пространство  этой  страны  российскими  самолетами  не  нарушалось».  Начальник  Генштаба  российских 
вооруженных  сил  генерал  армии  Юрий  Балуевский  предположил,  что  «у  наших  грузинских  коллег  уже  начинаются 
галлюцинации». Он выразил сомнения в технических данных, представленных грузинской стороной: «Я пехотинец, но и то 
знаю, что боевой самолет не летает с такой скоростью».

«Из всех заявлений Тбилиси о якобы причастности России к нарушениям воздушного пространства Грузии торчат 
вполне определенные уши», -  уверен заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. В беседе с 
корреспондентом «Времени новостей» он напомнил о многочисленных нестыковках грузинской версии инцидента 6 августа: 
«Предъявленные российским экспертам части от разных ракет, странные данные радиолокационного контроля, которые 
зафиксировали только один самолет и не  показали порядка  90 других  объектов,  находившихся в  то  же время в  зоне 
полетов».  «Действия  грузинских  властей  изначально  рассчитаны  на  то,  что  США  и  международная  общественность 
проглотят подготовленную для них провокацию», - уверен г-н Жарихин.

Заявления Тбилиси о намерении подключить к охране грузинского воздушного пространства НАТО и постоянные 
жалобы на беспокоящие летающие объекты указывают на стремление заставить Североатлантический альянс поскорее 
принять Грузию в свои ряды. Как сообщили «Времени новостей» источники в штаб-квартире НАТО в Брюсселе, «программа 
предоставления  отдельным  странам  данных,  полученных  с  радаров  альянса,  является  составной  частью  программы 
«Партнерство  во  имя  мира».  Она  рассчитана  на  страны,  которые  уже  подали  заявки  на  вступление  в  НАТО  или 
заинтересованы в сотрудничестве с ней. Принципиальное решение о предоставлении информации с радаров было принято 
в 2003 году в отношении нескольких стран-партнеров. Помимо Грузии это Албания, Македония, Украина, Финляндия».

«Одна  из  главных  задач  отслеживания  воздушных  целей,  в  том  числе  самолетами,  оснащенными  системой 
раннего  обнаружения  АВАКС,  -  пресечение  терактов.  Речь  идет,  в  частности,  о  раннем  обнаружении  самолетов, 
пилотируемых  террористами-смертниками.  Однако  говорить  о  присоединении  к  этой  программе  Грузии  пока 
преждевременно. Помимо политической воли, еще необходимо решить ряд технических проблем, вызванных, в частности, 
различиями военно-технических стандартов НАТО и Грузии», - отметил источник «Времени новостей».
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Я не вижу в словах Лысенко оснований для дипломатических или 
иных скандалов

24.08.2007.LentaCom.ru
Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  Российской 

Федерации:
Никакого заявления, которое на самом деле требовало бы отдельных комментариев и реакции, не было. Была 

заурядная провокация агентства «Новый регион», которое передернуло слова нашего советника посла на Украине Лысенко 
и  предпослало  им  собственный  заголовок,  который  не  следует  даже  из  того,  что  ниже  указано  в  его  комментариях. 
Заголовок совершенно отвязанный, провокационный.

На мой взгляд, это одна из очередных провокаций на известную тему. Поскольку сама проблема пребывания 
Черноморского  флота  постоянно  комментируется  украинскими  политиками,  в  том  числе  министром  иностранных  дел 
Украины, то естественно, это само по себе продолжает оставаться в поле общественного интереса.

Я  хочу  подчеркнуть,  что  я  не  вижу  в  настоящих,  а  не  в  придуманных,  словах  нашего  советника  каких-либо 
оснований  для  дипломатических  или  иных  скандалов.  Речь  идет  о  констатации  того  факта,  что  пребывание  ЧФ, 
оформленное соглашениями в 1997 году, является частью пакета, другой частью которого является договор о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной. Известно содержание этого договора. Там много важных статей: 
и  признание  границ,  и  отказ  от  участия  в  военных  блоках,  которые  угрожают  безопасности  другой  стороны,  то  есть 
взаимный учет интересов безопасности России и Украины, и целый ряд других обстоятельств.

На мой взгляд, отказ Черноморскому флоту в базировании в Севастополе неминуемо приводит к обсуждению 
всего пакета, в том числе и договора. Но не только отказ в базировании ЧФ. Я неоднократно выражал точку зрения, что 
форсированное вступление Украины в НАТО, на чем, как известно, настаивает часть политических сил Украины во главе с 
Ющенко, будет серьезнейшим поводом для пересмотра договора о сотрудничестве и партнерстве.

Я не вижу в том, что говорю сейчас я или до этого говорил Лысенко, каких либо поводов для удивлений. Это 
очевидная вещь.

Вынесен приговор грузинским "заговорщикам"
24.08.2007.Gzt.ru

Тбилисский  городской  суд  вынес сегодня  приговор  12  сторонникам  находящегося  в  международном  розыске 
бывшего шефа госбезопасности Грузии Игоря Георгадзе, обвиняемым в попытке вооруженного свержения власти. Приговор 
огласил судья Мамука Нозадзе в отсутствие подсудимых, которые в знак протеста отказались присутствовать на оглашении 
приговора.

Лидер  партии  "Имеди"  Ирина  Саришвили  объяснила  в  интервью  "Интерфаксу",  что  подсудимые  отказались 
присутствовать  при  оглашении  приговора,  так  как  "посчитали,  что  суд  вынесет  приговор,  угодный  властям".  Все 
задержанные  входили  в  объединение  "Антисорос",  которое  объединяло  прогеоргадзевские  партии  и  общественные 
организации Грузии.

Судья приговорил обвиняемую Майю Топурия к 8,6 годам лишения свободы, Каху Кантария - к 8 годам, Темура 
Жоржолиани, Рамаза Самнидзе, и Геннадия Арчвадзе - 7 годам, Гурама Папукашвили, Вахтанга Талахадзе, Гию Ахобадзе, 
Коку Квиникадзе, Реваза Булия, Зазу Давитая к 4,6 годам, Георгия Метревели к 4 годам и Гию Галдава к 3,6 года лишения 
свободы.  Арчвадзе приговорен заочно,  так  как  находится в  розыске.  Руководитель  "Антисороаса"  Майя Николаишвили 
получила два года условного заключения за сотрудничество со следствием.

Как  заявил  по  окончание  судебного  заседания  адвокат  Гела  Николеишвили,  апелляция  будет  подана  во  все 
инстанции грузинского правосудия. "Если мы не найдем правосудия в Грузии, тогда будем обращаться в Страсбургский 
суд", - сказал он. "Обвинение не смогло доказать вины, но несмотря на это все 12 оппозиционеров осуждены", - отметил он. 
Другой  адвокат  Шалва  Шавгулидзе  заявил  журналистам,  что  "суд  вынес  несправедливое  решение,  так  как  главное 
обвинение,  что  якобы  в  мае  прошлого  года  состоялось  тайное  заседание,  на  котором  разрабатывался  план 
государственного переворота, оказалось пустым наговором - никакого тайного или другого заседания не было". "Более того, 
до  задержания половина  из  подсудимых не  была знакома друг  с  другом",  -  подчеркнул  он.  "Я считаю,  что  подобный 
приговор суда будет весьма критически воспринят в странах Европы и США", - сказал Шавгулидзе.

Осужденные были арестованы 6 сентября 2006 года в различных регионах Грузии.  Прокуратура,  в частности, 
обвиняла их в том, что в мае прошлого года они провели тайное собрание в Тбилиси, на котором обсуждались планы 
захвата  власти.  Во  время  обыска  незапертого  подвала  16-этажного  жилого  корпуса,  в  котором  проживает  один  из 
задержанных, полицейские обнаружили автоматы и гранатометы.

Длительные  сроки  заключения  по  приговору  Тбилисского  суда  сторонникам  находящегося  в  международном 
розыске бывшего шефа госбезопасности Грузии Игоря Георгадзе - политическая акция устрашения оппонентов грузинских 
властей,  считает  директор  института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  Константин  Затулин. "Задержание  и  затем 
осуждение, так называемых заговорщиков против президента Грузии Михаила Саакашвили и его политического режима, это 
акция устрашения политических оппонентов",  -  сказал Затулин.  "Эта акция еще усилена применительно к сторонникам 
Георгадзе, поскольку, как все знают, Игорь Георгадзе сторонник другого курса Грузии - сторонник укрепления российско-
грузинских отношений, противник вхождения Грузии в НАТО", - подчеркнул политолог.
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По его мнению, "наказывая таким образом, осуждая на длительные сроки заключения людей, вина которых не 
очевидна, и существует, быть может, только в воображении оголтелых сторонников Саакашвили и его самого, грузинские 
власти  хотят  продемонстрировать  внутри  страны  и  за  ее  пределами,  прежде  всего  на  Западе,  свою  верность идее 
вхождения в НАТО, свою борьбу с врагами такого внешнеполитического курса Грузии". "И, безусловно, на будущее напугать 
всех, кто попробует бросить вызов так как это делает Игорь Георгадзе Михаилу Саакашвили", - сказал он. "С этим все 
связано, и как это всегда бывает у Грузии - все гипертрофированно и чувства и эмоции и приговоры", - сказал Затулин.

При  этом,  по  его  словам,  смягчение  приговора  возможно,  "но  оно  связано  не  с  судебным  решением  или 
юридической процедурой, а исключительно с конъюнктурой". "По каким-то причинам Михаил Саакашвили, который является 
любителем театральных жестов, захочет продемонстрировать свою милость или, допустим, накануне каких-нибудь визитов 
или в связи с обращением каких-то международных организаций, например "Международной амнистии", - сказал он. По его 
словам, "все это с начала до конца такая же постановка, как обстрел неразрывающимися ракетами у грузинских сел ".

К. Затулин: 30 сентября политический кризис на Украине перейдет 
в новую фазу

29.08.2007.Сайт партии «Единая Россия»
30 сентября на Украине состоятся внеочередные выборы в украинский парламент По мнению политологов, они не 

разрешат кризис в стране, поскольку его причинами является серьезный политический территориальный раскол Украины.
Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  комитета  Государственной  Думы  по  делам 

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин:

-  Существование  двух,  а  на  самом  деле  большего  количества  Украин  в  одном  государстве  Украина  –  это 
непреложный факт всего периода независимости Украины как государства. Очевидно, что люди, живущие в разных частях 
страны,  по-разному реагируют на самые злободневные вопросы украинской политической жизни.  Единой политической 
нации,  о  которой  грезят  на  Украине,  на  самом  деле  нет.  Если  на  Западе  Украины  распространено  настороженное 
отношение к России, именно на западе получают поддержку прооранжевые политики, именно запад был кузницей кадров 
самой оранжевой революции. Там наиболее высок процент желающих скорейшего вступления Украины в НАТО. На востоке 
Украины  диаметрально  противоположные  мнения.  Существует  определенный  переходный  пояс  –  это  центр  Украины. 
Именно  центр  является  ареной  борьбы  между  западниками  и  восточниками,  между  сторонниками  нынешней 
правительственной коалиции и Партии регионов и "Нашей Украиной" с Блоком Юлии Тимошенко с другой стороны.

На самом деле  никакие  итоги  выборов  не  в  состоянии снять  проблему  конкуренции между представителями 
Запада и Востока за политическую власть. До сего дня политическая элита Украины не пришла к выводу о возможности 
такого компромисса, который бы, сохраняя и Запад и Восток в составе общего украинского государства, создал сносные 
условия политического существования, по которому и на Западе, и на Востоке каждое политическое испытание не ставило 
бы вопрос о существовании страны, не подводило бы к роковой черте.

Мне кажется, что естественным выходом для Украины могла бы быть федеративная реформа. Причем в силу 
накопившихся проблем степень федерализации Украины должна быть существенно выше, чем та, которая на сегодняшний 
день существует в федеративной Российской Федерации.

В свое время сторонники независимости, или националисты, национал-радикалы, руховцы, живя еще в условиях 
Советского  Союза,  выдвигали  идею федеративной  Украины,  поскольку  не  верили  в  возможность  скорейшего  распада 
Советского Союза и хотели хотя бы федеративного статуса для западно-украинских земель. Но когда в 1991 году без 
всякой  особой  борьбы  на  Украину  свалилась  независимость,  стало  ясно,  что  сохранившаяся  на  Украине  партийно-
государственная номенклатура очень быстро перековывается в идейном отношении и готова взять на вооружение идеи 
националистов – то есть власть на Украине партийно-государственная номенклатура после развала Советского Союза не 
отдала,  но  идеи  переняла.  Вместо  развития  идеи  федерализма  решили,  что  под  флагом  унитарного  украинского 
государства легче будет достигнута независимость Украины. Главное в этом случае – построение независимости от России, 
а не независимости как таковой.

Это  желание  подавить,  победить,  навязать  сохраняется  до  последнего  времени  и  обостряет  политическую 
ситуацию.  Президент  Ющенко,  потерпев  серьезнейший урон в  результате  парламентских  выборов  через  полтора  года 
после своего прихода к власти, как известно, не приемлет идею федеративного развития Украины. На первых порах после 
победы оранжевой революции даже пытался развернуть репрессии против тех, кого он считал адептами федерализации. 
Он даже изобрел словечко "федераст", которое приклеивал к каждому политическому деятелю, который рискнет заговорить 
на эту тему.

Что касается идей федерализма, то будучи призванной на вооружение Партией регионов в процессе подготовки к 
выборам 2006 года, они затем не были в полной мере употреблены правительством, которое возглавила Партия регионов 
во  время  нахождения  у  власти.  Во-первых  из-за  противодействия,  которое  оказывал  президент  Ющенко  и 
ориентирующаяся на него часть правительства, а также власти на местах. Напомню, что все главы администраций Украины 
назначаются указом президента. Причем речь идет не только о главах областей, но и о главах любого района – сельского 
или городского. В нынешней избирательной кампании тема федерализма не звучит так громко, как должна была бы звучать 
и как диктует обстановка.
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Можно  сказать,  что  политическая  элита  Украины  в  целом  продолжает  уходить  от  этого  компромисса,  что 
закладывает серьезнейшую мину под дальнейшее развитие украинского государства. В силу этого выборы 30 сентября при 
всей их важности не в состоянии поставить точку в политическом кризисе на Украине, а просто переведут его в новую фазу.

Надо отметить и еще одно обстоятельство. Этот перманентный политический раскол страны и невозможность 
достичь компромисса вызывают серьезнейшую тревогу у олигархической прослойки на Украине – людей которые бояться, 
что  если  этот  процесс  будет  дальше  развиваться,  это  может  закончиться  крахом Украины.  В  силу  этого  появляются 
различного рода комбинации, призванные скрестить ужа и ежа, добиться некой большой коалиции между Партией регионов 
и "Нашей Украины", которой не удалось добиться в 2006 году, и которую предлагают создать по факту после выборов 2007 
года.  То  есть  коалиции  по  идейным  основаниям  беспринципной,  необходимой  только  ради  сохранения  формального 
единства Украины. Мне кажется, это тоже бег на месте, потому что даже если такая коалиция будет создана, устойчивой 
она не станет и не решит проблем, которые стоят перед Украиной.

А проблемы, которые необходимо решить, это, безусловно, снятие напряженности в конструкции иностранного 
государства,  изменение  модели  украинского  государства  с  унитарной  на  федеративную,  причем  речь  не  идет  об 
обязательном использовании термина "федерализм",  а о сути, при которой главы областей избираемы на местах,  при 
которых существуют четкие нормативы отчислений от бюджетов регионов в центральный бюджет Украины.

Без такого минимума любая победа кого бы то ни было – представителя Запада или Востока неминуемо приводит 
к кризису, потому что другая часть отказывается в полной мере следовать установкам лидера – будь то президент или 
премьер.  Нужно,  чтобы  при  всех  этих  обстоятельствах  был  гарантирован  минимум  не  только  экономической,  но  и 
культурной  самобытности  входящих  в  Украину  регионов.  Совершенно  очевидно,  что  для  Западной  Украины,  где  не 
осталось русских школ, например на Волыни, и для Крыма, где подавляющее число населения русские, а оставшаяся часть 
говорит  и  пишет  на  русском,  включая  крымских  татар,  совершенно  разные  должны  быть  культурно-национальные  и 
языковые.  Примирить  это  в  рамках  унитарной  модели  с  требованием  немедленно  все  украинизировать,  это  значит 
поощрять большие и малые кризисы на территориях.

Это  общая  ситуация,  которая  стоит  за  всем  известным  и  теперь  уже  никем  не  опровергаемым  фактом  о 
существовании  как  минимум,  а  на  самом деле  большего  числа  Украин,  если  иметь  в  виду  центр  с  его  переходными 
настроениями в одном украинском государстве.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Путин наградил учителей Южной Осетии госнаградами 
В  МИД  Грузии  пригласили  посла  России  Вячеслава  Коваленко  и  передали  ему  ноту  протеста  в  связи  с  

награждениями ряда жителей непризнанной Южной Осетии российскими орденами. "Грузинская сторона категорически  
требует от российской стороны четких и незамедлительных разъяснений.

Одна из награжденных учительниц Заира Мамиева сказала собственному корреспонденту «Кавказского узла»:
«Пусть в Тбилиси забудут о том времени, когда Грузия решала, кого награждать, а кого нет. Если послушать 

Грузию, то мы не имеем права воспитывать своих детей, учить их в школах».
14.08.07, Георгий Ванеев, собственный корреспондент "Кавказского узла"

Президент России Владимир Путин подписал указ о награждении государственными наградами России "За заслуги 
в области просвещения и взаимообогащения культур, наций и народностей" и медалью Пушкина.

Также  за  заслуги  в  обучении  и  воспитании  подрастающего  поколения  и  многолетний  добросовестный  труд 
присвоено почетное звание "Заслуженный учитель РФ" ряду педагогических работников Республики Южная Осетия, в том 
числе министру образования Южной Осетии Алле Джиоевой.

Об этом собственному корреспонденту «Кавказского узла» сообщили в министерстве образования РЮО.
Одна  из  награжденных,  кавалер  Ордена  Ленина  Мария  Джиоева,  шестьдесят  лет  проработавшая  учителем 

начальных классов цхинвальской средней школы №6, сказала корреспонденту «Кавказского узла»:
«Я  чувствую  благодарность  и  очень  огромную  ответственность  после  этой  большой  награды.  Постараюсь  в 

оставшееся время, которое буду работать в школе, оправдать это высокое доверие».
Ветеран педагогического труда Зоя Мамиева отметила:  «В войну и после войны наши учителя ни на йоту не 

изменили своему высокому званию. Без жалоб и упреков они продолжали учить детей.
Бывали дни, когда уроки мы проводили под обстрелами. Не было зарплаты. Не было тепла. Не было хлеба. Не 

только ученики падали в обморок от голода на уроках, но, случалось, что и учителя. Но никто не сказал: «Я не пойду 
учиться, я не пойду учить».

Вот через что мы прошли, чтобы сохранить в Южной Осетии школу как таковую.  Награждение наших уважаемых 
педагогов медалью Пушкина, присвоение им званий Заслуженного учителя России – особенно самим президентом России 
Владимиром Путиным – это признание заслуг всех учителей Южной Осетии, признание их большого профессионального 
подвига, и это большая честь для всех нас».

Награждение югоосетинских педагогов орденами и медалями Тбилиси не понравилось. "Скорее всего, это попытка 
определенных  властных  кругов  России  обострить  грузино-российские  отношения",  -  сказал  сегодня  "Интерфаксу" 
председатель комитета парламента Грузии по внешним связям Константин Габашвили.

По  этому  поводу  в  Едином  пресс-центре  Южной  Осетии  собственному  корреспонденту  «Кавказского  узла» 
прокомментировали так: «Реакция Тбилиси понятна, ведь ее государственная пропаганда утверждает, что «Южная Осетия 
– это дикий край, где по улицам бродят вооруженные разбойники, а люди живут в нищете и умирают от голода под гнетом 
деспотического режима Кокойты».

Но  награждение  педагогов  Южной  Осетии  фактически  является  свидетельством  того,  что  южные  осетины  в 
условиях  независимости  не  только  не  думают  бедствовать,  но  и  успешно  занимаются  воспитанием  и  обучением 
подрастающего поколения.

Несмотря на все трудности военного и послевоенного лихолетья, мы смогли не только сохранить, но и с помощью 
России развивать в соответствии с последними российскими новшествами свою систему образования».

Реакция  официального  Тбилиси  вызвала  негодование  педагогической  общественности  Южной  Осетии. 
Учительница Заира Мамиева сказала собственному корреспонденту «Кавказского узла»:

«Пусть в Тбилиси забудут о том времени, когда Грузия решала, кого награждать, а кого нет.  Если послушать 
Грузию, то мы не имеем права воспитывать своих детей, учить их в школах».

ЗаПЧЕЛ - российским парламентариям: Ратифицируя договор о границе с 
Латвией, не забывайте о соотечественниках!

Правление политической партии "За права человека в  единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ),  представленной Сейме Латвии и 
Европарламенте,  вчера,  18  августа,  приняло  обращение  к  председателю  Государственной  думы  Федерального  
собрания Российской Федерации и всем пяти фракциям российского парламента, озаглавленный "Ратифицируя договор  
о границе, не забывайте о соотечественниках в Латвии". В ЗаПЧЕЛ благодарны Российской Федерации и в частности 
депутатам  Госдумы  за  энергичное  отстаивание  прав  российских  соотечественников,  но  считают,  что  в  этой  
благородной  работе  в  настоящее  время  необходимо  выделить ряд  приоритетных  направлений.  Приводим полный  
текст этого обращения:
19.08.07, www.regnum.ru

3 сентября начнется последняя сессия Государственной думы России 8 созыва. И одним из первых вопросов 
повестки дня будет ратификация договора между Латвийской Республикой и Российской Федерацией о государственной 
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границе между Латвией и Россией. Мы с пониманием относимся к тому, что в последние два года приоритетом внешней 
политики России в отношении нашей страны объявлена ратификация подписанного 10 лет назад договора о неизменной в 
течение последних 63 лет границе между Латвией и Россией. Наши депутаты в Сейме Латвийской республики на всех 
этапах прохождения договора через парламент голосовали "за", надеясь, что способствуют улучшению отношений между 
двумя странами. В то же время наши избиратели и сторонники, в течение 16-ти лет лишенные избирательного права, 
напоминают партии и о других приоритетах.

1. В первую очередь, это социальный договор, предусматривающий, в числе прочего, взаимный зачет трудового 
стажа, накопленного на территории сторон. Переговоры о заключении такого договора ведутся более 10 лет. Как известно, 
негражданам Латвии, в отличие от граждан, трудовой стаж, накопленный до 31 декабря 1990 года за пределами Латвии, не 
засчитывается  в  страховой  стаж,  используемый  для  начисления  пенсии  по  возрасту.  Латвийское  министерство 
благосостояния  считает,  что среди латвийских пенсионеров имеется не менее  15  000 лиц,  которым не  доплачивается 
пенсия  в  связи  с  накоплением  трудового  стажа  на  территории  РСФСР.  Общие  потери  в  их  пенсии  составляют  до  6 
миллионов латов (120 миллионов рублей) в год. Проектом соглашения предусмотрено, что эти деньги должна выплачивать 
латвийская  сторона.  Латвийский  законодатель  категорически  отказывается  отменить  упомянутое  ограничение  для 
неграждан.  Имеющая  характер  прецедента  соответствующая  индивидуальная  жалоба  находится  на  рассмотрении  в 
Большой  палате  Европейского  суда  по  правам  человека.  Россия  официально  отказалась  быть  посредницей  в  этом 
процессе. В то же время Латвия готова незамедлительно заключить соответствующее соглашение с Россией. Из стран СНГ 
социальное соглашение с Латвией, защищающее интересы неграждан, пока имеет только Украина.

2. Упомянутый выше незачет трудового стажа - лишь одно из 70 введенных для неграждан Латвии ограничений. 
Еще  в  октябре  1991  года  часть  жителей  Латвии  были  лишены  всех  политических  и  части  других  прав  по  признаку 
происхождения их или их предков.  На  2007  год в  Латвии  проживают  393  тысячи  неграждан:  17% населения или 42% 
латвийских  этнических  меньшинств.  Среди  неграждан  Латвии  66% -  этнические  русские,  и  89% -  представители  трех 
братских славянских народов - русского, белорусского и украинского. Ряд дискриминационных различий между гражданами 
и  негражданами  Латвии  заложены  в  различные  двухсторонние  и  многосторонние  договоры.  Такие  ограничения 
устанавливает 161 страна. К сожалению, среди них - 7 стран СНГ, включая Россию.

В отношении России речь идет о двух заключенных в 1993 году договорах: 1) о правовой помощи и правовых 
отношениях в гражданских, семейных и уголовных делах (3 февраля 1993 года);

2) о передаче осужденных для отбывания наказания (4 марта 1993 года). В первом из них (ст. 1, 11, 16, 17, 19, 22, 
26, 62(1)) различные льготы в отношении юридической защиты, бесплатной правовой помощи, освобождения от судебных 
издержек, пересылке документов, консульской помощи, признания браков, дееспособности, усыновления предназначены 
исключительно для находящихся на территории России граждан Латвии. О негражданах же лишь передаются сведения о 
судимости и привлечении к уголовной ответственности (ст. 76, 77).

Во  втором  договоре  (ст.1)  право  выдачи  латвийских  осужденных  для  отбывания  наказания  в  родной  стране 
распространяется только на граждан Латвии.

3. Граждане Латвии имеют право въезда без виз в 77 стран. Из них лишь 30 стран принимают без виз латвийских 
неграждан.  В  2006  году  стран,  готовых  принять  латвийских  неграждан  без  виз,  было  только  7,  и  лишь  благодаря 
представительству  нашей  партии  в  Европарламенте  удалось  добиться  безвизового  въезда  неграждан  Латвии  в 
большинство стран ЕС. Среди стран, признающих право безвизового въезда неграждан ЛР на свою территорию, до 2001 
года была и Россия. Из  стран СНГ лишь Грузия устанавливает в настоящее время безвизовый режим для латвийских 
неграждан.

4. На территории Латвии проживают около 10 000 участников Великой Отечественной войны. Они не пользуются 
никакими официальными льготами. Зато различные льготы, как политически репрессированные лица, получают легионеры 
СС, стрелявшие им на фронте в лицо, и "национальные партизаны", стрелявшие им в спину.

5. На территории Латвии в 345 братских могилах похоронены около 160 тысяч советских воинов, павших в боях за 
ее освобождение. Вопросы ухода за воинскими захоронениями регламентируются соглашением правительств наших стран 
"По вопросам социальной защищенности военных пенсионеров Российской федерации и членов их семей, проживающих на 
территории Латвийской  Республики"  от  30  апреля  1994  г.  Соглашением (ст.13)  обязанности  по  уходу  за  упомянутыми 
братскими могилами и другими памятниками возложены на латвийскую сторону. В то же время нам неизвестны случаи 
выделения  соответствующих  средств  из  госбюджета  Латвии.  Исключением  являются  усилия  отдельных  местных 
самоуправлений, где значительную роль играют депутаты от нашей партии.

6. Начавшееся с 1996 года планомерное вытеснение русского языка из преподавания в школе привело к известной 
"школьной реформе 2004 года". В акциях протеста против не оправдываемого никакими логическими аргументами перехода 
образования в школе преимущественно на латышский язык участвовало абсолютное большинство русских школьников. Тем 
не  менее,  соответствующие  законодательные  акты  были  приняты,  и  сворачивание  образования  на  русском  языке 
продолжается. В 2006 году лишь 27% школьников обучались на русском языке, в то время как лица, для которых русский 
язык является родным, составляют 40% населения. По состоянию на 2006 год, из 33 административно-территориальных 
единиц Латвии в 11 полностью отсутствует возможность получения среднего, а в 9 - и начального образования на русском 
языке. Еще в 8 единицах (в сумме - 17 из 33) существует по одному русскому начальному классу на район. Известны 
различные исторические прецеденты достижения двухсторонних и многосторонних соглашений,  обеспечивающих право 
национальных  меньшинств  получать  образование  не  родном  языке.  Примером  является  соглашение  между  Данией  и 
Германией, подписанное под угрозой Дании использовать свое право вето на принятие Германии в НАТО.
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7.  Мы  благодарны  Российской  Федерации  и,  в  частности,  депутатам  Государственной  думы  за  энергичное 
отстаивание  прав  российских  соотечественников.  Мы  считаем,  что  в  этой  благородной  работе  в  настоящее  время 
необходимо выделить следующие приоритетные направления:

7.1.  Незамедлительное подписание и ратификация социального соглашения с Латвией.  Обращение (или иной 
способ координации действий) к странам СНГ с призывом последовать примеру России.  Оказание правовой помощи в 
соответствующем процессе в ЕСПЧ.

7.2.  Принятие  односторонней  Декларации  о  распространении  прав,  предусмотренных  в  упомянутых  в  п.2 
двухсторонних договорах,  также и на неграждан Латвии.  Обращение к  странам СНГ с призывом последовать примеру 
России.

7.3.  Восстановление  безвизового  режима  поездок  в  Россию  для  латвийских  и  эстонских  неграждан. 
Способствование этому процессу в других странах СНГ.

7.4. Распространение российских льгот для ветеранов Великой Отечественной войны на ветеранов, проживающих 
в  Латвии,  независимо  от  их  гражданства:  регулярная  выплата  соответствующих  денежных  компенсаций  по  спискам, 
согласованным с посольством РФ в ЛР.

7.5. Мониторинг выполнения латвийской стороной соглашения об уходе за памятниками и захоронениями.
7.6. Инициирование переговоров с Латвией о соглашении по вопросам образования.

В посольстве РФ в Латвии приняли студентов, отправляющихся на 
обучение в Россию

15.08.07, http://www.regnum.ru
В  посольстве  Российской  Федерации  в  Латвии  сегодня,  15  августа,  прошла  встреча  посла  России  Виктора 

Калюжного с 57 выпускниками латвийских школ, которые будут обучаться в российских высших учебных заведениях по 
квоте Министерства образования и науки РФ, сообщает корреспондент ИА REGNUM. Квоты на бесплатное обучение были 
предоставлены в рамках Программы мер по поддержке соотечественников за рубежом правительства РФ. Техническая 
работа  по  приему,  консультированию  и  отбору  кандидатов  проводилась  силами  общественных  организаций 
соотечественников  на  базе  Русского  общества  в  Латвии  (РОвЛ),  а  окончательное  решение  принимала  специальная 
конкурсная комиссия. Как отметил на встрече Виктор Калюжный, желающих получить образование в России много - начиная 
с гуманитарных наук и сферы обслуживания до технического образования. По его словам, на отдельные места в этом году 
претендовало по 10 человек. Дипломат подчеркнул, что посольство прилагает усилия, чтобы сделать высшее образование 
доступным  всем,  желающим  учиться  в  России:  "Сейчас  мы  работаем  с  Министерством  образования  над  тем,  чтобы 
расширить квотирование, а в перспективе и вообще его снять".

В свою очередь как отметила член конкурсной комиссии, председатель РОвЛ Татьяна Фаворская, очень большой 
интерес в этом году был к специальности "русский язык и литература". Она обратила внимание победителей конкурса на 
ценность образования в РФ: "Чтобы вы могли реализоваться, Россия предоставляет большой спектр специальностей - 
намного больше,  чем здесь у  нас в Латвии и чем в  Европе.  Это очень большая ценность".  В качестве родительского 
напутствия Фаворская пожелала ребятам особенно постараться сосредоточиться на учёбе именно в первый семестр: "Хотя 
большинство из вас с блестящими оценками, однако, объём знаний по ключевым предметам в России и у нас отличается. У 
нас сейчас намного беднее возможности программы среднего образования. Это надо учитывать. Первый семестр и так для 
всех студентов очень сложный. Для вас он будет особенно сложным. Поэтому надо сидеть, заниматься, "попотеть" в первом 
семестре, а дальше будет гораздо легче".

Добавим,  в  качестве  подарка  латвийским  студентам  посольство  подготовило  концертную  программу  оперной 
музыки в исполнении классического дуэта Элеоноры и Олега Орловых. По информации РОвЛ, в числе вузов, где будут 
обучаться  представители  Латвии  Тверской  государственный  университет,  Санкт-Петербургский  государственный 
университет аэрокосмического приборостроения, Санкт-Петербургская государственная лесотехническая академия, Санкт-
Петербургский  государственный  технологический  институт,  Санкт-Петербургский  государственный  инженерно-
экономический  университет,  Российский  государственный  гидрометеорологический  университет  (Санкт-Петербург), 
Российский  государственный  университет  имени  И.  Канта  (Калининград),  Российский  государственный  педагогический 
университет им. А.И. Герцена (Санкт-Петербург), Новгородский государственный университет и другие - всего 18 высших 
учебных заведений

Разные темы Санкт-Петербурга
21.08.07, http://www.rdu.org.ua

В  рамках  Федеральной  программы  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  в  июле  2007  года  был 
организован учебно-образовательный маршрут по историческим местам Российской Федерации. 182 школьника из Украины 
совершили уникальное путешествие в северную столицу России - Санкт-Петербург. Это победители областных и городских 
Олимпиад  по  русскому  языку,  лауреаты  конкурсов  по  русской  истории  и  культуре,  призеры  различных  конкурсов, 
проводимых  в  Русских  культурных  центрах  разных  регионов  Украины.  Путешествие  стало  наградой  за  преданность 
русскому языку, русской культуре, желанию узнать больше о великой стране. Награду предоставило Посольство Российской 
Федерации в Украине и Представительство Росзарубежцентра в Украине.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Старшеклассники и студенты колледжей побывали в древней столице Руси – Великом Новгороде, познакомились 
с  достопримечательностями Санкт-Петербурга и  его  окрестностей,  проехали по  знаменитой  «Дороге жизни  блокадного 
Ленинграда» в Старую Ладогу. 

Учебно-образовательный  маршрут  был  рассчитан  на  9  дней.  На  каждый  день  запланирована  определенная 
тематическая экскурсия. Ребята и руководители групп были размещены организаторами в гостинице Санкт-Петербургского 
гуманитарного университета профсоюзов (Санк-Петербург, ул. Фучика,15).

Первый день (день приезда) сразу ознаменовался обзорной автобусной экскурсией по городу – «Знакомство с 
северной столицей». Юные туристы рассматривали улицы и строения величественного города, попутно знакомясь с такими 
архитектурными стилями, как классицизм, эклектика и модерн. 

На  следующий  день  была  запланирована  масштабная  экскурсия  «Все  флаги  в  гости  будут  к  нам»,  которая 
началась с посещения Петропавловской крепости – исторического центра северной столицы. В настоящее время в крепости 
создан исторический музей. Далее школьники посетили собор Святого Петра и Павла, домик Петра I. Впечатлил и крейсер 
«Аврора», пришвартованный ныне у Петроградской набережной Невы напротив Зимнего дворца. Сделав единственный 
выстрел 25 октября 1917 года, крейсер «Аврора» навсегда вошел в историю.

Закончился  день  экскурсией  в  Военно-морской  музей  –  один  из  старейших  музеев  России,  основанный 
императором Петром I  в 1709 году. Школьников впечатлил фонд изобразительного искусства музея, который содержит 
уникальные  коллекции  живописи,  графики  и  скульптуры,  а  мальчиков  вдобавок  заинтересовали особо  экспозиции,  где 
представлены морские карты и оружие, выставки навигации. 

Третий день – посещение одного из самых древних и знаменитых городов России – Великого Новгорода. Маршрут 
начался  с  осмотра  ансамбля  Кремлевских  построек:  Новгородский  кремль,  Юрьев  монастырь,  музей  деревянного 
зодчества, Ярославово дворище и арка Гостиного Двора, Софийский собор и Софийская звонница. Великий Новгород занял 
целый день, но школьников ожидала еще и вечерняя программа – экскурсия «Ночной Санкт-Петербург. Разводные мосты».

На  следующий  (четвертый)  день  была  запланирована  экскурсия  в  Государственный  Русский  музей,  где 
представлены  произведения  русского  изобразительного  искусства.  В  тот  день,  несмотря  на  обширность  экспозиции 
Русского  музея,  школьники  посетили также  Государственный литературно-мемориальный музей  Анны Ахматовой  в  так 
называемом «Фонтанном Доме», которому суждено было стать свидетелем целой эпохи русской поэзии.

Пятый  и  шестой  день  были  посвящены  осмотру  пригородов  Санкт-Петербурга  –  Павловска  и  Петергофа.  В 
Павловске школьники посетили Императорский дворец, прогулялись по Павловскому парку и после этого отправились на 
автобусе в г.Пушкин (некогда Царское Село), где увидели знаменитый Лицей. Экскурсия «Литературный Петербург: наш 
Пушкин» дала возможность прикоснуться к пушкинской эпохе. Шестой день был посвящен Петергофу, который особенно 
запомнился школьникам. Много лет назад облюбовал это место Петр Первый, как оказалось, заслуженно. Группа посетила 
малый Императорский дворец, коттедж и нижний парк Петергофа.

Тема экскурсии седьмого дня: «Час мужества пробил на наших часах». Это экскурсия во всей красе представила 
Старую  и  Новую  Ладогу,  Петровские  каналы.  Особое  впечатление  оставили  Староладожская  крепость  и  монастыри, 
Краеведческий музей.

Восьмой день – экскурсия «Люблю тебя, Петра творенье». Пешеходная прогулка по центру города завершилась 
посещением Эрмитажа, где экскурсанты по достоинству оценили и насыщенность коллекций этого музея, и  роскошное 
убранство Зимнего дворца. 

И в девятый день – день отъезда – школьники посетили Александро-Невскую Лавру, в Троицком соборе которой 
хранятся мощи А.Невского.

Безусловно,  организаторам удалось  с  успехом  реализовать  программу  пребывания  украинских  школьников  в 
Санкт-Петербурге.  Росзарубежцентр  получил  много  отзывов,  благодарностей  за  предоставленную  возможность 
прикоснуться  к  общей  истории  двух  стран.  Эти  девять  насыщенных  дней  пролетели  для  украинских  ребят  «как  одно 
мгновенье», но впечатления останутся на всю жизнь.

Москва и соотечественники
Лидер лейбористов в Грузии просит исключить Лужкова из Всемирной 
организации мэров городов
Лидер оппозиционной Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили требует исключения Юрия Лужкова  

из Всемирной организации мэров городов из-за сотрудничества с властями Абхазии и Южной Осетии, сообщает ИА 
«Новости-Грузия».

14.08.2007, http://www.kavkaz-uzel.ru
«Мы требуем исключения мэра  Москвы Юрия  Лужкова  из  Всемирной  организации мэров  городов,  так  как  он 

заключает  официальные  договора  с  сепаратистами  и  фактически  признает  эти  образования,  существование  которых 
неприемлемо для международного права», - сказал Нателашвили телекомпании «Рустави-2».

Он также сообщил, что его партия направила обращение к Конгрессу США и Джорджу Бушу с требованием не 
признавать независимости Косово. По его мнению, «признание независимости Косово не только повлечет за собой распад 
Грузии, но и создаст серьезную опасность другим странам, в том числе, и США», сообщаетр «Росбалт».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Кавказский узел" ранее сообщал, что сегодня, 14 августа, отмечают трагическую дату - 15-ю годовщину начала 
войны в Абхазии, которая продлилась 13 месяцев и 13 дней, привела к многотысячным жертвам и большому количеству 
беженцев.

В этот день, 15 лет назад, войска Госсовета Грузии вторглись на территорию Абхазии. Началась война, длившаяся 
413 дней. Ежегодно, 14 августа в Абхазии отмечают День памяти защитников Отечества. Для народа Абхазии это была 
Отечественная война. 

В боевых действиях со стороны Абхазии участвовало более 12 тысяч человек. 
По  данным минобороны республики,  погибло  более  2700  человек,  более  5000  получили ранения.  Более  200 

человек считаются пропавшими без вести. 
За  независимость  Абхазии  вместе  с  ее  народом  сражались  добровольцы с  Северного  Кавказа,  Юга  России, 

представители абхазской диаспоры из дальнего зарубежья.
Также  напомним,  что  сегодня  в  ходе  торжественных  мероприятий  по  поводу  начала  работ  в  котловане 

Зарамагской ГЭС-1 в Северной Осетии глава МИДа России заявил, что осетинам необходимо быть вместе. По его словам, 
Россия в рамках международного права приложит все усилия для того, чтобы все осетины жили вместе.

Лавров подчеркнул, что единение южных и северных осетин должно быть вне зависимости от того, где пролегает 
граница между государствами.

Госминистр  Грузии  по  вопросам урегулирования  конфликтов  Давид  Бакрадзе  выразил  недоумение  в  связи  с 
заявлением главы МИД России Сергея Лаврова.

«Если идет речь о культурных отношениях, о контактах гуманитарного характера, конечно, такие контакты должны 
существовать и существуют. Но полностью непонятно игнорирование понятия границы со стороны министра иностранных 
дел», - заявил Давид Бакрадзе, комментируя высказывание Лаврова. 

Давид Бакрадзе подчеркнул, что принцип нерушимости границ представляет собой один из основополагающих 
принципов и одной из задач всех министров иностранных дел является его обеспечение в соответствии с Хельсинкским 
заключительным актом.

«Я  могу  только  выразить  сожаление  со  своей  стороны.  Это  заявление  показало,  насколько  неадекватна 
сегодняшняя  российская политика конкретно  в  отношении Цхинвальского  региона,  насколько она  не  учитывает  или  не 
может учесть те новые реалии, существующие сегодня в регионе», - подчеркнул министр.  

Он  заявил  также,  что  никакой  процесс  интеграции  не  должен  осуществляться  за  счет  посягательства  на 
территорию соседнего суверенного государства.

Московский аттестат - 2007
21.08.07, http://www.rdu.org.ua

Закончился очередной учебный год в Некоммерческом образовательном учреждении «Открытая русская школа» 
по Программе Мэра Москвы «Московский аттестат».

Шесть лет работы Программы показывают, что в зарубежных странах интерес к образованию на русском языке 
растет.  С  2005  года  учебные  материалы по  программам 10  и  11  классов  школы находятся  в  открытом доступе  сети 
Интернет -  http://www.ymk.ru,  и на сегодня 350 тысяч пользователей посетили этот  сайт.  Более того,  образовательные 
русскоязычные Интернет-сайты за  рубежом размещают  учебные материалы Программы и  содействуют  многократному 
расширению аудитории, заинтересованной в доступе к таким материалам. По существу, в рамках Программы «Московский 
аттестат» создано совершенно новое направление в поддержке образования на русском языке, не связанное правовыми 
ограничениями, которые введены в ряде стран СНГ и Балтии. Москва верила и верит в знания, старания и настойчивость. 
Для молодых людей, считающих русский язык родным, а московское образование высококачественным, столица России 
всегда находит формы и способы содействия. 

Учащиеся  и  их  родители высоко  оценивают  усилия  Правительства  Москвы в  распространении качественного 
школьного  образования  за  рубежом  и  содействии  в  решении  задач  пополнения  востребованной  в  России  категории 
молодых, квалифицированных кадров.

Финансирование Программы происходит из различных источников, в том числе и за счет самих обучающихся. Есть 
возможность обучаться бесплатно, что очень важно для детей из малообеспеченных семей в странах СНГ.

Обучение осуществляется дистанционно на основе учебно-методических материалов по предметам выпускного 
класса  российской  общеобразовательной  средней  школы.  Создан  интерактивный  Интернет-ресурс  (www.ymk.ru), 
включающий в себя комплекс программ,  обеспечивающих быстрый обмен информацией между учеником и учителем, а 
также постоянный контроль обучения педагогами и родителями.

Завершив  курс  дистанционного  обучения,  ученик  должен  прибыть  в  Москву,  где  в  Центре  образования 
«Царицыно» № 548 проходит государственную итоговую аттестацию, в сроки, установленные Министерством образования 
Российской  Федерации.  Следует  отметить,  что  ЦО  «Царицыно»  признан  в  2006  году  лучшим  общеобразовательным 
учреждением России.

Все  дети,  допущенные  к  сдаче  экзаменов,  прибывали  в  г.  Москву  в  составе  делегаций,  в  сопровождении 
руководителей. 

Во  время  сдачи  экзаменов,  для  руководителей  делегаций  были  организованны  семинары,  на  которых 
обсуждались вопросы организации учебного процесса на протяжении учебного года и во время сдачи государственной 
аттестации. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

25



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Особое внимание уделялось ЕГЭ. С 2008 года для участников Программы «Московский аттестат» кроме ЕГЭ по 
русскому языку, который сдавался в этом году, вводится еще и ЕГЭ по математике. 

На  семинарах  также  поднимались  вопросы  о  недостаточной  подготовке  учащихся,  участников  Программы 
«Московский аттестат». Это связанно с тем, что программы обучения по многим предметам в странах СНГ отличаются от 
российских. 

От Украины в «Открытой русской школе» обучалось 20 человек. 
Часть из них сошла с дистанции еще во время учебного года, не справившись со сложностью обучения, некоторые 

сами отказалась от сдачи государственных экзаменов.
В целом делегация Украины, приехавшая в Москву на экзамены, успешно справилась со своим заданием, все 

ученики сдали выпускные экзамены и получили аттестаты российского образца.
Начиная  с  сентября  2007  года,  будет  вестись  подготовка  к  новому  учебному  году.  На  Интернет-сайте 

официального  представителя  ОРШ в  Украине  будет  размещена  подробная  информация  о  начале  набора  учеников  и 
перечень необходимых документов для зачисления.

Российские студенты вузов Балтии и СНГ будут получать 240 стипендий 
мэра Москвы

09.08.07, http://www.interfax.ru/
Столичные  власти  утвердили  положение  о  стипендии  мэра  Москвы  в  государствах  Балтии  и  странах  СНГ, 

сообщили "Интерфаксу" в четверг в администрации города
Там пояснили, что стипендии будут  получать российские студенты,  обучающиеся в этих вузах, в том числе с 

преподаванием предметов на русском языке. 
"Это  решение  принято  для  сохранения  и  развития  интеллектуального  потенциала  российской  диаспоры  за 

рубежом и реализации права на получение высшего образования на русском языке", - рассказал собеседник агентства. 
Он подчеркнул, что для студентов вузов стран СНГ установлены 59 стипендий, для обучающихся в странах Балтии 

(Латвия, Литва и Эстония) - 181 стипендия. 
"Для  реализации  стипендиатской  программы  в  странах  СНГ  и  Балтии  будут  сформированы  попечительные 

советы.  Их  персональный  состав  утвердит  мэр  Москвы  по  представлению  департамента  внешнеэкономической 
деятельности и международных связей города", - отметили в горадминистрации. 

"Назначение  стипендий  мэра  Москвы  будет  производиться  попечительскими  советами  ежегодно  по  каждому 
учебному  семестру.  Размер  стипендии  будет  приравнен  к  стипендии  президента  Российской  Федерации  (до  27  тыс. 
рублей)", - добавили в горадминистрации. 

"Городецкое гульбище"-2007
19.08.07, http://www.regnum.ru

Второй  фестиваль  раннесредневековой  истории  и  культуры  "Городецкое  гульбище"  прошел  18-19  августа  в 
Сергиево-Посадском районе Московской области близ города Хотьково. Организаторами фестиваля выступили Культурно-
развлекательный комплекс,  музей живой истории "Крепость "Городец" и  Ассоциация раннесредневековых исторических 
клубов  "Гардарика"  при  консультационной  поддержке  специалистов  Государственного  Исторического  музея,  а  также 
археологов  из  МГУ  и  РГГУ.  "Городецкое  гульбище"  -  первый  в  Подмосковье  открытый  для  посетителей  фестиваль, 
посвященный быту и традициям Древней Руси и ее ближайших соседей в IX -  XI  вв.,  проводимый в  формате "живой 
истории". Участников фестиваля приветствовал заместитель главы администрации Сергиево-Посадского района Владимир 
Прокопенко. "Истинный патриот сам строит свою культуру и предъявляет культурные требования прежде всего к самому 
себе. Здесь, на фестивале, мы это наблюдаем" - подчеркнул он.

Как передает корреспондент ИА REGNUM, в фестивале "Городецкое гульбище" приняли участие около 650 членов 
объединений  и  клубов  исторической  реконструкции  из  России  (Москва,  Санкт-Петербург,  Великий  Новгород,  Брянск, 
Екатеринбург,  Курск,  Елец,  Пенза  и  др.),  Белоруссии  и  Украины.  По  подсчетам организаторов,  только  в  первый  день 
фестиваль посетили более 2 тыс. человек.

Участники фестиваля прибыли на место его проведения еще 16 августа и разбили обширный полевой лагерь 
эпохи  становления  древнерусской  государственности.  На  площади  13  га  разместились  жилые  шатры,  ремесленные 
мастерские,  кузница,  макет  жилища-землянки  X  века,  площадки  для  состязаний  в  средневековых  играх  и  воинских 
искусствах и главное поле для проведения реконструкции сражений.

Одним из обязательных требований к участникам фестиваля является абсолютная аутентичность предметов быта 
- одежды (изготавливается вручную из ткани также ручной работы и окрашенной с применением древних технологий) и 
посуды, а также кулинарии. 

Все  воины  вооружены  массово-габаритными  моделями  оружия,  способными  нанести  несмертельные,  но 
достаточно серьезные травмы, поэтому организаторы уделяют особое внимание обеспечению безопасности участников и 
зрителей во врем боев и состязаний.

Для  детей  была  организована  специальная  детская  площадка,  где  участники  фестиваля  знакомили  их  с 
древнерусскими детскими играми.
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В  программе  "Городецкого  гульбища"  -  реконструкции  раннесредневековых  сражений,  в  которых  принимают 
участие около 300 воинов, концерты фолк-музыки, показ средневекового женского костюма, мастер-классы ремесленников, 
состязания в стрельбе из лука, метании копья, борьбе, игре в кубб, древнеисландской борьбе глима, скандболу, женскому 
средневековому футболу, воинскому многоборью и др.

Квота не писана
Лишь каждый пятый приезжий официально трудоустраивается в столице. 

16.08.07, "Российская газета" 
Ольга Игнатова 

-В следующем году квота на привлечение в столицу трудовых мигрантов скорее всего будет сокращена почти 
втрое. С нынешних 750 тысяч человек до 300. Выгодно ли это столице? Об этом шла речь на "круглом столе", участие в 
котором приняли чиновники, представители научных и общественных организаций, занимающихся вопросами миграции. 

Напомним,  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  уже  не  раз  заявлял,  что  в  столице  должны  трудиться  ровно  столько 
иностранных граждан,  сколько  действительно  нужно  экономике  города.  Однако  если  официальная  квота  будет  сильно 
урезана,  это  может  привести  к  увеличению  числа  нелегальных  мигрантов.  По  словам  начальника  управления  по 
организации  трудового  обмена  комитета  межрегиональных  связей  и  национальной  политики  города  Москвы  Евгения 
Чернецова, за первое полугодие 2007 года в Москву прибыл почти миллион мигрантов. Но лишь половина из них - а именно 
порядка  432  тысяч  человек  -  получили  разрешения  на  работу.  Уведомлений  же  о  приеме  мигрантов  на  работу  от 
работодателей поступило вообще только 178 тысяч. Получается, что официально нашел работу в столице лишь каждый 
пятый приезжий. Остальные тоже наверняка трудоустроились, только нелегально. "Получают зарплаты по "серым схемам" 
и не платят никаких налогов. Например, нанимаются строить дачи, копать огороды, ремонтировать квартиры. Москвичи 
расплачиваются с ними "наличкой", лишь единицы заключают трудовые контракты с иностранцами, которых привлекают 
для  строительно-ремонтных  работ",  -  подчеркнул  Чернецов.  А  это  для  столичной  экономики,  понятное  дело,  весьма 
убыточно. 

Что касается опасности, которую представляют мигранты для общества, то тут участники дискуссии высказывали 
примерно одну и ту же мысль: она не так велика, как обычно принято думать. По словам научного координатора Московской 
исследовательской  программы  по  миграции  Галины  Витковской,  данные  о  преступлениях  среди  приезжих  сильно 
преувеличиваются средствами массовой информации и поэтому население страны негативно относится к мигрантам. По 
словам  заведующего  лабораторией  миграционных  исследований  Института  социально-экономических  проблем 
народонаселения РАН Евгения Красинца,  только 5  процентов москвичей положительно оценивают приезд мигрантов в 
столицу, 70 процентов - настроены категорически отрицательно. Остальные 25 - сдержанно. 

Как  заявил Евгений  Чернецов,  после  того  как  квота  бывает  выбрана  и  прекращается выдача  разрешений  на 
работу,  никто  не  сможет  запретить  гражданам  других  государств  приезжать  в  столицу  и  пытаться  трудоустроиться. 
Например, их смогут пригласить руководители крупных предприятий, выигравшие тендер на застройку. Вместе с этим они 
получают и право на привлечение рабочей силы. Поэтому механизм квотирования практически не помогает ограничивать 
миграцию. "Политика в Москве в миграционных вопросах должна рано или поздно приблизиться к европейской, которая 
сегодня нацелена на интеграцию иностранных граждан в среду коренных жителей", - подчеркнул Чернецов. 

Государство и диаспора
Сорванный клапан парового котла

17.08.07, http://www.moles.ee
Рафик Григорян 

В аналитическом исследовании, проведенном по заказу правительства Андрусом Сааром и учеными Тартуского 
университета  под  руководством  Марью  Лауристин  по  поводу  апрельских  событий  и  их  последствий  для  политики 
интеграции, отмечены следующие причины апрельского кризиса:

первая — недостаточная информированность русскоязычного населения;
вторая — неэстонская часть населения оказалась жертвой российской пропаганды;
и третья — действовали провокаторы.
Такое  видение  ситуации  является  несерьезным  и  выглядит  неубедительно.  Основываясь  на  этих  причинах, 

невозможно нарисовать реальную картину, как у нас устроен социум. Говоря о кризисе, хотелось бы отметить, что основные 
причины апрельского кризиса следует искать не за пределами Эстонии, а внутри нее. Они не импортированы кем-то, а 
порождены той национальной политикой, которая проводилась властями за все эти 15 лет, и теми действующими законами, 
которые не способны регулировать межнациональные отношения в республике. Мы имеем дело с запущенной болезнью 
общества, которую правительство пытается решить силовыми способами, используя методы кнута и пряника, а ученые 
делают вид, что ничего не произошло. Это опасная и близорукая политика. Под влиянием чувства страха болезнь можно на 
время загнать вглубь, но не вылечить, это не спасет общество от рецидива.

Причина кризиса политики интеграции кроется не в Андрусе Ансипе и даже не в Бронзовом солдате, она намного 
глубже.  Снятие  памятника  –  это  не  причина  беспорядков,  а  повод.  Ситуация  вокруг  Бронзового  солдата  стала  той 
последней каплей, которая переполнила чашу терпения тех слоев общества, которые в независимой Эстонии оказались в 
роли  изгоев,  чужих,  лишних  людей.  Известно,  что  молодежь  является  тем  социальным  барометром,  который  чутко 
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реагирует на различные изменения в обществе. Однако власть услышала только голоса погромщиков, она оказалась глухой 
к  протесту  многих  представителей  русскоязычной  интеллигенции,  а  также  лояльных  граждан,  которые  выразили  свой 
протест в цивилизованной форме, выступая против несправедливости и дискриминации.

Таким образом, главной причиной беспорядков был протест неэстонской части молодежи, которая выросла уже в 
период  независимости,  из-за  своего  статуса.  В  исследовании  этот  момент  был  проигнорирован.  Это  был  не 
межнациональный конфликт, ибо неэстонцы не выступали против эстонцев. Это был не антигосударственный путч, ибо 
никто не покушался на независимость страны. Это был протест против национальной политики правительства. Не видеть 
всего этого — значит, сознательно путать понятия правительство и эстонское государство – одно из них сменяемо, другое 
вечно.  Человек  может  не  любить  своего  управдома,  но  это  не  означает,  что  он  не  любит  дом,  в  котором  живет.  
Правительство и государство это не одно и то же.  Власть должна быть мудрее, чем дети.  Она должна не бороться с 
молодежью, не провоцировать ее на силовые действия, а работать с ней, направлять энергию молодежи в созидательное 
русло.

На пресс-конференции ученые много говорили о необходимости установления диалога между двумя общинами. 
Они  представили  некие  критерии  интегрированности,  по  которым количество  интегрированных  неэстонцев  точь-в-точь 
совпало  с  числом людей,  свободно  владеющих  эстонским языком.  Видимо,  старая  болезнь  интеграторов  неизлечима. 
Кроме того,  надо  говорить  не  о  двухобщинном обществе,  а  о  мультикультурном,  многонациональном и  многоязычном 
социуме, так правильнее было бы с научной точки зрения. У нас более 200 национально-культурных обществ, а эстонские 
ученые все время говорят о двух обществах.

Не всякий контакт есть диалог.  Диалог возможен только между равноправными субъектами.  Когда одна часть 
общества  решает,  допустить  или  не  допустить  другую к  экономике,  к  политике,  к  власти  и  т.  д.,  то  это  не  диалог.  В 
демократическом  обществе  права  национальных  меньшинств  не  могут  всецело  зависеть  от  результатов  голосования 
большинства. Нужен консенсус. Права меньшинств вырастают из прав человека, так как человек есть главный ресурс и 
субъект  государства,  основной  налогоплательщик  и  творец  культуры.  Права  национальных  меньшинств  –  это  не 
привилегия, а условие и возможность равноправного сотрудничества этносов в государстве.

И уж совсем не следует опускаться до уровня массовых предрассудков типа «если мы будем считаться с мнением 
национальных меньшинств, то это будет уступка России». А ведь по данным опроса, так считают 44% эстонцев.

Исходя из опыта 15 лет национально-государственного строительства, мы видим, что как на уровне власти, так и 
на уровне массового сознания эстонцы считаются субъектами государства, а неэстонцы – чужими, пришлыми, оккупантами. 
Это явный конфликт статусов. Надо привлекать все слои населения, СМИ, использовать ресурс власти, образовательные и 
воспитательные  возможности  для  решения  проблем  отчуждения.  Социальные  последствия  отчуждения  настолько 
существенны, что порождают страх и чувство безысходности. Как отмечал Э. Фромм: «Ценность человека определяется 
спросом, а не его человеческими достоинствами».

Во-вторых, необходим орган представительства национальных меньшинств в парламенте, который имел бы право 
вето на те законопроекты и те решения правительства, которые затрагивают их жизненно важные интересы.

В-третьих, решить конфликт, который накапливался годами, в одночасье сразу не удастся никому, остается одно 
— урегулировать его, а для этого необходим диалог.

Исследователи  отмечали,  что  в  вопросе  доверия  к  правительству  мнения  эстонцев  и  неэстонцев  оказались 
диаметрально  противоположными  (более  двух  третей  эстонцев  поддерживают  действия  правительства  и  столько  же 
неэстонцев не поддерживают). Чтобы начать лечить болезнь и установить диалог, нужно доверие к власти, а у неэстонцев 
оно отсутствует. Парадокс в том, что никто не сделал больше для консолидации русскоязычной и эстонской общин, чем 
нынешнее правительство, отмечали исследователи. Однако добавим, что оно сплотило их не на базе толерантности и 
общей созидательной деятельности, а на основе страха, воинствующего национализма и ненависти.

В  этих  условиях  наладить  конструктивные  отношения  между  общинами  сверху  выглядит  проблематично, 
следовательно,  необходимо  шире  использовать  возможности  народной  дипломатии,  тем  более  что,  как  отмечали 
исследователи, на уровне индивидуумов отношения между эстонцами и неэстонцами остались прежними.

Степная демократия. 
В парламент Казахстана не прошел никто, кроме партии власти

20.08.07, http://www.centrasia.ru
Виктор Ядуха 

Вчера  в  Казахстане  подвели  итоги  досрочных  парламентских  выборов.  Оглушительную,  ослепительную, 
невероятную победу на них одержала партия власти "Нур Отан", получив 88,05% голосов. Кроме нее 7-процентный барьер 
не преодолел никто: даже шедшая следом Общенациональная социал-демократическая партия набрала всего 4,62%. Таким 
образом, мажилис Казахстана стал первым постсоветским парламентом, полностью состоящим из представителей одной 
партии. Пикантность ситуации в том, что досрочные выборы понадобились для запуска конституционной реформы, якобы 
сдерживающей власть президента. Теперь Нурсултана Назарбаева не сдерживает ничто.

В победе "Нур Отан" сомнений не было, но большинство аналитиков ожидали, что пройдет еще как минимум одна 
партия. "88% - это очень много, прогнозировали около 70%", - сказал РБК daily директор казахской Группы оценки рисков 
Досым Сатпаев.  Оппозиция  не  признает  итоги  выборов,  называя  их  "полнейшей  профанацией",  и  намерена  оспорить 
результат в судебном порядке. У наблюдателей от СНГ и ШОС претензий нет, представители Запада, которых в Казахстане 
было особенно много, оценок пока не дают.

Отныне судьба мажилиса - послушно штамповать президентские законопроекты, отмечает г-н Сатпаев. Судьбу 
оппозиции предсказать сложнее. "Ее лидеры - это бывшие крупные чиновники, - напоминает эксперт. - Теперь у них два 
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пути: либо бросать свои партии, идти на сделку с президентом и становиться послами или акимами (губернаторами. - РБК 
daily), либо идти на конфронтацию. Но скорее первое: они явно устали от маргинальности и хотят карьеры".

Забавно, что досрочные выборы в парламент проводились для вступления в силу конституционной реформы. 
Формально она ограничивает власть президента, давая партиям право назначать правительство. Но на деле президент 
стал еще сильнее. "Реформа упрощает процедуру роспуска парламента и освобождает власть от необходимости бороться 
за продвижение своих людей в одномандатных округах", - напомнил РБК daily глава Евразийского центра политических 
исследований  Рустем  Лебеков.  "Теперь  партия  власти  будет  выбирать  правительство  по  рекомендациям  президента, 
который может переизбираться неограниченное число раз", - резюмирует Досым Сатпаев.

Остается единственный вопрос: зачем Назарбаеву понадобилась эта бутафория? По мнению экспертов, пожилой 
лидер Казахстана страхуется на случай внезапной передачи власти, еще не зная, кому ее передать. "Никто не знает, по 
какому сценарию пойдет передача власти, поэтому президент старается разложить яйца по разным корзинам, - говорит г-н 
Лебеков. - Пока он укрепляет вертикаль, многие "семейные" предприятия проводят IPO, легализуясь за границей. И когда 
наступит "час Х", он будет к нему готов".

"Политика девяносто девяти процентов" подрывает репутацию страны
17.08.07, http://www.russians.kz/

Адиль Тойганбаев
Руководитель Экспертного центра Национальной стратегии

Мы  упираемся  в  ключевую  для  национального  развития  проблему  человеческого  фактора.  Признаем 
неконкурентоспособность чиновничьего типа элиты и необходимость прихода на ее место элиты менеджерского типа. При 

всей однотипности задач их отличает понимание сложности и ответственности. Первые стремятся к 
решениям элементарным, вторые – к решениям гармоничным и созидающим. Первые реагируют на 
вызовы, вторые создают перспективы. Задача чиновника, если описать ее в целом, подразумевает 
поддержание стабильности. И в роли сторожа-проверяющего такой чиновник вполне на месте, вряд 
ли на таком посту будет востребован какой-либо интеллектуальный потенциал. Когда речь идет о 
развитии, то не просто востребованы иные, более пластичные качества, но и приходится жертвовать 

стабильностью. Стабильной может быть только деградация, развитие – всегда риск.
Политическая инженерия предполагает расчет, в котором одновременно учтены и любые варианты развития и 

вместе  с  ними проблемы роста,  социальные перегрузки  и кризисные риски.  Логика  чиновника  прямо противоположна: 
столкнувшись со сложным и рискованным процессом, он примет наиболее простое решение – остановить его, и нажмет на 
рубильник. Вот простой пример отличия чиновничества от подлинного менеджмента. При одинаковой поставленной задаче 
победы на выборах (президентских или парламентских, неважно) чиновник будет решать задачу наиболее одномерно и 
прямолинейно, ориентируясь на достижение 99 процентов. Какие последствия формирует такой итог? Даже при допущении 
честной  игры он формирует  отторжение  избирателя от  политики  и  зачистку  политического  поля от  любой  креативной 
альтернативной силы. Тот, кто имеет политический потенциал, просто не пойдет в такую «политику 99». Ведь идеалист – 
это не идиот, хотя звучит схоже. Человек, ценящий свое время и свой профессионализм, не ввязывается в безнадежные 
игры.  «Политика  99»  формирует  гражданскую  апатию.  При  таких  результатах  поход  на  выборы  становится  пустым 
мероприятием. Избиратель не соотносит успех близкой ему политической силы с собственным участием. Он заранее знает 
итог. Избирательная кампания лишена драматизма и вкуса подлинной борьбы. Итак, потенциальные будущие политики в 
такую систему не войдут, а избиратель не будет мотивирован. Мы получаем в итоге функционирующую как часы, но при 
этом  совершенно  неживую  и  непластичную  политическую  реальность.  Не  видя  смысла  и  перспективы  решать  свои 
проблемы на политическом уровне, люди выберут более простые алгоритмы, начиная с коррупционного. «Политика 99» в 
результате является всего лишь декорацией. И даже если предположить, что она формируется вне информационного и 
административного давления, а становится итогом честного волеизъявления – тем хуже. Это уже не ситуация, решаемая на 
законодательном уровне.  Это симптом апатичного и нецивилизованного общества. Это замер общественного развития. 
Ведь бывают такие доисторические его формы, когда демократия действительно «не нужна». Чиновники играют в эту игру, 
рассуждая о ней как о необходимой формальной уступке окружающему миру. Причем уступке досадной. И это правильно 
для чиновника – пока серьезные мужчины решают свои серьезные мужские дела, он на глазах у всех сидит в песочнице. 

В идеале политика – это искрометная и страстная сфера, но только там и только тогда, когда на ее поле что-то 
решается. Во всяком другом случае это тягостная обязанность, рутина. Как решается та же задача электоральной победы с 
точки зрения политического менеджера? Победа со счетом 99:1 системно недопустима, прежде всего с точки зрения самого 
победителя. Победа в любой сфере ценна лишь как  победа в настоящем бою и с настоящим соперником.  Чиновники, 
накручивающие  стопроцентные  итоги,  не  просто  позорят  родину  перед  иностранными  наблюдателями  и  СМИ.  Они 
делегитимируют самого победителя. Когда на верхнюю ступень приходит Чемпион, то он сильный лишь оттого, что выиграл 
у  сильных.  Статус  побежденных им соперников  –  единственный материал его собственного статуса.  Рейтинг  Михаэля 
Шумахера  –  коэффицент  победы  аса  над  асами.  И  в  этой  мере  он  легитимен.  Но  начни  Шумахер  соревноваться  с 
пенсионерами на «запорожцах» – что будет стоить его рейтинг? Так и чиновник не понимает, что легитимная политическая 
победа  –  это  победа  над  сильным  соперником.  Оппозиция  нужна  не  для  жалкого  писка,  предъявленного  мировому 
общественному мнению, – «вот, смотрите, все по-честному»... Идеальный счет легитимного победителя – где-то 54:46. Он 
исторически соответствует политической классике и одновременно показывает заинтересованность избирателя в процессе 
и понимание избирателем сути вопроса. Ведь результат, близкий к 100, не только порочит политическую систему, но и 
показывает отсутствие в ней реального идейного выбора. Любое голосование в «политике 99» мотивировано всегда одним 
обывательским страхом «как бы чего не вышло». Когда государство таким страхам подыгрывает, оно лишает себя главного 
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–  граждан.  Эффективность  внутриполитического  успеха  необходимо  соотносить  с  его  внешнеполитическими 
последствиями.  Чиновник  этого  элементарно  не умеет  –  мышление не системно,  он  надрессирован на  одно:  «решать 
вопросы на  порученном ему участке».  Обеспечить  примерное  «советское»  голосование  –  выбор  в  пользу  простоты  и 
доступных ходов. Работать над системой, обеспечивающей победу в конкурентных условиях, – выбор в пользу сложности. 
И  в  нем заключена  большая доля риска,  как  и  во всяком эксперименте.  Однако  наша реальность  требует  креатива  и 
развития,  а  сам  вариант  качественного  развития  демократии  даже  не  предмет  спора.  Предмет  спора  –  сроки  такой 
реформы. Но только надо уточнить: чем на более поздние сроки она будет отнесена, тем большими будут ее сложности и 
риски. Пока же у политического класса как минимум должна быть отработана простая установка: «побеждать со счетом 99:1 
– нецивилизованно». Это может быть даже не понято интуитивно. Но работать такая установка должна уже сейчас. При 
всей  кажущейся  схожести  управления  трактором  и  реактивным истребителем  в  целях  развития  востребованы те,  кто 
ориентирован на управление истребителем. Те, кто будет строить сложные схемы. Простота чиновника – это кажущаяся 
простота.  Простота примитива. Но примитив вне конкуренции. «Твердость и крепость – спутники смерти,  а нежность и 
слабость  –  спутники  жизни.  Вот  почему  сильное  войско  не  побеждает,  а  крепкое  дерево  гибнет.  Большое  и  крепкое 
оказывается внизу,  а  нежное и слабое – наверху» (Дао де Цзин).  Сложно найти более меткое определение динамики 
эволюции  мировых  цивилизаций.  Инертность  исполнителей  –  только  одна  сторона  проблемы.  Если  мы  говорим  о 
несовершенстве своего политического процесса и несоответствии его общепринятым нормам, то словно оказываемся в 
роли  нерадивого  ученика,  все  проблемы  которого  этой  нерадивостью  и  ограничиваются.  А  строгая,  но  справедливая 
цивилизация ждет от нас правильных шагов и будет всемерно способствовать нашей либерализации. Но это было бы 
слишком просто. В развитии гражданских институтов и политических свобод не заинтересованы не только не поспевающие 
за временем чиновники. Возможно, они даже не главная причина отставания. 

С точки зрения Запада существует два типа элиты. Либо демократическая, либо колониальная. Но кто сказал, что 
для  выстраивания  отношений  демократическая  элита  предпочтительнее?  С  колониальной,  как  минимум,  проще. 
Повсеместно  имеется  долгосрочный  и  продуманный  консенсус  между  «колониальным»  типом  элиты  и  западным 
истеблишментом. И такой консенсус всегда основывается на взаимной выгоде. Что предлагает Запад «бантустанам»? Он 
закрывает  глаза  на  неспособность  племенных  вождей  вести  себя  согласно  приемлемым  нормам.  С  туземцами 
предполагается эффективно торговать, стимулировать их сбывать за бесценок и мишуру собственные богатства. Но кроме 
золота, минералов и бананов от «бантустана» ничего не требуется. Встраивать его в реальный мир никто не собирается, и 
население его обречено оставаться за стеной. С вождями выстраиваются отношения более чем доверительные. Но мало 
сказать, что это отношения неравных. В конце концов есть разные этапы истории – и более, и менее удачные для каждого 
народа. Но здесь не просто отношения неравных, а отношения неравных всегда. Имитационная демократия для такого 
истеблишмента на Западе – настоящий подарок. Финальный аргумент в любой гражданской дискуссии о мерах свободы в 
«бантустане».  На  любого  президента,  выигрывающего  пресловутые  99,  предпочтут  смотреть  как  на  диктатора  или 
племенного вождя. Независимо от обстоятельств его победы – в них никто разбираться не будет, это просто неинтересно. 
Лидеры развитых стран не видят в нем равного и готовы обосновать это собственным избирателям. Поскольку западное 
общество подразумевает, что такой результат – всегда нечестный. Получается, что есть элита, которой выгоднее быть 
колониальной и продажной, а не образованной и инновационной. И есть циничный западный истеблишмент (разумеется, он 
не  стопроцентно  такой),  заинтересованный  в  режиме  приоритета  сырьевой  экономики  и  имитационной  демократии. 
Государства Содружества, особенно Казахстан и Россия, часто сталкиваются с такими подходами к ведению отношений. К 
попыткам ориентировать  нас  на  роль  колоний  развитого  мира.  Чем еще выгодно  такое  «колониальное»  партнерство? 
Главное, что имитационная демократия по определению нелегитимна, и то, что с ней имеют дело – «жест доброй воли». Как 
только  между  Штатами  и  недоделанной  демократией  возникает  конфликт,  из-под  вчерашней  стабильности  аккуратно 
изымается долларовая составляющая. Валютные счета такого государства арестовываются, вводятся санкции, границы 
закрываются. Крайне заманчиво иметь при себе партнера, который всегда – кандидат в банкроты, причем банкротить его 
можно откровенным произволом. «Недостаточная демократия» – это в современном мире, как повязка чумы в средние 
века.  Арест  валютных  резервов  и  изоляция  всегда  мотивируются  неразвитостью  демократических  институтов, 
непредставительностью власти. Имея в 2003 году серьезные проблемы с легитимным во всех смыслах правительством 
Франции, американцы вынуждены были договариваться. Никому и в голову не могло прийти, что полноценное государство 
можно судить, понижать в правах и арестовывать его счета. Вот принципиальное отличие, которое многим, к сожалению, 
недоступно.  Формирование не имитационных,  а  действенных демократических институтов –  совсем не уступка диктату 
Запада.  Все  ровным  счетом  наоборот.  Действенная  демократия  -  одна  из  формальных  основ  государственного 
суверенитета. Исполнители, которые пренебрегают ею, автоматически пособники тех, кто не воспринимает нашу страну 
всерьез. Они – готовые компрадоры, способные только менять драгоценности на игрушки. И даже не догадывающиеся, или 
не желающие догадываться, что эти игрушки у них очень просто отнять.

Межнациональные отношения
Взаимное уважение государств и народов

23.08.07, http://www.moles.ee
Россия  для  нормализации  отношений  с  Эстонией  могла  бы  воздерживаться  от  вмешательства  во 

внутриполитические дела этой страны.
Об этом в интервью агентству BNS заявил председатель Эстонского республиканского союза граждан России и 

руководитель Союза российских граждан Нарвы Юрий Мишин.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

30



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По его словам, «стороны должны обсуждать друг с другом имеющиеся проблемы, дискутировать, говорить, но при 
этом необходимо воздерживаться от рекомендаций внутриполитического характера».

Мишин считает, что делегация Госдумы РФ, посетившая Эстонию в конце апреля, не должна была требовать 
отставки премьер-министра Андруса Ансипа. «Эстонский народ должен сам решать свои дела, определять свое будущее. 
Если ему сейчас нравится правительство Ансипа, то нужно это принимать», — отметил он.

По  его  словам,  Россия также  могла  бы со  своей  стороны для  улучшения  отношений  с  Эстонией  добиваться 
активизации контактов на уровне дипломатов и экспертов двух стран.

Общественный  деятель  считает,  что  Эстония  для  нормализации  отношений  с  Россией  должна  «сделать 
правильные  выводы из  сложившейся  сейчас  ситуации и  отказаться  от  публичных  явно  антироссийских  выступлений». 
Мишин уверен, что Эстония сможет наладить отношения со своим восточным соседом только после того, как прекратит 
«заигрывать с нацизмом» и найдет возможность начать доверительный диалог с русскоязычной общиной страны. «Без 
этого  ничего  не  получится.  Выполнение  эстонской  стороной  этих  условий  является  предпосылкой  для  дальнейшего 
движения», — подчеркнул он.

По  словам  Мишина,  «перенос  Бронзового  солдата  и  останков  советских  военнослужащих  на  новое  место, 
массовые беспорядки и расправа над защитниками памятника поставили точку в интеграционном процессе русскоязычного 
населения страны». «Теперь придется начинать с нуля», — уверен он.

По его мнению, «интеграция будет успешной только в том случае, если русскоязычная часть населения будет 
знать, что в долгосрочной перспективе в стране будет введен второй государственный язык — русский». Мишин пояснил, 
что здесь может идти речь о компромиссе: «Эстонское государство получает реально интегрированную русскую общину, а 
последняя — второй госязык».

Мишин также считает, что «руководству Эстонии при реализации интеграционной политики необходимо в большей 
мере учитывать идеологический настрой русскоязычного меньшинства страны».

По словам Мишина,  «руководство страны должно прислушаться к  призывам Русской партии Эстонии (РПЭ)  и 
предпринять шаги для реализации положений Закона о национальной культурной автономии».

«Эстонская  часть  населения  страны  зауважает  представителей  русскоязычной  общины  только  тогда,  когда 
последние  начнут  уважать  себя  сами»,  —  отметил  Мишин.  «Во  всем  мире  уважают  только  богатые  на  идеи  и 
жизнеспособные диаспоры», — подчеркнул он.

Он считает, что «организации, объединяющие русскоговорящих эстоноземельцев, должны прилагать максимум 
усилий для всестороннего информирования своих членов, как это делает, например, Союз российских граждан».

«Русскоязычные  жители  страны  должны  лучше  ориентироваться  в  законодательстве  страны,  проявлять 
активность, лучше ладить друг с другом», — подчеркнул Мишин.

В  то  же  время,  по  его  словам,  эстонская  часть  населения  страны  «слишком  заполитизирована  и  пока  не 
предпринимает реальных шагов для улучшения информированности русскоязычного меньшинства».

«Также  нужно  проводить  больше различных  совместных  мероприятий,  в  том числе  в  культурной  сфере.  Это 
сблизит общины не на словах, а на деле», — считает он.

Юрий  Мишин  призывает  эстонцев  проявлять  к  представителям  русскоязычного  меньшинства  «искреннюю 
дружелюбность». «Это окажет на нашу общину должное действие и приведет к положительному результату», — подчеркнул 
Мишин.

Русские Туркмении: разрушая чары "Рухнамы"
13.08.07, Центральноазиатское бюро Би-би-си

Абдужалил Абдурасулов
СТАТИСТИКА
История  русского  населения  в  Туркмении  уходит  корнями  в  период 

Российской империи. Судя по переписи 1897 г. в Закаспийской области, большая 
часть которой принадлежит сегодня современной Туркмении, проживало около 8% 
русского населения. После образования СССР, в результате переселения,  доля 
русских  в  Туркмении  увеличилась  до  18,6%  в  1939  г.  Затем  их  доля  начала 
уменьшаться. 

ДИСКУССИЯ: КАК ЖИВЕТСЯ "СВОИМ СРЕДИ ЧУЖИХ" 
По  результатам последней  всесоюзной  переписи  1989  г.,  в  Туркмении 

проживало  334  тыс.  русских,  что  составляло  около  10%  населения  всей 
республики. По удельному весу, в конце 80-х русские занимали второе место после туркмен. 

После  развала  Советского  Союза  в  Туркмении,  как  и  в  других  бывших  союзных  республиках,  начался  отток 
русскоязычного населения. По данным переписи 1995 г. доля русского населения составляла 6,7%. По удельному весу, 
русские были вытеснены узбеками, которые составили 10% населения Туркмении. 

Последние  официальные данные о  составе  населения  были озвучены самим экс-президентом Сапармуратом 
Ниязовым в 2001 году. 

"3% населения страны - узбеки, 2% - русские. Коренная нация - туркмены - составляет 91%", - заявил президент 
Ниязов. 

В итоге, если верить официальной статистике, к 2001 г. количество русских в Туркмении сократилось втрое: с 334 
тыс. до 100 тыс. человек. 
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В 2003  г.  пошла новая волна  переселенцев,  вызванная односторонним выходом Туркмении из  соглашения  с 
Россией о двойном гражданстве. Правительство дало два месяца определиться с гражданством всем, у кого имелись два 
паспорта. 

Однако те, кто оставил себе российский паспорт, лишались своего жилища: по закону иностранные граждане не 
могут владеть недвижимостью в Туркменистане. 

На сегодняшний день нет точных данных, сколько русских осталось в Туркменистане. 
СТАТУС
С обретением независимости туркменский язык заполнил языковое пространство. На работу в государственные 

организации без знания туркменского не берут. Делопроизводство ведется только на туркменском языке. 
Все надписи и вывески на улицах - по-туркменски. Все четыре телеканала вещают, в основном, на туркменском 

языке, на нем же ведется обучение в вузах. 
В результате русский язык, за которым закреплен статус языка межнационального общения, уже давно перестал 

выполнять данную функцию. 
"В  Ашхабаде  еще  можно  услышать  русскую  речь  и  не  удивляться,  все-таки  столичные  туркмены  довольно 

русифицированы.  Но  в  селах  русский  язык  стал  экзотической  речью,  которую  мало  кто  понимает",  -  говорит  Степан, 
учащийся в университете в Киргизии. 

Дискриминация национальных меньшинств, включая русских, происходит в разных сферах: при приеме на работу 
или сокращении, при предоставлении медицинских услуг. 

"В Туркменистане мне не нравятся работодатели, медицина здесь - полный ноль, и политика в пользу граждан 
хромает. Если у тебя русская фамилия, ты никто", - сетует Татьяна, работающая в частной фирме в Ашхабаде. 

Многие русские выбрали переселение в качестве решения всех этих вопросов. 
Однако  не  все  переселенцы  адаптируются  на  новом  месте.  Недоброжелательность  россиян  к  приезжим 

соотечественникам из центральноазиатской республики вынуждает многих возвращаться в Туркмению. 
Тетя Галя - одна из таких "возвращенцев". 
"Наше воспитание слишком смешанное: мусульманские ценности переплелись с христианскими. Поэтому нас в 

России чисто русскими не признают. И мне там трудно прижиться. Моя родина здесь", - говорит она. 
В Туркменистане русских называют "орус" - русские, а в России они - туркмены. "Чужой среди своих, не свой среди 

чужих", - так охарактеризовал такую ситуацию Андрей. 
Отношение к русским в Туркмении разное. У Фирузы - мама русская, а папа - туркмен. Она внешне не похожа на 

туркменку, и имеет славянские черты. 
"Я чувствую себя чужой в своей стране из-за моей внешности, - говорит она. - Идешь по улице, дети обзывают 

"орус-папирус", девушки негативно осматривают, для них я "орус" - русская". 
Сегодня  в  Туркмении  очень  редко  встречаются  межнациональные  браки.  Они  не  поощряются  и  на 

государственном уровне. 
"Мы помним -  мы туркмены,  мы гордимся своими корнями",  -  проповедовал "отец всех  туркмен"  Сапармурат 

Туркменбаши, призывая "не портить чистоту" туркменской крови. 
ПРАВА
Пропаганда  Туркменбаши  считает  туркменами  весь  народ  Туркмении.  "Судьба  туркмена  -  судьба  народа",  - 

проповедовал Ниязов в прошлом. Такая идеология, ставящая туркменов выше всех, сказывается в повседневной жизни - от 
поиска работы до общения с соседями. 

Законы страны требуют "высоких идеологических и моральных качеств" при устройстве на работу, что позволяет 
властям не принимать на работу русских, узбеков или представителей других нацменьшинств. 

В своих речах "отец всех туркмен" открыто выражал свое сомнение в лояльности русских и других меньшинств 
государству. Поэтому вероятность, что они могут занимать высокие посты, очень низка, поскольку все нетуркмены - как бы 
потенциальные изменники. 

В результате сокращений в сферах образования и здравоохранения, перешедших на финансирование местных 
властей, русские и другие национальные меньшинства оказались первыми, попавшими под увольнение. 

Трудоустройство  имеет  ярко  выраженный  дискриминационный  характер  в  пользу  туркмен.  Во  многих  местах 
требуют  предоставить  генеалогию  предков  по  туркменской  линии  до  третьего  поколения.  Следовательно,  нетуркмены 
автоматически остаются "за бортом". 

Представителей русского населения в высшем представительном органе страны Халк Маслахаты (парламенте), в 
правительстве и в судебной системе - единицы. Но даже из этих немногих ни один не занимает видную должность. 

"Русские могут быть замами, помощниками, но начальником должен быть обязательно туркмен",  -  утверждает 
Степан. 

ОРГВОПРОС
В Туркменистане не существует ни одной организации, независимой от государства. Любые собрания и движения 

могут возникать лишь с разрешения властей. Следовательно, организаций, которые критиковали бы дискриминационную 
политику режима, не существует. 

Отсутствуют  даже  культурные  центры,  существующие  в  других  центральноазиатских  странах  под  крылом 
государственного института. 

Это связано с государственной пропагандой, которая возносит культуру, язык и наследие туркмен как элементы, 
которые должны быть привиты всем гражданам, ибо, согласно ей, Туркмения - это земля туркмен. 

Любая другая культура воспринимается как чуждый элемент, направленной на подрыв единства общества. 
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В  первые  годы  независимости  была  создана  "Русская  община",  однако  она  быстро  прекратила  свое 
существование, после того как ей было отказано в перерегистрации. 

КУЛЬТУРА
Именно культурный вопрос вызывает наибольший резонанс среди общественности, когда речь идет о русском 

населении в Туркмении. 
В середине 1990-х была прекращена трансляция российских каналов. Радио "Маяк" прекратило свое вещание в 

2004 году. 
С середины 1990-х начали закрывать русские школы. Сегодня в стране существует единственная русская школа 

имени  Пушкина  в  Ашхабаде.  Несколько  русских  классов  остались  в  больших  городах,  но  их  количество  продолжает 
уменьшаться. 

Чтобы поступить в вузы страны, абитуриентов проверяют на знание "Рухнамы", духовного руководства туркменов, 
написанного самим Туркменбаши. Отец всех туркмен призывал трижды прочесть книгу, чтобы попасть в рай. 

До недавнего времени дипломы иностранных вузов, в том числе и российских, не признавались. Это служило 
дополнительным поводом для увольнения русских, или представителей других национальностей, получивших образование 
за пределами Туркмении, в том числе еще в братских тогда советских республиках. 

Единственный  Русский  театр  -  Русский  драматический  театр  им.  А.С.  Пушкина  -  постоянно  находится  под 
давлением со стороны властей. В 2004 г.  старейшее здание театра было снесено.  Театр переселился в бывший клуб 
шелкомотальной фабрики. 

Театр пользуется популярностью среди русскоязычного населения и даже самих туркмен. В отличие от некоторых 
других  стран  региона,  в  Туркмении  многие  русские  осведомлены  о  существовании  русского  театра,  и  регулярно  его 
посещают. 

Но  театру  приходится  бороться  с  рядом  проблем.  В  актерском  коллективе  русских  остается  все  меньше,  а 
репертуар театра заполняют представления, поставленные по сюжетам из "Рухнамы". 

Насаждение идеологии, основанной на "Рухнаме", которая возвеличивает только туркмен, зачастую происходит за 
счет уменьшения влияния других этнических групп. 

"Из-за агрессивного продвижения туркменской культуры, русским сложно поддерживать свою культуру. Например, 
на работе их заставляют одеваться как туркмены", - говорит Фируза. 

Столица Туркмении отличается большим количеством культурных мероприятий, которые привлекают и русское 
население. 

"У нас постоянно проводят концерты классической музыки, куда я хожу хотя бы два раза в месяц",  -  говорит 
Фарангиз, туркменка из Ашхабада. 

Тем не менее, возможности поддержания любой не туркменской, причем не только русской, культуры ограничены. 
В  стране  издается  единственная газета  на  русском языке  "Нейтральный Туркменистан".  Российские  газеты и 

журналы завозятся в страну челноками, в обычных киосках их не продают. 
Все четыре телеканала страны вещают на туркменском, хотя и включают краткие программы и новостные обзоры 

на русском языке. 
В крупных городах,  большинство населения пользуется спутниковыми антеннами,  чтобы смотреть  российские 

каналы. 
Книги на русском языке практически невозможно найти в продаже. Многие просто перечитывают книги из своей 

старой домашней библиотеки, сохранившейся еще с советских времен. 
ТУРКМЕНИЯ ПОСЛЕ НИЯЗОВА
После  смерти  Туркменбаши  и  с  приходом  нового  президента,  в  стране  начались  положительные  изменения. 

Отношения с Россией, отмеченные новыми контрактами о поставке газа и строительства трубопроводов, приобрели более 
активную форму. 

Эти изменения влияют и на жизнь русского населения. 
В  первую  очередь,  они  касаются  образования.  Новое  руководство  страны  начало  предпринимать  меры  по 

ликвидации нехватки кадров во всех сферах - результат губительной образовательной политики Туркменбаши. 
В  июле  министерство  образования  Туркмении  объявило  набор  студентов  в  российские  вузы,  в  основном, 

связанные со стратегической нефтегазовой отраслью. Такой шаг фактически отменяет решение о непризнании дипломов 
иностранных вузов, что, в свою очередь, позволяет русским в стране найти работу по своей специальности. 

В том же месяце были отменены ограничения на передвижение внутри страны. Эти меры, вместе с планами по 
привлечению туристов и строительству курортной зоны, могут способствовать упрощению процедуры въезда и выезда из 
страны. 

В результате, русские Туркмении смогут чаще ездить в Россию, а россияне - в Туркмению. 
Примечание автора: имена собеседников изменены по их просьбе
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Русский язык Образование Культура 
В Кыргызстане изданы две книги из серии "Россия и русские в Центральной 
Азии"

23.08.07, http://www.centrasia.ru
Татьяна Садыгалиева

В рамках совместного проекта "Общественного фонда Александра Князева" и "Центральноазиатского института 
русской диаспоры" издается серия книг под названием "Россия и русские в Центральной Азии". Две книги уже выпущены в 
свет:  Л.И.Сумароков  "История  российской  пограничной  охраны  на  Тянь-Шане  и  Памире"  и  сборник  "Русский  мир  в 
Центральной Азии".

По словам автора первой книги Леонида Сумарокова, их "работа имеет цель показать созидательную роль России 
в Центральной Азии и непосредственно в Кыргызстане". Впервые в отечественной историографии в его произведении в 
обобщенном виде представлена  история создания и  эволюция  системы охраны государственных границ в  Тянь-Шань-
Памирском  регионе.  Использованы  разнообразные  документальные  материалы.  Исследование  дает  широкую  картину 
деятельности  российских  пограничников,  начиная  с  периода  вхождения  Средней  Азии  в  состав  Российской  империи и 
заканчивая событиями начала XXI века. "Данное издание является первой исторической работой, где четко сказано, что 
история российской пограничной охраны на Тянь-Шане и Памире - это история пограничной службы Киргизии", - сказал 
Леонид Сумароков.

По мнению политолога Александра Князева, данная серия книг должна объективно показать ту роль, которую 
сыграла Россия и русский народ как этнос в истории всех республик Центральной Азии. "Очень много существует мнений о 
том, как называется сам процесс, в результате которого территория региона оказалась в составе Российской империи, 
потом  СССР.  В  советское  время  говорили  о  "добровольном  вхождении",  сегодня  распространены  заявления  о 
"колониальном завоевании". Наша цель - показать историю без искажений и домыслов", - отмечает он.

В планах организаторов - публикация работ, связанных с российским присутствием не только в пяти постсоветских 
государствах  -  Таджикистане,  Казахстане,  Узбекистане,  Кыргызстане  и  Туркменистане,  но  и  во  всех  странах,  которые 
относятся к Центральной Азии в научном понимании: Западный Китай, Монголия, Алтай, север Афганистана, восточная 
часть Ирана, север Индии и даже Тибет. В ближайшее время выйдет второй сборник статей, где будут освещаться вопросы 
военного присутствия России в странах региона.

Глава "Славянской диаспоры": Уже выросло поколение киргизов, которые 
не знают русский язык

23.08.07, http://www.regnum.ru
"В  ряде  киргизских  регионов  уже  выросло  поколение  киргизов,  которые  не  знают  русский  язык",  -  заявил  23 

августа, на конференции российских соотечественников руководитель ОО "Славянская Диаспора" Виктор Улеев, передает 
корреспондент ИА REGNUM.

По словам Виктора Улеева, главное для сотрудников организаций российских соотечественников - поддерживать 
носителей русской культуры. "В нарынской области Киргизии до 91 года жило 2000 русских, сейчас - лишь 200, теперь там и 
русским духом практически не пахнет".

"В  Бишкеке  организациям,  поддерживающим  русских  соотечественников,  легче,  посольство  России  может 
ориентировать одну организацию на поддержку инвалидов, вторю - на проведение культурно-массовых мероприятия и т.д и 
т.п., нам же, находящимся в регионах организациям российских соотечественников приходится сложнее - нам надо делать 
все сразу, причем зачастую за свой счет. В начале 90-х годов у России было много проблем - ей было не до нас, сейчас, 
насколько мы видим, ситуация в России значительно лучше, однако поддержки по - прежнему нет", - пожаловался Виктор 
Улеев.

По информации руководителя ОО "Славянская Диаспора", некоторые представители титульной нации считают, 
что обретенный Киргизией в 91-м году суверенитет  относится исключительно к титульной нации -  "вопреки некоторым 
радужным заверениям, нельзя сказать, что в регионах в межэтнических отношениях все в порядке. Только в августе мы 
получил 4 обращения, в которых говорится о случаях дискриминации по этническому признаку".

В Бишкеке обсудили значение русского языка в образовании стран 
Центральной Азии

17.08.07, http://www.regnum.ru
Форум "Русский язык в образовательном пространстве центрального региона СНГ" прошел 16 августа в Киргизии, 

передает ИА "REGNUM".
В рамках  мероприятия состоялась международно-практическая конференция,  участвовали в  которой  педагоги, 

ученые,  профессора,  ректоры  вузов  стран  ШОС.  Основной  целью  мероприятия  стала  интеграция  деятельности 
образовательных  учреждений  СНГ  в  единое  образовательное  пространство.  Организаторами  мероприятия  выступили: 
Министерство образования России, представительство Российского зарубежного центра при поддержке посольства России 
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в Киргизии, Министерство образования и науки Киргизии. Вопросами, поднятыми на встрече, были развитие и поддержка 
русского языка, как языка международного общения, а так же развитие международных связей в области культуры, науки и 
образования.

Выступивший на форуме министр образования и науки Киргизии Каныбек Осмоналиев подчеркнул значимость 
русского языка как официального для развития республики, а так же выразил уверенность в дальнейшем сотрудничестве 
между  странами  участницами  ШОС  в  развитии  этого  вопроса.  "Важны  практические  действия  для  распространения  и 
поддержания русского языка, как языка международного общения в странах СНГ", - сказал он.

Киргизия получила 24 тысячи экземпляров учебников по русскому языку и литературе для отдаленных регионов 
республики, выделенных мэром Москвы Юрием Лужковым.

Партия регионов: русскому языку нужны голоса 300 депутатов
15.08.07, http://www.russkie.org

 Партия  регионов  Украины,  которую  возглавляет  премьер-министр  Виктор  Янукович,  выступит  с  инициативой 
придания русскому языку статуса второго государственного, если это предложение согласятся поддержать не менее 300 
депутатов  Верховной  Рады.  Об  этом  сообщила  один  из  лидеров  Партии  регионов  Раиса  Богатырева,  представляя 
предвыборную программу партии. Об этом сообщает "Голос России".

По оценкам экспертов,  за  годы независимости число этнических украинцев,  считающих русский язык родным, 
увеличилось на  миллион — до  5,5  млн.  По  конституции,  государственным на  Украине  является украинский  язык.  Для 
изменения  статей  Конституции  необходимо  набрать  не  менее  300  голосов  депутатов  Верховной  Рады.  Досрочные 
парламентские выборы на Украине назначены на 30 сентября.

Русский язык на Востоке Украины
20.08.07, http://www.rdu.org.ua

О том, что на востоке Украины с русским языком не все в порядке, сказано и написано много. Но вопрос о статусе 
русского языка остается без ответа с первых лет независимости Украины, хотя, конечно, можно возразить, дескать, были 
дела поважнее. Однако проблема русского языка в нашем государстве – это проблема не русской диаспоры, общины или 
национального меньшинства, а проблема почти половины населения страны. 

Вспоминают  об  этой  проблеме  перед  каждыми  выборами.  Например,  Партия  регионов  выступала  за 
предоставление русскому языку статуса второго государственного под лозунгом «Два языка – один народ». Не исключено, 
что этот пункт опять появится в программе партии на осенних перевыборах в парламент, только будет ли результат?

Конечно, украинский язык знать нужно и должно. На то он и государственный. Тем более, что сколько языков 
знаешь – столько раз ты человек. Однако результат форсированного перехода на «рідну мову», может оказаться как раз 
обратным –мы не будем знать ни украинский, ни русский.

Рассказать  о  сложившейся  языковой  ситуации  в  Донбассе,  яркой  иллюстрацией  к  которой  являются 
вступительные экзамены на отделение русского языка и литературы, любезно согласился заведующий кафедрой русского 
языка  филологического  факультета  Донецкого  национального  университета,  кандидат  филологических  наук,  доцент 
Валентин Сидельников.

-  Валентин  Павлович  расскажите,  пожалуйста,  о  вступительных экзаменах  2007  года  и  об  уровне  подготовки 
абитуриентов. Каково будущее поступивших на русское отделение филологического факультета?

- Количество так называемых «плановых мест», определяемых Министерством на специальность «Русский язык и 
литература» особенно не изменилось, то есть сохраняется где-то на уровне 50 мест, выделяемых на эту специальность. 
Сокращение произошло только на заочной форме обучения. В какой-то мере это реакция на то, что сокращается конкурс. 
Количество  поступающих  отличников-медалистов,  окончивших  средние  учебные  заведения  с  отличными  дипломами, 
увеличилось. Тревогу вызывает другое: уровень знаний, который показывают поступающие медалисты, с каждым годом 
снижается.  Происходит  девальвация  золотых  медалей.  Общий  уровень  знаний,  которые  показывают  абитуриенты  на 
вступительных экзаменах, тоже вызывает тревогу.  Выпускники школ плохо знают русскую классическую литературу XIX 
века. Они бойко называют поэтов и писателей так называемого «серебряного» века, упоминают роман Булгакова «Мастер и 
Маргарита».  Дальше этого их знания по литературе ХХ века не идут.  Когда абитуриентов спрашиваешь, каких русских 
писателей они знают, некоторые не называют даже Пушкина. Причина кроется в том, что у нас «раздут» курс зарубежной 
литературы,  к которому отнесена и русская литература. В результате русская классика растворяется среди множества 
малознакомых имен зарубежья. Это что? Не совсем удачные, несовершенные учебные планы? Или все-таки недалекость 
тех, кто ведет такую стратегическую линию? Происходит «пробежка» по литературе, галопом по Европам, а итог таков, что в 
одинаковой мере ученики не знают ни мировую, ни русскую литературу.

- Подобные проблемы есть только у филологов?
-  Сейчас  низкий  конкурс  при  поступлении  в  вузы.  Приходят  столько,  сколько  заявлено  мест  для  приема.  У 

приемной  комиссии,  по  сути,  нет  выбора.  С другой  стороны,  имеется явный просчет  в  системе школьной  подготовки. 
Внешне  делается  очень  много.  Изменилась  стратегия  изучения  языка.  Язык  изучается  теперь  на  так  называемой 
коммуникативной основе, положительным моментом которой является сочетание изучения устройства языка и того, как 
работает эта языковая система в практике речи. Но беда в том, что для реализации хороших планов, целей и стратегий 
необходимо  соответствующее  количество  рабочих  часов.  А  количество  часов  на  изучение  языка  сокращается,  что  и 
сказывается на качестве.
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Что касается парадоксов сочетания мировой и русской литературы, а также русского и иностранных языков – 
здесь проблемы есть. Глобализация коснулась и этой стороны жизни. Наш век –век великих прагматиков. Все хотят знать: а 
что мне это даст? К изучению языка подходят практически. Если кто-то рассчитывает работать в будущем за пределами 
страны, где требуется знание иностранного языка, то, естественно, упор делается на изучение английского языка, причем 
иногда в ущерб своему, национальному. Человек считает, что родиться в русской языковой среде достаточно для знания 
языка, и, конечно, совершает просчет, забывая, что и русский язык является мировым.

В негативном отношении к русскому языку просматривается и внешний фактор. В русском языке в Европе иногда 
усматривают конкурента. Но конкурирует не столько сам язык, сколько Россия в области экономики и политики. Как это ни 
странно,  на  европейском языковом пространстве  -  в  странах  ЕС на  первом месте  стоит  английский  язык,  потом идут 
немецкий и французский, а на четвертое место выходит русский язык. Даже не итальянский или испанский. С этим нужно 
считаться. Одно дело обращение к языку как к средству, орудию, инструменту, с помощью которого можно познавать, вести 
бизнес, и другое дело - язык, который является средством идентификации личности. Тут всегда возникают определенные 
противоречия. Желание знать иностранный язык в какой-то мере будет сказываться и на изучении русского языка. Кстати, 
тревогу по этому поводу бьют и в России. Только у нас на Украине не поймут, что если русский язык занимает четвертое 
место по распространению в странах ЕС, то не следует его вытеснять с территории Украины, где он является не просто 
языком русского  этноса,  но  и  родным языком для  многих  украинцев.  Можно обратиться  к  данным,  которые приводит 
Государственный комитет статистики Украины: все население Донецкой области составляет 4 миллиона 825 тысяч человек, 
из них украинцев - 2 миллиона 744 тысячи, а русских – 1 миллион 844 тысячи. Но русский язык как родной называют 3 
миллиона  429  тысяч  человек,  то  есть  более  70%  населения  Донецкой  области.  Этот  фактор  нужно  учитывать  при 
определении направлений национально-языковой политики.

- Каковы перспективы трудоустройства у выпускников русского отделения филфака?
-  Нужно  шире  посмотреть  на  название  нашей  специальности.  Оно  начинается  со  слова  «филолог».  Мы 

традиционно  продолжаем  считать,  что  наши  выпускники  –  это  прежде  всего  преподаватели  школ,  средних  и  высших 
учебных заведений. А понятие «филолог» включает в себя ряд специальностей, не относящиеся к школе. Растут как грибы 
различного рода всевозможные средства массовой информации. Требуются дикторы, редакторы, корректоры. Обратите 
внимание, как неграмотны многие СМИ. Это говорит о том, что квалифицированных корректоров там нет.  Нет людей с 
высоким  уровнем  пунктуационной,  орфографической  и  стилистической  грамотности.  Никто  не  задумывается  о 
профессиональном престиже.  Газеты и журналы должны являть собой образцы речевой культуры на всех уровнях:  на 
уровне  грамотности,  и  на  уровне  стилистической  завершенности,  и  на  уровне  содержательности.  А потому  редактору, 
корректору  нужно  установить  соответствующую  зарплату,  чтобы  эта  работа  была  привлекательной.  Уровень  газет  и 
журналов  будет  зависеть  от  профессионализма  тех,  кто  их  делает.  Та  же  газета  должна  не  только  читаться,  но  и 
формировать высокий уровень речевой культуры.

- А каковы перспективы работы по специальности в школе, вузе?
- Если откровенно, то при нынешнем законодательном статусе русского языка шансов становится все меньше и 

меньше. Процесс украинизации направлен не только на то, чтобы на Украине украинский язык получил соответствующий 
статус, но и на то, чтобы вытеснить русский язык из всех сфер речевой деятельности. В том числе из сферы науки. Такой 
факт:  все  наши  авторефераты  и  диссертации  должны  быть  представлены  только  на  украинском  языке,  без  учета 
количества ученых, работающих на русском, для которых русский язык является инструментом в их научной деятельности. 
Совершенно не учитывается тот факт, что в работах по украинистике велик процент ссылок на русскоязычную литературу. 
Поэтому можно говорить,  что есть статус реальный,  а  есть юридический.  И реальный статус русского языка вовсе не 
соответствует юридическому. Делаются попытки вытеснения русского языка из производственной сферы. Никто при этом 
не задумывается, как это скажется на экономике.

- Каким должен быть статус русского языка на Украине?
- Вопрос, конечно, непростой. Язык возникает не вдруг, он обслуживает определенные сферы и регионы в силу 

того,  что так  сложилось исторически.  Кое-кто пытается говорить о том,  что Украина унитарное государство,  но оно не 
унитарное, потому что есть автономное образование - Крым. Кроме того, надо считаться с историей. Украина не едина с 
точки  зрения  тех,  кто  мыслит  унитарно.  Потому  что  Украина  представлена  несколькими  исторически  сложившимися 
областями. К числу таких областей относятся Донбасс, так называемая Новороссия, Закарпатье, Галичина, Буковина… Не 
случайно  существуют  в  современном  мире  федеративные  государственные  образования:  ФРГ,  США,  Швейцария  и 
современная Бельгия. Если принцип историчности не будет учтен при планировании национальной языковой политики, то 
проблемы станут  вечными,  и  к  ним постоянно  будут  обращаться  и  политики,  и  этнографы,  и  историки.  Украину  в  ее 
современных территориальных пределах создали Российская империя и Советский Союз. Вот за это Украина должна быть 
благодарна России.

- Какое будущее у «великого и могучего» языка на Украине?
- «Великим и могучим» он стал потому, что была великая и могучая русская литература и культура XIX века. 

Русская литература XIX века, а значит, и русское слово обладали особой энергетикой. В России обязательно что-то могучее 
да появится. В наше время, может быть, не столь велика энергетика современной русской литературы, зато велика другая 
энергетика, заложенная в несметных богатствах России. Всегда на просторах России найдется что-то великое. А значит, 
будет получать подпитку и тот великий и могучий русский язык, на котором говорил Иван Сергеевич Тургенев, на котором 
говорим и мы.

- Какое будущее у кафедры русского языка?
- Прогнозировать, особенно у нас, на Украине, почти безнадежно. Но если смотреть трезво, все будет зависеть от 

того, каким будет статус русского языка на Украине. Если он получит статус второго государственного или официального, 
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то,  конечно,  свои  позиции  сохранит.  Если  же  его  сведут  до  уровня  регионального,  со  всеми  вытекающими  отсюда 
последствиями, он будет обслуживать людей, которые идентифицируют себя с русским этносом. А чтобы язык получил 
функциональный простор, его нужно наделять соответствующими функциями. Если его вытеснить из сферы образования, 
из сфер деловой, юридической, производственной… что останется? Только сфера быта.

Что же касается проектов объединения кафедры русского и иностранных языков – пока об этом речи не идет. Хотя 
в некоторых вузах это уже произошло. Чиновники для этого делают все. Например, в наших планах пишут «Славянский 
язык», а в скобках – «русский». Но ведь мы же не пишем «германский язык», а в скобках – «немецкий».

- Нужно ли что-то предпринимать для защиты русского языка?
 Обратимся  к  истории  других  государств.  Финляндия  была  частью  Российской  империи,  потом  была  частью 

Шведского королевства. Экономически Финляндия отставала в своем развитии от Швеции и других стран западной Европы. 
А  потому,  чтобы  иметь  доступ  к  информационному  пространству  западноевропейских  стран,  законодательным  путем 
придала шведскому языку статус государственного. Этническое шведское меньшинство было представлено в финляндском 
сейме одной  шведской  партией.  А на Украине по-настоящему  отстаивать  интересы русскоязычного населения некому. 
Существует множество организаций, претендующих на то,  чтобы выполнять функцию защиты русского языка и русской 
культуры, - ну и что? Нужна именно русская партия по образцу шведской партии в Финляндии.

У  нас  проблема  языка  поднимается  только  тогда,  когда  наступает  избирательная  компания.  И  этим  все 
заканчивается.  Отсутствует  мощная  политическая  сила,  которая  бы  постоянно  отстаивала  интересы русского  языка  и 
русской культуры на Украине. Пожалуй, это самая главная политическая задача для тех, кто думает о будущем русской 
культуры и русского языка.

 Вещание нового телеканала в Гальском районе Абхазии 
Канал  значительно  расширит  информационное  присутствие  Абхазии  в  приграничном  с  Грузией  регионе. 

Планируется делать выпуски новостей для жителей района о новостях жизни региона и всей страны на нескольких языках - 
абхазском,  мегрельском,  русском.  Также  планируется  выпускать  ряд  программ  общественно-политического, 
экономического, развлекательного характера.

19.8.2007, www.kavkaz-uzel.ru
Вещание создающегося в Гальском районе Абхазии нового телеканала начнется в первых числах сентября 2007 

года. Об этом сообщил полномочный представитель главы непризнанной республики в Гальском районе Руслан Кишмария. 
- "Ко вторнику следующей недели завершается монтаж оборудования. Я думаю, что к работе телеканал приступит 

в  начале  сентября",  -  сообщил  Кишмария.  В  данный  момент  ведется  монтаж  оборудования  и  передающей  техники. 
Гальское телевидение будет вещать на трех языках — абхазском, мегрельском и русском. Об этом сообщает официальный 
сайт президента Абхазии.

По словам Кишмария, основной целью проекта является "интеграция в информационное пространство Абхазии 
население Гальского района, которое сегодня практически не получает объективно информации о ситуации в стране". Зона 
вещания телеканала распространится также и на западные районы Грузии.

Вместе  с  тем,  как  уже  сообщал  "Кавказский  узел",  официальный  представитель  президента  Абхазии  в  СМИ 
Кристиан  Бжания,  комментируя  протест  лидера  политического  движения  Грузии  "Мы  сами"  Пааты  Давитая  в  связи  с 
открытием Гальского телевидения, заявил: 

"Реакция грузинских властей и политической элиты на любые позитивные действия властей Абхазии в Гальском 
районе всегда агрессивная. На наше решение содействовать администрации района в открытии регионального телеканала 
мы ожидали именно такой реакции". 

О том, что в ближайшее время в Гальском районе начинает вещать первый местный телеканал, со ссылкой на 
полпреда президента в Гальском районе Руслана Кишмария сообщал официальный сайт президента Абхазии.

По словам Кишмария, "канал значительно расширит информационное Вещание создающегося в Гальском районе 
Абхазиинового телеканала начнется в первых числах сентября 2007 года. Об этом сообщил полномочный представитель 
главы непризнанной республики в Гальском районе Руслан Кишмария. 

"Ко вторнику следующей недели завершается монтаж оборудования. Я думаю, что к работе телеканал приступит в 
начале сентября", - сообщил Кишмария. В данный момент ведется монтаж оборудования и передающей техники. Гальское 
телевидение будет вещать на трех языках — абхазском, мегрельском и русском. Об этом сообщает официальный сайт 
президента Абхазии.

По словам Кишмария, основной целью проекта является "интеграция в информационное пространство Абхазии 
население Гальского района, которое сегодня практически не получает объективно информации о ситуации в стране". Зона 
вещания телеканала распространится также и на западные районы Грузии.

Вместе  с  тем,  как  уже  сообщал  "Кавказский  узел",  официальный  представитель  президента  Абхазии  в  СМИ 
Кристиан  Бжания,  комментируя  протест  лидера  политического  движения  Грузии  "Мы  сами"  Пааты  Давитая  в  связи  с 
открытием Гальского телевидения, заявил:

"Реакция грузинских властей и политической элиты на любые позитивные действия властей Абхазии в Гальском 
районе всегда агрессивная. На наше решение содействовать администрации района в открытии регионального телеканала 
мы ожидали именно такой реакции". 

О том, что в ближайшее время в Гальском районе начинает вещать первый местный телеканал, со ссылкой на 
полпреда президента в Гальском районе Руслана Кишмария сообщал официальный сайт президента Абхазии.
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По словам Кишмария,  "канал значительно  расширит  информационное  присутствие Абхазии  в  приграничном с 
Грузией регионе. Планируется делать выпуски новостей для жителей района о новостях жизни региона и всей страны на 
нескольких  языках  -  абхазском,  мегрельском,  русском.  Также  планируется  выпускать  ряд  программ  общественно-
политического, экономического, развлекательного характера". 

В связи с этим лидер политического движения Грузии "Мы сами" Паата Давитая заявил, что "у него есть список 25 
грузин, проживающих в Абхазии, прошедших специальные тренинги в российских информационных агентствах, которые и 
будут  заняты  на  телевидении".  Давитая  "дает  шанс  этим  журналистам  отказаться  от  работы  в  этом  телевидении,  в 
противном случае политическое движение "Мы сами" обнародует их фамилии, более того,  их имена и фамилии будут 
развешены на каждом столбу с подписью "Предатель Родины".

"Если бы мы всегда думали о том,  как  отреагирует  Тбилиси  на  нашу помощь жителям района,  на  процессы 
интеграции гальцев в общеабхазское политическое, правовое, гуманитарное пространство, то район давно бы вымер", - 
сказал Кристиан Бжания в связи с высказываниями Давитая. 

По мнению Бжания, "Грузии необходимо, чтобы в Гальском районе Абхазии было все плохо". "Это бы стало для 
них возможностью подкрепить свои вопли о "негативной ситуации в районе" реальными фактами. Но всем понятно, что 
реальное положение иное", - подчеркнул Бжания. 

По словам официального представителя президента в СМИ, "грузинскую власть и ангажированные политические 
силы абсолютно не интересует реальное благополучие жителей Гальского района, они - всего лишь разменная монета в 
политических играх Тбилиси".

Что касается работы нового телевидения, то, как сообщил Бжания, "вся необходимая техника приобретена и в 
ближайшее время будет смонтирована". 

"Как только завершится технологический процесс, телеканал заработает. Мы обязаны помочь населению получать 
объективную информацию о жизни своего региона и страны, что в данное время из-за определенной изолированности 
населения, психологического давления со стороны грузинских масс-медиа, затруднено. И никто не помешает нам открыть 
телеканал", - подчеркнул Бжания. 

Гальское  телевидение  будет  выходить  в  эфир  несколько  раз  в  день.  Мощность  сигнала  позволит  не  только 
покрыть всю территорию района, но и охватить территорию Западной Грузии, вплоть до городов Кутаиси и Батуми. 

Обсуждается  также  возможность  улучшения  качества  сигналов  на  территории  Гальского  района  ведущих 
абхазских каналов - Абхазской Государственной телерадиокомпании и независимого телеканала "Абаза-ТВ". 

"Гальский район принято считать зоной конфликта, и никто не знает, что у нас обыкновенная мирная жизнь. Никто 
не знает, что у нас происходит с экономикой, общественной, культурной жизнью. Мы хотим показать, что у нас в первую 
очередь развивается мирная жизнь и гальцы хотят мира",  -  заявил депутат парламента от Гальского района Вячеслав 
Вардания. 

По словам полпреда президента в Гальском районе Абхазии Руслана Кишмария, "создаваемый канал будет не 
единственным местным телевидением".  В настоящий момент создается также еще один местный канал, который будет 
вести вещание на коммерческой основе, сообщает корреспондент "Кавказского узла".

Как в Туркменистане готовятся к новому учебному году
Похоже, образовательная реформа в Туркменистане, о которой там много говорил президент, и на которую 

так надеялись учителя, родители учащихся и сами ученики, начинается свершаться. Правда, не совсем так, как на это  
надеялись. Все учительницы Туркмении с этого 1/09 обязаны ходить в туркменских платьях.

17.08.07, http://www.centrasia.ru
Назар Сапаров

До  начала  нового  учебного  года  остается  всего  полмесяца,  и  уже  вырисовываются  новые  требования.  К 
сожалению,  они не направлены на повышение качества обучения,  а касаются второстепенных вопросов.  Так женщины 
педагоги, независимо от национальности, уже 1 сентября должны прийти на работу в национальных туркменских платьях, 
причем длина рукавов должна быть максимальной; и с платками на головах.

Никаких письменных распоряжений на этот счет нет, но директора всех школ в Дашогузском велаяте довели до 
сведения  педагогических  коллективов  это  устное  распоряжение.  Выяснить  откуда  исходит  эта  инициатива  –  из 
министерства образования или велаятского управления образования – не удалось.

"Меня бесит это новое требование! – с раздражением в голосе говорит учительница начальных классов одной из 
городских школ. – Почему я, русская, должна обряжаться в туркменское платье с длинными рукавами, да еще в жаркий 
сентябрь,  и  напяливать  на  голову  платок,  который я  никогда  не  ношу?!  Что  за  бредовые распоряжения?  Неужели не 
достаточно того, что я владею туркменским языком?"

Не меньшее раздражение вызывает и единая форма для детей, а также то навязывание тканей для платьев, 
которое практикуют некоторые школьные администрации.

"Наш директор накупил на базаре тюки тканей и теперь требует, чтобы все родители покупали именно у него, хотя 
такой материал на базаре стоит почти вдвое дешевле, - говорит мать двух дочерей, обучающихся в городской школе №10. 
– И воротник с национальной вышивкой требует, как будто от воротника прибавится или убавится знаний у ребенка".

Похоже, что все новые требования в отношении внешнего вида учителей и учащихся – это способ отвлечения 
внимания от главного – никакой реформы образования в стране так и не произошло, министерство образование ничего не 
успело  сделать  за  лето  из  тех  задач,  что  поставил  перед  ним  президент  еще  в  конце  прошлого  учебного  года. 
Свидетельством тому и критика, прозвучавшая в адрес министра на одном из последних заседаний кабинета министров в 
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отношении новых учебников, отпечатанных на плохой бумаге. Увидев свой портрет в таком учебнике, Г. Бердымухаммедов 
в резкой форме потребовал от министра заменить изображение, на снимок своего предшественника – первого президента 
страны С.Ниязова.

В дошкольных учреждения тоже вместо того,  чтобы изменить программу подготовки детей к  школе,  снабдить 
детские сады новыми книжками, методическими пособиями, решают "наиважнейший" вопрос – оставлять или нет в группах 
"уголки Туркменбаши", и если убирать, то чем их заменять.

"Нам  велели  убрать  все  портреты  прежнего  президента,  а  также  его  генеалогическое  древо  и  его  книги  и 
освободить место для чего-то нового, - рассказывает воспитательница детского сада в одном из этрапов на севере страны. 
– Я все это с легким сердцем в выходные дни сожгла, а в понедельник прихожу на работу, и заведующая требует вернуть 
все на свои места, мол, поторопились мы... Вот теперь хожу и прошу коллег поделиться тем, что есть о Туркменбаши".

Когда затевалась реформа образования, думалось действительно о серьезных преобразованиях в этой сфере, о 
новых учебниках и новых дисциплинах, о новом подходе к проведению уроков, об упрощении требований к школьной форме 
и т.д. Однако получается, что вновь все внимание уделяется внешнему антуражу. Напрашивается вопрос: так в чем же 
состоит ваша реформа, господа чиновники от образования?

P.S. Когда материал уже был готов, из Дашогуза пришло печальное сообщение о самоубийстве матери четверых 
детей. Как рассказывают соседи, эта семья и раньше бедствовала. Неработающий муж - наркоман, безработная жена – все 
они  сидели  на  шее  старшей  дочери,  работающей  посудомойкой  в  одном  из  городских  ресторанов  и  получающей  25 
долларов в месяц. Каплей, переполнившей чашу, стало напоминание младших детей, о необходимости новой школьной 
формы, на которую требовались немалые деньги. Мать, облив себя керосином, вспыхнула как факел...  95% ожогов не 
оставили врачам никаких шансов на спасение несчастной.

В Алма-Ате передумали сносить православные храмы 
16.08.07, Лента.Ru

Власти Алма-Аты приняли окончательное решение о том, чтобы территория двух православных храмов, рядом с 
которыми строится жилой комплекс, была выведена из зоны сноса, сообщает ИА Kazakhstan Today. 

Это  касается  Богоявленского  храма,  а  также  церкви  "Всех  скорбящих  радость",  здание  которой  является 
памятником истории и культуры. 

С заявлением, что им грозит снос, в конце июля выступил секретарь Астанайской и Алматинской епархии РПЦ 
Андрей Литовка. По его словам, городские власти заявили, что планы застройки "соответствуют интересам верующих". Сам 
он предположил, что чиновники прежде всего руководствовались стоимостью жилплощади, которая могла быть построена 
на месте храмов. 

Позднее ИА "Казинформ" сообщило, что местное коммунальное предприятие "Алматыжер" предложило исключить 
земельные участки из зоны сноса. 

Православная община в Казахстане является второй по численности после исламской. В республике живут около 
пяти миллионов православных.

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
В Бишкеке прошла конференция российских соотечественников
23 августа 2007 года в Бишкеке прошла конференция российских соотечественников, проживающих в Киргизии. 

Заявленная цель мероприятия — проанализировать состояние русскоязычной диаспоры, ее проблем, наметить пути их 
решения,  а  главное — создать координационный совет российских соотечественников в Киргизии. Как предполагается, 
совет от имени всех соотечественников, проживающих в республике, будет вести диалог со всеми заинтересованными 
сторонами, а также координировать совместную работу общественных организаций.
24.08.2007, http://www.ferghana.ru

О  прошедшем  форуме  корреспонденту  ИА  «Фергана.Ру»  рассказывает  один  из  членов  избранного 
координационного совета, доктор исторических наук, профессор Александр Князев.

Фергана.Ру: — «Проанализировать состояние русскоязычной диаспоры, ее проблем, наметить пути их решения». 
Что стоит за этими обтекаемыми формулировками?

Александр Князев: — Собственно, на конференции никакого анализа состояния русскоязычного населения, его 
проблем, а уж тем более — путей их решения не случилось. В докладах участников эти проблемы были лишь в очередной 
раз констатированы и не более того.

Фергана.Ру: — А можно обозначить те из них, которые, на ваш взгляд, наиболее существенны? 
Александр Князев: — Эти проблемы, в общем-то, во многом сходны для всех постсоветских республик, различия - 

в нюансах, в степенях актуальности тех или иных проблем. Не первый отмечаю: в Киргизии положение русскоговорящего и 
русского населения является одним из наиболее терпимых, если сравнить его со многими другими бывшими советскими 
республиками.  Но  это  не  основание  для  оптимизма!  Как  и  все  постсоветские  республики,  Киргизия  пошла  по  пути 
строительства  этнократического  государства,  где  титульный  этнос  становится  доминирующим  во  всех  сферах  жизни. 
Сейчас русские в Киргизии, как и подавляющее большинство всех граждан, не относящихся к титульному этносу, исключены 
из политической, общественной и культурной жизни. Это началось не вчера, уже в период распада СССР, в начале 1990-х 
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годов,  началось  выдавливание  некиргизов  из  всех  государственных  учреждений,  из  гуманитарной  сферы.  Ярко  эта 
этническая  «ориентированность»  проявлялась  во  время  приватизации.  Если  сегодня  проанализировать  состав 
собственников  большинства  госпредприятий,  ныне  приватизированных,  то  там  мы  найдем  очень  мало  фамилий  не 
титульного происхождения.  Кроме того,  спецификой этой категории населения было ее преобладание в  городах — 70 
процентов русских в Киргизии жили в городах, причем больше половины — во Фрунзе, нынешнем Бишкеке. А суверенной 
Киргизии оказалась не нужна промышленность,  наука  — особенно в  той ее части,  которая связана  с  технологиями,  с 
производством…

Ответом стала миграция, происходящая и сейчас, правда, в последние годы большинство навсегда покидающих 
республику — это уже этнические киргизы, но здесь работают уже иные факторы. Миграция — это базовая и неуклонно 
нарастающая тенденция.  Согласно  итогам исследования,  проведенного  пару  месяцев  назад Институтом стран СНГ по 
заказу  МИДа  России,  переехать  из  Киргизии  в  Россию  на  льготных  условиях,  предоставляемых  Государственной 
программой содействия добровольному переселению, готовы сорок два процента из тех, кого мы называем российскими 
соотечественниками.  Только  за  первую  половину  2007  года  в  представительство  Федеральной  миграционной  службы 
России в Бишкеке желающими переехать в Россию было подано столько же заявлений, что и за весь прошлый год.

В  отличие,  например,  от  Прибалтики,  для  поведения  русских  в  республиках  Средней  Азии  изначально  было 
характерно отсутствие ярко выраженной позиции противостояния или какой-либо, даже минимальной, поддержки местных 
национальных  движений.  В  результате,  по  масштабам  выезда  русскоязычного  населения  в  1994-1995  годах  Киргизия 
стояла на первом месте среди бывших республик СССР. Кстати, в социологических исследованиях того периода более 
сорока  процентов  «остающихся»  говорили  о  том,  что  на  себе  испытали  межнациональную  вражду  и  оскорбления 
этнической гордости.

Фергана.Ру: — Сегодня все остается по-прежнему?
Александр Князев: — Если вы имеете в виду смену власти в 2004 году, то уже и за пределами Киргизии всем стало 

ясно,  что  все  эти  «цветные  революции»  не  только  не  решили  проблем  развития  этих  стран,  в  том  числе  и  в 
этнополитической  сфере.  Они  лишь  резко  обострили  борьбу  между  различными  группировками  элиты  за  власть  и 
инициировали передел собственности. Некиргизское население в этих обстоятельствах может участвовать только в том 
смысле, что в ходе этого передела еще у кого-то из некиргизов праведными или неправедными путями отберут невеликую 
имевшуюся собственность, или вытеснят с более-менее привлекательного рабочего места.

Киргизия  превращается  в  моноэтническую  страну:  уже  на  семидесяти  процентах  ее  территории  проживает 
преимущественно одна этническая группа — киргизы. В том же, что касается участия некиргизов в социально-политической 
жизни, в последние годы прежняя тенденция просто утвердилась. Русских в более-менее крупном бизнесе, за исключением 
единичных случаев, просто нет. А все эти «единичные случаи» — это некие полутеневые, а то и вообще теневые структуры, 
которые  к  субъектам  нормальной  экономики  относятся  в  малой  степени.  На  бытовом  уровне  внешне  все  обстоит 
сравнительно прилично. Но вот школьное образование на русском языке доступно не везде. Количество школ с русским 
языком обучения резко сократилось. Качество преподавания в школах и вузах ухудшается просто стремительно. Недавно 
государственный секретарь Адахан Мадумаров заявил, что «происходит не вытеснение русского языка, а нормальное его 
замещение государственным в определенных сферах». Игра словами, которой занимается госсекретарь, была бы просто 
смешна, если бы не была столь цинична: результат-то один и тот же! И дело же не только в некиргизах, в республике 
пятьдесят тысяч киргизов не владеют своим родным языком!..

В попытках выстроить классическую этнократию ставка делается на замещение городской, образованной части 
киргизского этноса вчерашними выходцами из провинции, из сельской местности. Но ведь городской образ жизни, городская 
культура, не говоря уже о таком понятии, как «интеллигентность», формируются поколениями!.. Происходит элементарное 
оболванивание населения, которым, как, вероятно, предполагается, будет легче управлять. В результате такой политики 
сами  киргизы  теряют  возможность  приобщения  ко  всей  той  информации,  которая  накапливалась,  без  преувеличения, 
веками.  Ни в библиотеках, ни в Интернете не владеющий русским языком «новый киргиз» не найдет для себя ничего 
фундаментального,  способного  заложить  основы  современного  мировоззрения,  дать  какие-то  серьезные 
профессиональные знания. Пока все это существует только на русском языке. Киргизия, мягко говоря, не богатая страна, и 
уверен, что в ближайшем будущем не будет возможности перевести и издать всю эту литературу на киргизском языке. Ведь 
до сих пор не существует нормальных адекватных учебников по киргизскому языку.

Ну, а русским уже окончательно отводится та же ниша, что и русскоязычным киргизам и русскоязычным вообще. 
Есть две альтернативы — уехать из республики или смириться с тем, что никакой карьеры — в позитивном смысле этого 
понятия — твоим детям здесь не светит. Уже с начала 1990-х годов русским была отведена экономическая ниша наемных 
работников,  пусть  даже  пока  высококвалифицированных.  Но  при  прогрессирующей  деградации  киргизской  экономики 
потребность страны в специалистах — то, что пока дает русским в Киргизии возможность выжить, — она не бесконечна, ее 
еще, может быть, хватит на нынешнее поколение.

Фергана.Ру: — Согласно подписанному на днях президентом К.Бакиевым закону «Об образовании» в его новой 
редакции, государство теперь вообще отказывается обучать граждан русскому, а заодно и узбекскому языкам.

Александр Князев: — Трудно комментировать столь нелепое и несуразное решение, если не предполагать, что за 
ним стоит нечто худшее, прямо говоря, — элементарная провокация. Интересно, откуда в одночасье во исполнение этого 
закона могут взяться учителя, учебники, методическая и иная литература? Я думаю, что это будет попросту выброшенное 
на  ветер  учебное  время  — в  том,  что  касается,  увеличения  объемов  преподавания  киргизского  языка.  И  упущенные 
возможности — в том, что касается изучения русского и других родных языков. Вообще, все апелляции к государственному 
языку на протяжении последних лет используются как некий жупел в той или иной политической ситуации для достижения 
каких-либо  политических  целей,  либо  как  инструмент  пиара  для  некоторых  политиков.  При  этом  не  просчитывается 
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совершенно, а может и напротив, специально просчитывается та негативная реакция, которая неизбежно последует со 
стороны русскоговорящего населения. Для русских и малочисленных этносов это - новый стимул к миграции. Для узбеков — 
новый виток политизации самосознания.

Фергана.Ру: — И каково место организаций российских соотечественников в этих процессах? Они что-то делают 
для изменения ситуации с диаспорой?

Александр Князев: — Начну с того, что положение российских соотечественников в республиках бывшего СССР не 
может быть описано с помощью концепции диаспоры. Диаспора — это община, проживающая на территории, исторически 
не принадлежащей народу,  частью которого она является.  Русские, проживающие за рубежами России, но в пределах 
границ СССР, находятся на территории, исторически им принадлежащей и веками находившейся в составе империи. Эти 
русские не эмигрировали за пределы своего государства, это государство не по их воле вдруг неожиданно уменьшилось и 
они оказались за границами собственно России. Это в абсолютно той же степени относится и к узбекам, да и ко всем 
остальным.

Лично мне импонирует определение французской исследовательницы этой проблематики Марлен Ларюэль. По ее 
мнению,  та  или  иная  этническая  община  может  быть  названа  «диаспорой»,  если  выполнены следующие  условия:  1) 
общность  этнического  самосознания,  2)  объединение  общины  в  рамках  определенной  общественной  и  экономической 
организационной  формы,  3)  особая  связь  со  страной,  рассматриваемой  в  качестве  «родины,  отечества».  В  случае  с 
русскими  в  постсоветских  странах  упомянутые  элементы  частично  или  совсем  отсутствуют:  например,  ощущение 
этнического единства развито у активистов, однако чаще всего отсутствует у большинства русских. Наши соотечественники 
—  явление  уникальное.  Часто  встречаются  попытки  сравнивать  положение  русских  в  бывшем  СССР  с  положением 
представителей  бывших  метрополий  в  колониях  после  распада  колониальных  империй  —  Великобритании,  в  первую 
очередь. Но это принципиально неверный подход. Среднюю Азию Россия, по большому счету, не завоевывала. Русские, 
живущие здесь, никогда не чувствовали себя временщиками, колонистами, и,  по сути, не были ими, любая из бывших 
союзных республик была для них частью большой Родины, а в некоторых случаях, как, например, в Северном Казахстане, 
на Украине, — и как территорию своего исторического расселения. И для них эта территория была и остается их Родиной.

Фергана.Ру:  —  Давайте  вернемся  к  прошедшей  конференции.  Вы  полагаете,  что  он,  этот  избранный 
координационный  совет,  действительно  будет  отражать  интересы  проживающих  в  республике  российских 
соотечественников и будет иметь хотя бы моральное право действовать «от имени всех соотечественников, проживающих 
в республике»? Что вообще представляют собой эти организации?

Александр Князев: — Знаете, как-то Татьяна Полоскова, начальник Управления по работе с соотечественниками и 
странами  СНГ  и  Балтии  Росзарубежцентра  при  МИДе  России,  ввела  в  обиход  понятие  «профессиональных 
соотечественников». По ее определению, профессиональные соотечественники — это профессиональные попрошайки, у 
них  мало  профессионализма  в  плане  дела,  но  избыточный  профессионализм  в  плане  проникновения  в  кабинеты 
присутствует, и первый признак, который их определяет — этим людям нечего предложить.

На территории Киргизии проявляют себя около двух десятков организаций российских соотечественников, а кто-то 
говорит чуть ли не о семидесяти. А вы на улицах хотя бы Бишкека, не говоря уже о провинции, спросите о них у случайных 
прохожих  европейской,  скажем,  внешности.  В  лучшем  случае,  вам  назовут  «Славянский  фонд»,  который  был  создан 
первым, он просто закрыл в свое время эту нишу, имеет большой стаж деятельности, у тех, кому ближе к сорока, о нем есть 
хоть  какое-то представление.  Да,  и  этот  фонд,  и  многие  другие  что-то делали и делают,  но  это  все  очень  хаотично, 
бессистемно, эпизодично… Все эти организации не оказывают какого-то заметного влияния на ежедневную жизнь людей, и 
люди в основной своей массе просто не знают о них. Люди существуют, объединяются или эмигрируют в рамках личных, 
семейных  или  профессиональных  связей.  Еще в  январе  2002  года  создавался координационный совет  общественных 
организаций российских соотечественников, благополучно почивший, к слову. В этой среде есть немало людей, способных 
делать что-то полезное, здесь я слегка не согласился бы с Полосковой, но отсутствие представления о том, что же все-таки 
является главным, сводит все усилия к нулю.

Вообще, то, что называется диаспорой, общиной, хотя все эти термины не вполне, конечно, адекватны, в любом 
случае, это явление сложное и многослойное. Внутри этой общности легко вычленяются разные социальные слои. Эта 
общность не может быть — просто по факту — неким корпоративным сообществом, это может быть только не очень жестко 
структурированный союз разнообразных корпораций. Но выживет и станет полноценной диаспорой та общность, которой 
удастся соединить интересы различных социальных групп, в нее входящих. Прежде всего, как наиболее важные в качестве 
идентификационных, — это интересы тех, кто является хранителем этнокультурного наследия. Это, без сомнения, остатки 
интеллигенции. В Киргизии, кстати, этот слой не так уж и слаб, несмотря ни на что. Во-вторых, это те, кто обеспечивает 
экономическую основу выживания общины, включая и создание рабочих мест для соотечественников. И, в-третьих, это те, 
кто создает общественно-политические условия для сохранения этнической общины. Это могут быть партийные группы, 
депутаты в местных представительных органах и так далее.

Обеспечить  соединение  этих  интересов  — задача  сверхсложная,  слишком они  разрозненны,  слишком рыхла 
сегодня  эта  общность  —  российские  соотечественники.  Это  и  есть,  по  большому  счету,  задача  избранного 
координационного  совета.  В  случае  решения  этой  задачи  появится  какой-то  оптимизм.  Собственно,  стремление 
предпринять такую попытку, возможно — последнюю, стало и лично для меня мотивом для участия в этом совете, да и во 
все этой деятельности, связанной с российскими соотечественниками.
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При посольстве РФ в Латвии создан Координационный совет организаций 
российских соотечественников

17.08.07,  http://www.russkie.org
При  посольстве  России  в  Латвии  9  августа  был  создан  Координационный  совет  организаций  российских 

соотечественников  Латвии.  Как  сообщает  ИА  "REGNUM",  соответствующая  информация  посольства  для  печати  была 
распространена  вечером  16  августа:  "9  августа  сего  года  в  Посольстве  России  в  Латвии  состоялась  встреча  с 
руководителями наиболее известных в Латвии организаций российских соотечественников, на которой состоялся обмен 
мнениями  по  вопросам,  связанным  с  состоянием  дел  в  сфере  культуры,  образования  молодого  поколения 
соотечественников,  работы  с  ветеранами  Великой  Отечественной  войны.  Учитывая  имеющиеся  проблемы  на  этих 
направлениях деятельности, а также принимая во внимание необходимость улучшения такой работы было решено создать 
Координационный совет организаций российских соотечественников Латвии при Посольстве России (КСРСЛ)".

По информации посольства, в составе КСРСЛ сформировано три группы, а его координатором стал президент 
Русской общины Латвии (РОЛ) Вячеслав Алтухов. В группу  по вопросам культуры,  которую возглавил художественный 
руководитель  Славянского  общественно-культурного  центра  "Гармонь"  Владимир  Норвинд,  вошли:  председатель 
даугавпилского  отделения  РОЛ  Алексей  Васильев,  председатель  Лиепайской  русской  общины  Валерий  Кравцов  и 
координатор программ рижского Московского культурно-делового центра "Дом Москвы" Артур Невицкий. Руководителем 
группы по вопросам образования и молодёжных организаций стала председатель Латвийской ассоциации преподавателей 
русского языка и литературы (ЛАПРЯЛ) Елена Бердникова, а членами: председатель правления Латвийского общества 
русской культуры (ЛОРК)  Елена Матьякубова и председатель Русского общества в  Латвии (РОвЛ) Татьяна Фаворская. 
Группой по гуманитарным вопросам будет руководить президент Латвийско-Российской ассоциации сотрудничества Борис 
Катков. Кроме него в её составе ещё два члена: председатель Союза российских соотечественников Латвии Владимир 
Рыбаков и председатель правления Общества военных пенсионеров Юрий Чернов.

В Литве создается структура профсоюзов по принципу "национальных 
меньшинств"
В  ближайшее  время  в  Литве  планируется  создание  республиканской  структуры  профсоюзов.  Как  сообщил 

корреспонденту  ИА  REGNUM  сегодня,  16  августа,  председатель  "Единого  совета  русскоязычных  граждан"  Александр 
Лепедин, "необходимость этого шага определена не только однозначным мнением членов Единого совета, но и широкими 
массами русскоязычного населения Литвы".

По словам Лепедина, концепция новой организации "уникальна тем, что она станет единственной организацией в 
государстве,  объединяющей  участников  рынка  труда  по  принципу  "национальных  меньшинств",  "принадлежности  к 
русскоязычному населению". Прецеденты существования подобных формирований, но на национальной основе истории 
уже известны".

"Миссия  любой  профсоюзной  организации заключается  в  урегулировании взаимоотношений  с  работодателем, 
защите  прав  наемного  сотрудника,  искоренении и  предотвращении дискриминации",  -  отметил председатель  "Единого 
Совета русскоязычных граждан". По его словам, в ближайшее время будут организованы региональные представительства 
профсоюзов, работники самостоятельно выберут свое руководство, создадут необходимую для деятельности структуру. К 
тому же, отметил Лепедин, намечается установление и развитие сотрудничества на международной арене с профсоюзными 
объединениями Российской Федерации, Белоруссии, Украины, Грузии, Казахстана и Молдавии.

Развитие социального диалога с различного уровня структурами власти и работодателями - основная область 
инициируемой  деятельности.  "В  соответствии  с  концепцией  Единого  Совета  и  действующим  законодательством,  в 
деятельности профсоюзов не могут участвовать структуры государственной власти, политики, религии или работодатели. 
Более того, вмешательство во внутренние дела этой организации преследуются по закону", - отметил Лепедин.

Порядок и достойный вид могилам советских солдат
17.08.07, http://www.moles.ee

Cоюз объединений российских граждан в Эстонии в четверг выступил с обращением к общественности, призывая 
оказать финансовую помощь в приведении в порядок и достойный вид могил советских солдат, погибших на территории 
Эстонии. 

Как отмечается в обращении, Россия как одна из участниц антигитлеровской коалиции и в ее лице - посольство 
Россиийской Федерации в Эстонии - с апреля 2007 года не смогла обеспечить финансирование по сохранению, уходу и 
ремонту 287 российских воинских захоронений на территории Эстонии. 

«На данное время 90% российских военных братских могил, надгробий и памятников находятся в удручающем, 
постыдном состоянии - заросли травой и захламлены мусором», - отмечается в обращении. 

Председатель Союза Ирина Воронцова объяснила,  что приведением захоронений в  порядок по всей Эстонии 
занимаются  добровольцы  -  члены  Союза,  вкладывающие  в  эту  работу  собственные  средства.  «Раньше  посольство 
компенсировало добровольцам от 30 до 50 процентов затрат на материалы, саму работу люди выполняли бесплатно, - 
сказала Воронцова. - В год на эти нужды выделялось по 700-800 тыс. крон по всей Эстонии». 
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По ее словам, в последние два года посольство под разными предлогами прекратило финансировать приведение 
захоронений  в  порядок.  «На  сегодняшний  день  посольство  не  компенсировало  добровольцам  их  затраты  только  на 
материалы в Южной Эстонии более 100 тыс. крон и в Северо-Восточной - около 80 тыс. крон, - добавила она. - В результате 
работа по уходу за могилами практически остановилась по всей Эстонии». 

Союз  объединений  российских  граждан  в  Эстонии  обратился  за  содействием  и  финансовой  поддержкой  к 
общественным организациям, жителям Эстонии и России, а также к главам зарубежных дипломатических миссий стран 
антигитлеровской коалиции - Франции, США, Великобритании, России и посольству Германии в Эстонской Республике. 

«При первом поступлении финансовых средств на материалы и инструменты наши добровольцы - члены Союза 
готовы незамедлительно продолжить работы по уходу за воинскими братскими могилами, памятниками и кладбищами, - 
сказала Воронцова. - Саму работу они готовы, как и прежде, выполнять бесплатно». 

«Российское посольство исходит из того, что уход за мемориалами и захоронениями осуществляется, как правило, 
страной,  в  которой  они  находятся,  а  соответствующей  основой  для  этого  является  двухстороннее  соглашение»,  - 
прокомментировал BNS ситуацию пресс-атташе посольства РФ в Эстонии Максим Козлов. 

По  словам  Козлова,  в  этой  связи  российская  сторона  длительное  время  предлагает  Эстонии  подписать 
соответствующий документ. 

«К  сожалению,  пока  безуспешно,-  сказал  Козлов.-  Однако  российское  посольство  на  протяжении длительного 
времени осуществляет уход за имеющимися здесь военными мемориалами, используя при этом федеральные средства и 
привлекая различные ветеранские и общественные организации». 

Как сказал Козлов, необходимо отметить, что у посольства имеется как позитивный, так и негативный опыт работы 
с некоммерческими организациями по уходу за захоронениями. 

«В этом году посольство намерено, как и в прошлые годы, провести установленный объем работ по приведению в 
порядок военных захоронений советских солдат»,- сказал Козлов.

Русский блок поддержал Партию регионов 
21.08.07, http://www.rdu.org.ua

Депутат крымского парламента Александр Свистунов опроверг информацию некоторых СМИ о том, что партия 
«Русский блок» не будет поддерживать ни одну из политических сил на досрочных выборах в Верховную Раду. По словам 
Свистунова, «Русский блок» готов поддержать Партию Регионов. Об этом он заявил в интервью «Новому Региону».

«Мы приняли решение поддерживать по Крыму Партию Регионов. Мы готовы для диалога также с коммунистами и 
социалистами», – заявил Свистунов.

21 августа в Крыму представители «Русского блока» подписали заявление в поддержку Партии Регионов. Кроме 
этого, документ подписали представители Русской общины Крыма, СДПУ(о), Партии промышленников и предпринимателей 
Украины,  Крымская республиканская  организация  ветеранов  войны,  труда  и  военной  службы,  Крымский  казачий  союз, 
Республиканская организация Совет женщин Крыма Всеукраинского союза женщин, Крымская организация Всеукраинского 
союза  Берегиня  Украины,  правление  Ассоциации  органов  местного  самоуправления  АРК,  Ассоциация  медицинских 
работников  Крыма,  Крымское  армянское  общество,  Ассоциация  крымских  караимов  Крымкарайлар,  Крымское 
республиканское  культурно-просветительское  общество  крымчаков  Къырымчахлар,  Общественная  организация  Союз 
белорусов Крыма,  Крымское венгерское общество,  Крымское общество поляков,  Крымская Ассоциация корейцев Коре, 
Землячество сибиряков в Крыму, Литературный фонд Крым, Федерация дзюдо и самбо Крыма, Крымская республиканская 
федерация карате-до шотокан, Крымская Ассоциация туристических агентств и т.д.

В заявлении, в частности, говорится, что «решение о совместных действиях на предстоящих выборах обусловлено 
тем,  что Партия Регионов, в  отличие от ее оппонентов,  не обещает,  а берет на себя обязательства и выполняет их», 
сообщает УНИАН.

В свою очередь  один из  крымских «регионалов» Борис Дейч пообещал,  что  Партия Регионов выполнит  свои 
лозунги о государственном статусе русского языка и участии Украины в ЕЭП. 

«Кое-кто и сегодня упрекает нас якобы в отсутствии решимости и бескомпромиссности, призывают действовать 
смело и наступательно… Спокойствие и взвешенность Партии Регионов не являются препятствием для реализации всех 
ранее данных избирателям Юга и Юго-Востока Украины обещаний относительно нормализации отношений с Российской 
Федерацией, законодательного закрепления статуса русского языка, которые партия твердо и последовательно проводит в 
жизнь», – заявил Дейч.

«В этот  сложный для  страны момент  мы просим всех  вас  продемонстрировать  30  сентября на  предстоящих 
выборах в Верховную Раду Украины свою гражданскую позицию и поддержать Партию Регионов», – заключил Дейч.

Проблемы диаспоры
В Латвии начинается акция "Памятники под угрозой"

19.08.07, http://eursa.org
18 августа правление партии "За права человека в  единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ)  высказало свой протест  против 

действий  властей  латвийского  города  Бауски,  где  памятник  советским  солдатам  был  перенесен  из  центра  города  на 
кладбище.  ЗаПЧЕЛ подчеркивает,  что  этот  перенос  не  был  ни  "досадной  ошибкой",  ни  "идиотизмом",  ни  результатом 
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«несогласованности  действий  самоуправления  и  Российского  посольства  в  Латвии».  Это  -  осознанная  и  давно 
запланированная акция националистов, находящихся у власти в Бауске.

"Совсем не случайно, что в Латвии война с памятниками стартовала именно в Бауске. В самоуправлении этого 
города нет ни одного депутата ЗаПЧЕЛ или другой партии, представляющей интересы русской общины Латвии. Некому 
организовать общественность на сопротивление. Наши депутаты представлены в 18 других самоуправлениях, что является 
определенной гарантией от повторения там таллиннского или баусского сценария", - сообщает ЗаПЧЕЛ. Тем временем в 
Латвии находится более 300 захоронений советских воинов либо памятников освободителям от фашизма. Над многими из 
них нависла та же угроза быть перенесенными на задворки городов. Да и время делает свое время, разрушая памятники, о 
восстановлении которых некому позаботиться.

Партия ЗаПЧЕЛ объявила о начале вселатвийской акции "Памятники под угрозой":
"Мы  приглашаем  наших  сторонников,  всех  жителей  Латвии  направлять  в  адрес  партии  информацию  о  тех 

памятниках,  надгробьях,  памятных  знаках,  связанных  с  победой  Советского  народа  в  Великой  Отечественной  войне, 
которые ныне находятся под угрозой в связи со своим плохим физическим состоянием или в связи с  действиями или 
бездействием местных властей.  Если мы будем вовремя информированы о планах националистов по ликвидации или 
перемещению очередного монумента, партия сможет организовать своевременное и адекватное противодействие".

Информацию о памятниках, находящихся под угрозой, просьба отправлять на адрес info@zapchel.lv или сообщать 
устно по тел. 26687663 в рабочее время.

Русские Литвы с "двойным гражданством" могут стать "пятой колонной"?
24.08.07, http://www.regnum.ru

Такое мнение все чаще выдвигается противниками "двойного гражданства", вокруг которого сегодня идет широкая 
общественная  и  политическая дискуссия  в  Литве.  Она  вызвана  жалобами  литовцев-эмигрантов,  которых искусственно 
отрывают от Литвы, поскольку, приняв гражданство страны, в которой они живут, они, согласно Конституции, не могут быть 
гражданами Литвы. Однако противники "двойного гражданства" в качестве аргумента выдвигают ужасное будущее, которое 
ждет "литовскую идентичность" в случае принятия закона о двойном гражданстве. 

На эту тему портал Bernardinai.lt печатает материал "Где будет решаться судьба Литвы?". "Прежде всего, нужно 
ответить  на  вопрос,  почему  те,  кто  писали  нашу Конституцию,  стремились  так  строго  ограничить  обретение  двойного 
гражданства? Будем откровенны - они боялись Востока. Насколько твердой была бы наша независимость, если бы какая-то 
четвертая часть наших граждан была бы и гражданами Литвы, и гражданами какой-нибудь соседней восточной страны? А 
исчезла ли уже угроза сегодня? Можно сказать, что мы члены НАТО, Европейского союза... Полагаю, что наше членство в 
Европейском союзе риск только увеличивает. Президент России Владимир Путин очень точно сказал - "русские сегодня 
приходят не с калашниковами и танками, а с деньгами".

По  мнению  автора,  "экономической  экспансии  гражданство  нужно  больше,  чем  военной.  Если  защитникам 
Отечества на самом деле важны интересы Родины, а не свои эгоистические прихоти, прежде, чем предлагать двойное 
гражданство, они должны бы подумать хотя бы дважды",

Особенно беспокоит идея "двойного гражданства" в виду прибытия "пришельцев" в Литву. "Двойное гражданство 
проблему осложнит.  Те,  кто поработает в Литве десяток лет,  уедет вместе с  родившимися в  Литве отпрысками,  имея 
литовское гражданство. И литовские избирательные участки появятся не только в Чикаго или Дублине, но и в Шанхае и в 
Ханое. Так где будет решаться судьба Литвы?" - рисует мрачное будущее Литвы обозреватель портала.

В Азербайджане посредством Интернета подано свыше 26.000 заявлений в 
высшие школы и Сузы
В этом году Министерство образования ввело новшество - все, кто поступает на русское отделение, должны  

дополнительно  сдать  экзамен  по  азербайджанскому  языку.  Однако,  как  сообщает  телекомпания  "Мир",  многие  
абитуриенты об этом просто не знали. 

19.08.07, www.kavkaz-uzel.ru
В Азербайджане посредством Интернета подано свыше 26 тыс. электронных заявлений на вакантные места в 

высшие школы и средние специализированные учебные заведения (на базе полного среднего образования) республики.
Как сообщили в  секторе по связям с общественностью Госкомиссии по приему студентов,  прием документов, 

начавшийся  10  августа,  завершится  20  числа  текущего  месяца.  На  основе  количества  набранных  в  ходе  приемных 
экзаменов баллов абитуриенты будут размещены в высшие школы и средние специализированные учебные заведения. Об 
этом сообщает ИА "АПА".

В этом году в высших учебных заведениях вакантными остались 2 тыс. 384 места. Из них 540 приходится на 
специальности, требующие специальных способностей. 1 тыс. 441 вакантное место приходится на азербайджанский сектор, 
а 276 — на русский. На 667 мест состоится совместный конкурс. 

В  этом  году  в  ССУЗ-ах  вакантными  остались  6  тыс.  889  мест,  из  которых  5  тыс.  694  места  приходится  на 
азербайджанский сектор, а 189 — на русский. На 1 тыс. 6 мест состоится совместный конкурс. 

Следует отметить, что в этом году впервые в Азербайджане прием заявлений на вакантные места в  высшие 
школы и средние специализированные учебные заведения осуществляется посредством Интернета.
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Напомним,  что,  как  уже  сообщал  "Кавказский  узел",  в  этом  году  в  Азербайджане  зафиксировано  рекордное 
количество  абитуриентов -  более  100 тысяч  человек.  27 июля в  Баку,  Сумгаите и Нахичевани прошли вступительные 
экзамены. 

Министерство образования Азербайджана преподнесло абитуриентам сюрприз. Оказалось, что поступающим на 
русский сектор нужно было сдать дополнительный экзамен по азербайджанскому языку. Он проводился дважды - в апреле 
и июне этого года. 

В этом году количество желающих поступить в вузы превысило 106 тысяч человек. Это рекордная цифра. Причем 
самому старшему абитуриенту 56 лет.

C нового года в Азербайджане в ТВ-прокате не останется кино на русском 
языке

22.08.07, http://kavkaz-uzel.ru
В Азербайджане с 1 января все фильмы, демонстрирующиеся по местным телеканалам, будут переведены на 

азербайджанский  или  турецкий  языки.  Соответствующее  решение  принял  Национальный  совет  по  телерадиовещанию 
Азербайджана (НСТР) во вторник, 21 августа. 

Таким образом, НСТР перешел к жесткому регулированию вещательной политики местных телеканалов в плане 
соблюдения статуса государственного языка, сообщает ИА "ВолгаИнформ". 

В  этой  связи  местные  телеканалы  резко  увеличили  закупку  турецких  фильмов,  не  обладая  базой  для 
полноценного дубляжа иностранных фильмов на государственный язык. 

ИА REGNUM, в свою очередь, отмечает, что решение НСТР одно из самых жестких по отношению к фильмам и 
передачам на русском языке на пространстве всего бывшего СССР. На Украине, например, просто введён лимит передач и 
фильмов на русском языке (не более 30 процентов эфирного времени), а в Литве (бывшая республика СССР, а ныне член 
Европейского союза) язык трансляции вообще никак не ограничивается при наличии субтитров на государственном языке. 

С русскими не хотят делиться властью
20.08.07, http://www.regnum.ru

Есть ли у России доступ к оперативным материалам латвийских спецслужб, или адвокат, который никогда не  
проигрывает.  В  Латвии  создают  впечатление  правового  государства.  С  русскими  не  хотят  делиться  властью.  
Министр "показал язык" натурализации. 

Адвокат, который никогда не проигрывает. 
"Шоком и смятением судебной власти" назвала газета Diena (День) ставшие достоянием гласности расшифровки 

подслушанных  телефонных  разговоров,  свидетельствующих,  что  "один  адвокат  правит  многими  судьями".  Очередной 
скандал  с  "прослушкой"  17  августа  в  центре  внимания  всех  латвийских  СМИ.  По  информации  Diena,  расшифровки 
телефонных  разговоров  неделю тому назад в  Генеральную прокуратуру  передал журналист  Лато  Лапса,  известный  в 
Латвии своими публикациями ежегодно обновляемых списков местных миллионеров: "Журналист не раскрывает, кто ему 
дал конкретные материалы,  лишь отмечает,  что  получил их уже  в  переводе  на русский язык.  В них  можно прочитать 
разговоры, которые, возможно, прозвучали по телефону бюро адвоката Андриса Грутупса в период с 1998 по 2000 годы. 
Содержание свидетельствует, что Грутупс связывался с большой частью судей окружного и Верховного суда того времени, 
обещая  забежать  попить  чаю,  а  в  отдельных  случаях  даже  уточняя,  как  писать  судебные  приговоры.  Согласно 
законодательству Латвии, это не только неэтичные, но и уголовно наказуемые действия". …

…Кстати, в Латвии знаменитый адвокат ещё известен как публицист и писатель. Например, 7 августа в Neatkarīgā 
была  опубликована  его  статья  "Чужая  песня  в  Юрмале"  по  поводу  юрмальского  международного  конкурса  молодых 
исполнителей  "Новая  волна".  На  взгляд  автора,  во  время  его  проведения  латвийский  курорт  "фактически  становится 
анклавом России".  Как  подсчитал Грутупс,  выгод  от  мероприятия  в  концертном зале  "Дзинтари"  гораздо  меньше,  чем 
потерь:  "Конкурс  "Новая  волна"  сопровождает  ясно  просматривающийся  политический  подтекст:  бывшая  имперская 
метрополия демонстрирует, что по-прежнему могущественна в своей провинции, что местные аборигены-политики пляшут, 
радуясь  её  деньгам  и  блестящим  вещичкам.  Конкурс  как  бы  считается  международным,  хотя  примерно  три  четверти 
конкурсантов  -  русские.  Конкурс  проводится  по-русски  и  песни  на  нём исполняются  по-русски".  Во  всём этом адвокат 
усматривает  "скрытую миссию"  "Новой  волны":  "Цель  -  укрепить  позиции русского  языка  в  Латвии,  напомнить  русской 
диаспоре, что Россия здесь рядом, что "мы вас не оставим"". В свою очередь, последняя книга, написанная Грутупсом, 
называется  "Эшафот"  и  посвящена  судебному  процессу  и  приговору  через  повешение  нацистским  преступникам, 
приведённому в исполнение в Риге на площади Победы сразу после войны. В интервью Latvijas avīze за 8 августа, адвокат-
писатель пояснил: "У меня большие сомнения насчёт отдельных немецких генералов, был ли справедливым приговор их 
повесить.  Часть  эпизодов  была  доказана,  однако  часть  вины  на  них  взвалили  необоснованно.  Не  обошлось  и  без 
фальсификаций".

В Латвии создают впечатление правового государства.
 Новый президент Латвии Валдис Затлерс провёл встречу с генеральным прокурором Янисом Майзитисом, в ходе 

которой, по свидетельству LETA за 14 августа, призвал прокуроров и работников структур прокуратуры "делать всё для 
того, чтобы у людей возникла убеждённость, что они живут в правовом государстве"…
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С русскими не хотят делиться властью. 
Латвийская  первая  партия  и  союз  "Латвийский  путь",  объединившиеся  в  единую  парламентскую  фракцию, 

высказали  желание  утроить  референдум  по  вопросу  предоставления  негражданам права  участия  в  выборах  местных 
самоуправлений.  Это  тревожит  депутата  Сейма  от  Союза  "зелёных"  и  крестьян,  в  прошлом  легионера  Waffen  SS 
Висвалдиса  Лациса,  который в  авторской  статье  в  Latvijas  avīze  за  13  августа  пишет:  "Если  путём референдума или 
соответствующего принятого Сеймом законопроекта этим партиям удастся претворить своё желание, Латвия без сомнения 
стала бы страной, которая постепенно превратилась бы в придаток России и в которой латыши всё больше теряли бы 
влияние или даже власть в политике, на хозяйственной и культурной ниве. И государственная независимость была бы 
поставлено под угрозу". Заметим, между желанием провести референдум и желанием реально предоставить право голоса 
негражданам очень большая разница, да и прогноз положительного результата плебисцита по такому вопросу в Латвии 
практически равен нулю. Но, судя по статье Лациса, у страха глаза велики. Автор приводит данные Регистра жителей, 
согласно  которым  латышей  в  2006  году  было  73,8%  от  общего  числа  граждан  и  59,4%  -  от  всех  жителей  страны. 
Проанализировав результаты выборов предыдущего VIII и нынешнего IX Сеймов, Лацис обнаружил неприятную для него 
политическую тенденцию:  "В  тех городах  и  волостях,  в  которых преимущественно  русские и русскоязычные граждане, 
наибольшее число голосов получили прорусские партии. (...) Если в настоящее время всем жителям Латвии дали бы право 
избирать самоуправления, то в Риге, Резекне и Даугавпилсе власть перешла бы в руки русских и русскоязычных.  А в 
остальных  четырёх  из  семи  крупнейших  городов  Латвии  власть  в  самоуправлениях  зависела  бы  от  национальностей 
активных избирателей и решающее слово в делах самоуправлений может выскользнуть из рук латышей и там". Блеснув 
аналитическими способностями,  бывший легионер напомнил о недопустимости предательства национальных интересов 
латышей:  "Если  хозяйственное  руководство  и  влияние  в  решении  культурных  вопросов  и  принятии  решений  будет 
принадлежать  нелатышам,  на  политическом  поле  сразу  существенно  уменьшится  власть  латышей.  Поэтому  желание 
отдать  власть  в  самоуправлениях  в  руки  инородцев  можно  назвать  не  иначе  как  предательскими  действиями  против 
интересов латышского народа".

Министр "показал язык" натурализации. 
Как  уже  сообщало  ИА  REGNUM,  министр  юстиции  от  объединения  "Отечеству  и  Свободе/Движение  за 

национальную  независимость  Латвии"  Гайдис  Берзиньш  принял  решение  объединить  в  одну  структуру  Управление 
натурализации и Центр государственного языка (ЦГЯ). Официально он упомянул две основные причины, побудившие его к 
этому  шагу:  снижение  темпов  натурализации  и  необходимость  укрепления  статуса  и  практического  использования 
латышского  языка.  Из  интервью  Берзиньша  Latvijas  avīze,  опубликованном  15  августа,  видно,  что  думал  он  главным 
образом  о  языке:  "Одним  из  моих  приоритетов  является  укрепление  статуса  государственного  языка,  поощрение 
использования  государственного  языка,  что,  исполняя  обязанности  министра  юстиции,  могу  стараться  претворить 
посредством учреждений, находящихся в юрисдикции Министерства юстиции". Став министром, Берзиньш убедился, что у 
ЦГЯ не так много ресурсов для продуктивной работы: "Не хватает работников, нет филиалов, а также другие различные 
проблемы.  Нужны деньги.  Однако,  при  такой  инфляции  маловероятно,  что  в  правительстве  можно было бы добиться 
какого-то  резкого  прироста  бюджета  именно  для  Центра  государственного  языка".  В  свою  очередь,  оценив  работу 
Управления натурализации и констатировав уменьшение в стране темпов натурализации, министр решил создать одно 
учреждение  с  акцентом  на  государственный  язык:  "Как  мы  знаем,  государственный  язык  и  гражданство  являются 
неотделимым друг  от  друга  вещами".  Подобный "шампунь  и  кондиционер  в  одном флаконе"  предположительно  будет 
называться "Центр государственного языка и гражданства",  а  его  работники,  как  надеется Берзиньш, станут  не только 
проверять  знания  латышского  языка  у  натурализуемых,  но  и  следить  за  тем,  что  происходит  с  этими  знаниями  в 
последствии.  Для чего специалистам Управления натурализации придётся немного переквалифицироваться.  "Создавая 
одно  учреждение,  нужно  будет  перераспределить  и  функции чиновников,  -  поделился планами министр.  -  В  апреле  у 
Центра государственного языка было 25 штатных мест, к тому же все они не были заполнены. 25 штатных мест на всю 
Латвию!  Включая  руководителя  учреждения  и  хозяйственных  работников!  Вместе  с  чем инспекторов  государственного 
языка можно сосчитать почти по пальцам одной руки. Тогда как в Управлении натурализации было 177 штатных единиц".

Айнар Шлесерс приведет в правительство Латвии русских?
На прошедшем 25 августа, объединительном съезде партии "Латвийская первая партия/Латвийский путь"  

(ЛПП/ЛП)  выбранный её сопредседателем министр сообщений  Айнар  Шлесерс  выразил уверенность,  что  в  скором 
времени во власти республики будет представлено гораздо больше русских и русскоязычных, сообщает корреспондент  
ИА REGNUM.

25.08.07,  http://www.regnum.ru
Заявив, выступая на съезде, что "пришло время консолидировать общество", Шлесерс напомнил: в Латвии живут 

не только латыши, но и "много русских, поляков, украинцев, евреев и представителей других национальностей": "Нам надо 
ясно сказать, что все те, кто живёт в Латвии, кто считают Латвию своей землёй, родиной, страной, патриотами которой они 
являются - это наши люди. Мы не имеем права делить людей по национальности. Нам нужно быть едиными. Нам нельзя 
никого  отталкивать".  На  взгляд  сопредседателя  новой  партии,  "во  время  следующих  парламентских  выборов  в  Сейм 
изберут намного больше русских и русскоязычных, которые будут представлены в правящей партии".

"Сегодня мы, к сожалению,  наблюдаем, что партии в значительной степени делятся по этническим группам,  - 
заметил Шлесерс. - И нам перед выборами было очень трудно убедить русских и русскоязычных голосовать за нас, так как 
многие говорили: "Но среди ваших членов наибольшая часть всё-таки латыши". Однако, встречаясь с жителями, я всегда 
подчёркивал, что у нас много русских и представителей других национальностей. В Латгалии, которую в предвыборное 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

46



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

время я посещал больше всего, мы получили достаточно большую поддержку. В Даугавпилсе и Даугавпилском районе нас 
поддержали более 25% местных жителей, а мы знаем, что по статистике здесь наибольшая часть жителей не латыши. Они 
нам поверили, и мы не можем обмануть их ожидания. Нам нужно продолжать процесс консолидации общества. И я думаю, 
что только вопрос времени, когда в правительстве будут представлены и русскоязычные, но не потому, что они русские, а 
потому что они профессионалы и патриоты этой страны".

«Семипалатинск» или «Семей»? Несколько слов к истории названия одного 
города
Администрации города и президенту нужно было руководствоваться более значимыми аргументами, чтобы  

принять решение о переименовании города Семипалатинска. Доводы президента выглядят недостаточно весомыми. В  
русскоязычных  СМИ высказывается  мнение,  что  это  был  сигнал  властей  казахским национал-патриотам в  канун 
парламентских  выборов.  Тем  самым  Нурсултан  Назарбаев  подтверждает  неизменность  курса  на  строительство 
казахского государства, давая понять, что процесс дерусификации будет продолжен.

27.08.07, http://www.ferghana.ru
Юлия Гужвенко 

16  июня  2007  года  в  ходе  совещания  актива  Восточно-Казахстанской  области,  которое  состоялось  в 
Семипалатинске, глава Казахстана Нурсултан Назарбаев внес предложение о переименовании города в Семей.

 Через  несколько  дней  в  ходе  внеочередной  сессии  городского  маслихата  (совета)  депутаты  единогласно 
проголосовали  за  переименование  города  Семипалатинска  в  Семей.  Комиссия  по  ономастике  также  поддержала 
предложение главы государства о смене названия города на казахское, свое одобрение высказали и присутствовавшие на 
сессии аксакалы города и члены общественных организаций.

Уже 21 июня вышел указ президента, подтверждающий принятое решение. Свое предложение о переименовании 
глава государства, в частности, объяснил тем, что его нынешнее название вызывает у людей отрицательные ассоциации, 
связанные с действовавшим в этом регионе в течение сорока лет (1949-1989 гг.) Семипалатинским ядерным полигоном. По 
этому поводу президент заметил, что прямая ассоциация между названиями города и полигона отпугивает иностранных 
инвесторов,  которые  боятся  плохой  экологической  обстановки,  а  также  потенциальных  туристов.  Новое  название,  по 
мнению президента Казахстана, должно способствовать повышению роли казахского языка и государственности.

Предыстория 
В 1718 году на правой стороне реки Иртыш, в низком, окруженным песчаными горами и сосновым лесом, месте 

была построена крепость Семипалатная. В связи с тем, что место для крепости было выбрано неудачное, как в военном, 
так и в санитарном отношении, то решено было перенести её несколько выше по течению реки. Крепость была перестроена 
в  1776  году  в  шестнадцати  верстах  от  места,  где  находились  семь  так  называемых Чудских  палат  –  разрушившийся 
культово-жилищный комплекс ойратов XVII века, известный в русских источниках того периода как «каменные мечети». 
Состоял  комплекс  из  семи  зданий  («палат»),  сооруженных  из  сырцового  кирпича  и  каменных  блоков  с  деревянными 
конструкциями перекрытий1. Отсюда и название - Семипалатинск.

Иртыш, на берегах которого в 1718 г. была основана Семипалатинская крепость. Фото автора
Город-крепость, а затем и город Семипалатинск, являлся одним из опорных пунктов в продвижении Российской 

империи на юг и обеспечении безопасности сибирских поселенцев от кочевников. Благодаря своему выгодному положению 
на рубеже со Средней Азией, Семипалатинск издавна считался крупным центром русско-казахско-китайской торговли и был 
отмечен  на  всех  картах  Азиатской  России.  В  1854  году  Семипалатинск  стал  центром  образованной  Семипалатинской 
области. В советский период с 1936 года Семипалатинск стал областным центром соответствующей области Казахской 
ССР.

История советского периода принесла городу всемирную славу, благодаря действовавшему в некотором удалении 
от Семипалатинска с 1949 по 1989 гг. ядерному полигону. Кроме того, в городе действовал Семипалатинский мясокомбинат 
по  производству  и  обработке  мясных  изделий  высокого  качества.  Семипалатинская  область  в  едином  народно-
хозяйственном комплексе страны занимала значительный удельный вес как область развитого животноводства, по праву 
считалась  аграрным  регионом.  Более  того,  город  имеет  самую  выгодную  сеть  транспортных  коммуникаций: 
железнодорожную (Турксиб), воздушную, речную и автомобильную, соединяющую его с населенными пунктами не только 
Казахстана, но и России, Средней Азии и Китая. Семипалатинск всегда был и остается крупным культурным и духовным 
центром. Именно здесь учились великий мыслитель, казахский писатель и просветитель Абай Кунанбаев, писатель Мухтар 
Ауэзов, первый президент Академии наук Казахстана Каныш Сатпаев и другие заслуженные люди.

С  1997  года  город  потерял  статус  областного  центра  в  связи  с  упразднением  Семипалатинской  области  и 
включением  ее  в  состав  Восточно-Казахстанской  области.  Это  существенно  отразилось  на  экономическом  положении 
города, который постепенно пришел в запустение, в то время как все экономические ресурсы были направлены в Усть-
Каменогорск.

В чем причина? 
Администрации  города  и  президенту  нужно  было  руководствоваться  очень  значимыми  аргументами,  чтобы 

принять решение о переименовании города. Доводы президента выглядят недостаточно весомыми.
Мысль о том, что название города, которое затем распространилось на ядерный полигон, в настоящее время 

отпугивает  потенциальных  инвесторов  и  туристов,  на  наш  взгляд,  не  совсем  правомерна.  Город,  несмотря  на  свое 
трехвековое  прошлое,  не  представляет  особого  интереса  для  туристов.  После  обмеления  Иртыша  семипалатинцы 
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предпочитают выезжать для отдыха на озеро Алаколь либо в курортную зону в Бухтарме, на водохранилище Шульбинской 
ГЭС и так далее. Архитектурных памятников в городе осталось не очень много, к их числу относятся мечети, Воскресенский 
храм, Ямышевские ворота (XVIII в.). На месте старой Семипалатной крепости не осталось каких-либо сооружений, только 
заброшенная деревенька, в которой ведут раскопки местные археологи-волонтеры.

Хозяйственная специализация города и бывшей Семипалатинской области такова, что здесь сконцентрированы в 
основном  предприятия  обрабатывающей  промышленности;  область  объективно  не  является  привлекательной  для 
зарубежных  инвестиций.  В  настоящее  время  экологическая  ситуация  в  г.Усть-Каменогорске  хуже,  чем  в  бывшей 
Семипалатинской  области,  тем  не  менее,  иностранные  инвестиции  по-прежнему  привлекаются  в  предприятия  по 
переработке цветных металлов Усть-Каменогорска.

Представляется, что истинные мотивы переименования города лежат в иной, политической плоскости. Для чего 
нужно  было  зачеркивать  многовековую  историю  Семипалатинска  и  давать  ему  ничего  не  значащее  название?  На 
постсоветском пространстве  переименование города не  редкое  явление,  но в  большинстве случаев мотивом является 
восстановление исторической справедливости. Семипалатинск – город-крепость и здесь такой необходимости не было. Чем 
он может быть известен сейчас?

В русскоязычных СМИ высказывается мнение, что это был сигнал властей казахским национал-патриотам в канун 
парламентских выборов. Тем самым Нурсултан Назарбаев подтверждает неизменность курса на строительство казахского 
государства, давая понять, что процесс дерусификации будет продолжен. Тем более что Семипалатинск негласно считался 
центром назарбаевской оппозиции, даже после отстранения Кажегельдина. Привлечь на свою сторону семипалатинских 
националистов, нивелировать опасность сепаратистских настроений – все это могло стать причиной переименования в 
Семей. Возможно, следующими кандидатами на переименование могут стать Уральск, Петропавловск, Павлодар и другие 
города с историческими русским названиями.

В  постсоветский  период,  благодаря  миграции  из  сел  в  город,  социо-культурный  облик  Семипалатинска 
значительно  изменился.  Около  60  процентов  жителей  города  являются  выходцами  из  сельской  местности2,  то  есть, 
носителями  традиционной  казахской  культуры,  которые  привнесли  стандарты  жизни  в  сельской  местности  и 
казахскоязычного  социума  в  городскую  среду.  Поэтому  предложение  президента  о  переименовании  города  было 
достаточно доброжелательно принято местными жителями. Однако в среде интеллигенции возник ряд вопросов - чему же 
теперь  учить  младшее поколение,  ведь,  несмотря на  экономический  упадок,  у  Семипалатинска  была его  многолетняя 
история, память о том, что на этой земле вырос Абай и так далее. С чем теперь будет ассоциироваться город?

Деревушка на месте старой «Семипалатной» крепости. Фото автора
Простых  обывателей  более  всего  интересует,  нужно  ли  менять  документы,  останутся  ли  льготы  у 

семипалатинских жителей. Пока все эти вопросы повисли в воздухе, и вразумительных ответов население не получило.
Стоит только надеяться, что после смены названия города потенциальные инвесторы, действительно, перестанут 

бояться  плохой  экологии  и  деньги  в  бывшую  Семипалатинскую  область  потекут  рекой.  А  население  найдет  новые 
исторические корни и память.

Права человека
Общественные организации Эстонии обеспокоены судьбой 
политзаключенного Максима Ревы

21.08.07, http://www.russkie.org
Русскоязычные  общественные  организации  Эстонии  обеспокоены  судьбой  находящегося  в  заключении 

обвиняемого  в  организации  апрельских  беспорядков  в  Таллине  Максима  Ревы.  Об  этом  говорится  в  послании, 
направленном в понедельник президенту страны Тоомасу Хендрику Ильвесу, сообщает "Голос России".

По  сведениям  адвоката  обвиняемого,  Рева  был избит  уголовниками-сокамерниками.  Авторы послания  просят 
главу эстонского государства выяснить, соответствует ли действительности эта информация, и обращают его внимание на 
то, что в цивилизованном государстве недопустимо содержать инакомыслящих вместе с уголовниками.

В частности, в письме говорится: "Подозреваемый в организации апрельских беспорядков в эстонской столице 
Максим Рева подвергся в Таллиннской тюрьме насилию со стороны уголовников-сокамерников. По ходатайству адвоката он 
перемещён  в  карцерный корпус  тюрьмы,  где  пока  находится в  безопасности… Вызывает  также  опасение  психическое 
состояние Максима Рева. Он может наложить на себя руки от невозможности препятствовать насилию, которому, судя по 
всему, потворствует тюремная администрация… Ввиду длительной изоляции Максима Рева от общества, его возможности 
общаться  только  с  адвокатом,  нельзя  опровергнуть  или  подтвердить  достоверность  этой  информации.  Поэтому 
обращаемся  к  Вам,  как  к  главе  Эстонского  государства,  с  просьбой  выяснить,  соответствует  ли  действительности 
информация, приведённая в этом письме?"

Письмо к президенту подписали Общественные организации "Список Кленского", "Ночной дозор", Эстонский Союз 
бывших  малолетних  узников  фашизма,  молодёжная  организация  "Добровольческое  движение"  и  проект  "Русский 
омбудсмен".

В ходе беспорядков в связи с переносом Бронзового солдата были задержаны около 1200 человек, ранены — 
более 50, погиб гражданин России Дмитрий Ганин.
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Русская Голландия поддержала неграждан
 23.08.07,  http://eursa.org

 Валерий Кравцов 
27 метров под водой 
Путь от бельгийского Антверпена до голландской Гааги занимает всего полтора часа. 

Мала ты, старушка Европа!
Голландцы  живут  на  27  метров  ниже  уровня  моря.  Люди,  еще  в  древности 

отвоевавшие свою землю у моря за счет сооружения уникальной системы дамб и водоотводов 
при помощи ветряных мельниц, достойны всяческого уважения.

Здешний пейзаж - это каналы и еще раз каналы. Каждый кусочек земли на берегу 
любовно  возделан.  Иначе  нельзя.  Оставишь  без  внимания  клочочек  земли,  и  через  пару 

месяцев он превратиться в лужу, а потом в болото... 
Русско-голландская скульптура
На границе Гааги нас встретил руководитель фонда Public Diplomacy Corps представитель Торгово-промышленной 

палаты  РФ  в  Голландии  Константин  Макаренко  (входит  в  Европейский  русский  альянс)  и  сообщил,  что  программа 
знакомства с городом расписана до минуты. Время пошло.

Первым делом ритуал посвящения в голландцы в гаагском порту.  Кто побывал в Нидерландах и не отведал 
знаменитой на весь мир малосольной здешней селедочки, тот зря потратил время и деньги. Для полного удовольствия 
рыбка берется за хвост и, держа вертикально, поглощается по кусочку. Ну очень вкусно!..

Теперь можно и город посмотреть.  Гаага -  с  населением около полумиллиона  -  хоть  и  не  столица,  но  здесь 
находятся резиденции нидерландского правительства и парламента, а также нидерландской королевы Беатрикс.  Кроме 
того, в Гааге разместились Международный суд ООН и Международный уголовный суд.

Ныряем в умопомрачительное смешение архитектурных стилей. В последние годы на улицах и площадях Гааги 
ожили в бронзе персонажи полотен Брейгеля, Дюрера и Климта работы московского скульптора Александра Таратынова. 
Он же изваял для Гааги Анну Павловну,  дочь российского императора Павла I,  и королеву Нидерландов, сидящую на 
скамейке  в  парке.  В  честь  прабабушки  королевы  Беатрикс,  которая  предпочла  добивавшемуся  ее  руки  Наполеону 
голландского короля Вилема II, здесь даже город назвали - Anna Paulovna. В мае этого года «Час» писал, что Александр 
Таратынов собирается создать для нашего Даугавпилса скульптуру легендарного градоначальника Павла Дубровина.

Но вернемся в Гаагу.  Этим летом на площади перед королевским дворцом открыли сразу три таратыновские 
работы. Больше всего впечатляет симбиоз скульптуры и живописи - «Поцелуй» Густава Климта.

У  здания  Международного  суда  происходит  символический  обмен.  Передаем  Константину  Макаренко  книгу 
Татьяны Жданок о судьбах латвийских неграждан «Последние узники «холодной войны» -  взамен получаем последний 
выпуск журнала соотечественников РФ «Шире круг», который в Вене издает наша коллега по ЕРА Ирина Мучкина. 

За латвийских неграждан
Нам не пришлось специально объезжать русских голландцев. Все они собрались на заседание координационного 

совета  соотечественников,  проходившего  в  здании посольства  РФ.  В их  числе  директор  русской  школы в  Роттердаме 
Алевтина Захарова (входит в ЕРА).

Получив  слово,  рассказываю  о  проблемах  латвийских  неграждан.  Многие  не  верят,  переспрашивают, 
действительно  ли  люди,  родившиеся  и  получившие  образование  в  Латвии,  не  могут  работать  нотариусом  или 
фармацевтом... И наконец традиционный вопрос: «Если вам плохо в Латвии, почему не возвращаетесь в Россию?»

Отвечаю,  что  Латвия -  замечательная страна,  что  русские  испокон веку  здесь  жили и  являются  латвийскими 
патриотами и странообразующей общиной.  Что  мы не собираемся  никуда уезжать.  Просто пытаемся  сделать жизнь  в 
Латвии еще лучше - как, например, в Голландии. Но для этого надо быть терпимее, лучше слышать и понимать друг друга. 
Чтобы сдвинуть замерший процесс натурализации, государство должно сделать шаг навстречу негражданам - допустить к 
урнам муниципальных выборов. Как в соседних Литве и Эстонии, Голландии и других странах ЕС.

Все  присутствующие организации подписывают обращение к  президенту Латвийской Республики  и петицию в 
Европарламент. Обещают напрямую обратиться к Валдису Затлерсу и мобилизовать друзей-голландцев.

Следующая остановка автопробега - в Париже.

Евросоюз спросит с Прибалтики за русских
Председатель Парламентской Ассамблеи Совета Европы посетит Эстонию, Латвию и Литву, где обсудит 

положение русскоязычного населения, а также проблему героизации нацизма. 
17.08.07 http://www.dni.ru/news

Как сообщил источник в аппарате Совет Европы, визит Рене Ван дер Линдена сосоится с 19 по 24 сентября этого 
года.  Напомним,  что  о намерении  подобной  инспекционной  поездки  он заявил  на пресс-конференции  в Москве  в июле 
этого года.  Тогда же  он сказал  о своем  намерении  обсудить  в рамках  пребывания  в странах  Балтии  положение 
русскоязычного населения, чье положение наиболее сложное в Латвии и Эстонии. "Вопрос о русскоязычном меньшинстве 
будет обязательно в повестке дня", - сказал Линден. 

Кроме того, не исключено что в ходе визита в Эстонию председатель ПАСЕ может поднять вопрос о героизации 
нацизма  в связи  с прошедшими  в начале  августа  играми,  названными  в честь  нацистских  диверсионных  групп. 
"Я не исключаю, что, если это действие произойдет в августе, у нас также состоятся политические дебаты по этому вопросу 
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в октябрьской сессии", - рассказал глава ПАСЕ о своих планах. Этот визит состоится в преддверии осенней сессии ПАСЕ, 
которая пройдет с 1 по 5 октября этого года во французском городе Страсбурге. 

Как сообщает РИА "Новости" в ходе предстоящего визита может быть затронута и тема мониторинга обязательств 
стран  Балтии  перед  Советом  Европы,  мониторинга  за положением  нацменьшинств  в Латвии,  который  был  прекращен 
в июне прошлого года. 

После принятия такого решения Москва напомнила о сохранении в этой стране для русскоязычного меньшинства 
статуса  "неграждан",  и назвала  такое  решение  Ассамблеи  политизированным.  Находясь  в Москве  Линден  поддержал 
российскую  позицию  в этом  вопросе.  "Было бы  полезно,  чтобы  в отношении  этих стран  действовала  процедура 
мониторинга. Лично я выступаю за сохранение этой процедуры в отношении этих стран как можно дольше", - заявил он. 

Александр Черноморов: «Президент Украины лишит крымских татар права 
на родной язык, религию и национальность»

17.08.07, http://www.rdu.org.ua
В издающейся  на  русском  языке  крымскотатарской  газете  «Полуостров»  17  августа  2007  года  под  рубрикой 

«Цитата недели», опубликован отрывок из выступления президента Украины Виктора Ющенко на съезде избирательного 
блока «Наша Украина - Народная самооборона» в котором в частности говорится следующее: «Наша идея – единый народ, 
единый государственный язык, единая религия, единая нация. В этом я вижу национальную идею. Мы наведем в стране 
порядок. У нас реальный план работы, и мы продолжим его реализацию. Изменения в этом государстве начались по вашей 
воле и с нашей победой».

Это выступление президента редакция «Полуострова» комментировать не стала. Не возмутило оно и лидеров 
крымских  татар  Мустафу  Джемилева,  занимающего  27-й  номер  списка  НУ-НСа  и  его  коллегу  Рефата  Чубарова 
занимающего сто второе место в этом списке. Поэтому корреспондент агентства обратился за комментарием к народному 
депутату Украины, заместителю председателя Русской общины Крыма Александру Черноморову.

- Выступление президента Украины Виктора Ющенко в очередной раз показало, что для него не существует в 
стране  людей  другой  национальности,  кроме  украинцев,  и  оно  может  быть  использовано  для  разжигания 
межконфессионального  конфликта.  Лично  мне  непонятно,  что  такое  единая  религия  на  Украине?  Может  быть,  это 
Филаретовская раскольническая церковь, где после выборов всех мусульман и иудеев начнут насильно крестить? Если я 
правильно понял Виктора Ющенко, то после выборов первыми должны будут показать пример и отказаться от своей веры, 
родного языка и собственной нации народные депутаты Украины, прошедшие в парламент по спискам НУ-НСа .  И что 
интересно,  для  того,  чтобы отказаться  от  национальных интересов,  родного  языка  и  веры крымские  татары Мустафа 
Джемилев и Рефат Чубаров должны будут вместе со штабом НУ-НСа так работать с крымскотатарским населением, чтобы 
«по максимуму взять их голоса (крымских татар), ведь это 150 тысяч голосующего населения Крыма». Об этом открыто 
заявил журналистам начальник крымского штаба НУ-НС Сергей Василенко. Для этой цели в Крыму штаб НУ-НСа создал 
«очень серьезный офис по работе с крымско- татарским населением, который будет вещать и по телевидению, и по радио». 
Кроме того, по словам Василенко, штаб НУ-НС в Крыму планирует набрать дополнительно сотрудников, которые будут 
вести  агитацию  среди  крымских  татар.  Это  направление  курирует  заместитель  руководителя  крымского  штаба  блока, 
первый зампредседателя Милли Меджлиса Рефат Чубаров».

(Газета «Полуостров №32 17-23 августа 2007 г. «Настоящий мужчина в списке НУ-НС»).
- Я думаю, что дальнейшие комментарии в этой связи излишни,- подчеркнул Александр Черноморов, - если бы 

такое предложение поступило лидерам Русской общины Крыма, то мы бы по–русски, доходчиво объяснили штабистам НУ-
НСа, кто они такие и чем эти паны занимаются в Крыму.

В Тамарашени демонтирован памятник советским солдатам
21.08.07, http://www.kavkaz-uzel.ru

Георгий Ванеев
Памятник  советским  солдатам,  погибшим  в  Великой  Отечественной  войне,  демонтирован  21  августа  в  селе 

Тамарашени,  контролируемом  Грузией.  Об  этом  сообщает  Комитет  информации  Южной  Осетии.  Со  ссылкой  на 
информационный отдел югоосетинской  части СКК,  источник  отмечает,  что  на  месте памятника  работает строительная 
техника и роется котлован под строительство здания, неизвестного пока назначения.

По этому поводу в Едином пресс-центре РЮО с сожалением отметили, что "Грузия присоединилась к демаршу 
ряда прибалтийских стран, которые устроили ненужные и опасные игры с исторической памятью народов".

Ветеран  Великой  Отечественной  войны  Сергей  Остаев  по  просьбе  корреспондента  "Кавказского  узла"  так 
прокомментировал данное известие: "В годы войны мы вместе с грузинами воевали против общего врага, который огнем 
прошелся по советской земле. Я воевал в Первом Украинском фронте, со мной рядом были люди разных национальностей. 
И мы были, как братья. Между прочим, среди жителей Южной Осетии, которые стали Героями Советского Союза, есть и 
один грузин, по фамилии Беруашвили. Но, к сожалению, сегодня грузинам их руководство внушает, что их враги - русские и 
осетины. Они разрушают память о наших общих героях и готовятся к войне с нами".

Памятники  советским солдатам,  погибшим в  годы Великой  Отечественной  войны,  были установлены в  селах 
Южной  Осетии  преимущественно  в  1960-70-е  годы.  На  них  помимо  тематического  скульптурного  ансамбля  имеется 
перечень  жителей  данного  села,  не  вернувшихся  с  фронтов  Великой  Отечественной.  Авторами  большинства  из  них 
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являются Василий Колиев и Андрей Плиев.  Василий Колиев умер от разрыва сердца в январе 1991 года, увидев,  как 
грузинская бронетехника входит в Цхинвал. Андрей Плиев был убит осколком снаряда в своем доме в Цхинвале. 

Ранее  памятник  советскому солдату  был перенесен из  центра  Таллина  на  городское  военное  кладбище,  что 
вызвало массовые протесты в России и за рубежом.

Никакие экономические успехи не могут быть оправданием в пользу 
ограниченной демократии в Казахстане

20.08.07, www.regnum.ru
Никакие  экономические  успехи  не  могут  быть  оправданием в  пользу  ограниченной  демократии  в  Казахстане, 

заявил  в  беседе  с  корреспондентом  ИА  REGNUM заместитель  председателя  Социал-демократической  партии 
Таджикистана Шокирчон Хакимов, комментируя результаты прошедших 18 августа выборов в мажилис - нижнюю палату 
парламента Казахстана. Напомним, что победу на выборах одержала пропрезидентская партия  "Нур Отан", получившая 
88% голосов.

Шокирчон  Хакимов  считает,  что  прошедшие  парламентские  выборы  в  Казахстане  ничем  удивительным  не 
поразили. "Все предсказания политиков, аналитиков и ангажированных политтехнологов практически свершились. А все 
потому, что в Казахстане - авторитарный режим, и нельзя говорить о существовании демократии в этой стране. И потому, 
все было предсказуемо. И победа с более 88% голосов пропрезидентской партии "Нур Отан" также было прогнозируема. 
Пусть  даже  это  обстоятельство  противоречит  принципам  парламентаризма,  так  как  в  теории  и  в  совокупности 
представители других политических течений и независимые депутаты могут занять лишь символическое количество мест в 
парламенте", - считает политик.

Хакимов  считает,  что  в  этих  условиях  в  ближайшие  годы  нельзя  ожидать  совершенствования  политической 
системы Казахстана. "Кроме того, можно утверждать, что сценарий таких выборов был заготовлен еще давно. Тогда, когда 
взамен на усиление парламентской власти президент Назарбаев получил возможность избираться президентом Казахстана 
пожизненно. Это еще одно проявление уровня политической культуры, присущее Востоку. И никакие экономические успехи 
не могут быть оправданием в пользу ограниченной демократии в Казахстане", - сказал он.

Казахстан: спецслужба против наблюдателей? ("The New York Times", США)
 Наблюдатели от Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе уже дали свою предварительную  

оценку  прошедшим  в  Казахстане  внеочередным  парламентским  выборам.  Республика,  согласно  этой  оценке,  пока  
придерживается  не  всех  стандартов  ОБСЕ,  но  она  на  правильном  пути.  Нынешние  выборы  выглядели  в  глазах  
наблюдателей более демократично, чем предыдущие.

По  словам  возглавлявшего  миссию  наблюдателей  от  Бюро  по  демократическим  институтам  и  правам  
человека ОБСЕ Консилио Ди Нино, прогресс есть, но есть и масса недостатков. Среди последних - семипроцентный  
барьер, который нужно было преодолевать партиям для прохождения в парламент. По мнению наблюдателей, планка  
слишком завышена,  и это явно не способствует развитию многопартийности в Казахстане. В процессе подсчета 
голосов наблюдатели также заметили недочеты.

Как  видим,  наблюдатели от ОБСЕ пока  не  делают резких  заявлений.  Но  все  ли  они  предельно  честны и  
откровенны, если   через посольство в Вашингтоне вербовал добровольцев для участия в деятельности миссии ОБСЕ  
в качестве 'временных наблюдателей': по мнению критиков властей, целью подобной тактики было внести раскол в  
ряды наблюдателей и 'выхолостить'  их отчеты.  За пару дней до выборов на страницах New York Times появился  
материал  о  том,  как в  ходе  президентских  выборов  2005  г казахстанские  спецслужбы  планировали  и  проводили  
“спецмероприятия” против международных наблюдателей на прошлых президентских выборах.

17.08.07, http://www.inosmi.ru
Си Джей Чиверс (C. J. Chivers),

В  распоряжении  общественности  появились  материалы,  -  судя  по  всему,  речь  идет  о  конфиденциальных 
документах,  представляющих  собой  переписку  между  казахстанской  спецслужбой  и  президентом  Нурсултаном  А. 
Назарбаевым  -  позволяющие  предположить,  что  в  ходе  президентских  выборов  2005  г.  Астана  проводила 
'спецмероприятия' против международных наблюдателей, призванные повлиять на содержание их отчетов.

Выборы,  проводившиеся  в  центральноазиатском  государстве  Казахстан  -  бывшей  советской  республике,  с 
момента обретения независимости в 1991 г.  находящейся под жестким контролем г-на Назарбаева -  ни разу не были 
признаны Западом свободными и честными. В 2005 г. г-н Назарбаев был переизбран на новый срок, получив 91% голосов в 
ходе выборов, проводившихся, по словам международных наблюдателей, с серьезными нарушения-ми.

В эту субботу в стране пройдут парламентские выборы, и власти Казахстана выражают надежду, что они получат 
позитивную оценку иностранных наблюдателей, что позволило бы Астане сделать очередной шаг к достижению своей цели 
-  стать  председателем  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  в  2009  г.  (руководство  ОБСЕ 
осуществляется на ротационной основе).

Это позволило бы укрепить репутацию Казахстана на международной арене и нейтрализовать обвинения в его 
адрес, связанные с засильем коррупции, кумовства, государственным контролем над СМИ и применением насильственных 
методов в отношении политических оппонентов властей.
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Упомянутые  документы,  распространяющиеся  в  дипломатических  кругах  с  июля,  ставят  новые  вопросы, 
связанные  с  нарушениями  избирательных  процедур  в  странах  бывшего  СССР,  и  говорят  о  том,  что  казахстанская 
спецслужба была задействована против наблюдателей из той самой организации, которую страна надеется возглавить.

Один казахстанский дипломат, работающий в США,  назвал эти материалы фальшивкой. Западные дипломаты 
высказываются по этому поводу сдержанно, отмечая, что они могут вызвать споры в ОБСЕ, когда организация в этом 
месяце соберется на очередную сессию после летних каникул.

В состав подборки документов входит оперативная сводка на бланке Нартая Дутбаева, бывшего главы Комитета 
национальной безопасности (КНБ) - такое название получил в Казахстане республиканский КГБ.

Г-н  Дутбаев  подал  в  отставку  в  2006  г.,  когда  пятерых  его  подчиненных  обвинили  в  убийстве  видного 
оппозиционного политика и двух его сотрудников. С тех пор он не участвует в общественной жизни.

В  сводке  за  его  подписью  Дутбаева  -  она  снабжена  грифом  'секретно'  и  датирована  21  декабря  2005  г.  - 
перечисляется 'ряд мероприятий', предпринятых для 'воздействия на информационную и оперативную деятельность группы 
международных наблюдателей БДИПЧ/ОБСЕ'.

БДИПЧ (Бюро по демократическим инициативам и правам человека) [так в тексте. Пра-вильное название - Бюро по 
демократическим институтам и правам человека - прим. перев.] - орган ОБСЕ, занимающийся мониторингом выборов в 
странах бывшего СССР.

К  мнению  БДИПЧ  прислушиваются.  США,  оценивая  результаты  той  или  иной  страны  в  плане  честных  и 
прозрачных выборов, зачастую основываются на его отчетах. Кроме того, на них ссылаются многие независимые западные 
организации, пресса и оппозиционные движения стран, некогда входивших в советскую сферу влияния.

В документе, адресованном президенту Казахстана, обрисовываются шаги, предпринятые спецслужбами, чтобы 
создать помехи деятельности наблюдателей и повлиять на общественное мнение, включая сбор в рамках 'оперативных 
мероприятий' материалов, говорящих в пользу властей и выставляющих в негативном свете оппозицию, с их последующем 
размещением в СМИ. 'Приняты всесторонние меры для компрометации неконструктивного настроя иностранцев в глазах 
общественности', - отмечается в документе.

В донесении также содержится намек на попытки 'отвлечь' наблюдателей в свободное от работы время: 'Чтобы 
предотвратить сбор наблюдателями необъективной информации, с использованием оперативных ресурсов для них были 
организованы развлекательные мероприятия'.

В документе делается вывод, что действия спецслужбы позволили внести раскол в ряды наблюдателей. В то же 
время там отмечается, что миссия ОБСЕ все равно признала выборы в Казахстане не соответствующими демократическим 
стандартам.

Во  втором  документе  -  рукописной  записке  на  бланке  г-на  Назарбаева  -  возмущенно  оспариваются  выводы 
наблюдателей. 'Налицо двойные стандарты', - отмечается в нем.

Указанные документы этим летом направил дипломатам из стран ЕС, а также в штаб-квартиру БДИПЧ в Польше, 
некто, имеющий контакты внутри казахстанской спецслужбы. Об этом нам рассказал один западный дипломат, получивший 
экземпляр подборки - он просил не называть своего имени, ссылаясь на требования протокола. Подлинность материалов 
определить невозможно.

По словам главы БДИПЧ Кристиана Штрохаля (Christian Strohal), любые возможные шаги в связи с полученными 
материалами должны предприниматься на уровне венской штаб-квартиры ОБСЕ. Ее очередная сессия намечена на 27 
августа. 'У нас нет возможности подтвердить содержание письма, - отметил г-н Штрохаль в письменном ответе на просьбу 
об интервью. - Подобные вещи не относятся к нашей текущей работе. Решение о целесообразности дальнейших действий 
по  данному вопросу  являются  прерогативой  политического  руководства  ОБСЕ.  Что  же  касается БДИПЧ,  то  мы будем 
продолжать нашу мониторинговую деятельность, обеспечивая полную объективность всех наших наблюдателей'.

От дальнейших комментариев он отказался. В Администрации президента Казахстана отклонили нашу просьбу об 
интервью, утверждая, что они не могут обсуждать вопросы, связанные с политикой и выборами, до субботнего голосования. 
Однако  по  словам Талгата  Калиева,  советника-посланника  посольства  Казахстана  в  США,  речь  идет  о  подделке.  'Это 
фальшивка, - заметил он, даже не взглянув на документы. - КНБ таких методов не использует'.

На письменный запрос об интервью, направленный в КНБ, ответа мы не получили. В его отделе по связям со СМИ 
в четверг, в рабочее время, ни один из телефонов не отвечал. Связаться с г-ном Дутбаевым нам не удалось.

Во многих государствах бывшего СССР авторитарные правительства, потрясенные народными восстаниями после 
подтасованных  выборов  в  Грузии,  на  Украине  и  в  Кыргызстане  в  2003-2005  гг.,  пришли  к  выводу,  что  европейские 
наблюдатели сеяли в этих странах смуту, и принимают меры, чтобы свести к минимуму общественный резонанс от их 
отчетов.

Среди  этих  мер  -  формирование  или  поддержка  'альтернативных'  миссий  наблюдателей,  чьи  выводы 
соответствуют пожеланиям властей, замалчивание государственным телевидением отчетов независимых мониторинговых 
структур и привлечение западных пиарфирм для организации предвыборных пропагандистских кампаний через новостные 
СМИ.

Кроме  того,  в  этом  году  Казахстан  через  посольство  в  Вашингтоне  вербовал  добровольцев  для  участия  в 
деятельности миссии ОБСЕ в качестве 'временных наблюдателей': по мнению критиков властей, целью подобной тактики 
было внести раскол в ряды наблюдателей и 'выхолостить' их отчеты. Г-н Калиев отверг подобные выводы, утверждая, что 
Казахстан пытался помочь миссии наблюдателей 'привлечь как можно больше людей'.

Ожидается, что на предстоящих выборах подавляющее большинство из 98 мест в нижней палате парламента 
достанется партии г-на Назарбаева. На этой неделе один из ее функционеров заявил, что партия завоюет все мандаты до 
единого.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

52



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Миграция  Демография  Гражданство
Русский транзит - на последнем дыхании

22.08.07, http://www.centrasia.ru 
Алла Ярошинская

 Миграционная политика российских властей остается одной из главных внутренних проблем страны. Вот уже 
более 15 лет Россия пытается справиться с потоком беженцев и вынужденных переселенцев, хлынувших на ее просторы с 
окраин бывшего СССР. Но из-за неэффективности принимаемых законов и решений, чиновничьего произвола ситуацию 
пока не удается разрешить в интересах граждан и страны. Миллионы бывших соотечественников, включая и этнических 
русских, все еще вынуждены преодолевать многочисленные бюрократические преграды и уловки, доказывая свое право 
быть. "Росбалт" завершает серию публикаций о миграционной политике России и попытках властей извлечь пользу для 
решения внутренних проблем страны из "стихийного бедствия", в которое превратились для нее мигранты.

На последнем дыхании
Вопреки здравым прогнозам и предупреждениям юристов и экспертов о негодности и даже вреде проекта нового 

закона "О гражданстве", который был разработан межведомственной группой под руководством заместителя (тогда) главы 
администрации президента Виктора Иванова, он все же был принят Думой, подписан президентом и вступил в действие в 
2002 году. Практика его применения подтвердила самые худшие опасения: новый долгожданный закон не принес никакого 
облегчения ни стране, ни соискателям российского гражданства из республик бывшего СССР.

Наоборот – закон нанес сокрушительный удар по надеждам не только соотечественников, уже приехавших или 
собирающихся в Россию, но и миллионов этнических русских, сидящих на чемоданах. Все они были уравнены в правах на 
получение статуса гражданина РФ с африканцами и "прочими шведами".

За  гранью  досягаемости  оказалось  российское  гражданство  для  многих  военнослужащих.  Перед 
соотечественниками  опустился  новый,  уже  законодательный,  занавес.  Теперь,  чтобы  стать  гражданином  России, 
необходимо было прожить здесь как минимум пять лет, доказать наличие законного источника доходов, сдать экзамен по 
русскому языку. Да, это нормально по отношению к инородцам из дальнего зарубежья. Но русских-то, которых когда-то 
партия и правительство посылали на передовые рубежи коммунистических строек в самые отдаленные уголки СССР, за что 
так? Закон справедливо окрестили "людоедским".

Как рассказывают депутаты, которые пытались воспрепятствовать его принятию в таком виде, на самом деле был 
принят подложный,  а не согласованный закон.  Для голосования,  вспоминают они,  депутатам раздали проект  закона,  в 
который  не  были  внесены  уже  ранее  одобренные  поправки  (такая  практика  подмены  текста  известна  со  времен 
горбачевского  Верховного  Совета  СССР).  Более  того,  по  заявлению  12  членов  Комитета  Думы  по  государственному 
строительству, закон не рассматривался на его заседаниях. В общем, всеми правдами и неправдами закон был "продавлен" 
пропрезидентским большинством.  Группа депутатов даже собиралась обратиться в Конституционный суд с  жалобой на 
подлог документа.

Общественность  же  среагировала  на  принятие  удушающего  закона  по-своему.  20  июня  2003  года  совет 
общероссийского  движения  "За  права  человека"  принял  заявление  о  работе  над  этим  законом  заместителя  главы 
администрации президента Виктора Иванова с требованием его "отстранения (...) от руководства миграционной политикой 
(…)". А 21 июня 2003 года это заявление было поддержано на общероссийской конференции "Гражданские инициативы - 
демократическим партиям". Конференция приняла решение начать кампанию за отставку Иванова.

Надо  отдать  должное  президенту  –  он  быстро  понял  ошибочность  нового  законодательства  о  гражданстве. 
"Принятые в прошлом (2002 – "Росбалт") году законы были призваны навести порядок в миграционных потоках, сделать их 
прозрачными.  То,  что  получилось,  не  способствует  решению  этих  задач.  Скорее  создает  серьезные  проблемы  для 
большого количества людей", - честно заявил Владимир Путин в послании Федеральному Собранию.

Спустя  некоторое  время  по  его  инициативе  были  внесены  поправки,  дающие  беженцам  и  вынужденным 
переселенцам шанс. В частности, был отменен пятилетний ценз оседлости для родившихся на территории России, введена 
новая норма упрощенного получения российского гражданства для определенных категорий граждан – военнослужащих-
контрактников, студентов, получивших образование в России.

Но, по мнению экспертов, даже улучшенное и исправленное издание горемычного закона о гражданстве РФ от 
2002 года не решало всей давно назревшей и перезревшей проблемы регулирования миграционных потоков в стране. 
"Проблему  гражданства,  -  сказал  журналистам  депутат  Думы  Виктор  Алкснис,  -  поправки  решают  на  40%.  Но  они 
совершенно не решают вопрос с теми 27 миллионами русских, которые сегодня проживают за пределами России". (Судя по 
всему, точной цифры количества русских за рубежами нашей Родины не знает никто. Чаще всего называется 25 млн.)

На  местах  по-прежнему  лютует  бюрократический  заслон.  Все  еще  ждет  реализации  поправка  относительно 
толкования понятия "проживание". Чиновники ФМС и ее подразделений до сих пор ссылаются на эту норму старого, от 1993 
года, закона, уверяя, что это то же самое, что и "прописка". По-прежнему в нарушение российских законов удельные князьки 
в  паспортных  столах  отбирают  уже  у  законно  легализовавшихся  граждан  РФ  российские  паспорта,  объявляя  их… 
негражданами. Даже, например, при наличии российской военной пенсии отсылают людей в суды доказывать там свое 
"проживание", заявляя, что ни трудовая книжка, ни справка с места работы не являются для них документами.

Очевидно,  горько  шутят  сами мигранты,  здесь  в  ходу  "документы"  зеленого  цвета.  Ведь  многие  еще  помнят 
скандал, с которого началась новая самостоятельная жизнь ФМС под руководством генерала Константина Ромодановского 
–  тогда  в  результате  спецоперации  была  поймана  банда  мошенников,  торговавшая  российскими  паспортами.  "Ведь 
стыдобища какая, - с болью пишет глава всероссийского "Форума переселенческих организаций" Лидия Графова, - любой 
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наркоторговец или террорист в два счета российское гражданство купит, а безденежного русского переселенца будут до 
изнеможения в бюрократической мясорубке крутить, а потом еще могут и депортировать из России. И все вроде бы по 
закону".

С  приходом  в  2004  году  в  ФМС  России  генерала  Ромодановского,  которому  было  поручено  разгрести 
"миграционные конюшни", наметился обнадеживающийся сдвиг в сторону очеловечивания переселенческих процессов, и у 
экспертов появился осторожный оптимизм. Кажется, спустя 15 лет в этой службе, претерпевшей множество реорганизаций 
и пережившей семь начальников, начали различать сами мигрантские потоки – трудовые мигранты, которым просто не 
нужно российское гражданство, и те, кто возвращается навсегда. Соответственно, и законы, и отношение к этим потокам 
должны быть адекватными.

15 января 2007 года можно назвать в некотором смысле революционным днем для мигрантского движения в 
России: в действие вступило новое законодательство. Теперь нелегальные мигранты, прибывающие из СНГ (по разным 
оценкам, их от 5 до 20 млн. человек, ФМС называет цифру в 10 млн.), смогут встать на учет по упрощенной схеме – даже 
послав уведомление по почте. Включен такой мощный ресурс миграционного процесса, как ответственность работодателя. 
Речь идет о поправках в закон "О правовом положении иностранных граждан в России", в "Кодекс об административных 
правонарушениях" и о новом законе "О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства".

Но, как отмечают правозащитники, и здесь не все так гладко. Еще остается в силе норма закона "О правовом 
положении иностранных граждан в России", из-за которой мигранты вынуждены выехать хоть на какое-то время обратно, 
чтобы снова пересечь российский кордон, получив таким образом право упрощенной регистрации уже по новому закону. 
Кроме того, либерализация не коснется внутренней миграции: для россиян с паспортами по-прежнему сохранится жесткая 
система регистрации при переезде на работу из города в город. Кому и зачем это нужно? Вопрос, кажется, риторический.

Сдвинуть  с  места  в  нужном  направлении  тяжелый  воз  миграционных  проблем  должна  помочь  и  новая 
государственная программа содействия добровольному переселению соотечественников в Россию. Программа запущена в 
2006  году  указом  Владимира  Путина  и  "направлена  на  объединение  потенциала  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, с потребностями развития российских регионов". Эта президентская инициатива должна способствовать решению 
демографических  проблем  страны,  привлечению  рабочих  рук,  заполнению  людьми  больших  опустевших  по  разным 
причинам российских территорий. Кстати, межведомственную группу по разработке государственной программы содействия 
добровольному переселению в Россию соотечественников из-за рубежа снова возглавил помощник президента… Виктор 
Иванов. Тут уж не знаешь, кого больше жалеть – его самого или жертв его миграционной политики.

Программа рассчитана на шесть лет – с 2006-го по 2012 годы, и предполагается, что она будет реализована в три 
этапа. Главный уже начался - регионы страны определили, сколько людей им необходимо, и сколько они смогут принять. 
Вокруг программы был развернут нешуточный пиар по всем каналам телевидения и радио. Казалось, вот-вот и в Россию 
прольется  переселенческая  благодать.  Ведь  на  сей  раз  государство,  похоже,  всерьез  взялось  помочь  и  себе,  и 
соотечественникам, подкрепив слова материальной помощью. В так называемом компенсационном пакете - часть расходов, 
связанных с возвращением на родину, единовременное пособие, частичная или полная оплата расходов на поиск работы, 
лечение, детский сад, школу, техникум. Те, кто не смогут найти работу сразу, будут получать ежемесячное пособие.

"Прошло  уже  больше  года,  как  принята  государственная  программа  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников в Россию, - говорит Лидия Графова, - а перевезено из Латвии в Калининград всего лишь пять семей. 
Этакая утешающая пиаровская погремушка... Кстати, эти люди уже имели российское гражданство". В начале июля 2007 
года  Федеральная  миграционная  служба  обнародовала  официальную  информацию,  как  сработала  правительственная 
переселенческая программа за это время. Результат пока удручающ, если не сказать резче: переехало только 10 семей. 
Хотя власти объявили о намерении переселить в Россию не менее 300 тысяч квалифицированных специалистов. Впрочем, 
ФМС пообещала бум переселения в августе. Но уже и он на исходе…

Очевидно, что народ за многие годы напрасных ожиданий, обманов и страданий разуверился в том, что кто-то его 
на самом деле ждет в России. А если говорить конкретно о бывшей советской Прибалтике, то приведенный Графовой факт 
свидетельствует о том, что на самом деле не так уж русские прибалты рвутся домой, в Россию. Они предпочитают жить 
там, несмотря на антирусскую истерию и даже на то, что сотни тысяч из них объявлены негражданами.

По  мнению  эксперта  по  вопросам  демографии  Жанны  Зайнчковской,  заведующей  лабораторией  миграции 
Института народно-хозяйственного прогнозирования РАН, потребность России в мигрантах до 2020 года составит не менее 
10 млн. человек. То есть для преодоления демографического кризиса ежегодно к нам должны приезжать и обустраиваться 
на ПМЖ примерно миллион человек в год.

Промежуточный  скромный  результат  программы  переселения  соотечественников  после  ее  громогласной  и 
всесторонней презентации наводит на размышления, что время для активного и эффективного использования миграции как 
инструмента решения внутренних демографических проблем страны безнадежно и, вероятно, навсегда потеряно. Бурный 
поток  переселенцев  90-х  годов  практически  пересох,  а  несколько  лет  назад  наметился  даже  их  возврат  обратно  в 
республики  (речь  идет  прежде  всего  о  Казахстане).  Многие  русские,  которые  хотели  уехать  из  новых  независимых 
республик, давно уже уехали – не в Россию. В основном, в дальнее зарубежье. Сегодня остался хилый ручеек из тех, кто по 
каким-то причинам не успел или не смог выехать. В основном это соотечественники, включая русских, из Средней Азии. 
Похоже, это последнее дыхание русского транзита, которое еще может уловить страна.

Но  остается  еще  довольно  мощный  параллельный  поток  рабочей  миграции  из  стран  СНГ  –  в  основном, 
Таджикистана,  Узбекистана,  Армении,  Молдовы.  Они не гнушаются любой,  даже самой "грязной" и низкооплачиваемой 
работы, которую уже не хотят выполнять коренные жители России. Сумеют ли власти эффективно использовать для блага 
страны хотя бы этот поток, или получится "как всегда"?
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С января 2008 года советские паспорта в России могут оказаться вне закона
24.08.07, http://www.russians.kz

Геннадий Савченко 
Директор Федеральной миграционной службы Константин Ромодановский заявил в среду: 

он надеется, что с 1 января 2008 года у граждан России не будет советских паспортов. Это было 
сказано в ЦИКе, где глава ФМС отчитывался о подготовке к выборам. Ромодановский намерен в 
ближайшее время передать в ЦИК данные более чем о 20 млн недействительных паспортов, однако 
советские паспорта в это число пока не входят.

В  пресс-службе  ФМС  отказались  комментировать  сообщения  о  том,  что  ведомство 
подготовило  постановление  о  признании  паспортов  граждан  СССР  недействительными  с  1  января  2008  года.  А 
правозащитники, занимающиеся проблемами людей, у которых на руках еще находятся советские паспорта, возмутились. 
"Даже если ФМС подготовит такое постановление, оно будет незаконным. Есть постановление Верховного суда, согласно 
которому  советские  паспорта  бессрочны",  -  заявила  "Газете"  эксперт  организации  "Гражданское  содействие"  Лилия 
Макарова. 

Речь идет о вынесенном в апреле 2006 года решении Верховного суда, позднее подтвержденном кассационной 
коллегией по жалобе москвича Артура Корковидова. Он по идейным соображениям отказался менять советский паспорт на 
российский. И Верховный суд признал, что паспорт гражданина СССР должен считаться действительным документом, пока 
Госдума не примет закон об удостоверении личности, чего не было сделано до сих пор. По данным Макаровой, не менее 10 
млн граждан бывшего Советского Союза еще сохранили на руках серпастые и молоткастые паспорта. Отметим, что сейчас 
ЦИК проводит активные консультации с МИДом и МВД по вопросу о том, следует ли допускать до избирательных участков 
обладателей советских паспортов. До сих пор каких-либо решений по этому поводу не принято.

Чуров реанимирует советские паспорта
22.08.2007,  http://www.ng.ru 

 Наталья Костенко 
 Вчера  Центризбирком  включил  внутренний  российский  паспорт  в  перечень  документов,  дающих  гражданам 

России,  которые  проживают  в  странах  СНГ,  право  на  доступ  к  избирательным  урнам.  Следующим  шагом  ожидается 
правовая реабилитация паспорта СССР. Таким образом, круг потенциальных выборщиков может значительно расшириться, 
потому что право формировать нижнюю палату парламента получат бывшие советские граждане. 

Центризбирком  на  заседании  во  вторник  утвердил  методическое  письмо  по  организации  голосования  на 
избирательных участках, образованных за пределами России. Сейчас на консульском учете российских дипломатических 
представительств состоит около 1 млн. 700 тыс. россиян, постоянно проживающих за рубежом, что на 100 тыс. человек 
больше  по  сравнению  с  выборным  циклом  2003–2004  годов.  Председатель  ЦИКа  Владимир  Чуров  подчеркнул,  что 
голосовать  имеют  право  все  россияне,  даже  если  они  и  не  состоят  на  консульском  учете.  «По  этому  вопросу  будут 
дополнительные разъяснения», – сообщил он журналистам. 

«Конструкция законодательства в этой части не позволяет в полной мере обеспечить реализацию избирательных 
прав граждан, находящихся за пределами России. Из закона вытекает, что гражданин за границей имеет право голосовать 
только по  документам,  дающим право на выезд (въезд)  из  России.  При этом паспорта  России  в  этом перечне  нет,  – 
разъясняет коллизию член Центризбиркома Игорь Борисов. – Мы же акцентируем, что паспорт гражданина РФ и за рубежом 
является документом, на основании которого ему должны выдать избирательный бюллетень». В инструкции отмечается, 
что так как в ряде стран СНГ, в частности на Украине, в Белоруссии, Казахстане, Киргизии и Таджикистане, гражданам РФ 
при въезде  не требуется предъявлять заграничного российского  паспорта,  внутренний  может  служить основанием для 
выдачи избирательного бюллетеня. 

По словам Борисова,  сейчас ЦИК консультируется с  МИДом и МВД о разрешении правового тупика,  который 
возник после президентского указа, отменившего действие на территории страны советских паспортов образца 1974 года, 
но  не  лишившего  их  обладателей  российского  гражданства:  «Придя  на  территорию  посольства  (она  является  частью 
России по всем международным документам), эти люди должны будут лишь подтвердить свое гражданство». Он отметил, 
что на позиции защиты избирательных прав стоят суды, а Центризбирком пытается лишь легализовать это право с точки 
зрения обеспечения процедуры. Ведь в многочисленных судебных разбирательствах, когда человек приходил голосовать с 
паспортом 1974  года  и  получал  отказ,  но  при  этом  мог  доказать,  что  он  гражданин  России  (то  есть  официально  не 
отказывался от него), решение выносилось в его пользу. По подсчетам представителя КПРФ в ЦИК Вадима Соловьева, 
готовящиеся Центризбиркомом решения могут  коснуться около  20 млн.  человек  –  бывших граждан Советского  Союза, 
которые потенциально могут очень серьезно повлиять на судьбу Думы созыва 2007 года. 

Как подтвердили «НГ»  в  ЦИКе,  скорее  всего «проблему советского паспорта» решат таким же оригинальным 
способом,  как  и  при  определении,  какие  регионы  партии  смогут  объединять  в  группы  для  выдвижения  кандидатов  в 
депутаты.  Напомним,  что Центризбирком нашел основание объединить Адыгею с Калининградской областью,  а остров 
Сахалин – на выбор с Хабаровским краем или Камчатской областью, но ни в коем случае не с Приморским краем. Хотя у 
жителей острова с последним субъектом РФ гораздо больше экономических связей. Так что советские паспорта образца 
1974 года скорее всего легализуют с пометкой: «только в целях реализации избирательных прав граждан». 

Эксперт Независимого института выборов Александр Кынев считает, что таким образом сильно расширяется круг 
тех, кто в принципе сможет проголосовать, но вряд ли это сделает. «Понятно, что хотят притянуть на выборы и живых, и 
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мертвых.  Уже сейчас ожидается падение явки,  но Чуров заявил,  что обеспечит ее не ниже уровня в 60%.  Кто станет 
проверять достоверность голосования», – уверен он. По его мнению, голосование за рубежом превращается в запасной 
инструмент коррекции итогов выборов. Ведь когда в России голосование будет завершено, в государствах, где проживает 
большое количество российских граждан, например, в Германии и Израиле, оно еще будет продолжаться. «Понятно, что 
повлиять  на  распределение  мандатов  их  бюллетени  весомо не  смогут,  но,  несомненно,  они  могут  решить  судьбу  тех 
партий, которые окажутся на грани 7%».
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Кто мы соотечественники или трудовые мигранты?
Почему  буксует  «Государственная   программа  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  

Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом»? – задаёт вопрос автор и тут же отвечает - Потому что  
не согласованы Указ Президента России  и программы территорий. 

18.08.07, http://www.homeru.com/news 
Чернов Леонид,Украина, г. Запорожье

Прошел год с момента принятия Указа Президента России № 637 «О мерах по оказанию 
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих 
за рубежом».

Шесть месяцев программа уже работает, вернее сказать не работает. Что же случилось? 
Нам соотечественникам, проживающим за рубежом трудно судить об этом. Источников информации 
из России у нас недостаточно из тех, что доступны, эта тема практически не обсуждается. На фоне тех 
событий, которые происходят в мире, конечно, эта тема не на первом месте.

Собиранием своих людей на своей территории занимаются многие государства. Германия 
например  приглашает  немцев,  Израиль  собирает  евреев,  вот  и  Россия  решила  собрать 
соотечественников. Соотечественник понятие конечно более размытое, чем немец или еврей, но уже 
приятно. Хоть и завуалировано, но приятно, нас ждут. Хотя, чем плохо приглашать народы России? 

Заявить о том, что приглашаем в Россию русских (украинцев, белорусов суть одно и тоже), в Татарстан татар, в Чувашию 
чувашей, в Бурятию бурят, в Якутию якутов, в Осетию осетин и т. д. Пусть даже кто-то из них никогда не жил на территории 
России, но как-то более конкретно выглядит.

Зачем же России соотечественники? Вот что гласит Указ: «Государственная программа по оказанию содействия 
добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  (далее  — 
Государственная программа),  направлена на объединение потенциала соотечественников,  проживающих за рубежом,  с 
потребностями развития российских регионов.

Государственная программа будет способствовать социально-экономическому развитию России, что невозможно 
без кардинального изменения демографической ситуации.

Содействие добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом 
(далее  —  соотечественники),  является  одним  из  направлений  решения  демографической  проблемы.  Воспитанные  в 
традициях российской культуры, владеющие русским языком и не желающие терять связь с Россией, соотечественники в 
наибольшей  мере  способны  к  адаптации  и  скорейшему  включению  в  систему  позитивных  социальных  связей 
принимающего сообщества».

Соответствуют ли цели и задачи, изложенные в Указе, целям и задачам в областных программах? Каждая область 
постаралась представить свою программу. В целом они похожи одна на другую. Наверное, структуру спустили сверху. Вот 
под эту структуру все и написали. С другой стороны такое описание позволяет легко сравнивать. Возьму два показателя 
площадь территории и количество переселенцев, которое территория может принять за период действия программы.

Территория Площадь,тыс.км2 Кол-во переселенцев
Амурская область 361,9 992
Хабаровский край 788,6 1600
Красноярский край 2339 2600
Тюменская область 161,8? 4000
Тверская область 8000
Калужская область 29,9 8200
Иркутская область 767,9 9000
Приморский край 165,9 9800
Липецкая область 24,1 10000
Тамбовская область 34,3 20000
Новосибирская область 178,2 21000
Калининградская область 15,1 300000

Из приведенных данных можно соотнести обширность территории к возможному принятию переселенцев. Что ж 
данная  таблица  характеризует  развитость  территории.  Понятно,  что  чем  дальше  за  Урал  тем  территории  больше,  а 
переселяться не куда, вернее не под что. Как всегда не верим мы в развитие Сибири и Дальнего Востока. Уж больно давно 
и  настойчиво  мы обещаем освоить  эти  территории еще с  царских  времен.  Очевидно,  что  те,  кто  готовил  программы 
переселения, оперирует фактическими данными и мало верит в перспективы. Да и разучились мы перспективно мыслить. 
Сказывается чехарда 80-х – 90-х годов. Вот тут-то может быть светлые головы соотечественников, и пригодились бы? Да 
как-то уж разнятся сильно Указ и программы территорий. Ведь по Указу цели какие? Правильно собрать соотечественников. 
А по  программам конкретных территорий?  Привлечь трудовые ресурсы.  Понятием соотечественник там и не веет.  По 
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большому счету кто закроет конкретную вакансию строителя, медика, рабочего, учителя и т. п. соотечественник или кто-то 
другой не так уж и важно. Главное что бы знал, умел и понимал. По большому счету территориальные программы ничего 
соотечественникам не предлагают. Областные программы удобно прикрылись государственным обеспечением программы 
переселения.  Судите  сами,  по  сути,  переселенец  должен  получить  поддержку  государства  въезжая  на  определенную 
территорию  определенную  программой.  Но  в  действительности  получается  не  так.  Переселенец  получает  поддержку 
государства в случае, если он въезжает в определенную зону территории переселения, где нужны трудовые ресурсы. Т. е. 
как бы вернуться можно, но не в свою деревню, откуда родом, а в соседнюю. Можешь и в свою, конечно, но только ничего 
не получишь, здесь ты нам не нужен, здесь ты уже не соотечественник. Или скажем вопрос с семьей. Понятно, что везти в 
неизвестность всю семью сразу тяжело, а особенно если есть маленькие дети. Но компенсации, оказывается, выплатят, 
когда прибудут все заявленные участники переселения. А если семья сможет приехать только через год или два? А если 
вообще откажется приехать? Вот ты уже опять не соотечественник.

А ведь все должно быть по-другому, если исходить из того, что Россия ждет соотечественников, а не трудовых 
мигрантов. Областные (территориальные) программы должны дополнять общегосударственную. Должно быть, к примеру, 
так:  «Да, конечно вы можете ехать в свою деревню и все, что государство гарантирует,  будет выполнено, но если вы 
поедете  в  соседнюю  деревню,  то…».  Вот  в  тут  местные  органы  власти  и  должны  были  продумать,  что  они  могут 
предложить.  А  вариантов  здесь  много.  Например,  предоставление  жилья  работодателем;  компенсация  за  то,  что 
переселенец не будет ввозить бытовую технику, а будет приобретать ее на месте (налоги при этом останутся если не в 
местном бюджете, то в Российском); или льготный кредит в местном банке под гарантии местной власти или работодателя 
на приобретение бытовой техники  которую не ввозили;  кредит  на приобретение  жилья без  первого взноса  (кстати,  на 
Украине понятие первоначальный взнос уже кануло в лету);  выплаты тем, кто переселяет с собой трех и более детей; 
поддержка в переобучении; поддержка в обучении в ВУЗах детей переселенцев (через кредитование или на прямую) и 
многое другое, идей можно подать много. Ничего подобного ни в одной из местных программ нет. Тут либо считать не хотят, 
либо действительно разницы между понятием соотечественник и трудовой мигрант не делают. А ведь можно еще подумать 
над теми, кто возвращается на Родину, т. е. родом с данных мест. Тоже можно учесть в территориальных программах. Для 
трудового мигранта понятие Родина в этом отношении мало чего значит, а вот для соотечественника…

Большой  и  серьезный  вопрос  недопущение  социального  конфликта  между  теми,  кто  живет  постоянно  и,  кто 
переехал. Трудно судить издалека, делается ли в этом направлении что-нибудь, но то, что это нужно делать – однозначно. 
«Понаехали  тут»,  от  этой  фразы  в  обиходе  нужно  уйти  заблаговременно.  Не  знаю,  проводится  ли  в  местных  СМИ 
разъяснительная работа о том кто такие соотечественники? Думаю, что большинство из них (соотечественников) люди, 
которые волею судьбы в одночасье оказались за пределами Родины. Кто-то в свое время распределялся после ВУЗов по 
просторам СССР, кто-то нес службу по приказу государства в разных точках СССР, а есть и такие кто искал лучшей доли.  
Но пришло время и возможность возвращаться. А примет ли Родина назад своих соотечественников? А может мы просто 
мигранты?

Духоборы не хотят больше жить в "Грузии для грузин"
30.07.07, "Кавказ Мемо.Ру" .

 Лидер  общины  русских  духоборов,  переехавших  из  Грузии  в  российское  село  Малый  Снежеток  Тамбовской 
области,  прокомментировал  мотивы,  побудившие  их  покинуть  Грузию,  и  рассказал  о  проблемах  их  социального 
обустройства на новой территории.

В частности лидер приезжих духоборов Иван Астафуров пояснил: "Лозунг звиадистов "Грузия для грузин" жив и 
при правительстве Саакашвили", добавив также, что армяне-соседи, с которыми представители этой общины всегда жили 
бок о бок, теперь "за бесценок прибирают к рукам имущество и дома общинников", а детям, выросшим в этих семьях, проще 
жить в русской среде.

"В нашем Богдановском районе в школах теперь всё на грузинском языке, наши дети не смогут учиться, - поясняет 
ситуацию переехавший в Россию Астафуров. - Надо бы их забрать сюда до начала учебного года, но пока дома не успели 
построить. Когда приедет мой сын, хочу его устроить в Первомайский колледж",- рассказал Астафуров.

Лидер переехавших в Тамбовскую область духоборов добавил при этом, что семьи смогли приехать в Снежеток 
только  благодаря  российской  государственной  программе  содействия  переселению  соотечественников  из-за  рубежа, 
которая, по его мнению, является большой помощью в легализации мигрантов. 

Первые 50 домов духоборам из Грузии построят уже в этом году
19.08.07, Кавказский узел

В Тамбовской области в селе Малый Снежеток Первомайского района к концу года будет построено около 50 
домов  для  семей  духоборческой  общины,  которая  переезжает  в  Россию  из  Грузии  по  программе  переселения 
соотечественников. Об этом сообщили в пресс-службе администрации области. 

По словам представителя пресс-службы, всего в селе в ближайшее время планируется построить около 200 домов 
для переселенцев. 

"В  микрорайоне  "Новый",  где  будут  проживать  духоборы,  построят  магазин,  фельдшерско-акушерский  пункт, 
социальный дом для престарелых людей, - цитирует источник "Интерфакс". - Переселенцам будут предложены различные 
схемы оплаты за жилье, получение программных субсидий, выплат и компенсаций". 
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Переселенцам будет предложена работа в ООО "Снежеток", занимающемся садоводством. Они смогут создать 
крестьянско-фермерские хозяйства, трудиться на личном подворье, отметил собеседник агентства. В Тамбовскую область 
уже прибыло 57 переселенцев из Грузии. В селе ведется реконструкция и ремонт здания общежития, где им предстоит жить 
до въезда в новые дома, добавили в пресс-службе. 

Как сообщал ранее "Кавказский узел", Тамбовская область вошла в число одиннадцати регионов России, ставших 
участниками  государственной  программы  по  содействию  переселению  соотечественников  из-за  рубежа.  Она  одной  из 
первых приняла этнических россиян, поверивших в ожидания, связанные с репатриацией на историческую родину. В скором 
времени переезд сюда планируют еще около 20 тыс. репатриантов, в том числе из Грузии. 

Весной этого года 30 русских семей из духоборского села Гореловка в Ниноцминдском районе Грузии (на границе 
с Арменией) отправились на постоянное место жительства в Россию, поддержав инициативу президента России. 

Справка: самобытное религиозное течение "духовное христианство",  ветвью которого является духоборчество, 
возникло в России во второй половине XVIII века. В 1841 году около семи тысяч семей духоборов из Таврической губернии 
России, будучи преследуемы царским режимом, были переселены в пустынный горный грузинский край Джавахетии. 

"Духовные  христиане",  как  называли  себя  духоборы,  отвергали  православные  обряды  и  таинства,  церкви, 
священников и монашество. 

В советские времена в  южной Грузии проживали 180 тысяч духоборов.  Сегодня их осталось здесь всего 500 
человек,  остальные уехали в Россию и другие страны. Сейчас большая часть российской общины духоборов в 3 тыс. 
человек проживает в Ростовской, Тульской, Орловской, Брянской областях, Краснодарском и Ставропольском краях. 

Проект "Триединство языков" в Казахстане сочли ответом на 
Госпрограмму по переселению соотечественников

17.08.07, http://www.regnum.ru
Языковой  вопрос  является  не  только  поводом  для  создания  дискуссионных  площадок  внутри  страны,  но  и 

предметом пристального внимания извне", - сказала в ходе круглого стола "Выборы 2007: Народно-демократическая партия 
"Нур  Отан"  15  августа  заместитель  директора  Казахстанского  института  стратегических  исследований  при  Президенте 
Республики Казахстан Мариан Абишева, передает корреспондент ИА REGNUM.

"В  первую  очередь,  со  стороны  России.  И,  как  вам  известно,  когда  в  России  была  принята  Госпрограмма 
содействия переселению соотечественников, проживающих за рубежом, рассчитанная на переселение в Россию граждан 
СНГ,  независимо от  национальности,  в  связи  с  их  демографической  ситуацией,  то  большинство  российских  экспертов 
предрекало в процентном соотношении большой исход из Казахстана, желающих именно по этой программе переселиться 
в  Россию.  В  числе  причин назывался  и  языковой  вопрос,  касающийся,  в  первую очередь,  обеспокоенности  людей  за 
будущее своих детей, и так далее", - сказала она.

Абишева  отметила,  что  сейчас,  в  связи  с  культурным  проектом  "Триединство  языков",  согласно  которому 
казахстанцы должны знать три языка - казахский, русский, английский, взгляды экспертов изменились. "В данном случае я 
бы хотела сказать об изменении в экспертных оценках. Буквально недавно, 7 августа, мы вместе с лидерами политических 
партий были в Москве на круглом столе с участием российских экспертов, представителей СМИ. Проект "Триединство 
языков" был не просто положительно оценен российскими экспертами, но также был назван, как альтернатива или ответ 
Госпрограмме  содействия  переселению  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Естественно,  что  уже  взгляды 
российских экспертов, от предопределения какого-то процентного соотношения, изменились. Они считают, что реализация 
программы "Триединство языков" позволит Казахстану не потерять в демографической ситуации", - сказала она.

Идея Культурного проекта "Триединство языков" принадлежит Нурсултану Назарбаеву, напоминает корреспондент 
ИА REGNUM.

Переселенческая программа Тверской области утверждена 
правительством РФ

15.08.07, REGIONS.RU
 Проект  региональной  программы  Тверской  области  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению 

соотечественников,  проживающих  за  рубежом  согласован  в  правительстве  Российской  Федерации.  Как  сообщает 
REGIONS.RU, в ближайшее время начнется процесс утверждения региональной программы в Законодательном Собрании 
Тверской области и одновременно - ее практическая реализация. 

Создана межведомственная комиссия по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников, 
проживающих за рубежом. Ее работа находится на личном контроле у губернатора Тверской области Дмитрия Зеленина. 

В  целях  информирования  населения  и  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  подготовлены 
информационные  материалы  о  региональной  программе.  Федеральной  миграционной  службой  они  направлены  в 
зарубежные представительства ФМС России, в консульства и посольства Российской Федерации. 

В  управлении  организован  ежедневный  прием  российских  и  иностранных  граждан  по  вопросам  переселения 
соотечественников. 

Работает телефон "горячей линии", услугами которого в течение полугодия воспользовались около 500 человек. В 
основном граждане интересовались условиями реализации программы в Тверской области. 
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Поступило более 200 письменных обращений российских граждан и соотечественников, проживающих за рубежом. 
На основании обращений сформирована электронная база данных потенциальных участников программы. Информация о 
118 семьях (это около 500 человек) доведена до работодателей.

В 2007 году в Иркутскую область переедут 513 соотечественников
14.08.07, http://www.russkie.org

 В июле на переселение в Иркутскую область было подано 283 заявки от соотечественников, проживающих за 
рубежом, сообщает www.irk.ru. В ближайшее время в область переедут 7 семей из Кыргызстана. Всего же в текущем году на 
постоянное  место  жительства  в  регион  прибудут  513  человек.  Планируется,  что  за  время  действия  Госпрограммы 
содействия добровольному переселению соотечественников в РФ Иркутская область примет 5 тысяч человек.

Сейчас идет активная работа с  территориями по их включению в программу на 2009 год.  Вся информация о 
Приангарье разослана консульствам и представительствам за рубежом. До 17 августа проект программы планируют внести 
в Законодательное собрание региона.

Переселенцы на первоначальном этапе получат от государства денежные средства на проживание и устройство. 
Участнику программы выплачивается 40 тысяч рублей, члену его семьи — 15 тысяч рублей, которые можно направить на 
выплату  арендной  платы,  проведение  ремонта  жилого  помещения.  Муниципальные  органы  должны  предоставить 
переселенцам жилье сроком на 6 месяцев.

Жилой фонд программы сейчас готов принять около 300 семей. Однако еще нужно устранить недоработки. В 
некоторых  домах  Ангарского  района  необходимо провести  косметический  ремонт,  в  Тайшетском районе  к  реализации 
программы готово только село Шелехово.

В Пскове пройдет семинар по региональным программам 
переселения соотечественников

14.08.07 http://www.russkie.org
 15-16  августа  в  Пскове  пройдет  семинар  для  представителей  органов  исполнительной  власти  субъектов 

Российской  Федерации  по  вопросу  разработки  региональных  программ  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Об этом сообщает официальный 
сайт Псковской области.

К участию в обучении приглашены представители Архангельской, Вологодской, Ленинградской и Новгородской 
областей, Ненецкого АО, Республики Карелия. Также в семинаре примут участие представители таких ведомств как отдел 
ведомственных целевых программ Минэкономразвития России,  отдел по работе с  переселенцами ФМС России,  отдел 
стратегического  планирования  Минрегиона  России,  Департамент  регионального  социально-экономического  развития  и 
территориального планирования Минрегиона России, отдел статистики миграции населения Росстат, отдел организации 
бюджетного процесса в субъектах РФ, отдел трудовой миграции Роструда России. 

В  ходе  обучения  обсудят  такие  следующие  темы -  нормативно-  правовое  регулирование  в  части  разработки 
региональных  программ  переселения;  демографические  показатели  в  региональных  программах  переселения;  анализ 
обеспеченности  населения  жильем  и  возможности  приема  и  обустройства  переселенцев  в  региональных  программах 
переселения;  мониторинг  реализации  программы  и  оценка  ее  эффективности;  механизм  реализации  региональных 
программ переселения и Регламент приема участников Государственной программы и членов их семей; критерии отбора 
проектов переселения и согласование региональных программ переселения с документами стратегического планирования 
социально-экономического развития.

В Приморье создана межведомственная комиссия по реализации 
краевой программы переселения соотечественников

22.08.07, http://www.russkie.org
Более 60 соотечественников обратились в Приморское краевое управление государственной службы занятости 

населения с заявлениями об участии в региональной программе содействия переселению соотечественников. Об этом, как 
сообщает VL.RU, было заявлено на первом заседании межведомственной комиссии по содействию реализации краевой 
целевой  программы «Об оказании содействия добровольному  переселению в  РФ соотечественников,  проживающих  за 
рубежом». 

Межведомственная  комиссия  будет  координировать  работы  по  реализации  программы  переселения  на 
территории  Приморского  края.  На  специальном  совещании  обсуждались  организационные  вопросы,  связанные  с 
начальным этапом реализации программы. Главы муниципальных образований и руководители предприятий, где примут 
первых  переселенцев,  проинформировали,  как  идет  подготовка  к  встрече  бывших  соотечественников.  В  этом  году  в 
программе переселения участвуют Красноармейский район, Дальнегорский и Артемовский городские округа. 

Особое  внимание  участники  межведомственной  комиссии  уделили  обсуждению проекта  регламента  приема и 
обустройства участников государственной программы. 
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Именно этот документ определяет порядок проведения мероприятий по приему переселенцев, их временному 
размещению,  предоставлению  правового  статуса  и  обустройства  на  территории  вселения.  Он  будет  утвержден  в 
ближайшее время, после внесения замечаний и предложений членов комиссии. Также завершается работа над «Памяткой 
переселенца»,  которая будет  содержать  всю необходимую информацию для тех,  кто  выбрал Приморье  для  работы и 
жительства. 

На первом этапе реализации программы, с 2006 по 2010 годы, планируется привлечь около 800 переселенцев для 
работы на комбинате «Бор» в Дальнегорске. В поселок Восток Красноармейского района с 2006 по 2015 год приглашают на 
работу почти 1 400 специалистов. 

Всего  по  завершению  программы  до  2012  года  в  приморскую  экономику  вольются  почти  6,5  тысяч 
квалифицированных специалистов. За счет членов их семей население края может увеличиться на 26 тысяч человек.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15 августа.  Президент РБ Александр Лукашенко поздравил президента Индии Пратибху Патил с национальным 

праздником - Днем Независимости. Лукашенко отметил в поздравлении, что сотрудничество с Индией остается одним из 
приоритетных направлений белорусской внешней политики.

15 августа. Убытки крупнейших нефтеперерабатывающих заводов Белоруссии - «Мозырского НПЗ» и «Нафтана» - 
в июле составили соответственно 9 млн. и 15 млн. долларов США. Убытки белорусских НПЗ, по мнению правительственных 
экспертов,  вызваны  не  только  новыми  условиями  поставок  российской  нефти  и  экспорта  выработанных  из  нее 
нефтепродуктов, но и убыточностью внутреннего рынка нефтепродуктов (минус 30-40 долл./т), а также тем, что заводам 
пришлось расплатиться за поставленную в начале года из государственных резервов нефть.

16  августа.  Представитель госкомитета  погранвойск  Белоруссии  полк.  Юрий  Федоров  заявил  о  том,  что  на 
реализацию программы по обустройству внешних границ Союзного государства на 2007-2011 годы планируется выделить 
2,8 млрд. российских рублей. По словам Федорова, в рамках программы будет полностью завершено обустройство границы 
Белоруссии с Литвой и Латвией.

17 августа. Прошла официальная встреча делегации министерства природных ресурсов и охраны окружающей 
среды  РБ  во  главе  с  министром  Леонтием  Хоружиком  с  представителями  деловых  кругов  Федеративной  Республики 
Германии.  Немецкую  делегацию  возглавлял  член  правления  компании  «Мухе  Клэранлагенбау  ГмбХ»,  занимающейся 
производством и монтажом станций по выработке альтернативной энергии, Штефан Иттиг. На встрече были обсуждены 
вопросы возможного сотрудничества в области альтернативной энергетики и реализации механизмов Киотского протокола. 
Белорусская  сторона  выразила  заинтересованность  в  осуществлении  совместных инвестиционных  проектов  в  области 
развития альтернативных источников энергии в Белоруссии: ветроэнергетики и  строительства биогазовых энергетических 
комплексов. 

 18 августа. За январь-июль текущего года в бюджет Белоруссии, по данным министерства статистики и анализа 
РБ, поступило доходов в объеме 25,9 трлн. белорусских руб. На долю налога на добавленную стоимость (17,8%), налога на 
прибыль,  подоходного  налога  и  налоговых  доходов  от  внешнеэкономической  деятельности  приходилось  44,1%  всех 
поступлений. 

18 августа. На российском полигоне Ашулук завершилась активная фаза оперативно-тактического учения войск 
Западного  ОТК  ВВС  и  войск  ПВО  Белоруссии.  Белорусские  соединения  и  воинские  части,  участвовавшие  в  учении, 
отработали поставленные задачи в ходе боевых стрельб. В учении приняли участие боевые расчеты 115-й, 120-й зенитных 
ракетных и 8-й радиотехнической бригады, летчики 61-й истребительной авиационной базы, а также подразделения связи и 
тылового обслуживания ВС Белоруссии. Боевые стрельбы проводились из ЗРС С-300 и ЗРК «Бук», экипажи самолетов Су-
27  и  МиГ-29  отработали  задачи  применения  боевого  оружия  по  воздушным  целям.  Общая  численность  белорусской 
группировки составила около семисот человек и более ста единиц техники и вооружения.    

19 августа. Экс-депутат Национального собрания РБ, трехкратный олимпийский чемпион Владимир Парфенович и 
бывший глава администрации президента РБ Леонид Синицын на т.н. Социальном форуме в штаб-квартире ОГП в Минске 
предложили  оппозиции  добиваться  вступления  Белоруссии  в  качестве  ассоциированного  члена  в  состав  Российской 
Федерации. Инициатива Парфеновича и Синицына не была поддержана участниками форума оппозиции.

20 августа. На встрече президента Белоруссии Александра Лукашенко и министра иностранных дел РБ Сергея 
Мартынова  был  затронут  вопрос  кадрового  укрепления  дипломатического  корпуса.  По  словам  Мартынова,  был  также 
обсужден широкий круг вопросов взаимоотношения Белоруссии «по всему периметру: от востока  до запада и юга». 

20 августа. Российское правительство отказало Белоруссии в просьбе увеличить поставки белорусского сахара в 
Россию в этом году на 30 тыс. тонн сверх определенной ранее правительствами двух стран квоты. 

20  августа.  Нынешнему  руководству  Белоруссии  выгодна  политика  изоляционизма,  -  заявил  экс-глава 
Национального банка Беларуси Станислав Богданкевич. Следующие 10-15 лет, по мнению Богданкевича, республику не 
готовы принять в ЕС, равно как и население Белоруссии не готово туда вступить.  Более вероятно в эти годы сближение с 
Россией, от которой Белоруссия зависит экономически, - подчеркнул бывший руководитель НББ. 

20 августа.  Италия, по заявлению премьер-министра РБ Сергея Сидорского, предоставит Белоруссии кредит в 
объеме 210 млн. евро. Подробностей условий предоставления кредитной линии Сидорский не сообщил.

20  августа.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  встретился  с  министром  общественной 
безопасности Вьетнама Ле Хонг Анем. Лукашенко информировал о том, что в ближайшие месяцы во Вьетнаме состоится 
белорусско-вьетнамская  встреча  на  высшем  уровне,  на  которой  президенты  двух  стран  детально  обсудят  вопросы 
политического и экономического сотрудничества. Для Белоруссии, подчеркнул белорусский лидер, Вьетнам является очень 
важным, опорным государством в Юго-Восточной Азии. Для Вьетнама, по мнению Лукашенко, таким государством в Европе 
является Белоруссия.

21  августа.  План  мероприятий  по  реализации  президентской  директивы  №3  («Экономия  и  бережливость  – 
главные факторы экономической безопасности государства»), а также перечень инновационных и инвестиционных проектов 
рассмотрел президиум Совета министров РБ. Документом, в частности, предусмотрена организация жесткого контроля за 
использованием топливно-энергетических и материальных ресурсов, снижение удельных материальных затрат на единицу 
выпускаемой продукции при одновременном росте производства и его модернизации. Кроме того, намечено заключение 
договоров на поставку топливно-энергетических ресурсов на 2008 год.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

62



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

21 августа. Международное рейтинговое агентство Standard&Poor's присвоило Белоруссии долгосрочный рейтинг 
в иностранной валюте "B+", долгосрочный рейтинг в местной валюте "BB" и краткосрочные рейтинги "В".

22 августа.  Международное рейтинговое агентство Moody’s  Investors  Service присвоило Белоруссии рейтинг  в 
иностранной  валюте  "Вa2".  Moody’s  также  присвоило  рейтинг  "B1"  государственным  облигациям  РБ  в  иностранной  и 
местной валютах. Рейтинг для банковских депозитов в иностранной валюте установлен на уровне "В2", в местной валюте - 
"Baa3".  Также присвоен страновой "потолок"  в  местной валюте на уровне "Baa3".  Прогноз  изменения всех рейтингов - 
стабильный.

22 августа. В Гомеле председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович заявил о том, что 
для Белоруссии  получение суверенного кредитного  рейтинга является долгожданным и знаковым событием.  В первую 
очередь получение такого рейтинга решает вопросы увеличения инвестиционной привлекательности для всех инвесторов, 
что очень важно для экономики, подчеркнул Прокопович.

22 августа. Министерства экономики РБ сообщило о том, что объем внешней торговли Белоруссии с Россией в 
январе-июне 2007 года увеличился на 20,2% к аналогичному периоду 2006 г., экспорт вырос на 28,7%, импорт – на 16,1%. 
Взаимный товарооборот достиг 11206,7 млн. долларов США, экспорт - 3935 млн. долларов, импорт – 7271,7 млн. долл. 
Сальдо во внешней торговле товарами с Россией сложилось отрицательным в размере 3336,7 млн. долларов.

22 августа.  МИД РБ информировал о том,  что в  условиях негативных односторонних  действий американских 
властей  Белоруссия  вынуждена  принять  адекватные  меры:  осуществлять  соответствующие  визовые  ограничения  в 
отношении «определенных  категорий  американских  официальных  лиц».  Одновременно  министерство  иностранных дел 
Белоруссии объявило о том, что упрощает в одностороннем порядке оформление белорусских виз гражданам США для 
въезда с гостевыми и деловыми целями «в целях содействия развитию межличностных контактов».

22 августа. В Минске были задержаны руководители и зрители «Свободного театра», в том числе иностранные 
граждане.  Задержание произведено во время спектакля в частном доме недалеко от площади Банголор сотрудниками 
полка милиции специального назначения, получившими информацию о заложенном там ВУ.

22 августа. Посол Украины в Белоруссии Игорь Лиховый заявил о том, что встреча президентов Белоруссии и 
Украины обязательно состоится в 2007 году.

23  августа.  В  Минске  завершился  семинар  по  внутреннему  руководству  в  Вооруженных  силах  Белоруссии  и 
бундесвере, в ходе которого представители вооруженных сил Белоруссии и Германии обменялись опытом работы с личным 
составом.

24 августа. Минский автомобильный завод объявил о том, что переходит на серийное производство автомобилей 
стандарта Евро-3 не только с двигателями ярославского моторного завода «Автодизель», но и Минского моторного завода, 
компаний  Deutz,  Mercedes.  Со  следующего  года  МАЗ  планирует  оснащать  свои  автомобили  также  и  китайскими 
двигателями. 

24 августа. В соответствии с постановлением Совета министров РБ ПО «Белоруснефть» обязалось внести сумму, 
эквивалентную 200  тыс.  долларов  США,  в  уставный капитал акционерного  общества  по  добыче нефти на  территории 
Венесуэлы (месторождения Гуара Есте и Лагамедиа), в котором это производственное объединение принимает участие.

25 августа.  Вице-президент Российской академии наук академик Жорес Алферов заявил в Минске о том,  что 
строительство атомной электростанции на территории Белоруссии является выходом в решении проблемы обеспечения 
потребностей республики энергией на ближайшие два десятилетия.

26 августа. На автомобильной дороге Брест – Минск - граница России по поручению белорусского правительства 
расширено проведение масштабных ремонтных работ с частичным ограничением движения на ряде участков.

28 августа. Заместитель министра экономики РБ Владимир Адашкевич сообщил о том, что до конца 2007 года в 
республике повышаются закупочные цены на молоко (на 5%), а также розничные цены на молоко и молочные изделия (на 
2%), зерно, муку, хлеб (до 4,5%) и водку (на 3%).

28 августа. Генеральный прокурор РБ Петр Миклашевич доложил президенту Белоруссии о том, что в республике 
за  семь  месяцев  2007  года  выявлено  около  2000  коррупционных  преступлений  и  666  фактов  взяточничества.  Всего 
зарегистрировано 104.507 преступлений (на 7,5% меньше, чем за аналогичный период 2006 года).

28  августа.  С  рабочим  визитом  в  Россию  прибыла  белорусская  делегация  во  главе  с  председателем 
государственного комитета пограничных войск РБ полк. Игорем Рачковским. Руководители пограничных ведомств России и 
Белоруссии обсудили в Ростове-на-Дону вопросы развития белорусско-российского сотрудничества в пограничной сфере, 
перспективы реализации проекта новой программы обустройства внешней границы Союзного государства на период 2007-
2011 гг.

29 августа.  Заместитель председателя концерна «Белнефтехим» Владимир Волков информировал о том,  что 
потенциальный баланс поставок российской нефти в Белоруссию в 2008 году ожидается на уровне 21,5-22 млн.т. Волков 
подчеркнул, что этот объем соотносится с планами, определенными с российской стороной до 2020 года.

29 августа.  СТВ сообщила,  что за первое полугодие в Белоруссии переработано около 12,5  миллионов тонн 
российской  нефти.  Более  25%  налоговых  поступлений  в  бюджет  республики  осуществляется  за  счет  концерна 
«Белнефтехим», который обеспечивает 35% экспорта. 

30  августа.  В  столице  Белоруссии  повышены  тарифы  на  перевозку  пассажиров  в  городском  транспорте. 
Стоимость проездных билетов возросла в Минске на 10%, талонов - на 20%.

30 августа. В Белоруссии началось строительство новых объектов по хранению природного газа. Строительство 
осуществляет ПО «Белоруснефть», объем каждого хранилища составит около 300 тыс. куб.м. В н.в. продолжаются работы 
на третьем по счету подземном газохранилище (после Осиповичского и Прибужского) в Мозырском районе Гомельской 
области с использованием отработанных при добыче соли намытых каверн.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

30 августа. Президенту РБ Александру Лукашенко исполнилось 53 года.
1 сентября.  На белорусско-литовской границе перестали действовать межгосударственные пункты пропуска в 

соответствии  с  поправками  в  соглашение  между  правительствами  Белоруссии  и  Литвы  о  пунктах  пропуска  через 
государственную  границу.  8  пунктов  пропуска,  ранее  имевших  статус  межгосударственных,  перепрофилированы  в 
упрощенные автодорожные пункты пропуска.

1 сентября. Национальный банк Беларуси снизил ставку рефинансирования на 0,25% - до 10,25% годовых. 
2 сентября.  Завершилось поклонение православных верующих Белоруссии мощам Святого равноапостольного 

Великого князя Владимира (Василия), крестителя Руси, которые впервые были привезены в республику на краткий срок.

Белоруссия меняет внешнеполитические ориентиры и 
отвязывается от российского рубля

Александр Фадеев
В середине августа Национальный банк  Беларуси  в  контексте новой денежно-кредитной политики  республики 

объявил  о  намерении  со  следующего  года  окончательно  отказаться  от  корректировки  курса  национальной  валюты по 
отношению  к  курсу  российского  рубля.  С  2008  года  ориентиром  для  обменного  курса  белорусского  рубля  будет 
исключительно доллар США. Планируется, что официальный обменный курс белорусского рубля по отношению к доллару 
США будет «плавать» в пределах плюс-минус 2,5%. Президент РБ Александр Лукашенко не только одобрил этот шаг НББ, 
но и специально подчеркнул, что отказ от  привязки курса белорусского рубля к российскому – это «чисто технический 
вопрос».

На  самом  деле  эту  меру  следует  рассматривать  как  намеренный  политический  демарш.  Напомним,  что  в 
соответствии  с  Уставом  Союза  Беларуси  и  России  (ст.  9)  стороны обязались  создать  условия  для  введения  единой 
валюты, а Договором 1999 года о создании Союзного государства (ст. 13, 22) предусматривалось иметь единую валюту (для 
чего содействовать ее поэтапному введению) и осуществлять денежную эмиссию единым эмиссионным центром. Введение 
и эмиссия другой валюты не допускались. В рамках последнего документа и по соглашению сторон переход на единую 
денежную единицу (первоначально в виде российского рубля) и формирование единого эмиссионного центра Союзного 
государства сначала предполагалось осуществить с 01.01.2004 года (ускоренный вариант президента Владимира Путина), 
позже срок по настоянию Минска был отодвинут на 01.01.2005 года, а затем на 01.01.2006 года. Из-за позиции белорусского 
государственно-политического  руководства,  в  первую очередь  президента  Александра  Лукашенко,  все  эти  сроки  были 
сорваны.

Уже начиная с 2002 года, республиканское руководство все явственнее демонстрировало нежелание вводить на 
своей территории единую с Россией валюту и всячески уклонялось от  перехода к  координации валютных курсов двух 
формально союзных государств.  Одновременно  оно,  демонстрируя на  словах готовность  перейти  на единую валюту  в 
будущем,  получало  от  российского  министерства  финансов  и  Банка  России  огромные  объемы финансовых  средств  в 
иностранной  валюте  и  российских  рублях  на  поддержку  курса  белорусского  рубля  (позже  Белоруссия  официально 
откажется от такой практики). Все это вынудило российское руководство трижды соглашаться на перенос сроков введения 
единой валюты. Когда в первом квартале 2005 года российской стороне стало ясно, что Белоруссия абсолютно ничего не 
предпринимает для технического решения вопроса о переходе на единую валюту, в Сочи (04.04.05)  Владимир Путин решил 
выяснить  до  конца  позицию  главы  белорусского  государства  по  этой  проблеме.  В  ответ  президент  РБ  привел  свои 
«опасения» насчет введения российского рубля на белорусской территории и продемонстрировал острый интерес к тому, 
зачем это нужно России. 

Президент России тогда сделал правильный вывод о том, что идея единой валюты, столь важная «для интеграции 
и для судеб народов», не разделяется Лукашенко в настоящий момент (Белоруссия позже действительно официально 
откажется от перехода на российский рубль), но сама по себе не утратила своей значимости и не умерла. Поэтому Россия и 
в  дальнейшем  продолжала  последовательно  и  относительно  настойчиво  возвращать  Минск  к  вопросу  о  переходе  на 
единую валюту. Это вызывало негативную и, порой, крайне острую реакцию белорусской стороны и, особенно, президента 
Лукашенко.  Тем не  менее,  Минск  попытался  смикшировать  это  противоречие  и  формально  согласился  на  построение 
общей системы координации валютных курсов двух государств. Подобная система («валютная змейка») была, например, с 
успехом опробована при становлении Европейского союза, хотя путь от «змейки» до введения евро, как единой валюты 
Еврозоны, занял около тридцати лет. 

Однако на самом деле правительство и Национальный банк Беларуси фактически бойкотировали выполнение и 
этого решения – курс национальной валюты был по-прежнему сориентирован исключительно на доллар США,  никакой 
«двойной привязки» на деле не существовало. Хотя официально в Национальном банке Беларуси продолжают утверждать, 
что одновременно использовали в качестве промежуточных прогнозных ориентиров курса белорусского рубля,  как курс 
американского доллара, так и российского рубля. За последние годы ничего не изменилось после объявленной привязки к 
российскому  рублю  и  в  расчетах  по  внешнеторговым  операциям  с  партнерами  из  России  –  половина  сделок 
рассчитывалась  и  заключалась  в  переводе  на  доллары США  (10  –  15% в  евро,  остальные в  российских  рублях).  По 
официальной информации НББ доллар США вообще является сегодня валютой расчетов более 50% от всего объема 
расчетов  по  экспортно-импортным  сделкам  республики  со  всеми  163  государствами,  с  которыми  Белоруссия  ведет 
торговый обмен.

Глава  Национального  банка  Беларуси  Петр  Прокопович  назвал  привязку  исключительно  к  доллару  США 
правильной, «учитывающей многие факторы национальной экономики». С этим трудно согласиться, поскольку главным 
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торговым партнером Белоруссии,  экономика  которой  работает  в  основном на экспорт,  является Россия,  последняя  же 
импортирует в значительных объемах и жизненно важные для республики энергоресурсы, сырье и полуфабрикаты, имеет 
развитую хозяйственную кооперацию с белорусскими предприятиями по ряду направлений промышленного производства. 
Это не говоря уже о строительстве Союзного государства, приоритет которого должен был диктовать белорусским верхам 
совсем другое решение. Но, очевидно, победила та точка зрения, при которой существование суверенной, независимой 
Белоруссии,  пусть  и  с  авторитарным режимом,  будет  поддержано  Вашингтоном и  Брюсселем,  поскольку  это  для  них 
выгоднее Белоруссии, стремящейся к вхождению в Российскую Федерацию. 

С  другой  стороны,  выжидательная  тактика  в  отношении  России  (в  надежде  на  внутриполитический  и 
экономический  кризис,  провал  Путина  и  его  команды,  влекущий  благоприятную  для  Белоруссии  смену  политической 
системы), которой придерживалось республиканское руководство с 2000 года, утратила свою актуальность. Отстаивать же 
национальные  интересы  (так  как  их  понимает  Лукашенко  и  его  окружение)  в  торгово-экономической  сфере,  к  чему 
фактически свел все «союзное строительство» Минск, с переходом на прозрачные рыночные принципы взаимоотношений 
между Россией и Белоруссией стало невозможно. Отсюда – демонстративный отказ Белоруссии не только от российского 
рубля, но и от ориентиров на его прогнозный курс.

Даже ориентация на евро выглядела бы логичнее по сравнению с долларом, поскольку половина белорусского 
экспорта уходит в страны Евросоюза и на ЕС приходится пятая часть общего объема внешнего товарооборота Белоруссии. 
К тому же относительно недавно белорусский лидер демонстрировал стремление глубоко интегрироваться в экономической 
сфере с ЕС и говорил о готовности Белоруссии «хоть завтра» перейти на евро. Да и целью Лукашенко, как неожиданно 
выяснилось, является догнать по уровню жизни «самую прекрасную страну Европы» Францию.

Но, как представляется, Минск начал понимать, что переоценил готовность Германии (и, отчасти, Соединенного 
Королевства,  кстати,  одного  из  основных  торговых  партнеров  РБ  на  Западе)  содействовать  активизации  процесса 
экономического  сближения  Белоруссии  с  ЕС.  Потихоньку  развеялись  иллюзии  белорусской  стороны,  связанные  с 
надеждами на одностороннее использование посреднической миссии набиравшей при помощи США международный вес 
Варшавы, а также (в меньшей степени) Вильнюса в выстраивании отношений по линии Евросоюз – Белоруссия. Сегодня 
возобладало мнение, что  интенсификация взаимодействия с Европейским союзом в ближайшей перспективе затруднено в 
силу позиции ведущих стран ЕС по вопросу соблюдения белорусским политическим режимом прав человека и основных 
демократических принципов. Да и эффект от демонстрации Минском готовности интегрироваться с ЕС, в том числе по 
проблеме  энергетической  безопасности,  в  контексте  белорусско-российских  отношений  оказался  минимальным  и  не 
избавил Белоруссию от изменения, в сторону «ужесточения» (на самом деле нормализации),  финансово-экономических 
правил партнерства.

Вот почему президент РБ Александр Лукашенко сделал недавно знаковое заявление: «до настоящего времени мы 
вели  нашу  внешнюю  политику  в  зависимости  от  торговых  отношений  с  нашими  соседями.  Теперь  мы  строим  их  по 
географической оси, идущей от Латинской Америки до Южной Африки, до Индии, Вьетнама, Малайзии, Китая и Ирана. Мы 
не ставим целью быть другом Венесуэлы против США. Но если кто-то пытается задушить нас санкциями, мы обязаны 
искать спасение за пределами Европы, на других континентах». Ну, а банковские, финансовые системы и внешняя торговля 
большинства  стран  этой  «дальней  дуги»  новой  внешней  политики  Белоруссии  преимущественно  (или  полностью) 
ориентированы на курс национальной валюты США. Вот и ответ на вопрос, почему Минск предпочел североамериканский 
доллар – причины вовсе, как видим, не «технические», а сугубо политические и экономические. 

Помимо прочего, есть и внутриполитический, пропагандистский аспект, на который рассчитывает Минск, на что 
справедливо указывают отдельные белорусские эксперты. Суть его в том, чтобы успокоить население республики и не 
допустить резкой девальвации белорусского рубля и обвала банковской системы. Дело в том, что номинальный обменный 
курс белорусского  рубля к  слабевшему доллару США за истекший период 2007  года снизился всего на 0,2%,  а  вот  к 
российскому на 3,5%, к евро – на 4,4%. Неизбежная девальвация национальной валюты Белоруссии, таким образом, будет, 
как ожидают власти, менее заметной для граждан, не приведет к массовому изъятию вкладов в банках и панике.

Нужен новый объединительный проект
Владислав Лосев

Бесконечная белорусско-российская интеграция, похоже, окончательно зашла в тупик. Нынешний год отличается 
от предыдущих практически полным отсутствием  объединительных речей (за  исключением,  пожалуй,  Дня единения 2 
апреля)  из  уст  белорусского  президента.  Если  раньше  Александр  Лукашенко,  несмотря  на  периодически  возникавшие 
непонимание и конфликты с российской стороной,  постоянно подчеркивал свою приверженность строительству Союзного 
государства, то в этом году все обстоит иначе. 

Лукашенко обиделся. Обиделся на то, что российское руководство решило-таки перевести союзные отношения 
Республики Беларусь и Российской Федерации  в русло более конкретных и понятных не только прав, но и обязательств. 
Ведь белорусско-российскому союзу уже больше десяти лет,  а  его политические и экономические очертания так  и  не 
обрели какой-либо четкости.

Как и в начале интеграционного пути, будущее белорусско-российского единства пребывает в неопределенности. 
Но  если  в  середине  1990-х  годов  даже  простое  провозглашение  намерения  воссоединения  с  Россией  порождало  в 
белорусском  обществе  большое  воодушевление,  то  нынешнее  положение  и  практически  бесплодное  десятилетнее 
топтание  на  месте  ничего  не  вызывает  кроме  разочарования  и  скепсиса  относительно  способности   руководства 
Белоруссии на совместную созидательную работу с Российской Федерацией.  
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И дело здесь не только в знаменитом упрямстве и несговорчивости белорусского лидера. Проблема в том, тот круг 
лиц, который причастен к формированию политического курса Белоруссии, по видимому, не совсем ясно представляет себе 
положение в России.

Конечно,  это  связано  не  с  отсутствием  необходимых  данных.  Информационное  пространство  переполнено 
самыми разнообразными сведениями о различных сторонах современной российской действительности. Другой вопрос, что 
в этом гигантском информационном потоке нужно правильно ориентироваться и уметь  отделять   «зерна от плевел». А для 
этого  нужен  качественный   критерий  отбора  информации,  позволяющий  формировать  объективный  образ  нынешней 
России.

И  вот  здесь  существуют  серьезные  вопросы.  Белорусские  государственные  аналитические  службы  и, 
соответственно,  лица  принимающие  политические  решения  до  сих  пор  воспринимают  Российскую  Федерацию  как 
деградирующий остаток Союза ССР, балансирующий между распадом, социальным взрывом и гражданской войной. 

Кроме того, белорусские власть имущие полагают, что Российская Федерация, являясь правопреемницей СССР, 
обязана (т.к.  все советские народы осваивали Сибирь)  и в дальнейшем (срок,  очевидно, не ограничен)  обеспечивать 
экономические «чудеса» в бывших советских республиках. 

Причем, подобные иждивенческие настроение оказались свойственны политическим элитам всех постсоветских 
стран  вне  зависимости   от  того,  собираются   они  вступать  в  НАТО  и  Евросоюз  или  же  блюсти  свой  «непорочный» 
суверенитет  и  в  дальнейшем.   Такая  «хитрая»  позиция  на  языке  местных  политиков  именуется  прагматизмом  и 
отстаиванием национальных интересов.

В  Белоруссии  подобное  отношение  к  Российской  Федерации  активно  поддерживается.  Этому  способствуют 
представители различных российских, по сути маргинальных  «патриотических» движений и групп. Эти деятели частенько 
наведываются в Минск, где принимаются с большой помпой, в том числе, и на самом высоком уровне. В  последние месяцы 
Минск посетили лидер КПРФ Геннадий Зюганов, пытающийся остаться в политике Дмитрий Рогозин и главный редактор 
газеты  «Завтра»  Александр  Проханов,  т.е.  особы  которые  не  имеют  собственно  никакого  влияния  на  формирование 
российской политики.

Однако именно эти и подобные им  персоны выступают для официального Минска в качестве главных экспертов 
по российским делам. Ну а так как все они просят у Лукашенко материальной поддержки, то и представляют положение в 
РФ в том виде, который хотелось бы видеть белорусскому президенту, ибо в противном случае денег могут и не дать. 
Поэтому в оценках названных «экспертов» никакой речи даже о минимальной объективности быть  не может.

Второй и третий срок правления А.Г.  Лукашенко оказался самым безрезультативным с точки зрения связей с 
российскими политиками и экспертным сообществом. По сути, они свелись к нулю. Но, как известно,  «свято место пусто не 
бывает»: в Москву стали наведываться белорусские оппозиционные функционеры. 

Цель  этих  вояжей  заключается  не  только  в  том,  чтобы  дискредитировать  Лукашенко  в  глазах  российского 
политического класса, но и убедить его представителей в том, что белорусский народ не хочет никакого единства с Россией.

Надо сказать, что в первом вопросе ближайшими помощниками оппозиции выступают сам белорусский президент, 
газета администрации президента РБ «Советская Белоруссия»  и белорусское телевидение. За прошедшие год-два они 
такого наговорили о Российской Федерации, что надолго (если не навсегда) подорвали деловую репутацию белорусского 
руководства в глазах россиян.

Но ведь помимо «базарных» слов были и скандальные действия.  Это и крайне нелицеприятные истории в начале 
с  шоколадным  концерном  «Бабаевский»,  а  затем  с  пивоваренной  компанией  «Балтика»,  и  череда  «газовых  войн»  с 
концерном «Газпром».

Еще  совсем недавно  Республика  Беларусь  слыла надежным экономическим партнером и  верным союзником 
России.  Но,  увы,  бездумная  политика  официального  Минска  привела  к  тому,  что  авторитет  Республики  Беларусь  в 
Российской Федерации оказался во многом растраченным.  

Это касается не только экономических отношений. Охлаждение коснулось и «святая святых» – обороны. Угрозы 
Лукашенко пересмотреть условия нахождения российских военных объектов на территории Белоруссии не остались не 
замеченными. 

Так,  23  августа  командующий  космическими  войсками  РФ  генерал-полковник  Владимир  Поповкин  заявил  на 
авиакосмическом салоне «МАКС-2007», что в  перспективе Россия планирует отказаться от радиолокационных станций 
системы предупреждения о ракетном нападении, расположенных за пределами ее территории. И это касается не только 
Азербайджана, Казахстана и Украины, но и Белоруссии. По словам генерал-полковника Поповкина, в случае возникновения 
какого-либо конфликта может появиться «соблазн использовать для давления на нас сам факт существования этих РЛС, 
например,  отключением  электроэнергии  от  наших  объектов  системы  предупреждения  о  ракетном  нападении».  Таким 
образом, Александр Лукашенко собственными руками пускает под откос все то, что сам же и выстраивал в прежние годы.

Что же касается настроений в белорусском обществе, то здесь далеко не все разделяют позицию властей, так как 
видят ее фальшь и бессмысленные капризы в отношении России. Российским политикам следует делать различие между 
официальным Минском, антироссийской оппозицией и основной массой белорусских граждан. 

Белорусские власти, судя по всему, плохо усвоили уроки истории и не как не возьмут в толк, что лучше (да и 
значительно выгоднее) помогать России восстанавливать ее величие, чем пытаться препятствовать этому неумолимому 
процессу.  

Политика официального  Минска  сродни (с  поправкой на  XXI  век)  деяниям  удельных князей,  которые,  чтобы 
отстоять  свой  «суверенитет»  и  насолить  Великому  князю,  наводили  на  Русь  половцев,  литовцев,  ордынцев  и  прочих 
«поганых». 
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И совсем не случайно в белорусских учебниках истории в качестве первых национальных героев представлены 
такие древнерусские князья-смутьяны  как Всеслав Полоцкий (Чародей) и Глеб Минский. Последний, кстати,  прославился 
тем, что устроил под Минском  центр работорговли, за что и был бит Великим князем. Но так как удельный князь Глеб 
выступал против «великорусского империализма» Киева, то поэтому и попал в «пантеон белорусских героев».

Позиция же белорусской оппозиции совершенно неизменна. Ее лидеры практически не скрывают, что главное для 
них – это забота об интересах США. Правда, в последнее время некоторые оппозиционные вожди вознамерились поиграть 
в «пророссийскую» оппозицию. Только вот выглядит все это довольно неуклюже, так как «маски любви к России» пытаются 
натянуть  на  себя  ее  откровенные  недруги  из  антирусских  националистических  Партии  БНФ  и  Белорусской  социал-
демократической партии «Грамада».

Для  маскировки  же  новоявленные  «пророссийские»  оппозиционеры рассчитывают  использовать  главу  Партии 
коммунистов Белорусской  Сергея Калякина, который уже давно стал своим человеком в Вашингтоне и Брюсселе, и  одного 
из лидеров «Грамады» Владимира Нистюка.

При этом Калякин, как «левый», намерен наладить отношения с Сергеем Мироновым («Справедливая Россия»), а 
Нистюк, как бывший советский офицер и суворовец, пытается установить связи с российским генералитетом. Не так давно 
он создал и стал директором минского городского Фонда  выпускников суворовских и нахимовских училищ  «Спасенное 
поколение»   (информационная  поддержка  –  газета  «Советская  Белоруссия»).  Это  фонд  по  расчетам Нистюка  должен 
открыть ему доступ к лидерам суворовско-кадетского движения России, а, следовательно, и к российской военной элите. 
Остается  надеется,  что  российским  политикам  не  составит  особого  труда  разобраться  в  этих   «играх»  белорусских 
оппозиционеров.

К сожалению, приходится признавать, что первая попытка воссоединения Белой Руси и Великороссии (РФ) до 
конца не удалась. Белорусская верхушка оказалась слишком эгоистичной и недальновидной, чтобы пойти на реальное 
воссоединение  с  Российской  Федерацией  и  приобрести  иной,  пусть  и  более  перспективный,  статус.  Кроме  того,  она 
небеспочвенно опасается, что в случае создания общего государства  не сможет выдержать политической конкуренции.

 Причем, совсем не со стороны москвичей и петербуржцев, которыми стращает обывателей белорусский официоз 
(«понаедут и все захватят»).  В новом белорусско-российском государстве неизбежно откроются новые возможности не 
только в области экономики, но и в общественно-политической сфере. 

В белорусскую политику смогут придти новые люди, появятся  средства массовой информации, которые не будут 
зависеть ни от власти, ни от Вашингтона с Брюсселем. А вот это как раз и не нужно ни власти, ни оппозиции, которые 
превратили Белоруссию в совместную вотчину и уже давно негласно сотрудничают друг с другом.

Что  же  делать  в  сложившейся  обстановке?  Ведь  белорусские  граждане  не  просто  образуют  братский  и 
дружественный России народ, Это неотъемлемая часть, ветвь триединого Русского народа и вся история белорусов, как 
писал еще Николай Лосский, это постоянная борьба за свою русскость. И поэтому было бы катастрофической ошибкой 
оставить Белую Русь на откуп эгоистической белорусской бюрократии и, тем более, Западу.

Очевидно,  нужен  новый  (возможно  дополнительный)  объединительный  проект,  который   рассматривал  бы 
Белоруссию не только как государство СНГ, но и как страну этнически и культурно относящуюся  к Русскому миру.

Согласно  действующему  российскому  законодательству  все  граждане  Республики  Беларусь  являются 
потенциальными  российскими  соотечественниками.  Поэтому  одной  из  главных  задач  нового  (дополнительного) 
интеграционного  проекта  могла  бы  стать  забота  о  том,  чтобы  эта  потенциальная  возможность  воплотилась  в 
действительность.

Белоруссия – страна российских соотечественников. Чем не цель для политики на белорусском направлении?

Путину с Лукашенко не о чем разговаривать
20.08.2007. Салідарнасць

Игорь Потапчук
Встреча Александра Лукашенко и Владимира Путина 22 августа не состоится. У Беларуси и России нет вопросов 

для обсуждения на высшем уровне. 
Напомним, что 9 августа агентство ПРАЙМ-ТАСС со ссылкой на источник в российских дипломатических кругах 

сообщило, что в рабочем графике Владимира Путина на 22 августа запланирована встреча с Александром Лукашенко. При 
этом отмечалось, что «скорее всего, в ходе встречи речь пойдет о газе, нефти и кредите, который Беларусь хочет получить 
от российского правительства».

В  течение  недели  после  появления  этого  сообщения  официальные  лица  его  не  подтверждали,  но  и  не 
опровергали. И лишь в минувшую пятницу ясность внес Александр Лукашенко во время поездки на свою малую родину, в 
поселок городского типа Копысь. «Если бы мы собирались встретиться 22 августа, белорусские СМИ сообщили бы, что 
готовится такая встреча, — заявил глава государства. — Пока нет тех вопросов, которые мы могли бы обсудить на высшем 
уровне  согласно  той концепции,  которая нами согласована в  последнее время.  Мы встречаемся,  если накопилось 2-3 
крупных вопроса или есть чрезвычайный вопрос».

В то же время, по мнению Лукашенко, сообщение о якобы намеченной встрече двух президентов появилось не 
случайно. Глава Беларуси предположил, что это провокация.

«Походить по берегу моря в Сочи, пообщаться и потом слышать в СМИ критику, мол, походили-поговорили, а где 
результат? Нам это не нужно», — категорически отмел такую возможность Лукашенко.
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«2-3  крупных  вопроса»  или  «чрезвычайный»,  судя  по  всему,  появятся  к  осени.  «Думаю,  мы  можем  осенью 
провести  заседание ВГС,  обсудить  все вопросы,  которые существуют  не только  между президентами,  но и на уровне 
правительств», — высказал свои соображения относительно перспектив встречи с Владимиром Путиным глава Беларуси.

Стоит отметить, что раньше «строители союзного государства» встречались гораздо чаще. Однако результаты их 
рандеву в последнее время все чаще оказывались близкими к нулю. Белорусскому руководителю не удавалось выторговать 
новые преференции по энергоносителям, а инициативы его российского коллеги в части интеграции двух стран тоже вязли, 
как в болоте.

В целом, с учетом предстоящего ухода Владимира Путина уже можно подводить определенные итоги их общения 
с  Александром  Лукашенко  (вряд  ли  в  ближайшие  полгода  стоит  ожидать  каких-либо  прорывов).  Второй  российский 
президент для первого белорусского оказался не самым приятным собеседником. Довольно быстро разобравшись в том, 
что у Александра Лукашенко пропало желание объединяться, Владимир Путин занял в отношении белорусского коллеги 
более жесткую позицию, чем Борис Ельцин. Не заладились у двух глав государств и отношения на личном уровне.

Поэтому неудивительно, что Александр Лукашенко тянет время, дожидаясь ухода Владимира Путина. Впрочем, не 
факт, что его преемник окажется для главы Беларуси более сговорчивым партнером.

Уроки и последствия газовой войны
20.08.2007. сайт ОГП

Валерий Карбалевич
Теперь, когда отгремели последние залпы информационных орудий, но еще не испарился запах пороха, не осел 

дым сражений очередной белорусско-российской газовой войны, пришло время обеим сторонам подсчитывать трофеи и 
потери, извлекать уроки и делать выводы. 

Судя по всему, до этих драматических августовских событий у белорусского руководства еще были иллюзии, что 
новогодние нефтегазовые соглашения не есть окончательный вердикт Кремля по вопросу интеграции двух государств, что 
при каком-то благоприятном стечении обстоятельств ситуацию еще можно открутить назад, что проблема сама собой как-то 
рассосется, что договоры с Россией можно подписывать, но не выполнять. Теперь, после третьей газовой войны, нельзя 
сказать, что эти иллюзии полностью рассеялись, но по ним нанесен сокрушительный удар. И официальному Минску нужно 
не надеяться на чудо в виде доброй воли Москвы или неслыханной щедрости новых друзей (Китая, Венесуэлы, Ирана), а 
всерьез и основательно адаптироваться к новым внешнеэкономическим условиям. 

Хоть конфликт вокруг своевременной оплаты поставляемого в Беларусь газа вроде бы исчерпан, но на горизонте 
белорусско-российских отношений явственно замаячили два новых кризисных очага. Прежде всего, это спор о новых ценах 
на газ  в 2008 году.  В соглашении,  подписанном перед Новым годом,  четко прописана формула определения цены на 
четыре года вперед. Она рассчитывается на основе европейской цены за предыдущий год и будет известна не раньше 
декабря. И никаких дискуссий вроде бы возникнуть не должно. Но какое значение в белорусско-российских отношениях 
имеют подписанные документы? Из правительственных источников Беларуси стала известна позиция нашей страны: мы 
согласны платить в следующем году не более $130 за 1 тыс. м3. Т. е получается, что все прошлогоднее соглашение с 
«Газпромом» летит под откос и затяжные, изматывающие переговоры с взаимными угрозами, шантажом и ударами под дых 
опять начинаются с чистого листа? 

Побочным  следствием  прошедшей  газовой  войны  станет  ускорение  строительства  обходных  газопроводов  и 
нефтепроводов. Ибо конфликт напугал Европу, еще раз убедил ее в ненадежности транзитных государств.

Вторым кризисным очагом должен стать вопрос о невыполнении Беларусью соглашения о мерах по развитию 
торгово-экономического сотрудничества,  подписанного  23  марта.  Оно  предусматривает взаимное снятие  ограничений в 
двусторонней  торговле.  Однако  белорусская  сторона  продолжает  ограничивать  продажу  российских  товаров  на  своем 
рынке, хотя сроки реализации основных пунктов этого документа уже прошли. Официальный Минск действует в своем 
фирменном  стиле:  под  давлением  партнера  вроде  бы  идет  на  уступку,  подписывает  соглашение,  но  выполнять  не 
собирается. Понятно, Москву это не устраивает. 

Одной  из  причин,  по  которой  белорусское  руководство  быстро  свернуло  газовое  противостояние  и пошло на 
уступки,  был страх  перед возможным банковским кризисом.  Важным следствием новогоднего  конфликта  стала  паника 
среди вкладчиков банков. Наслышавшись угроз об отключении газа, сотни, тысячи людей побежали снимать свои деньги, 
что  грозило  перерасти  в  проблему  не  только  экономическую,  но  и  политическую.  Был  поставлен  под  угрозу  базовый 
институт социального доверия, якорь общественной стабильности. Поэтому правящая команда извлекла из тех событий 
важный урок. Он состоит в том, что острый международный конфликт не только консолидирует общество вокруг вождя, но, 
одновременно, чреват финансовым обвалом. 

Кто знает, возможно, и на этот раз, если бы еще несколько дней продолжалось противостояние, информационные 
волны с тревожными новостями накрывали Беларусь, с обеих сторон сыпались угрозы, обыватель с испугу снова побежал 
бы в банки. 

Не случайно сразу же после преодоления кризиса белорусские власти всеми силами пытались успокоить народ. 
Все государственные СМИ настойчиво сообщали, что Беларусь добросовестно выплачивает долг.  А.  Лукашенко принял 
главу Нацбанка П. Прокоповича, который доложил, какие у нас большие золотовалютные запасы, телеканалы ненавязчиво 
показали горки из слитков золота. В субботу, находясь в сельской местности на Гродненщине, А. Лукашенко продолжал 
успокаивать население: «Люди могут быть абсолютно спокойными за деньги, что хранятся в белорусских рублях…Если 
обрушится рубль, обрушится страна. Это для меня наиважнейший вопрос». 
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А переориентация на новых друзей (Китай,  Венесуэлу, Иран) – это пока такое же средство успокоения,  как и 
показанные по телевизору слитки золота.  Нельзя,  чтобы у обывателя складывалось впечатление,  что Беларусь после 
ссоры с Россией оказалась в международной изоляции. Отсюда и такие усыпляющие рекламные ролики о замечательных 
перспективах экономического сотрудничества со все новыми государствами третьего мира. 

Еще один важный урок газовой войны, который должно извлечь руководство Беларуси, состоит в необходимости 
более быстрыми темпами адаптировать экономику к новым ценам на энергоресурсы. Теперь становится еще более ясно, 
что,  во-первых,  возврата назад не будет,  во-вторых,  нынешняя экономическая система не в состоянии выдержать все 
возрастающее ценовое давление. Очевидно, что на системные рыночные реформы А. Лукашенко не решится. Но, с другой 
стороны, он понимает, что оставлять все как есть в нетронутом виде не менее опасно. Поэтому и принимаются какие-то 
половинчатые,  паллиативные,  косметические  меры,  призванные  приспособить  нынешнюю  систему  мобилизационной 
экономики к грядущим изменениям внешней среды обитания. 

Было  отменено  большинство  социальных  льгот.  Объявлено  о  сокращении  госдотаций  промышленным 
предприятиям.  В  субботу,  находясь  в  Гродненской  области,  А.  Лукашенко  заявил  о  существенном  уменьшении 
государственной поддержки сельскому хозяйству. Лежащее ОАО «Мотовело» без долгих раздумий продано австрийской 
компании АТЕС. Правительство и банки ведут лихорадочные поиски кредитов за границей. Директива № 3 ориентирует 
граждан и субъекты хозяйствования на экономию и бережливость.

Конечно, можно сказать, что все это - имитация реформ, они не решают вставших перед страной проблем. Но, с 
другой стороны,  и настоящих проблем пока еще не возникло. Поэтому принятые меры адекватны остроте теперешней 
ситуации. А о будущем политики думают редко.

Но  прагматизм  в  политике  –  вещь  хорошая.  Однако  он  не  может  быть  стратегией,  а  остается  лишь 
методологическим  походом.  У  прагматиков  слишком  узкий  горизонт.  В  состоянии  стабильности  такой  подход  дает 
оптимальный результат.  Но в ситуации,  когда общество находится перед необходимостью смены парадигмы развития, 
приземленный прагматизм лишь дезориентирует.

Взаимоотношения Беларуси и Украины нужно строить на 
прагматичных подходах

27.08 – 03.09.2007. БР
Ирина Крылович

Встреча президентов Беларуси и Украины может состояться уже в этом году. "Она обязательно состоится, когда — 
я сегодня ответить пока не могу", — сказал Чрезвычайный и Полномочный Посол Украины в Беларуси Игорь Лиховый 22 
августа на пресс-конференции, посвященной 16-й годовщине независимости Украины, которая отмечалась 24 августа.

Он также отметил, что встречи происходят. Так, например, недавно президенты встречались в Санкт-Петербурге. 
"Но официальная встреча и визит должны заканчиваться не только констатацией, а подписанием какого-то соглашения", — 
пояснил посол и предположил, что она может состояться уже в этом году, скорее всего, после выборов в Верховную Раду, 
которые намечены на 30 сентября. "Если уйдем от пакета — будет раньше", — подчеркнул дипломат.

Под  "пакетом"  подразумевается  увязка  белорусской  стороной  решения  вопроса  о  ратификации  белорусско-
украинского договора о госгранице с выплатой долга Украиной. Как пояснил посол, в этом году наши страны отмечают 
своеобразный юбилей — 10-летие подписания договора. Украинская сторона ратифицировала его через три месяца после 
подписания, белорусская — не ратифицировала до сих пор и предлагает "пакетное" решение вопроса.

Назвав данную проблему белорусско-украинских отношений "болевой точкой"  своей работы в  качестве посла, 
Игорь Лиховый подчеркнул, что исполняет свои обязанности всего один месяц и пока не во всем разобрался до конца. "Но я 
не вижу здесь пакета. Не вижу пока его естественного состояния. Он выглядит искусственным, как ветка кактуса и нежные 
цветы в одном букете. Может быть, любители икебаны скажут, что это красиво..." — отметил И. Лиховый.

По его словам, долги, на выплате которых настаивает Беларусь, возникли в начале 90-х годов в основном со 
стороны субъектов хозяйствования.  Белорусская же сторона хотела бы, чтобы Украина признала это государственным 
долгом. И. Лиховый подчеркнул, что Украина готова заплатить государственный долг,  если он есть,  но,  по его словам, 
сегодня очень трудно разобраться, "кто у кого что покупал, кто по каким контрактам обязывался", так как в начале 90-х не 
существовало  еще,  по  сути,  государственных  институтов.  "Убедительных  аргументов,  которые позволили бы  отделить 
зерна от плевел, государственные долги от корпоративных, я пока не услышал", — отметил И. Лиховый и сообщил, что на 
сегодня существуют также три разные цифры долга.

Проблема "пакета" — не единственная "ветка кактуса" в белорусско-украинских пограничных отношениях.
Как  рассказал  И.  Лиховый,  сейчас  Украина  подошла  к  новому  этапу  создания  безопасного  саркофага  над 

реактором на Чернобыльской АЭС. Заключен контракт с одной из французских фирм, проект будет финансироваться со 
стороны ЕС,  "но  чтобы проехать  из  Славутича  в  Припять,  нужно  дважды пересекать  белорусско-украинскую границу", 
рассказал посол. Действительно, часть дороги, которая соединяет эти два города, проходит по белорусской территории, 
поэтому, как подчеркнул И. Лиховый, важно договориться с Беларусью об организации упрощенного пересечения границы 
на этом участке не только для граждан и товаров из Украины, но и из третьих стран.

Однако и это еще не все. С прошлого года Беларусь ограничила время пребывания украинских граждан на своей 
территории  без  регистрации  до  3  суток,  в  то  время  как,  по  словам  дипломата,  сегодня  белорусские  граждане  могут 
находиться  на  территории  Украины  без  регистрации  90  суток.  Игорь  Лиховый  назвал  решение  белорусских  властей 
своеобразным введением "визового режима" в одностороннем порядке.
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"Как  бы  ни  работало  одно  большое  открытое  окно,  надо  долго  походить,  чтобы  зарегистрироваться.  А  на 
четвертый день тебя могут депортировать", — пояснил И. Лиховый. По его словам, он обсуждал этот вопрос с первым вице-
премьером, и белорусская сторона вроде бы согласна увеличить срок пребывания украинских граждан без регистрации до 
30 дней. "Как мне пояснили, для этого не потребуется изменений в действующем законодательстве Беларуси", — сказал 
посол. На первом этапе украинскую сторону устроило бы такое решение, однако в дальнейшем, отметил посол, "мы будем 
стремиться к тому, чтобы все было на паритетных условиях".

Между тем И. Лиховый заявил, что никаких ограничений на въезд чиновников из Беларуси в Украину вводить не 
планируется. Подтвердив, что Украина в своей внешней политике имеет в качестве основных приоритетов вступление в 
Евросоюз и тесное сотрудничество с НАТО, посол отметил, что Украина против ограничения перемещения белорусских 
чиновников, имеет собственный взгляд "на проблему изоляции Беларуси" и последовательно пытается донести ее до ЕС.

Что же касается перспектив вступления в  Шенгенскую зону и,  соответственно,  введения виз  для белорусских 
граждан, И. Лиховый отметил, что это слишком отдаленная перспектива.

"Меня иногда коллеги спрашивают: как вы относитесь к членству в различных союзах — ЕврАзЭС, ЕЭП и так 
далее. Позиция типичного украинца — внимательно посмотреть, куда ты вступаешь. И если входишь в какую-то комнату, то 
надо понять: есть ли выход, а лучше — два", — подчеркнул И. Лиховый.

Однако,  несмотря  на  имеющиеся  в  белорусско-украинских  отношениях  политические  проблемы,  торгово-
экономическое сотрудничество развивается успешно, считает И. Лиховый. По его словам,  товарооборот между нашими 
странами увеличился за первое полугодие на 27% и составил 1,27 млрд. USD. И если в прошлом году во взаимной торговле 
был достигнут  рубеж 2,3  млрд.  USD,  то  в  этом году реально достичь уровня 3  млрд.  USD.  В Беларуси действуют 80 
совместных предприятий с украинским капиталом и около 30 представительств украинских организаций.

Наши страны объединяют также стремление к энергетической независимости и необходимость диверсификации 
поставок энергоносителей. "Украина и Беларусь — страны с большим транзитным потенциалом, мы находимся в центре 
евроазиатских  путей,  это  все  ставит  перед  нами  близкие  задачи",  —  сказал  И.  Лиховый  и  добавил,  что  все-таки  в 
определенной степени "мы тут конкуренты".

При  этом  он  отметил,  что  Украина  планирует  "достраивать  нефтепровод  Одесса  —  Броды",  и  подтвердил 
намерения  компании  "НафтоГаз  Украина"  открыть  в  Минске  представительство.  Конкретную  дату  он  не  назвал,  но 
предположил, что это произойдет в течение 1-1,5 месяца.

И. Лиховый отметил также, что для Украины интересен транзит через Беларусь в сторону балтийских государств 
украинской электроэнергии, и выразил надежду, что Украина выполнит свои обязательства по поставкам электроэнергии в 
Беларусь, которые были сокращены в текущем году и составили во II квартале только 39% от запланированного объема. 
При этом, как сообщил дипломат, вице-премьер украинского правительства заверил его, что соглашение по поводу цены с 
белорусской стороной достигнуто.

Вопрос  цены,  по  мнению  посла,  также  связан  с  возможностью  транспортировки  белорусского  калия  через 
территорию Украины в украинские порты. "Никто в убыток себе торговать не будет", — подчеркнул он и сообщил, что этот 
вопрос вместе с другими проблемами экономического блока постоянно находится на контроле рабочих групп. Они будут 
обсуждаться на заседании белорусско-украинской комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству, которое должно 
состояться в сентябре. Наиболее вероятным сроком его проведения И. Лиховый назвал вторую декаду месяца.

Касаясь проблемных вопросов во взаимной торговле, связанных с проведением антидемпинговых расследований 
и введением ограничительных пошлин на ввоз ряда товаров, И. Лиховый отметил: "Мы понимаем, что надо защищать 
национальные  рынки...  И  я  ничего  страшного  в  этих  расследованиях  не  вижу".  В  то  же  время,  говоря  о  введенных 
Беларусью ограничениях на ввоз украинской карамели, посол подчеркнул: "Я бы этого не делал, потому что наша карамель 
очень вкусная".  При этом дипломат сообщил,  что по итогам полугодия Украина имеет положительное сальдо внешней 
торговли в размере 120 млн. USD. "Мне не хотелось бы хвастаться положительным сальдо", — сказал посол, подчеркнув, 
что в вопросах взаимной торговли Беларуси и Украины "есть над чем работать".

При этом И. Лиховый считает, что при выстраивании белорусско-украинских отношений надо "меньше вспоминать 
о братских связях", а больше действовать "на уровне партнерских, прагматичных подходов".

(статья дана с сокр.)

Силовое поле Беларуси ждут изменения
10.08.2007. Третий путь

Валерий Кот, Андрей Обозов
Не смотря на то, что назначение Юрия Жадобина на пост руководителя КГБ предрекало очевидные кадровые 

перемещения в КГБ Беларуси, месяц, прошедший после назначения, никаких существенных потрясений не принес.
По всей видимости, Ю. Жадобин, как человек осторожный, пока не спешит проводить масштабные мероприятия в 

своем ведомстве. Новый председатель принимает «хозяйство», оставленное предшественником. А «хозяйство» это, к слову 
сказать, при Степане Сухаренко поднялось за 2,5 года на невиданную доселе высоту, что не удавалось ни при одном его 
руководителе периода правления А.Лукашенко. 

За это время  С. Сухаренко были значительно законодательно расширены права и полномочия КГБ, что повлекло 
значительное увеличение  штатной  численности  личного  состава,  объемов финансирования и  улучшение  материально-
технической базы комитета; произведены кадровое реформирование и структурная реорганизация КГБ по основным видам 
деятельности. 
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Появился  ряд  вновь  образованных  главных  управлений  с  созданием  соответственно  дополнительных 
полковничьих  и  генеральских  должностей.  Обозначился  приоритетный  вид  деятельности  –  «защита  конституционных 
интересов  страны».  За  счет  всего  этого  произошло  значительное  усиление  структур  Главного  управления  по  защите 
конституционного  строя и  борьбы с  терроризмом (по  сути  дела  на  это  управление  возложена  функция  политического 
сыска).  В  его  рамках  создано  подразделение,  которое  занимается  исключительно  лицами,  «дискредитирующими 
Республику Беларусь и органы власти страны».

Проведено боевое и техническое переоснащение современными видами боевого вооружения и другой техники, а 
также   оснащение  специальными  техническими  средствами  подразделений  КГБ,  специализирующихся  на  негласных 
оперативных, оперативно-технических мероприятиях и спецоперациях.

Таким образом, сегодня, несмотря на свою относительную малочисленность, КГБ вновь превращается в наиболее 
мощную  и  самостоятельную  среди  силовых  структур  организацию,  к  тому  же  связанную  формально  и  неформально 
множеством нитей со спецслужбами России.

Исходя  из  изложенного,  можно  сказать  оппонентам  и  критикам  экс-шефа  КГБ,  что  они  заблуждаются, 
недооценивая  его  способности.  Действительно,  внешне   создавалось  впечатление,  что  деятельность   КГБ  Беларуси 
заключалось  только  в  борьбе  с  инакомыслием,  оппозицией,  и  что  борьба  эта  основывалась  на  личной  преданности 
А.Лукашенко.

Но не все так просто как кажется на первый взгляд. Наивно было бы думать, что С. Сухаренко создал такой 
мощный  потенциал  без  реальной  поддержки  ведомства  высшими  эшелонами  власти,  не  имея  серьезных  планов  и 
разработок на будущее.

Ограничится ли сегодняшняя ситуация вокруг КГБ только кадровыми перестановками?
Для  осмысления  и  понимания  этого  вопроса  и  прогнозирования  дальнейшего  развития  событий,  любопытно 

обратиться в недавнее прошлое, к некоторым официальным документам, говорящим о возможности возникновения угрозы 
номенклатурного  переворота.  Один  из  таких  документов  –  представленная  А.  Лукашенко  депутатом  «Палаты 
представителей» «Национального собрания» Виктором Кучинским докладная записка от 08.02.2005 г., где он даёт вполне 
объективную  оценку  КГБ  как  субъекту  оперативно-розыскной  деятельности,  способную  создать  серьезные  проблемы 
действующей власти. Приведем часть её текста, касающуюся рассматриваемого вопроса: 

…События в Украине показывают, что нелояльность даже одного силового ведомства может создать серьезные 
проблемы для действующей власти.   Ключевым звеном в  произошедшем  номенклатурном перевороте стала Служба 
Безопасности Украины (бывший КГБ Украины), поддержавшая клан В. Ющенко.

Модель событий на Украине позволяет спроецировать ее и на Беларусь, выделив потенциально опасные звенья.
Согласно  ст.7  Закона  «Об  оперативно-розыскной  деятельности»,  право  осуществлять  оперативно-розыскную 

деятельность на территории Республики Беларусь предоставляется оперативным подразделениям:  органов внутренних 
дел; органов государственной безопасности; пограничных войск; Службы безопасности Президента Республики Беларусь; 
органов  финансовых  расследований  Комитета  государственного  контроля  Республики  Беларусь;  таможенных  органов; 
органов внешней разведки Министерства обороны Республики Беларусь.

Для решения задач номенклатурного переворота орган ОРД должен обладать следующими возможностями: иметь 
инфраструктуру  и  агентурную  сеть  на  всей  территории  страны;  собственные  подразделения  разведки  (для  ведения 
наружного  наблюдения  и  оперативно-технических  мероприятий);  оперативные  и  следственные  подразделения; 
собственные силовые подразделения.

Более всего данным требованиям отвечает Комитет государственной безопасности Республики Беларусь. Однако 
произведенные Вами кадровые перестановки и реформа органов государственной безопасности практически исключили 
вероятность такого сценария, при котором КГБ РБ стал бы оплотом оппозиции и номенклатурного переворота.

Отдельного анализа заслуживает определение мотивации ряда должностных лиц, которые хотели возглавить КГБ 
РБ, но по объективным причинам не смогли соответствовать требованиям Главы государства…

Если в таком контексте спроецировать прошедшие события на сегодняшнюю ситуацию, то можно сделать вывод о 
том,  что по-прежнему сохраняются  условия и  возможности  если  не  номенклатурного  переворота,  то  для продолжения 
дальнейшей эскалации напряжённости, как в отношениях между ведомствами, так и в стране в целом.

Сегодня  специфика  системы  национальной  безопасности  Республики  Беларусь  такова,  что,  кроме  КГБ, 
аналогичными  властными  полномочиями  наделены  достаточно  много  других  силовых  структур.  Все  они  имеют 
соответствующее  вооружение,  технические  средства  и  материально-техническую  базу,  агентурную  сеть,  специальные 
подразделения  для  ведения  разведки,  контрразведки,  наружного  наблюдения,  проведения  оперативно-технических, 
следственных  мероприятий,  а  также  спецопераций  и  способны  на  высоком  профессиональном  уровне  осуществлять 
контроль не только в рамках своей компетенции, но и за другими органами государственного управления (например, за тем 
же КГБ) и активно противодействовать им. Собственно, что и было реализовано по отношению к С. Сухаренко. 

Последние  скандалы  свидетельствуют  о  том,  что  такая  форма  взаимоконтроля  не  может  в  должной  мере 
обеспечить национальную безопасность страны и существующей системы власти. Более того – она сама представляет 
угрозу безопасности.

В феврале 2005 года Кучинский аргументировано доложил Лукашенко, что Комитет государственного контроля 
начал вести свою отдельную политическую игру и конкретно указал на попытки Департамента финансовых расследований 
КГК  взять  под  свой  контроль  сферу  деятельности  прокуратуры  Беларуси  и  других  ведомств,  подведомственные  им 
оперативно-следственные инспекции и государственный таможенный комитет. По его оценке КГК значительно превосходит 
КГБ по сфере влияния на экономическую безопасность страны, директорский корпус предприятий всех форм собственности 
и  территориальных  органов  управления.  Министерство  по  налогам  и  сборам  практически  полностью  находится  под 
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влиянием ДФР.  Напомним,  что  ДФР КГК  по  закону  является  одним  из  субъектов  оперативно-розыскной  деятельности 
наряду  со  Службой  безопасности  Президента,  органами  МВД,  Комитетом  пограничных  войск,  Государственным 
таможенным комитетом, органами внешней разведки Министерства обороны и Генпрокуратурой.

Такая  множественность  органов  государственного  управления,  являющиеся  субъектами  оперативно-розыскной 
деятельности неизбежно провоцирует конфликты между ними.  Также это приводит к гипертрофированным формам так 
называемой  состязательности,  когда  руководители  этих  ведомств,  чтобы  оправдать  наличие  в  своем  ведомстве 
оперативных структур, имитируют бурную деятельность по борьбе с различными видами преступных проявлений в стране, 
а затем громко публично отчитываются о ней, придумывая разного рода устрашающие сюжеты для общественности. Не 
избежал этого искушения на таком фоне и Степан Сухаренко. 

Все это свидетельствует о том, что система национальной безопасности Республики Беларусь требует серьезного 
реформирования  с  учетом  внешнеполитической  ситуации,  изменения  вектора  приоритетных  направлений  в  своей 
деятельности, где ключевым звеном все-таки должен выступать комитет Госбезопасности.

Подведя итог, рассмотрим возможные варианты изменений на силовом поле режима.
Мы не можем отбросить вариант, о котором упоминали некоторые белорусские СМИ - объединение МВД и КГБ в 

одну структуру. При реализации данного варианта генерал Ю. Жадобин добросовестно вычистит весь КГБ и передаст В. 
Наумову  либо  В.  Лукашенко  остатки  организации.  Но  наиболее  вероятно,  что  грядущего  объединения  МВД  и  КГБ  не 
произойдет, а будут произведены совершенно другие изменения.

Сектор  оперативно-розыскной  деятельности  разделят  следующие  структуры:  КГБ,  МВД  и  органы  внешней 
разведки Министерства обороны. Остальным структурам останется отдаться в этом вопросе КГБ и МВД, так как проведение 
ОРД будет под их контролем.

КГБ расширится и расширит свои полномочия за счет подчинения Ю. Жадобину Службы Безопасности Президента 
и передачи в КГБ оперативных структур и спецподразделений работающих в секторе оперативно-розыскной деятельности, 
например оперативных подразделений Таможенного комитета и Генеральной прокуратуры. Так же возможно подчинение 
КГБ Пограничных войск. Для этой цели  будут изменены законы о силовых структурах, например закон «Об оперативно-
розыскной деятельности» и прочие. Это не быстрый процесс, но реализовать его в срок до года вполне возможно.

В результате большинство информационных и оперативных потоков замкнутся на одном человеке – Ю. Жадобине. 
В  стране  будет  создан  новый  силовой  «монстр».  Таким  образом,  А.  Лукашенко  будет  защищен  от  возможности 
использования  какой-либо  из  силовых  структур  для  проведения  номенклатурного  переворота  (оперативно-розыскная 
деятельность  будет  сосредоточена  в  руках  наиболее  доверенных  людей).  Оперативно-розыскная  деятельность  будет 
упорядочена,  а  силовое  поле  страны  приведено  в  равновесие.  Надо  особо  отметить,  что  этот  вариант  угрожает 
существованию Совета Безопасности.

Осуществится  ли  это?  Время  покажет.  Очевидно  одно:  при  новом  руководителе  в  КГБ  больше  не  будет 
анекдотических шпионских разборок, историй с «голубыми» дипломатами, грузинскими террористами и дохлыми крысами 
на БТ, показательных отловов малолетних оппозиционеров и борьбы с мультфильмами. Будет хладнокровная, вдумчивая и 
серьезная работа по всем направлениям деятельности.

Генерал Ю. Жадобин,  такова уж его внутренняя сущность, выполнит один к одному пожелания А. Лукашенко: 
структура  будет  действовать  весьма  эффективно,  но  при  этом  тихо  и  незаметно.  КГБ  уйдет  от  имитации  активной 
деятельности  и  займется серьезными задачами национальной  безопасности страны и  защиты существующей системы 
власти.

Армия может экономить на всем
17.08.2007. Экономическая газета

Всем известна суровая истина: кто не хочет кормить свою армию, тот будет кормить чужую. Причем военный 
бюджет государства должен быть достаточным для решения задач, стоящих перед его армией. В Беларуси он не так уж 
велик по сравнению с другими государствами — 1,43% от ВВП. Однако это огромные ресурсы, которых, если распорядиться 
ими умело и экономно, вполне хватает для поддержания высокой боеспособности вооруженных сил, отметил в интервью 
корреспонденту «ЭГ» заместитель начальника главного управления — начальник управления военной экономики главного 
финансово-экономического управления Министерства обороны полковник Игорь ЧЕРНИКОВ.

-  Одной  из  причин  реформирования  Вооруженных  Сил  стало  приведение  структуры  армии  в  
соответствие  с  экономическими  возможностями  страны.  На  каких  направлениях  идет  работа,  какой  
экономический эффект уже получен?

— Планируя сокращение расходов, мы исходили из главной цели реформы: приведения армии в соответствие с 
характером современной военно-политической обстановки и экономическими возможностями государства. Для этого мы 
начали совершенствование системы управления, занялись оптимизацией организационной структуры, совершенствованием 
системы  комплектования  войск  и  подготовки  младших  военных  специалистов.  Для  этого  была  разработана  и 
соответствующая нормативно-правовая база.

Проведенные Министерством обороны в 2001-2006 гг. мероприятия по реформированию и строительству армии 
дали экономический эффект в размере более 305,6 млрд. белорусских руб. Экономия денежных средств за счет ежегодной 
корректировки расходов на текущее содержание Вооруженных Сил позволила государству увеличить расходы на оплату 
труда, строительство, модернизацию вооружения и техники и другие мероприятия, необходимые для развития армии.
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- В каких сферах жизнедеятельности армии можно существенно сэкономить без ущерба для нее? Ведь  
самолеты и танки дровами не заправишь…

—  В  первую  очередь  именно  в  топливно-энергетической  сфере.  Так,  за  шесть  месяцев  2007  г.  объем 
использования местных видов топлива в коммунальном хозяйстве только частей ВВС и войск ПВО составил 19,387 тыс. т 
условного  топлива  (уменьшился  к  аналогичному  периоду  2006  г.  на  6,242  тыс.).  Экономия  топливно-энергетических 
ресурсов  за этот  период составила  24,4%.  Для справки  отмечу,  что на  2007  г.  постановлением Совета  Министров  от 
27.02.2007 № 241 нам доведен целевой показатель по энергосбережению в размере минус 11,4% к уровню 2006 г. Так что 
мы работаем в пределах допустимых цифр.

Практически перед каждым подразделением поставлена задача по снижению материальных затрат. Идет работа 
над  продлением  сроков  эксплуатации  технических  средств,  организуется  грамотное  планирование  и  организация 
автомобильных  перевозок,  отслеживается  максимальная  загруженность  автомобильного  транспорта  и  его  пробег. 
Внедряем  мероприятия  по  повышению  эффективности  эксплуатации  материально-технической  базы,  своевременному 
ремонту  объектов  технического  назначения.  Весьма  своевременной  и  достаточно  эффективной  стала  реализация 
мероприятий по снижению затрат на коммунальные нужды, экономия топливно-энергетических ресурсов, электроэнергии, 
воды  и  топлива.  Внедряются  энергосберегающие  технологии,  системы  многооборотного  водоснабжения, 
автоматизированных систем пожаротушения. 

- В Вооруженных Силах не так давно была утверждена концепция оказания платных услуг. В чем ее  
суть? Какие сферы она затрагивает?

—  Действительно,  такая  концепция  есть.  Система  внедряется  в  рамках  выполнения  параметров  прогноза 
социально-экономического  развития  Республики  Беларусь,  в  том  числе  и  по  платным  услугам  населению.  Мы 
заинтересованы в  обеспечении  рационального  и  максимально  эффективного  использования  имеющейся  материально-
технической  базы воинских  частей.  Концепцией  предусмотрен перечень платных услуг,  оказываемых в  соответствии  с 
правовыми актами Министерства обороны, а также тех,  которые могут оказываться в Вооруженных Силах при условии 
разработки соответствующих нормативных правовых актов. Это позволит значительно снизить нагрузку на государство по 
содержанию армии, соблюдать жесткий режим экономии, беречь материальные и денежные средства.

Под бензиновым градусом
13.08.2007. БелГазета

Сергей Жбанов
Источник из органов госуправления, пожелавший, как водится, остаться неназванным, сообщил «Интерфаксу», что 

в Беларуси подготовлен проект решения правительства об увеличении с 1 августа бюджетных субсидий при ввозе нефти 
железнодорожным транспортом до 127% от уровня специальной экспортной российской пошлины на нефть (с 1 августа 
$65,6 за 1 т). Эта мера продиктована необходимостью гарантировать хотя бы минимальную прибыль при нефтепереработке 
на условиях процессинга, и вернуть на белорусский рынок российских давальцев, успевших разочароваться и убежать из 
республики.

Сначала года это уже четвертая и, видимо, не последняя попытка правительства сформировать такие условия 
поставки  нефти,  которые  обеспечили  бы  полноценную  загрузку  белорусских  НПЗ.  Но  оптимальное  решение  пока  не 
найдено. А время уходит, и вместе с ним тает надежда Александра Лукашенко, высказанная в начале года, что «найдутся 
желающие компании, которые поставят в Беларусь нефть». Не спешат сюда «другие компании, которые поставят нефть и 
продадут  нефтепродукты».  Не  подтверждается пока  и уверенность президента в  том,  что «в России и в  бизнесе,  и  в 
политике  здравый  смысл  возобладает,  и  РФ вернется  в  Беларусь  на  тех  принципах  сотрудничества,  на  которых  оно 
строилось».

Хотя здравый смысл у российских нефтетрейдеров,  безусловно,  есть.  Благодаря ему они и покинули некогда 
очень  благодатный  белорусский  оффшор.  Еще  в  марте  «БелГазете»  без  особого  труда  удалось  предположить,  что 
проблема убытков не будет решена с помощью увеличения размера компенсации до 90% от уровня спецпошлины. Уже 
тогда наши расчеты показывали, что для обеспечения минимальной прибыли при процессинге «сумма компенсации должна 
опережать  величину  спецпошлины долларов  эдак  на  7  в  расчете  на  тонну».  Однако  правительство,  хоть  и  пришло  к 
аналогичному  выводу  спустя  некоторое  время,  но  согласилось  на  увеличение  суммы  компенсации только  для  нефти, 
поставляемой железнодорожным транспортом. Зато сразу выше спецпошлины - на $17,7 за 1 т.

По информации «Интерфакса», на железнодорожный вид транспорта приходится 18% от общего объема поставок 
нефти в республику.  И при использовании повышенной суммы компенсацииприбыль от  реализации нефтепродуктов (с 
учетом убытков от продаж на внутреннем рынке), полученная в августе, будет колебаться в диапазоне от $14 до $18 за 1 т 
нефти. Но реализация нефтепродуктов, выработанных из нефти, транспортируемой по трубе, будет по-прежнему приносить 
убытки в размере от $12,8 до $13,3 за 1 т нефти. При этом убытки при реализации нефтепродуктов на внутреннем рынке 
составят $35-37 (по «трубной» нефти) и $45-46 (по «железнодорожной»). Таким образом, решение об увеличении размера 
компенсации позволит получать прибыль лишь от некоторой части нефтепродуктов, поставляемых на экспорт.

В  то  же  время  известен  более  эффективный  способ  повышения  рентабельности  продаж  нефтепродуктов  на 
внутреннем рынке - путем снижения акцизов, формирующих половину розничной стоимости бензина. Пойдя этим путем, 
правительство убедилось, что в этом случае убытки НПЗ уменьшатся, причем вместе с доходами бюджета от экспортных 
пошлин и акцизов. Поэтому метод правительству не понравился, и оно не собирается решать проблему рентабельности 
нефтепереработки столь тривиальным способом. Все попытки найти более оригинальный выход из положения наверняка 
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обречены  на  провал,  поскольку  российская  система  экспортных  пошлин,  используемая  в  Беларуси,  нацеливает 
поставщиков нефти на обеспечение в  первую очередь потребностей внутреннего рынка.  А белорусские власти хотят с 
помощью компенсаций не только нейтрализовать действие российских экономических барьеров, но и добиться совсем иной 
цели - сделать доходным весь экспорт нефтепродуктов.

В итоге имеем бесполезные научные изыскания, оплаченные белорусскими налогоплательщиками. Проще говоря, 
мартышкин труд, в конечном счете нацеленный на сохранение традиционных источников пополнения бюджета, а значит, и 
дотирования  наиболее  убыточных  отраслей  белорусской  экономики  в  целом,  которые  обходятся  владельцам 
автотранспорта все дороже и дороже.

6 августа в Беларуси уже в третий раз с начала года повышены оптовые и розничные цены на нефтепродукты. 
Литр бензина АИ-92 теперь стоит почти $1 (Br2020), а АИ-95 - больше $1 (Br2310). Цитировать лепет официальных лиц, 
объясняющих причины очередного повышения цен,  так  же бессмысленно,  как  и  вспоминать их заявления о  гарантиях 
стабильности  цен  в  течение  года.  Что  бы  они  ни  говорили,  а  результат  всегда  один  и  тот  же.  Это  в  мире  цены  на 
нефтепродукты колеблются вслед за конъюнктурными колебаниями, а в Беларуси цены на бензин всегда растут в темпе 
роста расходов госбюджета.

Республика до сих пор не живет по законам рынка, в чем не стоит упрекать ни одного из членов правительства. 
Ведь  член  белорусского  Совмина  получает  почти  такую  же  зарплату,  как  сотрудница  Московского  метрополитена, 
наблюдающая за эскалатором. Эти тети, дежуря через двое суток на третьи, получают RUR30 тыс. (или почти $1200 в 
эквиваленте), а машинист и того более - $2400 в эквиваленте. Наверное, это тоже тяжкие последствия неравных российских 
и  белорусских  условий  хозяйствования.  Или  закономерный  итог  частичной  унификации  белорусско-российского 
законодательства, когда высокую зарплату получают члены правительства той страны, где пишутся законы.

Но с винегретом из российских законов, по-европейски высоких белорусских цен и низких зарплат пора что-то 
делать.  Настала  пора  приводить  в  суверенную  гармонию  все  компоненты  интернациональной  смеси  на  рынке 
нефтепродуктов. А то неизбежно ошалеем от дорогих бензиновых паров.

Подковерные игры
23.08.2007. Рэспубліка

Евгений Ростиков
Выборы в Палату представителей Национального собрания Республики Беларусь, которые должны состояться 

уже в следующем году, похоже, не столько оживили деятельность оппозиционных сил, сколько обострили соперничество и 
противостояние между ними. 

Руководство так  называемого движения «За свободу»,  осознавая неспособность самостоятельно организовать 
полноценную избирательную кампанию, приняло решение не выдвигать своих кандидатов. Основные усилия оно намерено 
сосредоточить на популяризации своего движения, обеспечении вхождения его сторонников в избирательные комиссии, 
дискредитации ныне действующей избирательной системы Беларуси. 

Отсутствие у этого движения даже мало-мальски необходимой ресурсной базы вынуждает Милинкевича, несмотря 
на протесты лидеров партий, «перетягивать» на свою сторону активистов ОДС. Бывший «единый», лишенный на майском 
конгрессе этого статуса, пытается теперь навязать своим потенциальным сторонникам мысль о том, что на прошедшем 
КДС не было широко представлено «гражданское общество», поэтому координацию деятельности этой части «демсил» он 
берет на себя. Но это очередное самозванство явно не находит поддержки. На местах по-прежнему активно продвигается 
его идея двойного членства, т.е. в движении и БНФ. А для придания этому большей привлекательности распространяется 
информация  о  якобы  намерении  Запада  финансировать  только  те  структуры,  которые  будут  поддерживать  бывшего 
«единого». 

Действия  Милинкевича  и  его   «партнеров»  сталкиваются  с  жесткими  контрмерами  ПКБ  и  ее  «союзников», 
рассматривающих это движение в качестве своего основного не столько политического, сколько финансового конкурента. 
Несмотря  на  то  что  недавно  по  решению  Верховного  суда  деятельность  ПКБ  за  многочисленные  нарушения 
законодательства  была приостановлена,  ее  функционеры принимают  дополнительные меры по  повышению партийной 
дисциплины  и  недопущению  разрастания  милинкевичского  движения  за  счет  «коммунистов».  Теперь,  после  хорошо 
подготовленной, но до конца не просчитанной «победы» на конгрессе, многие соратники Калякина считают, что их просто 
использовали  для  смещения  примитивно  действовавшего  Милинкевича.  А  лидерство  в  ОДС уже  в  ближайшее  время 
захватит кто-то другой. Все это отнюдь не мобилизует усилий партии на исправление указанных Минюстом нарушений, а 
главное,  отпугивает  спонсоров.  По-прежнему  не  ясны  перспективы  поступления  денежных  средств  из  постоянного 
источника. 

Не менее  активная, правда, как всегда, более подковерная борьба идет и в ОГП. Там нарастает противостояние 
между Лебедько и Червоненко, который обвиняет лидера партии в авторитарном стиле руководства и позиционирует себя в 
качестве самостоятельного партийного функционера, которому под силу создать собственную политическую структуру. 

В  БНФ прогрессирует  недовольство  части  актива  деятельностью Вечорко.  Кроме  ряда  тактических  промахов, 
допущенных  этим  лидером  в  последнее  время,  его  подвергают  резкой  критике  за  недостаточно  эффективное 
взаимодействие с движением Милинкевича. На этом фоне заметно усилились позиции Михалевича, который, похоже, уже 
приступил к формированию группы единомышленников. Поговаривают, что при их активном содействии он может сместить 
Вечорко на очередном съезде БНФ, который предположительно состоится уже в январе следующего года. 
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Не все спокойно и в БСДП-Г. Там также продолжается борьба за влияние в партии двух противоборствующих 
группировок, возглавляемых с одной стороны Королем и Лойко, с другой – Левковичем. Водораздел в БСДП-Г проходит 
между сторонниками «европейской интеграции» Беларуси и представителями так называемого «Союза левых партий». 

Противники Левковича ставят ему в вину самоустранение от решения внутрипартийных проблем, неспособность 
остановить  процесс  саморазрушения  БСДП-Г,  намеренные  «наезды»  на  неугодных  региональных  руководителей, 
кулуарную подготовку съезда партии с целью смещения Козулина. 

Похоже, той критической ситуацией, что сложилась в БСДП-Г, не прочь воспользоваться Статкевич. Для этого он 
пытается склонить на свою сторону оппонентов Левковича, но одновременно продолжает целенаправленную работу по 
созданию альтернативного ОДС оппозиционного политического центра. 

В общем,  все как  всегда:  звучат,  сменяя друг друга,  политические речи, пишутся одна замысловатее другой 
резолюции, «обнародуются» грандиозные планы и… никто ничего не делает. Только это уже никого не удивляет. За все 
время  своего  существования  эти  партии  и  их  соратники  так  и  не  сделали  ничего  общественно  полезного.  И  потому 
предугадать для них исход грядущих выборов в национальный парламент не составляет никакого труда. 
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УКРАИНА
Хроника
21 августа  Виктор Янукович посетил авиасалон в  подмосковном городе  Жуковский,  где  провел переговоры с 

Президентом России Владимиром Путиным
24 августа Украинская Православная Церковь Московского Патриархата категорически отказалась участвовать в 

т.н.  «межконфессиональном  молебне  о  независимости  Украины»  в  Софийском  Соборе.  Возглавивший  его  глава  т.н. 
«Киевского Патриархата» Филарет Денисенко прочитал скандальную «молитву об Украине», полную славословий в адрес 
В. Ющенко и выпадов в адрес «северного соседа», «поработившего Украину». 

28 августа Партия Регионов продолжает вести переговоры с президентом Украины Виктором Ющенко о создании 
в новом парламенте «сине-оранжевой» коалиции. Об этом сегодня в Киеве сообщил Тарас Черновол, занимающий третье 
место в избирательном списке Партии Регионов. 

По  его  словам,  рассматривается  вариант  создания  коалиции  в  формате  четверки:  Партия  Регионов, 
Коммунистическая партия, Социалистическая партия и «Наша Украина». 

«Коалиция явно  побеждает (на  досрочных выборах –  прим.  ред.).  Я очень  надеюсь,  что  социалисты будут  в 
Верховной Раде, я почти убежден в этом. Мы ничего не делаем, чтобы навредить им. В своей агитационной кампании мы 
агитируем  за  себя,  а  не  против  кого-то.  Коммунисты  однозначно  также  проходят»,  –  отметил  Черновол,  передает 
корреспондент «Нового Региона». 

«При любых обстоятельствах мы можем рассчитывать на восстановление такой же самой коалиции в следующем 
парламенте. Но возможен вариант переговоров снова по схеме августа 2006 года, когда был разговор о гиперкоалиции, то 
есть, коалиции Партия Регионов, две партии левого спектра: коммунисты и социалисты, и «Наша Украина», – добавил 
политик. 

В комментарии «Новому  Региону»  Черновол пояснил,  что  переговоры по  поводу  создания  широкой  коалиции 
парламентского большинства ведутся только с Виктором Ющенко. 

«Переговоры  возможны  только  с  одним  человеком  –  это  с  хозяином  блока  («Наша  Украина  –  Народная 
Самооборона» – прим. ред.) Виктором Ющенко. С ним они и ведутся», – подчеркнул Черновол. 

При этом он добавил, что вести переговоры с формальными лидерами блока Юрием Луценко или Вячеславом 
Кириленко Партия Регионов не видит смысла. 

«Им скажут – они выполнят, им не скажут – они не выполнят. А у Ющенко позиция меняется 10 раз на день. У него 
президентские выборы на носу, с одной стороны ему с нами нужно искать понимание, с другой стороны, Юлия Тимошенко 
его будет шантажировать до последнего тем, что она может спокойненько использовать этот факт, что он, мол, предал 
интересы Майдана, пойдя, как по мне, на абсолютно нормальную коалицию – широкую коалицию», – сказал Черновол. 

30  августа Президент  Украины  Виктор  Ющенко  подчеркивает,  что  Верховная  Рада  V  созыва  не  может 
рассматривать проект государственного бюджета на 2008 год. Об этом глава государства заявил сегодня, на предложение 
премьер-министра Виктора Януковича провести парламентские слушания по вопросам государственного бюджета на 2008 
год, передает УНИАН. 

“Если мы хотим говорить о бюджетном процессе… То бюджетный процесс с самого начала составления бюджета, 
формулировки  Бюджетной  резолюции  до  его  принятия  должен  проходить  исключительно  в  нормах,  предусмотренных 
законом Украины. Тогда мы будем иметь легитимный бюджет в следующем году”,  -  сказал Ющенко.  Он допустил, что 
народные депутаты V созыва, собравшись на такие слушания, хотят продемонстрировать, что занимаются разработкой 
проекта  госбюджета.  “Очевидно,  здесь  речь  идет  о  пиар-кампании,  которая,  скорее  всего,  должна  была 
засвидетельствовать,  что  народные  депутаты,  которые  сегодня  пошли  в  избирательный  процесс,  каким-то  образом 
заботятся о бюджетном процессе”, - отметил президент.

В то же время он убежден в неконструктивности такого подхода. “По моему мнению, центральная власть, каждый 
народный  депутат,  премьер-министр  должны  демонстрировать  одно  –  законы,  Конституция,  которые  были  нарушены, 
которые мотивировали проведение досрочных выборов, признаются всеми политическими силами, политические силы идут 
на выборы”, - подчеркнул Ющенко. Он отметил, что политические силы - участники выборов в настоящее время должны 
говорить о процессе стабилизации в стране.“Шаг,  который навязывают сделать 4 сентября,  – это шаг в неправильном 
направлении. Я сожалею,  что премьер-министр согласился и поддержал такое решение. Это дорога неправильная, это 
дорога к обострению», - сказал Ющенко.

Напомним, что сегодня, 30 августа, на заседании Кабинета министров премьер-министр Украины Виктор Янукович 
не исключил, что проект госбюджета на 2008 год будет рассмотрен в ходе парламентских слушаний.

30  августа –  Министр  образования  Украины  Станислав  Николаенко  заявил,  что  в  украинские  школы  начал 
массово возвращаться русский язык, поскольку граждане Украины поняли, что без русского языка невозможно заниматься 
бизнесом с россиянами.«Сегодня школы к этому массово возвращаются. Даже на Галичине отдельные учебные заведения 
вернулись  к  изучению  русского  языка»,  –  заявил  Николаенко  во  время  визита  в  Винницу.Между  тем,  к  заявлениям 
министра-социалиста  эксперты  относятся более  чем скептически.«Я  должен  сказать,  что  это  связано  с  предвыборной 
кампанией. Судя по всему, это важно для социалистов, которые теряют рейтинг. Шансов прорваться в парламент у них все 
меньше и меньше, поэтому они рассчитывают на избирателей Юга и Востока Украины, для которых очень важен статус 
русского языка», – сказал корреспонденту «Нового Региона» украинский правозащитник Владимир Маленкович.
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«На самом деле,  Николаенко,  будучи министром,  многократно  имел возможность  ввести  официальный статус 
русского языка в школах, увеличив число уроков и так далее, и закрепить это законодательно, потому что тогда у коалиции 
было большинство, но ничего этого не сделано. На самом деле, только сейчас об этом заговорили», – добавил эксперт.«Я 
владею информацией, что никаких юридических гарантий русскому языку не давали. По-прежнему, русский язык не имеет 
официального статуса, по-прежнему, нет никаких решений о том, чтобы в школах было больше часов отдано русскому 
языку, ничего в этом плане не сделано. А если в какой-то школе, пользуясь тем, что поменялась власть, и можно где-то 
увеличить  число уроков русского  языка,  это  возможно,  такой  информацией я  не владею,  но юридически  никаких  прав 
русский язык не получил в последнее время,  в том числе и при правительстве Януковича,  и Николаенко-министре», – 
заключил Маленкович.

30  августа Пропрезидентский  лагерь  готовится  приступить  к  разработке  новой  Конституции  Украины.  В 
ближайшее время, как рассказали в Секретариате главы государства, Виктор Ющенко объявит порядок, в котором будет 
вестись эта работа. А как сообщил ранее сам президент, именно внесению изменений в Основной Закон будет посвящен 
следующий  год.  Стоит  отметить,  что  на  сегодня  с  тем,  что  нашей  стране  нужна  новая  Конституция,  соглашаются 
представители всех политических сил – как коалицианты, так и оппозиционеры.Для подготовки обновленного Основного 
Закона глава государства собирается создать Национальный конституционный совет. По словам заместителя руководителя 
СП Марины Ставнийчук, сейчас Секретариат нарабатывает материалы, необходимые для формирования такого органа. 
СП,  отметила  Ставнийчук,  хочет  включить  в  состав  совета  тех  людей,  которые  сделают  его  работу  максимально 
эффективной.  При  подготовке  новой  Конституции,  считает  представитель  Секретариата,  нужно  учесть  все  политико-
правовые обстоятельства, зарубежный опыт и еще множество нюансов.Как отмечал ранее сам глава государства, в состав 
НКС должны войти представители общественных и политических партий, журналисты, юристы, судьи, и люди, имеющие 
наибольший опыт  работы с  конституционным правом.  Подготовке  новой  Конституцией,  считает  Ющенко,  должен быть 
посвящен  следующий  год.  После  того,  как  совет  разработает  проект  Основного  Закона,  Виктор  Ющенко  планирует 
утвердить документ на всеукраинском референдуме. "Убежден, что в этой сложной политической ситуации необходимо 
апеллировать к людям", – подчеркнул президент.

При  этом,  однако,  глава  государства  не  поддерживает  идею  БЮТ  провести  референдум  в  один  день  с 
перевыборами.  Виктор  Ющенко  считает,  что  эти  два  важнейших  для  украинского  общества  мероприятия  не  должны 
проходить одновременно. Главными положениями новой редакции Основного Закона, как сообщил президент журналистам 
еще  в  начале  июля,  должны  стать  качественно  высший  уровень  конституционной  защиты  прав  и  свобод  человека, 
реформирование  парламента  и  судебной  системы.  В  частности,  Ющенко  считает  целесообразным  создать  в  Украине 
двухпалатный парламент. Он считает, что "это позволит укрепить представительство регионов в законодательном органе и 
повысить ответственность и качество законотворчества". В свою очередь, один из лидеров НУ-НС Вячеслав Кириленко 
предлагает в новой Конституции усилить полномочия главы государства, например, в сфере контроля внутренних органов и 
правительства. Еще одна инициатива мегаблока – отмена депутатской неприкосновенности. Оппоненты пропрезидентского 
лагеря – коалицианты – с необходимостью внести изменения в Основной Закон соглашаются, но категорически расходятся 
с "оранжевыми" в видении концепции новой Конституции. Так, регионалы и социалисты считают, что необходимо завершить 
конституционную реформу 2004 г., в результате, которой, напомним, Украина перешла от президентско-парламентской к 
парламентско-президентской форме правления. По мнению многих политиков, эти изменения, которые нарушили баланс 
между ветвями власти, и стали причиной нынешнего кризиса.

Радикально в вопросе конституционных изменений настроены коммунисты. КПУ требует не только продолжить 
реформу  2004  г.,  но  и  ликвидировать  в  нашей  стране  институт  главы  государства  как  таковой.  "Поскольку  институт 
президента  –  это  не  только  олигархизация  власти,  это  установление  националистической  диктатуры,  это  угроза 
территориальному  расколу  и  расколу  народа",  –  заявил  глава  Компартии  Петр  Симоненко.Как  бы  там  ни  было,  а 
всеукраинский референдум по новой Конституции, считает советник президента Степан Гавриш, должен пройти не позже, 
чем в начале 2009 года. Иначе, утверждает он, Украина может вновь оказаться на пороге досрочных выборов, однако, на 
этот раз не только парламентских, но и президентских.

Министры Януковича нафантазировали возвращение русского языка в школы
2 сентября В случае создания в  новой Верховной Раде широкой коалиции,  Блок Юлии Тимошенко не будет 

принимать  в  ней  участия  и  перейдет  в  оппозицию.  Как  сообщили  в  пресс-службе  БЮТ,  об  этом  лидер  БЮТ  Юлия 
Тимошенко заявила в воскресенье вечером в программе «Только о главном» на телеканале «1+1». 

– Мы считаем широкую коалицию не объединением Востока и Запада, а предательством Востока и Запада, – 
подчеркнула лидер БЮТ.По ее словам, «лучше в этом случае мы будем работать в оппозиции». При этом Тимошенко 
добавила, что «ни на какие должности в обмен на широкую коалицию мы не согласимся».

2 января Если бы выборы в Верховную Раду Украины проходили в ближайшее воскресенье, трехпроцентный 
барьер преодолели бы пять политических сил – Партия регионов, Блок Юлии Тимошенко, блок «Наша Украина - Народная 
Самооборона», Коммунистическая партия Украины и Блок Владимира Литвина.Такие результаты репрезентативного опроса 
31 августа во время пресс-конференции в Киеве обнародовал председатель Совета директоров Института политических и 
социологических исследований им. Т.Г. Шевченко Владимир Бондаренко. 

Согласно результатам исследования, за Партию регионов готовы отдать голоса 28,0% опрошенных, за Блок Юлии 
Тимошенко – 26,2% респондентов, блок «Наша Украина - Народная Самооборона» набрал 11,6% голосов респондентов, 
Коммунистическая партия –  3,4% голосов,  и  3,2% опрошенных граждан готовы отдать  свой  голос  за  Блок  Владимира 
Литвина.За пределами трехпроцентного барьера оказались Прогрессивная социалистическая партия Украины во главе с 
Наталией Витренко, которая, согласно обнародованным данным, набрала 2,2% голосов респондентов, Социалистическая 
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партия Украины во главе с Александром Морозом, за которую готовы проголосовать 2,0% опрошенных, и ВО «Свобода» во 
главе с Олегом Тягнибоком, за которую на парламентских выборах готовы отдать свои голоса 1,9% респондентов.

При этом, за другую партию или блок собираются голосовать 2,9% респондентов, против всех будут голосовать 
3,7%  опрошенных,  7,5%  граждан  еще  не  определились  с  выбором,  и  7,4%  респондентов  не  собираются  голосовать 
вообще.По словам Бондаренко, анализируя проведенное исследование, можно сказать, что «выборы на данный момент 
проходят гладко».Впрочем, он в то же время не исключает возможности срыва выборов.

По словам политолога, ход выборов, «безусловно, может быть сорван событиями 4 сентября, когда, может, как 
заявляет министр Александр Лавринович, даже явятся 300 депутатов, и тогда вообще выборы не состоятся».В то же время, 
по его мнению, не проводить эти выборы было бы нерационально. Ведь, согласно обнародованным Бондаренко данным 
исследования, 48,3% населения поддерживают эти выборы. К тому же, по его словам, на это нет ни законных оснований, ни 
желания избирателя принимать участие в новых выборах.Кроме того, Бондаренко отметил заметный рост рейтинга Блока 
Владимира  Литвина.  «Интересным  явлением»  назвал  он  существенный  рост  рейтинга  ВО  «Свобода»,  особенно  во 
Львовской, Тернопольской, Ивано-Франковской областях.Бондаренко также назвал возможные, по его мнению, кандидатуры 
на должности премьер-министра и спикера, в зависимости от того, какие политические силы сформируют большинство в 
парламенте.Так,  по  словам  Бондаренко,  в  случае  победы  на  выборах  демократических  сил,  на  должность  премьер-
министра возможно будет назначена Юлия Тимошенко, а на должность председателя ВР – Виктор Янукович. В случае же, 
если победит Партия регионов, то, по мнению политолога, премьер-министром от коалиции будет выдвинут Янукович, а на 
должность спикера будет утверждена кандидатура из демократического лагеря. В частности, среди возможных кандидатур 
Бондаренко назвал Юрия Луценко или же Тимошенко.

Репрезентативный  опрос  взрослого  населения  Украины  был  проведен  Институтом  политических  и 
социологических исследований во всех регионах Украины с 22 по 28 августа 2007 года. Методом интервью были опрошены 
2027 респондентов в возрасте старше 18 лет по квотной выборке, представляющей взрослое население Украины по полу, 
возрасту, образованию, типу поселения и регионам. Статистическая погрешность выборки составляет 2,2%.

3 сентября Лидер Блока своего имени Юлия Тимошенко допускает проведение досрочных выборов мэра Киева в 
октябре.  Об  этом  Тимошенко  сообщила  в  эфире  телекомпании  "1+1"  в  воскресенье,  2  сентября,  передают  Українські 
Новини. 

"Досрочные  выборы в  парламент  состоятся  30  сентября.  Приблизительно  в  середине  октября  мы заходим в 
парламент и после этого будут досрочные выборы мэра, безусловно, если у Партии регионов не будет большинства вместе 
с Черновецким", - сказала Тимошенко. 

Кроме  того,  она  отметила,  что  БЮТ  намерен  выдвигать  собственного  кандидата  на  должность  мэра  Киева. 
Напомним, что Блок партий "Наша Украина-Народная Самооборона" намеревался договориться с Блоком Юлии Тимошенко 
совместно добиваться досрочных выборов мэров Киева и Харькова. Ранее Тимошенко заявила, что уверена в проведении 
внеочередных выборов мэра Киева до конца 2007 года.

3  сентября –  Хоть  ранее  БЮТ  и  пропрезидентская  «Наша  Украина  –  Народная  самооборона»  подписали 
своеобразный «пакт о ненападении», сегодня в центре Киева Юлия Тимошенко перед более чем 20 тыс. своих сторонников 
пригрозила объявить Виктора Ющенко врагом народа, передает корреспондент «Нового Региона».Поводом для проведения 
митинга БЮТ на Майдане стал референдум об отмене депутатских льгот, который ранее Тимошенко обещала провести 
одновременно с выборами 30 сентября. Сегодня лидеры БЮТ со сцены жаловались на «мафиозную власть», которая чинит 
препятствия  для  организации  плебисцита.Примечательно,  что,  хоть  ранее  БЮТ и  пропрезидентская  «Наша Украина  – 
Народная самооборона» подписали своеобразный «пакт о ненападении», сегодня Тимошенко в противники проведения 
референдума записала и соратников Ющенко.В частности, по словам Тимошенко, ее референдум не поддержали члены 
ЦИК, назначенные по квоте пропрезидентского блока.Лидер БЮТ, ссылаясь на консультации с юристами, сообщила, что ей 
все равно удастся провести плебисцит. Для этого, утверждает Тимошенко, достаточно собрать 3 млн. подписей и отдать 
все документы Ющенко, чтобы тот объявил о начале референдума.«Мы даем президенту и смотрим,  насколько он на 
стороне народа»,  –  заявила Тимошенко.«Если нам даже заблокируют наши побратимы, мы его проведем сразу после 
выборов», – пообещала лидер БЮТ и торжественно объявила о сборе подписей за начало референдума.

Следует  отметить,  что  сегодняшний  митинг  –  уже  второе  появление  Тимошенко  на  публике  за  нынешние 
выходные. Вчера она, одетая в рваные джинсы и с распущенной косой, приехала на студенческую дискотеку, что проходила 
на киевском ВДНХ.

«Стив Джобс (глава компании «Apple» – ред.), выдумал свой «Apple» в гараже, когда у него были только рваные 
джинсы и свитер», – пояснила Тимошенко, после чего начала обещать студентам повышение стипендий и «убедить своих 
бабушек и дедушек» отдать голоса за БЮТ.

3 сентября Премьер-министр Украины, лидер Партии регионов Виктор Янукович считает, что созыв очередной 
сессии Верховной Рады V созыва не несет угрозы дестабилизации ситуации в стране. Об этом вчера, 2 сентября, глава 
правительства заявил в интервью телеканалу «Интер», отвечая на вопрос, планируют ли депутаты от Партии регионов 
принимать участие в очередной сессии ВР.

–  Никаких  оснований  не  собираться  нет.  Главное,  что  это  несет?  Если  представляет  угрозу  дестабилизации 
ситуации в стране – этого не нужно делать. Поэтому, я считаю, нужно очень взвешенно подойти к повестке дня, – сказал 
Янукович.

По словам Премьер-министра, «если есть необходимость собраться и рассмотреть важные для страны вопросы, в 
этом ничего нет плохого».

– Депутаты имеют полномочия, и их никто не отменял согласно законам, – добавил глава правительства.Янукович 
напомнил, что сейчас правительство разрабатывает проект государственного бюджета на 2008 год. – В любой форме его в 
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парламенте нужно рассмотреть до 30 сентября – при участии Секретариата Президента, чтобы мы ощутили, что мы будем 
иметь в 2008 году, – отметил Премьер.Глава правительства подчеркнул, что он «не хочет ходить вокруг вопроса об отмене 
неприкосновенности». 

– Мне это уже надоело. За мной все гоняются и задают вопросы, как будто бы это накормит людей. Я готов 
расписаться где угодно,  что  мы за отмену неприкосновенности  и льгот  для любых чиновников.  Нет  никаких  вопросов! 
Давайте примем решение и не будем спекулировать по этому вопросу, – призвал Янукович.

4 сентября Верховная Рада проигнорировала указ Ющенко
Верховная Рада, несмотря на призыв президента Украины Виктора Ющенко не открывать сессию парламента, 

собралась  сегодня  на  пленарное  заседание.  Ранее  президент  своим  указом  распустил  Верховную  Раду  и  назначил 
досрочные парламентские выборы на 30 сентября.

В  зале  заседания  Рады зарегистрировалось  269  депутатов  из  450,  присутствуют  члены кабинета  министров. 
Отсутствуют представители оппозиции — Блока Юлии Тимошенко и пропрезидентского блока «Наша Украина». Не прибыли 
на заседание президент и премьер-министр Виктор Янукович, который проводит сегодня в Алчевске (Луганская область) 
совещание по подготовке к зиме. Ющенко считает, что Верховная Рада пятого созыва является неполномочной и любые ее 
решения  нелегитимны.Выступая  накануне  вечером  с  телеобращением  к  украинскому  народу,  президент  назвал 
сегодняшнее заседание Верховной Рады попыткой коалиции в составе Партии регионов, Соцпартии и Компартии сорвать 
внеочередные выборы в парламент и «обострить ситуацию в стране». Глава государства заявил, что он не намерен «молча 
наблюдать за этим театром».

Тем не менее во вступительном слове спикер парламента Александр Мороз утверждал, что очередная сессия и 
сегодняшнее  заседание  Верховной  Рады  «полностью  правомочны  и  отвечают  конституционным  принципам».  Спикер 
сослался  на  ряд  статей  Конституции,  которые  подтверждают  полномочность  парламента  до  избрания  нового  состава 
Верховной Рады, отмечает ИТАР-ТАСС.

4 сентября Несмотря на то, что заседание Верховной Рады 4-й сессии V созыва должно открыться в 10:00 часов, 
уже с 09:30 в Мариинском парке напротив парламента собрались многочисленные сторонники Партии регионов. Об этом 
сегодня, 4 сентября, сообщил корреспондент УРА-Информ, из Верховной Рады. Держа в руках флаги Партии регионов, а 
также сине-белую символику митингующие скандирует такие лозунги: 

«Украинцы ждут бюджет», «Требуем ликвидировать неприкосновенность и льготы уже сегодня!», «Президентские 
и чиновничьи льготы на социальные программы!», «Президент и оппозиция – меньше слов, больше дела».Следует также 
отметить, что из динамиков звучит музыка – это, в первую очередь, партийный гимн «регионалов»: именно так митингующие 
встречают  депутатов,  которые уже  пребывают  в  Верховную Раду.Уточним,  что  вчера,  3  сентября,  на  Согласительном 
совете ВР народные депутаты утвердили повестку дня сегодняшнего открытия 4-й сессии V созыва ВР. Один из главных 
вопросов  –  это  ликвидация  неприкосновенности  депутатов  и  Президента,  а  также  соответствующих  льгот.Напомним, 
Президент Украины Виктор Ющенко во время своего телеобращения к гражданам Украины назвал внеочередное заседание 
парламента, назначенное на 4 сентября, «авантюрой хитромудрых товарищей», за которой стоят только «глухое желание 
сорвать выборы и боязнь потерять власть».

4 сентября Партия регионов призывает Президента Украины Виктора Ющенко приостановить действие указа о 
роспуске Верховной Рады. Как сообщает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом сегодня, 4 сентября, заявил 
один из лидеров ПР, депутат ВР V созыва Василий Киселев,  делая заявление фракции с трибуны парламента. 

Киселев подчеркнул, что обращение главы государства к украинскому народу звучит очень неубедительно, потому 
что «сам Президент понимает, что действующая Верховная Рада легитимна, пока депутаты нового парламента не придут и 
не примут присягу». – Но в отличие от вас, господин Президент, мы ответственны и понимаем, что страна должна жить с 
бюджетом,  –  заявил  парламентарий.  –  Если  вы,  господин  Президент,  искренне  желаете  отменить  льготы  и 
неприкосновенность, то приостановите действие своего указа, точно так же, как это было во время, когда нужно было 
внести изменения в закон о выборах народных депутатов, и вместе с оппозицией придите в парламент и проголосуйте за 
ликвидацию неприкосновенности и льгот.

Киселев отметил, что если Ющенко этого не сделает, то «народ вновь поймет», как Президент «его обманывает». 
– Я обращаюсь к вам вашими же словами. Не злоупотребляйте терпением людей, – призвал «регионал».
4 сентября Заседание Совета национальной безопасности и обороны Украины – это любительские сборы. Как 

передает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  во  вторник,  4  сентября,  заявила  народный  депутат 
Верховной Рады V созыва, член фракции Партии регионов Анна Герман в кулуарах ВР.– Заседание СНБО (которое должно 
состояться  сегодня  в  14:30.  –  Ред.)  –  это  не  больше  чем  любительские  сборы,  –  подчеркнула  парламентарий.  –  И 
Верховную Раду не интересует то, как СНБО отнесется к нашему сегодняшнему заседанию. Нас волнует то, что волнует 
украинский народ.  А Президент Украины Виктор Ющенко,  по сути,  угрожает нам.  Если раньше он использовал лозунг: 
«Верю. Знаю. Могу», – то сегодня он уже ни во что не верит, не знает и не может. Сегодня Президент взял на вооружение 
новый лозунг – угрозы.

В целом Герман уверена, что «полномочия СНБО не прописаны в Конституции».
– Поэтому решения СНБО не будет иметь никаких последствий для парламента, – заявила народный депутат.
4 сентября – Верховная Рада Украины легитимна, – считает глава Министерства юстиции Александр Лавринович. 

Как передает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом министр заявил во вторник, 4 сентября, в кулуарах ВР. 
– Те, кто пришел сегодня в сессионный зал, были выбраны прямым голосованием украинского народа и являются 

легитимно избранными депутатами, – отметил Лавринович. – Верховная Рада остается легитимной до момента избрания 
нового парламента.В то же время министр заявил, «что касается вопроса правомочности Верховной Рады, то этот вопрос 
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может  решаться  в  зависимости  от  количества  присутствующих  депутатов  в  парламенте,  полномочия  которых  не 
приостановлены».

– Сколько таких депутатов, полномочия которых не приостановлены, сегодня ответить никто не может, – сообщил 
глава  Минюста.  –  Поскольку  ЦИК  этого  вопроса  не  рассматривала  по  итогам  решений  партийных  съездов.Также 
Лавринович напомнил, что Конституционный Суд Украины сказал в свое время, что «заседание парламента может быть 
проведено при любом количестве присутствующих депутатов в зале». 

4  сентября Верховная  рада  Украины приняла  законопроект  о  внесении изменений  в  конституцию страны об 
отмене  неприкосновенности  народных  депутатов,  президента  и  судей.  За  это  решение  проголосовали  259  народных 
депутатов из 263 присутствующих в сессионном зале парламента.

Также парламент Украины сегодня принял закон об отмене льгот народным депутатам. Это решение принято 261 
голосом при 226 необходимых. В том числе ликвидируется право депутата на получение бесплатного жилья или денежной 
компенсации его стоимости, которым уже успели воспользоваться некоторые оппозиционеры, в том числе и их лидеры, 
например, первый номер в списке блока "Наша Украина - Народная самооборона" Юрий Луценко.

Кроме того,  отменена материальная помощь народным избранникам в размере 50% от  их зарплаты, двойная 
зарплата при отпуске, льготы по пенсионному обеспечению. Депутаты также не будут получать бесплатных путевок на 
отдых  после  выхода  на  пенсию.  В  случае  досрочного  увольнения  депутатам  не  будет  выплачиваться  компенсация  в 
трехкратном размере зарплаты.

Парламентарии лишаются и возможности бесплатно  пользоваться транспортом и провозить багаж,  бесплатно 
парковать автомобили. Кроме того, отменяется страхование депутатов за государственный счет.Кроме того,  количество 
консультантов  народных  депутатов  сокращено  с  четырех  до  двух.  Закон  вступит  в  силу  после  опубликования. 
Правительству  поручено  провести  инвентаризацию  лечебных  учреждений,  обслуживающих  президента,  парламент  и 
правительство, и передать их Минздраву для использования в обычном режиме.

4 сентября –второе дыхание Коалиции национального единства
Кирилл Фролов 

Верховная Рада продемонстрировала свою волю к политической жизни, соблюдению закона и к противостоянию 
попыткам  «оранжевого  реванша»  на  «внеочередных  выборах»  30  сентября.  Коалиция  грамотно  перехватила  у 
«оранжевых»  инициативу  отмены  депутатской  неприкосновенности,  заодно  и  правильно  лишив  ее  и  президента.  Это 
важный политический шаг Партии Регионов после опасных для ее репутации «Договоренностей» о согласии на «досрочные 
выборы». Среди других таких важных шагов- подписание соглашения с «Единой Россией», предвыборный список, который 
Виктор Янукович «укрепил» своими людьми из Кабмина, что отчасти компенсировало политические потери от согласия на 
«досрочные выборы» и демонстративное посещение Виктором Януковичем поминального собрания Донецкой митрополии 
Украинской  Церкви  Московского  Патриархата  в  память  известного  православного  подвижника  современности 
схиархимандрита  Зосимы (Сокура),  знаменитого  своим «Духовным завещанием»,  в  котором призвал не  отделяться от 
Московского Патриархата никогда. Запомним и нынешнее обещание Премьера построить мост между Кубанью и Крымом. 

Внеочередная сессия Верховной Рады собрала Коалицию национального единства. Это ответ тем в и в ПР, и в 
Секретариате,  и  в  среде  американских  политконсультантов,  что  так  хотели  бы  «скрестить»Партию  Регионов  и  «Нашу 
Украину-Народную  самооборону».  Но  «скрестить»  Запад  и  Восток  Украины  все  тяжелее.  Явным  свидетельством 
усугубления раскола Украины является рост рейтига национал-экстремистской партии «Свобода» в Галиции, глава которой 
Олег Тягнибок обещал «продолжить дело Бандеры по освобождению Украины от жидвы и москалей».

В ответ логична  радикализация прорусских настроений в Донбассе, Крыму и Новороссии. Поэтому ПР логично ее 
оседлывать, вспомнить о госстатусе русского языка АНТИНАТО и т.д., а не ловить «западноукраинского журавля в небе».

Кроме того, действующая Верховная Рада-гарант на случай фальсификации выборов президентской стороной или 
попыток отменить  политреформу.  Вся власть  советам во главе с Верховной Радой-вот  лозунг  истинных демократов и 
стратегических партнеров России на Украине.  

Украина доросла до совершеннолетия?
24.08.2007, KM.ru

Факты: 
24 августа 1991 г. украинский парламент принял постановление «О провозглашении независимости Украины».  

Этим  документом  Верховный  Совет  Украинской  Советской  Социалистической  Республики  постановил:  
«Провозгласить 24 августа 1991 г. Украину независимым демократическим государством. 1 декабря 1991 г. провести 
республиканский референдум в подтверждение Акта провозглашения независимости».

24 августа на Украине будет отмечаться День незалежности — на следующей неделе украинскому государству 
исполняется 16 лет. Можно ли этот день считать совершеннолетием украинского государства? Состоялась ли за это время 
украинская нация?

На эти вопросы сегодня любой адекватный наблюдатель вынужден будет дать отрицательный ответ, если только 
им  не  движут  соображения  ложной  политкорректности.  Свой  16-й  день  рождения  Украина  встречает  в  состоянии 
перманентного  политического  кризиса,  фактически  расколотой  на  две  части,  разделенной  непримиримыми 
идеологическими противоречиями.
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Напомним,  как  все  начиналось.  24  августа  1991  года  Верховный  Совет  Украинской  ССР  принял  Акт 
провозглашения  независимости  Украины,  в  котором  отмечалось:  «Исходя  из  смертельной  опасности,  нависшей  над 
Украиной  в  связи  с  государственным  переворотом  в  СССР 19  августа  1991  года,  продолжая  тысячелетние  традиции 
создания  государства  в  Украине,  исходя  из  права  на  самоопределение,  предусмотренного  Уставом  ООН  и  другими 
международно-правовыми  документами,  реализуя  Декларацию  о  государственном  суверенитете  Украины,  Верховный 
Совет  Украинской  Советской  Социалистической  Республики  торжественно  провозглашает  независимость  Украины  и 
создание самостоятельного украинского государства — Украина».

Следует также напомнить, что в те самые «дни смертельной опасности для Украины», с 19 по 21 августа 1991 
года,  когда в  Москве действовал пресловутый ГКЧП,  руководство Компартии Украины,  во главе которой стоял Леонид 
Кравчук, фактически поддержало действия путчистов. Правда, затем во избежание, так сказать, лишних вопросов (из серии 
«а вы где были с 19 по 21 августа?») будущий первый президент самостийной Украины решил заняться неотложным делом 
— проинспектировать сельское хозяйство республики. При этом он предоставил Горбачеву в Форосе и Ельцину в Москве 
самим решать дальнейшую судьбу страны. К сожалению, решение оказалось в пользу самостийников.

Последствия  не  заставили  себя  долго  ждать.  Во  время  декабрьского  референдума  1991  года  в  поддержку 
независимости Украины высказалось подавляющее большинство граждан, принявших участие в голосовании. А уже через 
неделю после украинского референдума президенты РСФСР Ельцин, Украины Кравчук и председатель Верховного Совета 
Белоруссии  Шушкевич  в  Беловежской  пуще  под  рюмку  водки  (скорее  всего,  даже  не  одну)  подписали  соглашение  о 
ликвидации СССР как субъекта международного права.

О  том,  какой  страной  вступает  Украина  в  свой  день  совершеннолетия,  рассуждает  постоянный 
эксперт КМ.RU, руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов:

— Надо помнить,  что  Украина  получила  независимость  без  борьбы,  там даже не  было консенсуса  по  этому 
вопросу.  Одни  и  те  же  граждане  проголосовали  прямо  противоположным  образом:  и  за  сохранение  СССР,  и  за 
независимость Украины — причем промежуток межу этими голосованиями составил всего несколько месяцев. Украинская 
номенклатура  заполучила  независимость  исключительно  благодаря  деструктивной  политической  воле  Бориса  Ельцина. 
Если бы тогда в России была «третья сила» — сила национального возрождения, — то вполне можно было договориться с 
западноукраинскими диссидентами о федерализации Украины. Они были готовы на любые уступки, вплоть до независимой 
Галиции.  Однако  российские  либералы сдали  все  украинскому  государству,  которое  возникло  на  территории  бывшего 
СССР. В том числе туда вошли и земли Донбасса, Крыма и Новороссии, которые передавались УССР в 1920-е и 1950-е 
годы. Подкарпатская Русь также вопреки воле тех лидеров была принята в состав УССР — это было уже при Сталине 
после окончания Великой Отечественной войны.

На номенклатуру Компартии Украины независимость свалилась нежданно-негаданно. Для строительства нового 
государства единственное, что было у них под рукой — это идеология галицийского национализма, по сути своей не только 
антирусская, но и антиукраинская. Идеология эта, взращенная Унией, — это некий симбиоз православия и католицизма, но 
при этом - не православие и не католицизм. Словом, не Русь и не Польша. Эта идеология видит Украину как Антироссию и 
строит  свои  основания  на  уничтожении  общего  русского  прошлого.  Именно  она  и  стала  государственной  идеологией 
Украины.

Все последние годы галицийская мысль работала над изобретением исторической мифологии, лингвистических, 
культурологических  и  прочих  факторов,  которые призваны доказать,  что  украинец с  русским не  имеет  ничего  общего. 
Гражданам  Украины  внушается  мысль  о  том,  что  они  всегда  были  врагами.  Главное  достижение  этой  идеологии  за 
последние 16 лет — это массированная пропаганда и уничтожение общей исторической памяти о Киевской и Московской 
Руси.

Это — колоссальный негативный исторический феномен, который оказался возможен только на постсоветском 
пространстве.  Сначала  у  русских  людей  десятилетиями  при  коммунистах  уничтожали  Православную  веру  и  русское 
самосознание. Но когда идолы коммунизма рухнули, люди оказались беспомощными — без истории и без веры — поэтому 
любые эксперименты над их самосознанием, над их идентичностью, стали очень даже возможными. И вот идеологический 
и гуманитарный вакуум поспешил заполнить галицийский — даже не национализм, а шовинизм. Феномен его в том, что это 
— лживая идеология, построенная на грубых фальсификациях истории.

Ведь  если  мы  вспомним,  исторически  Малороссия  была  авангардом  общерусского  единства.  Ведь  когда-то 
первым Москву о воссоединении попросил митрополит Киевский Иов Борецкий. Это было в 1620-х годах. Современный 
русский  язык  был  кодифицирован  монахами  Киево-Печерской  Лавры.  Малороссийская  церковь,  объединившись  с 
Великорусской, стала господствующей в Единой русской церкви. При Петре Первом 16 из 18 епископов Церкви были из 
Малороссии. Даже в Галиции люди выступали за общерусское единство. И вот теперь это все забыто, проклято и оболгано.

Главный геополитический итог 16 лет незалежности состоит в том что, взяв на вооружение идеологию Украины как 
Антироссии,  киевская  политическая  элита  стала  проводником  главных  антироссийских  тенденций  на  постсоветском 
пространстве. В этом она видит смысл своего существования. Ведь если Украина не Антироссия, то это — часть русского 
мира.  А  невозможно  одной  части  русского  мира  бороться  с  другой  ее  частью.  Отсюда  и  то  бремя  геополитического 
противостояния с Россией, которое взвалила на себя украинская элита.

Второй важный итог  этих  лет  заключается в  том,  что миллионы людей оказались отравлены идеологическим 
суррогатом. Выросло целое новое поколение, которое верит в то, что Россия веками угнетала Украину. Что русский язык не 
является древним автохтонным языком Киева, а якобы был насажден искусственно, и посему его нужно гнать. Что русская 
церковь подавила украинскую церковь и т.д.  и т.п.  Этот исторический фальсификат овладел многими умами, в первую 
очередь в Киеве — «матери городов русских».
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Но, с другой стороны нельзя считать итогом этих лет то, что Украина ушла от России навсегда. Вспомним ГДР и 
ФРГ,  другие расколотые нации.  ГДР и ФРГ просуществовали десятилетиями как  враждебные государства, но потом — 
воссоединились. Поэтому тезис о том, что Украина стала полностью отдельной от России — более чем спорный. Ведь 16 
лет — это слишком маленький исторический период. Еще рано говорить о том, что создана украинская нация — процесс 
национального  образования  далеко  не  завершен.  Мы  видим,  что,  с  одной  стороны,  галицийская  идеология  отчасти 
захватила центр Украины и Киев, но, с другой стороны, на территориях Востока и Юга начинаются ростки контрпроцесса. У 
многих людей навязывание псевдоисторической идеологии вызывает отторжение — оно начало разбиваться о подлинное 
русское самосознание.

Таким образом, свой День незалежности Украина встречает как внутренне расколотое государство, с частями, 
которые мыслят противоположно друг другу о прошлом, настоящем и будущем страны. Если Галиция смотрит на Запад, то 
Восток — не хочет быть Галицией. Все политические кризисы на Украине в последние годы говорят об обострении этого 
противостояния: президентские выборы 2004-го года, парламентские 2006-го, политический кризис 2007-го. Все указывает 
на  то,  что  страна  разделена  по  цивилизационному  признаку,  а  ее  кризисы  —  это  политическая  проекция 
межцивилизационного противостояния двух выборов и двух Украин.

Единственный  выход  из  этого  кризиса  —  это  компромисс  в  виде  федерализации  и  двуязычия,  сохранение 
церковного единства в лоне Московского патриархата и нейтральный геополитический статус.

Но  если  элиты  Востока  Украины  демонстрируют  способность  к  такому  компромиссу  — можно  сказать,  даже 
излишнюю компромиссность, — то этим пользуются элиты Запада страны для продвижения своей идеологии. Запад к таким 
компромиссам не готов — он мыслит тоталитарно и стремится к ассимиляции Востока страны. Тем самым «оранжевые» 
являются главным дестабилизирующим фактором на Украине.

Будущее  зависит  от  политической  воли  у  той  и  другой  стороны.  У  Запада  Украины  - у  «оранжевых»  она 
присутствует.  Их  пассионарность  объясняется  пусть  неправильной  с  православной  точки  зрения,  но  все  таки 
религиозностью.  Униатская  церковь  —  это  руководящая  и  направляющая  сила  их  идеологии.  Восток  Украины  был 
атеизирован  и  поэтому  слаб.  Но  сейчас  мы  видим,  что  Украинская  церковь  Московского  патриархата  предпринимает 
блестящие миссионерские шаги для того, чтобы увеличить эту пассионарность, обосновав ее на религиозных ценностях. 
Тем самым у Востока страны появляется воля к самоидентификации и, следовательно, к обретении своих русских корней.

Украина на пути к этнической диктатуре
Бондаренко Д.Я. помощник исполнительного директора Постоянно 

Действующего Совещания Глав регионов России
 и Украины «Содружество регионов»

Речь президента Украины В. Ющенко, произнесенная 24 августа 2007 г. на Софийской площади Киева по случаю 
празднования  16-й  годовщины  независимости,  фактически  стала  поворотным  моментом  окончательного  свертывания 
демократии и перехода к этнической диктатуре в стране. 

Следует  обратить  внимание  на  выбор  места  речи:  это  не  площадь  Независимости,  как  было  при 
предшественниках,  а  Софийская  площадь,  где  в  1917-1918  годах  звучали  универсалы Центральной  Рады.  «Сильная, 
железная духом, нерушимая держава. Мечта о ней, ее образ впервые за столетия прозвучали именно здесь, на этом месте, 
на этой Софийской площади».  Тем самым В. Ющенко идентифицировал себя как правопреемника Украинской Центральной 
Рады, антироссийского органа украинского национального социализма.  «В этом году мы празднуем не только 16-летие 
державы,  а  и  90-летие  возрождение   современной украинской государственности» (имеется в  виду государственность, 
созданная Центральной Радой). А, если вспомнить, что Центральная Рада всегда отрицала верховенство закона, заменив 
его  революционным  правотворчеством  масс,  и  вела  политику  правового  нигилизма,  то  В.  Ющенко  достойный 
правопреемник ее идей. Он не раз это доказывал. Здесь следует вспомнить и так называемый Универсал национального 
единства, принятый на квазипредставительском круглом столе общественности, и неконституционный роспуск Верховной 
Рады. В своей политической деятельности он опирается не на закон, а на «моральные принципы», и борьбу с мифическими 
«врагами народа», что также прозвучало в обращении: «…досрочные парламентские выборы – это моя четкая реакция на 
заговор, учиненный против Украины продажными политиками». Безусловно, что подобное заявление явно противоречит 
национальному единству, скорее провоцирует гражданскую войну, поскольку за этими «продажными политиками» стоят 
голоса больше половины населения Украины. Что же касается «заговора против Украины», то здесь В. Ющенко поставил 
себя на одну доску с монархом: «государство – это я!». 

Вспомним, что одним из принципов народного суверенитета – право народа на восстание против власти, которая 
ведет антинародную политику,  в нашем случае, -  это право парламента на импичмент, чего собственно и испугался В. 
Ющенко и нанес удар первым.  Упразднив законодательную ветвь и блокировав работу судебной ветви власти, президент 
В. Ющенко фактически становится диктатором в стране: «Я знаю, як навести порядок в нашем украинском доме». Он решил 
изменить Конституцию под себя, получив сверхполномочия. Досрочные выборы, как известно, проблему не решат, поэтому 
он  заранее  настроен  распустить  новый  парламент,  заменив  его  квазипредставительной,  а  не  выбранной  всенародно, 
конституционной радой, которая должна будет принять новую Конституцию, окончательно упразднив народный суверенитет 
и устранив народ от управления государством. «Мы [надо полагать Ющенко – Д. Б.] начнем конституционное обновление. Я 
инициирую  созыв  национальной  конституционной  рады,  которая  разработает  проект  новой  редакции  Конституции 
Украины». По его мнению, «народ не может быть заложником выборов».
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Собственно риторика обращения к народу была выдержана в духе этнического национализма Центральной Рады. 
Во-первых, это обращение к нации как к одному человеку:  «Дорогой Украинский народ! Мировое украинство!». В. Ющенко, 
как и Центральная Рада в своем  I Универсале в 1917 году,  провозгласил свою юрисдикцию на всех украинцев Мира, 
подчеркивая  важность  этнического  происхождения,  его  приоритет  над  гражданством  других  стран.  «Украинское 
пространство  –  это  мы.  Это  –  все  мировое  украинство,  которое  стремиться  к  связи  с  державой  и  желает  быть  ее 
соавтором».  Тезис  весьма  сомнителен,  поскольку  Украина  отказывает  в  двойном  гражданстве,  а  как  в  таком  случае 
граждане других стран, по сути дела иностранцы, могут быть соавторами украинского государства? 

Далее, президент, заявляя о едином образе Украины «от Крыма до Карпат», тем самым отказывает стране в ее 
этническом многообразии. «Мы – единая нация. Это – константа». Возникает справедливый вопрос: если это константа, 
тогда  для  чего  это  необходимо  доказывать,  повторять,  пытаться  навязать  народу,  заучить  это  наизусть?  «Сильная 
демократическая держава, единый народ, единая нация – такой горизонт общей работы.

Я  верю  в  Украину,  где  панует  украинский  дух,  где  выразительный  национальный  характер,  где  –  один 
государственный язык».

Таким образом, В. Ющенко подчеркнул: никакого двуязычия, только один государственный язык – украинский. Не 
стоит  доказывать,  что  данное  утверждение  президента  Украины противоречит  правам человека  и  стремлениям  более 
половины населения страны. Но он четко взял курс на построение этнократического государства, в котором не существует 
таких понятий как «права человека» и «народный суверенитет».  

Об этнократическом курсе говорят следующие фразы из обращения президента:  «самостийная сильная держава, 
способная  быть  гарантом  украинской  нации»,  «могучий  простор  Украины»,  «держава  требует  укрепления»,  «сильная 
держава означает эффективное и четкое управления», «сильная нерушимая держава», «мы великая современная мировая 
нация», «проукраинская стратегия культурного возрождения», «Украина – это вызов!».

Особенно интересен последний тезис. Да, действительно Украина – это вызов! В нынешнем виде, при нынешнем 
руководстве  и  его  курсе  Украина  –  вызов  как  российской,  так  и  общеевропейской  безопасности.  Во-первых,  Украина 
демонстрирует  перманентный  политический  кризис,  высокий  уровень  коррупции,  и  правовой  нигилизм,  граничащий  с 
хаосом и анархией. Во-вторых, националистический курс президента и руководимой им оппозиции ведет страну к расколу 
по линии Запад-Восток, что уже случилось в 2004 г. В-третьих, антироссийский и антибелорусский внешнеполитический 
курс,  направленный  на  экспорт  помаранчевой  революции,  подрыв  основ  стабильности  политических  режимов  Союза 
Беларуси  и  России,  а  также  на  вступление  в  НАТО и  поддержку  американской  инициативы ПРО в Европе,  вызывает 
озабоченность у руководства соседних государств, что не добавляет международного авторитета Украине.

Кроме того, если вернуться к проблеме прав человека в Украине, то здесь мы видим не только запрет двойного 
гражданства  и  русского  языка  как  второго  государственного,  а  полный  отказ  русскоязычному  населению  Украины  на 
самоопределение.  В  частности,  президент  подчеркнул:  «Я  резко  отбрасываю  очередные  попытки  навязать  стране 
идеологию  малороссийства  и  пестования  чужих  традиций».  На  этом  фоне  В.  Ющенко  неоднократно  подчеркнул 
неизменность его «проевропейского» курса и стремление «окончательно обустроить кордон». Скорее всего, имеется в виду 
кордон  с  Беларусью  и  Россией,  более  ужесточить  его,  возможно,  установить  проволочные  заграждения.  Вспомним 
конфликты с Россией по поводу о.  Тузла и маяков Черноморского флота. Что же касается западной границы, то здесь 
украинского президента ждет разочарование, поскольку он согласился на передачу украинско-румынского спора по поводу 
острова Змеиный в европейский суд, то следует ожидать, что дело будет решено в пользу члена ЕС, то есть Румынии, 
позиции которой юридически более весомы.

Следует  также  обратить  внимание  на  поведение  президента  в  период  речи:  он  стоял  на  трибуне  один,  без 
окружения, нередко занимал диктаторские позы (Наполеона, Гитлера). 

Интересно  также  введение  В.  Ющенко  новой  традиции,  перед  своим  обращением к  народу,  так  называемой 
«молитвы  за  Украину»  в  Софийском  соборе,  проводимой  представителями  всех,  кроме  канонического  православия, 
конфессий и даже сект: непризнанной Украинской православной церковью Киевского патриархата во главе с Филаретом, 
Украинской автокефальной православной церкви, Украинской греко-католической (униатской) церкви, Римско-Католической 
церкви, союза объединений евангелистов-баптистов, адвентистов седьмого дня,  Закарпатской Реформаторской Церкви, 
Украинской Лютеранской Церкви, Объединения иудейских религиозных  организаций Украины. 

Введение подобного действа очередной раз доказывает антиправославные настроения президента, его семьи и 
окружения. В «молитве за Украину» наряду с В. Ющенко, его женой Катериной, детьми, приняли также участие: секретарь 
Совета  национальной безопасности  и  обороны Украины Иван Плющ,  глава  Секретариата Президента Украины Виктор 
Балога, губернатор Киевской области Вера Ульянченко, мэр Киева Леонид Черновецкий, министр иностранных дел Арсений 
Яценюк,  председатель  Службы  безопасности  Украины  Валентин  Наливайченко,  председатель  Национального  Банка 
Украины Владимир Стельмах.  Примечательно,  что премьер-министр В.  Янукович,  как  человек православный, в данном 
мероприятии, унижающем религиозные чувства большинства украинцев, участия не принимал. 

Итак, подводя итоги, мы можем определить основные направления внутренней и внешней политики президента В. 
Ющенко:

- установление националистической диктатуры и формирование этнократической государственности;
- уничтожение канонического православия в Украине;
- свертывание демократии, подавление прав человека, особенно языковых и политических свобод;
- ликвидация разделения властей и народного суверенитета;
- вступление в НАТО и окончательный разрыв с Россией;
- экспорт помаранчевой революции в Россию и Беларусь.
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Для  реализации  вышеназванных  пунктов  В.  Ющенко  необходимо  преодолеть  сопротивление  бело-голубой 
оппозиции во главе с премьер-министром В. Януковичем, что может быть реализовано по следующему сценарию:

Парламентские  выборы  30  сентября  могут  быть  признаны  недействительными,  либо   может  быть  проведен 
самороспуск парламента.

В случае отсутствия законодательной ветви власти В.  Ющенко,  самолично,  проводит отставку правительства, 
затем созывает квазипредставительное Конституционное Совещание, без всенародных выборов, поскольку они «ничего не 
решают»  и  «народ  устал  от  выборов».  Это  Совещание  создает  новую  Конституцию,  где  четко  установлена  сильная 
президентская власть.

 В  условиях  отсутствия  оппозиции  и  системы  сдержек  и  противовесов,  В.  Ющенко  реализует  курс  на 
реприватизацию и установление этнократии, во внутренней политике, и на вступление в НАТО, во внешней политике. 

Помешать В. Ющенко реализовать свои планы может только раскол Украины на два квазигосударства по линии 
Восток-Запад.  Западная Украина,  возможно,  продолжит свой курс и войдет в  НАТО. Восточная Украина,  скорее всего, 
присоединится к Союзу Беларуси и России. 

Кто расстроил Виктора Януковича в Харькове?
18.08.2007. Обозреватель

Павел Морозов
Любовь «вчетвером» не получилась. Янукович в этот раз почти «не ругал» «оранжевого» губернатора Арсена 

Авакова, напротив, сказал много хорошего. А вот со своими однопартийцами решил разобраться «по мужски».
Визит Януковича в Харьков не сопровождался огромными автомобильными пробками. Даже не состоялся митинг в 

пригороде Харькова, который решили устроить местные жители против директора местного хлебокомбината. Их убедили 
пойти на компромисс до появления премьерского кортежа.

Премьер заехал на могилу Евгения Кушнарева. На кладбище прозвучали слова о том, что такого человека, как 
Кушнарев именно сейчас по-настоящему не хватает. 

До появления Януковича в Харькове в Интернете появились сообщения, что премьер будет серьезно разбираться 
с местными однопартийцами. В Харькове таковых, самых влиятельных, трое. Василий Салыгин —председатель облсовета, 
Михаил Добкин — мэр Харькова и Геннадий Кернес — секретарь Горсовета. Харьковские политологи неоднократно делали 
заявления о падающем рейтинге «регионалов» на Слобожанщине и связывали такое явление с тем, что нет человека, 
умеющего находить компромиссы в нынешней борьбе между «регионалами» и «оранжевыми» на харьковском уровне.

В общем за день до появления премьера на харьковских улицах, в Интернете начали делать ставки — кого будут 
«мочить». Любовь «вчетвером» не получилась. Виктора Януковича в Харькове, похоже, кто-то сильно расстроил.

Глава  правительства  в  Харькове  раздал  чересчур  много  обещаний.  Главный  смысл  в  том,  что  харьковская 
промышленность наконец-то выйдет из кризиса, а новая линия метро построиться.

Общения,  данные до 30 сентября,  вызывают сомнения,  однако вероятность их осуществления не исключена. 
Думать  подобным  образом  заставил  визит  премьера  на  завод  им.  Малышева.  За  несколько  дней  до  этого  в 
информагентствах Украины появились сообщения о том, что Тайланд готов купить в Украине БТРы. Готовность Тайланда 
еще раз озвучил и премьер на харьковском заводе-производителе БТРров. Янукович в утвердительной форме заявил о том, 
что Украина выиграла тендер на поставку в Таиланд 96 БТРов на сумму в 117 милл. долл. Премьер после посещения 
завода посчитал, что коллектив предприятия к выполнению столь весомого контракта готов. Однако, главный конструктор 
«Харьковское КБ по машиностроению им.А.Морозова» Михаил Борисюк сообщил журналистам, что подписанного контракта 
еще нет, и дата его подписания почти совпадает с разницей в пару дней с днем парламентских выборов. 

Тень сомнения,  брошенная на тайландский контракт,  возможно,  не имеет под собой почвы.  В Украине только 
завод им. Малышева может исполнить подобные пожелания.

Премьер Виктор Янукович в этот свой визит, похоже, был очень благосклонен к Харькову и его промышленности, 
чего нельзя сказать о представительстве Харькова в новых парламентских списках ПР.

Несмотря на разность в политических воззрениях с харьковским губернатором Арсеном Аваковым, Янукович в этот 
раз  почти  «не  ругал» «оранжевого» губернатора.  Напротив,  сказал много  хорошего про  работу  харьковской  областной 
исполнительной в лице команды Авакова и законодательной власти в лице «регионала» Василия Салыгина и облсовета, 
где большинство депутатов также «регионалы».

Янукович  прибыл  с  несколькими  министрами,  которые  наконец  увидели  смысл  в  предложении  харьковского 
губернатора  Арсена  Аракова  правильно  распорядиться  Первомайским  заводом  «Химпром».  Как  заявил  министр 
промполитики Анатолий Головко, инициатива губернатора Авакова о том, чтобы продать «Химпром» условно за 1 гривну 
при условии, что будущий инвестор выплатит все долги, в том числе по зарплате, и тем самым дать возможность этому 
инвестору  строить  на  территории  «Химпрома»  любое  другое  предприятие  или  использовать  это.  Итог  разговора  о 
«Химпроме» —правительство пообещало подготовить постановление об особенностях приватизации завода

Что-то явно происходит в кулуарах харьковской политики, раз премьер фактически соглашается с предложениями 
губернатора Авакова. Возможно, всему виной падающий рейтинг «регионалов» в Харьковской области, как  утверждают 
многочисленные политологи. А возможно, кто-то сильно расстроил премьера либо накануне визита в Харьков, либо уже в 
Харькове.

Виктор Янукович не то,  чтобы разнес « в пух и прах» политику городских властей, а высказал публично свое 
недовольство. Сначала досталось харьковским дорогам. Об их качестве в Украине уже давно слагают легенды. Справиться 
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с ними не мог ни один из мэров. Слишком крепка «ремонтная мафия». Премьер заявил, что харьковские дороги — позор 
всей Украины, и если Харьков хочет получить игры Евро-2012, то дороги должны быть в порядке к 2010 году. Мэр Харькова 
Михаил Добкин парировал, что все будет на год раньше, и делать дороги будут не харьковские фирмы. Или харьковские, но 
у которых есть необходимое для этого оборудование.

Еще до визита Виктора Януковчиа произошло несколько заметных событий. Руководитель харьковского БЮТа 
Александр Фельдман заявил, что политика городских властей мешает его бизнесу, и он собирается перевести счета своего 
концерна «АВЭК» в Киев. Потом Фельдман, очевидно, имел разговор с губернатором Арсеном Аваковым, который сообщил 
прессе, что Фельдман не будет переводить свой бизнес в Киев. А переведет в один из районов области. Сумма налогов, 
поступающих от  предприятий концерна «АВЭК»,  а  это не только городские рынки,  занимает весьма заметное место в 
городском бюджете.  Чуть раньше до  того,  мэр  Добкин объявил населению о перерасчете квартплаты.  Правда,  суммы 
мизерные. Максимум 2 гривны вычтут из-за того, что новое предприятие по оказанию коммунальных услуг «Жилкомсервис» 
не убирало подъезды, подвалы. Когда это будет, точно не ясно, но понятно, что заговорил Добкин о перерасчете в том 
числе и в связи с некоторым непониманием, возникшем в руководстве Партии регионов, сути харьковской реформы ЖКХ.

Ну, а больше всех перед разгромным визитом Януковича удивил всех председатель Облсовета Василий Салыгин. 
Об  объявил,  что  вся  земля  в  25-километровой  зоне  возле  Харькова  может  и  должна  принадлежать  людям,  любой 
желающий может подать заявление. Желающих нашлось уже больше 1000. 

Так  вот.  В этот  свой  визит  премьер  больше всех хвалил Василия Салыгина.  За его  новаторство.  Как  сказал 
Янукович,  харьковский  земельный  опыт  можно  распространить  по  всей  стране.  И  если  будет  нужна  юридическая 
поддержка, то те законы и законодательные акты, которых не хватает, будут приняты.

Напором премьера, обвиняющем руководство города фактически в непрофессионализме, удивлены были многие 
в  Харькове.  Удивились еще больше,  когда  Янукович в  прямом эфире областного телевидения заявил,  что  отношение 
харьковчан  к  городским властям  его  настораживает.  Далее  Янукович  уже  уклончиво  сказал,  что  не  все  члены Парии 
регионов выполняют партийную программу, и с такими однопартийцами «следует разобраться. (Через паузу). Разобраться 
по-мужски».

Что такое «по-мужски», Янукович пояснил. Мэр Харькова Михаил Добкин и секретарь горсовета Геннадий Кернес 
могут лишиться, если не своих должностей во власти, то, как минимум партбилетов. С обоими Янукович имел в Харькове 
уже  вечером отдельную встречу.  Поговаривают,  что  на  повышенных  тонах.  Исход  внутрипартийных  разборок  пока  не 
понятен. Как не понятно и то,  кто и ради чего «слили» Добкина и Кернеса.  И «слили» ли? Возможно, это всего лишь 
воздушный поцелуй харьковским избирателям, показательное шоу перед выборами.

Борис Колесников: Влияние Рината Ахметова на Партию регионов 
состоит из его заслуг и достижений

17.08.2007. Украинская правда (УП)
Сергій Лещенко

"Украинская  правда"  начинает  серию  интервью  с  руководителями  избирательных  штабов  трех  фаворитов 
предвыборной гонки.

Первым рассказывает о своем видении Борис Колесников, который отвечает за результат Партии регионов. Кроме 
того, готовится к печати интервью с Александром Турчиновым, возглавляющим штаб Блока Тимошенко.

Мы также практически достигли договоренности об интервью с Виктором Балогой – встреча, во время которой 
начальник штаба "Нашей Украины – Народной самообороны" откроет свои карты, дважды переносилась.

Колесников вживается в образ публичного политика, хотя, как и всем донецким, процесс идет сквозь зубы и со 
скрипом. Тем не менее, он взял на себя функции и реального руководителя штаба, и спикера партии регионов.

Раньше эти два образа в Партии регионов всегда были разделены, когда Тигипко или Кушнарев выступали на 
пресс-конференциях, а штабом командовали непубличные Клюев или Джарты.

Колесников делит общую приемную с Раисой Богатыревой. Этот тандем воплощает политику Рината Ахметова в 
Партии регионов.

– По состоянию на сегодняшний день, какой прогноз вы можете сделать относительно результата Партии регионов 
на выборах 30 сентября 2007 года?

– В прошлый раз  мы набрали 32 с небольшим процента. А в этот  раз мы хотим набрать больше.  Это будет 
зависеть от успеха кампании, от того, насколько наши идеи понравятся украинским избирателям. Но мы всегда давали 
только выполнимые обещания.

– Тут, конечно, можно поспорить. Партия регионов на прошлых выборах обещала "покращення вашого життя все 
сьогодні".

– Вы были в США? Там цены в два раза ниже на основные продукты питания, чем в Западной Европе. А зарплата, 
как правило, в два раза выше. Но если вы спросите рядовых американцев: "Почувствовали вы улучшение жизни?", ответ 
будет очень неоднозначный. Хотя нам можно было бы только мечтать о достижении такого уровня жизни.

Возьмите и макро– и микроэкономические показатели Украины. Насколько позволяла украинская экономика, мы ее 
улучшили.

Вы можете не любить Николая Яновича Азарова, можете любить, но он специалист очень высокого класса. И он 
сбалансировал ситуацию, чтобы не было инфляционных, популистских денег на рынке.

– Оправдывают ли себя привлеченные Партией регионов американские политтехнологи?
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– Нигде в мире нет ни одной команды, которая могла бы самостоятельно обеспечить результат на выборах. Есть 
группа людей, которая работала с нами на прошлых выборах, и есть результат прошлых выборов. В той победе лежит 
составляющая и работы политтехнологов.

– Вы ведь утверждаете, что Партия регионов – прозрачная партия?
– Да.
–  Не  кажется  ли  вам,  что  в  рамках  этой  прозрачности  стоит  назвать  стоимость  услуг  американских 

политтехнологов?
– Прозрачность партии – это прозрачность принимаемых решений.  Коммерческие тайны никто раскрывать не 

будет, ни одна из украинских политических сил.
– Вы думаете, членам Партии регионов это не интересно? На что тратятся их членские взносы?
– На политтехнологов тратятся крупные спонсорские вливания, но никак не членские взносы.
– Вы имеете в виду спонсорские вливания от Рината Ахметова?
– Почему обязательно от Рината Ахметова? У нас в списке – вся промышленная элита Украины.
– Принято считать, что на этих выборах Ахметов еще больше усилил влияние на Партию регионов. Насколько 

велико его влияние на партию?
– Его влияние состоит из его заслуг и достижений. Ринат Ахметов – это человек, который сделал себя сам. Он 

имеет  огромнейший  бизнес–опыт,  и,  я  считаю,  что  это  самый  полезный  опыт,  который  может  быть.  Ахметов  имеет 
заслуженное уважение у нас на родине, в Донбассе, миллионов поклонников клуба "Шахтер".  Естественно, Ахметов не 
может восприниматься как рядовой член партии. 

– Правда, что после прихода в штаб вы выгнали ряд людей за разворовывание денег в партийной кассе?
– Я же не следователь и не прокурор, чтобы обвинять в воровстве. Претензии были только по профессиональному 

признаку, из–за несоответствия тем задачам, которые ставит штаб. Штаб Партии регионов с моим приходом обновился не 
более чем на 20%.

– Сколько составит предвыборный бюджет Партии регионов?
– Я не могу об этом говорить. Наш бюджет будет сопоставим по размерам с бюджетом "Нашей Украины" и БЮТ. 

Эта тройка потратит примерно одинаковые деньги та агитацию.
– Правда ли, что у вас возник конфликт с Андреем Клюевым, результатом чего стало его отдаление от дел Партии 

регионов?
– У нас с Андреем Клюевым есть творческие споры. И эти споры были всегда. У нас разные подходы, разные 

мнения по тому или иному блоку ведения избирательной кампании. Но такие споры очень полезны.
–  Что  будет  после  выборов?  Считаете  ли  вы  реальным,  что  президент  не  подаст  в  парламент  кандидатуру 

премьера, предложенную коалицией?
– Я думаю, что президент не имеет морального права отклонить кандидатуру, поданную в премьеры согласно 

Конституции.  Иначе  опять  начнутся  интриги.  Кроме  того,  президент  публично  заявлял,  что  он  подаст  ту  кандидатуру 
премьера, которая будет предложена коалицией.

– А вы верите президенту?
– В данном аспекте, да. Я буду разочарован, если это обещание он не выполнит.
– А вообще верите Ющенко?
– Я не могу так сказать, но давайте поговорим об этом после выборов, чтобы это не выглядело как предвыборная 

риторика. Есть публичные обещания со стороны президента, которые не выполнены.
Второй  блок  проблем  –  социальные  обещания.  С  экономической  точки  зрения  они  носят  характер  маразма. 

Например, я уже устал повторять, что создание миллиона рабочих мест требует вложения в экономику 50 миллиардов 
долларов каждый год.

– После того, как Юрий Луценко стал первым номером блока "Наша Украина – Народная самооборона", стало 
очевидно, что это усложнит процесс создания широкой коалиции из–за вашего конфликта с Луценко.

– У меня нет конфликта с Юрием Луценко. У меня есть конфликт с министром внутренних дел, коим он тогда 
являлся, который использовал свою должность в корыстных целях.

Если  бы  Луценко  был  министром,  скажем,  социального  обеспечения,  и  использовал  свою  должность  для 
повышения собственного рейтинга, это было бы еще объяснимо.

Но никакие личные конфликты не могут быть преградой для долгосрочных политических союзов ради достижения 
главной цели – успешной страны.

– Вы готовы пожать Луценко руку при встрече перед камерами?
– Я над этим еще не задумывался. У меня есть более важные проблемы. Хотя меня немножко настораживает 

креатив  той  команды,  потому  что  европейские  демократические  ценности  будут  воплощаться  под  предводительством 
человека, который их дискредитировал.

– Кстати, ваш давний визави Геннадий Москаль тоже идет по списку "Нашей Украины"…
– Да, и Москаль – этот старый советский милиционер, который прошел все этапы коррупции, от бутылки коньяка в 

стол до более серьезных активов. Это он, что ли, будет защищать демократию?
– Но, между прочим, вы с этой партией собираетесь создавать широкую коалицию.
– Мы пока ничего не собираемся создавать. Мы будет выигрывать выборы, а там будет видно.
– Вы не согласны со мнением, что широкая коалиция – это не выход из перманентного кризиса в стране?
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–  Для  нас  выход  из  ситуации  –  это  эффективное  сотрудничество  ради  развития  страны.  А  какая  это  будет 
коалиция  –  не  столь  важно.  Если  вам  пообещали  "улучшение  вашей  жизни  сегодня",  то  вас  не  интересуют  никакие 
макроэкономические вопросы.

Нынешний формат  коалиции является оптимальным,  потому  что  здесь  увязаны модели либерального  рынка, 
которые  всегда  будет  пропагандировать  и  осуществлять  Партия  регионов,  с  тем  социальным  пакетом,  на  котором 
настаивают наши левые партнеры.

В чем Советский Союз проиграл Западу идеологическую войну? В том, что Советский Союз ставил во главу угла 
достижения страны. А западный мир всегда шел от интересов простой семьи. И "регионалы", конечно, всегда будут идти от 
простой семьи, от ее благосостояния, и это будет критерием жизни. Никакими макроэкономическими показателями этого не 
заменишь.

Нужно проводить реформы. Ведь то, что сказал Уинстон Черчилль Никите Хрущеву, можно с точностью повторить 
и Виктору Андреевичу Ющенко. "Господин Хрущев, никому в мире не удалось перепрыгнуть пропасть в два приема. Вы или 
продолжайте структурные реформы, или лучше вообще ничего не делайте, иначе вы погубите страну". Вот дословно, готов 
подписаться под каждым словом.

– Обещанное вами год назад "улучшения жизни уже сейчас так и не состоялось". Выросла коммунальные тарифы 
и цены на все, что нас окружает – что и съедает рост зарплат и пенсий.

– Давайте посмотрим, сколько легковых автомобилей было куплено в стране за шесть месяцев?
– Вы ведь понимаете, что автопродажи растут благодаря увеличению доли банковских кредитов, и это не связано 

с правительством Януковича!
– Спорный вопрос. Люди поверили в нашу страну. Раз они не боятся взять банковский кредит, значит, они уверены 

в стабильности и благополучии.
Тем более что такого скачкообразно автомобильного роста никогда не было! Сколько было продано квартир за 

последние полтора года? Как вырос потребительский рынок продовольствия?
С определенной долей юмора можно привести пример из личного опыта. 10–12 лет назад потребление шоколада 

в Украине было в 10 раз меньше. Это дорогой продукт. А сегодня оно растет изо дня в день. Десять лет назад карамель и 
печенье составляли львиную долю кондитерского производства.  Сегодня у ведущих компаний страны,  коими являются 
"Рошен", "Конти", "АВК", "Крафт Якобс", "Нестле", львиная доля в производстве – это шоколад. Разве это не показатель?

– Нельзя эту заслугу приписывать правительству Януковича.
– Я не приписываю. Я же не говорю, что солнце восходит на Востоке благодаря нашему мудрому правительству. 

Но,  безусловно,  они  стабилизировали  ситуацию.  В  чем  заслуга  правительства  Януковича?  Они  действительно 
сбалансировали доходную и затратную части бюджета.

Азаров не может себе позволить так популистски поднимать зарплату, как это было в 2005 году.
– Вы думаете, он останется в Кабинете министров или будет на почетной пенсии?
– Я не вижу вообще никаких предпосылок почетной пенсии. Это зависит, прежде всего, от состояния его души и 

его желания работать.
– У Бориса Колесникова есть амбиции премьер–министра? Не сейчас, а вообще?
– Все личные амбиции в данном случае приносят вред человеку,  который их имеет, и команде, в которой он 

участвует. Поэтому у меня нет таких амбиций.
– Но почему? Любой президент в своих мемуарах напишет, что он всегда знал верил в свою миссию и всегда имел 

амбиции стать президентом.
– Амбиции должны быть здоровыми, а оптимизм – взвешенным. Я готов к общекомандной работе, и пусть команда 

сама определяет, в чем я могу быть ей полезен. То, что это не самоцель – точно.
– Вам не кажется, что для реализации себя в исполнительной власти вам будет мешать незнание украинского 

языка.
– Я непогано володію українською мовою.
– …Але принципово нею не спілкуєтеся?
–  Я  общаюсь  на  том  языке,  на  котором я  думаю.  Отдельные  украинские  политики  шизофренического  плана 

считают  украиноязычие  самым  главным  своим  достоинством.  Я  считаю,  что  русскоговорящие  сделал  не  меньше  для 
независимости Украины, особенно в ее экономической части. И никто не мешает русскоговорящей Украине думать о родине 
по–русски.

– Как у вас складываются отношения с Виктором Балогой?
– Я бы не сказал, что у нас есть какие–то глубокие отношения. Но во время кризиса Виктор Балога много сделал, 

чтобы переговоры закончились с максимально положительным результатом для Украины в целом и для политических сил в 
частности. Так что у меня с Балогой нормальные отношения.

– Многие эксперты считают, что вполне реальной является формула: Балога – премьер, представитель Партии 
регионов – спикер. Как вам такой расклад?

– Я считал и считаю, что премьера будет выдвигать та сила, которая выиграет выборы.
Но, я еще раз подчеркну, что в 2006 году мы были готовы к широкой коалиции. Мы сделали первое предложение и 

не настаивали на том, чтобы правительство возглавлял именно наш лидер. Определенные силы воспользовались этим 
предложением  в  своих  целях,  торговались  нашими  предложениями  между  собой,  и,  в  конечном  счете,  оказались  в 
оппозиции.

Поэтому  я  не  сомневаюсь,  что  Партия  регионов  готова  к  широкой  коалиции  с  теми,  кто  разделит  наши 
программные цели.
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– Было бы наивно верить, что, соглашаясь на роспуск парламента, Партия регионов не обсудила с секретариатом 
президента сотрудничество в будущей Верховной Раде. Тогда это политическая близорукость.

– Во–первых, я не окулист. А, во–вторых, нечего обсуждать – мы слышим только очень лицемерные заявления 
оранжевой команды…

– Вы имеете в виду выступление Луценко на съезде оранжевого мега–блока, где он призвал: "Виктор Федорович, 
пора отвечать за базар!"

– Приведите хотя бы одну цитату членов правительства и руководства Партии регионов, где бы они применяли 
ненормативную лексику в отношении оппонентов.

– Азаров уничтожает Тимошенко на каждой пресс–конференции.
– Но это нормативная лексика! Создается такое впечатление, что оранжевая команда провела минимум 15 лет в 

районе  Магадана.  Читая  их  интервью  и  смотря  телевыступления,  видно,  что  они  либо  массово  зомбированы  радио 
"Шансон", либо у них что–то не в порядке с психикой.

– Вы ведь сами тоже слушаете радио "Шансон"?
– Я не то что не люблю радио "Шансон"… Я слушаю "Ретро–ФМ", "Мелодию", "Русское радио". "Шансон" могу 

послушать… У каждого свои вкусы. Я люблю Queen, Бон Джови, а кто–то, скажем, Сашу Северного или Михаила Круга.
–  Если  судить  в  целом   по  вашему  настроению,  вы  не  готовы  к  оппозиционной  деятельности,  поскольку 

размышляете терминами нахождения у власти в ближайшие годы.
– Это все равно что спросить у любой команды перед выходом на поле: "С каким счетом вы готовы к поражению?". 

Почему мы должны быть к этому готовы?
– Потому что ваши оппоненты собираются суммарно вас победить.
–  Да,  но  пока  суммарно  проигрывают  с  разрывом  4–6%.  Так  что  оппозиции  можно  переходить  на  научную, 

преподавательскую работу.
Но, к слову, Партия регионов была в оппозиции и это нас не пугает. Идеи Партии регионов в оппозиции будут в 

миллионы раз сильнее, чем нынешние деструктивные идеи наших оппонентов.
– Вам будет непросто создать коалицию без социалистов.  А появление в вашем списке бывших социалистов 

Деркача, Кунченко показывает, что даже члены Соцпартии уже не верят в перспективу этой структуры…
–  Я бы не стал списывать со счетов социалистов. Вспомните выборы 2002 года, когда показывали очень низкие 

рейтинги СПУ. А они набрали столько, что никто и не ожидал. Это в больших партиях вероятность ошибки полтора–два 
процента. А вот в малых партиях, где все это происходит в зоне погрешности, вероятность ошибки значительно больше.

– Но социалисты на вас обижены. Многие говорят, что вы пошли на эти выборы, предав тем самым СПУ...
– То, что мы пошли на эти выборы – это был жест доброй воли со стороны Януковича и всей Партии регионов. 

Сделано это было лишь с одной целью – сохранить целостность страны и гражданский мир.
– Острая фаза кризиса началась с попыток увольнения Пискуна. Когда обнародовали указ о его очередном снятии 

с должности и началась волнения в Генпрокуратуре, среди первых приехавших на подмогу Пискуну были вы. И есть версия, 
что Пискун, который уже смирился со снятием, под вашим давлением вернулся в Генпрокуратуру.

–  Когда  началась  история  с  Пискуном,  мы  приехали  с  Раисой  Богатыревой  и  какое–то  время  гуляли  перед 
заблокированными воротами в Генпрокуратуру.

А когда мы наконец попали внутрь, все двери были уже закрыты. Прокуратура уже была захвачена сотрудниками 
Управления государственной охраны, причем одетой в штатское. Они напоминали сельских инспекторов ОБХСС времен 
СССР. В таких спортивных штаниках, рубашечках, а пистолеты в авоськах, как в "Бриллиантовой руке". Вот в таком виде 
предстало войско Гелетея перед народными депутатами.

И когда мы поднялись на четвертый этаж, Пискуну уже открывали двери, чтобы он вернулся в свой кабинет.
– Как вы сейчас оцениваете события 27 мая, когда Янукович согласился на досрочные выборы 30 сентября. Тогда 

была реальная угроза силового противостояния?
– Для нас самым важным было выйти из политического кризиса.
Послушайте, мне нравилась украинская пресса после Майдана, но почему–то журналисты не пишут о том, как в 

эти дни двигались внутренние войска на Киев? Спросите у губернаторов: "Сколько тормозков вам заказывали с Банковой? 
Сколько автобусов вы арендовали, чтобы перевезти регулярную армию?".

Это  было  бы  смешно,  если  бы  не  было  так  грустно!  И  вызывало  это  чувство  стыда,  ведь  так  была 
продемонстрирована всему миру наша готовность к чрезвычайным ситуациям. Если эту ситуацию вообще можно назвать 
чрезвычайной.

– Но эти претензии  по поводу внутренних войск можно адресовать и нынешнему правительству...
– Как в равной степени верховному главнокомандующему и министру обороны.
– Досрочные выборы были спровоцированы переходами депутатов от  оппозиции в  коалицию.  Вы думаете,  в 

новом парламенте такие переходы будут продолжаться?
– Запрет на переход депутатов – это недемократичная норма. Наши псевдодемократические силы, где удобно, 

берут выводы Венецианской комиссии, где не удобно – берут сталинскую Конституцию и штампуют указы. Так не бывает.
– Однако в западном мире не принято перекупать депутатов…
–  В  критических  ситуациях  на  Западе  принято  проводить  реформы,  а  не  обвинять  друг  друга  в  перекупке 

депутатов.
Вы помните, как перед выборами говорили наши оппоненты, показывая на Партию регионов: "Это – список СИЗО". 

Говорил это человек, который нажил свои политические дивиденды путем репрессий и фальсификаций. А как говорили 
представители БЮТ? "А у нас такі гарнесенькі і чуднесенькі списочки!"
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Но потом люди из списка БЮТ и "Нашей Украины" по разным причинам стали покидать эти фракции. И вот из–за 
того, что они взяли к себе, по их мнению, непорядочных и недостойных людей, надо провести новые выборы? Очевидно, 
это делалось, чтобы собрать новый спонсорский фонд и очистить себе новый список.

Ну, это уже похоже на методы зарабатывания денег, а не на какое–то стремление к демократии. Это мое мнение.
Продолжение следует

Борис Колесников: Наши оппоненты – наглая команда рекетиров, 
которая устроила репрессии для передела собственности

20.08.2007.УП
Сергій Лещенко

Продолжение интервью с начальником предвыборного штаба Партии регионов Борисом Колесниковым. 
– Давайте поговорим о списке Партии регионов. Как объяснить появление там, например, того же Василия  

Хмельницкого из блока Тимошенко? Что он сделал для партии?
– Мы хотим расширить представительство в списке бизнеса из разных регионов нашей страны. В список вошел тот 

же Нвер Мхитарян, "Познякижилстрой". Нам нужны люди, которые каждый в своем сегменте будут отстаивать интересы 
Украины.

– Но Хмельницкий за три созыва работы в парламенте не показал ничего кроме лоббирования собственных  
интересов. У него не было ни одного выступления с трибуны!

– Выступления с трибуны – это не показатель эффективности. Я вспоминаю, как мы принимали налог на доходы 
физлиц. Сколько не было выступлений с трибуны, закон стоял на мертвой точке, а Сергей Клюев прожил в Киеве полгода, 
оббегая все инстанции… Вот когда я понял, что наша система власти крайне нуждается в реконструкции.

Знаете, это как советский дом моделей. Вы нарисовали лучшую модель женских сапог. Но пока согласовали их 
выпуск, прошло три года. А в Италии на это уходит полтора месяца. Вот так и здесь. Надо нужно убрать наш советский дом 
моделей из парламента и Кабмина.

–  Но  говорим мы о  другом – появлении  перебежчиков  в  списке  Партии регионов.  Вот Сергей  Головатый  
сначала был в рядах БЮТ, потом ушел в "Нашу Украину", был в "Нашей Украине", потом ушел в Партию регионов. Вы не  
боитесь, что он и вас в следующий раз бросит?

– Сергей Головатый рассматривается нами исключительно как юрист–международник высокого класса.
А  если  мы начнем возвращаться к  прошлому  наших политиков,  то  давайте  вспомним еще и 1980–е  годы!  У 

некоторых оранжевых уши будут красные, даже бордовые, особенно если взять их сотрудничество с КГБ СССР и другие 
"светлые" пятна в биографии.

–  Новые  лица  в  списке  –  тот  же  Шуфрич,  Богословская.  Почему  вы  их  взяли?  У  вас  не  хватает  своих 
говорящих голов?

– Лучше рабочие руки, чем говорящие головы, которых у нас хватает. Я считаю, что Инна Богословская – человек 
прогрессивных взглядов на экономику в целом, малый и средний бизнес в частности. Поэтому она принесет пользу. Что 
касается Нестора, он вел себя мужественно в самые сложные годы, во время так называемой оранжевой демократии, 
которая фактически стала репрессивной машиной. Он показал себя очень достойно. Шуфрич – радикальный политик, и 
такие нам нужны.

– Вы утвердили список Партии регионов, хотя половина людей на съезде в глаза его не видела!
– Список раздали всем делегатам. Я еще раз приношу извинения прессе, но вы должны просто войти в ситуацию. 

В 10:15 закончился политсовет, а съезд начинается в 11:00. И мы не смогли типографским способом за 40 минут напечатать 
списки.

– Известно, что многие перебежчики из "Нашей Украины" и БЮТ не попали в окончательный список Партии  
регионов. Хотя условием их присоединения к коалиции было как раз гарантии, что они получат проходные места в  
новом списке. Многие считают, что Партия регионов их кинула.

– Я не участвовал ни в одних переговорах по их переходу, поэтому я не могу так комментировать.
Я думаю, люди же выходили из оппозиции не на каких–то условиях. Мне кажется, они вышли из БЮТ и "Нашей 

Украины", потому что, очевидно, не разделяли взгляды и методы руководства тех политических сил.
–  Съезд  Партии  регионов,  который  состоялся  в  прошлую  субботу,  запомнился  всем  суфлером,  который  

использовал Янукович. Насколько была необходимость в этом подсказчике, если он затмил собой весь съезд?
– Мне импонирует другое: руководителя нашей партии сравнили с Джорджем Бушем и Владимиром Путиным.
Это было публичное, красивое мероприятие, которое носит элементы реализации маркетинговой стратегии.
– Просто пресса была шокирована тем, что лидер крупнейшей партии, второй человек в стране, иногда даже  

претендующий быть первым, не способен перед своими соратниками без бумажки выступить с 20–минутной речью.
– Наш лидер способен на многое. Даже больше, чем вы себе представляете. Но это совсем не значит, что какие–

то технические моменты могут быть предметом обсуждения. Просто оранжевым лидерам больше нечего сказать.
– Однако полстраны считает, что донецкие получили свою собственность незаконно. Ведь такой тезис не  

родился на ровном месте?
– Киевская элита непрозрачно торгует земельными участками, зарабатывая сотни миллионов долларов, и она 

специально и искусственно создала при помощи западных политтехнологов такой имидж Восточной Украине. Потому что 
Восток самостоятелен и самодостаточен, а киевской элите нужно защищать свои коррупционные интересы.
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Посмотрите,  сейчас  эти  две  "супердемократические  силы"  говорят  о  любви  друг  к  другу  и  к  народу.  А  вы 
поднимите газеты, с какой формулировкой лидер одной "демократической силы" уволил лидера другой "демократической 
силы"  в  сентябре  2005  года?  Какие  8,5  миллиардов  списали  эти  светочи  демократии  в  пользу  своих  компаний  с 
государственных счетов?

Нас не устают обвинять в криминальных действиях, при этом забывая, что эти "демократические силы" отправили 
на кладбище миллионы украинцев, торгуя газом, который они покупали в России по 24 доллара и продавали в Украине по 
83 доллара.

Это они оставили людей без работы, остановили заводы, обанкротили их, загнав страну в глубокую депрессию. 
Вот это и есть настоящий бандитизм во всех его мафиозных проявлениях?

–  Тогда  президентом  был  Леонид  Кучма,  который,  между  прочим,  вывел  в  люди  вашего  лидера  Виктора 
Януковича…

– …А также Виктора Ющенко, Анатолия Кинаха, Юлию Тимошенко, Виктора Пинзеника, Юрия Еханурова и других 
менее известных лидеров "демократических сил".  Поэтому нашей команде было бы интересно  посмотреть на  закон о 
люстрации.

– Чувствуются ваши антипатии конкретно в отношении Юлии Тимошенко…
–  Ну  что  вы!  Она  –  очаровательная  женщина.  Но  когда  она  говорит  в  эфире  1+1,  что  все,  кто  обладает 

интеллектом,  должен  голосовать  за  БЮТ,  то,  следовательно,  все  красивые  должны  голосовать  за  Партию  регионов. 
Выходит, что форма не соответствует содержанию.

– Какой идеологии придерживается Партия регионов? Например, социалисты идут в Социнтерн, Тимошенко –  
в Европейскую народную партию.

– У Партии регионов нет структурированных международных связей. Это наше упущение. У нас есть традиционно 
хорошие отношения с Фондом Аденауэра, с ХДС–ХСС, у нас завязываются отношения с британскими консерваторами.

Я  уверен,  что  Партия  регионов  –  партия  демократического  толка.  Соответственно,  она  будет  продвигать 
либеральные идеи в экономике.

–  Но  Янукович уже  год  при  власти,  а  либеральных  достижений  его  правительство не  показало.  Простой  
вопрос: где стала жизнь либеральнее? Может, стало проще создавать бизнес, малый или средний? Бюрократия как  
была, так и есть, никаких подвижек не видно.

–  Либеральная  экономика  начинается  с  законов.  И  Кабинету  министров  можно  предъявлять  сколько  угодно 
претензий, но их ответом будет: "Господа, мы выполняем ваше законодательное поле, которое вы нам создали".

То есть, без законов, которые делают экономику либеральной, никакое правительство не справится с либеральной 
моделью. Наши оппоненты тоже не в оппозиции, они тоже у власти, уже почти три года.

Вы  заметили,  что  все  лозунги  наших  оппонентов  деструктивны?  Я  не  беру  вопрос  о  депутатской 
неприкосновенности. А почему же вы ее не снимали, когда в декабре 2004 года пришли к власти?

– Вы, кстати, за снятие неприкосновенности или против?
– Я за отмену депутатской и президентской неприкосновенности и обещаю проголосовать "за". Но в нашей стране, 

с  нашим  уровнем  Генеральной  прокуратуры,  МВД  и  других  контролирующих  организаций,  мы  передадим  всю  власть 
правоохранительным  органам.  Не  президенту,  премьеру  или  парламенту,  а  Генпрокуратуре  и  МВД.  Так  мы  забьем 
последний гвоздь в крышку гроба демократии.

–  Партия  регионов  ничего  не  сделала  для  либерализации  газового  рынка  страны.  Вы  не  считаете,  что  
РосУкрЭнерго – это фактор угрозы независимости Украины?

– Я не считаю, что какая–либо компания вообще, и РосУкрЭнерго или ЕЭСУ в частности, может представлять 
угрозу для целой страны. Это больше из области домыслов. Украина – это покупатель. Так? РосУкрЭнерго – это продавец. 
Берем  Европу  –  Восточную,  Западную,  какую  хотите.  Цена,  предлагаемая  РосУкрЭнерго  за  тысячу  кубометров  газа, 
конкурентная? Да, она на 100 долларов дешевле, чем средняя восточноевропейская цена.

– Давайте перефразируем вопрос. РосУкрЭнерго, по вашему мнению, это монополист?
– В поставках газа – очевидно, да, потому что это единственный поставщик.
– Вас как представителя либеральной Партии регионов, не возмущает появление монополиста на газовом 

рынке?
– Тогда можно сказать, что и в Венгрии, где 90 с лишним процентов российского газа, монополист – Газпром. Тогда 

почему это не настораживает ту или иную венгерскую партию?
– Но очевидно противоречие! Если вы считаете ситуацию на газовом рынке нормальной, то зачем компания  

Рината Ахметова берет лицензию на прямые поставки газа? Если все ОК, то ему не было бы нужды это делать!
– Вы полностью извратили факты. Лицензия Ахметова – пятьсот первая по счету, а из выданных лицензий 90% 

находятся у оранжевого лагеря. Но реальность такова, что никто по этим лицензиям не купил ни одного кубометра газа!
– А вас не пугает, что вместе с дешевым газом РосУкрЭнерго продвигается все дальше в Украине – берет  

под контроль внутренний рынок, газовые хранилища, транзитную ставку. То есть, кроме цены на газ они получают 
дополнительные преференции.

– Главное, чтобы активы, связанные с газовой отраслью, продавались прозрачно, а значит – конкурентно.
И что значит "имеют доступ на внутренний рынок"? Ведь "Кока–Кола" тоже имеет доступа на внутренний рынок 

Украины.
–  На  съезде  Партии  регионов  прозвучали  заоблачные  обещания  об  увеличении  социальных  выплат,  но  о  

механизме, где и как эти деньги будут изыматься, вы не сказали…
– Все перечисленные нами обещания заложены в проект бюджета 2008 года.
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– Но мы же говорим о стандартах жизни, не только экономических, но и в демократических!
– Наши оппоненты, говорящие о демократических стандартах – это даже не смешно, потому что это звучит из уст 

наглой команды рекетиров, которая пришла ко власти в 2005 году, устроила репрессии, чтобы отобрать собственность, и 
обманула собственный народ и западный мир.

– Одной из целей ваших оппонентов является проведение досрочных выборов мера Киева. Если на них будет  
баллотироваться Юрий Луценко, кого вы выдвинете в качестве альтернативы?

– Я бы все–таки,  выбирая мэра,  смотрел на достижения кандидатов.  Насколько я помню,  президент поручил 
Луценко реформирование ГАИ. Это большой департамент, но он достаточно простой по сравнению с городом Киевом. И 
закончилось  все  полным  аншлюсом.  Луценко  с  перепугу  спрятал  этих  и  так  перепуганных,  полностью  коррупционных 
гаишников, и никаких реформ не провел. А за три недели отсутствия ГАИ количество аварий выросло в разы.

Киеву же нужна не болтовня, а новые дороги, в Киеве глобальные проблемы. И когда напротив оперного театра, 
где золотая по цене земля, стоит панельная 9–этажка – это позор для мэрии.

Когда с такой проблемой столкнулась Москва, она давала новые квартиры с коэффициентом дополнительных 
метров, чтобы стимулировать жильцов переехать в новое более качественное жилье. Таким образом они восстанавливают 
исторический облик Москвы, утраченный при большевиках. Снос гостиниц "Интурист", "Россия", запрет на строительство 
более шести этажей в центре Москвы дали ощутимые результаты.

У Киева тоже есть все возможности выглядеть действительно по–европейски.
– Вам, кстати, нормально ездить по улицам Киева? Сколько времени вы проводите в пробках?
– Мне кажется, пробок больше чем достаточно.
– Тогда выглядит аморальным то, что делает Янукович, когда утром невозможно проехать с севера города  

до центра, потому что все перекрывается для проезда вашего лидера из Новых Петровцев в Кабинет министров?
– Я не ездил с Януковичем. И я не думаю, что дороги перекрываются для того, чтобы он проехал.
– Спросите кого угодно из тех, кто по утрам едут в этом направлении!
– Я спрошу и вам отвечу. Но даже если предположить такое, то это происходит два раза в день, утром и вечером. 

А как же пробки во все остальное время?
– Или еще одна история: Янукович за бюджетные деньги строит себе новую резиденцию и закупает новые 

автомобили. Вы считаете, это морально делать в такой стране?
– Я не верю, что Янукович потратит хоть копейку бюджетных денег на личное строительство!

(Окончание)

Комментарий Кирилла Фролова
Появление  данного  интервью  на  «Украинской  правде»-главном  официозе  «чистого  оранжизма»  следует 

рассматривать в контексте проекта «Большой Коалиции» ПР и НУНС. 

Секреты избирательных технологий Партии регионов
15.08.2007. УП

Анна Григораш
После поражения на президентских выборах 2004 года команда Виктора Януковича любила обвинять "оранжевых" 

в масштабном использовании предвыборных технологий.
Однако  уже  через  год  Партия  регионов  пошла  тем  самым  путем,  интенсивно  наращивая  "технологические" 

мышцы. Теперь регионалы баллотируются на досрочных выборах по всем правилам политического маркетинга.
До  редакции  "Украинской  правды"  попал  план  Партии  регионов  –  "Презентация  стратегии  парламентской 

избирательной кампании-2007". Документ напоминает стратегию вывода определенной продукции на новый рынок.
Это и не удивительно, ведь в целом политические технологии похожи на бизнесовые так же, как "рынок власти" – 

на рынок товаров и услуг. Специалисты по политтехнологиям даже шутят, что проект "Путин", который запускался в свое 
время в России, – это то же, что проект "Сникерс", который так же когда-то выходил на постсоветский рынок…

"Региональная" математика
Партия регионов планирует увеличить количество своих избирателей почти во всех регионах Украины.
Стратегия избирательной кампании содержит главную цель, которую стремятся достичь "регионалы" 30 сентября, 

– набрать не меньше 37% голосов избирателей.
Это почти на пять процентов больше, чем на прошлых выборах полтора года тому назад.
Опираясь на социологические расчеты, технологи Партии регионов заявляют об улучшении своего рейтинга в 17 

областях Украины в период с марта 2006 по июня 2007 года.
В презентации стратегии приведена сравнительная таблица, где указаны результаты голосования на прошлых 

парламентских выборах 2006 года и цифры, которые Партия регионов планирует завоевать на этих выборах.
Масштаб задуманных изменений поражает. Да, партия Януковича планирует улучшить свой результат в среднем 

почти  на  2%,  или  на  315  тысяч  голосов,  в  Юго-восточном  регионе,  куда  входит  Крым,  Днепропетровская,  Донецкая, 
Запорожская, Луганская, Николаевская, Одесская, Херсонская, Харьковская области и Севастополь.

Например, если на прошлых выборах на Днепропетровщине за Партию регионов проголосовало 44,98%, то на 
этих они планируют взять 50%.
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В  Луганске  и  области  "регионалы"  планируют  привлечь  на  свою  пользу  дополнительно  почти  4%  граждан, 
прогнозируя результат на уровне 74% голосов. Кстати, именно эту цифру уже озвучил "регионал" Виктор Тихонов, и это 
свидетельствует о том, что партийцам розданы соответствующие технологические указания.

Но бросается в глаза и другое – Партия регионов поставила перед собой на этих выборах цель выбить почву из 
под ног блока Тимошенко.

Команда  Януковича  включила  12  областей  центральной  Украины  и  город  Киев  в  так  называемую  "зону 
расширения" своего влияния. Значат, что именно в эти регионы будут спущены директивы об улучшении результате на 
выборах. Еще раньше в центральной Украине изменилось руководство штабов Партии регионов.

Как известно, до сих пор именно блок Тимошенко раньше пожинал электоральные плоды в центре государства и в 
ее столице.

Специалисты  Партии  регионов  просчитали,  что  в  Центральной  Украине  можно  надеяться  на  увеличение 
количества  голосов  в  среднем  на  7,08%,  или  на  почти  700  тысяч.  При  этом  сделать  это  можно,  переагитувавши 
избирателей других партий – потому что явка, по их мнению, уменьшится сравнительно с 2006 годом на 1,44%.

Да,  в  одной  из  наибольших  цитаделей  "оранжевых"  –  в  Киеве  –  Партия  регионов  планирует  улучшить  свой 
результат на 3,23% - с 11,77% в 2006 году до 15% - в 2007-ом.

На Винниччине "регионалы" хотят получить 20% (в 2006-ом они здесь имели 8,15%)
на Житомирщине – 30% (17,98%)
на Закарпатье – 20% (18,65%)
в Киевской области – 20% (9,88%)
на Кировоградщине – 30% (20,10%)
на Полтавщине – 30% (20,39%)
на Ривненщине – 10% (7,25%)
на Сумщине – 20% (10,93%)
на Хмельниччине – 15% (10%)
на Черкащине – 15% (10,67%)
на черниговщине – 25% (15,60%)
в Черновицкой области – 15% (12,73%).
Четыре региона –  Волынь,  Ивано-франкивщину,  Львовщину и Тернопольщину – Партия регионов выделила в 

отдельную подгруппу, которую назвала "области присутствия".
Здесь планируется увеличение рейтинга в среднем на 1,8%.
Да, в Волынской области "регионалы" хотят набрать 8% голосов (в 2006-ом – 4,5%)
в Ивано-Франковской – 4% (1,94%)
во Львовской – 4% (3,02%)
в Тернопольской – 4% (2,02%).
При этом количество граждан, которые придут на выборы,, по их данным уменьшится на 7,62%.
На выборах обещайте все всем
Разочарование избирателей в оранжевых лидерах – основной конек, на которого ставит Партия регионов на этих 

выборах. В стратегии избирательной кампании прописаны мессиджи, которые "регионалам" будет нужно донести к людям. 
Все они перечислены в разделе, который называется "Фундаментальные выводы, которые сделали виборци".

Ими, по мнению технологов штаба Януковича, есть такие:
- Оранжевая революция провалилась;
- Оранжевая коалиция – не функциональная, а ее участники не могут работать вместе;
- Украина как государство не может себе позволить возвращения в прошлое.
- Эти выборы должны привести к власти компетентное правительство, способное достичь того, что необходимо 

для улучшения качества жизни.
С четкой регулярностью именно эти лозунги избиратель слышит на протяжении избирательной кампании из уст 

лидеров Партии регионов.
При  этом  особенное  внимание  в  штабе  партии  Януковича  уделяется  регионам,  которые  входят  в  "области 

расширения" их влияния. Здесь ударение делается на то, что избиратели "доверяют Януковичу так же, как и Тимошенко и 
Ющенко".

Самым главным врагом для Партии регионов в этих областях является Тимошенко. Потому избирателям будут 
пытаться довести, что она – "не та сила, которая выступает за стабильность". Агитаторы Януковича будут убеждать, что 
Тимошенко "хочет создать хаос и дестабилизировать в своих интересах ситуацию в стране".

Что  же  касается  проблематики  кампании,  то  здесь  Партия  регионов  избрала  девять  тем,  которые  волнуют 
избирателей, – улучшения уровня жизни, повышения зарплат, борьбу с бедностью, стабильность цен.

В частности, в "зоне расширения" улучшения своей жизни уже сегодня хотят 52%. Эта тема – лидер по всем 
проблемам, которые волнуют избирателя в областях центра Украины и в Киеве.

А вот, например, поддержка связей с Россией волнует лишь 5% избирателей из зоны расширения.
Потому, очевидно, что лозунги АНТИ-НАТО и второго языка Партия регионов будет эксплуатировать только на 

востоке и юге Украины, а в центральных регионах изменит главные месиджи.
Выборы также засвидетельствовали проблему Партии регионов – это разное восприятие их лидера.
В  базовых  электоральных  зонах,  на  Донбассе  и  в  Крыму,  Януковича  считают  "самым  честным"  и  самым 

"надежным" 55% избирателей. А вот в зоне расширения так считают в три разы меньше людей, 19%.
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На юге и востоке Украины "компетентным и ответственным" Януковича считают 64%, тогда как в зоне расширения 
– опять в три разы меньше людей, только 23%.

Среди своих избирателей Януковича считают "сильным лидером" 59%. А вот в "областях расширения" так думают 
лишь 31%.

Здесь победила Тимошенко – ее сильным лидером назвали 37%.
Последний  посыл,  на  который  также  будут  ставить  "регионалы"  в  своей  кампании,  будет  тема  объединения 

страны.
В  разделе  "Главные особенности  кампании"  пиарщики  Партии  регионов  перечислили,  на  чем будет  делаться 

ударение в агитации:
"1.  Избирателей на Юго-востоке и в Центре волнуют одни и те же проблемы – в первую очередь социально-

экономического характера.
2.  Темы кампании  и  основные месиджи  за  целевыми областями  (Юго-восток)  и  за  областями  расширения  – 

подобные.
Главный упор в агитации должен делаться на таких аспектах:
а) Правительство Януковича обеспечивает наивысшую эффективность и результативность, наилучшую динамику 

экономического роста;
б) Это дает возможность обеспечить рост благосостояния;
в) Партия регионов и свой лидер Виктор Янукович – гарантия стабильности и достойной жизни; оранжевые – хаос, 

непредсказуемость, спад;
г) Голосуя за Партию регионов, люди защищают свое надежное и стабильное будущее".
По всему видать, что на этих выборах "регионалы" почти не изменили свою риторику. В агитационных роликах 

опять будут звучать обещания о "улучшении жизни" и росте ВВП, а "оранжевым" будет отведена роль мятежников, которые 
ничего не могут дать избирателям, кроме хаоса.

Получи письма от Лидера
Еще перед стартом избирательной кампании основные политические лидеры будто прописались в телевизорах. 

Однако настоящее наступление на общественное сознание начнется в конце августа - в начале сентября.  Тогда, если 
говорить словами технологов Партии регионов, "этап развертывания" агитации плавно перерастет в "этап закрепления" 
мессиджев в головах избирателей.

Если верить стратегии избирательной кампании Партии регионов, эффективнее всего "промывку мозгов" в канун 
выборов обеспечивают телеканалы.

Да, 57,3% бюджета, предусмотренного на медиа-обеспечение кампании, Партия регионов планирует потратить на 
рекламу на телевидении.

На агитационные ролики на радио отведено 25,14% ресурсов, в прессе – 9,8%, на внешнюю рекламу – 6,19%. 
Значительно меньшие суммы предусмотрены для рекламы в Интернете – 0,7% от всего медиа-бюджета.

0,58% своих медийных средств, судя по всему, "регионалы" планируют отдать журналистам, которые будут писать 
PR-статьи.  Этот  пункт  в  медиа-плане  избирательной  кампании  партии  звучит  как  "информагентства,  консалтинг, 
журналистские расследования". Еще 0,32% денег спонсоров Партии регионов будут отданы на "Видео-, аудио-, арт-дизайн".

Сам период агитации "регионалы" разбили на несколько этапов:
– подготовительный (июль)
– этап развертывания (август)
– этап закрепления (1-20 сентября)
– этап мобилизации (20-28 сентября).
Каждому из них отвечают свои мероприятия, которые будут осуществляться в рамках кампании.
Да, на первом этапе, который начался еще внутри лета, была запланирована "вторая волна роликов на ТВ" и 

начало размещения информационных материалов в прессе плюс прямая реклама в интернени. Невзирая на то,  что за 
законом избирательная кампания началась в Украине в августе.

Основные мессиджи, которые должны быть озвучены журналистами, будут звучать так: "Успехи правительства 
Януковича. Критика оранжевого лагеря".

Кроме того, в июле Партия регионов начала изучать предложения операторов внешней рекламы, а также вывела в 
мир  пособие  для  партийных  активистов  "Партия  регионов  в  вопросах  и  ответах"  и  два  партийных  буклета.  Арсенал 
полиграфической продукции также пополнился календариками с символикой Партии регионов.

С конца июля начался второй этап агитационной кампании.
Здесь "регионалы" опять рассчитывают на журналистов. Да, первым пунктом среди информповодов для прессы в 

этот период стал съезд Партии регионов. В стратегии кампании это называется "непрямая агитация через новостийные 
блоки". Также в этот период  было запланировано внедрить "третью волну прямой рекламы".

"Основные темы: выборы – это выбор будущего, противопоставления результатов работы Кабмина Януковича и 
оранжевых", - именно на этом, которая указано в стратегии, должен базироваться второй этап кампании.

В этот же период в Партии регионов запланировали активное внедрение рекламы на бил-бордах и сити-лайтах, в 
чем уже сейчас могут убедиться избиратели.

Из  плакатов  их  призывают  "защитить  свое  будущее",  утверждают,  что  "Стабильность  –  это  основа 
благосостояния", а также агитируют слоганом "Лидерство – Компетентность - Результативность".

С  первого  сентября,  когда  начнется  третий  этап  медиа-сопровождения,  избирателю  следует  готовиться  к 
продолжению наступления.
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Да,  уже  27  августа  начнутся  "ролики  прямой  агитации",  а  с  10  сентября  "регионалы"  обещают  запустить 
тридцатиминутный фильм о партии на центральных телеканалах.

Кроме того, в программе отмечены "ток-шоу, спецпроекты на ТВ и FM-станциях".
"Основные темы: лидерство Партии регионов, социальная эффективность, местное самоуправление", - сказано в 

стратегии. При этом предусматривается участие в ток-шоу депутатов от партии на всех уровнях.
В этот период также ожидается появление новых бил-бордив с надписью "Гарантируем стабильность!".
Кроме того, в сентябре Партия регионов планирует в буквальном смысле попасть в каждое украинское жилище. 

Для  этого  на  полиграфических  фабриках  уже,  по-видимому,  печатают  поздравительные  открытки  "от  лидера  Партии 
регионов" до дней освобождения областей от немецко-фашистских захватчиков.

Этого же месяца свою бурную деятельность должен начать и Союз молодежи регионов под проводом Виктора 
Януковича-младшего.  Команда  сына  премьера  должна  закидывать  избирателей  своими  буклетами  и  "стикерами". 
Отдельный пункт полиграфической программы – "настольный календарь-домик с логотипом Партии регионов".

Последний,  четвертной  этап,  называется  "мобилизационным"  и  будет  длиться  он  лишь  неделя,  с  20  по  28 
сентября.  В  этот  период  на  региональных  телеканалах  должен  выйти  в  эфир  тридцатиминутный  фильм  о  партии  и 
Януковиче. Кроме того, планируется организация митингов-телемостов. Что-то подобное регионалы уже пытались делать 
на голубой Площади, когда подключали трансляцию то Донецка, то Луганска.

В  этот  период  мессидж  о  стабильности  должен  измениться  на  призыв  к  мобилизации:  "необходимость 
решительного выбора", "Твой голос решает!"

Бил-борди и сити-лайти в конце кампании будут светиться лозунгом "Приди и проголосуй", а плакаты и стикери 
будут сообщать о номере Партии регионов в избирательном бюллетене.

Но   самой  креативной  фишкой  среди  всех  агитационных  материалов,  которой  бело-голубые  будут  пытаться 
достучаться к избирателю, должна стать прямая рассылка "письма от Лидера". 500 тысяч таких "приветов" от Януковича 
планируют запустить "в областях расширение", то есть в регионах Центральной Украины.

Однако свою избирательную кампанию Партии регионов построила не только на масштабном присутствии в СМИ. 
Отдельный пункт стратегии – работа с избирателями "в полях".

Главный удар в этой работе возьмут на себя депутаты от Партии регионов в Верховной Раде и в местных советах.
Всего по подсчету технологов партии, "регионалы" имеют в своем распоряжении 31 тысячу 384 "штыков", то есть 

депутатов разных уровней. Еще "в полях" будут работать мобильные группы, агитмитинговальщики, агитбригады и группы 
быстрого реагирования.

Кроме того, в стратегии партии предусмотрены выезды на места лидера и VIP-агитаторов.
Кстати,  недавно  третий  номер  списка  Партии  регионов  Тарас  Черновил  сознался,  что  проведет  почти  весь 

агитационный период на Тернопольщине, где будет "говорить людям правду о деятельности правительства Януковича". А в 
четверг депутатов Верховной Рады от Партии регионов собрали в "Звездном" на технологический тренинг.

Вся  работа  из  агитации  будет  вестись  через  региональные  штабы  партии,  а  руководство  процессами  будет 
осуществляться  в  Киеве.  Судя  по  схеме,  приведенной  в  стратегии  кампании,  две  человека  в  партии  имеют  право 
непосредственно  координировать  свои  действия  с  Лидером.  Это  руководитель  центрального  избирательного  штаба  и 
руководитель избирательной кампании.

Центральный  штаб  состоит  из  шести  департаментов.  Департамент  креатива  и  исследований  занимается 
производством  агитпродукции,  департамент  из  коммуникаций  –  ее  размещением,  департамент  из  организации 
политической  работы  –  координацией  и  контролем  за  ведением  кампании,  юридический  департамент  –  юридическим 
сопровождением, финансовый департамент – менеджментом.

Существует в штабе "регионов" и департамент внутренней безопасности.
После выборов Янукович будет бить в "колокола"
30  сентября  команда  Януковича  подготовила  своим  политическим  оппонентам  сразу  несколько  сюрпризов. 

Называется это "Проект "День голосования".
Судя по документу, после выборов своим главным оружием "регионалы" изберут заявления о фальсификациях.
Например, один из блоков проекта "День голосования" имеет название "Международные наблюдатели".
Наступать на врагов они будут сразу из нескольких флангов – через международных наблюдателей (очевидно, из 

СНГ) и "тотальную мобилизацию сторонников", которые будут протестовать против подделки результатов выборов. Также в 
центральном штабе планируют пользоваться результатами экзит-полов.

Отдельным пунктом в проекте "День голосования" значится "разоблачение фальсификаций" на Западе Украины. В 
Центральных регионах, в так называемой "области расширения", Партия регионов планирует запустить в ход кампанию 
увеличения явки своих сторонников, а также нейтрализации своих противников.

В  ночь  выборов  в  пресс-центре  кинотеатра  "Звездный"  Партия  регионов  традиционно  будет  проводить 
телемарафон. Он будет иметь название "Звон" (на русском "Колокол") и будет включать у себя телемосты, выступления 
экспертов-политологов, социологов и VIP-персон.

Уже 1 октября, на следующий день после выборов, "Регионы" планируют запустить акцию "Защита результатов 
голосования",  которое может служить еще одним аргументом в интересах версии о том, что командой Януковича будет 
постоянно нарушаться тема фальсификаций.

Для этого разработан четкий план: члены участковых избирательных комиссий от Партии регионов, наблюдатели 
и юристы посылают свои жалобы членам окружкомов, те  – предоставляют их представителям партии в ЦИК.  Дальше, 
согласно  с  проектом,  предусматривается  представление  исков  в  суды  с  целью  обжалования  результатов  выборов  в 
отдельных округах.
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Вся эта кампания должна сопровождаться сообщениями в прессе с преданием огласке рейтингов Партии регионов 
и данных экзит-полов. Отдельная роль в этом процессе отведена международным наблюдателям.

Конечно, приведенные выше примеры применения технологий – далеко не все, что подготовила Партия регионов 
на  выборы.  Это  –  презентация  избирательной  кампании  для  внутреннего  потребления.  Главные  находки  держатся  в 
секрете, в которые посвящена лишь ограничена группа людей.

(перевод с украинского)

«Наша Украина» повторила все ошибки-2006
16.08.2007. Комментарии

Вадим Денисенко
Запланированный  на  эту  неделю  предвыборный  тур  президента  сорвался.  Виктор  Ющенко  решил  отложить 

поездку на потом
Секретариат Президента запланировал на эту неделю поездку Виктора Ющенко по городам и весям для общения 

с народом, которая бы помогла повысить рейтинг как НУ — НС, так и лично Виктора Ющенко. Но глава государства решил 
повременить с визитами в регионы. Что стало причиной такого решения, можно только догадываться, но, несомненно, из-за 
этого  старт  компании  НУ  —  НС  отложился  как  минимум  на  неделю.  Теперь  в  мегаблоке  рассчитывают  на  то,  что 
предполагаемое посещение Президентом Сорочинской ярмарки станет первым «агитпоходом», а не очередными играми в 
шароварщину.

МОРСКАЯ БОЛЕЗНЬ
В Секретариате  Президента  все  уже  давно  привыкли  к  «волнообразному»  стилю работы  главы государства. 

Нынешний «отлив» после бурного периода новых социальных инициатив и смены ряда губернаторов совпал с некоторым 
охлаждением в отношениях Президента и руководителя его канцелярии. Более того, многие сразу же отметили, что в Крым 
Виктор Ющенко взял с собой заместителя Виктора Балоги Ивана Васюника, а не руководителя администрации, который 
остался «на хозяйстве», но при этом без прежней возможности реально руководить процессами.

В целом охлаждение отношений Ющенко — Балога удивительным образом совпало с неудавшейся попыткой 
отставки  днепропетровского  губернатора.  Тогда  заместитель  главы  секретариата  Виктор  Бондарь  уже  готов  был 
представить нового исполняющего обязанности губернатора Николая Швеца, но в последний момент вылетел на Волынь, 
чтобы  помочь  справиться  со  стихийным  бедствием.  В  кулуарах  секретариата  говорят,  что  главными  противниками 
назначения Швеца были Юрий Луценко и Иван Васюник. Этот странный, на первый взгляд, тандем, по большому счету, 
возник благодаря общему «недругу». И Луценко, и Васюник прекрасно понимают, что их основной соперник — Балога. 
«Ослабив» Виктора Ивановича, они одновременно могут усилить свои позиции.

Безусловно, говорить, что Юрию Луценко или Ивану Васюнику удастся сейчас отодвинуть на вторые роли Балогу 
как минимум ошибочно. Но вот ограничить оперативное пространство главы канцелярии им под силу. Более того, на этой 
неделе  Балога  отправился  в  Крым с  «челобитной»  — с  тем,  чтобы сделать  попытку  снова  наладить  разладившиеся 
отношения.  Именно  от  этой  «челобитной»  во  многом  зависит,  насколько  свободным  в  своих  действиях  будет  Виктор 
Иванович.

Как бы то ни было, но на сегодня Балога не смог завершить затеянную реорганизацию в областях — ему так и не 
удалось  сместить  ни  одесского,  ни  запорожского,  ни  днепропетровского  губернаторов.  Таким  образом,  в  НУ  —  НС 
сложилась  парадоксальная  ситуация,  когда  тактическая  борьба  за  определенные  рычаги  влияния  в  центре  стала 
доминировать над реализацией стратегической цели «Победа на выборах любой ценой».

ПОВТОРЕНИЕ ОШИБОК
В  целом  сейчас  в  НУ  —  НС  сложилась  практически  та  же  ситуация,  что  и  год  назад,  только  с  другими 

действующими  лицами.  Во-первых,  «нашеукраинцы»  в  верхах  делают  все  от  них  зависящее,  чтобы  упразднить 
единоначалие в штабе. И, как в прошлый раз, это происходит с молчаливого согласия Президента. Во-вторых, НУ — НС 
наступила на все те же прошлогодние грабли — ввязалась в конспиративный переговорный процесс с Партией регионов. 
Суть этих переговоров можно свести к одной фразе: как договориться так, чтобы потом друг друга «обмануть». При этом 
умышленные выбросы информации, к примеру, об общем обеде Луценко и Колесникова в дорогом столичном ресторане 
работают в первую очередь на руку врагам Ющенко. Дело в том, что любое упоминание о широкой коалиции автоматически 
отбрасывает рейтинг Президента на несколько пунктов вниз.

Нынешняя ситуация такова, что реально ни одна политическая партия не может рассчитывать на победу без 
помощи «третьей силы». Ослабляя внутренними дрязгами свой центральный штаб и ввязываясь в вялотекущие переговоры 
с «регионалами» (сразу отметим, что «бело-голубые» стараются вести беседы сразу с несколькими политиками, а в НУ — 
НС нет единого переговорщика), пропрезидентский блок сам себе подсовывает свинью. Хотя в целом все проблемы блока 
— от отсутствия единоначалия. Это, в свою очередь, де-факто создает ситуацию, когда НУ — НС ведет несколько чуть ли 
не  параллельных  компаний  —  начиная  от  непонятной  пропаганды  мифического  налогового  кодекса  Катеринчука  и 
заканчивая нескоординированностью действий технических служб.

НЕСЕРЬЕЗНАЯ КАМПАНИЯ
Впервые на выборах украинский избиратель столкнулся с ситуацией, когда один из главных участников гонки всю 

свою кампанию строит на доведении до абсурда кампании противника. Партия регионов решила отказаться (во всяком 
случае,  пока)  от  серьезной  предвыборной  кампании  и  всю свою агитацию строит  на  том,  чтобы превратить  в  сущую 
бессмыслицу  предложения  противников.  Так,  изначально  «регионалы»  перехватили  все  социальные  проекты  Виктора 
Ющенко, полностью их повторили, только добавив к предложенным Президентом суммам 20–50%. Также «бело-голубые» 
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заявили, что их наиглавнейшая цель — борьба с коррупцией, и теперь вовсю трубят об этом, как о собственной идее. Затем 
Янукович  предложил  Ющенко  провести  внеочередную  сессию  парламента  и  проголосовать  за  отказ  от  депутатской 
неприкосновенности, хотя Виктор Федорович прекрасно знает, что в парламенте нет двух третей депутатов, а значит, он 
будет  заседать  нелегитимно.  Дальше — больше:  кампания Тимошенко  «Украинский прорыв» во многом нивелирована 
благодаря рекламе старой книги Кинаха «Украинский прорыв», которую избирателям предлагают приобретать в книжных 
магазинах. При этом все свои «украденные начинания» «регионалы» подают под одним и тем же соусом: мол, «оранжевые» 
— дети малые, иногда они предлагают хорошие вещи, но надлежащим образом воплотить их в жизнь могут только «бело-
голубые».

Такими  своими  действиями  Партия  регионов  выполняет  свою  важнейшую  задачу  —  снова  мобилизует  свой 
электорат, только мобилизация эта происходит не благодаря серьезным лозунгам об улучшении жизни, а через умаление 
роли противников. «Регионалы» показывают, что противник смешон. Пока и БЮТ и НУ — НС оказались не готовы к такому 
повороту дел. Судя по всему, пиарщики этих блоков, во-первых, не рассчитывали на подобный ход ПР, а во-вторых, они 
пока не способны довести ситуацию до «ответного» абсурда — выставив на посмешище своих врагов.

При  этом  самое  сложное  положение  у  НУ  —  НС,  там  пока  вообще  не  работают  над  приведением  своего 
электората в «активное состояние». А БЮТ, в котором рассчитывали, что мобилизовать избирателей удастся благодаря 
«войне» с «регионалами», пробуксовывает. И такое положение вещей будет длиться до тех пор, пока «оранжевые» не 
поймут, что, кроме серьезных вещей, на этих выборах огромную роль сыграет чувство юмора.

Иные выборы
16.08.2007. Комментарии

Парламентские выборы-2006 были как бы четвертым туром президентских выборов 2004 года. А вот выборы-2007 
будут  скорее  нулевым  туром  тех  выборов  главы выборов  главы  государства,  которые  состоятся  по  истечении  срока 
полномочий Виктора Ющенко

В мировой практике досрочные выборы — это повторение обычных, очередных, выборов, только в ускоренном 
режиме. Возможно, так было бы и в Украине, если бы Президент объявил перевыборы в августе прошлого года, то есть 
через месяц после развала «коалиции демократических сил», вместо того чтобы внести кандидатуру Виктора Януковича на 
пост премьер-министра. Но у нас все случилось по-иному.

РАСТЯНУТЫЕ СРОКИ
В  технологическом  плане  между  нынешними  и  предыдущими  парламентскими  выборами  можно  найти  уйму 

различий. Начиная от изменений в правилах голосования на дому, получения открепительных талонов, волеизъявления 
граждан, пребывающих за границей, и заканчивая составом избирательных комиссий всех уровней — от Центральной до 
участковых.  Однако  главным  отличием  должно  было  стать  сокращение  срока  проведения  избирательной  кампании  с 
четырех  месяцев  до  двух.  В  реальности  же  получилось,  что  временной  интервал между первым указом о досрочных 
выборах (2 апреля) и окончательной датой проведения голосования (30 сентября) составляет не два, а шесть месяцев. 
Таким образом, вместо самой короткой кампании мы получили самую длинную.

Эта растянутость во времени — тот случай, когда количество переходит в качество. Чтобы оправдать полгода 
политической неразберихи, одних лишь перевыборов парламента недостаточно. В общественном сознании завис вопрос, 
как избежать подобных затяжных кризисов в дальнейшем. И рецептам решения этой проблемы, предлагаемым партиями и 
блоками, избиратели наверняка будут уделять особое внимание.

БЕЗ ОГЛЯДКИ НА МАЙДАНЫ
Предыдущая  парламентская  кампания  фактически  началась  с  празднования  в  Киеве  годовщины  Майдана.  К 

ценностям тех или иных «майданов» апеллировали в своих базовых регионах как «оранжевые», так и «бело-голубые». Блок 
«Наша Украина» вообще построил агитацию в столице на лозунге «Не зрадь Майдан!»,  а социалист Ярослав Мендусь 
презентовал фильм «Оранжевое небо», в котором подчеркивалась роль Александра Мороза в «оранжевой революции». В 
начале января 2006-го попытку возобновить «бело-голубые» «майданы» предприняли радикально «антиоранжевые» силы в 
нескольких регионах юго-востока страны. А Юлия Тимошенко начала прокладывать путь к возвращению во власть с того, 
что в выступлении перед телезрителями сжала в руке две ленточки — оранжевую и бело-голубую — как символ готовности 
быть выразителем стремления к справедливости всех избирателей независимо от их цветовых предпочтений.

Сейчас о «майданах» не вспоминает никто. Но не потому, что «все предатели», и уж тем более не потому, что 
«предателям стыдно».  На самом деле в прошлой кампании главной задачей партий и блоков было удержать «своих» 
избирателей, а в нынешней — переманить нестойких «чужих». Единственное, от чего не отказались ведущие политические 
силы, — так это от своих цветов. Впрочем, воспоминания о «майданах» тут ни при чем: просто избирательная кампания — 
отнюдь не самое подходящее время для ребрендинга политического товара.

СМЕНА РОЛЕЙ И ЛОЗУНГОВ
Если  бы  перевыборы  проводились  год  назад,  а  значит  во  главе  Кабинета  Министров  оставался  бы  Юрий 

Ехануров,  вряд  ли  «Наша  Украина»  могла  бы  рассчитывать  на  существенное  приращение  голосов.  В  текущем  году 
«нашеукраинцы» не только утратили статус «партии власти», но и радикально обновили лицо своей организации и блока в 
целом. Они уже не привязаны к правительству Еханурова и не имеют нужды расписывать его достижения и оправдывать 
провалы. НУ успела вжиться в роль оппозиционной силы, причем оппозиционной не только к правящей коалиции и ее 
правительству, но и вообще к нынешней системе власти в стране.
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Противоположная роль досталась Партии регионов, которая уже не может обещать «улучшения твоей жизни уже 
сегодня», а вынуждена призывать «Защити свое будущее!», оставляя без доказательств подразумеваемое предположение, 
что улучшение жизни уже состоялось. «Регионалам» приходится оправдывать не только коалицию и правительство, но и 
нынешнюю редакцию Конституции, даровавшую им власть.

В  самом  сложном  положении  оказались  социалисты,  присутствующие  во  власти  уже  третий  год  (и  третье 
правительство)  подряд.  Прежнего  лозунга  «Построим Европу  в  Украине!»  для обоснования смены своей  политической 
ориентации явно недостаточно, поэтому нынешнюю кампанию партия строит на иной риторике — уверяя, что она не «за 
народ», а что она «и есть народ», СПУ пытается убедить своих симпатиков и саму себя, что это не социалисты метались из  
лагеря в лагерь, а наоборот, мир вращается вокруг такого центра тяготения, как Соцпартия.

Новая  роль  и  у  коммунистов,  которые  впервые  за  все  годы  независимости  Украины  вновь  оказались  в 
исполнительной власти, пусть и на второстепенных позициях. Для КПУ это повод взбодрить себя и своих сторонников — 
дескать, есть еще порох в пороховницах! Посему вместо традиционной критики правительства и социально-популистских 
требований  Компартия  сосредоточилась  на  продвижении  идеи  о  том,  что  коммунисты  —  единственная  левая  сила, 
гарантированно проходящая в парламент шестого созыва.

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПРАЙМЕРИЗ
Пожертвовать прежними лозунгами пришлось и БЮТ, который уже не говорит о том, что нынешние выборы — это 

«выборы премьер-министра». Хотя НУ — НС так до сих пор и не огласил, кто же может возглавить правительство, если 
пропрезидентский  блок  наберет  больше  голосов,  нежели  его  главный  союзник-конкурент.  Тема  возвращения  Юлии 
Тимошенко  в  кресло  руководителя  Кабинета  Министров  была  хороша  для  войны  за  «оранжевый»  электорат,  но  она 
малоперспективна,  когда  нужно  привлечь  избирателей,  разуверившихся  в  политиках  всех  мастей.  Сейчас  БЮТ 
сконцентрирован  на  продвижении  идеи  о  референдуме  по  вопросу  о  президентско-парламентской  или  парламентско-
президентской  форме правления.  Причем сам ответ  для блока не  так  уж и важен,  главное  — то,  что благодаря этой 
кампании можно собрать больше голосов, особенно в «пограничье» между «оранжевыми» и «бело-голубыми» регионами 
(Харьков, Днепропетровск, Запорожье, Херсон, Николаев, Одесса).

Год назад о новом парламенте, как и о новом правительстве, говорили как о таком, который будет стабильно 
работать пять лет. Сейчас же должности что премьера, что спикера парламента расцениваются в качестве «калифа на 
час». То ли Конституция поменяется, то ли Президент опять распустит Верховную Раду, то ли коалиция развалится. Но 
прямо заявлять, что нынешние выборы — это начало президентской кампании, ни БЮТ, ни НС — НУ, ни ПР не могут. Им 
действительно нужно вначале получить «пристрелочный» результат.

СОКРАЩЕНИЕ ЧИСЛА УЧАСТНИКОВ
В предыдущем парламентском забеге принимали участие 45 партий и блоков. Сейчас их число сократится если не 

в три, то уж точно в два раза. Причем сокращение произойдет не только за счет откровенных аутсайдеров, набравших в 
прошлом году  по  нескольку  сотых  процента  голосов.  Избиратели  не  увидят  в  бюллетенях  таких  сил,  как  Украинский 
народный блок Костенко и Плюща, партия «Вече», Гражданский блок «ПОРА — ПРП», Оппозиционный блок «Не ТАК!», 
партия «Видродження», Блок Юрия Кармазина, занявших на прошлых выборах места с 8 по 13-е соответственно. Одни 
влились в более мощные партии и блоки, другие решили вообще воздержаться от участия в кампании.

На данный момент документы в ЦИК подали девять партий и блоков, причем эта девятка может рассчитывать на 
львиную долю голосов избирателей (хотя до 20 августа — конечного срока, объявленного Центризбиркомом, — пообещали 
провести съезды еще приблизительно столько же политических сил). Каждого из этих девяти участников «k:» рассмотрели 
под различными углами зрения. В частности, мы сравнили нынешние первые десятки списков и те, что фигурировали на 
выборах в прошлом марте (приведены в скобках). Также мы назвали опорные регионы, в которых данные политические 
силы набрали процент голосов выше среднего по стране.

Партия Регионов
УЧАСТНИКИ Партия регионов продолжила начатую перед выборами 2006 года практику включения в свой список 

представителей других политических сил на индивидуальной основе... при условии выхода из своих партий.
Тогда такой путь получения депутатского мандата избрали руководители партии «Новая демократия» Евгений 

Кушнарев,  Украинской  Морской  партии  Сергей  Кивалов,  партии  «Союз»  Алексей  Костусев,  Селянской  партии  Татьяна 
Засуха,  партии  «Новая  генерация»  Юрий Мирошниченко,  Партии  государственного  нейтралитета  Владимир  Зубанов  и 
одного  из  обломков  партии  «Трудовая  Украина»  Владимир Сивкович.  Все  они  (кроме погибшего  Кушнарева)  есть  и  в 
нынешнем списке ПР. Путем отказа от своих партий в этот список попали также лидеры (теперь уже с приставкой «экс») 
партии «Вече» Инна Богословская, партии «Держава» Геннадий Васильев, Партии промышленников и предпринимателей 
Анатолий  Кинах,  Республиканской  партии  Юрий  Бойко,  Аграрной  партии  Михаил  Зубец,  Христианско-демократической 
партии Виталий Журавский и вконец разрушенной «Трудовой Украины» Валерий Коновалюк, заместители главы СДПУ(о) 
Нестор Шуфрич и Михаил Папиев, член политисполкома Соцпартии Андрей Деркач.

ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Виктор Янукович (премьер-министр).
2 (6). Раиса Богатырева (председатель партийной фракции в ВР пятого созыва).
3 (4). Тарас Черновил (народный депутат пятого созыва).
4 (-). Инна Богословская (заместитель министра юстиции, была №1 в списке партии «Вече»).
5 (-). Нестор Шуфрич (министр по вопросам чрезвычайных ситуаций и по делам защиты населения от последствий 

Чернобыльской катастрофы, был №4 в списке блока «Не ТАК!»).
6 (12). Николай Азаров (первый вице-премьер-министр, министр финансов).
7 (7). Ринат Ахметов (народный депутат пятого созыва).
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8 (19). Александр Ефремов (народный депутат пятого созыва, экс-губернатор Луганской области).
9 (9). Ефим Звягильский (народный депутат пятого созыва).
10 (10). Борис Колесников (народный депутат пятого созыва, экс-председатель Донецкого облсовета).
Решила не баллотироваться в парламент №2 списка ПР на предыдущих выборах Нина Карпачева, которая отдала 

предпочтение должности уполномоченного Верховной Рады по правам человека. С третьей на 12-ю позицию переместился 
Георгий Скудар, с пятой на 11-ю — Вячеслав Богуслаев, с восьмой на 19-ю — экс-председатель Луганского облсовета 
Виктор Тихонов, который поменялся таким образом местами со своим земляком Александром Ефремовым.

ЖЕНСКИЕ ЛИЦА
Раиса Богатырева и Инна Богословская.
МУЖСКИЕ ЛИЦА
Виктор Янукович, Николай Азаров, Ринат Ахметов.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель  штаба  —  Борис  Колесников,  заместитель  —  Василий  Джарты  (глава  Министерства  охраны 

окружающей природной среды).
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Луганская  и  Донецкая  области,  Севастополь,  АР  Крым,  Харьковская,  Запорожская,  Николаевская,  Одесская, 

Днепропетровская и Херсонская области.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
Донецкие группы СКМ (Ринат Ахметов), «Киев-Конти» (Борис Колесников) и «Укрподшипник» (Андрей и Сергей 

Клюевы), шахта имени Засядько (Ефим Звягильский), концерн «Энерго» (Геннадий Васильев), компания «Норд» (Валентин 
Ландик),  корпорация  «Межрегиональный промышленный  союз»  (Антон Пригодский),  компании  «АРС» (Игорь  Гуменюк), 
«Укринтерпродукт»  (Александр  Лещинский),  Украинский  бизнес  банк  (Эдуард  Прутник),  «ДАНКО»  (Сергей  Момот), 
«Керамет»  (Валерий  Бевзенко),  ликерно-водочные  компании  «Частная  коллекция»  (Юрий  Чертков)  и  «Олимп»  (Павел 
Климец),  компании  «Углепродукт»  (Андрей  Орлов),  «Илиташ»  (Игорь  Шкиря)  и  так  далее;  Новокраматорский 
машиностроительный  завод  (Георгий  Скудар),  горловский  концерн  «Стирол»  (Николай  Янковский),  артемовская  группа 
«ДЕМИ» (Дмитрий Рева и его отец, мэр Артемовска Алексей Рева), енакиевские компании «УГК-2000» (Юрий Иванющенко) 
и «Юнкерс» (Николай Присяжнюк); луганский Украинский коммунальный банк (Александр Ефремов), северодонецкий «Азот» 
(Алексей  Кунченко),  запорожские  группы  «Мотор  Сич»  (Вячеслав  Богуслаев),  «Укрграфит»  (Борис  Петров)  и  местный 
облпотребсоюз (Александр Пеклушенко), киевские Укргазбанк (Василий Горбаль),  Укргазпромбанк (Владимир Макеенко), 
Укрпромбанк  (Дмитрий  Сандлер),  «Познякижитлобуд»  (Нвер  Мхитарян),  «Фининвестгруп»  (Василий  Хмельницкий), 
«Инфокс» (Николай Лисин и Николай Злочевский),  «Антарес» (Григорий Смитюх),  одесская группа «Приморье» (Леонид 
Климов),  компании  «Полтавагаз»  (Алексей  Лелюк),  Николаевский  комбинат  хлебопродуктов  (Юлия  Новикова), 
«Днепропетровский  компьютерный центр» (Олег Царев),  группы «Интер-Контакт» (Александр  Един),  «Автоинвестстрой» 
(Дмитрий  Святаш),  компания  «ММДС-Украина»  (Юрий  Мороко),  крымская  корпорация  «Укрросбуд»  (Владимир 
Константинов) и другие. Также возможна поддержка со стороны структур, подконтрольных Минприроды (Василий Джарты), 
Минтопэнерго (Юрий Бойко), Минуглепрому (Сергей Тулуб), «Укрзализныце» (Владимир Козак), «Укратомпрому» (Андрей 
Деркач), МинЖКХ (Александр Попов), «Укравтодору» (Владимир Демишкан),  НАК «Надра Украины» (Сергей Глазунов) и 
«Энергетической компании Украины» (Игорь Глущенко)  и так дале.  Своих людей в списке имеет совладелец компании 
RosUkrEnergo Дмитрий Фирташ.

СМИ
Телекомпании  «Украина»,  «Киевская  Русь»,  НТН,  «Эра»,  газеты  «Сегодня»,  «Киевский  телеграф»,  «Деловая 

столица», журнал «Власть денег», на Донбассе — телекомпания «ТОР», газеты «Салон Дона и Баса», «Вечерний Донецк», 
«Приазовский  рабочий»,  в  Запорожье  —  ТРК  «Алекс»,  газеты  «Позиция»  и  «Наше  время  плюс»,  в  Одессе  —  ТРК 
«Приморье» и газета «Деловая Одесса плюс», а также газеты «Вечерний Харьков», «Первая крымская» и другие местные 
СМИ.

ИДЕОЛОГЕМА «ЗА»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За  «системность  реформ,  компетентность  и  результативность  нашей  команды»  (за  полновластие  Виктора 

Януковича).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против  «популизма  «оранжевых»  демагогов»  (против  всех  «оранжевых»  с  Президентом  Виктором  Ющенко 

включительно).
ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
Защити свое будущее!
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Руководитель  пиар-кампании  —  Пол  Манафорт  (США).  Идеологию  курирует  председатель  Госкомтелерадио 

Эдуард Прутник.
Коммунистическая партия Украины
ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Петр Симоненко (первый секретарь ЦК КПУ, глава фракции КПУ в ВР пятого созыва).
2 (-). Евгений Волынец (проходчик шахты им. В.И. Чапаева).
3 (-). Марина Перестенко (глава крестьянского (фермерского) хозяйства «Марс», Крым).
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4  (3).  Иван  Герасимов  (народный  депутат  пятого  и  четвертого  созывов,  до  этого  —  председатель  Совета 
организации ветеранов Украины).

5 (-). Юрий Гайдаев (министр здравоохранения Украины; единственный министр действующего правительства по 
квоте КПУ, но при этом беспартийный).

6 (2). Адам Мартынюк (первый заместитель председателя ВР пятого созыва; также был народным депутатом от 
КПУ третьего и четвертого созывов).

7 (-). Валерий Бевз (заместитель министра по вопросам чрезвычайных ситуаций и по делам защиты населения от 
последствий Чернобыльской катастрофы).

8 (9). Александр Ткаченко (народный депутат второго-пятого созывов; последних двух — по списку КПУ).
9 (7). Александр Голуб (народный депутат третьего-пятого созывов по списку КПУ).
10  (14).  Игорь  Алексеев  (народный  депутат  четвертого-пятого  созывов  по  списку  КПУ,  до  этого  —  консул 

дипломатического представительства Украины в Королевстве Дания).
Позиции в первой десятке по сравнению с выборами-2006 потеряли Екатерина Самойлик (была №4, а в списке-

2007 — №17), Емельян Парубок (№62, бывший №5), Валерия Заклунная-Мироненко (не является кандидатом в народные 
депутаты, бывший №6), Валентин Матвеев (был №8, сейчас — №12) и Петр Цыбенко (№18, бывший №10).

ЖЕНСКИЕ ЛИЦА
Новым женским лицом стала крымский фермер Марина Перестенко.
МУЖСКИЕ ЛИЦА
Петр Симоненко, Адам Мартынюк.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель штаба — Игорь Алексеев.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Херсонская, Кировоградская, Днепропетровская, Черниговская, Полтавская, Сумская, Житомирская, Запорожская, 

Николаевская, Харьковская, Луганская, Черкасская области и АРК.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
Российский бизнесмен Константин Григоришин.
СМИ
Газета «Коммунист», региональные СМИ.
ИДЕОЛОГЕМА «ЗА» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За народовластие (за превращение Украины в парламентскую республику).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Прочь диктатуру (за отмену должности Президента Украины).
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
За народовластие! Долой диктатуру!
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Решения принимаются коллегиально на заседании штаба.
Блок Юлии Тимошенко
УЧАСТНИКИ В 2006 году у БЮТ был второй результат — 22,29% голосов.
 На этот раз состав основателей блока расширился:
1. Всеукраинское объединение «Батькивщина» (Юлия Тимошенко).
2.  Украинская  социал-демократическая  партия  (вместо  Василия  Онопенко  лидером  партии  стал  Евгений 

Корнийчук).
3.  К  ним  присоединилась  партия  «Реформы  и  Порядок»  (Виктор  Пинзеник),  которая  в  прошлом  году  была 

участницей Гражданского блока «ПОРА — ПРП».
Перед  этим  из  состава  ВО  «Батькивщина»  вышла  бывшая  партия  «Яблуко»  Михаила  Бродского,  которая 

остановила процесс самоликвидации и была переименована в Партию свободных демократов.
ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Юлия Тимошенко (глава фракции БЮТ в ВР пятого созыва, в 2005 году — премьер-министр).
2  (2).  Александр  Турчинов  (заместитель  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  Украины, 

народный депутат пятого созыва, в 2005 году — глава Службы безопасности Украины).
3 (3). Николай Томенко (заместитель председателя ВР пятого созыва, в 2005 году — вице-премьер-министр).
4 (-). Иосиф Винский (народный депутат пятого созыва, был №6 в списке Соцпартии).
5 (5). Андрей Шевченко (народный депутат пятого созыва, до этого — журналист).
6 (-). Виктор Пинзеник (в 2005–2006 годах — министр финансов, был №2 в списке блока «ПОРА — ПРП»).
7 (7). Григорий Омельченко (народный депутат пятого созыва).
8  (8).  Виталий  Курило  (народный  депутат  пятого  созыва,  до  этого  —  ректор  Луганского  национального 

педагогического университета имени Тараса Шевченко).
9  (9).  Николай  Петрук  (народный  депутат  пятого  созыва,  до  этого  —  командующий  Сухопутными  войсками 

Вооруженных Сил Украины).
10  (113).  Евгений  Корнийчук  (народный  депутат  пятого  созыва,  до  этого  —  старший  преподаватель 

Дипломатической академии при МИДе). Предыдущий лидер УСДП Василий Онопенко (ныне — председатель Верховного 
Суда Украины) был №4 в списке БЮТ на выборах 2006 года.
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Не баллотируется на  этот  раз  и Левко  Лукьяненко,  который в  прошлом году  был №6 в  «бютовском» списке. 
Минюст  21  декабря  2006  года  зарегистрировал  организацию  под  названием  «Украинская  республиканская  партия 
Лукьяненко». З 10 на 13-е место опустился Евгений Суслов (до выборов — мэр города Сквиры Киевской области).

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Юлия Тимошенко.
МУЖСКИЕ ЛИЦА
Николай Томенко и Александр Турчинов.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель штаба — Александр Турчинов, его первый заместитель — Иосиф Винский.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Киевская  и  Волынская  области,  Киев,  Черкасская,  Хмельницкая,  Тернопольская,  Черниговская,  Сумская, 

Винницкая, Львовская, Ровенская, Ивано-Франковская, Черновицкая, Кировоградская, Полтавская и Житомирская области.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
Группа  «Славутич»  (Богдан  Губский),  Брокбизнесбанк  (Сергей  и  Александр  Буряки),  корпорация  «УкрАвто» 

(Тариэл Васадзе), харьковская группа «АВЕК» (Александр Фельдман), полтавский холдинг «Кернел Групп», выпускающий 
масло под ТМ «Щедрый дар» (Андрей Веревский), компания «Таврийские Игры» (Николай Баграев), компания «Комплекс 
«Агромарс»,  которой принадлежит ТМ «Гаврыливськи курчата» (Евгений Сигал),  интернет-провайдер «Глобал Юкрейн» 
(Виталий, Юрий и Роман Коржи),  группа «Интергаз» (Александр Абдуллин),  компания «Интертранс» (Николай Ковзель), 
группа «Финансы и Кредит» (Константин Жеваго),  компания «Луганскхолод» (Наталия Королевская),  одесские компании 
«Интер-Контейнер»,  «Украинская  национальная  транспортная  компания»,  «Украинская  национальная  стивидорная 
компания»  (Юрий  и  Вячеслав  Круки),  компании  «Экобуд»  (Юрий  Сербин),  «Хлебные  инвестиции»  (Юрий  Трындюк), 
«Гемопласт» (Руслан Зозуля), Немировский спиртовой завод (Степан Глусь), «Кременчугмясо» (Олег Бабаев), страховая 
компания  «Кредо-Классик»  (Игорь  Черкасский),  оператор  IP-телефонии «Приоком» (Евгений  Зимин),  харьковский  завод 
«Радиореле» (Олег Гейман) и другие. Возможна опосредованная поддержка от группы «Приват».

СМИ
«Черноморская ТРК» (Крым),  газеты «Вечерние Вести», «Свобода», «Высокий замок» (Львов), опосередованно 

СМИ связаны с группой «Приват».
ИДЕОЛОГЕМА «ЗА»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Нужно выполнить репрезентованную БЮТ стратегию развития Украины «Украинский прорыв». К справедливой и 

конкурентоспособной стране» (что может сделать только правительство во главе с Юлией Тимошенко).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против нынешнего правительства и его антисоциальной политики (против любого правительства, которое не будет 

правительством Юлии Тимошенко).
ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
Выбери сердцем!
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Главный распорядитель соответствующих средств — Александр Абдуллин.  За пиар-технологии отвечает Олег 

Медведев, за идеологию — Григорий Немыря.
Блок «Наша Украина — Народная самооборона»
УЧАСТНИКИ На выборах-2006 блок «Наша Украина» занял третье место, набрав 13,95% голосов.
В отличие от этого блока среди основателей НУ — НС отсутствуют Партия промышленников и предпринимателей 

Украины (ПППУ) и Конгресс украинских националистов (КУН). Если в первом случае это было связано с переходом ПППУ в 
состав правящей коалиции, когда глава партии Анатолий Кинах получил должность министра экономики, то невхождение 
КУН стало последствием нежелания других участников блока видеть в списке НУ — НС фамилию председателя КУН и экс-
руководителя  «Нафтогаза  Украины»  Алексея  Ивченко.  7  августа  главный  провод  КУН исключил  из  рядов  партии  «за 
действия,  направленные  на  раскол  КУН,  и  нарушение  этических  и  уставных  норм партии»  заместителя  председателя 
партии, лидера Ивано-Франковской областной организации КУН Евгения Гирныка, который 5 июля от имени КУН подписал 
соглашение о создании НУ — НС.

Остались в составе блока:
1.  «Народный  Союз  «Наша  Украина»  (тогда  председателем  совета  партии  был  Роман  Бессмертный,  сейчас 

председатель партии — Вячеслав Кириленко).
2. Народный Рух Украины (Борис Тарасюк).
3. Украинская республиканская партия «Собор» (Анатолий Матвиенко).
4. Христианско-демократический союз (Владимир Стретович).
К ним приобщились:
5. Украинская народная партия (Юрий Костенко). В прошлом году Украинский народный блок Костенко и Плюща 

занял восьмое место, набрав 1,87%.
6. Гражданская партия «ПОРА» (Владислав Каськив). В прошлом году Гражданский блок «ПОРА — ПРП» получил 

десятый результат — 1,47%.
7. Партия защитников Отчизны (Юрий Кармазин). В прошлом году у Блока Юрия Кармазина было 13-е место — 

0,65%.
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8.  Партия «Вперед,  Украино!»,  которая в  2006  году показала  наихудший результат  среди всех  45 участников 
выборов — 0,02% (тогда партию возглавлял Виктор Мусияка, сейчас — Юрий Луценко).

9. Европейская партия Украины (Николай Катеринчук). Зарегистрирована 3 августа 2006 года, когда Катеринчук 
еще возглавлял исполком «Народного Союза «Наша Украина».

В отличие от выборов-2006 не вошел в список блока лидер Христианско-либеральной партии Украины Леонид 
Черновецкий, избранный в прошлом году мэром Киева, вместо него в списке под №13 появился предыдущий мэр, экс-
председатель партии «Еднисть» Александр Омельченко.  Из-за включения в список НУ — НС бывшего мэра отказался 
баллотироваться  Владимир  Кличко  (№1  Гражданского  блока  «ПОРА  —  ПРП»  на  прошлогодних  выборах),  которому 
предлагали место в первой десятке списка.

У списка блока есть два представителя меджлиса крымско-татарского народа — Мустафа Джемилев (№27)  и 
Рефат  Чубаров  (№102).  А  под  №121  идет  Виктория  Подгорная,  которая  до  последнего  времени  возглавляла  партию 
«Европейская платформа». Эту организацию, зарегистрированную Минюстом в марте 2005 года, в состав НУ — НС не 
взяли.

ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (-). Юрий Луценко (в 2005–2006 годах — министр внутренних дел).
2  (6).  Вячеслав Кириленко (глава фракции блока «Наша Украина» в ВР пятого созыва,  в 2005–2006 годах — 

сначала министр труда и социальной политики, потом вице-премьер-министр).
3  (-).  Арсений  Яценюк  (первый заместитель  главы Секретариата  Президента  — представитель  Президента  в 

Кабинете Министров, в 2005–2006 годах — министр экономики).
4 (-). Анатолий Гриценко (с 2005 года — министр обороны).
5  (8).  Николай  Катеринчук  (народный  депутат  пятого  созыва,  в  2005  году  —  первый  заместитель  главы 

Государственной налоговой администрации Украины).
6  (4).  Ольга  Герасимьюк  (народный  депутат  пятого  созыва,  до  этого  — генеральный  продюсер  ТРК  «Студия 

«1+1»).
7 (-). Юрий Павленко (глава Житомирской облгосадминистрации, в 2005–2006 годах — министр по делам семьи, 

молодежи и спорта). Сначала на эту позицию был заявлен глава Секретариата Президента Виктор Балога, но потом было 
принято решение, что ни один работник администрации не будет баллотироваться в парламент.

8 (7). Ксения Ляпина (народный депутат пятого созыва, до этого — частный предприниматель).
9 (9). Руслан Князевич (народный депутат пятого созыва, до этого — член Центральной избирательной комиссии).
10 (-). Владимир Арьев (генеральный продюсер продюсерского центра «Закрытая зона»).
Юрий Ехануров, который возглавлял список «Нашей Украины» на выборах-2006, в списке НУ — НС опустился на 

24-ю позицию, бывшие №№3 и 10 Борис Тарасюк и Лилия Григорович — соответственно на 11 и 12-ю позиции, совсем 
исчезли из списка бывшие №2 Анатолий Кинах и №5 Руслана Лыжичко.

ЖЕНСКИЕ ЛИЦА
Присутствующие  в  первой  десятке  Ольга  Герасимьюк  и  Ксения  Ляпина  не  входят  в  число  уполномоченных 

спикеров блока. Впрочем, Герасимьюк задействована в рекламных телероликах НУ — НС.
МУЖСКИЕ ЛИЦА
В отличие от выборов-2006 прямо связал себя с блоком (в частности — участием в его агитационной кампании) 

Президент Украины Виктор Ющенко.
От  имени  блока  наделены  правом  делать  официальные  заявления  и  давать  комментарии  Юрий  Луценко, 

Вячеслав Кириленко, Арсений Яценюк, Анатолий Гриценко, Николай Катеринчук, Юрий Павленко и Борис Тарасюк.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель штаба — Виктор Балога.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Ивано-Франковская,  Львовская,  Тернопольская,  Черновицкая,  Закарпатская,  Ровенская,  Волынская,  Винницкая, 

Сумская, Хмельницкая, Житомирская области, Киев.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
Группа  «Бринкфорд»  (Давид  Жвания  и  Николай  Мартыненко),  корпорация  «Укрреставрация»  (Александр 

Омельченко-младший), компании «Киевгорстрой» (Владимир Поляченко), «Оболонь» (Александр Слободян), «АвтоКрАЗ» 
(Алексей Кучеренко), группа «Укрпроминвест» (Алексей и Петр Порошенко), закарпатская фирма «Барва» (Виктор Балога), 
запорожская  корпорация  «Рассвет»  (Петр  Сабашук),  луганский  Индэкс-Банк  (Виктор  Тополов),  тернопольская  фирма 
«Заграва-Экспо» (Олег Гуменюк),  харьковский холдинг  «Инвестор» (Арсен Аваков),  компания «Ивано-Франковскцемент» 
(Николай Круць), страховая компания «Укргазпромполис» (Илья Рыбчич), одесская группа «Панком» (Алексей Козаченко) и 
другие. Опосредованная поддержка возможна от днепропетровской группы «Приват», а также группы «Запорожсталь».

СМИ
Телекомпании  «5  канал»,  «7  канал»  (Харьков)  и  другие;  газеты  «Сільські  Вісті»,  «Україна  молода»,  «Правда 

Украины», ряд областных изданий.
ИДЕОЛОГЕМА «ЗА» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За референдум о новой Конституции (которая вернет Президенту его полномочия, отобранные конституционной 

реформой).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

101



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Мы упраздним депутатскую неприкосновенность» (это будет в проекте новой Конституции, чтобы народ пришел 
на референдум).

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
«Для людей — а не политиков!».
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Этими направлениями заведует Джеймс Карвилл (США).
Прогрессивная социалистическая партия Украины
УЧАСТНИКИ  В  2006  году  Блок  Наталии  Витренко  «Народная  оппозиция»,  в  состав  которого  входили 

Прогрессивная социалистическая партия Украины и партия «Русско-Украинский Союз», получил шестой результат — 2,93% 
голосов.

В этот раз ПСПУ вместо создания именного блока решила идти на выборы самостоятельно.
ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1  (1).  Наталия  Витренко  (председатель  ПСПУ,  директор  центра  стратегических  исследований  предприятия 

«Редакция газеты «Досвітні огні» (партийная газета ПСПУ); народный депутат Украины второго-третьего созывов).
2 (2). Владимир Марченко (временно не работает; «правая рука» Витренко со времени создания ПСПУ; народный 

депутат Украины первого-третьего созывов).
3 (3). Павел Баулин (заместитель директора Центра стратегических исследований предприятия «Редакция газеты 

«Досвітні огні»; народный депутат Украины третьего созыва).
4  (7).  Людмила  Кайоткина  (журналист  предприятия  «Редакция  газеты  «Досвітні  огні»,  подруга  Витренко  со 

школьных лет).
5 (8).  Валерий Иванов (депутат Верховного Совета АРК, глава постоянной комиссии по внешнеэкономическим 

связям, торговле и предпринимательству, руководитель Крымской республиканской парторганизации).
6 (32). Лариса Шеслер (директор ООО «Аргосинтез»).
7 (-). Ольга Соловенко (заместитель председателя Одесского областного совета).
8  (136).  Любовь  Корсакова  (помощник  директора  по  общим  вопросам  ООО  «Украинский  производственно-

строительный альянс»).
9 (14). Александр Ерохин (заместитель главного редактора предприятия «Редакция газеты «Досвітні огні»).
10 (13). Людмила Самсоненко (помощник главы Херсонской областной государственной администрации).
На  выборах-2006  в  десятку  также  входили  заместитель  генерального  директора  ОАО  «Мотор  Сич»  Леонид 

Анисимов  (№5),  партийные  активисты  Людмила  Безуглая  и  Наталия  Литвиненко  (№№4  и  9),  глава  партии  «Русско-
Украинский Союз» Иван Симоненко (№5) и председатель общественной организации «Единое Отечество» Валерий Кауров 
(№10).

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Наталия Витренко.
МУЖСКОЕ ЛИЦО
Владимир Марченко.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель штаба — Владимир Марченко.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Севастополь, Крым, Донецкая, Запорожская, Луганская, Николаевская, Одесская, Харьковская, Днепропетровская, 

Херсонская области.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
ООО «Аргосинтез» (Лариса Шеслер),  промышленно-инвестиционная корпорация «Сичеслав»  (Николай  Шимон, 

№12 в списке).
СМИ
Газета «Досвітні огні».
ИДЕОЛОГЕМА «ЗА» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За межгосударственный союз Украины с Россией и Белоруссией, за монополию УПЦ МП (все годы независимости 

Украина двигается в «неправильном» направлении, поэтому нужно возвратить ее на «исторический путь»).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против вступления в НАТО, ЕС и ВТО; против реабилитации ОУН-УПА, против украинских церквей (демонтаж 

ключевых государственных решений, принятых начиная с 1991 года).
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
Справедливость, благосостояние, народовластие, союз с Россией и Беларусью.
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Наталия Витренко, Павел Баулин.
Блок Владимира Литвина
УЧАСТНИКИ В  2006  году  Народный  блок  Владимира  Литвина,  в  который  входили  Народная  партия,  партия 

Всеукраинского объединения левых «Справедливость» и Украинская селянская демократическая партия, занял седьмое 
место с результатом 2,44%.

На этот раз в блоке у Народной партии один партнер — Трудовая партия Украины, которую возглавляет Михаил 
Сирота.  (На  прошлых  выборах  ТПУ вместе  с  политической  партией  «Информационная  Украина»  и  Партией  Здоровья 
образовывала Блок Бориса Олийныка и Михаила Сироты, который занял 36-е место с результатом 0,08%.)
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ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Владимир Литвин (лидер Народной партии, председатель Верховной Рады пятого созыва).
2 (-). Сергей Гриневецкий (руководитель депутатской фракции НП в Одесском облсовете, экс-губернатор Одесской 

области).
3  (62).  Николай  Деркач  (депутат  Днепропетровского  облсовета,  лидер  Днепропетровской  облорганизации 

Народной партии).
4 (71). Алексей Гаркуша (и.о.  председателя Николаевской ОГА, глава Николаевской региональной организации 

Народной партии).
5 (51).  Виктор Пилипишин (глава Киевской горорганизации НП, председатель Шевченковской РГА в г.  Киеве и 

Шевченковского райсовета).
6 (67). Валерий Баранов (мэр Бердянска).
7  (-).  Николай  Рудченко  (руководитель  депутатской  фракции  НП  в  Житомирском  облсовете,  экс-губернатор 

Житомирской обл.).
8 (14).  Василий Шпак  (председатель Хмельницкой облорганизации НП, народный депутат Украины четвертого 

созыва, почетный президент НАК «Украгролизинг»).
9 (15). Николай Шершун (глава Ровенской региональной организации НП, народный депутат Украины первого и 

четвертого созывов).
10 (-). Михаил Сирота (лидер Трудовой партии Украины, народный депутат Украины второго-третьего созывов).
На  выборах-2006  в  первую пятерку  блока  кроме Литвина  входили певица  София  Ротару,  первый украинский 

космонавт  Леонид  Каденюк,  директор  Института  истории  Украины  Валерий  Смолий  и  тогдашний  председатель  ВСУ 
Василий Маляренко. Места с шестого по десятое занимали народные депутаты четвертого созыва Екатерина Фоменко, 
Игорь Еремеев, Олег Зарубинский, Василий Калинчук и Вадим Гуров.

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Нет.
МУЖСКОЕ ЛИЦО
Владимир Литвин.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель штаба — Игорь Шаров.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Житомирская,  Кировоградская,  Ровенская,  Хмельницкая,  Одесская,  Закарпатская,  Херсонская,  Волынская, 

Черкасская, Черниговская, Днепропетровская, Киевская, Николаевская области и Киев.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
Бизнес,  связанный  с  Виктором  Пинчуком;  торговый  дом  «Хлебная  гавань»  (Сергей  Гриневецкий),  ЗАО 

«Инвестиционная компания «Бизнес Менеджмент груп» (Николай Деркач), НАК «Украгролизинг» (Василий Шпак);  бизнес, 
связанный  с  Игорем  Шаровым  (№12  в  списке),  СП  ООО  «Гедеон  Рихтер-Укрфарм»  (Михаил  Сятыня,  №26),  ОАО 
«Бродовский завод СОМ» (Анатолий Быць, №36). Кроме того, считается, что этот блок негласно поддерживает Василий 
Хмельницкий.

СМИ
Газета «Народна».
ИДЕОЛОГЕМА «ЗА» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За справедливый порядок  (с  отходом Литвина  от  большой политики в  стране  начался хаос,  а  сейчас  Литвин 

возвращается, чтобы это прекратить).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ» ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против  действующей  власти,  которая  является  «декорацией  для  олигархов»;  против  отмены  моратория  на 

продажу земли (только блок Литвина способен преодолеть бедность и восстановить социальную справедливость;  если 
Литвина не будет во власти, у людей украдут землю).

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
От хаоса — к справедливому порядку!
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Группа политтехнологов из США, в которую входят, в частности, Гарри Келлнер, Роджер Стоун и Стивен Пиджен.
Социалистическая партия Украины
ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Александр Мороз (глава СПУ, председатель ВР пятого созыва).
2 (12). Василий Цушко (министр внутренних дел, народный депутат второго-пятого созывов, последних двух — по 

списку СПУ).
3 (8). Владимир Бойко (народный депутат четвертого созыва от блока «За единую Украину!» и пятого созыва от 

СПУ; контролирует ОАО «Мариупольский металлургический комбинат им. Ильича»).
4 (2). Валентина Семенюк (председатель Фонда государственного имущества Украины; народный депутат второго-

пятого созывов, последних двух — по списку СПУ).
5 (3). Станислав Николаенко (министр образования и науки Украины; народный депутат второго-пятого созывов).
6 (38). Михаил Мельничук (первый секретарь политсовета СПУ, народный депутат четвертого-пятого созывов по 

списку СПУ).
7 (7). Иван Бокий (народный депутат третьего-пятого созывов от СПУ).
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8 (5). Сергей Червонописский (народный депутат пятого созыва, глава Украинского союза ветеранов Афганистана).
9 (10). Алексей Малиновский (народный депутат четвертого-пятого созывов по списку СПУ).
10 (11). Степан Бульба (народный депутат четвертого-пятого созывов по списку СПУ; с февраля 2005 года по май 

2006-го возглавлял Полтавскую облгосадминистрацию).
На выборах-2006 в десятку также входили Иван Сподаренко (№4), Иосиф Винский (№6) и Андрей Деркач (№9). 

Сегодня Винский — заместитель руководителя избирательного штаба БЮТ и №4 списка, Сподаренко (контролирует газету 
«Сільські Вісті») получил 17-е место в списке НУ — НС, а Деркач оказался на 96-й позиции в списке Партии регионов.

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Валентина Семенюк.
МУЖСКОЕ ЛИЦО
Александр Мороз, Василий Цушко.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель  избирательной  кампании  —  Александр  Мороз,  руководитель  центрального  штаба  —  Михаил 

Мельничук.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Винницкая,  Черкасская,  Черниговская,  Полтавская,  Сумская,  Киевская,  Кировоградская,  Хмельницкая, 

Житомирская, Ровенская, Одесская области и Мариуполь Донецкой области.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
ОАО «Мариупольский металлургический комбинат им. Ильича» (Владимир Бойко); бизнес, связанный с Николаем 

Рудьковским.
СМИ
Газета «Товарищ» и региональные СМИ, ориентированные на СПУ. По сравнению с выборами-2006 социалисты 

потеряли большую часть медиаресурса: газету «Сільські Вісті», которую контролирует председатель редакционного совета 
газеты Иван Сподаренко, и ТРК «Эра», влияние на которую осуществляет Андрей Деркач.

ИДЕОЛОГЕМА «ЗА»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За власть местных общин (продолжение политической реформы до местного уровня; сокращение полномочий 

Президента Украины и исполнительной власти в пользу парламента).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против лично Виктора Ющенко и его команды (только социалисты пекутся об интересах народа, а «оранжевые» 

выступают против них, так как хотят расширить полномочия Президента для удовлетворения личных нужд).
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
Права и власть — местным общинам!
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Секретарь политсовета СПУ Ярослав Мендусь.
Всеукраинское объединение «Свобода»
ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Олег Тягныбок (председатель ВО «Свобода», народный депутат третьего-четвертого созывов).
2 (2). Юрий Ильенко (кинорежиссер, народный артист Украины).
3 (3).  Ирина Фарион (заведующая кафедрой прикладной лингвистики Национального университета «Львовская 

политехника»).
4 (4). Богдан Бенюк (актер Национального театра имени Ивана Франко, народный артист Украины).
5 (-). Александр Сыч (депутат Ивано-Франковского областного совета).
6 (-). Наталия Зубицкая (фитотерапевт, владеет сетью аптек «Аптека Зубицких»; на прошлых выборах возглавляла 

список партии «Зеленая планета» (0,38% голосов, 17-е место).
7 (7). Анатолий Витив (заместитель председателя ВО «Свобода», коммерческий директор ООО ПКФ «АСТАВ»).
8 (25). Алексей Кайда (руководитель секретариата ВО «Свобода»).
9 (26). Андрей Мохнык (председатель Киевской городской организации ВО «Свобода»).
10 (8). Олег Панькевич (заместитель председателя ВО «Свобода»).
Место в десятке потеряли пенсионеры Орест Васкул (№5),  Роман Круцик (№6),  Иван Боровко (№10),  а также 

директор частного предприятия «Агроконтракт» Сергей Швец (№9).
ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Ирина Фарион.
МУЖСКОЕ ЛИЦО
Олег Тягныбок.
ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ШТАБ
Руководитель штаба — Руслан Кошулинский.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Львовская, Тернопольская, Ивано-Франковская, Волынская и Черновицкая области.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
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На этих выборах у ВО «Свобода» не будет крупных спонсоров, а львиную долю денег на кампанию составят 
взносы средних и мелких предпринимателей из западных областей, в первую очередь Львовской, которые по спискам этой 
партии попали в местные советы.

ИДЕОЛОГЕМА «ЗА»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За Украинское государство,  в котором украинский народ будет занимать господствующее положение (геноцид 

украинцев продолжается, только «Свобода» может  защитить украинский народ и восстановить справедливость).
ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против  коммунизма,  распространения  русского  языка,  миграции в  Украину  иностранцев,  ЕЭП и  СНГ (пока  не 

проведена  люстрация  власти  от  «коммунистов-кагэбистов-кучмистов»,  нормальное  развитие  Украины  является 
невозможным).

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
Свобода — единственная сила украинцев!
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
За идеологическое направление кампании отвечают Александр Сич и Леонтий Мартынюк (№11 предвыборного 

списка).
Блок «Украинский региональный актив»
УЧАСТНИКИ В состав блока «Украинский региональный актив» вошли Народно-демократическая партия (НДП), 

Демократическая партия Украины (ДемПУ) и Республиканская христианская партия (РХП).
На выборах-2006 НДП и ДемПУ вместе с  Христианско-демократической и Христианско-либеральной партиями 

образовывали  Блок  НДП,  который  занял  15-е  место  с  результатом  0,49%  голосов.  РХП,  возглавляемая  Николаем 
Поровским, участия в последних выборах не принимала, а в 2002 году входила в блок «Наша Украина». Сам же Поровский в 
качестве беспартийного значился под №9 в списке партии «Видродження» (0,96% голосов).

ПЕРВАЯ ДЕСЯТКА СПИСКА
1 (1). Людмила Супрун (председатель НДП, народный депутат Украины третьего-четвертого созывов).
2 (4). Сергей Куницын (председатель Севастопольской ГГА, председатель Крымской республиканской организации 

НДП, народный депутат Украины первого созыва; в 1998–2001 годах возглавлял Совет министров АРК).
3 (6). Олег Демин (посол Украины в Российской Федерации, народный депутат Украины второго-третьего созывов).
4 (9). Сергей Татусяк (первый зампредседателя НДП, председатель Винницкой облорганизации НДП, народный 

депутат Украины четвертого созыва).
5  (-).Татьяна  Тимочко  (председатель  общественной  организации  «Экологическая  лига»,  член  политисполкома 

НДП).
6  (7).  Валентин  Дзонь  (председатель  Луганской  облорганизации  НДП,  председатель  луганской  областной 

общественной организации «Регион», народный депутат Украины четвертого созыва).
7 (8). Олег Петров (председатель контрольно-ревизионной комиссии НДП, народный депутат Украины третьего-

четвертого созывов).
8 (29). Владимир Удовиченко (мэр города Славутича).
9 (176). Сергей Казаченко (председатель ДемПУ с февраля 2007-го, депутат Верховного Совета АРК от блока 

Куницына).
10 (-). Николай Поровский (председатель РХП, народный депутат Украины первого, второго и четвертого созывов).
По сравнению с выборами-2006 в десятке отсутствуют ушедший из большой политики Валерий Пустовойтенко 

(№2), начальник Одесского морского торгового порта Николай Павлюк (№3), председатель Христианско-демократической 
партии Виталий Журавский (№5) и член политисполкома, экс-глава Госрыбхоза НДП Николай Шведенко, который, как и 
Павлюк, всегда ориентировался непосредственно на Пустовойтенко.

ЖЕНСКОЕ ЛИЦО
Людмила Супрун.
МУЖСКОЕ ЛИЦО
Сергей Куницын.
ОПОРНЫЕ РЕГИОНЫ
Кировоградская,  Винницкая,  Житомирская,  Черкасская,  Волынская,  Закарпатская,  Хмельницкая,  Черновицкая, 

Сумская, Одесская области, Крым и Севастополь.
БИЗНЕС-ПОДДЕРЖКА
Самым крупным финансовым донором блока является сама Людмила Супрун.
ИДЕОЛОГЕМА «ЗА»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
За снижение налогов, за эффективный контроль над использованием бюджетных средств («оранжевые» и «бело-

голубые»  правительства  работают  одинаково  неэффективно,  поскольку  сформированы  по  политическому,  а  не  по 
профессиональному признаку).

ИДЕОЛОГЕМА «ПРОТИВ»
ЯВНАЯ (И СКРЫТАЯ)
Против парламентских партий, против льгот народным депутатам (они ничего не сделали для простых граждан, в 

отличие от людей, работающих в регионах и объединенных в «региональный актив»).
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ЛОЗУНГ КАМПАНИИ
Человек. Семья. Достаток. Украина.
ИДЕОЛОГИ И ПИАРЩИКИ
Консультационную помощь оказывает Андрей Кислинский (советник Президента Украины).

Комментарий Кирилла Фролова 
Обращает на себя внимание то обстоятельство, что лидер этого блока Сергей Куницын, декларирующий себя как 

пророссийский политик, оказался в одной упряжке с Николаем Поровским-«специалистом» по захвату храмов Московского 
Патриархата.

Важно и то, что  «Блок Литвина» при поддержке американских политтехнологов, блокирует прохождение в Раду 
Соцпартии. Таким образом, Литвин играет на стороне «Большой Коалиции» ПР и НУНС.

Кучмино семя региональной разрыв-травы или За кем пойдут 
фракции ФСБ и Кучмы в Партии Регионов

21.08.2007. Новые Грани
Петр Грунский

…Легендарная  разрыв-трава  (Saxifraga)  имеет  в  народе  еще одно  название  –  «камнеломка»  (и  по-украински 
«ломикамінь»).  И не без причин. Эта много- или одно-двухлетняя трава с симпатичными пятилепестковыми цветочками 
способна  чудесным  образом,  прорастая  из  семени,  угнездиться  на  любой  неприступной  скале  –  и  эффективно  ее 
разрушить.  Сначала трещинки появляются,  потом линии разлома – и вдруг  только что казавшийся монолитным валун 
распадается на части…

Из размышлений автора как бы ни о чем
Партия Регионов еще несколько месяцев тому назад напоминала нерушимый монолит, спаянный единой волей к 

деньгам и  власти.  Но  поведение  крупнейшей силы отечественного  политикума после  Указа  «два-четыре»  обнаружило 
отсутствие единства в ее рядах. Из-за этого «регионы» напрочь потеряли политическую инициативу и напоминают нынче 
малость  ошалевшую от  внезапных  злоключений  судьбы бело-голубую козу  ангорской  породы,  которую тянут  на  столь 
немилые ей  досрочные выборы злобные помаранчевые пастухи.  При  этом явно  нежа в  своих  национально-свидомых 
головах живодерские мысли о «золотом руне».

А какой монолит был!
Вспомните:  ведь  долгие  годы мало  кто  вообще знал  хоть  что-то  определенное  о  существовании конкретных 

личностей донецкого клана. Например, богатейшего украинца (ну, гражданина Украины) Рината Ахметова. Помнится, в 1996 
многие были удивлены, когда Павел Лазаренко заявил, что в этой стране на равных может общаться только с Ринатом. 
Евгений Щербань широко попал на газетные полосы в силу известных печальных обстоятельств. И то в одной газете бильд-
редактор перепутал – и в траурную рамку был безвременно заключен однофамилец и одноклановец Щербань Владимир. 
Пришлось изымать весь тираж.

Да и Виктор Янукович имел многие годы чисто локальную известность как непотопляемый губернатор Донецкой 
области.  На  самом  деле,  все  «доны»  воспринимались  как  единое  целое,  неразрывный  промышленно-финансово-
криминальный конгломерат.

Зато  ныне  лишь  вовсе  ленивый  читатель  не  знает,  что  именно  разлом,  вызванный  столкновением  амбиций 
Виктора Януковича и Рината Ахметова, помешал «донам» всерьез и надолго захватить власть в Украине. Сегодня десятки и 
сотни политологов и политических журналистов чуть ли не с логарифмической линейкой в руках измеряют, кто больше 
«своих» пропихнул в список ПР – «кошелек» или «правитель». И на этой основе делают выводы – как правило, о печальной 
судьбе, ждущей Виктора Федоровича после парламентских выборов. Век ему, дескать, воли не видать, то есть, премьерства 
и лидерства в партии.

Между тем,  зацикленность на этой бинарной схеме,  как  представляется,  далеко не соответствует  куда более 
многоцветной и многофакторной «раскольной» ситуации в партии Регионов. Неужели можно всерьез думать, что за столь 
масштабным политико-административным проектом стоят  лишь две  составных части  и  два  источника  (в  том числе,  и 
финансовых)?

У автора есть все основания полагать, что в Партии Регионов посеяно еще немало семян раздора многоопытными 
руками многолетнего кукловода всея Украины. Кучмино семя разрыв-травы, которая уже дает свои всходы…

«И уронил он свое семя на землю…»
Осколки зеркала сказочной Снежной Королевы разлетелись по всему миру, сея бездушие, черствость, холод. За 

10 лет своего правления  Леонид Кучма щедро рассеял по нашей стране семена коррупции, беззакония, прихватизации, 
клановости, интриганства. В том числе, семена кадровые. И семена эти достались на долю не только Партии Регионов. Но в 
этой  политической  силе,  ставленника  которой  Кучма  (по  крайней  мере,  публично)  поддерживал  в  качестве  своего 
преемника, прорастает львиная доля «семенного материала» Леонида Даниловича.

Основой власти Кучмы над товарно-денежными потоками, над олигархами, над ключевым сегментом политикума 
были теснейшие связи с истеблишментом Кремля, его фээсбэшными опричниками и ручными олигархами Ельцина-Путина. 
А также теневыми «нукерами» вроде Севы Могилевича,  дававшие возможность совместного контроля над импортом и 
транзитом  энергоносителей.  Именно  Юрий  Бойко,  49-й  номер  нынешнего  списка  партии  Регионов,  был  ключевым 
посредником  в  энергетических  контактах  Данилыча.  Была  выстроена  сложная  система  выкачивания  и  отмывания 
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сверхприбылей, основанная на «РосУкрЭнерго» и ориентированная на обогащение Кремля, Кучмы, Фирташа, Могилевича. 
Но не «донов».

И сегодня, по мнению информированных людей, вполне материальная связь Ю.Бойко с Л.Кучмой остается куда 
как  более  крепкой,  нежели  ситуативная  «платоническая  любовь»  с  Януковичем.  И  совершенно  логично  будет 
рассматривать немалочисленный отряд, приведенный в список «регионалов» Ю.Бойко, Д.Фирташем и их миноритарным 
партнером И.Фурсиным как «третью колонну Кучмы».

ТЭК-с, ТЭК-с!
В квоту Фирташа-Бойко обозреватели включают многолетнего первого помощника Президента Леонида Кучмы 

Сергея Лёвочкина (46-й номер), который играл огромную теневую роль в тэковских делах своего патрона. В свою очередь, 
именно Лёвочкина считают человеком, приведшим в правительство Януковича-2 неулыбчивого и жесткого (несмотря на 
женскую привлекательность)  юриста  Елену  Лукаш.  Она  стала  сегодня  раскрученным политиком и  заняла  в  списке  ПР 
престижное 27-е место. (Здесь и далее автор использует информацию сайта «Украинская правда»).

Креатурой  Фирташа  считают  выдающегося  украинского  баскетболиста  Александра  Волкова  (№42  в  списке), 
который едва ли не первым в свое время «кидонул» «Нашу Украину» и перешел в коалиционное большинство. 102-е место 
– Иван Мирный, фактически начальник личной охраны Дмитрия Фирташа. 105-е место – Юлия Новикова, считающаяся 
человеком партнера Фирташа по «РосУкрЭнерго» Ивана Фурсина.

Неотделимы от  фирташевских  и два будущих депутата фракции ПР,  которые,  как  считается,  представляют  в 
Украине интересы могущественной российской монополии «Лукойл», не единожды замеченной во взаимовыгодных связях с 
командой Кучмы.  Речь  идет о  руководителе  в  доску кучминской фракции «Демократические  инициативы» (не  путать с 
одноименной  социологической  фирмой)  в  ВР  4-го  созыва  Дмитрии  Сандлере  (№79)  и  Алексее  Федуне  (практически 
наверняка проходное 177-е место), двоюродном брате россиянина Леонида Федуна, соучредителя «Лукойла» и владельца, 
если верить «Форбсу» капитала в 5,3 млрд. долларов. Как писал известный журналист Виталий Портников: «Руководство 
компании всегда активно интересовалось происходящим на Украине. Алекперов поддерживал личные отношения с бывшим 
президентом  Украины  Леонидом  Кучмой  и  представителями  его  ближайшего  окружения.  Долгое  время  ЛУКОЙЛ 
контролировал один из ведущих украинских телевизионных каналов - СТБ, причем во главе канала находился близкий 
родственник известного топ-менеджера российской нефтяной компании Леонида Федуна. Алексей Федун на какое-то время 
сохранил свои позиции на канале даже после того, как СТБ вошел в неформальный телевизионный холдинг зятя Кучмы 
Виктора Пинчука».

Зятек постарался
Добавим,  неудивительно,  что  сохранил.  Разве  ж  Пинчук  Кучме  чужой?  Или  «Лукойлу»?  Зять  –  и  партнер 

соответственно. А потому многолетнюю политическую симпатию Пинчука Инну Богословскую, №4 списка ПР, безо всяких 
натяжек можно считать членом «третьей колонны». Своей немалой грудью Инна Германовна стойко защищала и имущество 
Пинчука,  и  политические  интересы  Кучмы.  Ну,  и  112  номер,  Николай  Солошенко,  ранее  руководивший  пинчуковским 
«Новомосковским трубным заводом», а ныне работающий на принадлежащей ему же «Днепростали». Разве эти люди не 
отзовутся, если их вдруг позовет зычный голос бывшего руководителя «Южмаша»? Или усидит на месте бывший зам «без 
лести преданного» Игоря Бакая по ДУСе Григорий Смитюх (№115)?

ФСБ своих не сдает
Есть в списке ПР лица, которых острословы прозвали «спецгруппой ФСБ». Юмор тут – как минимум, с двойным 

дном. Кто-то иронизирует над малостью «спецгруппы», в которой числят всего двух деятелей  - экс-офицеров спецслужб 
Владимира Сивковича (74 место) и Андрея Деркача (96 место). Однако серьезные эксперты называют другие цифры – 20-
25  «людей  в  незримых  погонах».  Взять,  к  примеру,  адвоката  Б.Колесникова  -  Анатолия  Коржева  (№70),  в  года  оны 
курировавшего Донецкую область еще в МВД СССР. Тут вообще большой вопрос – кто кому начальник и кто кем на самом 
деле руководит?

Считается, что наиболее знаковых фигур «списка ФСБ» пролоббировал вице-премьер Андрей Клюев (№14). В то, 
что Андрей вместе со своим младшим братом Сергеем (№62) способен вмонтироваться в какую-то третью силу в рамках 
партии Регионов (не-ринатовскую и не-януковичевскую) -сомневаться не приходится. Даже если эта сила связана с не особо 
любимым братьями Леонидом Кучмой. Нынче Клюевы попали в немилость у обоих лидеров «донов» и лихорадочно ищут 
надежную «крышу». Близкими к Клюевым считают также Владимира Наконечного (158 место) и Сергея Титенко (159 место).

Смешно было бы думать, что люди преданного кучминского самурая (и еще одной надежной связи с Кремлем) 
Виктора Медведчука вдруг стали «донами». И Нестора Шуфрича (5 номер), и Михаила Папиева (75) можно смело заносить 
в списки им. Л.Д.Кучмы.

А неужто Василий Хмельницкий (№100) забудет времена своего фаворитизма при Людмиле Николаевне, которым 
он столь умело пользовался?

И  уж  вовсе  трудно  сказать,  кто  является  более  ярким  «человеком  Кучмы»,  нежели  министр  регионального 
развития  и  строительства  Украины  Владимир  Яцуба  (№  103).  Персонаж  самый  днепропетровский  изо  всех 
днепропетровских.

…Но Витя ближе, чем Ринат
Тут возникает и абрис ответа на сакраментальный вопрос – «куда позовет труба»? И, кстати, не Яцуба ли вместе с 

Виктором Тихоновым (№ 19) ходили в 2003 году к Леониду Даниловичу и многократно заклинали его не иметь дела с 
«донами»?  Кинут,  мол.  Вообще необходимо сознавать  особую позицию,  которую занимает  в  ПР «старая  бюрократия» 
(Тихонов, Яцуба и тот же Николай Азаров (№6) — лишь самые известные, но далеко не единственные ее представители), 
равно  как  и  «старый директорат»  (такие  люди,  как  Вячеслав  Богуслаев  и Георгий  Скударь,  занимающие  11-ю и  12-ю 
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позиции  в  избирательном  списке).  Для  этих  мастодонтов  оба  сегодняшних  «вождя»  регионалов  –  просто  шпана,  а 
единственным непререкаемым авторитетом для них является лишь один человек – Л.Д.Кучма.

И хотя выбор между Януковичем и Ахметовым для чиновников и директоров старой школы просто унизителен (как 
говорят в  Одессе –  «оба хуже»),  но  Виктор  Янукович  все  же  несколько  предпочтительней Рината  Ахметова.  «Дважды 
премьер», как-никак, был «рукоположен» самим Президентом. Строго говоря, даже двумя Президентами, но Ющенко они не 
воспринимают. Уже привыкли даже к хамству и пудовым кулакам Виктора Федоровича. Это для них все-таки понятней, чем 
змеино-холодная вежливость Рината Леонидовича, за спиной которого незримо (а  иногда и очень даже зримо) маячат 
бригады «битоносцев».

Вообще,  вся  москвоориентированная  вышеперечисленная  «третья  колонна»  имеет  органический  конфликт 
интересов с Ахметовым, который годами всеми силами противится широкомасштабному приходу российского бизнеса в 
Украину. Ибо может быть элементарно задавлен мощными конкурентами-экспортерами.

А  потому  тем  аналитикам,  которые  предрекают  легкую  внутрипартийную  победу  Ахметова  над  Януковичем, 
следует помнить: есть довольно мощный третий фактор, который может предрешить исход схватки. Бурно поднявшаяся 
поросль  Кучминой  «разрыв-травы»,  если  возникнет  прямой  конфликт,  практически  наверняка  поддержит  сторону 
Януковича.  И заручится поддержкой  Кремля независимо от  того,  кто там будет сидеть  –  Владимир Путин или  Сергей 
Иванов.

Неужто «Кучма forever»?
Но есть тут  и  еще один милый вариант.  Как  пишет «Украинская правда»,  основной ныне финансист  «Нашей 

Украины» Игорь Коломойский достиг примирения с группой Фирташа-Бойко. Более того, они на стадии слияния бизнесов. В 
частности, близкий к Коломойскому Г.Корбан присутствовал  в схемах устранения татарской стороны с Кременчугского НПЗ. 
"Днепроазот" Коломойского и "Ривнеазот" Фирташа якобы объединяются.  Кроме того,  Фирташ должны стать партнером 
Коломойского  в  "Укрнафте".  В  качестве  доказательства  приводится  тот  факт,  что  наблюдательный  совет  "Укрнафты" 
возглавил Вадим Чупрун, прямая креатура Бойко.

«Сам наблюдательный совет "Укрнафты" является гарантом выполнения взаимных обязательств между Бойко и 
Коломойским.  Туда  вошли  люди  Бойко  (Чупрун,  Сабиров,  Кирюшин,  Воронин)  и  "Привата"  (сам Коломойский,  а  также 
Корбан, Боголюбов, Новиков, Киперман)».

Если все это соответствует действительности, то может сложиться ситуация, когда две «колонны Кучмы» - из ПР и 
НУ-НС  –  под  водительством  финансистов  обеих  сил  пойдут  друг  другу  навстречу,  сольются  в  экстазе  единения  под 
«омофором Второго Президента независимой Украины». И осуществится давняя и заветная мечта Леонида Даниловича – 
стать «украинским Дэн Сяопином».

А что, ведь у Даля сказано, что от разрыв-травы замки и запоры распадаются – и заветные клады в руки даются…

Тимошенко и Янукович меняют электоральные приоритеты. По 
карте

27.08.2007. www.ПРАВДА.com.ua
Социологические  исследования  показывают  сохранение  уровня  поддержки  партий-лидеров  по  стране,  но 

существенное изменение ее географии.
Об этом заявил директор Центра социальных исследований "София" Андрей Ермолаев, комментируя результаты 

социологического исследования "Электоральные ориентации украинских граждан".
С  27  июля  по  7  августа  2007  года  центром были  опрошены 2017  респондентов.  Опрос  проводился  во  всех 

областях Украины, Крыму, Киеве и Севастополе (всего в 130 населенных пунктах).
Ермолаев отметил, что у Партии Регионов возникли проблемы снижения доверия в Харьковской области, в Крыму, 

в Днепропетровской области. По его словам, аналогичные проблемы переживает БЮТ во всех центральных областях.
"Непростые  взаимоотношения  сложились  между  "Нашей  Украиной"  и  БЮТ  в  Западной  Украине,  где  в  ряде 

областных  советов  проходили  расколы,  были  проблемы  с  формированием  коалиции  между  этими  силами",  -  сказал 
Ермолаев

По словам политолога, это привело к смене электоральных стратегий партий.
"Регионалов сейчас заботит обстановка в ряде восточных областей, но они получили весомую поддержку в центре 

Украины. БЮТ не случайно говорит о том, что идет походом на Восток. Исследования показывают, что по левобережным 
областям:  Харьковской,  Днепропетровской,  частично  в  Запорожской  области  -  БЮТ может  рассчитывать  на  некоторое 
увеличение поддержки, но при этом теряет Центр", - отметил эксперт.

"Наша Украина", которая традиционно считала своей вотчиной области в Западной Украине, теряет там влияние, 
при чем как в пользу БЮТ, так и в пользу других политических сил, которые сейчас не представлены в парламенте", - 
отметил директор центра социальных исследований "София".
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Украинская правда: Янукович готовится к "отлучению" от 
российского газа?

27.08.2007. www.ПРАВДА.com.ua
Премьер-министр Виктор Янукович призывает Министерство топлива и энергетики и Министерство иностранных 

дел координировать усилия на внешних рынках для уменьшения энергозависимости Украины и диверсификации источников 
энергоснабжения.

Об этом он заявил в понедельник во время пленарного заседания 8 совещания с руководителями заграничных 
дипломатических представительств Украины, сообщает УНИАН.

"Украинская  дипломатия  должна  активно  отслеживать  все  изменения  в  сфере  транспортирования  и  добычи 
энергоносителей  и  выходить  с  предложениями  относительно  обеспечения  жизненно-важных  украинских  интересов",  - 
отметил Янукович.

"Только общая работа,  скоординированная работа Минтопливэнерго и МИД может обеспечить положительные 
результаты уже в ближайшее время", - добавил он.

Премьер  отметил,  что  правительство  ищет  пути  уменьшения  энергетической  зависимости  Украины  через 
диверсификацию  источников  энергоснабжения,  привлечение  иностранного  опыта  и  технологической  базы  в  области 
энергосбережения.

"В условиях нестабильности на мировых энергетических рынках и возможности дальнейших изменений условий 
снабжения энергоносителей Украина должна быть готова твердо закрепиться в естественной для нее роли транзитера", - 
сказал Янукович.

Он подчеркнул,  что это требует от  внешнеполитической службы надлежащего реагирования для привлечения 
инвестиций в  развитие  отечественного ТЭК и с  целью расширения участия Украины в международных энергетических 
проектах, которые бы гарантировали диверсификацию источников энергоснабжения.

По  словам  Януковича,  в  частности,  путем  снабжения  каспийской  нефти  в  страны-члены  ЕС  может  стать 
Евразийский нефтотранспортный коридор.

"Реализацию  этого  проекта  наши  диппредставительства  должны  рассматривать  как  задачу  первоочередного 
обеспечения. Это особенно касается торгово-экономических миссий в странах ЕС, в Польше, Казахстане, Азербайджане, 
Грузии и России", - подчеркнул премьер.

По его словам, перспективным направлением диверсификации источников энергоснабжения является вхождение 
в  нефтедобывающий  сектор  других  стран  через  механизм  концессии  и  сотрудничества  на  условиях  соглашений  о 
распределении продукции.

"Из  этого  следует  необходимость  усиления  этой  работы.  Значительное  усиление.  С  Россией,  государствами 
Центральной и Средней Азии, с Объединенными Арабскими Эмиратами, Египтом, Ливией и другими странами", - отметил 
Янукович.

"Следует  взять  на  особый  контроль  реализацию  уже  достигнутых  договоренностей  относительно  добычи 
углеводородов в Египте, Объединенных Арабских Эмиратах и Ливии. Это конкретно", - добавил он.

Глава правительства также отметил, что считает необходимым, чтобы торгово-экономические миссии в составе 
посольств  Украины  за  границей  осуществляли  мониторинг  ситуации  на  энергетических  рынках  стран  пребывания, 
изменений в законодательстве, которые касаются вопросов условий проведения тендеров, и своевременно информировали 
об этом Минтопэнерго.

Янукович запретил посольствам лезть в выборы
27.08.2007. www.ПРАВДА.com.ua

Премьер-министр  Виктор  Янукович  призвал  Министерство  иностранных  дел  принять  срочные  меры  для 
обеспечения равных условий для украинских граждан при голосовании за границей.

Выступая перед участниками совещания руководителей зарубежных дипломатических учреждений в понедельник 
в Киеве, премьер отметил, что представители ряда политических сил обращаются в дипломатические представительства за 
границей с призывами создать условия для голосования поддерживающих их избирателей.

"Наша обязанность - не делить избирателей на цвета, а создавать равные условия, несмотря на просьбу тех или 
иных политических сил", - сказал он.

Янукович также настаивает на обновлении основ внутренней и внешней политики Украины.
"Прошло уже много времени с 1993 года,  когда были определены принципы внутренней и внешней политики. 

Поэтому  обновление  этого  документа  (закона  об  основах  внутренней  и  внешней  политики  -  ИФ)  обязательно  должно 
произойти", - сказал Янукович.

По его словам, в правительстве рассчитывают, что к обновлению основ внутренней и внешней политики будут 
привлечены лучшие специалисты страны, в том числе Министерство иностранных дел

Премьер подчеркнул, что, несмотря на то, что президент, согласно Конституции, осуществляет общее руководство 
внешнеполитической деятельностью, ее принципы определяет Верховная Рада.

Янукович также отметил,  что правительство "будет делать все,  чтобы президент имел приоритет  во внешней 
политике как глава государства".

"Мы будем всегда это уважать", - подчеркнул премьер.
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Комментарий Кирилла Фролова
Хочется  поверить в то, что в Москве В. Януковичу дали понять, что сначала русский язык и федерализм, а потом 

разговор о ценах на газ. 

Канун 30-го: «авантюры», «провокации» и «б...ство»
24.08.2007. «2000»

От социалистов, как уверяют бывшие соратники по фракции, Волга ушел со скандалом.
Что ж там такое стряслось? В чем причина?
Нет, конечно, никто не умрет, если причину не узнает. Но лучше узнать, потому как интересно: что скрыто от глаз 

людских?
Даже при условии, что «анатомия скандала» будет представлена исключительно одной стороной — ВАСИЛИЕМ 

ВОЛГОЙ.
— Давайте по порядку, — предложила я ему. — С кем вы повздорили?
— Ни с кем. Но последние два месяца участились мои публичные стычки с руководством СПУ.
— «Руководство» — это Мороз. Или кто-то еще?
— В большей степени Мендусь, но и, без сомнения, Мороз.
Кто кого приревновал
— Мендусь, по крайней мере так считалось раньше, в СПУ — «казначей», но на идеологию не влияет. Вы можете 

определить: сейчас Мендусь — «деньги», а Мороз — «идеология»? Или нет?
— Не сказал бы, что Мендусь — «деньги». Как раз он — «технология». И Мороз должен сказать ему спасибо, 

потому что именно благодаря Вячеславу Александр Александрович вчистую «проиграл» историю с роспуском парламента. 
При том, что Мендусь — сильнейший логик. Но в основу своих логических ходов он часто закладывает ошибочные аксиомы.

— И что ж такое ошибочное насоветовал Мендусь Морозу, из-за чего вы разошлись с фракцией СПУ?
— Не нужно было каждый день заявлять с трибуны парламента о том, что у коалиции вот-вот будет 300 голосов.
— Тактика называется «уважают сильных». Правда, тут немного поторопились.
— «Не кажи гоп!» Станем сильными, потом заявим. Я об этом им говорил. Но, вероятно, Мендусь почувствовал во 

мне...
—...конкурента? Он вас ревновал? Из-за чего? Может, из-за вашего желания стать «говорящей головой» фракции?
— Из-за желания влиять на Мороза. А то, что я стал «спикером» фракции, само собой произошло. Последнее 

время я взял на себя такие обязанности.
— Погодите. Вам поручали или сами вызвались?
— Нет  такой  практики,  чтобы кто-то  что-то  кому-то  поручал.  В  конечном итоге  мы договорились:  раз  у  меня 

получается, то я буду в СМИ озвучивать некоторые моменты... Вплоть до того, чтоб запускать провокации.
«Добро» на провокации
— Вот тут, пожалуйста, поподробней. С подноготной. И как же, интересно, запускаются провокации?
— Помните обвинение, которое прозвучало в адрес Януковича, когда он дал согласие на выборы? «Предательство 

украинской Конституции». Между строк читалось — «социалисты против Януковича». Вообще-то это был один из элементов 
шантажа.  Мороз,  я  считаю,  пытался косвенно  этим шантажировать  Януковича.  Потом — точно  так  же  — выходом из 
коалиции.

— Роль «Гапона» отводилась, полагаю, вам? А суть провокаций и метод их «запуска» с Морозом согласовывали? 
Или вы импровизировали?

— Давайте об этом не будем.
— А давайте будем. С Морозом оговаривали?
— Да. Хотя последнее время процессом стал руководить Мендусь... Если позволите, закончу рассказ о своем 

уходе. Когда мы приблизились к выборам, я сказал, что устраивать заведомо проигрышную избирательную кампанию, как в 
2006-м, — неразумно. Она же была «лакокрасочная»: сводилась к призывам СПУ ремонтировать лавочки, красить двери. 
Тимуровцы!.. Естественно, в идеологическом плане мы проиграли. Я предложил вернуться к серьезной

социнтерновской риторике, защите интересов человека труда в борьбе с финансовой буржуазией.
—  Это  кто  ж  о  «финансовой  буржуазии»  говорит?  Вы  ж  сами  мне  рассказывали,  что  имеете  миллионное 

состояние.
— На самом деле я хочу жить в обществе, которое мне бы напоминало Испанию последних лет. Или Данию, 

которую я обожаю. Там очень много социально направленных миллионеров.
И Господь Бог не поможет
— Так что там у вас с Мендусем случилось?
— Когда я критиковал программу социалистов, то прежде всего — Мендуся. Эти «двери-лавочки» — его идеи. 

Потом я был категорически против того, чтобы подавать в суд иски против СМИ. А он это делал систематически. Этими 
исками, думаю, Мороза загнали в десятку «врагов прессы». Но когда я понял, что мои аргументы не возымели действия, то 
вынес их на публику. Это подлило масла в огонь. С другой стороны, мои оппоненты во фракции тоже чувствовали, что 
позиции Волги в СПУ стали все крепче. С некоторыми министрами у меня были разговоры о том, что Мороз уже не тот  
Мороз...

—  Понятно:  ваши  контакты  с  членами  правительства  не  поощрялись.  Но  что  значит  —  с  «некоторыми 
министрами»? Вы с социалистами говорили — Рудьковским, Цушко, Николаенко? С Семенюк, может быть?
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— Зачем имена? Я не хочу, чтобы с ними сводили счеты... Но в конце концов руководство СПУ решило поставить 
передо мной заведомо невыполнимую задачу.

— Вам предложили ехать в Донецк агитировать за СПУ? Чем же невыполнимое поручение?
— Но я должен был агитировать против Партии регионов, отщипывая от них голоса в пользу социалистов. Такова 

суть агитации. Сейчас этим будет заниматься Бойко, завод Ильича.
— А чем вы недовольны? СПУ с ПР должны соперничать за голоса.
— Пусть это покажется тривиальным, но я считаю, дал слово — надо держать. Вот встречаются двое мужчин. 

Договариваются,  дают  друг  другу  слово  в  том,  что  будет  существовать  эта  договоренность  в  течение  определенного 
времени. У меня такой разговор был с Януковичем. И время договора еще не истекло. Кроме того, я не собираюсь работать 
против них и вышибать проценты. Помаранчевые сейчас очень близки к реваншу. И они вместе могут действительно взять 
больше, чем КПУ и «регионалы». Социалисты же вылетают из парламента однозначно. И им не поможет даже Господь Бог. 
Так вот если отрубать голоса у дончан, даже 1%, — СПУ это не поможет, а «Регионам» навредит. При том, что они сами 
сейчас делают достаточное количество глупостей.

— Даже если вам не нравится, но СПУ и «регионалы» на выборах — по любому — конкуренты.
— Нет. С Януковичем мы — не конкуренты. А вот фракция СПУ ушла от социалистических принципов. Первое: 

голосование по подоходному налогу. Это справедливо, чтобы с простого работяги взимать больше, а 500 самых богатых 
людей Украины вообще освободить от уплаты? Я один из немногих за это не голосовал. Меня чуть не исключили из партии. 
Второе:  ставили вопрос  о  моем исключении,  когда  я  не  голосовал «по  геноциду».  Никогда  не  соглашусь,  что  русский 
уничтожал украинца по национальному признаку. Чушь собачья.

— Но «регионалы» то, в чем вы обвиняете СПУ, дружно проголосовали.
— Я сильно рассчитывал, что чем дольше ПР будет в коалиции, тем сильнее «полевеет». По крайней мере там 

появится мощное левое ядро.
— Кто конкретно полевеет? Скажем, Ахметов?
— Он — нет. Но там достаточно других. К тому же и сам Янукович по сути — левоцентристских взглядов.
1 млн. не жалко
—  «Волга  —  это  особый  случай.  Его  высказывания  иногда  настолько  невыдержанны,  что  меня  это  просто 

потрясает. Его часто заносит», — вот что мне сказал о вас Мороз в начале лета. Еще до скандалов. И какая же была 
реакция Александра Александровича на ваш демарш с заявлением об уходе?

— Он был в шоке. А квадратные глаза были у Мендуся. В них читалось то, что он думал обо мне: «Вот сволочь! И 
на этом он пиар себе устраивает!»

— Вы стремились попасть в списки ПР. Переговоры об этом были?
— Были.
— Уточните: они предлагали или вы просились?
— Они предлагали.
— И от какой «региональной» группы исходило предложение?
— Не знаю. Но точно — это были не ахметовские люди.
— То есть вы собирались перейти в другую партию, потому что СПУ вас не устраивала в силу разных причин, 

прежде всего из-за непроходного места в списке?
— В списке СПУ я получил только 39-е.
— Некоторые кандидаты считают, что можно договориться, если приплатить.
— Со мной в СПУ таких разговоров не вели.
— Миллион отдали б?
— Если б было сказано: «Василий, в партии проблема с деньгами на избирательную кампанию. Надо, чтобы ты 

внес такую-то сумму». Я бы сказал: «Хорошо».
— А 5 миллионов долларов?
— Нет. По целому ряду причин.
— Потому что жалко или потому что их нет?
— Потому что вкладывать такие деньги в эту избирательную кампанию ни к чему.
— Вы с Морозом хоть раз после расставания разговаривали?
— Нет. Он очень зол. Мне не звонил. Но звонили думающие депутаты — это где-то третья часть фракции. У меня 

с ними превосходные отношения.
— Назовите думающих.
— Например,  те,  кто  связан с  Соц-интерном.  Шибко  в  первую очередь.  Глубокий  человек.  И  для  меня  было 

удивительно, что его выкинули из проходной части списка. Он в партии вел всю внешнюю политику, причем эффективно. И 
теперь его так растоптать!

— Но есть надежда, что в 6-й созыв Виталий Яковлевич попадет?
— Никакой.
Нескромное предложение Иосифа Викентьевича
— Говорили, что Волга просился к коммунистам. Было такое?
— Неправда. Хотя такая версия, безусловно, работает на имидж коммунистов. Подчеркивает их сильные позиции, 

раз к ним более-менее яркие политические фигуры просятся. Хотя на самом деле от них мне предложения были.
— Как это происходило?
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— В КПУ есть ряд депутатов, к которым я испытываю пиетет. Кто-нибудь из них звонит мне: «Давай встретимся». 
— «Давай встретимся». — «А давай кофе попьем?» — «Можно кофе». Встречаемся. Спрашивает меня: «Ты ж понимаешь, 
что Мороз не пройдет?» — «Да, понимаю» — «И что, хочешь идти с «Регионами»? « — «Не знаю, всяко может быть..» — 
«Слушай, зачем тебе это? Пошли с нами».

— Вот так и говорили?
— Приблизительно. А я отвечал, что готов обсуждать предложения, но они должны исходить от Симоненко. На 

этом и расставались. А от Симоненко сигналов не поступало.
— Витренко тоже на левых позициях. С нею часом не велись переговоры о списке? Знаете ли, враг моего врага...
— От Наташи приходили... Как это сказать?
— Гонцы?
— Гонцы. Но я решил: с ПСПУ — ни за что.
— А как с БЮТ? Там же Винский, ваш, можно сказать, бывший «однодумец».
— Иосиф Викентьевич сразу обратился ко мне с предложением. Я считаю — авантюрным, которое, я так понял, 

будет хорошо поддержано финансированием. Но я отказался.
— Почему отказался?
— А вы напишете слово, которое я сейчас произнесу?
— Напишу.
— Потому что это б...ство. И ничего другого. Потому что ради того,  чтоб оказаться в этой непонятной Раде с 

непонятными последствиями, только ради зыбкого «кресла» перечеркнуть свое будущее?..  Нет уж! Мне только 40 лет. 
Впереди еще минимум 25 лет активной политической жизни. И я не хочу, чтобы все оборвалось на таком невероятном 
кульбите.  Когда  я  делал  все,  чтобы перетянуть  Мороза  от  помаранчевой  коалиции  в  антрикризисную — то  знал  его 
склонность к византийской политике. Не буду это называть «предательством». Но сам никогда не стану таким, как Мороз... 
Я не понимаю, как можно сначала агитировать Майдан, что «Янукович — бандит, идите по домам и рассказывайте, что мы 
выбираем Ющенко»,  а  потом — «Ющенко — бандит,  а  Янукович — хороший»?!  Как можно в одно мгновение так  все 
перевернуть?

— Человек слаб. Может ошибиться. Так что там Винский предложил? Скомпрометировать Мороза? Или что-то 
похлеще?

— Будет неправильно, если я озвучу предложение. Разговор был конфиденциальный.
— А вы только в общих чертах.
— В БЮТе посчитали — довольно лестные для меня цифры — мой рейтинг «узнаваемости в стране» — 57%, 

рейтинг популярности — 1,2 — 1,3%. То есть с таким багажом можно идти и бить по некоторым персоналиям. Короче, мне 
предложили возглавить некий «технический партийный проект». Для оттяжки голосов. Но Винскому я задал вопрос: «А вы 
бы пошли на это?» Он отвечает: «Ну, я — на своем месте, ты — на своем». Говорю ему: «Ну, тогда большое вам спасибо». 
Правда, он честно признался: «Не сомневался, что ты откажешься. Мое дело было предложить».

— «Технические» кандидаты на выборах президента в 2004-м обходились заказчикам в среднем, по 1,5 — 2 млн. 
долларов. Сколько вам предлагали за этот «проект»?

— Хотел бы, чтоб меня оценили дороже.
«И тогда я возглавлю СПУ»
— Сейчас в рядах депутатов пятого созыва много обиженных,  независимо от фракций. Те, кто потратился на 

выборы, а деньги «не отбил». Вы в 2006-м сколько потратили?
— Ноль целых ноль десятых. Детьми могу поклясться. Но я знаю многих, кто довольно солидные суммы истратил 

в прошлую кампанию — от 5 до 7 млн. долларов и кого теперь выкинули из проходной части.
— В список СПУ вы шли как глава общественной организации «Громадський контроль».
— Если говорить о личных тратах, то на ГК за 5 лет я истратил где-то 3 с половиной миллиона долларов. Очень 

сильна организация в Донецкой, Луганской, Харьковской областях. В Киеве хотел сделать, но не получилось. Поставил не 
на тех людей. Они все развалили. И деньги разворовали.

— По логике вы как руководитель организации такого направления должны оппонировать правительству.
— ГК не вылазит на политическую арену. Он занимается канализацией, сражается с незаконной застройкой. Если 

б действовал в Киеве, то боролся бы с Черновецким.
— Черновецкий был креатурой «НУ», а сейчас его поддерживает ПР.
— Да пусть кто угодно поддерживает! Пока я склоняюсь к Кличко как к возможному мэру Киева.
— Вы с ним знакомы?
— К сожалению, пока нет.
— На Кличко БЮТ тоже делает ставку. Вас не смущает?
— Ну и что? Я говорю, что пока он мне душевно близок. Но мне нужно еще кое в чем разобраться. Документы 

посмотреть.  Мне  спецслужбы  —  СБУ  —  дали  целую  кипу  материалов,  касающихся  Кличко.  И  я  должен  понять: 
действительно ли он такой, каким представляется? Пока я считаю, что это чистый человек.

— Но поскольку вы еще не решили с Кличко, то вопрос: чем собираетесь заняться? Ни в один из списков не 
попали. Ни одну партию — даже техническую — не возглавили. В минуты печали народ уходит в монастырь. Вы, кстати, 
уже это однажды делали. Хотите повторить?

— А зачем? Я там уже все увидел, что хотел...
—... и понял, что жизни на том свете нет.
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— В том-то и дело, что этого никто не знает. Я не уйду в монастырь. Но попробую вернуться в политику. В 2006-м 
Виктор  Федорович  мне  предложил  участвовать  в  их  списке  и  отдать  каждое  10-е  место  «Громадському  контролю». 
«Регионалы» тогда не верили,  что столько процентов возьмут,  поэтому вообще после 100 или 150-го места с  потолка 
фамилии записывали. Так вот тогда у меня был непростой разговор с Януковичем. Мне нужно было ему честно признаться 
— в глаза сказать — ГК отказывается идти на выборы вместе с «Регионами». Потому что в нашей организации очень 
многие были заражены «помаранчевым» вирусом: «Кто угодно, только не Янукович!»

Мы тогда с Виктором Федоровичем минут 45 говорили ни о чем, наконец я решился и выдавил из себя. Сказал, что 
мы отказываемся. У него на скулах желваки загуляли и я приготовился к «горячему» приему. Но он только поднялся из-за 
стола и пошел к двери. Он был возмущен!

Это я к чему рассказываю? Если мне хватило сил и мозгов в 2006-м дойти до главного политического фигуранта и 
получить такое предложение, то, думаю, смогу попасть в Раду следующего созыва.

— Самостоятельно?
— С теми, кто будет стоять на позициях, которые я исповедую.
— А если социалисты будут стоять?
— Первое: если будут. Второе: если меня не выгонят из партии. И тогда я возглавлю Соцпартию.
— Разве вас не исключили из СПУ?
— Пока нет.
Конкуренты в президенты
— Насколько я помню, прежде вы собирались стать президентом.
— Депутатство — прекрасная для этого стартовая позиция.
— Бизнесом заниматься уже расхотелось? Вы ж так себя позиционировали в 2004-м, когда были кандидатом в 

президенты.
— На самом деле я небедный человек. Моей семье есть на что жить: дивиденды, проценты, рента и т. д. У меня 

есть строительные проекты. Кстати, первые серьезные деньги я заработал в социалистической Испании. Там можно было 
купить участочек земли, поставить фундамент, но это уже давало гарантированные 30% рентабельности.

— С такой ностальгией вы говорите об Испании! Не собираетесь попробовать снова?
— Не хочу. После того,  что ты как политик смог не только почувствовать, но и влиять на движение в стране 

титанических социальных пластов... После этого слушать на совещании своих управляющих и менеджеров, что туда-то не 
завезли доски, сюда не разгрузили кирпич, а банк задерживает платежи? Это же нудота!

— Хорошо, идите в президенты, там веселее. И хоть пока кампания не началась, но, предполагаю, у вас будет 
много конкурентов. К примеру, лидер БЮТ.

— Что касается Юлии Владимировны, то могу сказать: вся эта история с регистрацией списков БЮТ в ЦИК — 
была задумана как начало президентской кампании.

— А некоторые считали, что это не более чем «рекламный ход перед выборами в парламент».
— Весь фокус в чем, как думаете? В том, над чем очень серьезно сейчас работают мозги Блока Тимошенко: 

закладывание  мины под  парламентскую избирательную  кампанию.  Помните  один из  лозунгов,  который был  в  момент 
пикетирования БЮТом Центризбиркома? «Выборов не будет — будет революция». Потому что тот же Винский, не говоря о 
Турчинове и самой Тимошенко, понимают — они получают 30 сентября голосов меньше, чем было.

— Наоборот, больше. По разным соцопросам.
— А у меня есть данные, что 16—18%. А это не 22%, как в 2006-м. Так вот если она получит хоть на 1% меньше, то 

это — проигрыш. А Юлия Владимировна этого не допустит. И тогда появится судебный иск от каких-то посторонних людей 
— признать недействительным решение суда о регистрации БЮТ, поскольку кандидаты не указали домашние адреса.

— Решение суда уже было. И регистрацию разрешили.
— Но суд второй инстанции может «скасувати» решение первой. Учтите — Верховный Суд возглавляет Онопенко, 

который  долгое  время  был  вместе  с  Тимошенко...  Так  вот  если  суд  второй  инстанции  вынесет  такой  вердикт,  тогда 
фактически результаты выборов 30 сентября объявляются недействительными, а БЮТ начинает раскрутку революционной 
ситуации. Это и есть начало президентской кампании.

— Предполагаете, что все будет нацелено против Виктора Андреевича? Сомневаюсь. Пока они плотно работают 
вместе.

— Да кто это сказал?! Ющенко ненавидит Тимошенко — и у них это взаимно — гораздо больше, чем Мороза, а тем 
более Януковича. Она сделает все возможное, чтобы забрать электорат СПУ и КПУ, но более всего — «левые» голоса 
Луценко. Это серьезная работа против «НУ».

— Пусть сами разбираются. Вам-то зачем быть президентом?
— Тщеславие. Но это нормально. Просто я понимаю, что есть много того,  что надо в стране изменить, но не 

обладая полнотой власти, — сделать невозможно.

Свистулька как предвыборный тезис
24.08.2007. «2000-Земля»

«Бело-голубые» становятся серыми?
После  «десанта»  Партии  регионов  на  Сорочинскую  ярмарку  найти  10  различий  между  заявлениями  «бело-

голубых» и «оранжевых» весьма проблематично.
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Нынешняя ярмарка целиком превратилась в агитплощадку для разных политических сил. И если присутствие на 
ней президента, известного своей любовью к этностилю, было предсказуемо, то мощно пропиаренный визит туда депутатов 
от ПР стал неожиданностью.

Учитывая, что «регионалы» пригласили с собой в Большие Сорочинцы полный самолет журналистов, мои коллеги 
и  я  ожидали  услышать  какие-то  сенсационные  заявления,  программные  установки,  касающиеся  развития  украинской 
экономики, сельского хозяйства или с учетом места действия — культурной политики. Рассчитывали мы также, что они 
проведут переговоры с представителями сельскохозяйственных и промышленных предприятий Украины и других стран. 
Ведь где еще представится шанс совместить предвыборную агитацию с полезным для державы делом?

Но  этого  не  было.  Кроме расплывчатых заявлений  о  том,  что  парламент  может  собраться  на  внеочередную 
сессию 4 сентября, если «те вопросы, которые с каждым днем обостряются, будут в плоскости нарушения Конституции, 
законов как для граждан, так и относительно прозрачного избирательного процесса», ничего нового по сути сказано не 
было.

Сложилось впечатление, что «регионалы» попросту захотели имиджевой рекламы, как Раиса Богатырева и Тарас 
Чорновил  любят  украинские  вышиванки,  свистульники  и  кувшины.  Вероятно,  они  ожидали,  что  пресса  с  умилением 
напишет, как красиво танцевала Раиса Васильевна, как прекрасно пели квартетом «регионалы» гимн своей партии, как 
покупали себе вышиванки и сувениры, как несколько раз (чтобы все услышали) шутила г-жа Богатырева, мол, говорят, 
президентский мед хороший, но дорогой, и пр. Видимо, чтобы Виктор Ющенко не обижался, этим шуткам предшествовали 
теплые объятия Раисы Васильевны с Виктором Андреевичем.

Как-то наигранно все выглядело! Тарас Чорновил неохотно разговаривал на политические темы, сказав, что он 
сюда приехал купить вышиванку, и т. п. Но позвольте, а зачем тогда журналисты в выходной день с самого утра приехали в 
аэропорт «Киев» и полетели с депутатами в Сорочинцы? Неужели без репортеров нельзя приобрести рубашку?

Если  же  я  не  прав  и  Партия  регионов  действительно  любит  национальную  символику,  то  почему  тогда  не 
протестует относительно запрета на торговлю ею на майдане Незалежности или наступления на творческие мастерские на 
Андреевском спуске? И если уж настолько «регионалы» любят вышиванки и этностиль, то почему раньше не посещали 
Сорочинский ярмарок?

Думалось, что хотя бы заявления Раисы Богатыревой будут острыми, новыми и отличными от избирательных 
тезисов блока НУНС. Но что мы услышали? «Нам нужно отбросить идеи национал-популизма и определить в качестве 
приоритетов развития общества только то, что дорого нашему украинскому народу», «Будущее страны, будущее нации — в 
возрождении украинской семьи, культуры», «Сегодня каждому необходимо отвергнуть все, что нас разъединяет, сделать 
все, чтобы украинский народ объединился».

Кстати, по поводу последнего. Уж очень похожие вещи перед формированием оранжевого мегаблока звучали из 
уст  Юрия  Луценко.  И  теперь  в  программе  НУНС  отсутствуют  пункты,  которые,  как  говорят  политики,  «разъединяют 
Украину».

Конечно, желание «регионалов» объединить страну и народ похвально. Но непонятно, чем оно отличалось от 
подобных деклараций президента и его партии? Если бы после Раисы Васильевны с программной речью выступил Луценко 
или Кириленко, то, наверное, никто не заметил бы разницы.

Хотя,  может,  в  этом  и  состоит  сенсация  от  Партии  регионов,  ради  которой  они  взяли  с  собой  в  поездку 
внушительную группу журналистов? 

Тягныбокы. Время прощаться
28.08.2007. УП

Виталий Мороз
На фоне борьбы "тяжелоатлетов"  предвыборных гонок,  маленькие партии и 

блоки  остаются  практически  без  внимания.  И  напрасно.  Ведь  "легкоатлеты"  этих 
выборов способны удивить и опытного в политике избирателя.

Вот,  например,  Блок  Литвина.  На  днях  были  изменены  лозунги  его 
предвыборной кампании.

Как  известно,  на  Литвина  начали  работать  американские  политтехнологи. 
Насколько  стало  понятно,  их  задача  -  преодолеть  границу  в  3% за  счет  доведения 
украинской политики до полной бессмыслицы.

Как иначе назвать появление бигбордов с рекламой: "Стране нужен Литвин"? И 
ниже подпись – "Блок Литвина".

Поскольку  узнаваемость  Блока  Литвина  базируется  чуть  ли  не  на  фигуре 
самого господина Литвина, то если следовать этой логике, избирателю, очевидно, нужно 
без  единых  комплексов  постигнуть  гениальность  и  простоту  этой  "самоочевидной" 
истины и "проглотить" Литвина. Извините, Литвина в квадрате.

Но проблема,  очевидно,  не в конкретном лозунге,  и  не в  том,  что господин 
Литвин  и  другие  доверились  иностранным  специалистам.  Перед  нами  –  отсутствие 
новых  идей  умноженное  на  плагиат.  Новый  лозунг  Литвина  практически  является  копией  прошлогодней  кампании 
социальной рекламы "Країні потрібні космонавти...Кохаймося!:)".

И самое интересное, что ту успешную социальную рекламу придумали не иностранные специалисты пиара, а 
выпускник-политолог Киево-Могилянской Академии 25-летний Артем Биденко.
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Как исполнительный директор Ассоциации внешней рекламы, Артем в  "мертвый" для рекламодателей летний 
сезон запустил не без помощи рекламных агентств кампанию социальной рекламы, объединяя заботу о генофонде нации с 
довольно прагматическими целями своей Ассоциации. Ведь та является главным неформальным лоббистом индустрии 
внешней рекламы.

Усилия и креативность Артема получили заслуженное признание, и сегодня дела в Ассоциации идут вверх. Браво 
Артем! Минус один, господин Литвин! Не в тех академиях Вы учились, не то гражданское общество изучали.

Обратимся  к  другим  претендентам  на  народное  доверие.  Господин  Тягныбок  и  его  партия  Всеукраинское 
объединение "Свобода" тоже идут на выборы.

Кампанию за получение благосклонности у избирателей Свобода начала без американских профи. Однако, не без 
рецептов американских предвыборных кампаний. Один из них – готовься к выборам раньше времени.

Еще весной в городах Украины появились цветные нашлепки ксенофобского содержания с надписью:  "Помни! 
Маты превращают тебя в москаля". Слово "москаля" прописано самым большим шрифтом, а в подтверждение тезиса на 
нашлепке  -  фотография  пожилого  человека,  который  улыбался  беззубой  улыбкой,  и  всем  своим  видом  должен  был 
показывать, что именно такими, а не иными являются москали – старые, беззубые, неопрятные.

Удивительно,  как  на  нашлепке  не  появилась  еще  и  бутылка  "русской  водки".  И  снова,  зная  крайние  правые 
взгляды  Тягныбока  с  его  специфическим  патриотизмом,  который  близок  разве  что  тем  0,3%  избирателям,  которые 
проголосовали  за  блок  на  парламентских  выборах  2006  года,  эта  ксенофобия  и  разжигание  межэтнической  вражды 
Тягныбока хоть не являются такой уж новостью.

Рациональные люди не поддаются на подобные дешевые провокации. И должны были бы понимать. Тягныбок – 
это не современная Украина, это не украинский национализм, и тем более не патриотизм, а скорее всего крайний маргинес, 
неудачная копия французских ультраправых во главе с Ле Пеном.

На  прошлой  неделе  группа  молодых  общественных  лидеров  на  обучении  по  практике  фотографирования  в 
Польше в рамках семинара "Демократия в объективе", на котором автор тоже имел возможность побывать, обнаружила 
интересную вещь.

Оригинальная фотография с  лицом старика,  изображенная на  нашлепках  Тягныбока  –  это  работа  известного 
польского фотографа, победителя одного из конкурсов фотографии. И на этой фото изображен никакой не "москаль", а 
поляк. 

И название фотографии "Вечный оптимист", а не "Лицо русского мата". И социальный контекст той фотографии 
совсем  не  "как  плохо  живут  москали",  а  про  одинокую  жизнь  пожилых  поляков  в  старых  дворах  маленьких  городов 
Польши…

И фото, или скорее фоторепортаж с одинокими пожилыми людьми у польского фотографа без капли негатива. 
Фотограф не ставил цель разоблачить недостатки поляков. Наоборот, он интегрировал своими снимками этих одиноких 
поляков в польское общество.

Он приобщал более  успешных поляков  видеть социальные проблемы и не отстраняться от  них.  Он,  в  конце 
концов, давал понять, что старость ждет каждого, и нужно думать об этих беззубых стариках в их старых дворах - и в этом 
еще и оптимизм.  Что эти старики живут в своих дворах своей неидеальной Польши,  но улыбаются своими беззубыми 
ртами.

Огромная  ошибка  Тягныбока  и  его  команды,  которые  без 
копирайтеров  "одолжили"  фото,  не  просто  в  плагиате  из  соседней  нам 
Польши, из другого контекста и другого мироощущения.

Тягныбок  традиционно  строит  свою  кампанию  на  негативе,  на 
противопоставлении украинского языка – русскому, украинцев – россиянам. 
Он  ни  на  грам  не  объединяет  эту  многоэтническую  страну,  он  усиливает 
распри этой страны в вопросах, которые все еще являются сенсорными для 
многих ее жителей – язык и этничность.

Большинство в этой стране понимает, что Тягныбок практически не 
имеет  шансов  пройти  в  новый  парламент.  Но  угроза,  которую  несет  он 
своими  действиями,  не  завершится  30  сентябрем.  Он  цементирует 
бессмысленные  стереотипы  относительно  Западной  Украины  в  глазах 
Востока.

Ведь  жители  Востока,  которые  на  собственные  глаза  никогда  не  видели  Западной  Украины  и  нечасто 
сталкивались с западными украинцами, скорее всего через Тягныбока, а не демократических лидеров будут воспринимать 
все, что по правую сторону Днепра.

Ведь  якобы все  так  просто.  Западенцы  не  любят  Россию  и  они  против  русского  языка.  И  сколько  лет  еще 
доказывать, что лица современной украинской политики это – не Тягныбок, а Луценко, Кириленко, Тимошенко. Очевидно, и 
Янукович. Даже со всеми их недостатками. Очевидно, и те, чье время еще не настало.

Но важно одно. Ни Тимошенко, ни Луценко никогда не разрешат себе пренебрегать русскоязычными украинцами 
или этническими россиянами. И дело не в выборах, а в осознании, что жить дальше. И в одной стране. И совместно решать 
проблемы и восточных, и западных.

Господин Литвин, вероятно, имеет немного больше оснований и шансов чем господин Тягныбок завоевать сердца 
избирателей и оказаться в новом парламенте. Пусть даже потому, что в его программе никогда не было ксенофобских 
лозунгов. Но достаточно ли этого?
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Возможно, избиратели, которые колеблются, следует ли им голосовать за одного из трех лидеров избирательных 
гонок, готовы поверить, что Литвин – это третья сила и, как говорит его реклама, то, что "нужно стране".

Еще несколько находок американских политтехнологов, и, возможно, автор сам начнет верить, что Литвин – это 
довольно молодой и перспективный политик, а не бывший партийный работник и глава администрации президента Кучмы, 
который однажды уже был обвинен в плагиате.

В конце концов, будет решать каждый из избирателей.
(перевод с украинского)

Криминальный флот
28.08.2007. Главред

Олесь Каменский (Севастополь)
Пытаясь «защитить» Украину от всего чего только можно, российский Черноморский флот в Крыму и Севастополе 

нередко сам становится источником опасности для украинского общества.
В  последнее  время  из  уст  российских  политиков  все  чаще  можно  услышать  о  том,  что  ЧФ  РФ  в  Крыму  и 

Севастополе является защитником не только интересов России, но и Украины. Помимо «защиты» от внешней агрессии, 
своим пребыванием на украинской земле Черноморский флот также ограждает жителей полуострова от так называемого 
внутреннего фактора – криминальных и радикальных действий со стороны крымских татар. Именно такой тезис сегодня 
активно вбивается в сознание крымчан и севастопольцев. А проповедуемая в массах логика проста: будет российский флот 
в Крыму – будет на полуострове мир и порядок, не будет – Крым ожидает хаос межнациональных столкновений и расцвет 
криминала. Вот только никто не может объяснить, каким образом корабли и суда ЧФ РФ «благотворно» влияют на мир и 
спокойствие,  скажем,  в  степных  регионах  Крыма.  Но  Черноморский  флот  это  не  только  добродетель  для  украинского 
общества, каким его преподносят московские политики. К сожалению, это еще и источник опасности.

К такому выводу можно прийти, ознакомившись с характером правонарушений совершенных военнослужащими 
ЧФ РФ здесь, на территории Украины, за последние пол года. Так, 3 апреля в поселке Любимовка, что под Севастополем, 
около двух часов ночи со двора дома Валерия Мелконяна неизвестными лицами был угнан автомобиль марки ВАЗ-2105. По 
горячим  следам  злоумышленники  были  задержаны.  Как  ни  странно,  ими  оказались  военнослужащие  срочной  службы 
воинской части 31131 ЧФ РФ Александр Чаплынский и Константин Зубарев.

А  в  канун  празднования  дня  российского  триколора  севастопольской  милицией  была  задержана  группа 
военнослужащих 810-го отдельного полка морской пехоты Черноморского флота, промышлявших «гоп-стопом» в самом 
центре города. Находясь в дежурстве по комендатуре, трое здоровых морпехов силой отбирали мобильные телефоны у 
местной молодежи. Один из подростков, Дмитрий Заец был избит особо жестоко, расставшись со своим телефоном ни где-
нибудь в темной подворотне, а возле Дома офицеров Черноморского флота – одного из культурных учреждений ЧФ РФ в 
Севастополе, от которого рукой подать и до штаба российского флота. Всего же в период с 13 по 18 августа сего года 
преступной группой было совершено три аналогичных нападения. Цинизм же совершенных деяний состоял в том, что, 
высматривая своих жертв, «банда черных беретов» орудовала в Афганском сквере и Пушкинском парке. Последний к тому 
же  находится  всего  в  100  метрах  от  УМВД  Украины  в  городе  Севастополе.  Свои  действия  представителям 
правоохранительных  органов  задержанные  морпехи  пояснили  желанием  подзаработать  денег  перед  предстоящей 
демобилизацией и убытием на родину, в Россию.

Однако преступления совершает не только рядовой, но и командный состав Черноморского флота. К примеру, 
командир плавмастерской ПМ-56 9-ой бригады судов обеспечения ЧФ РФ капитан 2 ранга Шакир Джафаров коррупционным 
путем решил узаконить приобретенный пистолет с  резиновыми пулями.  Дело в том,  что согласно нормам украинского 
законодательства, право на приобретение средств активной обороны, к числу которых относятся пистолеты и револьверы 
для стрельбы резиновыми пулями, имеют работники суда, правоохранительных органов и их близкие родственники, а также 
лица,  принимающие  участие  в  криминальном  судопроизводстве,  журналисты,  депутаты,  члены  общественных 
формирований по охране общественного порядка и государственной границы, военнослужащие (кроме военнослужащих 
срочной службы), отдельные категории государственных служащих. Так вот, через «хорошего знакомого» в органах МВД 
Украины  в  Севастополе  командир  ПМ-56  стал  фиктивным  участником  фиктивного  уголовного  дела,  которое  было 
рассмотрено в местном суде. За такую «услугу» Шакир Джафаров заплатил деньгами, или попросту говоря, дал взятку, как 
сотруднику украинской милиции, так и судье, чего, собственно говоря, сам и не отрицает.

Зачем  же  российскому  военнослужащему  потребовалась  для  получения  заветного  пистолета  столь  сложная 
комбинация – остается загадкой. Уж не для защиты ли от пиратов своего корабля, который вот уже многие годы помогает 
«делать деньги» командованию бригады судов обеспечения и высокопоставленным офицерам в  командовании ЧФ РФ, 
привозя в трюмах с боевой службы из далекого сирийского порта Тартус всякую всячину, которая вмиг расходится по 
торговым точкам, рынкам, барам и ресторанам Севастополя.

Примечательно, но такое поведение своих военных не вызывает сколь ни будь заметной реакции или возмущений 
у российской стороны. Наоборот, возмущения вызывают действия украинских правоохранительных органов, пытающихся 
привлечь к ответственности нарушителей закона – подданных другого государства. И вот тому наглядный пример.

Не так  давно,  24 июня,  за  совершение хулиганских действий все в  том же поселке Любимовка сотрудниками 
органов МВД Украины в Севастополе был задержан Алексей Бодунов,  который оказался мичманом одной из  воинских 
частей  Черноморского  флота.  В  отношении  задержанного  было  возбуждено  уголовное  дело.  Казалось  бы,  виноват  – 
отвечай. Но нет. В дело активно вмешалась российская сторона.
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Чтобы «уберечь» своего военнослужащего от украинской Фемиды она предприняла ряд любопытных маневров. 
Так, в частности, с самого начала эпизода российская сторона настоятельно требовала, чтобы следствие по делу Алексей 
Бодунов  вели не  украинские  специалисты,  а  та  самая  военная  прокуратура  ЧФ РФ,  на  выводе  которой  с  территории 
Украины  настаивает  официальный  Киев.  Под  различными  предлогами  также  предпринимались  попытки  получить 
материалы  этого  уголовного  дела.  А  когда  все  усилия  оказались  тщетными,  с  целью  предотвращения  дальнейшего 
разглашения инцидента россияне предложили Украине свой вариант решения проблемы – выразили готовность отправить 
совершившего  преступление  военнослужащего  на  территорию  РФ,  где  он  под  честное  слово  «понесет  заслуженное 
наказание». Когда же и это не помогло, российские юристы в судебном порядке пыталась добиться решения «о взятии 
мичмана Бодунова на поруки», для чего пригнали в суд толпу его друзей, товарищей и сослуживцев.

Но в чем же причина прокатившейся по Севастополю волны тяжких правонарушений с участием военнослужащих 
российского Черноморского флота? На первый взгляд ответ очевиден – человеческий фактор. Ведь можно говорить о том, 
что преступления были совершены в силу мировоззрения, воспитания, жизненных и моральных принципов и устоев каждого 
отдельно взятого индивидуума, и вины самого Черноморского флота здесь нет. Но не стал ли сам флот, а вместе с ним и 
люди, которые на нем служат, заложником проповедуемой кремлевскими кругами политики в отношении Украины, в том 
числе и в вопросе базирования ЧФ РФ в Крыму и Севастополе?

По всей видимости, дела обстоят именно так. Методично внедряемые в сознание всех категорий военнослужащих 
Черноморского флота установки о том, что флот из Севастополя не уйдет, что он находится на своей земле, что украинские 
законы и требования украинских инстанций можно и нужно игнорировать не только на словах, но и на деле, в конечном 
итоге и дают столь плачевные результаты. Усвоив однажды ложное утверждение о вседозволенности и безнаказанности, а 
также  внимая  поведению  высших  государственных  институций  РФ  и  заявлениям  российских  политиков  в  отношении 
соблюдения двусторонних соглашений по Черноморскому флоту, отдельные личности из числа военнослужащих ЧФ РФ с 
легкостью идут на нарушение законов иностранного государства, зная о том, что им за это так ничего и не будет, что за них 
вступится матушка Россия, что дома про них напишут мифы и легенды, и сделают из них настоящих героев. 

Комментарий Кирилла Фролова
Российскому читателю очень полезно ознакомиться с приводимой выше агиткой против Черноморского флота 

России. Чтобы понять-Российский флот  не должен уйти из Севастополя никогда.

На юго-востоке Украины массово нарушают права русскоязычных 
граждан?

18.08.2007. УРА-информ:
Институт  стран  СНГ,  который  возглавляет  российский  политик  Константин  Затулин,  планирует  открыть  свое 

представительство в Луганске. Об этом сообщает директор украинского филиала института Владимир Корнилов. Передает 
MIGnews. 

По  словам  Корнилова,  он  приехал  в  Луганскую  область  для  того,  чтобы  изучить  возможность  открытия 
представительств института. Он также сообщил, что в них будут оказывать помощь тем русскоязычным гражданам, права 
которых нарушаются. 

Кроме того, через представительства институт будет получать непосредственную информацию на тему развития 
российско-украинских  отношений.  Кроме  того,  их  работа  будет  способствовать  налаживанию  сотрудничества  между 
Россией и Украиной в гуманитарной сфере.  

Корнилов  также  сообщил,  что  сейчас  прилагается  максимум  усилий  для  открытия  представительств  в  юго-
восточных регионах Украины, где, по его мнению, существуют многочисленные нарушения прав русскоязычных граждан, 
комитетов защиты прав русскоязычного населения. 

Институт стран СНГ будет представлен в Луганске
17.08.2007 Новый Регион

Дмитрий Орлов
В Луганске планируют открыть представительство Института стран СНГ. Об этом 

сегодня  на  пресс-конференции  сообщил  директор  украинского  филиала  Института  стран 
СНГ Владимир Корнилов.

Владимир Корнилов отметил, что его визит в Луганск связан именно с обсуждением 
вопросов  открытия  представительства  Института.  «Пока  эти  вопросы  находятся  в 
разработке, – рассказал он. – Я думаю, как только дойдет до практического воплощения, мы 
обязательно проведем здесь, в Луганске, презентацию нашего представительства». 

По  словам  Владимира  Корнилова,  кроме  Луганска,  новые  представительства 
Института стран СНГ могут быть открыты еще в Донецке, Одессе и, возможно, в Харькове. «Видимо, в Луганске откроем 
раньше»,  –  добавил он.  В  настоящее время  в  Украине  действуют  2  представительства  Института  –  в  Севастополе  и 
Автономной республике Крым. 

Владимир  Корнилов  пояснил,  что  представительства  Института  дают  возможность  гражданам  обращаться 
напрямую  с  целью защиты своих  прав  (в  том числе,  защиты прав  русскоговорящего  населения).  По  его  мнению,  это 
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особенно актуально в юго-восточных регионах Украины. «Здесь на Донбассе,  я считаю,  что языковых и национальных 
проблем уже достаточно», – отметил директор украинского филиала Института стран СНГ.

«Плюс,  конечно  же,  мы  хотим прямо  с  мест  получать  информацию  без  привязки  к  местным,  порой  скупым, 
сообщениям о том, что происходит на местах. Мы надеемся налаживать гуманитарное сотрудничество между Россией и 
Украиной.  В  том  числе  и  на  региональном  уровне»,  –  пояснил  Владимир  Корнилов.  Так,  по  его  словам,  возможно 
углубление сотрудничества между Луганском и Москвой, сообщает «Ирта-Fax».

Институт стран СНГ инициирует создание комитета юридической 
защиты русского языка

17.08.2007. ИРТА
Директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир  Корнилов  инициирует  создание  комитета 

юридической  защиты  русского  языка.  Об  этом  он  заявил  сегодня  на  пресс-конференции  в  Луганске,  -  сообщает 
корреспондент «Ирта-FAX».  

Владимир Корнилов  отметил, что создание комитета – пока только идея, поэтому нет ни конкретных сроков его 
создания,  ни  окончательного  варианта  его  названия.  «Сроков  еще  нет,  поскольку  это  зависит  от   наличия  воли 
заинтересованных лиц и, само собой, финансирования», - добавил он. 

Владимир Корнилов планирует, что комитет не потребует большого количества сотрудников и средств.  «Вот, как 
пример  я  привожу  тем,  кому  я  лоббирую  эту  идею,  пример  довольно  эффективной  работы  юридического  комитета 
Ассоциации  издателей  периодической  прессы,  в  котором  работало  «два  с  половиной»  человека.  Они  умудрялись 
отстаивать права издателей, газет, редакторов по всей Украине очень оперативно, очень быстро и хорошо», - рассказал 
директор украинского филиала Института стран СНГ.

По словам Владимира Корнилова, комитет юридической защиты русского языка должен  размещаться в Киеве, 
«поскольку туда стекаются вся информация», из столицы проще будет координировать работу по данному направлению. 

Фантом широкой коалиции
29.08.2007. Рабочая газета

Владимир Богун
Все кому не лень обсуждают (вроде бы как решенный вопрос) будущий союз Партии регионов и НУНС. Правда, на 

словах  топ-менеджеры,  простите,  значимые  фигуры  из  обоих  лагерей,  якобы  против.  Но  ряд  факторов  заставляет 
усомниться в их искренности.

 ВОТ как сейчас отзывается о Ринате Ахметове, которого еще вчера “оранжевые” называли главным донецким 
бандитом, президент Ющенко: “Этому человеку принадлежали позиции, которые, я бы сказал, были важны и полезны по 
урегулированию  политического  кризиса.  Я  хотел  бы,  чтобы  в  данном  случае  журналисты  об  этом  знали”.  Даже 
“непримиримый” “Терминатор”-Луценко и тот ныне допускает сотрудничество с бело-голубыми в будущем парламенте.

“Протягивает руку”  президенту и недавний его главный оппонент Виктор Янукович, о чем премьер-министр во 
всеуслышание заявил на предвыборном съезде Партии регионов. Примерно в том же духе высказывается и соратница 
Януковича  Раиса  Богатырева.  Правда,  некоторые  регионалы,  в  частности  Василий  Киселев,  открещиваются  от  такого 
союза, хотя в то, что последнее слово в этом вопросе будет за ними, верится с трудом.

“Риск создания такой коалиции есть”,  — признает и лидер БЮТ в интервью изданию “Корреспондент”.  Ирония 
судьбы:  добившись  досрочных  выборов,  главной  задачей  которых  для  БЮТ  было  вожделенное  премьерство  Юлии 
Тимошенко,  блок  рискует  попасть  в  новый  парламент  значительно  меньшим  составом.  А  пока  практически  все 
социологические опросы прогнозируют значительные электоральные потери для ее блока.

В  Одессе,  отвечая  на  вопрос  журналистов  о  возможности  коалиции  Партии  регионов  и  НУНС,  руководитель 
украинских коммунистов Петр Симоненко сказал, что сейчас в Партии регионов “происходят метания”: часть регионалов, 
прежде всего крупных предпринимателей, склоняется к союзу с компрадорским капиталом, интересы которого защищает 
команда президента.  Поэтому,  сказал  Симоненко,  задача  коммунистов  на этих  выборах  — набрать  как  можно больше 
голосов, чтобы сформировать мощную фракцию. Тогда у Партии регионов не будет другого выхода, как идти в коалицию с 
коммунистами.

Что  сулит  Украине  “широкая”  коалиция?  С  этим  вопросом  “РГ”  обратилась  к  директору  Украинского 
филиала Института стран СНГ Владимиру Корнилову:

— Партия регионов не скрывала в 2006 году, не скрывает и сейчас, что, в принципе, для нее желательней была бы 
широкая  коалиция.  Мы все  видели,  как  тяжело  она  “создавалась”  тогда.  И  я  не  исключаю,  что  первым делом после 
внеочередных выборов Партия регионов будет рассматривать именно эту идею. Сегодня процесс создания такой коалиции 
будет еще более болезненным.

Я,  может,  и  не  видел  бы  ничего  страшного,  что  в  некоторых  политических  силах  думают  об  объединении 
Восточной и Западной Украины, но меня больше беспокоит, что создание широкой коалиции делают целью. Само собой, на 
первом месте должны быть сами принципы формирования этой коалиции. Например, господин Третьяков в интервью РБК 
“Украина” рассказал, как они видели широкую коалицию в 2006 году: Партии регионов отдать весь экономический блок в 
правительстве, а “Нашей Украине” — все вопросы внешней и внутренней политики, весь гуманитарный блок. Вы можете 
себе представить, где была бы сейчас Партия регионов, если бы такая коалиция тогда состоялась, насколько опасна была 
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бы такая коалиция для всей Украины? С каким бы мы национализмом столкнулись, если бы весь гуманитарный блок был 
отдан на откуп откровенным русофобам!

Но тогда такое объединение было невозможно по двум причинам. Во-первых,  для таких, как,  например, Петр 
Порошенко,  гуманитарные  вопросы  третичные  и  даже  десятичные.  И  с  представителями  ПР  в  первую  очередь  они 
рассматривали бы не вопрос объединения церквей, а экономическо-бизнесовые интересы. И вторая причина: в Партии 
регионов на тот период осознавали, насколько им важно сохранить свой электорат. Понимание такое было, иначе бы они не 
сражались  бы  так  жестко  вокруг  формулировок  Универсала.  Поэтому  повторяю:  если  бы  такая  коалиция  была  тогда 
сформирована, то сегодня были бы серьезные проблемы и для Украины, и для Партии регионов. И я считаю, что разговоры 
о широкой коалиции как самоцели, в общем-то, опасны для страны.

Россия раздувает щеки
27.08.2007. Газета по-украински 

Светлана Слабинская
Москва угрожает пересмотреть базовый политический договор
Советник  посольства  России  в  Украине  Владимир  Лысенко  заявил,  что  его  страна  может  начать  пересмотр 

подписанного в 1997 году Договора о дружбе и сотрудничестве с Украиной. Настоящий документ подтверждает границы, 
которые  существуют  в  настоящее  время.  В  частности,  закрепляет  украинский  статус  полуострова  Крым.  По  словам 
российского дипломата, причиной возможного пересмотра является якобы давление украинской власти на Черноморский 
флот РФ. 

Под этим Лысенко имеет в виду заявления некоторых украинских политиков о том, что стоимость аренды базы 
Черноморского  флота  в  Севастополе  будет  увеличена,  если  во  время  инвентаризации  Украина  обнаружит  у  россиян 
неучтенные объекты и имущество. Представитель российского посольства подчеркивает, что его страна в качестве ”жеста 
доброй воли” согласилась на проведение этой инвентаризации, невзирая на то что это не было записано в упомянутом 
базовом договоре. 

Глава украинского филиала  российского Института стран СНГ  Владимир Корнилов,  39 лет,  тоже считает,  что 
украинские  политики  среднего  звена  не  имели права  говорить  о  возможности  повышения  арендной  платы базы ЧФ в 
Севастополе. Мол, стоимость аренды четко определена, и пересматривать ее до 2017 года никто не должен. 

— Украина и Россия могут пересмотреть условия, сроки и стоимость аренды лишь на высшем уровне, не ниже 
комиссии Ющенко – Путин, — говорит эксперт. — Что же касается договора 1997 года, то Россия действительно может его 
пересмотреть в случае нарушения его Украиной.

Корнилов упоминает о 6-ю статью настоящего документа. Там записано, что  страны отказываются от вступления 
в любые блоки и альянсы, которые могут угрожать национальной безопасности обеих стран. 

— Москва на уровне президента неоднократно намекала Украине, что ее возможное вступление в НАТО угрожает 
национальной безопасности России, — замечает он. — Потому если Украина все-таки туда вступит, это автоматически 
приведет к расторжению настоящего договора. 

Директор Центра мира, конверсии и внешней политики Александр Потехин, 57 лет,  считает заявления россиян о 
возможном пересмотре договора 1997 года простой пропагандой. 

— Россияне делают видимость наступательной позиции, — отмечает он. — В действительности эти заявления — 
популизм,  который в  конечном итоге  ни  к  чему не  приводит.  Россия  в  который раз  пытается создать  образ  сильного 
Владимира Путина. Этими заявлениями Москва просто раздувает щеки и устраивает шоу для европейцев. 

По  словам  политолога,  ничего  в  настоящее  время  не  может  вызвать  пересмотра  Договора  о  дружбе  и 
сотрудничестве. 

— Никакого давления, о котором говорит российская сторона, со стороны Украины нет, — убежден Александр 
Потехин. — Были лишь определенные шаги, которые можно расценивать как активизацию украинской стороны. Но эти шаги 
никогда вразрез с договором не шли.

В плену «европейского мифа»
31.08.2007. Газета «2000»

Владимир Корнилов
Каким местом Украина собирается войти в Европу?
Постоянные  заклинания  наших  политиков  по  поводу  того,  что  Украина  находится  в  центре  Европы,  все-таки 

делают свое дело. Сама Европа так и не в курсе сего «факта», поскольку, похоже, не очень хочет считать нас даже своей 
окраиной. А вот на украинских обывателей эта агитка подействовала таким образом, что мы уже начинаем считать себя 
пупом  Земли,  вокруг  которого  крутится  мир.  На  этой  неделе  я  в  очередной  раз  убедился  в  этом,  посетив 
прелюбопытнейшее  мероприятие  –  телемост,  организованный  российским  РИА  «Новости»  между  Москвой,  Киевом  и 
Вашингтоном на тему «Какая Украина нужна России и США?». 

Несомненным гвоздем программы стал вопрос украинского журналиста, адресованный в другие города: «Будет ли 
украинская тема задействована во внутрпартийных дискуссиях во время предстоящих выборов в США и в России?» Если 
российские политологи сдержались, то два довольно высокопоставленных участника дискуссии в Вашингтоне откровенно 
расхохотались, услышав такую постановку вопроса. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Бывший посол в Украине Стивен Пайфер, в конце концов, нашел способ более или менее вежливо уйти от ответа: 
«Вопросы  внешней  политики,  конечно,  всегда  занимают  важное  место  в  дискуссиях  в  ходе  любой  американской 
избирательной кампании. Например, американцы очень заинтересованно обсуждают появление в Венесуэле фактически 
диктаторского режима Уго Чавеса».  Сим и ограничился.  В переводе с дипломатического языка,  как  вы понимаете,  это 
означает:  «Окститесь,  люди добрые!  Какая Украина?!  Нам сейчас  только  и остается,  что «украинскую тему»  публично 
обсуждать, когда у нас под боком Венесуэла есть, а главной головной болью продолжает оставаться Ирак!». 

Интересно, сам журналист, задающий подобный вопрос, не думал над тем, какое место в ходе «внутрипартийных 
дискуссий» во время украинских парламентских выборах занимает, скажем, долгоиграющий правительственный кризис в 
Турции, которая, вроде бы, находится под боком у Украины? Может, теледебаты устроим между ведущими политическими 
партиями, претендующими на попадание в Верховную Раду, по поводу их отношения к новому турецкому президенту?  

УДАРИМ АВТОПРОБЕГОМ! А ЗАОДНО И ГОПАКОМ
По моему глубокому убеждению,  одним из серьезных препятствий для Украины,  тянущим постоянно ее вниз, 

является  отсутствие  осознания  своего  истинного  места  в  мире.  Создавая  миф  об  украинской  исключительности  и 
«центропупии» для внутреннего пользования, наши легковерные сограждане начинают переносить эти рассуждения, как вы 
видите, и вовне. Именно этот миф рождает непонимание и того, каким местом мы должны «рубить окна в Европу» или в 
другие геополитические объединения. Вы ведь посмотрите, кто только за последние годы не рубил эти «окна» и чем только 
мы не совершали сей исторический процесс! 

Вот,  например,  сейчас  активно  крутится  рекламный  ролик  с  участием  запорожского  губернатора  Евгения 
Червоненко,  который  предлагает  соединить  нас  с  Европой  благодаря  какому-то  очередному  авторалли.  Казалось  бы, 
сколько  возможностей  у  руководителя  индустриального  запорожского  края  для  лоббирования  действительно 
интеграционных проектов в области политики, экономики или бизнеса с Европой и Россией! Но «окно в Европу» он почему-
то рубит автопробегом – видимо,  памятуя опыт незабвенного Остапа Бендера.  Ну разве не слова сего литературного 
персонажа о Нью-Васюках вдохновили Червоненко примерно на такой же призыв в ролике:  «Мы добудем  украинское 
Монте-Карло!  Украина пробьет свое окно в Европу!»  Я,  слушая этот  ролик,  сам всегда заражаюсь порывом недавнего 
активиста Майдана. Мне так и хочется продолжить этот вдохновенный спич чем-нибудь вроде: «Приобретайте билеты, 
граждане. Десять копеек! Дети и красноармейцы бесплатно!.. Не членам профсоюза – тридцать копеек». Ильф и Петров 
еще  в  этом  бессмертном  творении  заметили:  «с  советского  туриста  содрать  десять  копеек  за  вход  "куда-то"  не 
представляло ни малейшего труда». А уж на вход в Европу нас как легко можно развести! 

Любопытно, что всего месяц назад Червоненко заявлял, что Украина уже «окошко»-то прорубила, заняв аж второе 
место  (как  говорят  американцы,  вау!)  на  каких-то  там  автогонках  в  литовском  городке  Паланга  (трижды  вау!!!).  Вот 
дословная цитата запорожского губернатора в его комментариях по поводу этого «исторического события» в «Газете по-
киевски»: «Для Украины второе место на Международных кольцевых автогонках — окно в Европу. Да еще и с первого раза. 
Я от такой радости прямо на пьедестале облился шампанским и станцевал гопак». То есть все равно вход в Европу должен 
сопровождаться  гопаком.  В  Европу  войдем  хоть  чучелом,  хоть  тушкой,  но  без  гопака,  шаровар  и  вышиванок,  не 
вписывающихся в представление самих европейцев о Европе, мы никак обойтись не можем. 

ЕСЛИ НЕ ПРОБЬЕМСЯ В ЕВРОПУ, ТО ПРОЛЬЕМСЯ. ЧЕРЕЗ ШАРОВАРЫ
Вот и приходится вползать в Европу посредством Писающего мальчика, опять-таки обряженного в шаровары и 

вышиванки. Ну хоть гопак его самого плясать не заставили, хотя, говорят, недалеко от него не обошлось и без этой пляски. 
Честно вам скажу, я ничего не имею против обряжания очаровательной брюссельской скульптурки в национальные одежды 
разных стран. Сам не раз бывал в Брюсселе и не раз умилялся различным нарядам этого озорного мальца. Но при чем же 
тут «окно в Европу»-то?!

Вы только вдумайтесь в обращение оргкомитета этой акции, распространенного накануне: «Мы призываем всех 
граждан Украины объединиться и совершить украинский прорыв в Европейский Союз». Ну и дальше, конечно, следует 
призыв скинуться на благородное дело. Опять-таки хочется так и добавить: «Я приглашаю вас сейчас же сделать свои 
взносы и помочь детям.  Только детям,  и никому другому». Во всяком случае, одному ребенку – брюссельскому. Акция 
завершилась – и хочется спросить: как мы, действительно, ощущаем себя ближе к Европейскому Союзу после нее? Или в 
Брюсселе нас благодаря шароварам ощутили европейцами? Если переодевание Писающего мальчика в украинские наряды 
является «прорывом в Европейский Союз», то тогда и Таиланд, и Китай давно уже стали составной частью ЕС – ведь этот 
брюссельский озорник за последние годы и китайскую, и тайскую одежду на себе испробовал, и в чалме был, и в феске. 

Так  кого  же  разводят  призывами  скинуться  на  очередной  «прорыв»?  Организаторы этой  затратной  (судя  по 
воззванию ко «всем гражданам Украины») акции «угрожают» нам, что отныне она будет проводиться ежегодно. Если верить 
этим «угрозам», то даже украинский Минкульт, не находящий вот уже много лет денег на поддержку собственно культуры, 
поддержал данное начинание,  якобы (по  словам организаторов акции) заявив:  «Эта акция повысит позитивный имидж 
страны в мире и обозначит культурный прорыв Украины в Европейский Союз». Ну да, то есть бесконечные политические 
кризисы в мире никто не заметит, а вот брюссельский мальчик в дырявых шароварах, проложит нам путь в Евросоюз тем 
местом, которым писает. 

По-моему, слово «профанация» недостаточно емко отражает эту ситуацию. Главное, на все это деньги находятся! 
Как нашлись они у не самой богатой Украины для прорубания окна в Европу путем отмены виз для жителей Евросоюза. 
Президент Ющенко на каждом шагу говорит о том, каким важным евроинтеграционным шагом Украины стала отмена ею виз 
для  граждан  Евросюза.  Уже  даже  штатные  украинские  дипломаты  признают,  что  потеряли  в  этой  связи  инструмент 
воздействия на западные дипмиссии, откровенно взявшие курс на резкое ограничение въезда украинцев в Европу. Если 
раньше можно было хотя бы торговаться с иностранными посольствами путем симметричного отказа во въезде в Украину 
их гражданам, то теперь крыть хамство в отношении украинцев нечем. И мы видим, как резко усложнились процедуры 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

получения виз украинцами для въезда в ЕС. Танцующие и поющие детишки под окнами посольств и консульств – это, без 
сомнения  дикость.  Но  если  все  это  понимают,  все  должны  понять  и  то,  чем  эта  дикость  вызвана  –  именно  полной 
профанацией евроинтеграционной идеи Украины, выраженной в собирании «десяти копеек» на улучшение имиджа страны 
посредством Писающих мальчиков. 

ЗАПАД НАМ ПОМОЖЕТ… ПОСТРОИТЬ ГОРЫ
 Хотя,  конечно,  возникают  прожекты  и  пограндиознее,  чем  «десятикопеечные».  Одним  из  таких  недавно 

разразился известный украинский русскоязычный писатель Андрей Курков в журнале «Корреспондент». В своей, можно 
сказать,  программной  статье  «Как  нам обустроить  Украину»  литератор,  последнее  время  немало времени уделяющий 
политике, пришел к выводу, что главной бедой нашей страны является отсутствие у равнинных жителей Центра и Востока 
Украины «духа гордой нации», присущего «западноукраинским горцам».

«Мне уже давно понятно, -  пишет уроженец более чем равнинного Ленинграда Курков, -  что горы формируют 
нацию лучше, чем равнины и реки». В пример он приводит… Россию, чей «неопатриотизм» объясняется наличием там 
Кавказа, Урала, Алтая и сахалинских сопок.  А вот Украине, по мнению Куркова, гор не хватает, а потому не хватает и 
патриотизма. Вот жителям Запада Украины – тем повезло: «Какая гармония и в Карпатах, и вокруг них! Вся Западная 
Украина – сплошная гармония. Природа могучая, люди – приветливые… А только начинаются «срединные» украинские 
земли – все, вроде бы, такое же. Только гор не видно и люди без орлиного взора». 

Я, конечно, не буду спорить с географическими наблюдениями Куркова относительно России, которая, на самом 
деле,  является  преимущественно  равнинной  страной  и  по  ландшафту,  и  по  духу  (о  чем,  кстати,  писал  еще  Николай 
Бердяев: «Русский народ в массе своей ленив в религиозном восхождении, его религиозность равнинная, а не горная»). 
Относительно Украины он совсем уж явно слукавил. Ведь наверняка знает или догадывается, что, к примеру, крымская гора 
Роман-Кош (1545 м) будет повыше гор, находящихся на территории Львовской области (максимальная высота – 1405 м) и 
уж тем более Тернополськой области, чья максимальная высота (443 м) вполне сопоставима с высотой Донецкого кряжа 
(367 м), о котором писатель вряд ли слышал, раз считает, что в Донбассе можно подняться только на терриконы. Кстати, я  
совершенно  не  понял  одной  его  фразы «На террикон так  легко  не  поднимешься!»  (это  по  сравнению с  подъемом на 
Говерлу).  Видимо,  совсем  уж  плохо  знает  восточную  часть  Украины  Курков.  Я  как  дончанин  могу  заверить  всех:  на 
терриконы люди поднимаются довольно часто и даже на их вершинах рестораны стали создавать. 

В общем, отказав «равнинным» Югу и Востоку в «духе гордой нации», Курков делает вывод: «А вот если бы на 
востоке Черниговской и Харьковской областей какая-нибудь горная гряда возвышалась бы,  все бы у нас в  стране по-
другому было… И зажатая горами на Востоке и на Западе, объединилась бы нация без всяких усилий со стороны отдела 
внутренней  политики  Секретариата  Президента.  Было  бы  просто  и  понятно,  где  заканчивается  Украина  и  начинается 
Россия». Вот, собственно, к чему все и велось, оказывается. Дело-то вовсе не в «духе нации» и не в «орлином взоре» 
тернополських «горцев»,  не видевших гор,  а в  том,  что нас с  Россией ничего не разъединяет – ни горы,  ни моря,  ни 
культура,  ни  язык.  Действительно,  если  бы не  пограничные КПП,  то во  время  поездки  от  Донецка  до  Ростова  вы не 
заметили бы никакой особой разницы ни в ландшафте, ни в людях, ни в их традициях или языке. 

Для решения этой архиважной задачи Курков, шутя, предлагает попросить в Брюсселе грант (ну куда же без этого-
то?)  на  сооружение  искусственных  гор  «под  базальт»  между  Россией  и  Украиной,  предлагая  использовать  для  этого 
наработки его друга из Дрогобыча, который занимается сооружением искусственных горных ландшафтов в частных парках. 
«Польза от появления на востоке Украины крепкой горной гряды, -  подытоживает Курков, -  очевидна и мне, и,  думаю, 
Брюсселю». Ну да, Брюсселю – уж точно. После одевания Писающего мальчика в шаровары осталось теперь начать там 
«внутрипартийные дискуссии» о выведении нового типа «орлинооких» украинцев. 

Конечно,  до  некоторой степени Курков шутит.  И видимо,  даже не  догадывается,  что  в  своих измышлизмах о 
разнице  между жителями  Западной  и,  по  всей  видимости,  совершенно  не  знакомой ему Восточной  Украины он почти 
полностью копирует идеи Муссолини. «Дух дуче», похоже, все чаще витает над Украиной – то Юлия Тимошенко его идеи 
солидаризма  поднимает  на  знамена,  то  вот  теперь  Андрей  Курков  размышляет  о  необходимости  насаждения  гор. 
Муссолини тоже считал,  что  Италия испытывает  дефицит гор.  Он полагал,  что горный климат  благотворно влияет на 
боевой дух солдат, а потому приказал активно засаживать равнинную часть Италии горными соснами (ну у него же не было 
друга в Дрогобыче, который мог бы искусственные горки строить, да и Брюссель мог отказать в грантах, вот и пришлось 
ботаникой подзаняться).  Сосны, само собой, не прижились, но зато в Италии был создан на пару десятилетий прочный 
тоталитарный фашистский режим. Тот самый, которого, вроде бы, опасается и Курков.

УКРАИНОЯЗЫЧНАЯ КНИГА… НА АНГЛИЙСКОМ ЯЗЫКЕ
Последний не понимает, что своей как бы политической деятельностью фактически рубит сук, на котором сидит, 

способствуя подрыву собственного бизнеса здесь. Курков не замечает, как в том числе и его стараниями отношение его 
страны к культуре становится все более тоталитарным, отдающим душком все того же дуче. Например, на 5-м канале некий 
«литератор» недавно доказывал неполноценность русскоязычных граждан Украины по сравнению с украиноязычными на 
примере литературы. Доказательство свелось к тому, что украиноязычная литература имеет Забужко и Андруховича, а 
русскоязычная литература  Украины не  имеет ничего!  О самом Куркове,  тираж которого можно сравнить  с  совокупным 
тиражом всех остальных украинских писателей, сей литератор, видимо, «забыл» или уж не считает его представителем 
Украины. Ведь пишет-то по-русски.

Между тем, приведу слова Олеся Бузины: «Поверьте, обычный европейский читатель ничего не знает о каких-
нибудь Андруховичах или Забужках, какие бы слухи не распространяли в Украине об их якобы международной славе». Я 
сам часто бываю за границей и в любом городе посещаю чуть ли не все книжные магазины. Подтверждаю слова Бузины: 
иноязычных  книг  Андруховича,  Подеревянского  или  Забужко  не  встречал  (простите,  в  Польше  не  был  давно).  А  вот 
произведения Куркова на английском видел и в Париже, и в Бангкоке, и даже в Москве. 
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А вот будут ли его печатать на родном (русском) языке в родной стране (Украине) – еще вопрос, над которым 
писателю стоило бы задуматься посерьезнее, чем над постановкой «орлиного взора» дончанам. Курков активно выступает 
против уравнивания русского и украинского языка в правах. А если бы почитал, какой закон нам взамен этого подготовила 
«Наша Украина» в лице ее лидера Вячеслава Кириленко, то узнал бы, что 28-я статья данного проекта гласит: «Не менее 
70 процентов от общего тиража каждой книги или другого непериодического издания издается на украинском языке. Эта 
норма не обязательна для… книг,  которые издаются на языках национальных меньшинств за счет  государственного и 
местных бюджетов в рамках программ поддержки национальных меньшинств». 

И  вот  пусть  теперь  Курков  подсчитает,  сколько  ему  придется  затратить  на  издание  своей  книги  даже 
смехотворным для себя тиражом в тысячу экземпляров на языке оригинала в своей собственной стране после принятия 
такого закона в случае победы сторонников моноязычной Украины и выходцев из «орлиноокой» Галичины. Ему сначала 
надо  будет  нанять  переводчика  для того,  чтобы украинизировать  свое  издание,  а  затем еще напечатать  почти  две  с 
половиной тысячи книг на украинском. И только тогда его книга минимальным тиражом дойдет до родного Киева. Или же 
придется вновь просить грант. Но на этот раз не в Брюсселе, а в… Донецке. Чтобы тамошний горсовет принял решение о 
выделении  средств  в  рамках  программы  поддержки  русского  языка  на  печать  книги  Куркова  как  представителя 
«национального меньшинства». Ну не унизительно ли?

Уже сейчас, еще до принятия подобных законов, некоторые деятели от книжного бизнеса пытаются ввести меры 
по  фактическому  запрету  русскоязычной  литературы.  Например,  пару  недель  назад  многие  информагентства 
распространили  (как  обычно,  особенно  не  вдумываясь  в  смысл  написанного)  радостное  сообщение  об  открытии 
украиноязычного  книжного  магазина  в  Киеве.  Вот  дословно  цитирую  начало  этого  перла:  «В  Киеве  появился  первый 
книжный магазин, в котором будут продавать только украиноязычные книги». А дальше идет перечисление того, что будет 
продаваться в магазине: «Есть украинская классика, украинские учебники, много детских книжек (сказки, книги для развития, 
для совсем маленьких детей), книги для обучения, англоязычные книжки, исторические». То есть продажа книг «только» на 
украинском  языке  не  мешает  продаже  книг  и  на  английском.  Судя  по  тому,  как  широко  украинские  агентства 
растиражировали эту новость, ни у кого из них особенно и вопросов не возникло по поводу несоответствия некоторых 
«деталей». Поскольку всем понятно: речь-то идет не о поддержке украинской книги или языка, а о попытке вытеснения 
русскоязычной литературы. 

Я на днях специально заглянул в этот магазин, чтобы воочию убедиться в этом. Вы знаете, действительно, нашел 
много украиноязычной литературы. В том числе, не спорю, очень интересной – во всяком случае, накупил я там книг в таком 
количестве,  что  получил  карточку  почетного  гостя.  Купил  я  там  и  книжечку  об  ответственности  Кремля  за  украинский 
Голодомор,  и  об  особом «российском империализме».  Но  обратил внимание  и  на  присутствие  книг  исключительно  на 
английском языке. Например,  обнаружил книгу под названием «The brief encyclopaedia of English literature”.  Или вот еще 
несколько названий из того, что я увидел на полках – «English for economists and business men», «Ukraine: history, geography 
and traditions», «Readings on the USA» или просто «New York». И так далее.

Правда, буду честным до конца. Нашел я там все-таки и одну книгу на русском языке! Книгу Литвиненко «ФСБ 
взрывает Россию». Может быть, если бы покопался на полках, нашел и еще что-то. Но в любом случае, выводы о «первом 
украиноязычном  магазине»  и  его  направленности  (скорее  идеологической,  нежели  культурной)  можно  сделать 
однозначные: проект сооружения гор между Украиной и Россией, за который так ратует Андрей Курков, уже начался. И 
«друга из Дрогобыча» для этого не надо. 

СВЯЗИ С РОССИЕЙ «МОГУТ БЫТЬ РАЗРУШЕНЫ ТОЛЬКО СИЛОВЫМИ МЕТОДАМИ»
Именно этого – отрыва Украины от России любой ценой – добиваются уже не первый год не только украинские 

националисты, которым вольно или невольно подыгрывает русскоязычный писатель, националистом себя не считающий. 
Конечно, Стив Пайфер или какой-нибудь еврочиновник откровенно не могут говорить о поддержке этих устремлений. Во 
время упомянутого телемоста бывший американский посол повторил заученную фразу о том, что Америке и Европе нужна 
стабильная  и  демократическая  Украина,  которая  должна  самостоятельно  определять  свой  внешнеполитический  курс. 
Правда, эта «самостоятельность», в словах Пайфера, приобрела какой-то недемократический оттенок. Говоря о НАТО, он 
сказал, что «на выборах этот вопрос – не главный», а о курсе Украины в Альянс будут договариваться уже после выборов… 
президент  и  премьер-министр.  То  есть  народ  и  общественное  мнение  как-то  выпадают  из  этой  схемы.  Получается, 
избирателей Украины не спрашивают о НАТО ни на выборах, ни тем более после них. 

Но эксперты, не наделенные дипломатическим опытом и не имеющие должностей, требующих держать язык за 
зубами, говорят на эту тему более откровенно. Недавно на сайте «Ukraine Daily» появилась очень любопытная статья, 
которая так и называется – «Как вырвать Украину из рук Москвы?» Подписана она вполне французской фамилией – Гильом 
Дюран, якобы обитающего во Франкфурте-на-Майне. Статья меня заинтересовала настолько, что я попытался выяснить 
личность автора. В Европе я, действительно, нашел политолога с такой фамилией и с такими же резкими комментариями. 
Дюран  работал  аналитиком,  специализирующимся  на  вопросах  расширения  ЕС,  в  брюссельском  (опять  Писающий 
мальчик!) Центре Европейской Политики. Я списался с автором данной статьи, который очень оперативно подтвердил, что 
он  и  является тем самым Дюраном,  хотя  якобы с  указанным Центром он сотрудничал очень  давно  –  в  1999-2001 гг. 
Любопытно, так как буквально совсем недавно, в апреле нынешнего года, комментарий Дюрана по поводу президентских 
выборов  во Франции появлялся на  российском сайте РБК.  И числился он  там именно экспертом Центра  Европейской 
Политики. 

В любом случае, статья, подписанная Дюраном, любопытна своими откровениями, которые мы не услышим от 
людей вроде Пайфера. Вроде таких:  «Политический кризис в Украине дает возможность Европе поставить Украину на 
прозападные рельсы». Автор пишет: «События в Украине… дают возможность Виктору Ющенко заглянуть вперед и нанести 
удар по политике России. Реализация российских интересов в Европе требует от Запада жесткой реакции и недопущения 
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усиления Москвы в регионе». Как видим, речь идет не о соблюдении демократических процедур или о том, чтобы сама 
Украина становилась более демократичной. Вопрос ставится вполне недвусмысленно: политический кризис в нашей стране 
нужен Западу для обуздания России и больше ни для чего. 

Каким образом отрывать Украину от  России?  Ответ  тоже есть  у  автора:  «Европа  не может допустить,  чтобы 
влияние Кремля на эту страну оставалось таким же существенным, как это было ранее. Исторические и социальные связи, 
тесно удерживающие Украину около России, могут быть разрушены только силовыми методами». Вот на что, оказывается, 
надеются на Западе (вне зависимости, где это писано – во Франкфурте ли, в Брюсселе ли). 

«Для ослабления позиций Кремля в Украине необходимо, прежде всего, ослабить так называемые пророссийские 
силы, ориентированные на совместный с Москвой бизнес, - пишет Дюран. - Для этого правительство Януковича может быть 
отправлено в отставку. Главное, чтобы увольнение правительства выглядело законным образом, что даст возможность 
сформировать  вслед  за  ним  промежуточные  институты  власти,  лояльные  Президенту  и  евроатлантическому  курсу». 
Автора, как видите, не заботит соблюдение законности, ему важно лишь создание видимости этого соблюдения. Поскольку 
цель («ослабление позиций Кремля») оправдывает средства.

А сейчас самый интересный пассаж: «Ключевым моментом должно стать принятие новой Конституции, призванной 
сократить  полномочия  парламента,  который  вследствие  демографических  и  социальных  факторов  обречен  быть 
провосточным и пророссийским». А, каково? То есть автор понимает, что население Украины (уж неважно, хорошо ли это 
или плохо) ориентировано на тесные связи с Россией. И значит,  любые демократические выборы в этой стране будут 
приносить  невыгодный  Западу  результат.  Ну  что  ж,  в  таком  случае,  по  мнению  «прозападного»  Дюрана  можно 
пожертвовать мнением большинства. Он пишет дальше: «Кабинет Ющенко пойдет на максимальную концентрацию власти 
в  руках  президента,  что  откроет  двери  в  парламент  для  демократических  пропрезидентских  сил».  Да  уж,  довольно 
любопытное понимание слова «демократия». 

На  нашу  просьбу  объяснить,  как  можно  быть  демократом,  игнорируя  мнение  большинства  населения,  автор 
ответил следующее: «Демократия – это не следование мнению большинства. Свобода каждого ограничена свободой его 
соседа. Это справедливо и для демократии, и здесь не существует деления на большинство и меньшинство». Штамп насчет 
свободы  соседа,  конечно,  хорош.  Но  простите,  та  модель,  которая  предлагается  в  статье,  ограничивает  свободу 
большинства соседей. Например, свободу выбора. Но кого это должно волновать?

УКРАИНЕ ГОТОВЯТ ИРАКСКУЮ МОДЕЛЬ
Одной из задач «усилившегося» Ющенко автор видит в устранении «пророссийского» бизнеса, для чего можно 

пойти  и  на  реприватизацию,  которая,  вроде  бы,  так  пугает  Европу:  «Массовая  национализация  или  так  называемая 
повторная  приватизация  (реприватизация  –  Ред.)  даст  возможность  изгнать  из  власти  пророссийских  олигархов  или 
разрушить из  связи  с  Москвой,  усилив  контроль и управление со  стороны Президента.  Автоматически  это приведет к 
ликвидации некоторых политических организаций, выступающих на пророссийской идеологической базе».  

Для этих целей Дюран призывает использовать опыт… Ирака: «Устранение пророссийских олигархов потребует 
притока новых кадров. И в этом существенную помощь могут сыграть европейская и американская грантовая помощь по 
обучению местных администраций – эффективная практика, доказавшая результативность в Ираке». Поразительно, где же 
это автор усмотрел эффективность работы администраций в Ираке? Мы попросили автора пояснить, что же он имел в виду, 
в  ответ  получив  следующее:  «Послевоенный  Ирак  не  имеет  централизованных  средств  на  организацию  и  поддержку 
функционирования местных администраций, которые предотвращают хаос в стране. Направление грантов на становление, 
развитие и обучение местных администраций – эффективный инструмент решения проблем поствоенного Ирака». То есть, 
судя по этим словам, хаоса в Ираке сейчас Дюран не видит – ведь адмнистрации-то на те самые гранты существуют. Ну да, 
в самом деле, какой это хаос, если нынешний Ирак в привязанности России не заподозришь.

«Наконец,  вступление  Украины  в  НАТО  завершит  путь  выхода  Украина  из  российской  сферы  влияния,  - 
подытожил свою статью Дюран. - Но такой результат может быть достигнут только лишь в случае создания парламентского 
большинства из числа президентских сил. Только такой формат коалиции будет способен положить конец двуязычию и 
сокращению российского присутствия в стране». Вот так вот! Сначала надо создать (интересно, каким образом, если автор 
признает  невозможность  сделать  это  демократическим  путем?)  пропрезидентское  большинство  в  парламенте  –  и 
двуязычию будет положен конец! 

Мы попросили автора разъяснить, каким же образом он видит путь к прекращению двуязычия в стране. Ответ 
получили  очень  даже  парадоксальный  и  не  очень  связанный  с  вопросом:  «Если  двуязычие  в  Украине  –  исторически 
сложившийся факт, то скорее всего, необходимо менять статус украинского языка в Вашей Конституции. Это сделать можно 
на  референдуме,  и  тогда вопрос будет  решен сам собой.  Однако если  в  Конституции прописано  одно,  а  на практике 
существует  совсем  другое,  то  есть  основания  говорить,  что  закон  в  стране  не  выполняется».  Мда,  и  все-таки  –  как 
двуязычие должно быть прекращено-то? Лично я – тоже за референдум! Но ведь и я, и Дюран, и кто угодно знаем, что 
«демократический» и «прозападный» Ющенко никогда не пойдет на референдум по статусу языка, сколько бы миллионов 
подписей за это ни собирай. 

Как вы понимаете, я не случайно так подробно разобрал статью малоизвестного аналитика, сомневаясь даже в 
том, является он таковым или нет. Дело даже не в том, писали эту статью во Франкфурте, в Брюсселе, в Вашингтоне или 
Киеве. Дело в том, что это – откровенные, особо ничем не прикрытые рассуждения о роли Украины и ее месте в Европе. 
Заметьте,  таким  людям,  как  автор  этой  статьи,  не  нужна  Украина  действительно  демократическая,  где  большинство 
населения определяло бы внешнеполитический курс государства, где учитывались бы элементарные права граждан, в том 
числе языковые, где бизнес и политика были бы разделены. Нет, «историческая миссия» этой страны на данном этапе 
видится такими людьми только в том, чтобы уйти куда-нибудь подальше от Москвы и «вписаться в геополитическую карту 
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лояльных  Западу  стран»  (это  тоже  цитата  из  Дюрана).  За  это  Виктору  Ющенко  можно  простить  все  –  и  нарушение 
Конституции, и незаконный роспуск парламента, и другие мелкие прегрешения.

КАК СТАТЬ «ПОДСТИЛКОЙ АМЕРИКИ»
По-моему,  очень четко данную мысль не так  давно выразил во время онлайн-конференции на сайте  From-ua 

небезызвестный активист БЮТ Владимир Яворивский: «Мы 350 лет были подстилкой России, и ни одного дня – Америки. А 
стоило бы попробовать». Это он пошутил так. Но из логики этой «шутки» можно понять: таким людям, действительно, все 
равно, будет ли эта страна независимой или нет. Они готовы быть «подстилкой» кого угодно, лишь бы не быть с Россией. 
Это – первым делом. А демократия? О чем вы говорите! Демократия не имеет ничего общего с мнением большинства.

Очень наглядно, в который раз, продемонстрировали это руководители Мирового конгресса украинцев во главе с 
Аскольдом  Лозинским,  обласканным  в  прошлом  году  президентом Украины.  Они  решили  бросить  вызов  большинству 
населения Донбасса и на прошлой неделе провели в Донецке свой Совет директоров. Представляете, что было бы во 
Львове, если бы там, скажем, публично провели заседание какого-нибудь Конгресса российских соотечественников? Но 
дончане  всегда  были  лояльнее  к  гостям,  чем  «орлиноокие»  галичане.  Потому  встретили  лишь  символическими 
коммунистическими  пикетами  с  лозунгами  «Голодомор  –  миф!»  Но  и  этого  зарубежным  украинским  националистам 
показалось достаточным для того, чтобы потребовать привлечь к уголовной ответственности за это «преступление» дончан. 
Интересно,  живя  в  США,  Лозинский  тоже  требует  посадить  американцев,  которые  проводят  там  мирные  пикеты  и 
демонстрации?

Руководители МКУ, особо не стесняясь запрета на участие иностранцев в предвыборной кампании в Украине, 
откровенно раздавали указания, кого надо поддержать, а против какой партии обязательно нужно голосовать на выборах. И 
даже похвастались, что это якобы благодаря их усилиям был сорван визит Мороза в Южную Америку и встреча Януковича с 
украинской диаспорой в США. Я не знаю, в курсе ли этого сами Мороз и Янукович, но подход к носителям иной идеологии, 
не  совпадающей  с  взглядами  МКУ,  очень  «демократичный»  -  ну  прямо  как  в  Европе.  Зато  Луценко  украинских 
националистов сейчас удовлетворяет. Согласно отчету Лозинского, обнародованному в Донецке,  в декабре 2006 г. Луценко 
пригласили на юбилейный банкет МКУ в Торонто. Но узнав о его интервью «Московскому Комсомольцу – Донбасс» от 2002 
года, где он резко осуждал ОУН-УПА, Луценко заставили присягнуть на верность национализму. Только получив от него 
заверения в  том,  что тот  газетный материал является фальшивкой (мы уже доказывали аутентичность того интервью 
несколько месяцев назад) и что сам Луценко чуть ли не боготоворит «героев»-бандеровцев, националисты дозволили ему 
побывать на банкете. Как у них все просто решается!

В Торонто Луценко несколько раз пришлось клясться в любви к ОУН-УПА. В итоге он заявил: «И теперь я везде – и 
на Востоке Украины, и на Западе, и тут, в Канаде, и в Польше, могу сказать, что считаю неразрывной частью украинской 
истории героев Украинской Повстанческой Армии».  Ага, как же! Что-то я на Востоке Украины от Луценко таких слов не 
слышал.  Мало  того,  он  сам  призвал  не  упоминать  эту  тему  в  ходе  предвыборной  кампании-2007.  Наверное,  чтобы 
«демократично» не тревожить мнение большинства?

Лозинский и Ко, будучи в Донецке, откровенно признались во многом. И в том, что поддерживали Огрызко во 
время  его  выдвижения  на  пост  министра  иностранных  дел  (это  иностранные  граждане-то!).  И  в  том,  что  выделяли 
финансовые средства на поддержку «украинских патриотов» в Украине. И в том, почему большинство стран, как и ООН, не 
собираются признавать голодомор геноцидом, несмотря на все старания украинских националистов. Представляете, что 
было бы,  если бы что-то  похожее  заявил кто-нибудь из  граждан России  на  территории нашей страны? Если бы он в 
открытую призвал голосовать за какую-то из партий! Я думаю, санкциями со стороны СБУ не ограничилось бы. Гражданин 
США Лозинский, несмотря на такое явное вмешательство во внутренние дела Украины, чувствует себя комфортно и в 
Киеве, и в Донецке.

«Молитва за Украину» или политический памфлет?
А вы можете представить, что началось бы, если б представитель Украинской Православной Церкви Московского 

патриархата подменил бы молитву политическим памфлетом,  открыто призвав голосовать за Януковича и против сил, 
поддерживающих президента? 

Филарет  вот  24  августа  на  акции,  именуемой  «молитвой  за  Украину»,  откровенно  разразился  политической 
пропагандой:  «Ты,  Господи,  дал  нам  Президента,  которого  мы  хотели...  Но  будь  милостивым  к  нам  и  даруй  нам 
правительство, которое бы не обещало людям благосостояние, а действительно улучшало жизнь народа уже сегодня». Я 
уж  не  буду  говорить  о  других  лозунгах,  которые  прозвучали  в  «молитве»  (и  о  языковом  вопросе,  и  о  «примирении» 
ветеранов, и о голодоморе). Но разве та цитата, которую я привел, не является откровенной предвыборной агитацией?

Когда через несколько дней я начал читать информсообщение о встрече Ющенко с Филаретом, уж подумал, что 
президент  все-таки  решил  соблюсти  правила  приличия  и  хоть  для  проформы  решил  пожурить  главу  УПЦ КП  за  его 
откровенный  памфлет.  Ну  действительно,  начало  пресс-релиза  звучало  многообещающе:  «Президент  Украины Виктор 
Ющенко подчеркивает, что на данном этапе важным является четкое понимание недопустимости втягивания церквей в 
предвыборные процессы. Об этом он сказал сегодня во время встречи с предстоятелем Украинской православной церкви 
Киевского патриархата».  И буквально через пару предложений – как  обухом по голове:  «Также Ющенко поблагодарил 
Филарета за молитву, провозглашенную в Соборе Святой Софии 24 августа этого года. По словам Президента, это была 
уникальная проповедь, в которой с начала крещения Киевской Руси до нынешних времен показаны как достижения, так и 
неурядицы Украины». 

А простите, что же президент имел в виду под втягиванием церквей в предвыборные процессы? Или Филарету 
можно? Вон даже не последний человек среди его «иерархов» Петр Зинич в первой пятерке кандидатов технического 
проекта под названием «Аграрная Украина» идет. Что же еще нужно для доказательства участия УПЦ КП в «предвыборных 
процессах»-то?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«ЕВРОПЕЙСКИЙ МИФ»: ЕВРОПА КАК ЦАРСТВИЕ БОЖЬЕ
К сожалению, не в Европу мы идем. По той простой причине, что не знаем, что есть такое Европа. Абсолютно 

согласен  со  словами  украинского  политолога  Андрея  Ермолаева,  сказавшего  на  упомянутом  телемосте:  «В  сознании 
украинского общества европейский выбор имеет довольно оригинальный характер». Его оригинальность заключается в том, 
что мы придумали себе некий «европейский миф» - о Европе как о Царствии Божьем. «Европейский миф компенсирует 
отсутствие украинской национальной идеи», - сказал Ермолаев.

В подтверждение его слов могу привести слова одного «оранжевого» политика, который недавно в телеэфире 
доказывал, что «Европа – это когда нет стихийных бедствий, аварий, не горят леса». Политик это говорил чуть ли не сразу 
после новостного сюжета о колоссальных лесных пожарах в Греции, полыхающих там уже не первую неделю и по своей 
масштабности  намного  превышающих  украинские  возгорания.  Это  его  не  смутило.  Как  не  смутило  и  то,  что  ни  один 
греческий телеканал нигде не показал президента своей страны, бегающего в белоснежней рубашке с лопатой в руках 
между пылающими деревьями и отдающего команды пожарным. Может быть, как раз в этом отличие Запада от нас? 

Я жил в техасском городе Форт-Уорт, когда на него обрушилось жуткое торнадо,  выворотившее чуть ли не с 
корнем  даже  небоскребы.  Как  раз  шла  предвыборная  президентская  кампания.  На  место  катастрофы  буквально  на 
следующий день прибыл наш губернатор Джордж Буш, который тогда был заодно и кандидатом в президенты. Ни у кого и в 
мыслях не было давать ему в руки лопату или отбойный молоток и гонять его под телекамеры для разбора завалов. Если 
бы он это сделал, стал бы жутким посмешищем и, возможно, проиграл бы выборы. А у нас? Я даже слышал умиление 
некоторых киевлян по поводу шоу Ющенко. Воистину «Запад есть Запад, Восток есть Восток».

Очень  показательным  в  плане  украинских  мифов  об  окружающем  мире  является  нынешний  скандал  с 
разоблачением  листовок  Тягныбока  «Матюки  делают  из  тебя  москаля!»  Помните  ту  отвратную  физиономию,  которую 
«орлиноокие»  львовяне  выдали  в  качестве  агиток  против  России  и  русских?  «Украинская  правда»  открыла,  что, 
оказывается, на листовке изображен старик из… Польши. То есть из того самого Евросоюза, в который, вроде бы, хочет и 
сам Тягныбок. И что теперь, после этого разоблачения Тягныбок перепишет листовки? Напишет «Матюки делают из тебя 
европейца»? Так ведь как-то в мифы о России и Европе это не вписывается.

Да те,  кто  нас тянет в  Европу,  сами-то  не очень  утруждают себя соответствию создаваемому «европейскому 
мифу». Вы только вслушайтесь в полубандитский жаргон того же Луценко, которым он сыпет во время своих выступлений. 
Представляете, как он говорит в кулуарах, если на публике использует такие словечки? Или вот еще один экс-милиционер-
НУНСовец  Геннадий  Москаль!  Цитирую  его  слова  с  недавней  пресс-конференции  в  Крыму  по  цитате  из  «Крымской 
правды»: «Эта тема (о «евпаторийском маньяке» - авт.) началась в 2004 году. Проведите расследование, чтобы вам не 
лепили горбатого, - обратился к журналистам бывший представитель президента. - Нашли дибила, закинули его в "дурку" - 
кто-то хочет получить генеральское звание?». Вот это – жаргон наших «европейцев». Сколько я по Европе не ездил – ни 
разу не слышал от европейских политиков таких предвыборных выступлений. Во всяком случае, от тех, которые всерьез на 
попадание в парламент претендуют. 

УВИДЯТ ЛИ НА ЗАПАДЕ МУЗЕЙ ЖЕРТВАМ ОРАНЖЕВОЙ РЕВОЛЮЦИИ?
Но самое ужасное сожаление вызывает то, что мы и не нужны Западу европейскими. Это подтверждает не только 

статья,  подписанная  Дюраном.  Это  подтверждают  и  американцы,  которые  сошлись  с  ним  во  взглядах  на  понятие 
«демократии» относительно нас (помните слова Пайфера о том, что президент и премьер договорятся после выборов по 
поводу НАТО?). 

Недавно  один  украинский  политик  жаловался  мне  на  реакцию  одного  высокопоставленного  чиновника  из 
Евросоюза, с которым они ужинали в неформальной обстановке. По словам украинца, европеец просто в ужас приходил, 
когда слышал о том, что творили относительно национальных меньшинств «оранжевые» правители в 2005-2006 гг. Для него 
было  полным  откровением,  что  воспетый  западной  прессой  «демократ»  Ющенко  может  игнорировать  этнические  и 
языковые права миллионов своих сограждан. Но выслушав все это, представитель ЕС доверительно сказал: «Ну, вы же 
понимаете, что мы все равно вынуждены будем поддержать Ющенко». Вот так вот. 

Понятно, что это – временная поддержка. Понятно, что в скором времени временных союзников, каковым считают 
и Ющенко, и Тимошенко на Западе, сдадут, как сдавали всех диктаторов и их пособников. Но сейчас они нужны Западу (и 
Вашингтону,  и  Писающему  мальчику  в  Брюсселе).  А  значит  выводы  о  «демократичности»  или  «недемократичности» 
Украины, украинских политиков, результатов наших выборов известны заранее. Уж на что осторожными и толерантными 
относительно  западных  политологов  обычно  являются  украинский  политолог  Кость  Бондаренко,  но  даже  он  во  время 
телемоста с Вашингтоном не выдержал и довольно резко одернул американского эксперта в области Восточной Европы 
Надю Дюк,  которая расписывала  «демократичность»  выборов-2006.  Бондаренко  заявил ей  в  ответ  на  это:  «Призываю 
специалистов из-за океана, чтобы они пользовались более широким спектром источников, а не ограничивали себя лишь 
общением с президентом Украины и его окружением». 

Я вот на позапрошлой неделе побывал в Луганске и специально посетил Музей жертвам оранжевой революции 
(даже за пару дней до его открытия – когда там еще завершалась подготовка некоторых экспозиций). Увидел там столько 
материалов, документов, фотографий, свидетельствующих о массе нарушений и в ходе выборов-2004, и в ходе выборов-
2006. Создатель музея Арсен Клинчаев при этом пожаловался мне, что недостаток площадей не позволяет выложить все 
материалы. Поэтому он планирует создать еще и передвижные выставки. Почему-то уверен, что ни Надя Дюк, ни Стив 
Пайфер, ни наблюдатели из ОБСЕ не посетят этот музей. Зато музей советской оккупации в Киеве они заметят. 

А мне показалось, что луганский музей соответствует декларируемым принципам «европейскости», потому что он 
знакомит людей с правдивыми материалами. Или может быть, я тоже нахожусь в плену «европейского мифа»?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Беспрецедентное кощунство Михиала (Филарета) Денисенко и 
угроза оранжевого террора. 
Заявление Союза Православных граждан Украины

3.09.2007
Каноническая  Украинская  Православная  Церковь,  являющаяся  неотъемлемой  частью  Русской  Православной 

Церкви,  отвергла  авантюру  с  участием  в  "межконфессиональном  молебне"  в  храме  Святой  Софии  в  честь  "Дня 
незалежности". 

Это мужественное решение вызвало истерику у врагов Церкви Христовой. Небезизвестный "Вадим Денисенко" 
(мы предполагаем, что под этим псевдонимом скрывается кто-то из "Рабочей группы" Ющенко по созданию "Поместной 
украинской церкви", это может знакомый персонаж типа Черноморца) в "Комментариях" выступил со знаковой статьей, в 
которой он просто говорит языком большевиков, использует лексику уничтожения Церкви: "кнуты и пряники для епископата 
УПЦ", "поработать со Вселенским Патриархом" и т.д. Таким образом, "оранжевые", в случае реванша 30 сентября, устроят 
настоящие гонения на Церковь. 

Об этом же свидетельствует и скандальная "молитва" Филарета Денисенко, произнесенная в святой Софии 24 
августа. Это не молитва, а мерзейшее кощунство.

Приведем отрывки:
"Владыка Господи Боже наш, Источник жизни и бессмертия, Творец всего видимого и невидимого, Ты каждому 

народу определил место его поселения; Ты, Господи, дал украинскому народу богатые и плодородные земли, просветил 
его  светом  Евангелия  Христова  через  нашего  Просветителя  Святого  и  большого  князя  Владимира,  дал  ему  мудрых 
правителей - Ярослава Мудрого, Владимира Мономаха и других - больших святителей Иллариона и Петра Могилу. Но мы 
не послушали Тебя и не выполняли заповедей Твоих, не ходили дорогой правды и любви. 

Мы согрешили перед Тобой, и праведным Твоим судом, потеряли свою государственную независимость, будучи 
порабощенными соседними государствами ( это обвинение в адрес единоверной России прямо в "молитве, прим. СПГУ ) 

Сжалься на нас, Мужелюбивый Господи и не карай нас гневом Твоим за наши вины свободные и невольные, за 
наше национальное сознание и национальность противостояния, за несправедливые суды, за гордость и нетерпимость друг 
к другу. Но Ты, Боже наш, видишь и обращение к Тебе народа нашего, его веру и жертвенность. 

Ты, Господи, через всехвального апостола Павла сказал, что всякая власть на земле от Тебя. Ты ослабляешь и 
злую власть для нашего наказания за грехи. Но будь милостивым к народу нашему, дай нам такую власть, чтобы она 
заботилась о единстве Украины: востока и запада, юга и севера, о благосостоянии людей и о чистой культуре ("чистая", 
имеется ввиду абсолютно дерусифицированная, прим. СПГУ ) 

Ты, Господи, дал нам Президента, которого мы хотели; дай же Ему мудрость Соломонову и Павлову любовь к 
своему народу, чтобы он крепкой рукой держал руль государственного корабля и привел его к тихому пристанищу. 

Владыка Многомилостивый, мы много хотим, но будь милостивым к нам и даруй нам правительство, которое бы 
не  обещало  людям  благосостояние,  а  действительно  улучшало  жизнь  народа  уже  сегодня  и  не  забывало  о  науке  и 
медицине. (То, что "они", раскольники, хотели этого президента, мы не сомневаемся, прим.СПГУ) 

Господи Боже наш, Ты являешься Судьей праведным, пошли судьям нашим благодатную помощь и пробуди их 
совесть, чтобы они не смотрели на лицо, на должности и на деньги, а делали справедливый суд, чтобы люди окончательно 
не потеряли надежду на правдивых судей. Напомни им, Господи, что скоро и они станут перед Тобой на Твой суд. 

Господи  Боже,  Ты  руководишь  народами  и  каждым человеком,  Ты  даешь  власть  и  отбираешь  ее,  вдохнови 
украинский народ, чтобы он избирал таких народных депутатов, которые служили бы тем, кто дал им власть, а не своим 
интересам. Научи людей не продавать свою совесть ни дешево, ни дорого, потому что она будет нужна им в жизни. 

Надоумь богатых, Господи, чтобы они знали и помнили, что богатство, которое Ты дал им в управление, не их, а 
Твое, и Ты имеешь власть и отобрать Его. 

Господи Боже, Ты даровал каждому народу свой язык, и в день Пятидесятницы сослал Святого Духа на апостолов 
и дал им дар языков, чтобы они проповедовали Слово Твое на родных языках, но мы, рабы недостойны, потеряв свободу, 
забыли свой напевный украинский язык, и теперь сделали языки предметом споров. Прости нас, Господи, за этот грех. 

Наши ветераны войны кровь свою за Отчизну проливали, а прощать друг другу не научились, дай им, Господи, 
силу  преодолеть  этот  грех.  (Анафема  Денсенко  "молится"  за  насильственную  украинизацию  и  за  реабилитацию 
бандеровцев.Прим. СПГУ) 

Мы  и  Единую  Поместную  Украинскую  Православную  Церковь  сделали  предметом  раздора  и  споров,  и  наш 
рабский дух побуждает нас служить чужим интересам, а не своему народу. Помоги нам, Господи, преодолеть раздор и 
сотвори в Украине Единую Поместную Украинскую Православную Церковь, чтобы она вела нас к вечной жизни и очищала 
на земле Наши грехи. 

Владыка Многомилостивый, защити наше Украинское государство от тех, кто зарится на его независимость, как Ты 
всегда оберегал христианские государства (Тех, кто против антироссийского курса, Денисенко обвиняет в "посягательствах 
на независимость. Прим. СПГУ) 

Сегодня мы празднуем День независимости, которую мы получили от Тебя как дар, и в этот торжественный день 
приносим Тебе благодарственные молитвы: Господи Иисусе Христе, Боже всякого милосердия и щедрот, Твоя милость 
безмерна и Твоя любовь - неизведанная бездна, к Твоему величеству приходимся душой и всем сердцем, и со страхом и 
трепетом смиренно приносим благодарность за все Твои благодеяния, которые были на Украине, и как Господа, Владыки и 
Благотворителя воспеваем, хвалим, воспеваем и величаем; и смиренно просим: и в дальнейшем благослови Украину и 
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людей, которые живут в любви к Тебе и ближних, Президента, Правительства, будущей Верховной Рады и Украинского 
войска, освобождая их от всяких злых подступов; мир и покой им даруй. Тебе с безначальным Твоим Отцом, и Пресвятым 
Духом, в Единственном Естестве славимому Богу, всегда благодарность приносить и воспевать сподоби: слава Тебе, Боже, 
Благотворитель наш на веки веков " . (Здесь Денисенко уже "благословил" будущую Раду, то есть "оранжевый реванш". 
Прим. СПГУ) 

Итак,  с  раскольниками  и  "оранжевыми"  все  ясно.  Ясно  и  то,  что  с  ними  предстоит  нешуточная  борьба  за 
каноническое Православие, против отделения Украинской Церкви от Русской в любой, автономной или автокефальной, 
форме. И СПГУ будет в авангарде этой борьбы. 

Определенный  оптимизм  у  нас  вызывает  посещение  Виктором  Януковичем  поминальных  торжеств  в  честь 
приснопоминаемого схиархимандрита Зосимы (Сокура).  Этот  великий подвижник современности считал проект  "Единой 
поместной  украинской  церкви"  главным  злом,  призывал  православных  не  отвлекаться  на  провокации  врагов  Церкви, 
сознательно пытающихся свести ПРАВОСЛАВНОЕ СОПРОТИВЛЕНИЕ проблемами паспортов и "кодов". 

Будем же верны ЗАВЕЩАНИЮ СХИАРХИАНДРИТА ЗОСИМЫ. То, что Виктор Янукович считает этого подвижника 
своим духовным отцом, ко многому обязыявает:

"Аз,  грешный схиархимандрит Зосима,  оставляю последнюю свою волю:  и по смерти моей свято и вечно,  до 
последнего издыхания, храните все завещания, те священные традиции, ту особенность служб, записанных братьями и 
сестрами в Монастырском Уставе, сохраняя их до малейших подробностей и не допуская никаких отступлений.

Строго держитесь Русской Православной Церкви и Святейшего Патриарха Московского и всея Руси. В случае 
отхода Украины от Москвы, какая бы ни была автокефалия, беззаконная или "законная", автоматически прерывается связь 
с Митрополитом Киевским. Из существующих монастырей тогда образовать Дом Милосердия, который будет выполнять 
святые законы милосердия - служение людям до их погребения, и эту заповедь обители должны выполнять вечно. Никакие 
угрозы и проклятия не признавать, так как они не каноничные и беззаконные.

Твердо стоять за каноны Русской Православной Церкви. В случае отпадения от единства Русской Православной 
Церкви  -  правящего  архиерея  не  существует,  монастыри  переходят  в  ставропигиальное  управление  под  омофор 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси. Молю Бога и надеюсь, что Святейший Патриарх не откажет и примет под 
свой  омофор.  Если  сие  будет  невозможно,  то  монастыри  переходят  под  самостоятельное  игуменское  управление  по 
подобию Валаамской обители начала нашего столетия, находясь под видом светлых будущих времен единства Украины и 
России, которые, глубоко верю, неминуемо наступят, с чем и ухожу в вечность" 

Пресс-служба СПГУ 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника 
14  августа. Грузинская  сторона  призывает  Евросоюз  активно  подключиться  к  работе  независимой 

межправительственной экспертной группы, которая ставит целью изучение и перепроверку добытых Грузией доказательств 
по  инциденту  6  августа.  Об этом заявил министр иностранных дел  Гела Бежуашвили в  ходе телефонной беседы со 
специальным представителем Евросоюза на Южном Кавказе Питером Семнеби.

14 августа. Россия  выразила  готовность  принять  участие  в  работе  независимой комиссии  по  расследованию 
инцидента  с  неизвестным самолетом в  Грузии,  однако  официальных предложений  сотрудничать  не  поступало,  заявил 
помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта Юрий 
Верещак. К расследованию инцидента приступила независимая комиссия, в которую вошли эксперты США, Швеции, Литвы 
и Латвии. "Российскую сторону не приглашали, хотя мы предложили свои услуги", - сказал Верещак.

14 августа. Международную группу экспертов по расследованию инцидента 6 августа с нарушением воздушного 
пространства  Грузии  и  ракетного  обстрела  возглавил  представитель  Швеции.  Об  этом сегодня  на  брифинге  сообщил 
официальный представитель МИД Грузии Давид Дондуа. "Грузия приветствует прибытие в страну группы международных 
экспертов для расследования инцидента. Мы надеемся, что они представят свое заключение в течение нескольких дней", - 
заявил представитель МИД.

15 августа. Лидер оппозиционной "Лейбористской партии Грузии" Шалва Нателашвили требует исключить мэра 
Москвы Юрия Лужкова из Всемирной ассоциации мэров за поддержку Абхазии и Южной Осетии. "Мы требуем изгнания 
московского  мафиозного  мэра  Лужкова  из  Всемирной  ассоциации  мэров,  который  оформляет  с  сепаратистами 
официальные документы и фактически признает эти образования", - заявил Нателашвили на пресс-конференции.

15 августа. Россия в  рамках международного права приложит все усилия для того,  чтобы все осетины жили 
вместе. Об этом заявил министр иностранных дел России Сергей Лавров в ходе торжественных мероприятий по поводу 
начала работ в котловане Зарамагской ГЭС-1 в Северной Осетии. "Мы хотим, чтобы все осетины жили вместе, независимо 
от того, где пролегает граница, и в рамках международного права мы предпримем все усилия для этого", - отметил Лавров.

15 августа. Госминистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Давид Бакрадзе выразил недоумение в 
связи с заявлением главы МИД России  Сергея Лаврова по вопросу интеграции Северной и Южной Осетии. "Заявление 
подобного типа со стороны министра иностранных дел для меня полностью непонятно", - заявил Давид Бакрадзе. По его 
словам, заявление Лаврова показало, насколько неадекватна сегодняшняя российская политика конкретно в отношении 
Южной Осетии, "насколько она не учитывает, или не может учесть те новые реалии, существующие сегодня в регионе". 

15 августа. "Сравнение Косово с конфликтами на Южном Кавказе не имеет никакой объективной основы", - заявил 
госминистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов  Давид Бакрадзе. По его словам, представители США и ЕС 
неоднократно  заявляли,  что  Косово  является  уникальным  случаем,  предложенный  механизм  не  может  быть 
универсальным. По мнению Бакрадзе, "разница между Косово и Абхазией очевидна". "Любое сравнение ни с правовой, ни с 
политической  точки  зрения  не  выдерживает  никакой  критики.  И  повторяю  -  опасность  представляют  политические 
манипуляции,  для  которых  может  быть  применено  такое  сравнение",  -  заявил  госминистр.Госминистр  отметил,  что 
"демократическое содружество Запада имеет однозначную позицию: недопустимо и неправильно пытаться манипулировать 
случаем Косово".

15  августа. В  300  метрах  юго-западнее  осетинского  села  Сарабук  Цхинвальского  района  Южной  Осетии 
выставлен  новый  российский  миротворческий  пост,  на  котором  будут  присутствовать  также  военные  наблюдатели  из 
состава Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) от осетинской и грузинской стороны. Об этом сообщил помощник 
командующего ССПМ по работе со СМИ Юрий Верещак. По его словам, решение об этом согласовано со всеми сторонами 
и  вызвано  необходимостью  пресечь  частые  случаи  перестрелок  между  населением  осетинского  села  Сарабук  и 
грузинонаселенного села Эредви.

15  августа. Начался  визит  в  Азербайджан  заместителя  государственного  секретаря  США,  сопредседателя 
Азербайджано-Американской комиссии по экономическому сотрудничеству Дэниэла Салливана. В сообщении пресс-
службы президента Азербайджана говорится, что Салливана принял президент Азербайджана  Ильхам Алиев. Во время 
встречи Алиев отметил важность и положительный эффект на регион от азербайджано-американского энергетического 
диалога. Салливан также заявил о важности такого диалога и его позитивном влиянии на двусторонние отношения на фоне 
создания азербайджано-американской комиссии.

16  августа. Представитель  Грузии  в  ООН Ираклий  Аласания 15  августа  проинформировал  генерального 
секретаря ООН  Пан Ги Муна о ходе расследования авиаинцидента 6 августа. Как сообщили в МИД Грузии, генсек был 
ознакомлен  с  заключением  международных  экспертов.  Аласания  вновь  поставил  вопрос  о  необходимости  созыва 
чрезвычайного  заседания  Совета  безопасности.  Представитель  Грузии  также  обратился  к  Генеральному  секретарю  с 
просьбой о проведении в рамках очередной Генеральной Ассамблеи ООН встречи высших представителей Грузии и стран 
Группы друзей Генсека ООН без участия России.

16 августа. "Власти Южной Осетии обратились к международным организациям и аккредитованному в Грузии 
дипломатическому  корпусу  с  призывом рассмотреть  возможность  проведения  международного  расследования  попыток 
совершения терактов спецуслужбами Грузии и направления в Южную Осетию международной следственной группы.

16  августа. Правительство  Грузии  приняло  решение  о  передаче  ООО  "Грузинская  железная  дорога"  в 
долгосрочную аренду британской компании "Парквинг инвестмент".  Об этом заявил министр экономики Грузии  Георгий 
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Арвеладзе.  Арвеладзе заметил, что Грузия была не в состоянии затрачивать серьезные суммы на развитие железной 
дороги. В связи с этим было принято решение о ее передаче в долгосрочную аренду. По заверениям министра данный шаг 
соответствует общей политике экономического развития страны, где частный сектор должен быть сильным и управлять 
экономикой.  По  словам  Арвеладзе,  это  первая  инвестиция  британской  компании  в  развитие  железнодорожной 
инфраструктуры. 

16 августа. ЦИК Грузии  отказал  лидеру  оппозиционной  партии  "Путь  Грузии",  экс-министру  иностранных дел 
Саломе Зурабишвили в праве выдвинуть свою кандидатуру на президентских выборах в Грузии в 2008 году. Согласно 
заключению ЦИК лидер партии "Путь Грузии" не имеет права принимать участие в  президентских выборах,  поскольку, 
согласно избирательному законодательству, кандидат в президенты должен обладать цензом оседлости, а именно - не 
менее 15 лет непрерывно проживать в Грузии. Сама Зурабишвили считает данный вопрос больше "политическим", нежели 
юридическим, хотя и признает, что по законодательству не имеет права баллотироваться в президенты. По ее мнению, 
решение по данному вопросу должен принять президент Грузии.

16  августа. 15  августа  в  Баку  министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев принял 
заместителя  государственного  секретаря  США  Дэниэла  Салливана.  в  сообщении  пресс-службы  Министерства 
экономического развития Азербайджана (МЭР) говорится, что была обсуждена макроэкономическая ситуация в стране. 
Гейдар Бабаев отметил, что проблемы, связанные с высокими темпами экономического развития, находятся под контролем 
правительства  и  предпринимаются  меры  по  их  разрешению.  Также  стороны  обсудили  ход  переговоров  о  членстве 
Азербайджана во  Всемирной торговой  организации (ВТО).  При этом конкретный вопрос  о  начале очередного этапа 
содействия США этому процессу не затрагивался.

16  августа. Более  20  журналистов  еженедельника  "Реальный  Азербайджан"  и  ежедневной  газеты "Гюнделик 
Азербайджан" подали 15 августа заявления в консульство посольства США с просьбой о предоставлении им политического 
убежища. Как сообщил военный обозреватель газеты "Гюнделик Азербайджан" Узеир Джафаров, теперь журналисты ждут 
реакции посольства.

16 августа. Члены правительства Армении в ходе очередного заседания одобрили предложение о подписании 
соглашения  между  правительствами  Армении  и  Египта  "О  свободной  торговле".  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
правительства Армении.

17 августа. Россия заблокировала принятие Советом Безопасности (СБ)  ООН документа в связи с "ракетным 
инцидентом" в Грузии, сообщил Виталий Чуркин - постоянный представитель РФ в организации. По его словам, попытка 
принять  некий  документ СБ ООН по  горячим следам "ракетного  инцидента"  преследовала политические  цели.  "Грузия 
пытается  создать  шум,  в  то  время  когда  нужна  профессиональная  дискуссия  между  грузинскими  и  российскими 
экспертами", - отметил Чуркин.

17 августа. Очередное заседание государственной комиссии "по определению статуса Южной Осетии в составе 
Грузии" пройдет через две недели. Об этом сообщил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели 15 августа. 

17  августа. Комиссия  по  изучению  перспектив  строительства  в  Грузии  атомной  электростанции  (АЭС)  была 
создана на заседании правительства 16 августа. "Эта комиссия будет функционировать на протяжении того периода, пока 
не изучит все положительные и отрицательные факторы, связанные со строительством атомной электростанции в Грузии", 
- заявил министр топлива и энергетики Ника Гилаури, который назначен ее руководителем. Сроки строительства министр 
не стал уточнять. "Все установит созданная комиссия", - отметил Ника Гилаури

17  августа. Российские  и  грузинские  эксперты  выехали  в  село  Цителубани  Горийского  района  Грузии  (зона 
грузино-осетинского конфликта), где 6 августа неизвестный самолет сбросил ракету, которая однако не взорвалась. Посол 
по особым поручениям МИД России Валерий Кеняйкин заявил накануне, что грузинской стороне переданы данные, снятые 
с российских радаров. Они свидетельствуют о том, что Россия к происшествию не причастна. В грузинском Минобороны в 
свою очередь считают полученные от России сведения недостаточными.

17 августа. США будут добиваться скорейшего рассмотрения авиаинцидента в Грузии 6 августа, несмотря на 
блокирование  Россией  этого  вопроса  в  Совете  Безопасности  ООН.  "Мы поддерживаем  предложение  Грузии  провести 
специальное заседание СБ ООН по этому вопросу.  Мы будем добиваться,  чтобы это произошло как  можно скорее",  - 
заявила представитель Вашингтона в ООН Джеки Сэндерс.

17 августа. США указывает на "важность и достоверность" отчета международной группы экспертов по поводу 
инцидента  в  воздушном пространстве  Грузии  6  августа.  Как  говорится  в  заявлении посольства  США в  Грузии,  Штаты 
направили  для  работы  в  группе  вместе  со  шведскими,  литовскими  и  латвийскими  специалистами  двух  технических 
экспертов  из  командования  США.  Вашингтон  призывает  международное  сообщество  обратить  внимание  на  отчет  и 
поддержать действия, направленные на восстановление доверия и снижение военной напряженности в Южной Осетии.

17 августа. Оценки российских экспертов не смогут повлиять на заключение международной группы экспертов в 
отношении бомбардировки территории Грузии тактической ракетой. Об этом заявил  Зураб Ногаидели во время своего 
визита  в  Гурию.  "Какими  бы  ни  были  итоги  работы  российских  экспертов,  они  не  смогут  повлиять  на  заключение 
международных экспертов. Истина есть истина, и она одна - Грузия подверглась бомбардировке со стороны России",  - 
отметил премьер-министр. Вместе с тем приезд российских экспертов в Грузию Ногаидели назвал "важным событием", 
передает Кавказ-Пресс.

17  августа. Визитом  делегации  экспертов  в  Грузию  российская  сторона  пыталась  затянуть  во  времени 
расследование факта ракетного удара по селу Цителубани, заявил на брифинге заместитель министра обороны Грузии 
Бату Кутелия. По его словам, российская сторона пытается сфабриковать факты. "Предоставленная российской стороной 
информация  является  фрагментарной  и  не  выдерживает  никакой  критики,  нам вообще  представили  отпечатанные  на 
листах данные, которые читаются с трудом", - подчеркнул Кутелия. Кутелия подчеркнул, что консультации с российской 
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стороной  исчерпаны.  "Мы ждем политического  заявления  международного  сообщества  по  факту  агрессии  со  стороны 
сопредельного государства", - подчеркнул он.

18 августа. ОБСЕ назначила спецпредставителя по авиаинциденту в Грузии - бывший министр иностранных дел 
Хорватии  Миомир  Зузул отправится  в  Тбилиси,  чтобы  разобраться  в  обстоятельствах  событий  6  августа,  когда 
неопознанный самолет якобы нарушил воздушное пространство Грузии и сбросил ракету, которая не взорвалась. 

18  августа. Погранично-пропускной  пункт  "Верхний  Ларс"  на  североосетинском  участке  российско-грузинской 
границы вновь закрыт, однако на этот раз в связи со строительством нового комплекса. Новый комплекс МАПП "Верхний 
Ларс"  будет  рассчитан  на  пропуск  значительно  большего  объема  людей  и  транспортных  средств,  что  не  могло  быть 
обеспечено  старым  комплексом,  который  абсолютно  не  отвечал  международным  нормам  технически  и  по  своему 
местоположению.

18  августа.  Периодические  встречи  высокопоставленных  чиновников  Ирана  и  Армении  в  текущем  году 
продолжают придавать новое качество армяно-иранским политическим, экономическим и культурным отношениям. Об этом 
заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян в ходе встречи с вице-президентом Ирана, главой иранской 
спортивной  организации  Мохаммедом  Али  Абади.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  глава 
внешнеполитического ведомства Армении особо подчеркнул заботу, оказываемую властями Ирана армянской общине, что 
является залогом развития двустороннего взаимодействия во всех сферах.

20  августа. Секретарь  Совета  безопасности  Абхазии  Станислав  Лакоба считает  "абсолютным  бредом" 
обвинения  в  адрес  Артура  Миквабия в  покушении  на  премьер-министра  Александра  Анкваб,  распространяемые 
грузинскими СМИ. "Такие публикации носят преднамеренно провокационный характер и направлены на то, чтобы посеять 
рознь и неприязнь внутри абхазского общества", - заявил Лакоба. "Подобные методы не приносили и не принесут никаких 
результатов, как бы на это не рассчитывали авторы лживых измышлений", - подчеркнул Секретарь Совбеза. Станислав 
Лакоба уточнил, что "уход Миквабия с поста председателя Комитета по реформам и структурным преобразованиям никак 
не  связан с  недавними  событиями в  республике.  Кроме того,  Миквабия остается лидером общественно-политического 
движения "Единая Абазия", которая выдвинула Сергея Багапш кандидатом на президентских выборах.

20 августа.  Грузинский Союз православных прихожан имени Давида Агмашенебели совершил шествие в знак 
протеста против открытия мечети в селе Нижний Болниси,  где проживает большое количество мусульман.  Участников 
акции возмущает тот  факт,  что,  по их словам,  открытие мечети не только не согласовано с Грузинской Православной 
Церковью (ГПЦ), более того, патриархия даже не оповещена об этом факте. На открытии мечети 17 августа присутствовали 
главный  муфтий  Тбилиси  Али  Алиев и  местный  депутат-мажоритарий  Кемал Мурадханов.  По  словам Мурадханова, 
строительство  мечети  финансировал  местный  бизнесмен,  ныне  проживающий  в  Москве,  а  сама  мечеть  построена  в 
соответствии  с  проектом,  который  не  противоречит  законодательству  Грузии.  Однако  представители  патриархии 
утверждают, что строительство мечети не было согласовано с ними, что является нарушением конкордата 2003 года между 
государством и ГПЦ.

20  августа. В  ближайшее  время  Грузия  построит  новую  гидроэлектростанцию Сакени  ГЭС мощностью  в  1,4 
мегаватт в Кодорском ущелье. Как сообщил министр энергетики Грузии Ника Гилаури, на строительство ГЭС уйдет 2,6 млн. 
лари. (около $1,5 млн.). Средства на реализацию проекта будут выделены из государственного бюджета Грузии. Гилаури 
также проинформировал, что министерство профинансировало реконструкцию еще двух гидроэлектростанций - Мрамба 
ГЭС и  Омаришара ГЭС в Кодорском ущелье,  ввод в  эксплуатацию которых позволит  дополнительно  получить  0,5-0,6 
мегаватт  электроэнергии.  Таким  образом,  к  февралю  2008  года  в  этом  районе  будут  работать  уже  три  ГЭС  общей 
мощностью 2 мегаватт.

20  августа. "Газпром"  восстанавливает  поставки  газа  в  Грузию  и  Армению.  Подача  голубого  топлива  на 
грузинском участке "Северный Кавказ - Закавказье" должна быть возобновлена в полном объеме в ближайший час. Ранее 
сообщалось о приостановке поставок на шесть дней. Отметим, что это никак не могло отразиться на жителях Армении, 
поскольку газоснабжение осуществляется за счет поставок газа из Абовянского ПГХ.

20 августа. Специальный представитель действующего председателя ОБСЕ Миомир Зузул, прибывший в Грузию 
для выяснения обстоятельств произошедшего 6 августа инцидента - сброса неопознанным самолетом ракеты в Горийском 
районе, сообщил, что после Тбилиси с этой же целью посетит Москву. 

20 августа. Завершился визит в Азербайджан вице-премьера Израиля, министра стратегического планирования 
Авигдора  Либермана.  Как  сообщает  Министерство  экономического  развития  Азербайджана (МЭР)  19  августа  в 
завершение визита Либермана принял министр экономического развития Гейдар Бабаев. В ходе встречи Либерман заявил, 
что в 2007 году взаимный товарооборот между странами составит 1,4 млрд долл. В 2006 году объём двусторонней торговли 
между странами составил $711 млн, а за первую половину 2007 года - $103,894 млн с профицитом $77,253 млн в пользу 
Азербайджана.  Основу  двусторонней  торговли  составляют  закупки  израильскими  нефтеперерабатывающими 
предприятиями азербайджанской нефти с терминала в турецком порту Джейхан.

20  августа. Министерство  образования  Азербайджана объявило  о  количестве  государственных  и  частных 
высших учебных заведений, действующих на территории страны. Как говорится в сообщении Министерства образования 
Азербайджана,  на  сегодняшний  день  в  республике  действуют  49  государственных  и  прошедших  государственную 
регистрацию частных высших учебных заведения. 35 вузов государственные и 14 частные. При этом по решению суда, 
Лицензионной  комиссии  и  коллегии  Министерства  образования  приостановлена  деятельность  17  высших  учебных 
заведений,  11  из  которых  являлись  филиалами  российских  вузов.  Также  среди  университетов,  прекративших  свою 
деятельность, 4 азербайджанских вуза.

20  августа. В  екатеринбургском  аэропорту  "Кольцово"  открыт  прямой  рейс  до  Баку.  Полеты  в  столицу 
Азербайджана начали выполнять самолёты авиакомпании "Уральские авиалинии". Ту-154 М будет каждую неделю летать 
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по субботам, сообщили в авиакомпании. Эксперты "Уральских авиалиний" уверены, что рейс будет востребован в первую 
очередь у бизнесменов.

21  августа. Более  63  тысячи  граждан  Абхазии  получили  внутренние  национальные  паспорта.  По  словам 
начальника  паспортно-визовой  службы  Валерия  Малия,  максимально  упрощено  получение  абхазского  паспорта 
репатриантам. 

21 августа. Посольство РФ в Грузии распространило заключение российских экспертов по итогам расследования 
авиаинцидента, происшедшего 6 августа в Горийском районе, вблизи населенного пункта Цителубани (Восточная Грузия). 
Выводы  были  сделаны  по  итогам  визита  в  Грузию  16-17  августа  российской  делегации.  Делегация  посетила  место 
инцидента, провела встречи в Министерстве обороны и Министерстве внутренних дел Грузии. 

21 августа. Служба надзора Тбилисской мэрии и представители Министерства экономического развития Грузии 
выселили Союз писателей Грузии из их офиса, расположенного в центре Тбилиси, на улице Мачабели. По словам членов 
Союза писателей, по нескольку представителей которых круглосуточно дежурили в здании, выселение началось около 4 
часов  утра  -  вся  мебель  и  оборудование  были  вынесены  из  помещений,  погружены  на  грузовые  машины  и 
транспортированы на государственные склады.

21 августа. Партия национальной независимости Грузии выселена из своего офиса, расположенного в центре 
Тбилиси,  на  улице  Мачабели.  Выселение  партии,  процесс  которого  начался  минувшей ночью,  было осуществлено  на 
основании  распоряжения  Министерства  экономического  развития  Грузии,  указавшего  на  то,  что  здание,  которое  она 
занимает,  является  государственной  собственностью.  Глава  партии  Иракли  Церетели,  получив  несколько  дней  назад 
письменное указание освободить здание, с 18 августа в знак протеста начал бессрочную голодовку. По заявлению Ираклия 
Церетели, в конце 90-х годов прошлого века помещение было передано властями Грузии во владение партии. Была также 
выселена из своего офиса, расположенного в центре Тбилиси на улице Пушкина оппозиционная партия "Народный фронт". 
Как заявил лидер партии Нодар Натадзе, он расценивает вышеуказанные действия властей как политическую акцию. "Мы 
занимали помещение по арендному договору, оно не было нашей собственностью. Но Институт, у которого мы арендовали 
офис, не тронули, а нас выселили. Это чисто политическая акция. Мы намерены дойти до Страсбурга", - заявил Нодар 
Натадзе

21 августа. Грузинская сторона обратилась к спецпредставителю действующего председателя  ОБСЕ Миомиру 
Зузулу с  просьбой  рекомендовать  стране-председателю ОБСЕ организовать  в  рамках  ОБСЕ детальное  рассмотрение 
инцидента в Цителубани 6 августа, - заявил на пресс-конференции министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. 

21  августа. Национальный  совет  по  телерадиовещанию  Азербайджана (НСТР)  перешёл  к  жесткому 
регулированию вещательной политики местных телеканалов  в  плане  соблюдения статуса государственного  языка.  Как 
сообщил  председатель  НСТР  Нуширеван  Магеррамли,  с  1  января  2008  года  все  фильмы,  которые  будут 
демонстрироваться на всех местных телеканалах, должны транслироваться только на азербайджанском (государственном) 
и турецком языках. В этой связи местные телеканалы резко увеличили закупку турецких фильмов, не обладая базой для 
полноценного дубляжа иностранных фильмов на государственный язык.

21 августа. Армения принимает участие в учебно-методическом сборе стран-членов  Организации Договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ) в России с 21-23 августа. Как сообщили в пресс-службе  Министерства обороны 
Армении, два офицера, представляющих Вооруженные Силы Армении, примут участие в сборе, который пройдет в учебном 
центре Общевойсковой академии ВС России "Выстрел".

22 августа. "Анализ действий  грузинских  служб по  предотвращению эпидемии африканской чумы наводит на 
мысль об акте биологического терроризма",  -  заявил главный ветеринарный врач Абхазии  Эрик Аншба.  "Судите сами: 
трупы животных не были утилизированы в соответствии с существующими требованиями, а сброшены в море и реку Кодор. 
В итоге даже в докладе специалистов российских служб отмечена опасность для всего региона восточного побережья 
Черного моря", - добавил Аншба. Он также заявил о возможной встрече абхазских, грузинских и российских специалистов, 
на которой будут обсуждаться совместные мероприятия по борьбе с эпидемией африканской чумы, передает официальный 
сайт  президента Абхазии.  Правительством Абхазии и специальными службами предпринимается ряд  мер по борьбе  с 
опасной эпидемией. Все поголовье свиней в восточных районах Абхазии должно быть уничтожено.

22 августа. Вторая группа международных экспертов - из Польши, Эстонии и Великобритании, расследовавших 
"ракетный инцидент" в Грузии, заявила, что самолет, выпустивший ракету по деревне, прилетел из России. В новом отчете 
говорится,  что  6  августа  воздушное  пространство  Грузии  было трижды нарушено с  российской  стороны.  Находясь  на 
территории республики,  самолет,  как  следует  из  документа,  выпустил антирадарную ракету  "Радуга  Х-58"  российского 
производства. По мнению экспертов, ее целью могла быть радиолокационная станция, расположенная недалеко от Гори.

22  августа. Грузия  начала  сносить  памятники  солдатам  Великой  Отечественной  войны.  Как  сообщили  в 
информационно-аналитическом отделе югоосетинской части СКК, в грузинонаселенном селе Тамарашени (подконтролен 
Тбилиси)  зоны  грузино-осетинского  конфликта  демонтирован  памятник  героям  войны.  "На  месте  памятника  работает 
строительная техника и роется котлован под строительство здания неизвестного пока назначения", - говорится в сообщении 
югоосетинской части СКК.

22  августа. В  армянонаселенном  регионе  Грузии  Самцхе-Джавахети  ежегодно  открывается  минимум  две-три 
церкви. Об этом заявил депутат Национального Собрания, глава земляческого союза "Джавахк"  Ширак Торосян. По его 
словам, в связи с этим появилась проблема с обеспечением духовных наставников в армянских церквях. "Надеюсь, что 
армянская церковь решит эту проблему", - заявил он. Торосян также выразил надежду, что Католикос Всех Армян Гарегин 
Второй посетит  регион.  "Предводители  армянской  церкви  не  посещали  Джавахк  с  1905  года.  Последним  армянским 
католикосом,  посетившим  Джавахк,  был  Хримян  Айрик (это  было  более  100  лет  назад).  В  то  же  время  грузинский 
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Католикос-Патриарх  Илия Второй не раз был в Джавахке", - отметил Торосян. "Пришло время открыть в Джавахке свою 
епархию", - завершил Ширак Торосян.

22  августа. Заместитель  министра  иностранных  дел  Грузии,  бывший  государственный  министр  по  вопросам 
урегулирования конфликтов  Мераб Антадзе,  комментируя заявление постоянного представителя РФ при  ООН Виталия 
Чуркина относительно ракетного инцидента 6 августа, назвал его продолжением традиции "советской - дерзкой формы 
российской дипломатии".

22  августа. Министр  образования  и  науки  Грузии  Александр  Ломаиа опроверг  информацию  о  возможном 
открытии  в  Ахалкалаки  (армянонаселенный  регион  Самцхе-Джавахети)  армянского  университета.  "В  Грузии  вопросы 
создания и реорганизации вузов регулирует грузинское законодательство. В планы правительства Грузии точно не входит 
создание нового высшего учебного заведения.  Думаю, у нас есть все возможности для того,  чтобы наши сограждане - 
этнические  армяне  удовлетворили  свои  образовательные  потребности  в  Грузии,  в  грузинских  университетах,  и  здесь 
реализовали свои возможности", - заявил Александр Ломаиа.

22 августа. Министерство иностранных дел Грузии сообщает, что 21 августа Россия вновь нарушила воздушное 
пространство  Грузии.  "21  августа  2007  года,  с  18:46  -  18:49  система  противовоздушной  обороны  Грузии  дважды 
зафиксировала факт нарушения грузинского воздушного пространства и вторжения в грузинское воздушное пространство 
со стороны России у села Омариашара, в северо-западном направлении (высота полета - 4 тысячи метров, скорость 470-
490 км/час, глубина вторжения - 5 км)", - говорится в сообщении МИД Грузии, распространенном 22 августа. "В связи с 
указанным  фактом  Министерство  иностранных  дел  Грузии  обратилось  с  нотой  протеста  к  МИД  РФ  и  потребовало 
немедленных и четких разъяснений", - подчеркивается в сообщении МИД Грузии. Согласно данным грузинской стороны, в 
последний раз факт нарушения воздушного пространства со стороны России (а также сброс ракеты) был зафиксирован 6 
августа в районе населенного пункта Цителубани (Восточная Грузия).

22 августа. За период с января по июль 2007 года посредством систем электронных переводов в грузинские 
коммерческие банки из-за рубежа был перечислен в совокупности $431 млн. Об этом сообщили в Национальном банке 
Грузии. По данным источника, эта сумма на $162 млн., или на 60% превышает показатель годичной давности. На первом 
месте по объему денежных переводов в Грузию из-за рубежа по-прежнему стоит Россия - $272 млн., или 63% совокупного 
объема  переводов;  причем  по  сравнению  с  показателем  годичной  давности  (за  первые  7  месяцев  2006  года)  объем 
переводов из России в Грузию возрос на $90 млн., или на 50%. 

22  августа. 21  августа  в  рамках  официального  визита  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинеджада в  Баку 
подписан  пакет  двусторонних  соглашений.  Как  говорится  в  сообщении  пресс-службы  президента  Азербайджана, 
президенты двух стран  Ильхам Алиев и Махмуд Ахмадинеджад подписали совместную декларацию. Подписаны также 
меморандумы  об  открытии  постоянного  автобусного  маршрута  Баку  -  Нахичевань  -  Баку  через  территорию  Ирана,  о 
строительстве автомобильного моста Джульфа (Азербайджан) -  Джульфа (Иран),  о строительстве гидроэлектростанций 
Ордубад и Мазарад, о придании международного статуса пограничным пунктам Шахтахты и Полдашт.

22 августа. В Баку полиция разогнала пикет  Всемирного конгресса азербайджнцев (ВКА) перед посольством 
Ирана в знак протеста против приезда в Баку президента Ирана  Махмуда Ахмадинежада.  Некоторые участники акции 
были задержаны полицией. В связи с акцией гражданам еще долгое время не позволяли передвигаться по близлежащей к 
иранскому посольству территории.

22 августа. Президент Ирана Махмуд Ахмадинежад принял премьер-министра Азербайджана Артура Расизаде 
в  выделенной  для  него  резиденции.  На  встрече  стороны  обсудили  вопросы,  касающиеся  всех  сфер,  в  том  числе 
экономических и гуманитарных отношений. Затем президент Ирана встретился с председателем Управления мусульман 
Кавказа Шейхульисламом Гаджи Аллахшукуром Пашазаде. 

23 августа. Следственные органы Абхазии ведут интенсивную работу по раскрытию убийства имама Гудаутской 
мечети Хамзата (Рокки) Гицба и Руслана Ассадулина (Башкирия). Как заявил президент Абхазии Сергей Багапш в ходе 
встречи  с  представителями  мусульманской  общины  Абхазии  "пока  не  время  давать  характеристику  совершенного 
преступления. Потому сегодня не стоит делать какие-либо заявления, способные помешать следствию", - заявил президент. 
Багапш  выразил  благодарность  представителям  мусульманской  общины  за  сотрудничество  с  органами  властей  и 
правоохранительных  структур.  Мусульманская  община,  выразив  поддержку  действиям  правоохранительных  органов  и 
властей в целом, выразила надежду, что расследование этого преступления будет доведено до логического завершения.

23 августа. 22 августа  примерно  в  21:35  мск  со  стороны Грузии  в  воздушное пространство  Абхазии  вторгся 
летательный аппарат, совершивший облет села Баргял Гальского района Абхазии. Примерно в то же время нарушение 
воздушного пространства было зафиксировано в Кодорском ущелье, в районе населенного пункта Цебельда (там находится 
президент Абхазии  Сергей Багапш на крупномасштабных учения ВС). Об этом сообщил полпред президента в Гальском 
районе Руслан Кишмария. По его словам, аппарат заметили и жители Гальского района. "Они слышали звуки и наблюдали 
вспышку.  Разрывов  никаких не было зафиксировано",  -  сообщил полпред.  По  этому поводу  МИД Абхазии  заявил,  что 
"появление  в  воздушном  пространстве  Абхазии  летательного  аппарата  с  территории  Грузии,  является  очередным 
свидетельством нежелания руководства Грузии идти по пути цивилизованного решения конфликта".  Абхазская сторона, 
обращая внимание международных посредников  и участников переговорного  процесса на факт  нарушения воздушного 
пространства Республики Абхазия, считает необходимым предупредить Грузию о том, что подобные провокации получат 
соответствующую оценку и повлекут за собой адекватные действия абхазской стороны.

23 августа. Страны  НАТО могут предоставить Грузии данные со своих радаров. Сответствующие переговоры 
были возобновлены 22 августа, после очередного заявления грузинской стороны о том, что российские самолеты нарушают 
ее  воздушное  пространство.  По  данным  источника,  накануне  представители  Тбилиси  обсудили  с  Альянсом  детали 
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предстоящего информационного обмена. НАТО с 2003 года планировал предоставлять данные радаров пяти государствам: 
Албании, Грузии, Македонии, Украине и Финляндии, однако тогда неурегулированными остались технические детали.

23 августа. Грузия в ближайшем будущем будет подключена к системе НАТО по обмену данными по ситуации в 
воздушном  пространстве,  -  заявил  на  пресс-конференции  заместитель  министра  иностранных  дел  Грузии  Гиорги 
Манджгаладзе. По его словам, переговоры по этому вопросу уже завершены, и в настоящее время идет конкретная работа 
по реализации их результатов. " 

23  августа. Постоянный  представитель  Грузии  в  ООН Иракли  Аласаниа заявил,  что  после  целого  ряда 
инцидентов, в том числе последних, Грузия не рассматривает Россию как главного медиатора в процессе урегулирования 
конфликтов на ее территории. "Мы заявили в Совете безопасности, что Грузия после этих инцидентов не видит Россию как 
медиатора в процессе урегулирования конфликтов. Но мы все-таки осознаем, что Россия - это реальность, и мы должны 
вести с ней переговорный процесс - но не как с главным медиатором", - заявил Иракли Аласаниа.

23 августа. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял генерального исполнительного директора компании 
BP по разведочным работам и добыче  Энди Инглиса.  В ходе встречи обсуждался вопрос добычи с газоконденсатного 
месторождения "Шах Дениз", начало экспорта газа с июля, благодаря чему Азербайджан стал одним из международных 
поставщиков газа.

23 августа. В Армении обнаружен вирус африканской чумы свиней. Как сообщили в пресс-службе Спасательной 
службы  при  Министерстве  территориального  управления  Армении,  22  августа  было  получено  сообщение  от  сельхоз 
управления областной администрации Лори о том,  что в селах Вагагнадзор,  Вагагни,  Памбак и Дсех в  последние дни 
наблюдается падеж свиней. Согласно предварительным данным ветеринарной службы области, причиной падежа свиней 
стала  чума.  Осуществляются  профилактические  меры,  на  некоторых  участках  области  установлены  карантинные  и 
дезинфекционные точки.

23  августа. В  Ереване  рассматривается  вопрос  о  создании  на  территории  Армении  транзитных  баз  СНГ  по 
оказанию  гуманитарной  помощи.  Об  этом  заявил  начальник  агентства  государственных  резервов  Министерства 
территориального  управления  Армении  Рудик  Гукасян на  заседании  Консультативного  совета  руководителей  органов 
государственной (исполнительной) власти, осуществляющих управление государственными материальными резервами в 
государствах-участниках СНГ в Ереване. По словам Гукасяна,  созданием баз предлагается использовать имеющиеся в 
Армении базы, где будут накапливаться материальные ценности стран СНГ, которые можно будет использовать в случае, 
если одно из государств Содружества пожелает оказать гуманитарную помощь соседним странам региона.

23 августа. Армения одобрила предложение о создании армяно-болгарской межправительственной комиссии по 
торгово-экономическим и научно-техническим вопросам. В ходе заседания правительство также утвердило предложение о 
подписании  соглашения  между  правительствами  Армении  и  Словении  "Об  экономическом  и  научно-техническом 
сотрудничестве".

23  августа. В  Сочи  завершилась  встреча  президентов  России  и  Армении  Владимира  Путина и  Роберта 
Кочаряна. Как сообщил посол Армении в РФ Армен Смбатян, стороны обсудили ряд вопросов, стоящих на повестке. По 
информации пресс-службы президента, главы государств обсудили перспективы развития российско-армянских отношений. 
Как сообщил пресс-секретарь главы армянского государства Виктор Согомонян,  стороны обсудили вопросы углубления 
армяно-российских отношений, региональные вопросы и другие темы, представляющие взаимный интерес.

23  августа. Президент  Армении  Роберт  Кочарян подписал  указы  о  назначении  Аршака  Поладяна послом 
Армении в Сирии (резиденция в Дамаске) и Ваагна Мовсисяна послом в Китае (резиденция в Пекине). Об этом сообщили в 
пресс-службе главы государства.

24 августа. "Появление в воздушном пространстве Абхазии летательного аппарата с территории Грузии, является 
очередным свидетельством нежелания руководства Грузии идти по пути цивилизованного решения конфликта". Об этом 
говорится  в  заявлении МИД  Абхазии,  распространенном 23  августа.  "Подобные провокации получат  соответствующую 
оценку  и  повлекут  за  собой  адекватные действия".  22  августа  примерно  в  21:35  мск  со  стороны Грузии  в  воздушное 
пространство Абхазии вторгся летательный аппарат, совершивший облет села Баргял Гальского района Абхазии. Примерно 
в то же время нарушение воздушного пространства было зафиксировано в Кодорском ущелье, в районе населенного пункта 
Цебельда.

24 августа. Встреча представителя Грузии с главным ветеринаром Абхазии Эриком Аршба прошла в Гальском 
районе Абхазии 23 августа. На встрече обсуждались мероприятия, необходимые для локализации и уничтожения очагов 
африканской чумы свиней. Грузинскую делегацию на встрече в Гали возглавлял начальник департамента Управления по 
безопасности и рискам продовольствия Лаша Оркошнели, передает официальный сайт президента Абхазии.

24  августа. В  Абхазии  завершились  пятидневные  учения  Вооруженных  сил  республики.  В  учениях  были 
задействованы до 6000 человек. За ходом учений наблюдал главнокомандующий ВС РА Сергей Багапш, премьер-министр 
Александр  Анкваб,  секретарь  Совета  Безопасности  Станислав  Лакоба.  Как  заявил  первый  замминистра  обороны, 
начальник Генштаба генерал Анатолий Зайцев, в районе учений был замечен грузинский самолет-разведчик. "Был открыт 
предупредительный огонь. В следующий раз мы откроем огонь на поражение", - предупредил генерал.

24 августа. Россия заинтересована в установлении организаторов провокации в Грузии 6 августа, нацеленной на 
подрыв российско-грузинского диалога, силовое решение неурегулированных конфликтов Абхазии и Южной Осетии. Об 
этом заявили представители МИД России в ходе встречи в Москве с личным представителем Действующего председателя 
ОБСЕ,  экс-министром  иностранных  дел  Хорватии  Миомиром  Жужулом 23  августа.  Он  был  детально  ознакомлен  с 
выводами группы российских экспертов, побывавших в Грузии 16-17 августа. Как передает Департамент информации и 
печати  российского  внешнеполитического  ведомства,  Жужул  был  принят  в  МИД  России  на  уровне  руководства 
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департамента,  курирующего  отношения  со  странами  Закавказья,  и  с  участием  ответственных  представителей  других 
подразделений Министерства.

24 августа. Миссия ОБСЕ в Грузии передаст МВД Грузии в подарок компьютерную технику, рации и видеокамеры 
на  сумму  95  000  евро  (389  единиц  техники).  Как  сообщили  в  миссии  ОБСЕ  в  Грузии,  технику  будут  использовать 
Полицейская академия МВД Грузии и отделы управления кадровыми ресурсами с целью переподготовки личного состава 
полиции и улучшения управления кадровыми ресурсами. Часть оборудования будет распределена в районных отделениях 
полиции Тбилиси и региона Самцхе-Джавахети. Дар будет передан 24 августа в рамках программы ОБСЕ помощи полиции.

24 августа. Первый заместитель министра обороны Грузии Леван Николеишвили написал заявление об уходе с 
занимаемой должности. Причины отставки Николеишвили пока не известны, вероятно, это связано с "ослаблением его 
влияния" в Министерстве обороны. "Согласно второй версии, заявление об отставке он написал под указку министра. Как 
известно,  Контрольная  палата  переправила  в  Генеральную  прокуратуру  материалы  о  финансовых  нарушениях  в 
Генеральном штабе Министерства обороны. В этих материалах речь идет о нарушениях того периода, когда Генеральным 
штабом руководил Леван Николеишвили (февраль 2005 г. - ноябрь 2006 г.). 

24 августа. Председатель правительства Южной Осетии  Юрий Морозов провел совещание с руководителями 
силовых структур республики.  На встрече обсуждалась оперативная обстановка в Южной Осетии и вокруг  нее.  "Юрий 
Морозов дал соответствующие поручения по принятию специальных мер безопасности в связи с готовящимся грузинской 
стороной т. н. "маршем мира" в середине сентября", - говорится в сообщении.

24  августа. В  рамках  визита  в  Азербайджан  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинежада была  достигнута 
договоренность  о  строительстве  на  пограничной  реке  Араз  двух  мощных  гидроэлектростанций.  Об  этом  заявил 
журналистам в Баку президент ОАО "Азерэнержи" Этибар Пирвердиев.

24  августа. Государственная  нефтяная  компания  Азербайджана  (ГНКАР)  через  своё  дочернее  общество  с 
ограниченной ответственностью Socar Energy Georgia становится одним из основных инвесторов в экономику Грузии. Как 
сообщил глава Socar Energy Georgia Маир Мамедов, на реализацию проектов в Грузии ГНКАР уже направила $300 млн.

25 августа. Обвинения Грузии в адрес России об авиаинциденте в районе Кодорского ущелья вечером 21 августа 
-  надуманная  пропаганда  Тбилиси.  Об  этом  заявил  секретарь  Совбеза  Абхазии  Станислав  Лакоба.  "Это  выдумка  и 
пропаганда грузинских властей и средств массовой информации", - заявил он.

25 августа. В Сухуми не подтверждают факт пролета российского самолета в районе Кодорского ущелья вечером 
21 августа. "Грузия нарушает воздушное пространство Абхазии практически ежедневно. Вот это является неопровержимым 
фактом", - заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. По его словам, заявления Грузии о том, что самолет, 
который,  по  утверждениям  Тбилиси,  был  обстрелян  и  является  российским,  является  выдумкой.  "Этот  факт  не 
подтверждается", - заявил Шамба.

25 августа. Российский самолет над территорией Кодорского ущелья не пролетал и, соответственно, сбит не был. 
Об  этом заявил  президент  Абхазии  Сергей Багапш.  "Провокации  Грузии  набили оскомину,  и  я  не  придаю подобным 
заявлениям властей Грузии серьезного значения, поскольку это чистой воды провокация", - заявил президент.

25 августа. Грузинская сторона обстреляла из автоматического оружия пост МВД Южной Осетии. Как сообщили в 
пресс-службе  силового  ведомства,  обстрел  производился  в  течение  30  минут  примерно  с  18:00  24  августа  близ 
грузинонаселенного  села  Авневи  в  Заурском районе  РЮО.  "Ответный огонь  с  осетинской  стороны не  открывался.  По 
предварительным данным жертв и пострадавших нет. В настоящее время группа мониторинга из представителей ССПМ и 
Миссии ОБСЕ выехала на место событий, с целью выяснения причин инцидента", - отмечает источник.

25 августа. Специальная экспертная группа МВД Грузии направилась в Кодорское ущелье для уточнения причин 
продолжающегося несколько дней пожара лесного массива в этом районе. Накануне грузинские телекомпании со ссылкой 
на местных жителей Кодорского ущелья сообщили, что причиной пожара, возможно, стал взрыв 21 августа над лесным 
массивом летательного аппарата, сбитого в результате его обстрела представителями грузинских силовых структур.

25  августа. Президент  Армении  Роберт  Кочарян поручил  правоохранительным  органам  предпринять  все 
необходимые меры для раскрытия убийства прокурора Лорийской области Альберта Газаряна и периодически сообщать 
ему  о  процессе  расследования,  сообщил пресс-секретарь  главы армянского  государства  Виктор  Согомонян.  Альберт 
Газарян был убит накануне 24 августа поздно вечером.

27 августа. C 22 августа введен ограниченный ввоз (транзит) сельхозпродукции из Абхазии в Россию (ручной 
клади, багажа и почтовых отправлений). Ограничения введены из-за эпизоотической ситуации по африканской чуме свиней 
и  высоким риском заноса  этого  возбудителя заболевания на территорию России,  сказал вице-премьер правительства, 
министр  финансов  Беслан  Кубрава,  который  возглавляет  Рабочую  группу  по  предупреждению  распространения  и 
ликвидации очагов африканской чумы свиней.

27  августа. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили обратился  с  письмом  к  главам 
внешнеполитических  ведомств  стран-членов  Группы  друзей  Генсека  ООН с  призывом  потребовать  от  России,  как  от 
страны-члена этой же группы, прекращения деструктивных действий по отношению к Грузии, сообщили в пресс-службе 
МИД Грузии. 

27  августа. У  села  Монастери  (Восточная  Грузия),  расположенного  неподалеку  от  грузино-осетинской 
административной границы, в ночь на 27 августа похищены несколько человек,  в том числе бывший глава налогового 
департамента  Грузии,  ныне  начальник  одного  из  департаментов  АО "Тао  банк"  Давид  Галегашвили.  Обстоятельства 
похищения уточняются. По утверждению некоторых очевидцев, неизвестные лица напали на них, когда они ехали в джипе 
Галегашвили. Расследованием инцидента занимается МВД Грузии.

27  августа. Задержанные  на  территории  Южной  Осетии  граждане  Грузии  Давид  Галегашвили,  Маци 
Кварацхелия и Цотне Броладзе в ближайшее время будут отпущены на свободу. Указанные лица были задержаны при 
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фотографировании  местности  вблизи  постов  МВД  Южной  Осетии.  Впоследствии  выяснилось,  что  у  задержанных  не 
оказалось никаких документов, и они пересекли границу Южной Осетии без соответствующего согласования с властями. 

27  августа. Представители  правоохранительных  органов  Южной  Осетии  задержали  у  села  Цинагари  в  зоне 
грузино-осетинского конфликта две съемочные группы - грузинских телеканалов "Рустави-2" и "Мзе". Съемочные группы 
телекомпаний готовили сюжеты о задержании минувшей ночью у села Монастери в зоне конфликта трех граждан Грузии - 
бывшего главы налогового департамента, ныне главы одного из департаментов АО "ТАО банк" Давида Галегашвили и его 
друзей - Маци Кварацхелиа и Цотне Броладзе. В связи с задержанием журналистов в зону конфликта направился лично 
министр внутренних дел Грузии Иванэ Мерабишвили. 

27  августа. Задержанные  правоохранительными  органами  непризнанной  Республики  Южная  Осетия  в  зоне 
грузино-осетинского конфликта съемочные группы телекомпаний "Рустави-2" и "Мзе" освобождены. 

27 августа. Заместитель министра иностранных дел Грузии,  бывший госминистр по вопросам урегулирования 
конфликтов  Мераб Антадзе провел в Тбилиси встречу с представителями посольств ряда стран-членов Группы друзей 
Генсека  ООН - США, Великобритании, Германии и Франции, сообщили в МИД Грузии. "Особое внимание в ходе встречи 
было уделено последним событиям в  Абхазии.  В частности,  грузинская сторона высказала обеспокоенность в связи с 
проведенными сепаратистским режимом широкомасштабными военными учениями,  а также агрессивными заявлениями 
лидера режима Сергея Багапша, что уже приобретает опасный вид и напрямую направлено на дестабилизацию ситуации в 
регионе и срыв миротворческого процесса", - говорится в сообщении МИД. "Грузинская сторона отметила, что российская 
сторона, к сожалению, достаточно негативно влияет на развитие событий, исходя из таких деструктивных действий, как 
прямая поддержка сепаратистов, нескончаемые российские военные учения на Северном Кавказе, которым сопутствуют 
нарушения воздушного пространства Грузии и бомбардировки ее территории. Была отмечена необходимость четкого и 
активного  реагирования  международного  сообщества,  в  первую  очередь  Группы  друзей,  во  избежание  дальнейшей 
эскалации напряженности и начала бесконтрольного процесса", - отмечается в сообщении МИД Грузии.

27 августа. События последних дней в Абхазии были обсуждены на встрече в Тбилиси заместителем министра 
иностранных дел Грузии  Мерабом Антадзе и послом РФ в Грузии  Вячеславом Коваленко, сообщили в МИД Грузии. "В 
ходе встречи грузинская сторона выразила обеспокоенность в связи с последним событиями в Абхазии, в частности, с 
проведением  там  широкомасштабных  военных  учений,  отметив,  что  со  стороны  России  продолжается  поставка 
сепаратистским  режимам  вооружения  и  военной  техники,  а  также  подготовка,  обучение  и  логистическое  обеспечение 
российскими офицерами военизированных формирований сепаратистов. Грузинская сторона потребовала, чтобы Россия 
отказалась  от  несогласованных  с  грузинскими  властями  действий  в  зонах  конфликта  и  прекратила  поддержку 
сепаратистских  режимов",  -  говорится  в  сообщении  МИД.  "Грузинская  сторона  выразила  готовность  к  двустороннему 
диалогу на любом уровне, а также уверенность в том, что совместными усилиями возможно достижение существенного 
прогресса в процессе мирного урегулирования конфликтов, восстановления законных прав жертв этнической чистки, их 
достойного и безопасного  возвращения в  родные дома,  учреждения мира  и стабильности на  Кавказе",  -  отмечается в 
сообщении МИД Грузии.

27  августа. В  Баку  прошёл  очередной  азербайджано-корейский  форум.  В  мероприятии  приняли  участие  80 
азербайджанских  и  20  корейских  предпринимателей.  Состав  правительственной  делегации  Кореи  включал  50 
представителей. На форуме было указано на перспективы согласования ещё до конца года инвестиционных проектов на 
$300-400  млн,  а  в  среднесрочной  перспективе  -  на  возможность  доведения  корейских  инвестиций  в  экономику 
Азербайджана до $2 млрд.

27 августа. Российские специалисты, прибывшие в Армению, подтвердили факт заражения свиней африканской 
чумой.  Об  этом  заявил  начальник  Государственной  инспекции  по  безопасности  продуктов  питания  и  ветеринарии 
Министерства сельского хозяйства Армении Григорий Багян, добавив, что специалисты предварительно ознакомились с 
клиническим анализом.  По его словам, однако,  для установления окончательного диагноза ткани свиней направлены в 
российскую лабораторию. После чего останет ясно, классическая это чума или африканская.

27 августа. Президент  Армении  Роберт  Кочарян отбыл с  недельными частным визитом в  Грецию.  Об этом 
сообщили в пресс-службе главы армянского государства.

28 августа. Экс-министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили намерен вступить на политическое поле во главе 
новой  политической  партии  под  лозунгом  "Грузия  без  Михаила  Саакашвили".  К  сторонникам  экс-главы  оборонного 
ведомства относят членов парламентской фракции "Единое движение - демократы" Владимира Гегелашвили и Кетевана 
Махарашвили, а также члена фракции "Регионы Грузии" Гурама Вахтангашвили. Сотрудничество с Окруашвили пытался 
также наладить депутат парламента Грузии от оппозиционной партии "Консерваторы" Каха Кукава.

28 августа. Экс-министр обороны Грузии  Иракли Окруашвили высказал через своего пресс-секретаря  Тамар 
Рухадзе недовольство в связи с обсуждением в СМИ его дальнейших планов и заявлениями ряда политиков по этому 
поводу. "Все заявления относительно своих дальнейших планов Иракли Окруашвили будет делать сам, и посредники ему 
не нужны", -  заявила Тамар Рухадзе. Вместе с тем она не стала комментировать активно муссирующиеся в последнее 
время в СМИ слухи о создании экс-министром обороны своей партии под лозунгом "Грузия без Михаила Саакашвили".

28  августа. Как  сообщает  телекомпания  "Рустави-2"  грузовик  российских  миротворческих  сил  столкнулся  в 
Хобском  районе  (Западная  Грузия)  с  пассажирским  микроавтобусом.  По  информации  телекомпании,  в  результате 
столкновения пассажиры микроавтобуса получили легкие повреждения. Находившиеся в грузовике около 15 вооруженных 
миротворцев были задержаны представителями местных правоохранительных органов, разоружены и отправлены в здание 
краевой полиции. На место аварии вызваны и наблюдатели ООН, - отмечает источник.

28 августа. Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов распространил 
28  августа  заявление,  в  котором  назвал  незаконным  передвижение  задержанной  сегодня  колонны  автомашин 
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Коллективных  сил  по  поддержанию  мира  СНГ  из  Хоби  в  направлении  Зугдиди.  Аппарат  госминистра  потребовал  от 
контингента КСПМ СНГ впредь действовать в рамках мандата и достигнутых соглашений.

28  августа. Одна  из  крупнейших  мировых нефтяных  компаний  RD  Shell практически  покидает  нефтегазовый 
сектор Азербайджана. Как заявил в Баку заместитель министра торговли, промышленности и энергетики Южной Кореи Ли 
Чжо Хун, 12 июля между Корейской национальной нефтяной компанией (KNOC) и Shell подписан договор о передаче 
20% участия в разведке и разработке перспективной структуры "Инам" в азербайджанском секторе Каспия.

28 августа. 27 августа в ходе слушаний на заседании Комиссии по правам человека Европарламента в Брюсселе 
власти Азербайджана подверглись критике за плохое состояние дел в области прав человека.  Особое внимание было 
уделено  нарушениям  в  сфере  средств  массовой  информации  и  прав  журналистов.  В  частности,  высокопоставленный 
представитель Еврокомиссии  Рутигер Висселс,  выступая на заседании, назвал "недопустимым дальнейшее ухудшение 
ситуации в этой области". "Негативная тенденция в Азербайджане противоречит духу и целям европейской политики нового 
соседства. План этой программы содержит четкие обязательства в области прав человека и свободы прессы", - сказал 
Висселс. Посол Азербайджана в Евросоюзе Эмин Эюбов отверг эти обвинения, заявив, что "улучшение ситуации в области 
прав человека является главным приоритетом правительства страны".

28 августа. В Баку состоялось заседание рабочей группы по промышленности, энергетике и природным ресурсам 
Азербайджано-Корейского  комитета  по  экономическому  сотрудничеству.  Как  сообщил  на  заседании  министр 
промышленности и энергетики Азербайджана Натик Алиев, Азербайджан и Корея сделали большой шаг вперёд в сфере 
взаимного сотрудничества."Мы будем развивать сотрудничество с Кореей, главным образом, по ненефтяному сектору. Мы 
предусматриваем создание газохранилищ в Корее. У нас есть достаточный опыт в этой области, и он может быть полезным 
Корее", - сказал Алиев. По его словам, Азербайджан готов оказать поддержку Корее в создании газохранилищ.

28  августа. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар Мамедъяров завершил  двухдневный  рабочий 
визит в Батуми. В ходе встречи с  грузинским коллегой  Гелой Бежуашвили были обсуждены вопросы транспортировки 
нефти,  дальнейшее сотрудничество в рамках  ГУАМ,  а также вопросы расширения инфраструктуры в регионе, торгово-
экономические связи между двумя странами, основные принципы и прозрачность таможенных услуг, и другие вопросы. 
Мамедъяров подчеркнул, что отношения обеих сторон между собой удовлетворительны, позиции в большинстве вопросов 
совпадают, достигнута договоренность в обсуждаемых с грузинским коллегой вопросах.

28 августа. Проект закона "О признании Нагорно-Карабахской республики" представил в парламент экс-министр 
иностранных дел Армении,  глава оппозиционной парламентской фракции "Наследие"  Раффи Ованнисян.  "Эта первая 
законодательная  инициатива  "Наследия"  после  принятия,  подписания  и  вступления  в  силу  в  надлежащем  порядке, 
обеспечит  долгожданное  признание  де-юре  Арменией  основанного  в  1991  году  в  Степанакерте  де-факто  суверенного 
государства в соответствии с международным и советским законодательством ", - сообщили в пресс-службе партии.

29  августа. Грузинская  сторона  отпустила  российских  миротворцев,  задержанных  накануне  в  зоне  грузино-
абхазского  конфликта.  28  августа  грузовик  миротворческих  сил  в  Хобском  районе  столкнулся  с  пассажирским 
микроавтобусом.  В результате столкновения пассажиры микроавтобуса получили легкие повреждения.  Находившиеся в 
грузовике около 15 вооруженных миротворцев были задержаны представителями местных правоохранительных органов, 
разоружены и отправлены в здание краевой полиции. На место аварии были вызваны и наблюдатели ООН. Обстоятельства 
ДТП выясняются.

29 августа. В ходе встречи в министерстве иностранных дел Грузии грузинская сторона потребовала от посла РФ 
в Грузии Вячеслава Коваленко разъяснений относительно последних событий в зоне конфликта, в том числе проведенных 
в Абхазии учений, - сообщил заместитель главы внешнеполитического ведомства Грузии Мераб Антадзе.

29 августа. Заместитель министра иностранных дел Грузии  Мераб Антадзе, комментируя распространившуюся 
информацию  о  подготовительных  работах  МЭК  "Итера"  к  проекту  строительства  газопровода  Дзуарыкау-Цхинвали, 
заявил, что "любой проект, который осуществляется на территории Грузии, должен быть согласован с Грузией". "Разговоры 
о реализации этого проекта идут уже давно. С грузинской стороны по этому вопросу уже было сделано не одно заявление - 
как МИД, так и аппаратом государственного министра по вопросам урегулирования конфликтов. Мы ждем от российской 
стороны по этому поводу очень точной и исчерпывающей информации", - заявил Мераб Антадзе. "Пока что со стороны 
России официальной информации относительно этого проекта, либо оповещения о желании его реализации, насколько мне 
известно, мы не получали", - отметил он.

29  августа. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели,  комментируя  распространившуюся  информацию  о 
подготовительных  работах  российской  стороны к  проекту  строительства  газопровода  Дзуарыкау-Цхинвали,  заявил,  что 
Грузия  не  намерена  вести  каких-либо  переговоров  по  вопросу  строительства  этого  газопровода  до  восстановления 
юрисдикции Грузии на территории Южной Осетии. Аналогичную позицию высказал и министр энергетики Грузии Николоз 
Гилаури.

29 августа. Правительство Грузии намерено увеличить бюджет Министерства обороны в 2007 году еще на 320 
миллионов лари (или на $182,9 млн. в пересчете на заложенный в госбюджете обменный курс лари к доллару - 1,75 GEL/$).  
Соответствующий проект изменений в госбюджет Грузии 2007 года был одобрен на заседании правительства. Изначально 
госбюджет 2007 года предусматривал финансирование оборонной сферы на уровне 513 млн. 270 тыс. лари ($293,3 млн.), 
однако после внесения изменений в госбюджет в июне 2007 года оно было увеличено до 955 млн. 370 тыс. лари ($545,9 
млн.).  В случае же внесения очередных изменений бюджет МО в 2007 году возрастет почти до $730 млн.  Увеличение 
бюджетного финансирования по указанной статье осуществляется в рамках общего увеличения госбюджета Грузии 2007 
года  примерно  на  450  млн.  лари  ($257,1  млн.).  Как  заявил  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели,  решение  об 
увеличении госбюджета 2007 года принято "исходя из притока зарубежных инвестиций и более высоких темпов развития 
экономики страны, что обусловило поступление в госбюджет доходов, превышающих запланированные".
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29 августа. Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов распространил 
заявление,  в  котором  отмечается,  что  задержанные  сотрудниками  МВД  Грузии  двое  лиц  из  числа  обвиняемых  в 
организации инцидентов у села Монастери в зоне грузино-осетинского конфликта 26 и 27 августа, являются служащими 
североосетинского миротворческого батальона Смешанных миротворческих сил и одновременно жителями Цхинвальского 
региона,  "что  является  грубым  нарушением  действующих  соглашений".  "МВД  Грузии  задержаны  военнослужащие 
североосетинского миротворческого батальона Смешанных миротворческих сил Тариэл Хачиров и Виталий Валиев. Они 
обвиняются в похищении 26 августа у села Монастери финансового директора "ТАО банка" Давида Галегашвили, Давида 
Кварацхелиа и  13-летнего  Цотнэ  Броладзе.  Им  также  предъявлено  обвинение  в  незаконном  задержании  у  села 
Монастери 27 августа журналистов телекомпаний "Мзе" и "Рустави-2".

29 августа. Лидер партии "Путь Грузии",  экс-глава МИД Грузии  Саломэ Зурабишвили на  пресс-конференции 
подвергла критике решение правительства увеличить бюджет Министерства обороны еще на 320 миллионов лари (или на 
$182,9 млн. в пересчете на заложенный в госбюджете обменный курс лари к доллару - 1,75 GEL/$). "Я не знаю ни одну 
страну в мире, которая тратила бы на оборону такой процент от своего бюджета. Пусть нам скажут, с кем мы собираемся 
воевать,  чтобы  мы  были  готовы  к  войне",  -  заявила  она.  "Не  представляю,  как  наше  правительство  объяснит,  что 
приоритетом у нас является оборона, своим крестьянам, всему населению страны, которое так и не почувствовало на себе 
успехов нашей экономики, и которое видит, как мы защищены", - добавила она. 

29 августа. Европейский суд по правам человека 4 сентября приступит к рассмотрению иска Лейбористской 
партии против властей Грузии, в котором содержится требование признать недействительными последние президентские и 
парламентские выборы, сообщили в пресс-службе Лейбористской партии. Сообщение об этом размещено на официальном 
веб-сайте Страсбургского суда, - отметили в пресс-службе. Согласно информации источника, в иске указано, что "выборы 
были фальсифицированы, в результате чего власть незаконным путем захватила группировка  Саакашвили".  При этом 
партия требует в  иске  не только  признания выборов  недействительными,  но и  выплаты ей денежной компенсации за 
впустую затраченные средства на предвыборную кампанию. В день начала судебного заседания перед зданием суда в 
Страсбурге состоится мирная манифестация членов Лейбористской партии Грузии и других сторонников формирования в 
Грузии демократического строя, - отметили в пресс-службе лейбористов.

29 августа. В МВД Азербайджана не располагают сведениями относительно пребывания экс-главы "Русснефти" 
Михаила  Гуцериева в  Баку,  но  заявляют  о  готовности  экстрадировать  его  в  Россию  при  поступлении  из  Москвы 
соответствующего обращения.

29 августа. Руководство Азербайджана сорвало проведение исследований для выяснения степени сохраненности 
памятников  истории  и  культуры на  территории  своей  республики,  не  утвердив  сроки  и  программу  визита  докладчика 
подкомиссии  ПАСЕ по  вопросам  культурного  наследия  Эдварда  О'Хара в  регион.  Об  этом  стало  известно  из 
дипломатических источников.

29  августа.  В  Нагорном  Карабахе  опровергают  информацию  СМИ  о  том,  что  азербайджанские  воинские 
подразделения  продвинули  свои  позиции  вперед  в  районе  села  Юсифджанлы  Агдамского  района.  Как  заявил  пресс-
секретарь Армии обороны НКР Сенор Асратян, в последний период азербайджанская сторона зачастую нарушает режим 
прекращения  огня,  однако  Армия  обороны Карабаха  повсеместно  дает  равноценный  ответ.  Он также  подчеркнул,  что 
информация о наличии человеческих жертв вследствие столкновений также не соответствует действительности.

29 августа. Армяно-российские отношения продолжают активно развиваться. Об этом 29 августа в ходе пресс-
конференции в Ереване заявил заместитель председателя партии "Оринац Еркир"  Мгер Шахгельдян.  По его словам, 
вопреки  некоторым  высказываниям,  нельзя  считать,  что  армяно-российские  отношения  переживают  кризис.  "Особая 
активность  развития  отношений  между Россией  и  Арменией  наблюдается  в  сфере  экономики",  -  отметил Шахгельдян 
добавив, что "данный факт позволяет решать множество проблем, в том числе улучшить социальное положение граждан 
Армении". "Оринац Еркир" придает развитию этого сотрудничества большое значение", - подчеркнул он.

29  августа. Рейтинг  лидера  партии  "Оринац Еркир",  экс-спикера  парламента  Армении  Артура  Багдасаряна 
необычайно высок. Об этом в ходе пресс-конференции в Ереване заявил заместитель председателя партии "Оринац Еркир" 
Мгер Шахгельдян Что касается других вероятных кандидатов на пост президента Армении, Шахгельдян не стал спешить с 
озвучиванием имен, которые "уступают Багдасаряну", предложив подождать наступления периода выдвижения кандидатов. 
По  словам  Шахгельдяна,  выдвижение  единого  кандидата  от  оппозиции  на  предстоящих  президентских  выборах 
необходимо, однако с тактической точки зрения возможно выдвижение и нескольких кандидатур. "Не исключен сценарий, 
что из провластного лагеря и из лагеря оппозиции будут по два-три полюса", - отметил он.

29 августа. МИД Армении выражает сожаление в связи с неконструктивной позицией азербайджанской стороны, в 
результате  чего  был  сорван  визит  в  регион  делегации,  возглавляемой  докладчиком  подкомиссии  ПАСЕ по  вопросам 
культурного наследия  Эдварда О'Хара.  Об этом заявил пресс-секретарь МИД Армении  Владимир Карапетян.  По его 
словам, основной целью подобной позиции Баку является сокрытие фактов уничтожения памятников армянской культуры в 
Нахичевани. Он подчеркнул, что Армения и Нагорный Карабах дали согласие на проведение вышеуказанного мониторинга. 
"Мы сами инициировали в  рамках  ПАСЕ,  Европарламента,  а  также  ЮНЕСКО визиты в  регион с  целью исследования 
состояния памятников культуры", - заметил Карапетян, добавив, что Армения всегда считала важным визит делегации в 
регион и, в частности, в Нахичевань.
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Россия может выгадать от жалобы Грузии в ООН. Интервью 
М.Александрова

17.08.2007 KM.ru
Факты: 
«Если не будут полностью расследованы осуществленные против Грузии факты нападения в октябре 2006  

года  и  11-12  марта  2007  года  и  российская  сторона  вновь  откажется  от  сотрудничества  и  продолжит  свою  
неконструктивную  политику,  грузинская  сторона  считает  неприемлемым  до  полноценного  осуществления 
расследования  дальнейшее  участие  России  в  составе  Группы  друзей  Генсека  ООН  и  выполнение  функции  
фасилитатора  в  урегулировании  конфликта»,  -  это  заявление  грузинского  МИД  прозвучало  за  несколько  дней  до  
последнего инцидента в воздушном пространстве Грузии. 

Постоянный представитель Грузии в ООН Ираклий Аласания обратился к генеральному секретарю Пан Ги Муну с 
просьбой  провести  встречу  представителей  группы  стран  -  друзей  генсека  ООН  по  Грузии  –  причем  без  российского 
участия. А для того чтобы убедить Пан Ги Муна в том, что обсуждение в ходе встречи будет носить предметный характер, 
Ираклий Аласания ознакомил генсека ООН с результатами расследования т.н. международной независимой комиссии, в 
которую в основном вошли традиционные партнеры Грузии по антироссийскому пулу в СНГ – Латвия, Литва, Швеция и 
США.

«Грузинская  сторона  требует  проведения  чрезвычайного  заседания  Совбеза  ООН  для  обсуждения  серии 
взаимосвязанных  нападений,  осуществленных  на  суверенное  государство,  и  их  влияния  на  процесс  мирного 
урегулирования конфликтов», - заявили во внешнеполитическом ведомстве Грузии. В Тбилиси не скрывают целей своей 
провокации.  По  словам  Ираклия  Аласании,  Грузия  будет  добиваться  пересмотра  мер  безопасности  и  юридических 
инструментов, существующих в связи с миротворческим процессом. В переводе с дипломатического на общегражданский 
язык это означает попытку переформатировать миротворческую операцию в Абхазии и Южной Осетии и вытеснить из этого 
процесса Россию. 

Ситуацию комментирует руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров:
- Предложение Грузии созвать группу друзей генсека ООН для обсуждения своих проблем с Россией - это палка о 

двух концах. Я, например, давно уже выступаю за то, чтобы вывести процесс переговоров по абхазскому урегулированию 
из-под эгиды этой самой группы друзей. Потому что она подчиняет переговорный процесс интересам Запада. Потому что 
западные  страны  в  группе  объективно  доминируют  (Россия  же  практически  в  одиночку  представляет  здесь 
противоположную позицию).  Многое будет зависеть и от самой Абхазии. Сухуми сейчас занимает следующую позицию: 
Абхазия начнет переговоры с Грузией только тогда, когда та выведет свои войска из Кодорского ущелья вместе с т.н. 
правительством в изгнании. Таким образом, Абхазия непосредственных контактов с Грузией не имеет. Хотя на заседания 
Группы друзей генсека ООН ее представители все же приезжают. По просьбе России, кстати говоря. 

Если же Россию по настоянию Грузии исключат из этой группы, то у Абхазии вообще не останется причин, чтобы 
участвовать в ее заседаниях. Просто правительство непризнанной республики должно заблаговременно предупредить о 
последствиях исключения России. А если и Абхазия откажется от сотрудничества с этим органом, то группу придется и 
вовсе ликвидировать за ненадобностью.  Потому что никакого смысла в поддержании ее существования уже не будет. 
Кстати говоря, это лишь улучшит наши переговорные позиции по грузино-абхазскому урегулированию. 

Не секрет, что Тбилиси стремится максимально интернационализировать переговорный процесс по разрешению 
конфликта. Если же группа друзей будет выбита из этого процесса, то Грузии ничего не останется, как договариваться с 
абхазами напрямую. А в зоне конфликта будут по-прежнему действовать российские миротворцы под эгидой СНГ. Так что, 
если Пан Ги Мун пойдет сейчас на поводу у Грузии, мы получим хороший повод, чтобы вообще вывести или свести к 
минимуму роль ООН в процессе этого урегулирования. На том основании, что эта организация занимает необъективную 
позицию. 

Россию  невозможно  просто  так  вывести  за  скобки  этого  процесса,  потому  что  она  основной  участник 
миротворческой операции в Абхазии и Южной Осетии. Так что предложение Грузии, как ни странно, открывает перед нами 
хорошие возможности для дипломатической игры. И не стоит его воспринимать исключительно в негативном ключе. Даже 
реагировать  на  заявление  Тбилиси  российскому  руководству  не  стоит.  Если  группа  друзей  не  пригласит  нас  на  свое 
заседание, то Россия начнет реализовывать вышеописанный сценарий. Если же грузины получат от ООН «отлуп», это 
будет очередной плевок режиму 

Финансовая самостоятельность политических автономий в Грузии
Владимир Глонти, доктор экономических наук,

профессор Батумского государственного университета 
имени Шота Руставели

Эффективность  и  реальность  любой  политической  автономии  определяется  финансовыми  ресурсами, 
имеющимися в ее распоряжении. Региональный бюджет или бюджет автономной республики активизирует хозяйственную 
деятельность, позволяет развивать инфраструктуру региона. Однако в Грузии принятые за годы реформ правовые акты – 
Конституция Грузии,  Конституционный закон Грузии «О статусе Аджарской автономной республики»,  Налоговый кодекс 
Грузии,  Закон  Грузии  «О  бюджетной  системе  Грузии»,  Закон  Грузии  «О  распределении  налоговых,  неналоговых  и 
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капитальных  доходов  между  бюджетами»  не  создали  для  Аджарской  автономной  республики  механизма  реализации 
гарантий финансовой самостоятельности и независимости в процессе осуществления межбюджетных отношений.

 Исторически для финансово-экономической системы Грузии характерно стягивание всех функций наверх 
–  гипертрофированное  развитие  вертикальных коммуникаций  в  ущерб прямым горизонтальным (партнерским) 
связям.  Полная  недоверия к  обществу,  ревниво  относящаяся  к  любым проявлениям независимой инициативы власть 
Грузии стремилась, и до сих пор продолжает, вмешиваться во все сферы общественной жизни, как в политическую, так и в 
финансово-экономическую, мелочно опекая и регламентируя1. 

Для создания в Грузии нового институционального порядка в системе мужуровневых финансово-экономических 
взаимоотношений необходимо  широко  использовать  прогрессивный  европейский  опыт.  Известный  российский  ученый, 
профессор Василий Лихачев, изучая накопленный в Европе опыт регионализма, делает существенный вывод: там, где 
государство  не  отягощено  "региональной  критической  массой",  различными  "региональными  рисками",  его  внутренняя 
стабильность положительно сказывается на международной активности страны, росте ее международного авторитета в 
рамках  двусторонней  и  многосторонней  дипломатии.  Европейский  опыт  позволяет  говорить  о  наличии  у  регионов 
значительных финансовых ресурсов. Согласно декларации о регионализме в Европе "европейские государства должны 
взять  на  себя  обязательство  максимально  передавать  полномочия  регионам,  а  также  финансовые  средства, 
необходимые для их выполнения, изменяя, если нужно, международные нормы" (ст. 13)2. 

Каждое государство обладает собственным опытом регионального и субрегионального строительства, который 
требует  уважения,  анализа  и  исследования.  Реформа  государственного  строительства,  которая  началась  в  Грузии  с 
приходом к власти президента Саакашвили, не основываться на глубоком и критичном изучении накопленного европейского 
опыта в сфере финансово-экономических и социально-политических взаимоотношений центра и региона3.

Именно поэтому Совет Европы не раз высказывал свою озобоченность из-за «неадекватной модели автономии в 
Аджарии» (Резолюция ПАСЕ №  1415 -2005).   В частности в Резолюции ПАСЕ  № 1477, принятой в январе 2006 года, 
говорится:  «Необходимо  создать  юридические  основы  и  гарантировать  статус  Аджарии».  Кроме  этого  Венецианская 
комиссия Совета  Европы подготовила мнение  о изменениях  в  статусе автономии Аджарии:  «До сих пор предложение 
экспертов  по  конституционным  вопросам  Совета  Европы  были  практически  полностью  проигнорированы,  и  уровень 
автономии,  предложенный  Аджарии,  оказался  ниже,  чем  для  Южной  Осетии  и  Абхазии».  Венецианская  комиссия 
критиковала  проект  конституционных  изменений,  который  «предусматривал  чрезмерное  вмешательство  грузинских 
государственных  органов  в  дела  автономной  области».  «В  результате  окончательный вариант  содержал  большинство 
пунктов, которые подвергались критике Венецианской комиссией. Среди них было положение, что президент Грузии может 
распустить  верховный  совет  Аджарии,  если  последний  неоднократно  будет  отказываться  утвердить  кандидатуру 
президента на пост  премьер-министра автономии;  сотрудники рабочего органа при премьер-министре непосредственно 
назначаются  министрами в  Тбилиси,  тем самым,  понижая  статус  Аджарии до  номинальной  автономии с  минимальной 
возможностью оказывать какое-либо влияние. Комитет по мониторингу при совете Европы назвал окончательный вариант 
«признаком прискорбного и неоправданного недостатка доверия к гражданам Аджарии»4. 

Кроме данных политических проблем существуют и проблемы в финансово-экономических взаимоотношениях 
центра  и  Аджарской  автономной  республики.  Совершенствование  системы  межбюджетных  отношений  в  Грузии  в 
настоящее время представляется чрезвычайно сложной  проблемой. Актуальность ее объясняется рядом обстоятельств 
теоретического  и  практического  характера.  На  уровне  «центр  –  автономная  республика»  не  утверждена  концепция 
реформирования  межбюджетных  отношений,  до  сих  пор  не  определены  принципы,  на  основе  которых  должны  быть 
построены  взаимоотношения,  не  урегулированы отношения  с  муниципальными  образованиями.  Кроме  того,  степень 
дифференциации  территорий  (муниципальных  образований)  автономии,  по  экономическим  условиям,  уровню  жизни 
населения, уровню потребления товаров и услуг, производственному потенциалу и многим другим факторам формирования 
налогооблагаемой  базы  исключительно  высока.  При  таких  обстоятельствах  определение  всех  условий  межбюджетных 
отношений  государственным  центром  не  является  рациональным.  В  условиях  необходимости  восстановления  и 
сохранения единого политико-социального и финансово-экономического пространства на всей территории Грузии проблема 
территориальной дифференциации приобретает все большую остроту.

Нормативные  правовые  акты  и  инициативы  органов  власти  Грузии  по  вопросам  межбюджетных  отношений 
содержат зачастую разнонаправленные предложения по предоставлению региональным властям большей автономии, с 
одной стороны, и мер, направленных на ужесточение контроля за  экономической политикой автономной республики со 
стороны центра,  с  другой.  Действительно,  эффективное развитие государственных и региональных  финансов  должно 
включать  действия  в  обоих  этих  направлениях.  Но  до  достижения  их  оптимального  сочетания  пока  еще  далеко. 
Очевидно,  что  система  межбюджетных  отношений  существенно  бы  выиграла  от  законодательно  установленной 
децентрализации  налогово-бюджетных  полномочий.  В  то  же  время  особенность  экономики  Аджарской  автономной 
республики  требуют,  чтобы эта  децентрализация  сопровождалась  дополнительными  мерами  по  общему  финансовому 
контролю, достижению целей социальной политики и созданию заинтересованности органов местного самоуправления в 

1В.Глонти. Взаимоотношения центра и Аджарской автономной республики (исторические проблемы и современный этап оптимизации). 
Журнал «Вертикаль власти», №11, 2006 г. 
http://free.corefusion.net/free/vervla/home.nsf/Main_frame?OpenFrameset
2 В.Лихачев. К Европе регионов. «Независимая газета», 29.09.2000 год.
3 В.Глонти. Формирование федерализма в Грузии. Журнал «Мировая экономика и международные отношения», №7, 2005 г., стр. 107-112.
4 Комитет по рассмотрению выполнения своих обязательств странами – членами Совета Европы; Выполнение обязательств Грузией,  
документ №10383, 21 декабря 2004.
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проведении рациональной и ответственной бюджетной политики. Это предполагает обеспечение  реальной автономии и 
ответственности  властей  автономии.  Долгосрочная  стратегия  финансового  развития  регионального  управления  должна 
быть  направлена  на  постепенное  повышение  доли  ресурсов,  сосредоточенных  в  бюджете  автономной  республики  и 
местных  бюджетах,  по  мере  формирования  механизмов  по  более  эффективному  и  ответственному  управлению 
региональными финансами, снижению социальной напряженности. Все это диктует необходимость комплексного научного 
исследования систем межбюджетных отношений на субрегиональном уровне.

Новый Налоговый кодекс Грузии, принятый уже после т.н.  «революции роз» в декабре 2004 года,  еще более 
осложнил ситуацию в сфере межбюджетных отношений по линии «центр-автономная республика». В Грузии сложилась 
парадоксальная  ситуация.  Фактически  в  стране  существует  трехуровневый  бюджет:  1.  центральный;  2.  региональный 
(автономной республики) и 3. местный. 

Юридически же Налоговый кодекс создан для унитарного государства, так в первом пункте шестой статьи данного 
кодекса сказано, что в Грузии действуют только общегосударственные и местные налоги и перечислены их виды. Наряду с 
этим, так же и Конституция не учитывает существование трехуровневого бюджета, не разграничивает источники их доходов. 

Это значит, что законодательство не соответствует фактически существующему государственному устройству, и 
оно не определяет источники формирования бюджета автономной республики. Именно для устранения этого недостатка 
государство выдумало так называемый закон «О распределении налоговых, неналоговых и капитальных доходов между 
бюджетами». Создание данного закона значит:  во-первых, попытку исправить неполноценность и бессилие кодекса, т.к. 
местные налоги не решают проблему формирования местного бюджета, и их частичное пополнение происходит за счет 
перераспределения общегосударственных налогов. Во-вторых, этот пункт приводит нас к другой крайности, распределение 
общегосударственных  налогов  происходит  не  только  между  автономными  республиками,  но  между  другими 
территориальными единицами, что фактически означает искусственное приравнивание в сфере распределения налоговых 
поступлений, статуса автономной  республики к статусу отдельной территориальной единице. 

Исходя  из  вышесказанного,  Налоговый  кодекс  Грузии,  как  основной  инструмент  осуществления  фискальной 
политики, не имеет никакой ценности без закона «О распределении налоговых, неналоговых и капитальных доходов между 
бюджетами», а последний же искусственно приравнивает к друг другу территориальные единицы, имеющие разный статус, 
что не определено ни Конституцией, ни Кодексом.

Не определяет источники формирования бюджета Аджарской автономной республики и конституционный закон 
Грузии  «О  статусе  Аджарской  автономной  республики».  В  частности  в  статье  22  данного  закона  сказано:  «Для 
осуществления полномочий Аджарской автономной республики на основе закона Грузии Аджарской автономной республики 
возможна  предоставление  части  государственных  налоговых  и  неналоговых  доходов,  а  также  специального 
финансирования из государственного бюджета».

То что зафиксировано в конституционном законе Грузии «О статусе Аджарской автономной республики» ни в коем 
случае не должно носить, такого мягко говоря, невнятного  характера. На уровне закона - Налогового Кодекса и Конституции 
нужно  четко  определить  источники  формирования  бюджетов  различных  уровней  и  в  том  числе,  бюджета  Аджарской 
автономной республики. Вопрос т.н. нормативов полностью решен во всех федеративных государствах, и каждый субъект 
знает об источниках своих доходов. В Грузии же центральная власть хочет держать автономные республики в условиях 
просителей.

Выделим  некоторые  особенности  налогово-бюджетной  системы  Грузии,  обусловленные  ее  унитарно-
централизованной  политической  системой,  которые  сохраняются  и  прогрессивно  эволюционируют.  Сегодня  в  Грузии 
преобладают методы централизованного регулирования доходов и расходов. Во-первых, законодательство по большинству 
грузинских налогов (по сути - сборов) регулируется сегодня центральным, а не региональными, уровнем. Во-вторых, среди 
форм распределения налоговых полномочий между уровнями бюджетной системы распределение общегосударственных 
налогов  (сборов)  стоит  на  первом  месте,  в  то  время  как  роль  раздельного  использования  источников  крайне 
незначительна.  В-третьих,  по-прежнему  велико  значение  вертикальных  финансовых  потоков  в  налоговой  системе: 
известно,  что  в  бюджетах  всех  уровней  доминируют  общегосударственные  налоги  (сборы),  составляющие  в  доходах 
консолидированного бюджета в среднем 70%. 

Особенностью  унитарного  иерархического  бюджета  является  общность,  неразделенность  части  средств 
федерального и местных  бюджетов,  тогда как  при бюджетном федерализме бюджеты территорий,  входящих в состав 
государства,  и  федеральный  бюджет,  являются  раздельными,  независимыми.  Другими  словами,  при  унитарном 
иерархическом бюджете  оказывается принципиально невозможным четкое разделение ряда расходов и доходов между 
уровнями регионального управления. 

Объективная связь бюджетных отношений со всей системой финансовых, экономических и социальных процессов 
в региональном развитии должна находить соответствующее отражение в системе показателей бюджетной устойчивости. В 
данном случае большое значение имеет анализ динамики показателя бюджетной обеспеченности региона5:

а) общей бюджетной обеспеченности в целом с учетом всех источников доходов бюджета;
б) собственной бюджетной обеспеченности - то есть уровня её покрытия собственными доходами.
Соотношение этих двух критериев выражается следующим относительным показателем и будет характеризовать 

финансовую устойчивость региона (Фур):

остьобеспеченн бюджетная Общая
остьобеспеченн бюджетная яСобственнаКФУР = .

5В.Ф.Воля, В.В.Голосов, А.Г.Куликов, Б.Е.Пеньков. Бюджетные резервы региона. Москва, 1997. С. 128-129.
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Изменение данного коэффициента в динамике раскрывает наращивание (или снижение) финансовой устойчивости 
региона. Чем ближе этот показатель приближается к единице, тем устойчивее функционирует финансовая база региона в 
виде регионального социально-экономического комплекса.  Этот  показатель вскрывает взаимосвязь устойчивости регио-
нального бюджета с развитием экономики и решением на территории комплекса социальных задач,  а  также прямые о 
обратные связи бюджетно-финансовой системы региона с его хозяйственно-экономическим комплексом, рентабельностью 
предприятий, развитием в регионе предпринимательства и его эффективностью. Из таблицы I видно, что после 2003 года, 
т.е. после «революции роз», общая финансовая обеспеченность бюджета Аджарской автономной республики резко упала. 
Хотя  в  динамике  2004-2007  гг.  можно  говорить  о  наращивании  финансовой  устойчивости  региона,  но  в  сравнении  с 
показателем 2003 года общая финансовая обеспеченность бюджета Аджарской автономной республики уменьшилась в 
среднем в 3-4 раза.

В  условиях  нестабильности  протекания  глобальных  и  региональных  экономических  процессов,  нарастания 
кризисных явлений в экономике многих регионов предлагается оценивать направленность (позитивную или негативную) 
финансово-экономического развития региона с помощью индекса финансовой устойчивости:

( )
( )

( )
,

К
К

J
0фур

фур1
фур =

где 1 - прогнозируемый или отчетный период;
       0 - базовый период.
Темпы  изменения  этого  индекса  отражают  уровень  динамики  (рост  или  снижение)  финансовой  устойчивости 

региона. По данным таблицы  I можно судить, о отрицательной динамике индекса финансовой устойчивости региона, о 
ослаблении финансовой базы региона, замедлении развития экономики Аджарской автономной республики.

ТАБЛИЦА 1
Бюджетная обеспеченность Аджарской автономной республики в 2003-2007 гг.6

Показатель 2003 г. 2004 г. 2005 г. 2006 г. 2007 г.
собственная бюджетная обеспеченность, Дс, млн. лари 117,38 13,9 15,8 17,1 31
общая бюджетная обеспеченность, Д, млн. лари 121,4 72,4 72,5 69,4 73,5

финансовая устойчивость региона,  Д
ДсКФУР =

0,96 0,19 0,21 0,24 0,42

индекс финансового развития, 
( )

( )

( )
,

К
К

I
0фур

фур1
фур =

1 0,2 0,22 0,25 0,43

С 2004 года для покрытия дефицита бюджет Аджарской автономной республики получает финансовую помощь из 
центрального бюджета Грузии. В 2004 году она состовляла 49,6 миллинов лари, в 2005 г. – 48,4 миллинов лари, 2006 г. – 27 
миллинов лари, 2007 г. бюджет Аджарской автономной республики получит финансовую помощь в размере 22,4 миллинов 
лари. 

На  нынешнем  этапе  рыночных  реформ  речь  идет  не  столько  о трансформации,  сколько  о  модернизации 
финансовой системы Грузии при сохранении исторически обусловленных унитарных особенностей. 

Но для развития бюджетного федерализма в Грузии, необходимо проводить совершенно другую модернизацию, 
которая должна включать в себя:

-   более  четкое  разграничение  функций  каждого  уровня  управления  и,  соответственно,  разнесение  части 
средств унитарного иерархического бюджета страны по его составляющим;

-   правовое  обособление  центрального,  регионального  и  муниципального  уровней  как  самостоятельных 
юридических субъектов, что позволет в большей мере использовать договорное начало при установлении межбюджетных 
(внутрибюджетных)  отношений;

-  разработку  обновленных социальных стандартов  и  нормативов  бюджетной  обеспеченности,  позволяющих,  с 
одной стороны, принять во внимание  многообразие условий разных территорий, а,  с другой стороны, учесть возросшие 
социальные запросы населения;

-  рост  законодательного начала в регулировании финансовой системы; 
-  увеличение  роли  населения  в  процессе  принятия  и  исполнения  бюджетов  всех  уровней  через  своих 

представителей  в регулярно работающих в парламенте и местных органах власти. 
Мы  разделяем  позицию  тех  специалистов,  которые  высказываются  за  построение  национальной  модели 

фискального федерализма на основе распределяемых (совместных) налогов. При этом следует установить более гибкую 
систему участия регионов  в  этих налогах,  с  использованием объективных,  формализованных критериев,  учитывающих 
региональные особенности функционирования бюджетной сферы.

В ходе исследования укрепилась позиция в том, что достижение устойчивости бюджетной системы в целом и 
бюджетов регионов в частности зависит от более четкого и однозначного определения места нижнего бюджетного уровня в 
системе межбюджетных отношений. 

6 таблица составлена по данным министерства финансов и экономики Аджарской автономной республики

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Однако  сегодняшняя  модель  взаиомоотношений  центра  и  Аджарской  автономной  республики  пронизана 
противоречиями.  Не  все  в  порядке,  мягко  говоря,  и  с  позиции  внедрения  в  институты  общества  базовых  элементов 
демократического строя. Транзит последнего десятилетия не принес выборы свободные от фиктивности; децентрализо-
ванную  систему  государственной  власти;  равенство  граждан  перед  законом  (по  крайней  мере,  продекларированное); 
свободу слова; рыночные основы перераспределения услуг и материальных благ. В связи с этим можно констатировать, 
что,  в  Грузии  не  сформирован  институциональный  ресурс  для  дальнейших  общественных  и  финансово-
экономических трансформаций. 

Усиление  регулятивной  способности  государства  в  последнее  время  происходит  именно  за  счет  повышения 
властного  потенциала  центральных  структур.  Понятно,  что  из-за  процессов  централизации  распорядительных  органов 
стабильность  финансово-экономической  системы  очевидно  возрастает,  но  какой  ценой?  Нормативно  исполнительно-
распорядительная подсистема центра выходит на поле деятельности, отведенное для финансовой политики региональных 
структур,  навязывая  свои  правила  игры,  и  тем  самым  сковывает  финансово-экономическую  субъектность  элементов 
гражданского общества на уровне автономной республики. Принимая во внимание данные процессы, нельзя отрицать 
возможности  полной  институционализации  авторитарных  принципов,  которая  может  произойти  за 
катастрофически короткий срок. Поэтому можно с полной уверенностью говорить о том, что в Грузии подорван принцип 
финансовой автономии региона и уже существует определенный функциональный дисбаланс.

Демократическая реформа в Грузии  состоится лишь в той мере, в какой будет преодолены процессы центризма. 
Отсюда представляется важным решение задачи, связанной с обеспечением перехода от моносубъектного типа власти, 
каким  до  сих  пор  был  и  каким   все  еще  часто  остается  государственная  власть  Грузии,  к  полусубъектной  системе, 
построенной на основе использования прогрессивного европейского опыта . 

Решение  многих  проблем  межуровневых  финансовых  отношений  государственного  центра  и  Аджарской 
автономной  республики  во  многом  зависит  от  устойчивости  процесса  развития  и  функционирования  центральной  и 
региональной  финансово-экономических  систем,  и  достигается  сбалансированием  стержневых,  главных  ее  элементов, 
которые  в  совокупности  с  внутренними   и  внешними  связями  определяют  эффективность  функционирования  всей 
региональной  социально-политической системы и улучшение  жизни  населения.  Устойчивость и  надежность развития в 
реальных  условиях  во  многих  случаях  достигается  благодаря  компромиссу  интересов,  разрешению  противоречий  и 
смягчению рисковых ситуаций. Любой компромисс призван обеспечить формирование пропорций, адекватных конкретным 
целям и задачам рассматриваемого  периода.  Главная цель  в  этом случае –  не разрушить  уже достигнутого,  свести  к 
минимуму  деформацию  уже  сложившихся  финансово-экономических  пропорций  в  взаимоотношениях  государственного 
центра  и  региона.  Но  это  состояние  может  сохраняться лишь до  тех  пор,  пока  у  участников  регионального  политико-
экономического процесса не возникли новые мотивы, новые интересы, вызванные изменениями в конкурентной среде. 
Поэтому  очень  важно  постоянно  отслеживать  изменения  в  структуре  финансовых  мотиваций  Аджарской  автономной 
республики и вырабатывать взаимоприемлемые нормы и нормативы. 

Последовательность  действий  властей  Грузии  в  сфере  реформирования  системы  межуровневых  отношений 
центра и Аджарской автономной республики не всегда объяснима. И это относится как к законодательным учреждениям 
(беспорядочный характер законотворчества), так и к исполнительным (политика реагирования на запросы групп давления) и 
судебным (дискретный характер следствия по делам государственного значения). Тем более трудно говорить о слаженном 
взаимодействии ветвей государственной власти Грузии. В подобных условиях промежуточные цели реформ, будучи до-
стигнутыми, не приближают к выполнению долгосрочных или конечных задач, а сами образуют статичную конфигурацию 
общества, фиксируя состояние последнего на переходных этапах. Как следствие - переходный период становится вечным 
состоянием.  Поэтому  выработка  общенациональной  стратегии  и  координирование  действий  органов  государственной 
власти по линии «центр-регион» есть условие перехода к реальным, а не декларативным результатам.

Почти половина русских требует депортации грузин
Рамаз Сакварелидзе: «Русские потеряли контроль над своими эмоциями»

21.08.2007 "Резонанси", Тбилиси
Като Кирвалидзе

40% населения России считает санкции Москвы против Грузии совершенно справедливыми и адекватными. По 
мнению 47%, эти санкции надо бы еще ужесточить и депортировать с российской территории всех грузин. Только 13% 
населения считает, что отношение России к Грузии неверно и необъективно.

Таковы результаты опроса, проведенного российским интернет-изданием «Газета.ru». По информации из того же 
источника, ужесточения мер против Грузии в основном требует население Москвы и Санкт-Петербурга. Люди, либерально 
настроенные к Грузии, живут в основном в маленьких российских городках и селах.

Примечательно, что такое отрицательное отношение к грузинам в России не было зафиксировано ни в одном из 
проводившихся ранее социологических исследований. На фоне приближающихся президентских и парламентских выборов 
при таком отношении российских избирателей к Грузии не исключено, что для поднятия своего рейтинга официальный 
Кремль и отдельные российские политики станут устраивать популистские антигрузинские провокации.

Каких именно провокаций нам следует ожидать? Чем объяснить такое ухудшение отношения русского населения к 
Грузии? Эти вопросы «Резонанси» обсуждал с политологом и психологом Рамазом Сакварелидзе.

 «Резонанси»: Как по-вашему, почему в России ухудшилось отношение к грузинам? 
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Рамаз Сакварелидзе: Не будем считать это отношением к грузинам. При всём при том, это та самая Россия, 
которая не устает аплодировать на концертах Нани Брегвадзе, которая любит грузинское вино, боржоми и т. д. В то же 
время в русском менталитете есть насколько тем, иногда оттесняющих на задний план эти показатели.

Со стороны России это не проявление агрессивности к Грузии – для нее важно, чтобы все видели, как отошел наш 
народ от России. В такие моменты она задвигает в стол свои симпатии и любовь и становится агрессивной.

Аналогичная  агрессивность  есть  у  России  и  по  отношению  к  Европе  и  Америке,  которые  выглядят  более 
высокостоящими,  что  и  раздражает  Россию.  В  данном  случае  агрессивность  к  Грузии  –  всего  лишь  часть  общей 
политической агрессивности России, и я думаю, было бы неправомерно делать здесь акцент только на Грузии.

«Р.»: Ужесточения мер против Грузии требуют в основном в Москве и Санкт-Петербурге. Как вы думаете, почему в 
больших города сформировались такие настроения?

Р.С.:  Это  те  города,  где  по  улицам  бегают  молодые  люди  и  подло  избивают  до  смерти  граждан  нерусской 
национальности.  То  есть,  именно  в  этих  городах  наиболее  сильна  эта  волна  национализма,  полуфашизма.  Этой  же 
причиной  обусловлена  агрессивность  по  отношению к  Грузии.  Они требуют  наказать  Грузию,  руководствуясь  теми же 
эмоциями, которые толкают их на избиение и убийство этих людей. Это одно и то же, просто здесь речь идет уже не о 
лицах, а о стране.

«Р.»:  По  мнению  некоторых  российских  политиков,  грузинское  правительство  само  провоцирует  своими 
действиями в России рост таких антигрузинских настроений.

Р.С.:  Слово  «виновен»  здесь  применимо с  трудом,  но  причиной  послужили,  конечно  же,  шаги,  предпринятые 
грузинским правительством. Но надо еще разобраться, были ли это ошибки или целенаправленные шаги. Наши власти 
заявили, что изменят политику по отношению к России и если до сих пор они были уступчивыми, то сейчас перейдут к 
наступательной политике.

Со времен Шеварднадзе России не нравился наш политический курс, ориентированный на Запад – и это при том, 
что  Шеварднадзе  был  осторожен  в  своих  высказываниях  и  в  своих  отношениях.  Если  же  мы  сейчас  отбросим  эту 
осторожность, сохранив тот же курс, но при этом станем агрессивны и будем говорить правду о том, что мы думаем о 
России, тогда она разозлится еще больше. Россию не интересует,  права она или нет.  Русскому обидно, что его смеют 
критиковать, а не то, что он этого заслуживает.

Русские потеряли контроль над своими эмоциями. Когда эта критика исходит от Америки или Европы, Россия ее 
переносит намного легче. Но когда эта критика исходит от маленькой страны, несравнимой с Россией по вооружиям и по 
численности населения, она становится агрессивной. То, что перед Законом и Истиной все страны – и большие, и малые – 
должны быть равны – для нее пустой звук, это ее не устраивает. 

«Р.»:  Как по-вашему,  какой слой населения преобладает среди опрошенных,  требующих ужесточения санкций 
против Грузии?

Р.С.: 13% - это, наверное, те, кто писал у себя на груди: «Я грузин», когда грузин в России стали преследовать. Это 
был  очень  смелый  и  волнующий  шаг.  Это  была  российская  интеллигенция  в  самом хорошем  смысле  слова,  то  есть 
демократическая  Россия.  Эти  люди и  сами  критически  настроены по  отношению к  российской  политике  и  российской 
действительности. Они сами говорят прежде всего об опасности русского фашизма.

Остальные  40-47%  являются  носителями  этой  опасности.  Это  малограмотные,  но  весьма  энергичные  люди, 
которые ради восстановления величия России могут пойти на многое. Это тот слой, на который в свое время опирались 
большевики, Гитлер и пр. Интеллигенция никогда не радовала глаз ни большевикам, ни Гитлеру. Думаю, что это отношение 
к Грузии – результат фашистских настроений.

«Р.»: В России близятся парламентские и президентские выборы. Каких популистских и провокационных действий 
нам следует ожидать от российских политиков в результате такого отношения населения? 

Р.С.: Все политические партии будут состязаться друг с другом – кто наберет больше очков. Они будут изображать 
Грузию в  образе  врага,  чтобы потом получить  голоса  для  победы над  врагом.  Так  будет  действовать,  прежде  всего, 
правящая партия под руководством Путина. О ее антигрузинской настрое свидетельствует то, что Россия вручила награды 
цхинвальским деятелям, не согласовав это с Грузией. Всё это делается, чтобы она получала дивиденды с такой политики. 

Я согласен с мнением, что эти процессы так обострились из-за избирательной кампании. Российские политики 
убедились, что легче всего получать дивиденды с образа врага. Но если Грузия – это тема для предвыборной пропаганды, 
то после выборов эта волна должна пойти на спад – провокации должны прекратиться, должны продолжаться нормальные 
отношения.  А если сегодня российский политик ознакомится с  результатами этого  исследования,  какую мотивацию он 
получит? Первой его реакцией будет взять камень и швырнуть его в сторону Грузии, чтоб получить 80% голосов.

«Р.»: Как должны относиться к этому грузинские власти?
Р.С.:  Я  думаю,  что  Грузия  должна  взирать  на  сие  с  легкой  улыбкой  и  не  давать  серьезных  оценок  этой 

антигрузинской кампании. Ирония иногда действует сильнее критики. Но при этом надо со всей серьезностью показывать, 
куда идет сама Россия. Западу надо показывать не то, хорош или плох Путин, а более реальную опасность: настроения 
населения,  так  как  у  всего  западного  мира,  на  который  направлена  эта  агрессивность,  могут  возникнуть  серьезные 
проблемы. Если Запад сейчас не опомнится и не станет проводит ту линию, которую уже давно требует от него Грузия, то 
еще более усилившуюся Россию и впрямь будет трудно втиснуть в европейские рамки.

Для  наших  властей  эта  российская  кампания  может  оказаться  даже  полезной.  Любая  агрессия  извне, 
направленная против страны, сплачивает население вокруг властей. Эта агрессивность тона России будет нарастать, играя 
определенную  роль  и  в  грузинской  политической  жизни,  до  тех  пор,  пока  и  в  Грузии,  и  в  России  не  закончатся 
предвыборные  процессы.  Пути  урегулирования  или  появятся  из  России,  или  Грузия  сама  подключится  к  процессу 
урегулирования. Но Грузия, как и раньше, будет давать строгую оценку провокациям вроде тех, что были недавно. 
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Со  стороны  Грузии  необходима  политическая  борьба,  она  не  должна  отступать  от  своих  принципов.  Такая 
политическая  напряженность  устраивает  и  наши,  и  российские  власти,  это  естественно.  Пройдут  выборы,  и  начнется 
реальная, жизненная политика.

«Р.»: Как вы считаете, изменят ли что-нибудь к лучшему в грузинско-российских отношениях выборы в России?
Р.С.:  Смотря кто в России придет к власти.  Впрочем,  кто бы ни пришел, на начальном этапе,  до следующих 

выборов,  он  не  будет  обращать  вниманияы  на  это  агрессивное  население.  Он  сразу  же  постарается  быть  скорее 
реалистом,  чем  популистом.  Если  учесть,  что  во  время  выборов  каждый  политик  становится  популистом,  можно 
предположить, что после выборов эта агрессивность отойдет в сторону.

Если  исходить  из  реалистической  политики,  союз  с  Грузией  может  быть  выгодным  для  России  во  многих 
отношениях. Она не должна бояться потерять Грузию. Эти перспективы откроются, когда утихнет политический ажиотаж.

Намеренный рейд российской авиации близ зоны грузинско-
осетинского конфликта

23.08.2007 www. pankisi.info 
Коба Ликликадзе

У грузинских  властей появилась  возможность  “по  горячему следу”  доказать России,  как  она чтит  суверенитет 
соседнего  государства.  6  августа  радарам  системы  аэронавигации  и  сил  ПВО  минобороны  Грузии  нетрудно  было  в 
условиях  довольно  хорошей  видимости  зафиксировать  траекторию  движения  двух  российских  военных  самолетов, 
углубившихся  в  грузинское  воздушное  пространство.  Однако  грузинские  “часовые неба”  и  в  этот  раз  лишь  проводили 
взглядом “непрошеных гостей”,  которые свободно могли в тот день проникнуть еще глубже и устроить настоящий ад в 
столице Грузии.

7  августа  президент  Грузии  прибыл  в  Горийский  район  и  лично  осмотрел  территорию  в  окрестностях  Гори, 
подвергнутую бомбардировке военными самолетами Су-24 российского происхождения. А вообще-то, в тот день Михаил 
Саакашвили должен был бы стоять у обломков сбитого самолета. Если бы силы ПВО выполнили задание президента, 
весьма обнадеживающе прозвучавшее 2 года назад в отчетном докладе с трибуны парламента. 

“Что-то давно уже никто не говорит, что Грузию надо бомбить. Помните, три-четыре года назад это были рутинные 
заявления, поступавшие буквально через день? Знаете, почему они так больше не говорят? Потому что, если посмеют 
бомбить, хорошо получат по носу. Прошли уже в Грузии времена министров, стреляющих из рогатки,” – лихо заявил 2 года 
назад Михаил Саакашвили, в последние полгода дважды столкнувшийся с весьма неприятной действительностью. 11 марта 
авиация чужой страны почти полчаса абсолютно беспрепятственно бомбила села Верхней Абхазии – Ажару и Чхалту. А 6 
августа целью боевого рейда стало село Цителубани, расположенное всего в каких-то 65 километрах от Тбилиси. 

В обоих случаях российская авиация действовала по неплохо задуманному сценарию, с использованием эффекта 
неожиданности.  11  марта  в  Верхней  Абхазии  Россия  провела  разведывательную  операцию  с  интенсивной  огневой 
обработкой,  дабы создать  панику  и  поставить  население  Кодорского  ущелья  на  грань  гуманитарной  катастрофы.  А  6 
августа бомбежка в окрестностях Гори, примерно в 30 километрах от зоны грузинско-осетинского конфликта, была ответом 
на  широко  разрекламированные первые военные учения грузинских  миротворческих  сил,  которые прошли 2  августа  в 
районе села Земо Никози.  Рейдом двух военных самолетов,  которые,  вероятно,  участвуют в  составе 4-й авиационной 
армии в проходящей на Северном Кавказе широкомасштабной операции, Россия предупредила власти Грузии, что если 
грузинское “поигрывание мускулами” вокруг Цхинвали перерастет в реальную боевую операцию против властей Кокойты, то 
в случае необходимости осуществит в ее тылу более жесткую атаку.

Но в первом случае Грузия не смогла доказать свою правоту. Проведенное военными наблюдателями ООН 4-
месячное расследование было неполноценным. “Тогда, к сожалению, со стороны международного сообщества не было 
должной  острой  реакции.  Проведенное  экспертами  ООН расследование  было  неполноценным,  потому  что  российская 
сторона не представила запрошенной у нее информации,” – отметил в беседе с нами политический директор грузинского 
МИДа Давид Дондуа.

Так что, если Грузия не сможет защитить до конца свою правоту и по инциденту в Цителубани, то в такой ситуации 
каждый ее достойный гражданин будет уже движим “спортивным интересом”  –  хоть раз бы увидеть президента своей 
страны стоящим у обломков сбитого “воздушного пирата”. Но Михаил Саакашвили, два года назад грозившийся “дать по 
носу” желающим бомбить Грузию, на этот раз заявляет, что не хочет этого делать, исходя из политической реальности.

“Кричат – почему грузинские вооруженные силы не сбили российский самолет? Я хочу категорически сказать всем: 
Грузия  не  находится  в  состоянии  войны  с  Российской  Федерацией,  и  мы  не  намерены  начинать  вооруженное 
противостояние с Россией. Наша политическая цель – хорошие отношения с Россией.” 

Мнение  главнокомандующего  разделяет  бывший  командующий  ВВС,  молодой  генерал  Амиран  Салуквадзе, 
которого Ираклий Окруашвили в 2005 г. уволил из рядов вооруженных сил. Амиран Салуквадзе говорит, что уничтожение 
противника – это самый крайний и радикальный метод. Генерал написал труд “О системе контроля над суверенитетом 
воздушного пространства Грузии”, где говорит о европейском опыте предотвращения подобных инцидентов.

“Система  контроля  суверенитета  воздушного  пространства  нуждается  в  усовершенствовании.  Если  залетел, 
скажем, кто-то (из России или откуда еще – неважно) – это должно быть видноv всему цивилизованному миру. Информация 
должна быть отражена в реальном масштабе времени на командном пункте НАТО. Он (нарушитель) должен быть уличен, 
он должен знать, что если залетит – это увидят все. Вот что главное.”
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В предыдущие годы у Грузии была попытка подключиться к единой базе данных ПВО НАТО, но по причинам 
технического характера Альянс просьбу Грузии тогда не воспринял. Но после инцидента 6 августа уже и западные медиа 
просят НАТО ввести Грузию под “зонт безопасности”. “Соединенные Штаты и Европа должны помочь Грузии, чтобы этот 
вопрос был рассмотрен на  Совете Безопасности ООН. И если после полной  проверки  фактов  вновь станет  ясно,  что 
виноваты русские, то стремление Грузии к НАТО должно быть беспрепятственным. НАТО для того и было создано, чтобы 
предотвращать такие агрессии,” - писала 9 августа “Вашингтон пост”.

Главное теперь – что скажет ООН.

Является ли Россия другом Азербайджана? 
25. 08. 2007 «Зеркало» (Баку)

Р. Рустамов
Именно такой вопрос стоит перед нашей общественностью
23 августа в Сочи на встрече президентов России и Армении Владимир Путин заявил, что армяно-российские 

отношения приобрели по-настоящему союзнический характер.
"Мне  очень  приятно  отметить,  что  отношения  у  нас  развиваются  неплохо,  растет  товарооборот.  Ну  а  о 

взаимодействиях в политической сфере я уже не говорю, они, эти отношения, приобрели по-настоящему союзнический 
характер",  -  заявил  В.Путин.  Президент  России  ранее  делал  также  заявления  о  том,  что  Азербайджан  является 
стратегическим союзником России. Как Азербайджан должен реагировать на это заявление о том, что Россия и Армения 
являются союзниками, и как данное заявление повлияет на взаимоотношения Баку и Москвы?

Сопредседатель Социал-демократической партии Араз Ализаде считает, что причина происходящего состоит в 
том, что армянское руководство построило с Россией более теплые отношения, чем азербайджанское: "Кстати, Армения 
имеет более теплые отношения и с Францией, и с Соединенными Штатами Америки. Умное государство, особенно таких 
масштабов, как Азербайджан, должно строить очень теплые отношения со всеми странами, особенно с теми, которым мы 
даем прибыль, а мы даем большую прибыль США и Франции", - заявил А.Ализаде.

Но он также обратил внимание на то, что когда речь заходит об Ереване, представители России заявляют, что 
Армения является союзником России. "А когда речь идет об Азербайджане, то те же руководители России заявляют, что 
Азербайджан является стратегическим союзником России", - отметил А.Ализаде.

Лидер Партии Классического Народного фронта Мирмахмуд Миралиоглу заявил, что Россия и Армения являются 
военными союзниками, и то, что Ереван является последней крепостью Москвы на Южном Кавказе известно всем. Поэтому 
он считает, что власти Азербайджана должны были отказаться от того, чтобы Россия являлась сопредседателем Минской 
группы ОБСЕ. М.Миралиоглу выразил свое недовольство внешней политикой, проводимой МИД Азербайджана.

К примеру, неизвестно, кому на самом деле принадлежит Габалинская радиолокационная станция. М.Миралиоглу 
отметил,  что когда в  состав сопредседателей Минской группы были включены США,  мы обрадовались,  так  как  другие 
сопредседатели являлись давними союзниками армян. "Но представитель США Мэтью Брайза заявляет в Армении одно, а 
в Азербайджане иное", - заявил М.Миралиоглу. Он также коснулся вопроса перемирия между Азербайджаном и Арменией. 
"Начиная с 1994 года провозглашено прекращение огня. Но действительного прекращения огня так и не было достигнуто", - 
считает М. Миралиоглу.

Он заявил, что в Азербайджане существует потребность в возобновлении военных действий. "Да я считаю, что 
война должна начаться вновь. Граждане Азербайджана, покинувшие Карабах, обязательно должны туда вернуться. Другого 
выхода просто не существует. Одними заявлениями Карабах вернуть невозможно", - уверен М. Миралиоглу.

Заместитель  башкана  партии  "Мусават"  Ариф Гаджилы заявил,  что  у  России  существует  военный  договор  с 
Арменией, и в соответствии с этим договором стороны обязались оказывать друг другу военную помощь. Но он также 
отметил,  что  Азербайджан  является  членом  Содружества  Независимых  Государств  и  в  документах  этой  организации 
отмечено, что члены будут строить свои отношения как равные партнеры: "Кроме этого, Армения является единственным 
государством  на  Южном  Кавказе,  где  находятся  российские  военные  базы.  Президент  России  просто  констатировал 
существующие реалии".

На вопрос нашего корреспондента о том, как Азербайджан должен реагировать на данное заявление, А.Гаджилы 
ответил, что Азербайджан должен сделать выводы из этого заявления и отказаться от маневрирования между мировыми 
центрами  силы.  "Я  считаю,  что  единственным  гарантом  безопасности  Азербайджана  в  регионе  является  союз  с 
государствами  стран  НАТО  и  размещение  в  Азербайджане  войск  НАТО",  -  отметил  А.Гаджилы.  Но,  в  отличие  от 
Мирмахмуда Миралиоглу, А.Гаджилы не думает, что Азербайджан должен настаивать на исключении России из состава 
сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ.  "Не  думаю,  что  Азербайджан  имеет  возможность  устранить  Россию  из 
руководства Минской группой ОБСЕ", - заявил А.Гаджилы. Он также обратил внимание на то, что в свое время оппозиция 
предлагала включить в состав Минской группы также и Турцию. "Ведь Россия является союзником Армении, а Турция могла 
бы быть включена в качестве союзника Азербайджана", - подчеркнул А.Гаджилы. Но, констатировал он, сейчас в состав 
Минской группы также включена и Франция, с которой у Армении установлены очень теплые отношения. "Франция всегда 
учитывала интересы армян на Южном Кавказе", - отметил он. Поэтому А. Гаджилы считает, что формирование Минской 
группы в таком составе является одной из самых больших неудач дипломатии Азербайджана.

Лидер партии "Юрддаш" Маис Сафарли считает,  -  то,  что Россия и Армения являются союзниками, давно не 
является секретом: "На территории Армении находятся российские военные базы. Страной, куда Россия вложила больше 
всех инвестиций,  является Армения.  80% всех  вложенных в  Армению инвестиций являются  российскими".  М.Сафарли 
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также коснулся поддержки оказываемой Армении Россией во внешней политике. "Во всех международных организациях 
Россия однозначно поддерживает позицию Армении",- отметил он. В вопросе о председательстве России в Минской группе 
Маис  Сафарли  настроен  очень  радикально:  "Думаю,  что  после  этого  заявления  предметом обсуждения  должно  стать 
председательство России в Минской группе. Если Россия заявляет, что Армения является ее союзником, то она однозначно 
будет поддерживать ее в качестве председателя Минской группы ОБСЕ".

Руководитель пресс-службы МИД Азербайджана Хазар Ибрагим считает, что выбор союзника - суверенное право 
России. Но одновременно Х. Ибрагим также подчеркнул, что, с другой стороны, естественно, данные взаимоотношения 
между Россией  и Арменией  не должны влиять на  дружеско-стратегические  взаимоотношения между Азербайджаном и 
Россией,  которые  развиваются  по  всем  направлениям.  Х.Ибрагим  отметил,  что  "одновременно  мы  очень  хотели  бы 
надеять, чтобы союзнические отношения между Россией и Арменией не привели бы к тому, чтобы Армения и дальше 
проводила свою агрессивную политику". "Азербайджан ведет свою политику, основываясь на свои национальные интересы, 
и наша страна в принципе всегда доводит до внимания российского руководства, что все взаимоотношения между Россией 
и  Арменией,  являющиеся  суверенным  правом  России,  не  должны  способствовать  тому,  чтобы  Армения  и  дальше 
проводила свою агрессивную политику, политику оккупации", - отметил Х. Ибрагим. Пресс-секретарь МИД также отметил, 
что  все  сопредседатели  Минской  группы  проводят  довольно  кропотливую  работу  для  того,  чтобы  помочь  сторонам 
достигнуть соглашения относительно мирного урегулирования конфликта. На вопрос нашего корреспондента, не является 
ли  нонсенсом  то,  что  Россия,  фактически  являющаяся  военным  союзником  Армении,  одновременно  является 
сопредседателем Минской  группы,  которая  пытается  решить  конфликт  между  Арменией  и  Азербайджаном,  Х.Ибрагим 
ответил,  что  не  видит  здесь  никакого  нонсенса,  так  как  у  Азербайджана  с  Россией  очень  широкие  дружеские  и 
стратегические взаимоотношения.

Х.Ибрагим  сказал,  что  нужно  учитывать  и  то,  что  со  стороны  должностных  лиц  Армении  выдвигаются 
территориальные претензии практически ко всем другим соседям.

"Россия должна задуматься над вопросом, если Армения проводит агрессивную политику по отношению к одному 
из своих соседей, то завтра могут пострадать и другие ее соседи", - заявил Х.Ибрагим.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  августа.  Лидеры Киргизии  и  Китая  Курманбек  Бакиев  и  Ху  Цзиньтао  объявили  о  подписании  двенадцати 

двусторонних  документов.  В  частности,  были  подписаны  совместная  декларация  Киргизии  и  Китая  о  дальнейшем 
углублении отношений добрососедства, дружбы и сотрудничества; Соглашение о строительстве железной дороги Китай–
Кыргызстан–Узбекистан; межправительственное соглашение о сотрудничестве в области карантина животных; соглашение 
по  сотрудничеству  в  борьбе  с  незаконным оборотом и  злоупотреблением наркотическими средствами,  психотропными 
веществами  и  прекурсорами;  меморандум  о  сотрудничестве  в  области  охраны  окружающей  среды  и  рационального 
природопользования и другие.  Согласно достигнутым договоренностям,  в  Киргизии будет открыт институт  Конфуция,  а 
Китай предоставит 27 мест для киргизских студентов, взяв их на свое полное содержание.

Напомним,  председатель  Китайской  Народной  Республики  Ху  Цзиньтао  прилетел  в  Бишкек  с  официальным 
визитом 14 августа, в 12.30. Это первый его визит в данную республику. В аэропорту китайского лидера встречали премьер 
Киргизии Алмазбек Атамбаев и министр иностранных дел Эднан Карабаев. 

14  августа.  Аналог  российских  нефтегазовых  государственных  компаний  в  Китае,  CNPC,  решила  привлечь 
несколько миллиардов долларов продажей акций  на  бирже.  Такой  "вброс"  акций,  несомненно,  скажется на котировках 
компании. Акционеры компании одобрили продажу 4 млрд акций на Шанхайской фондовой бирже, что позволит китайской 
государственной  нефтегазовой  корпорации  привлечь  порядка  $6  млрд,  пишет  The  International  Herald  Tribune.  Акции 
PetroChina в настоящее время котируются на биржах Гонконга и Нью-Йорка. Компания впервые будет размещать акции 
среди внутренних инвесторов. Эксперты предполагают, что средства нужны компании для финансирования трубопровода 
из Туркмении для поставки газа, а также для приобретения новых активов, - пишет neftegaz.ru.

15  августа.  Территории двух  православных храмов  Алматы выведены из  зоны сноса,  сообщили  агентству  в 
Астанайской и Алматинской епархии Русской православной церкви.

"Принято окончательное решение о выводе из зоны сноса территорий Богоявленского (ул. Садовникова, 196) и 
Скорбященского (ул. Брусиловского, 134) храмов города Алматы",  -  говорится в письме секретаря епархии, священника 
Андрея Литовки на имя директора агентства.

Русская  православная  церковь  поблагодарила  руководителя  и  сотрудников  агентства  за  оказанную 
информационную  поддержку.  "Сердечно  благодарю  Вас  и  коллектив  агентства  Kazakhstan  Today  за  информационную 
поддержку, оказанную Астанайской и Алматинской епархии в решении этого важнейшего для Русской православной церкви 
в Казахстане вопроса", - говорится в письме. А. Литовка пожелал сотрудникам агентства "крепости душевных и телесных 
сил, дальнейших творческих успехов и всещедрой помощи Божией!".

Напомним, агентство Kazakhstan Today сообщило о том, что оба этих храма попадают под снос. Решение о сносе 
не  было  окончательным,  но,  тем  не  менее,  в  письме  ГКП  "Алматыжер"  на  имя  епархии  указывалось,  что  "согласно 
утвержденной на градостроительном совете концепции" территория, на которой, в частности, расположен Богоявленский 
храм, "будет использоваться как развлекательная зона отдыха".

15 августа. Киргизия попросила Китай импортировать природный газ из Туркмении по киргизской территории, а не 
через Казахстан, и готова инвестировать в этот проект, сказал премьер-министр республики Алмазбек Атамбаев в среду.

"Китай  хочет  импортировать  газ  из  Туркмении.  Мы  просили,  чтобы  газопровод  прошел  через  территорию 
Киргизии", - сообщил Атамбаев после переговоров с председателем КНР Ху Цзиньтао в Бишкеке.

Киргизский  премьер  надеется,  что  его  предложение  будет  встречено  Китаем  с  пониманием,  поскольку  для 
"многомиллиардного проекта всегда найдутся деньги", инвесторы и "те, кто будет строить".

"Проблема  -  чтобы  было  найдено  политическое  решение,  чтобы  тот  газопровод  прошел  через  территорию 
Киргизии, а не через Казахстан. Здесь мы должны, конечно, тоже внести свою лепту, но этот проект нужен для страны.Мы 
готовы даже вложиться в это", - добавил Атамбаев.

По сообщениям туркменской и китайской прессы, газ  в Китай будет поставляться с  Багтыарлыкского газового 
месторождения на правом берегу Амударьи, в разработке которого на условиях соглашения о разделе продукции примет 
участие CNPC. Цена не превысит $90 за 1000 кубических метров против ожидавшихся около $100. Газопровод должен быть 
построен к 2009 году. 

15  августа.  Прокуратура  Южно-Казахстанской  области  (ЮКО)  заявила,  что  в  апреле  2007  года  спецслужбы 
республики  разоблачили  группу  террористов,  которые  готовили  экстремистские  акции  во  время  визита  в  область 
президента страны Нурсултана Назарбаева, сообщает "Интерфакс".

Назарбаев  находился  в  ЮКО  27-28  апреля.  В  эти  дни,  как  утверждает  источник,  представители  некоего 
"джихадистского крыла салафитов" (салафизм - течение в исламе) планировали взорвать здание областного отделения 
Комитета национальной безопасности (КНБ), а также убить сотрудников КНБ и членов их семей.

По подозрению в терроризме спецслужбы задержали группу людей. У них,  по данным источника,  обнаружили 
целый ряд подозрительных предметов:  банку  из-под  нитрокраски  с  комкообразным веществом желтого  цвета,  пакет  с 
гвоздями,  батарейку  "Крона",  а  кроме  того  охотничьи  ружья  и  "слитки  желтого  металла".  Также  у  них  нашли  список 
сотрудников областного управления КНБ.

Следствию,  как  сообщается,  удалось  выяснить,  что  задержанные  регулярно  посещали  коммерческий  тир  на 
окраине  Чимкента  (административного  центра  Южно-Казахстанской  области),  "где  тренировались  в  стрельбе  по 
движущимся мишеням из спортивных винтовок".
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Подозреваемые были задержаны 25 апреля. Им предъявили обвинения в терроризме. Следствие по этому делу 
продолжается. 

15 августа.  Президент России Владимир Путин пообещал Киргизии инвестиции размером до $2 миллиардов в 
"хорошие" проекты, которые не конкретизировал.

"Мы готовы не просто продекларировать, а реально сформулировать экономическую ситуацию, при которой мы 
могли бы гарантировать эффективные вложения в экономику Киргизии в достаточном объеме", - сказал он журналистам 
после встречи с киргизским коллегой Курманбеком Бакиевым. "Речь идет о вложениях в размере $2 миллиардов", - сказал 
Путин.

"Нужны только хорошие проекты. Надо предпринять все необходимые шаги, чтобы обеспечить финансирование 
проектов", - сказал российский лидер.

Ранее  российские  компании  Русал  и  РАО  ЕЭС  проявляли  интерес  к  проектам  в  цветной  металлургии  и 
электроэнергетике Киргизии.

Интерес  к  вложениями в  Киргизию,  пока  одно  из  беднейших постсоветских  государств,  проявляет  и соседний 
Казахстан:  его  правительство  в  июле  оценило  будущие  инвестиции  Казахстана  в  киргизские  проекты,  включая 
электроэнергетику, в $5 миллиардов. 

16  августа.  В  столице  Киргизии  Бишкеке  начал  свою  работу  ежегодный  саммит  Шанхайской  организации 
сотрудничества. 

В первые часы работы саммита главами стран — участниц ШОС были подписаны 8 документов. В их числе — ряд 
ключевых соглашений.

Так, Договор о долгосрочном добрососедстве, дружбе и сотрудничестве государств - членов ШОС призван придать 
дополнительный  импульс  дальнейшему  углублению  партнерских  отношений  на  принципах  равноправия,  взаимного 
уважения и учета интересов всех партнеров. Этот документ получил высокую оценку из уст президента России Владимир 
Путин:  «Главное  событие  сегодняшнего  дня  —  это  подписание  Договора  о  долгосрочном  добрососедстве,  дружбе  и 
сотрудничестве. Этот документ закладывает ориентиры для совместной работы на перспективу, создает хорошую основу 
для  комплексного  развития  ШОС  и  наращивания  взаимодействия  как  с  членами  организации,  так  и  с  государствами-
наблюдателями».

16 августа.  Бишкекский саммит Шанхайской Организации сотрудничества (ШОС) откроет новую веху в развитии 
Организации.  Такое  заявление  на  саммите  ШОС  сделал  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмон.  "Мы  с 
удовлетворением отмечаем, что многоплановое сотрудничество стран-членов ШОС продолжает динамично развиваться. 
Основные направления деятельности организации – объединение усилия для обеспечения стабильности и безопасности в 
регионе – основа благополучия каждого государства ШОС. На саммите в Шанхае были заложены все предпосылки для 
дальнейшего укрепления мира. Все эти тенденции нашли сегодня свое отражение в повестке дня нашего заседания",  - 
отметил Рахмон.

Глава Таджикистана отметил, что подписание договора о добрососедстве и сотрудничестве станет импульсом для 
дальнейшего развития ШОС, так как, этот документ полностью отвечает шанхайскому духу. Этот договор прочно заложил 
правовую основу для деятельности организации.

"Уверен, что мы сделаем все для претворения в жизнь этого документа", - отметил Э. Рахмон.
Президент Таджикистана также отметил, что меморандум о взаимодействии между ШОС и ОДКБ значительно 

расширит  возможности  организации  и  необходимо  ускорить  подключение  этой  структур  и  стран  –наблюдателей  в 
реализацию совместных программ в рамках ШОС, Рахмон также заявил о необходимости объединения совместных усилий 
в восстановление экономики Афганистана. "Считаю важным активное участие в восстановлении Афганистана. Это решение 
необходимо  подкрепить  конкретными  делами,  для  того,  чтобы  Афганистан  стал  стабильным  и  развивающимся 
государством", - отметил Э. Рахмон.

Он  также  отметил  важность  проведения  международной  конференции  по  экономическому  сотрудничеству  с 
Афганистаном, на котором должны быть выработаны конкретные предложения по реализации проектов по восстановлению 
экономики Афганистана.

Подписание соглашения о сотрудничестве между Деловым советом и Межбанковским объединением ШОС это - 
серьезный шаг в укрепление Организации, - считает глава Таджикистана.

16  августа.  Важным  и  многообещающим  направлением  сотрудничества  в  ШОС  является  сфера  энергетики. 
Существующая система трубопроводов на пространстве Организации, связывающая Россию, Казахстан, Среднюю Азию и 
Китай, закладывает основу для создания единого энергетического рынка ШОС. Об этом во время заседания Совета глав 
государств-членов ШОС заявил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Он отметил,  что Казахстан приветствует  начало совместной работы глав энергетических ведомств государств 
ШОС.  "Полагаем,  что  механизм  встреч  министров  энергетики  государств-членов  и  наблюдателей  при  ШОС  должен 
функционировать  в  контексте  идеи  Энергетического  клуба,  который,  на  наш  взгляд,  может  стать  одним  из  основных 
элементов Азиатской Энергетической Стратегии",- сказал Н. Назарбаев.

Он отметил, что разработанный Казахстаном проект данной Стратегии предполагает создание Энергетического 
Агентства ШОС, которое будет своеобразным "мозговым центром" и информационным банком данных сотрудничества, а 
конкретные торговые операции на рынке энергоресурсов можно будет осуществлять посредством Энергетической Биржи 
ШОС.

Н.Назарбаев  также  сказал,  что  следует  привлечь  международные  финансовые  институты  для  создания 
трансконтинентального  транспортного  коридора  между  Европой  и  Азией,  являющегося  новым  выражением  традиций 
Великого Шелкового пути.
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"Шанхайская  организация,  занимающая  ключевое  положение  между  двумя  континентами,  должна  активно 
взаимодействовать в создании в регионе целостной транзитно-транспортной системы. Это не только облегчит сообщение 
между государствами, но и позволит привлечь дополнительные объемы транзита",- сказал президент Казахстана.

Также,  по  мнению Н.Назарбаева,  необходимо скоординировать  планы перспективного  развития  приграничных 
территорий, совместной эксплуатации инфраструктуры и транспортных коммуникаций. 

16 августа.  В Бишкеке на заседании Совета глав государств Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) 
подписан Договор о долгосрочном добрососедстве, дружбе и сотрудничестве. Об этом по окончании саммита на брифинге 
сообщил президент Кыргызстана Курманбек Бакиев.

"Договор  документально  закрепляет  доверительный  и  дружественный  характер  наших  взаимоотношений",  - 
отметил  К.  Бакиев.  "Сегодня  сделан  еще  один  важный  шаг  по  дальнейшему  укреплению  взаимодействия  в  рамках 
организации", - добавил он.

По  итогам заседания главы государств -  участников ШОС подписали в  общей сложности восемь документов. 
Важнейшие из них - Бишкекская декларация и Решение Совета глав государств об утверждении плана действий государств 
- членов ШОС по обеспечению международной информационной безопасности.

Министры культуры и иностранных дел стран ШОС заключили соглашение между правительствами государств 
организации о сотрудничестве в области культуры.

Кроме  того,  подписано  соглашение  о  сотрудничестве  между  Деловым  советом  ШОС  и  Межбанковским 
объединением ШОС.

Главы государств по итогам заседания совета приняли совместное коммюнике. Стороны высоко оценили уровень 
подготовки  Бишкекского  саммита  и  выразили  уверенность,  что  он  станет  импульсом  к  дальнейшему  укреплению 
сотрудничества.

По  завершении  встречи  ее  участники  планируют  переехать  в  Челябинскую  область,  где  17  августа  будут 
наблюдать за финальной фазой совместных антитеррористических учений «Мирная миссия - 2007».

16  августа.  Американское  агентство  по  торговле  и  развитию  (USTDA)  и  Госнефтекомпания  Азербайджана 
договорились о совместном изучении вариантов прокладки транскаспийских трубопроводов для экспорта углеводородов из 
региона Каспия и Центральной Азии.

США активно лоббируют транзит каспийских нефти и газа в обход РФ, однако до сих пор не получили однозначной 
поддержки со стороны руководства Туркмении и Узбекистана, поставляющих газ. Предварительно инициативу одобрили 
Казахстан и Азербайджан.

USTDA предоставит для оценки транскаспийских проектов $1,7 миллиона, сообщил журналистам в Баку главный 
советник агентства Джеймс Уилдероттер.

ГНКАР,  в  свою  очередь,  должна  "в  кратчайшие  сроки"  провести  тендер  и  выбрать  компанию-оценщика 
трубопроводов.

США  предложили  построить  два  трубопровода  -  нефтяной  от  казахстанского  берега  Каспия  до  Баку  с 
подключением к нефтепроводу Баку-Джейхан и газовый из стран Средней Азии и Казахстана до Баку через Каспий.

По экспертным оценкам, стоимость строительства только газовой трубы может составить $11,5 миллиарда.
"Мы бы хотели стать свидетелями начала транспортировки углеводородов из Казахстана и стран Средней Азии 

через новые транскаспийские трубопроводы", - сказал Уилдероттер. 
17 августа.  Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев, получивший право переизбираться пожизненно, попросил 

граждан России убедить своего президента Владимира Путина остаться на третий срок.
По Конституции, Путин в марте 2008-го обязан покинуть пост главы государства после двух сроков подряд и не раз 

говорил,  что так и  сделает. В то же время опросы показывают,  что большинство избирателей хотели бы по-прежнему 
видеть его президентом.

Назарбаев разделяет эту точку зрения.
"Я не понимаю, почему президент России должен завершать свое президентство и уходить", - сказал правящий 

Казахстаном с 1989 года политик в эфире государственного российского телевидения.
"Я обращаюсь к россиянам ко всем, руководству России, и думе и правительству: хочу сказать, что все должны 

сделать так, чтоб он продлил на третий срок свое пребывание", - сказал Назарбаев.
"Ему нельзя сейчас уходить и на таком взлете оставлять страну и народ, который живет надеждой, что жизнь 

будет дальше улучшаться", - сказал Назарбаев о Путине.
Казахский президент посоветовал коллеге последовать его примеру и не оглядываться на Запад, критикующий 

ситуацию с демократией в богатых нефтью России и Казахстане.
"Знаете, смотреть на то, что скажут там, за океаном, что скажут в Европе... Я это 15 лет слышу", - поделился 

опытом Назарбаев.
"Нас избрали наши народы, мы на них работаем, а остальное - вторично." 
17 августа.  Президент РФ Владимир Путин первым из лидеров стран ШОС прибыл на наблюдательный пункт 

совместных антитеррористических учений стран Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) "Мирная миссия-2007". 
Путин  и  еще  пятеро  лидеров  государств  организации  расположились  на  центральной  трибуне,  окрашенной  в  оттенки 
зеленого цвета. Перед трибуной находился макет местности со схемой боевых действий, по бокам установлены экраны для 
видеотрансляций. В.Путин занял место на трибуне между председателем КНР и президентом Таджикистана.

С главной трибуны открывался вид на построенный на полигоне городок Энск, состоящий из четырех улиц и 44 
зданий, который по сценарию захватят террористы.
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Руководитель учений от России,  замглавкома сухопутными войсками генерал-полковник Владимир Молтенской 
доложил главам государств, что в учениях задействовано свыше 7500 военнослужащих и более 1200 единиц вооружений и 
военной техники.

Руководитель учений от вооруженных сил Китая рассказал лидерам ШОС о подробностях предстоящей операции, 
используя установленный у трибуны макет.

Учения "Мирная миссия-2007" прошли на 255-м общевойсковом полигоне в районе города Чебаркуль. 17 августа 
завершилась активная фаза учений, начавшихся в китайском городе Урумчи (Китай) 9 августа. Подразделения сухопутных и 
воздушно-десантных войск, а также спецподразделения силовых министерств нейтрализовали и уничтожили воображаемых 
террористов. Самолеты ВВС России и Китая нанесли удары по назначенным целям, сбросили десант и технику; сухопутные 
войска уничтожили террористов на земле.

По сценарию учений, отработка учебно-боевых задач осуществлялась на фоне обострения внутриполитической 
обстановки в условном государстве, принятом в состав ШОС, и подготовки сепаратистами свержения правительства этой 
страны.

Это первые учения, в которых приняли участие подразделения всех стран ШОС. В учениях задействованы около 
шести тысяч военнослужащих России, Казахстана, Таджикистана, Киргизии, Китая и Узбекистана, более тысячи единиц 
боевой техники, в том числе 500 от российской стороны.

После объявления учений закрытыми военный оркестр исполнил по одному куплету из гимнов шести государств-
членов ШОС. Затем главы оборонных ведомств стран организации вручили награды военнослужащим, прошел парад войск 
и показательные выступления спецподразделений. 

18  августа.  Украина  может  потребовать  от  казахстанской  стороны компенсацию за  аварию следовавшего  из 
Казахстана  в  Польшу  поезда  с  ядовитым  желтым  фосфором  во  Львовской  области,  заявил  вице-премьер  Украины 
Александр  Кузьмук.  "Если  окончательно  будет  подтверждено,  что  это  вина  казахской  стороны,  документы дела  будут 
направлены в Казахстан. Украина будет требовать компенсацию", - сказал Кузьмук на пресс-конференции.

Он также подтвердил, что по результатам экспертизы, которые были обнародованы 14 августа, авария произошла 
из-за модернизации цистерн, в которых перевозился фосфор.

Техногенная катастрофа произошла возле села Ожидов Бусского района Львовской области 16 июля. С рельсов 
сошли 15 цистерн с фосфором, шесть из них загорелись. Из-за отравления парами фосфора были госпитализированы 184 
человека, в том числе 50 детей.

Независимая  экспертная  комиссия,  расследовавшая  по  заказу  Государственной  администрации 
железнодорожного транспорта Украины причины аварии, сообщила, что причиной случившегося стало нарушение правил 
эксплуатации цистерн и правил перевозки опасных грузов. В частности, цистерны, в которых перевозился фосфор, ранее 
прошли "несанкционированную модернизацию" в ущерб безопасности.

Компания  "Железные  дороги  Казахстана"  ранее  заявила,  что  причиной  аварии  стали  ремонтные  работы 
железнодорожных путей, которые проводились в день аварии. 

18  августа.  Китай  и  Казахстан  подписали  два  важных  соглашения  о  сотрудничестве  в  нефтегазовой  сфере. 
Газопровод из Туркмении в Китай будет построен, а нефтепровод Атасу - Алашанькоу - расширен. Китай начнет получать 
нефть с Кашаганского месторождения.

Председатель КНР Ху Цзиньтао посетил Казахстан в день парламентских выборов. В ходе его визита стороны 
подписали 10 различных документов о сотрудничестве. "Самое крупное соглашение, которое мы подписали, - расширение 
нефтепровода Атасу - Алашанькоу, строительство второй очереди трубопровода до Каспия, и газопровода из Туркмении и 
Казахстана в Китай", - заявил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Нефтепровод  Атасу  -  Алашанькоу  будет  продлен  до  города  Кенкияк  и  соединен  с  нефтепроводом Кенкияк  - 
Атырау.  Возникнет  единая  магистраль  от  населенного  пункта  Алашанькоу  на  китайско-казахстанской  границе  до 
каспийского порта Атырау. В Китае трубу планируется продлить до комплекса НПЗ Душаньцзы.

Мощность нефтепровода составит 20 млн т нефти в год (сейчас мощность Атасу - Алашанькоу вдвое меньше), 
говорит президент казахстанской госнефтекомпании "Казмунайгаз" Узакбай Карабалин. Проект планируется завершить к 
2010 г. В результате появится возможность экспорта нефти с каспийских месторождений в Китай.

Газопровод  будет  иметь  пропускную  способность  40  млрд  куб.  м  в  год.  Согласно  схеме,  имеющейся  в 
распоряжении  "Ведомостей",  он  будет  идти  от  Хоргоса  на  китайско-казахстанской  границе  и  в  районе  Шымкента 
разделяться на две ветви. Одна пойдет через Узбекистан в Туркмению, вторая - к казахстанскому месторождению Бейнеу.

Карабалин  сказал,  что  газопровод  будет  находиться  в  совместной  собственности  "Казмунайгаза"  и  Китайской 
национальной  нефтяной  компании  (в  равных долях).  За  счет  своей  квоты казахстанская  сторона  будет  предоставлять 
китайцам право на прокачку 10 млрд куб. м газа в год.

18 августа.  В Казахстане, по данным на 22.00 времени Астаны, на внеочередных выборах депутатов мажилиса 
парламента  и  очередных  выборах  депутатов  маслихатов  всех  уровней  получили  проголосовали  5  млн  726  тыс.  544 
избирателя или 64,56%. Об этом на брифинге сообщил заместитель председателя Центральной избирательной комиссии 
Владимир Фоос.

Он отметил, что наибольшее количество избирателей пришло на участки в Алматинской и Северо-Казахстанской 
областях - 90,12% и 75,03% соответственно. Самая низкая явка зафиксирована в Астане и Алматы - 39,13% и 22,51% 
соответственно.

19  августа.  На  внеочередных  выборах  депутатов  мажилиса  парламента  Казахстана  победила  народно-
демократическая партия "Нур Отан", набрав 5 174 169 голосов избирателей, или 88,05%. Об этом на брифинге сообщил 
председатель Центральной избирательной комиссии Куандык Турганкулов.
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Как сообщил К. Турганкулов, по предварительным данным, полученным из областных, а также городов Астаны и 
Алматы избирательных комиссий, партия "Ак жол" набрала 192 155 голосов избирателей, или 3,27%, Общенациональная 
социал-демократическая партия - 271 525 голосов, или 4,62%, Партия патриотов Казахстана - 44 175, или 0,75%, партия 
"Ауыл" - 93 023, или 1,58%, партия "Руханият" - 24 308, или 0,41%, Коммунистическая народная партия Казахстана - 77 274, 
или 1,31%.

"По мере поступления в  ЦИК протоколов из  областных избирательных комиссий и городов Астаны и Алматы 
озвученные данные будут уточняться", - отметил К. Турганкулов.

Напомним, 18 августа за 98 мест в мажилисе боролись семь партийных организаций: народно-демократическая 
партия "Нур  Отан"  (лидер  Нурсултан Назарбаев),  лояльная к  власти  партия "Руханият"  (Алтыншаш Жаганова),  партия 
конструктивной оппозиции "Ак жол" (Алихан Байменов), оппозиционная Общенациональная социал-демократическая партия 
(Жармахан Туякбай),  а  также позиционирующие себя как  равноудаленные от  власти и оппозиции партии "Ауыл" (Гани 
Калиев),  Коммунистическая  народная  партия  Казахстана  (Владислав  Косарев)  и  Партия  патриотов  Казахстана  (Гани 
Касымов).

Согласно  Конституции  РК,  избрание  депутатов  мажилиса  по  пропорциональной  системе  осуществлялось  на 
основе всеобщего, равного и прямого избирательного права при тайном голосовании.

Для проведения выборов в стране было открыто более 9,7 тыс. избирательных участков, из них более чем на 15% 
применялась  система  электронного  голосования  "Сайлау".  Население  Казахстана  составляет  почти  15,5  млн  человек, 
избирательным правом обладают более 8,8 млн человек.

По данным Центризбиркома на 22.00 (время Астаны) субботы, на выборах депутатов мажилиса парламента и 
очередных выборах депутатов маслихатов всех уровней проголосовали 5 млн 726 тыс. 544 избирателя, или 64,56%. 

19 августа. Демократическая партия Казахстана "Ак жол" ("Светлый путь") объявила о намерении опротестовать 
итоги выборов депутатов мажилиса страны. Президиум центрального совета партии "Ак жол" объявил, что официальные 
предварительные  итоги  голосования  не  отражают  истинного  волеизъявления  народа.  По  мнению  оппозиционеров,  на 
выборах имели место "подтасовки и фальсификации". 

В  связи  с  этим  "Ак  жол"  настаивает  на  пересчете  голосов  и  требует  создать  комиссию  с  участием  всех 
политических партий для проверки и оценки итогов голосования. "Партия "Ак жол" оставляет за собой конституционное 
право опротестовать итоги выборов, а также на любые формы гражданского протеста, разрешенные законодательством 
Республики Казахстан", - говорится в заявлении президиума партии. 

19 августа.  Процесс подсчета голосов на выборах в Казахстане получил отрицательную оценку ОБСЕ на более 
чем 40 процентах избирательных участков из  тех,  где побывали наблюдатели.  Об этом говорится в заявлении ОБСЕ, 
распространенном по итогам выборов в мажилис (нижнюю палату парламента) Казахстана, передает AFP.

Избирательное  законодательство  Казахстана  ОБСЕ  назвала  ограничительным.  В  частности,  наблюдатели 
обращают внимание на семипроцентный проходной барьер. ОБСЕ заключает, что выборы в Казахстане не соответствовали 
ряду международных стандартов. 

Комментируя результаты голосования, глава миссии долгосрочных наблюдателей ОБСЕ в Казахстане Любомир 
Копай заявил: "Я никогда не видел демократической страны с одной партией". 

Вместе  с  тем  ОБСЕ  отметила,  что  Казахстану  удалось  добиться  определенного  прогресса  по  сравнению  с 
предыдущими  выборами.  Предвыборная  кампания  и  сам  процесс  голосования  не  вызвали  нареканий  со  стороны 
наблюдателей.  Как  заявил  глава  миссии  краткосрочных  наблюдателей  ОБСЕ  Консиглио  Ди  Нино,  большая  часть 
заключений  наблюдателей  имеет  позитивный  характер.  Ди  Нино  назвал  прошедшие  выборы большим шагом  вперед, 
поскольку "все партии смогли выступить в СМИ, смогли высказать свои позиции в теледебатах". 

Миссия наблюдателей  от  СНГ признала  выборы в Казахстане  свободными и  прозрачными.  Как  заявил глава 
миссии,  исполнительный  секретарь  СНГ  Владимир  Рушайло,  голосование  соответствовало  нормам  избирательного 
законодательства Казахстана, общепринятым подходам к организации и проведению демократических выборов. 

20 августа. На 13-й сессии Ассамблеи народа Казахстана избраны девять депутатов мажилиса парламента.
От Ассамблеи народа Казахстана в состав мажилиса парламента вошли Мурат Ахмадиев (по национальности 

уйгур), Валерий Виниченко (украинец), Егор Капель (немец), Раиса Полищук (русская), Леонид Питаленко (белорус), Кайрат 
Садвакасов (казах), Рузакул Калмуратов (узбек), Людмила Хачиева (балкарка), Виктор Цой (кореец). 

20  августа.  Крупнейшие  оппозиционные  партии  Казахстана  -  "Ак  жол"  и  Общенациональная  социал-
демократическая партия (ОСДП) - не признали официальных результатов парламентских выборов.

"Произошла  полнейшая  профанация  выборов",  -  заявил  представитель  ОСДП  при  Центризбиркоме  Уалихан 
Кайсаров. Он утверждает, что в Астане ОСДП набрала около 24 процентов голосов. Такие данные оппозиция получила по 
результатам проверки двух третей протоколов.  Кайсаров отметил,  что еще треть протоколов избирком не предоставил 
партии.

"Практически  мы  "дышали  в  затылок"  "Нур  Отану",  и  я  думаю,  что  именно  эта  цифра  испугала  участковые 
избирательные комиссии", - заявил Кайсаров.

Один из лидеров партии "Ак жол" Бурихан Нурмухамедов заявил о повсеместных нарушениях на выборах. По его 
словам, "Ак жол" набрала около 12 процентов голосов.

"Мы не признаем итоги выборов - они совершенно не отражают реальное соотношение общественно-политических 
сил и их социальную поддержку в обществе. На мой взгляд, эти выборы не стали ни шагом вперед, ни даже топтанием на 
месте", - сказал Нурмухамедов.

20 августа. "Казахстанский сценарий к нам не применим. У нас закон не позволяет только одной партии пройти в 
парламент.  Есть  норма,  согласно  которой,  если  7-процентный  барьер  преодолевает  только  одна  партия,  то  в  думу 
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автоматически должна пройти еще одна, хотя и не набравшая 7% голосов. Таким образом, монополизм исключен. Хотя и 
это не самый хороший выход, так как в этом случае решения будут приниматься маленькой группой лиц",  -  сказал ИА 
REGNUM депутат Госдумы Иван Харченко (фракция "Справедливая Россия - Родина").

По  мнению  депутата,  не  только  юридические  основания,  но  и  "политические  реалии"  не  способствуют  к 
аналогичному казахстанскому исходу выборов в Госдуму. "После принятия правительственных законов у "Единой России" 
нет шанса получить более 45% голосов на выборах", - заметил депутат. 

"Про  выборы  в  Казахстане  можно  сказать,  что  это  типичные  "азиатские  выборы".  Не  берусь  судить  о  том, 
насколько  честной  и  чистой  была  избирательная  кампания,  так  как  для  этого  надо  находиться  внутри  страны,  либо 
внимательно следить за всеми событиями. Но результат, как бы он ни был достигнут,  негативно скажется на развитии 
страны.  Без оппозиции власть утратит  способность к  критическому анализу ситуации.  Однопартийный парламент -  это 
дискредитация самой идеи парламентаризма", - заявил депутат Госдумы Иван Мельников (КПРФ).

"Никогда на Западе не будут хорошо относиться к этим выборам, и никакая это не отмашка для России. Как можно 
великую Россию, часть Европы сравнивать с Казахстаном?", - сказал депутат из ЛДПР Алексей Митрофанов.

"Если даже Назарбаев договорился с администрацией президента США, это не значит, что на Западе в целом к 
этим выборам отнесутся нормально. Ну, будет тактическая сделка, может быть на какой-то период. Но Запад - это не один 
человек.  Это  информационное,  экспертное  сообщества.  Они никогда  хорошо не  отнесутся  к  одной  партии",  -  заметил 
Митрофанов.

По  его  словам,  Казахстан  на  прошедших  18  августа  внеочередных  парламентских  выборах  показал  миру 
отрицательный пример. "Отсутствие конкурентной среды ведет к трагедии. Короткое время это может дать стабильность, но 
потом будут серьезные проблемы. Казахстан показал, что эта страна является глубоко восточным государством, близкой по 
духу к Саудовской Аравии", - заявил российский депутат.

20 августа. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев напомнил о недопустимости ущемления прав граждан, не 
владеющих государственным языком, передало агентство "Казахстан сегодня". Такое заявление глава государства сделал 
на 13-ой сессии Ассамблеи народов Казахстана.

-  Недопустимы  даже  попытки  ущемления  прав  людей  в  связи  с  незнанием  казахского  языка,  -  подчеркнул 
Назарбаев.

-  В Конституции страны закреплено,  что в государственных организациях и органах местного самоуправления 
наравне с казахским употребляется русский язык. И он будет дальше выполнять эту функцию, - добавил он.

Вместе  с  тем Нурсултан Назарбаев  отметил,  что  работа  по внедрению государственного  языка должна быть 
"многоуровневой,  последовательной и начинаться практически с  детского сада":  "Изучение казахского языка не должно 
быть превращено в кампанейщину".

Кроме того, президент страны сообщил, что будет увеличено государственное финансирование в сфере развития 
языков.

Глава  государства  напомнил,  что  по  его  поручению  "начата  реализация  культурного  проекта  "Триединство 
языков". Согласно целям, поставленным перед проектом, казахстанцы вскоре должны овладеть тремя языками – казахским 
(государственным), русским и английским. 

20 августа. Российское ООО "ПетроАльянс" (контролируется международной сервисной компанией Schlumberger) 
в сентябре приступит к проведению сейсморазведочных работ в узбекской части акватории Аральского моря, сообщили 
НИА "Туркистон-пресс" в национальной холдинговой компании /НХК/ " Узбекнефтегаз". Представитель холдинга уточнил, 
что компания развернет морскую сейсмопартию, которая должна приступить к работе до 15 октября.

Он сообщил, что в соответствии с графиком работ, сейсморазведочные работы категории 2Д будут проводиться в 
текущем году в течение трех месяцев - с сентября по ноябрь. 

В мае текущего года "ПетроАльянс" выиграла тендер на проведение сейсморазведочных работ на нефть и газ на 
водной части, транзитной (переходной) зоне и суше узбекской части Аральского моря.

В рамках контракта планируется в течение трех лет осуществить сейсморазведочные работы 2Д в объеме 2,3 тыс. 
км.  Ранее  сообщалось,  что  стоимость  данного  этапа  проекта  составляет  около  $100  млн.  Как  ожидается, 
сейсморазведочные работы будут начаты в третьем квартале текущего года.

По  данным  "Узбекнефтегаза",  за  последние  несколько  лет  в  Устюртском  регионе,  частью  которого  является 
контрактный участок, были открыты восемь газоконденсатных месторождений.

Как  сообщалось  ранее,  прирост  промышленных  запасов  углеводородов  в  Устюртском  нефтегазовом  регионе 
Узбекистана в 2005-2020 гг. составит 620,4 млн. тонн условного топлива. В частности, прирост запасов природного газа в 
течение пяти лет составит 579 млрд. кубометров, жидких углеводородов - 41,4 млн. тонн.

Прогнозные  перспективные  ресурсы  углеводородов  на  1  января  2005  года  составляют  по  газу  -  5,903  трлн. 
кубометров, нефти - 817,7 млн. тонн, конденсата -360 млн. тонн.

20 августа.  Вины украинской стороны в аварии поезда, перевозившего цистерны с желтым фосфором, которые 
сошли  с  рельсов  и  загорелись  16  июля  в  Львовской  области,  не  обнаружено.  Об  этом  на  брифинге  по  результатам 
расследования  причин  аварии  заявил  генеральный  директор  монополиста  железнодорожных  перевозок  на  Украине 
"Укрзализныци" Владимир Козак.

"Все претензии, которые были к нам - а это были претензии только по состоянию пути, других претензий не было, - 
были доведены до казахской стороны, что скорость, с которой двигался поезд, была в рамках инструкций и норм, которые 
действуют как на территории Украины, так и на территории СНГ", - сказал Козак.
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По словам гендиректора "Укрзализныци", авария произошла исключительно из-за нарушений правил перевозки. 
Козак отметил, что в обнародовании заключения о причинах аварии принимали участие представители "Казфосфата" и 
компании "Железные дороги Казахстана".

Компания  "Железные  дороги  Казахстана"  ранее  заявила,  что  причиной  аварии  стали  ремонтные  работы 
железнодорожных путей, которые проводились в день аварии.

21  августа.  Если  Каспийский  трубопроводный  консорциум  (КТК)  не  будет  расширяться,  страна  увеличит 
возможности экспорта нефти на запад по маршруту Баку - Тбилиси - Джейхан (БТД), пригрозил России премьер Казахстана 
Карим Масимов. Пока БТД заполнен азербайджанской нефтью и для казахстанской там нет места. 

По словам Масимова, для Казахстана предпочтителен вариант наращивания поставок через КТК. Но пока его 
акционеры "не пришли к единому мнению" о сроках повышения объемов прокачки, говорит он. "Если этот проект не будет 
развиваться, мы рассмотрим вариант расширения БТД", - сказал Масимов.

Казахстан планирует в 2010 г. довести добычу нефти до 100 млн т в год и до 150 млн т к 2015 г. Реализация этих  
прогнозов  зависит  от  темпов  разработки  Кашаганского  месторождения,  начало  добычи  нефти  на  котором  не  раз 
переносилось, признает Масимов.

21 августа.  Вопросы сотрудничества с китайском государственным банком "Эксимбанк" были обсуждены в ходе 
встречи президента Таджикистана Эмомали Рахмона с президентом банка Ли Роугу.

После  встречи  Ли  Роугу  сообщил  журналистам,  что  президент  РТ  высоко  оценил  долгосрочные  таджикско-
китайские отношения и выразил надежду на расширение сотрудничества с китайским экспортно-импортным банком. Он 
напомнил,  что  в  настоящее  время  банк  в  соответствии  с  межправительственными  соглашениями  осуществляет 
финансирование  (кредитование)  на  льготных  условиях  3  проектов  в  РТ  –  строительство  автодороги  Душанбе-Чанак  и 
строительство ЛЭП "Юг-Север" и "Лолазор-Хатлон".

"Президент  Таджикистана  предложил  также  сотрудничать  в  реализации  проектов  по  образованию, 
электроэнергетике, добыче угля, а также в текстильной промышленности, - продолжил глава "Эксимбанка". – Мы готовы 
рассмотреть эти предложения".

Отвечая на вопросы журналистов, Ли Роугу отметил, что из выделенных в прошлом году в рамках ШОС $900 млн. 
кредитов банка на долю Таджикистана приходится $600 млн.

Комментируя  вопрос  о  возможном  финансировании  банком  строительства  Зерафшанской  ГЭС,  которое  по 
непонятным причинам до сих пор не начато, он заявил: "Официально мы никогда не говорили о финансировании какого бы 
то ни было конкретного проекта, в частности, по Зерафшанской ГЭС. Как орган, подчиненный китайскому правительству, мы 
выполняем только его задания. Никакого конкретного плана по конкретной ГЭС у нас также нет. Но если будет предложение 
от правительства – мы готовы к финансированию".

"Только после достижения соглашения между правительствами по этому вопросу мы можем получить ТЭО, и лишь 
потом, после его изучения, мы сможем приступить к конкретному финансированию", - заключил глава китайского банка.

21 августа.  Национальный научно-технологический  холдинг  "Самгау"  и  Евразийский  банк  развития подписали 
соглашение по проекту создания судоходного канала "Евразия", передает ИА "Казинформ".

В июле этого года президент Казахстана Нурсултан Назарбаев предложил создать новый судоходный путь из 
Каспийского в Черное море – канал "Евразия". Этот маршрут на тысячу километров короче существующего Волго-Донского 
канала.

- Холдинг "Самгау" в лице институтов геологии, гидрологии и географии предлагает свои услуги с точки зрения 
научной проработки на территории Казахстана для того, чтобы предоставить руководству двух стран научно-техническую 
информацию о том, что этот проект имеет будущее, - заявил председатель правления холдинга Азамат Абдымомунов.

-  Евразийскому банку дано поручение проработать предТЭО, на это выделены достаточно большие средства. 
Наши ученые предлагают свои услуги именно в рамках научно-технической проработки этого проекта, - уточнил он. 

22 августа. В Астраханской области на полигоне "Ашулук" начнется активная фаза совместных тактических учений 
"Боевое содружество-2007", которые проходят каждые два года в рамках Объединенной системы ПВО стран СНГ. На этот 
раз  в  учениях  принимают  участие  министры  обороны  пяти  государств  -  России,  Армении,  Белоруссии,  Киргизии  и 
Таджикистана.  Наблюдать  за  ходом  учений  также  приглашены  другие  военные  представители  из  Азербайджана, 
Казахстана, Украины, Таджикистана, Туркменистана и Узбекистана.

В  учениях  принимают  участие  ВВС  и  расчеты  зенитных  ракетных  войск  из  России,  Армении,  Белоруссии  и 
Киргизии.

Крупномасштабные военные учения "Боевое содружество-2007" стартовали 20 июня. Первый этап маневров, в 
котором приняли участие регулярные части и подразделения ВВС и ПВО России, Балтийского флота и Белоруссии, прошли 
на полигоне "Телемба" в Читинской области. Второй этап учений начинается на полигоне "Ашулук" сегодня, а третий и 
четвертый этап маневров состоится в конце августа - начале сентября на полигонах в Казахстане и Узбекистане.

22 августа. Иранская компания Sangob, являющаяся генподрядчиком строительства ГЭС "Сангтуда-2", приступила 
к строительству здания электростанции. Согласно утвержденному графику, после возведения здания гидроэлектростанции 
должно начаться поэтапное строительство других объектов: водоприемников, тоннелей и плотины.

Таджикский энергохолдинг "Барки Точик" завершает строительство подстанции мощностью 35 кВ для обеспечения 
электроэнергией строительные работы на ГЭС "Сангтуда-2". Сдача в эксплуатацию подстанции намечена на 10 сентября 
текущего года. По мнению местных специалистов, ее запуск позволит обеспечить электричеством ведение строительных 
работ на всех участках ГЭС.

Тем временем, иранская компания Sober International завершила работы по строительству автомобильной дороги 
протяженностью  тринадцать  километров  от  города  Сарбанд  до  стройплощадки  Сангтудинской  ГЭС-2.  По  этой  дороге 
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осуществляются  перевозки  строительных  материалов.  Согласно  ранее  достигнутым  договоренностям,  на  иранцев 
возложено  лишь строительство  автодороги,  ее  асфальтированием займется министерство  транспорта  и  коммуникаций 
Таджикистана.

Строительство Сангтудинской ГЭС-2 было начато 20 февраля 2006 года на реке Вахш в ста двадцати километрах 
юго-восточнее Душанбе.  Предполагаемая проектная мощность ГЭС -  930 млн.  КВт/часов в год.  Проектируемая высота 
плотины - 31 метр. На реализацию проекта Иран выделил $180 млн., доля таджикской стороны составит $40 млн. Доходы 
от ГЭС, после сдачи ее в эксплуатацию, в течение 12,5 лет будут принадлежать Ирану. По истечении этого срока объект 
перейдет в собственность Таджикистана. 

22 августа.  Российская самолетостроительная корпорация МиГ в рамках авиакосмического салона МАКС-2007 
подписала с Казахстаном контракты на сумму более 60 миллионов долларов, сообщил РИА Новости первый заместитель 
гендиректора компании Сергей Цивилев после подписания документов.

"В общей сложности сегодня подписаны три документа на сумму более 60 миллионов долларов, включая контракт 
на капитальный ремонт десяти самолетов МиГ", - сказал Цивилев.

С  казахской  стороны  документ  подписал  первый  заместитель  министра  обороны  Казахстана  генерал  армии 
Мухтар Алтынбаев. 

23 августа. Общенациональная социал-демократическая партия Казахстана планирует обсудить на предстоящем 
съезде возможность создания народного фронта. Об этом на пресс-конференции в Астане заявил председатель столичного 
филиала ОСДП Серикбай Алибаев.

"Жармахан Айтбаевич (Туякбай - председатель ОСДП. - прим. ред.) говорил в интервью российским журналистам 
о необходимости усиления консолидирующей силы оппозиционных партий и оппозиционно настроенных граждан, вплоть до 
создания народного фронта", - сказал С. Алибаев.

При этом он отметил, что вопрос о создании народного фронта будет рассмотрен на предстоящем съезде ОСДП. 
"В ближайшее время мы должны провести съезд, и там будет коллегиально приниматься решение", - добавил С. Алибаев.

23  августа.  США  критически  отозвались  о  состоявшихся  парламентских  выборах  в  Казахстане,  на  которых 
абсолютную победу одержала пропрезидентская партия. Причем в отличие от ОБСЕ Вашингтон подверг критике не столько 
ход казахских выборов, сколько избирательную систему страны в целом.

Негативную оценку парламентским выборам, на которых оппозиция не получила ни одного депутатского мандата, 
в  понедельник  дал официальный представитель  госдепартамента  США  Гонзало  Гальегос.  Он заявил,  что на  выборах 
имелись "серьезные недостатки". К таковым представитель госдепа отнес в первую очередь "положение о семипроцентном 
барьере,  а  также  то,  что  невыбираемый  орган  (назначаемая  президентом  страны  Ассамблея  народов  Казахстана) 
назначает 9 из 107 депутатов в нижней палате парламента".

Таким образом, США разделили в целом критическое мнение о казахских выборах, которое по горячим следам 
высказали наблюдатели от ОБСЕ. По их оценкам, выборы в Казахстане не соответствовали международным стандартам: 
нарушения при подсчете голосов были выявлены на 40% избирательных участков, где присутствовали наблюдатели от 
этой организации.

23 августа.  В Киргизии разгорается очередной шпионский скандал. Стало известно об аресте двух офицеров, 
которым предъявлено обвинение по статье 292 УК Киргизии - "государственная измена". Киргизское информагентство 24.kg 
со ссылкой на источники в генпрокуратуре республики сообщило, что один из арестованных, Александр Гриб, является 
действующим сотрудником госкомитета национальной безопасности (ГКНБ). Второй, Валерий Пацула, по сведениям 24.kg, 
также  кадровый чекист,  долгое время работавший в  главном разведывательном управлении,  а  затем в  контрразведке 
министерства  обороны  Киргизии.  В  пресс-службе  минобороны  сообщили,  что  "арестованный  спецслужбами  за 
государственную измену офицер уволен из нашего ведомства год назад по возрасту".

На какую страну работали арестованные офицеры, не сообщается. Руководство ГКНБ отказывается пока давать 
какие-либо  комментарии,  но  обещает,  что  в  ближайшее  время  пресс-центр  ведомства  распространит  официальное 
заявление. Как указывают источники "Времени новостей" в Бишкеке, обвиненные в шпионаже офицеры были арестованы 
еще несколько недель назад и по слухам, распространявшимся среди киргизских чекистов, они были уличены в передаче 
неких секретных данных российским коллегам.

23 августа.  Ни один житель Кыргызстана на сегодня не воспользовался программой содействия добровольному 
переселению соотечественников в Россию. Об этом на конференции российских соотечественников заявил заместитель 
руководителя Федеральной миграционной службы (ФМС) РФ в Бишкеке Борис Ассаулюк.

Данная ситуация, по его словам, объясняется нежеланием его службы подвергать кыргызстанцев, переезжающих 
в Россию, риску, так как "механизм переселения до конца не опробован, и пока процедуры до мелочей не отработают, мы 
людей не будем отправлять".

На данный момент представительством ФМС РФ обработано 800 заявок от тех, кто хотел бы воспользоваться 
программой по добровольному переселению.

24 августа. Итальянский премьер-министр Романо Проди в ближайшее время посетит Казахстан, где надеется 
уладить  все  спорные  моменты  с  правительством  страны,  которое  угрожает  отозвать  лицензию  на  разработку 
месторождения  Кашаган  у  итальянского  консорциума  Eni.  Об  этом пишет  влиятельная  туринская  газета  "La  Stampa", 
передает РИА "Новости".

"К этой поездке я готовлюсь очень тщательно. Думаю, что нам удастся, надеюсь, что удастся, наладить серьезный 
диалог, в том числе, на политическом уровне", - цитирует издание слова Проди.
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Как отметил премьер, Eni заинтересована в работе на Кашагане, однако и Казахстан заинтересован в том, чтобы 
нефть как можно быстрее извлекалась и поставлялась на мировые рынки. "Таким образом, существует обоюдный интерес", 
- подчеркнул он.

О точной дате поездки Проди пока ничего не сообщается. По некоторым данным, она может состояться в начале 
октября.

25  августа.  В  Мангистауской  области  Казахстана  пресечена  деятельность  ячейки  запрещенной  религиозно-
экстремистской партии "Хизб-ут-Тахрир". Об этом сообщила пресс-служба Комитета национальной безопасности РК.

По информации пресс-службы, были задержаны пять активистов организации. "Задержание проведено во время 
очередного конспиративного сбора на квартире одного из них. В результате обысков изъято два компьютера, значительное 
количество экстремистской литературы", -  отметили в пресс-службе. В частности, по данным КНБ РК, были изъяты 110 
журналов и брошюр, свыше 400 листовок, 65 компакт-дисков.

"Установлено,  что ячейка партии в Жанаозене была создана в 2006 году по распоряжению лидеров "Хизб-ут-
Тахрир" в Казахстане, над которыми в настоящее время в Караганде проходит судебный процесс", -  пояснили в пресс-
службе. По информации спецслужбы, в августе прошлого года в ходе совместных мероприятий со Службой национальной 
безопасности Узбекистана отдельные члены этой ячейки были задержаны при попытке провоза экстремистской литературы 
"Хизб-ут-Тахрир" на казахстанско-узбекской границе и были осуждены.

26 августа. Президент Республики Таджикистан Эмомали Рахмон, Президент Исламской Республики Афганистан 
Хамид Карзай и официальная делегация Соединенных Штатов Америки прибыли в Нижний Пяндж для участия в церемонии 
официального открытия большого моста, соединяющего Таджикистан с Афганистаном.

Перед участниками митинга выступил глава государства Таджикистан Эмомали Рахмон. Он назвал завершение 
строительства и сдачу в эксплуатацию этого большого моста отражением огромного созидательного потенциала народов 
Таджикистана и Афганистана, всех зарубежных партнеров на данном историческом этапе.

Эмомали Рахмон сообщил, что в данной местности будет создана свободная экономическая, инвестиционная и 
торговая зона и будет построен современный поселок. Он выразил уверенность в том, что место соединения таджикского 
Нижнего Пянджа с афганским Шерхан-Бандаром станет крупным пунктом регионального транзита и торговых связей.

Президент Рахмон подчеркнул, что мост в Нижнем Пяндже должен стать мостом любви и искренности, добрых и 
созидательных дел. Здесь следует решительно пресекать такие неблаговидные дела, как торговлю людьми, контрабанду 
наркотиков и оружия.

Министр  торговли  США  Карлос  Гутьерес  от  имени  президента  своей  страны  Джорджа  Буша  поздравил  глав 
Таджикистана и Афганистана с этим историческим событием и назвал его важным совместным шагом трех стран по пути 
развития  прямых  региональных  связей  и  возвращения  многострадального  народа  Афганистана  к  спокойной  жизни  и 
развитию экономики и торговли.

Специалисты  и  руководители  строительства  рассказали,  что  данный  объект  является  устойчивым к  сильным 
землетрясениям и паводкам и способен обеспечить ежедневное прохождение через него 1000 автомашин. Данный мост 
был сооружен за 19 месяцев 450 высококвалифицированными рабочими и специалистами из Таджикистана, Афганистана, 
США, Италии и представителями многих других стран.

27  августа.  В  Иссык-Кульской  области  Кыргызстана  изъята  партия  религиозно-экстремистских  материалов. 
Сотрудники 9-го отдела МВД КР совместно с коллегами из Тюпского РОВД обнаружили 70 компакт-дисков, 14 аудиокассет, 
2  брошюры,  2  листовки  и  книгу  запрещенной  в  республике  партии  "Хизб  ут-Тахрир".  Об этом сообщает  пресс-служба 
Министерства внутренних дел КР.

По  ее  данным,  партию  агитационных  материалов  милиция  нашла  дома  у  25-летнего  жителя  села  Токтоян 
Тюпского района. Он, как выяснилось, является активным сторонником "Хизб ут-Тахрира".

27 августа.  Министерство охраны окружающей среды Казахстана как  минимум на три  месяца  приостановило 
разрешение на природопользование международного консорциума, разрабатывающего нефтяное месторождение Кашаган. 
Об этом сообщает Reuters со ссылкой на министра Нурлана Искакова. "Приостановили деятельность по своей части. Мы 
обратились в Минэнерго с тем, чтобы оно приняло меры как уполномоченный орган в контрактных условиях", - сказал он.

Оператором  международного  консорциума  AgipKCO  является  итальянская  энергетическая  компания  Eni, 
осваивающего месторождение. Ранее компания сообщала, что готова повысить долю доходов Казахстана от проекта до 
25%, тогда как правительство страны хочет, чтобы она была увеличена до 40%. Также в кашаганский консорциум входят 
Shell, Exxon Mobil, Total и ConocoPhillips.

27  августа.   Экс-глава  комитета  нацбезопасности  Казахстана  объявлен  в  розыск.   «Альнур  Мусаев 
подозревается в похищении Кимралиева и Хахенова - бывших руководителей «Нурбанка». Следствием установлено, что 
данный гражданин принимал участие в похищении людей, он объявлен в розыск», - сообщил пресс-секретарь МВД страны 
Багдад Кожахметов.

В  организации  преступной  группы,  которая  занималась  рейдерством  и  похищением  людей,  в  том  числе 
руководителей «Нурбанка»,  МВД Казахстана подозревает и бывшего зятя президента страны Нурсултана Назарабаева 
Рахата Алиева.

Алиев объявлен в международный розыск. В настоящее время он находится в Вене, но австрийский суд отказал 
властям Казахстана в его экстрадиции.

27 августа. Минфин Казахстана возбудил уголовные дела против сотрудников AgipKCO, разрабатывающей одно 
из крупнейших нефтяных месторождений Кашаган, в связи с уклонением от уплаты таможенных пошлин при импорте двух 
гражданских вертолетов общей стоимостью 4,9 млн долларов.
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Комитет  таможенного  контроля  Минфина  Казахстана  по  итогам  проверки  установил,  что  вертолеты  были 
оформлены на временный ввоз в адрес филиала АgipKCO, таможенная пошлина и НДС за них были уплачены условно, в 
соответствии с условиями проекта разработки Кашагана. Однако затем вертолеты были вывезены в режиме экспорта за 
пределы Казахстана, и их отправителем в таможенных декларациях значится уже ТОО "Атырау-Бристоу Ауе Жолы Сервис", 
которое таможенных льгот не имеет.

"Таким образом, со стороны филиала компании AgipKCO допущено нарушение таможенного режима временного 
ввоза  и  неправомерное  предоставление  ТОО  "Атырау-Бристоу  Ауе  Жолы  Сервис"  необоснованного  освобождения  от 
уплаты  периодичекой  импортной  пошлины  и  НДС  при  таможенном  оформлении",  -  говорится  в  сообщении  Комитета 
таможенного контроля.

По  мнению  таможенников,  эти  действия  содержат  состав  преступления,  предусмотренного  статьей  214  ч.  1 
Уголовного  кодекса  Казахстана (уклонение  от  уплаты таможенных платежей  и  сборов  в  круных размерах),  проводится 
дознание.

28  августа. Казахская  государственная  нефтегазовая  компания  "КазМунайГаз"  купила  за  2,7  млрд.  долларов 
румынскую нефтяную компанию Rompetrol. Эту сделку, пока не получившую одобрения регулирующих органов Евросоюза, 
генеральный директор румынской компании Дину Патрициу назвал "энергетическим мостом, не зависящим от России".

"КазМунайГаз"  приобрел  75%  акций  группы  Rompetrol  Group  NV,  владеющей,  среди  прочего,  сетью  из  630 
заправочных станций в семи странах, в том числе в Румынии, Молдавии, Болгарии, Грузии, Испании и Франции.

Патрициу в своих комментариях подчеркивал значение сделки для разрешения проблемы зависимости Европы от 
российских поставок энергоносителей. Он сравнил ее по значимости с поддержанным ЕС проектом газопровода Nabucco в 
обход территории России.

28 августа. Тимур Кулибаев освобожден от должности заместителя председателя правления АО «Казахстанский 
холдинг по управлению государственными активами "Самрук"». Распоряжение президента об отставке Кулибаева, женатого 
на средней дочери Нурсултана Назарбаева, Динаре, опубликовала официальная пресса Казахстана.

Согласно  распоряжению  Назарбаева,  новым  председателем  правления  холдинга  «Самрук»  назначен  Канат 
Бозумбаев,  до  этого  возглавлявший  национальную компанию по  управлению электросетями  KEGOC,  а  прежний  глава 
правления госхолдинга Сауат Мынбаев назначен министром энергетики и минеральных ресурсов.

В распоряжении не указывается ни причина освобождения Кулибаева от должности, ни его новое место работы.
29 августа.  Министр торговли Японии Акира Амари считает, что решение Казахстана приостановить разработку 

месторождения Кашаган схоже с действиями российских властей в отношении проекта "Сахалин-2" и призывает бороться с 
распространением ресурсного национализма.

Амари, который только 28 августа был назначен министром экономики, торговли и промышленности, уже заявил, 
что собирается изучить обстоятельства запрета на разработку каспийского месторождения под руководством итальянской 
компании  Eni,  постановление  о  котором  приняли  казахстанские  власти  на  основании  экологических  нарушений.  Ему 
события в Казахстане напомнили прошлогоднюю ситуацию с российским проектом "Сахалин-2".

"Будет  очень  плохо,  если  ситуация,  подобная  "Сахалину-2",  станет  обычным явлением",  -  сказал  чиновник  в 
интервью Reuters. По его словам, договор не может называться договором, если его условия не выполняются, и нет ничего 
важнее надежности  экономических  связей.  "Развитие законодательной базы для защиты связей  повышает надежность 
государств и увеличивает поток инвестиций. Я хочу, чтобы это поняли страны, обладающие богатыми ресурсами", - сказал 
он.

Японская нефтесервисная компания Inpex Holdings Inc. владеет 8,3% акций месторождения в Кашагане.

Андрей Грозин: «ШОС не заинтересована в каком-то лобовом, 
серьезном столкновении с Западом»

15.08.2007. Бишкекский пресс клуб (ВРС)
Радислав Сафин

Свое мнение о том, следует ли ожидать неожиданных заявлений на саммите ШОС и как на его работе может 
отразиться первое в истории саммита участие американского дипломата, - сегодня в интервью ВРС высказал Андрей 
Грозин, российский эксперт, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ. 

Еще  ни  один  саммит  ШОС  не  проходил  при  участии  американской  стороны.  На  этот  раз,  США  получили 
уникальную  возможность  присутствовать  на  мероприятии  в  качестве  нейтрального  наблюдателя.  В  работе  саммита,  в 
качестве почетного гостя примет участие американский дипломат Линн Паско, занимающий пост заместителя генсека ООН 
по политическим вопросам.

Отвечая на вопросы ВРС, Андрей Грозин отметил, что, несмотря на участие американского дипломата в работе 
ШОС нельзя делать никаких серьезных выводов и обобщений, подразумевающих изменение стратегии государств-членов 
ШОС или искать противоречия между странами-участниками саммита. 

Во-первых, как сказал Грозин, в работе ШОС принимает участие «дипломат далеко не самого высокого ранга». Во-
вторых,  по  его  словам,  нельзя  забывать,  что  наряду  со  столь  неожиданным  в  пользу  США  решением,  существует  и 
диаметрально  противоположное  решение,  которое  заключалось  в  отказе  представителям  Пентагона  участвовать  на 
учениях в Чебаркуле, в каком бы то ни было статусе.

Между  тем,  по  словам  Андрея  Грозина,  ряд  российских  СМИ,  специализирующихся  на  государственно-
патриотической тематике, не замедлили осудить ряд стран ШОС, за такую благосклонность к США. 
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«Они не выражают мнение государственной политики, но, учитывая масштаб их аудитории, следует считаться с 
мнением  части  элит  и  населения.  Напрямую  ни  Кыргызстан,  ни  Казахстан,  ни  другие  страны  никто  не  критикует,  за 
отклонение  от  генеральной  линии  ШОС.  Но  какие-то  глухие  намеки  уже  есть,  что  кто-то  не  совсем  четко  следует  в 
фарватере стратегии ШОС», - отметил эксперт.

«В целом,  никакой трагедии в участии американского дипломата в работе ШОС я не вижу.  От этого уровень 
решений, принимаемых на ШОС, не пострадает, тем более это никак не отразится на консолидации рядов - участников 
ШОС».

Комментируя  возможные  неожиданные  заявления  на  саммите,  Андрей  Грозин  сказал,  что  на  протяжении 
последних  шести  месяцев  ведущие  американские  дипломаты,  работающие  в  Москве,  всерьез  опасались,  что  на 
предстоящем саммите могут быть приняты очень неприятные решения по отношению к США. 

«В  первую очередь,  их  опасения  были  связаны по  двум направлениями:  вопрос  о  военно-воздушной базе  и 
возможное принятие решения о повышении статуса Ирана по его участию в ШОС. Однако сейчас во взаимоотношениях 
между США и Ираном ситуация разрядилась и в целом, каких-то неожиданностей, на мой взгляд, не следует ожидать. Что 
касается выступления президента Ирана, и, несмотря на то, что зачастую он действует непредсказуемо, я все же не думаю, 
что от него следует ожидать каких-то резких антиамериканских или антиизраильских выступлений. Махмуд Ахмадинежад 
понимает,  что  улучшение  отношений  с  ШОС  -  главная  перспектива  перехода  Ирана  от  статуса  наблюдателя  в  этой 
организации  к  более  высокому  статусу.  А  это  целиком  и  полностью  зависит  от  сдержанности,  которую  будет 
демонстрировать Тегеран по отношению к Западу, в первую очередь к США», - сказал Грозин.

Единственным неожиданным решением в работе ШОС,  по мнению Грозина,  может стать принятие решения о 
вхождении в  ШОС Туркменистана  на каких-то основаниях,  специально придуманных для него.  Это может  быть статус 
наблюдателя или друга ШОС...

В целом, как подчеркнул эксперт, страны-участники ШОС не заинтересованы в том, чтобы «дразнить США и дать 
им возможность говорить о расколе в ШОС», поэтому, скорее всего саммит будет переведен в экономическое русло.

«Основным  документом,  который  мы  получим  после  завершения  саммита,  я  думаю,  будет  декларация  о 
дальнейшем  расширенном  партнерстве  в  рамках  ШОС.  Произойдет  подписание  документов,  которые  будут  наглядно 
демонстрировать мировому сообществу то, что ШОС развивается и цементирует, консолидирует свои ряды».

«ШОС  не  заинтересована  в  каком-то  лобовом,  серьезном  столкновении  с  Западом.  Она  ориентирована  на 
постепенное  завоевание  экономических  позиций,  которые  позволили  бы  свести  на  нет  то  военно-политическое 
превосходство, которое сейчас имеют США и их союзники по всему миру», - заключил Андрей Грозин.

Персидский марш
15.08.2007. Время новостей

Петр Искендеров
Президент Ирана направился в ЦентрАзию
Президент  Ирана  Махмуд  Ахмадинежад  вчера  отправился  в  поездку  по  Центральной  Азии.  Главная  цель 

персидского похода - Бишкек, где завтра пройдет саммит Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). Иранский лидер, 
как сообщает газета "Техран таймс", намерен встретиться с ключевыми игроками региона - президентами России, Китая, 
Пакистана,  Таджикистана,  Казахстана  и  Узбекистана.  Ныне  Иран  имеет  в  ШОС  статус  наблюдателя,  что  явно  не 
соответствует амбициям Тегерана.

Перед тем как взойти на бишкекскую трибуну, Махмуд Ахмадинежад вчера уже побывал в афганском Кабуле и 
прибыл  в  туркменский  Ашхабад.  Посещение  Афганистана  стало  его  первым  визитом  в  соседнюю  страну.  Намерение 
Ахмадинежада сделать Иран ключевым игроком в регионе, где пересекаются интересы России, США и Китая, может стать 
новым  непредсказуемым  фактором  в  "большой  игре"  за  политический  контроль  над  энергетическими  ресурсами 
Центральной Азии и путями их транспортировки.

"Иран, безусловно, стремится расширить влияние на постсоветскую Азию, но его возможности ограниченны", - 
заметил  "Времени  новостей"  завотделом  Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ  Андрей  Грозин.  "Между 
иранцами и жителями государств региона налицо различия в этническом плане. Определенные шансы на усиление своего 
присутствия Иран имеет только в Таджикистане. Но и там в силу разнородности элиты и населения говорить о том, что 
Иран может  завоевать  какие-то серьезные позиции и  потеснить  Россию,  Китай  и  западные державы,  было бы явным 
преувеличением. Заступить на поле исторического влияния России и Китая Ирану будет очень трудно", - уверен эксперт.

Иранский президент предпринимает дипломатическое наступление на Центральную Азию в непростое для своей 
страны время. Принятые Совбезом ООН в декабре 2006 года и в марте 2007 года резолюции с требованием к Тегерану 
приостановить  обогащение  урана  не  выполнены.  Ужесточение  санкций  может  последовать  в  любой  момент. 
Развернувшиеся этим летом активные контакты Ирана с Международным агентством по  атомной энергии  (МАГАТЭ)  и 
Евросоюзом пока не привели к конкретным и гласным договоренностям. Кроме того, США все настойчивее обвиняют Иран в 
тайных поставках оружия афганским талибам,  воюющим против сил американской коалиции и натовских миротворцев. 
Подобные обвинения из уст американцев обычно не сулят ничего хорошего той стране, к которой они обращены. Вчера 
Махмуд Ахмадинежад  на  пресс-конференции  в  Кабуле  с  негодованием отверг  утверждения  о  помощи  талибам.  А  его 
афганский коллега Хамид Карзай заявил, что "Иран - дружественная Афганистану страна, которая прилагает усилия для 
укрепления связей между нашими странами".  Кабул  и Тегеран особо беспокоит  проблема одного миллиона афганских 
беженцев, нашедших убежище на иранской территории.
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Дабы противодействовать организуемой Вашингтоном международной изоляции Ирана и упрочить свои позиции в 
стратегически  важном  Центрально-Азиатском  регионе,  Тегеран  может  выложить  на  геополитический  стол  несколько 
козырных  карт.  Прежде  всего,  это  довольно  тесные  экономические  связи  с  местными  столицами.  В  частности,  Иран 
является крупнейшим после России потребителем туркменского газа. Об активности двусторонних контактов говорит тот 
факт,  что  президент  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухаммедов  всего  два  месяца  назад  встречался  с  Махмудом 
Ахмадинежадом в Тегеране.

Однако дружба с туркменами не мешает иранцам строить собственные глобальные планы. Реализация проекта 
"Набукко"  по транспортировке  иранского газа в  Европу позволила  бы Тегерану  стать  региональным газовым гигантом, 
потеснив тот же Ашхабад. Данный проект пользуется поддержкой Евросоюза, однако США относятся к нему прохладно в 
силу известных антипатий Белого Дома к режиму иранских аятолл.

Второй фактор, на котором может сыграть стремящийся к региональному лидерству Иран, - религиозный. Однако 
и здесь имеются свои сложности. "До сих пор в элитах практически всех постсоветских азиатских государств присутствует 
настороженное  отношение  к  иранской  модели  развития",  -  подчеркнул  в  беседе  с  "ВН"  Андрей  Грозин.  "Даже  если 
вспомнить  очень  небольшой  по  времени  период  увлечения  элит  постсоветской  Азии  "исламскими  исканиями"  первой 
половины 1990-х  годов,  то  и  тогда подобный исламский  ренессанс  ориентировался не на  Иран,  а  гораздо  в  большей 
степени на Саудовскую Аравию. Иными словами, не на персидскую, а на арабскую модель", - напомнил эксперт.

Китай вытесняет Россию из Азии
16.08.2007. Независимая газета

Александр Желенин, Наталья Меликова
Столкновение интересов неизбежно?
Нынешняя президентская встреча в рамках Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) в Бишкеке отличается 

от прежних новым внутрирегиональным раскладом, продиктованным растущим влиянием Китая. Статус Поднебесной как 
супердержавы, которая будет влиять на мировую геополитику, меняет и политические пристрастия Центральной Азии.

Сегодня  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  принимает  лидеров  государств  –  участников  ШОС:  РФ  – 
Владимира  Путина,  Казахстана  –  Нурсултана  Назарбаева,  Узбекистана  –  Ислама Каримова,  Таджикистана  –  Эмомали 
Рахмона, а также КНР – Ху Цзиньтао. В резиденции проходит заседание совета глав государств – членов ШОС: вначале в 
узком составе, а затем в расширенном, с участием глав государств-наблюдателей – Ирана и Монголии. В числе почетных 
гостей – президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов и президент Афганистана Хамид Карзай. Индия представлена 
министром нефти и газа, а Пакистан – министром иностранных дел.

Помимо  общих  мероприятий,  саммит  –  место  двусторонних  встреч  на  высшем  уровне.  Владимир  Путин 
встречается  сегодня  с  Хамидом Карзаем  и  президентом  Монголии  Намбарыном Энхбаяром,  а  также  нашим  главным 
союзником и в то же время соперником по ШОСу председателем КНР Ху Цзиньтао. Впрочем, проблемы, существующие в 
отношениях между Россией и Китаем, в числе которых конкуренция за влияние в республиках бывшей Центральной Азии, 
особенно в Казахстане, Киргизии и Туркмении, вряд ли будут сняты нынешней встречей.

По  мнению  эксперта  Московского  фонда  Карнеги  Алексея  Малашенко,  в  Бишкеке,  по  сути,  столкнутся  две 
основные позиции – российская и китайская. Россия, сказал политолог "НГ", попытается "политизировать ШОС", выдвигая 
на первый план "военно-политический и стратегический аспекты этой организации, борьбу с терроризмом и политическую 
консолидацию".  Китай, как считает эксперт, "как всегда будет проталкивать свои экономические интересы, за которыми 
стоит задача его проникновения в Центральную Азию".

Действительно,  на  встречах  в  Киргизии  довольно  много  внимания  уделяется  вопросам  безопасности,  что 
заставляет думать, что эта часть повестки дня написана российской стороной. В частности,  в  Бишкекской декларации, 
которую должны подписать участники саммита, выделяются такие политические и стратегические задачи, как "построение 
справедливого и демократического миропорядка, формирование современной архитектуры международной безопасности". 
В  качестве  основополагающих  задач  организации  называются  "вопросы  наращивания  сотрудничества  в  обеспечении 
безопасности и стабильности на пространстве ШОС".

Как  известно,  саммит  проходит  на  фоне  масштабных  антитеррористических  учений  военных  подразделений 
государств  –  членов  ШОС  "Мирная  миссия-2007".  Учения  развернуты  на  территории  России.  Кстати,  завтра  главы 
государств, участвующих в заседании ШОС, отправятся в Челябинскую область, чтобы лично присутствовать на них.

Участники  бишкекской  встречи  уделят  внимание  и  экономическому  сотрудничеству.  Но  оно,  скорее  всего, 
ограничится созданием Энергетического клуба ШОС, Делового совета и Межбанковского объединения организации. Что 
касается Энергетического клуба, то, по мнению заведующего отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ 
Андрея Грозина, в нем "весьма заинтересован в первую очередь Пекин". Однако, считает он, и Москва в последнее время 
проявляет к этому проекту повышенное внимание. Если страны ШОС договорятся по энергетическим вопросам, создадут 
некий прообраз региональной газовой ОПЕК, "пусть даже на полуформальной основе, это будет очень серьезное решение, 
которое может вызвать резко отрицательную реакцию Запада", заметил эксперт "НГ".

Между тем, по мнению Малашенко, вероятно, что за закрытыми дверями будет обсуждаться вопрос о расширении 
ШОС за счет Туркмении. "Шансов на прием у нее, правда, 50 на 50, – считает он, – но тема эта интересна, и не только  
туркменам, а и странам – членам организации".
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"Миссия мира". Не совсем ясно, против кого или чего идут 
военные маневры ШОС...

15.08.2007. Wall Street Journal
Ричард Д. Фишер-младший

Очевидно, в этот четверг у мира возникнут некоторые вопросы, когда президент Китая Ху Цзиньтао и российский 
лидер  Владимир  Путин  встретятся  в  военном городке  Чебаркул  в  России,  чтобы ознакомиться  с  боевой  подготовкой 
военнослужащих из своих стран, а также четырех государств, находящихся на бывшей территории СССР в Средней Азии. 
Это  событие  ознаменует  окончание  учений  под  названием  "Миссия  мира-2007".  По  поводу  него  встает  ряд  важных 
вопросов. Означают ли эти учения, что и без того широкое сотрудничество Москвы и Пекина в военной сфере поднимается 
на новый уровень? И если да, то против чего или кого направлено это сотрудничество?

Ответ на первый вопрос –  однозначно положительный.  Да,  сотрудничество расширяется.  В нынешнем году в 
учениях "Миссия мира" в России участвовали около 4000 военнослужащих и 100 самолетов и вертолетов из Китая, России, 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана и Узбекистана – это втрое больше, чем число задействованных в "Миссии мира-2005", 
которая  проводилась  в  Китае.  Учения  нынешнего  года,  проходящие  с  8  по  17  августа,  включали  полномасштабную 
отработку наступательных операций с участием обычных наземных войск и ВВС, а также скоординированные воздушные 
налеты силами фронтовых самолетов и вертолетов. По сообщениям России и Китая на настоящий момент, эти действия, 
отрабатываемые на учениях, были направлены против баз "террористов" в условиях города и сельской местности.

Не  совсем  ясно,  против  кого  или  чего  была  направлена  эта  демонстрация  силы.  Данные  военные  учения 
финансируются Шанхайской организацией сотрудничества – межправительственной группой, основанной при содействии 
Китая для претворения в  жизнь таких благородных целей,  как  упрочение сотрудничества и мира в  бывшей советской 
Средней  Азии.  На  практике,  однако,  приоритетные  задачи  организации  со  временем  эволюционировали,  и  теперь  ее 
главной  миссией,  по-видимому,  является  противодействие  чрезмерной  самоидентификации  с  исламом  среди  жителей 
региона,  которые  в  большинстве  своем  этнически  принадлежат  к  тюркским  народам  и  традиционно  исповедуют 
мусульманскую веру.

Средняя Азия, если включить в нее территорию Восточного Туркестана (Синьцзяна), которая ныне удерживается 
Китаем,  занимает  почти  2  млн  квадратных  миль  в  стратегическом  центре  Евразии.  Населяющие  ее  народы  никогда 
добровольно не мирились ни с властью Москвы, ни с властью Пекина. Регион богат полезными ископаемыми, особенно 
нефтью и природным газом.

На  данный  момент  среди  правителей  Средней  Азии  преобладают  бывшие  советские  высокопоставленные 
чиновники, боящиеся ислама не меньше, чем страшатся его Китай или Россия. Но их власть ненадежна. Переориентация в 
сторону ислама – а она возможна и даже вполне вероятна – создаст проблемы.

Итак, для начала предположим, что "Миссия мира-2007" – это совместные учения правителей среднеазиатских 
государств, поддерживаемые Китаем и Россией и призванные предотвратить дестабилизацию политической обстановки. Но 
к этому дело не сводится. "Миссия мира-2007" также обнажает тревожную тенденцию к сотрудничеству между Москвой и 
Пекином, направленному, широко говоря, против Запада и идей демократии.

В июле Шанхайская организация сотрудничества решила составить общий список запрещенных организаций, в 
который, конечно, попадут террористические группировки, но также, как опасаются западные правозащитники, и борцы за 
демократию.  У  правозащитников  есть  все  основания  беспокоиться.  На  совещании  главнокомандующих  вооруженными 
силами в Урумчи в контролируемом Китаем Восточном Туркестане (Синьцзяне)  начальник Генерального штаба ВС РФ 
генерал Юрий Балуевский осудил "некоторые западные государства", которые ратуют за "формирование так называемых 
"подлинно  демократических"  институтов  государственного  и  общественного  управления,  что  влечет  за  собой 
дестабилизацию обстановки в государствах региона".

Как российские, так и китайские официальные лица заявляют, что учения "Миссия мира" "не направлены против 
какой-либо конкретной страны". Но когда США поинтересовались у властей Китая, нельзя ли им прислать на эти учения 
своих  наблюдателей,  надеясь,  что  китайская  сторона  ответит  гостеприимством на  радушный  прием наблюдателей  из 
Народно-освободительной армии Китая (НОАК) на широкомасштабных учениях 2006 года "Доблестный щит",  в которых 
участвовали США и их азиатские союзники, Китай ответил отказом.

Очевидно, Пекин старается привлекать минимальное внимание к своим растущим возможностям по применению 
силы на больших расстояниях, демонстрируемым в Средней Азии, но не ограничивающимся ее пределами. В контингенте 
НОАК насчитывалось 1600-1700 солдат и офицеров наземных войск и ВВС, а также легкая бронетехника и примерно 36 
самолетов  и  вертолетов.  Конечно,  не  самые  крупные  силы,  но  это  первый  в  истории  случай,  когда  китайская  армия 
направила за границу подобный контингент, в котором представлены несколько родов войск. 30 июля старший полковник 
(ранг,  эквивалентный  бригадному  генералу  армии  США)  Лю  Чуаньган  заявил  в  интервью  государственным  СМИ,  что 
"Миссия  мира"  послужит  для  этих  военных  проверкой  на  способность  к  "мобильности  на  больших  расстояниях"  и 
"интегрированной поддержке на больших расстояниях".

Большинство западных аналитиков не верило, что Пекин действительно лелеет столь большие амбиции. Однако 
операции  в  ходе  учений  "Миссия  мира"  показывают,  что  амбиции  действительно  велики.  Этому  есть  и  другие 
подтверждения. Китай модернизирует бывший российский авианосец "Варяг" и планирует обзавестись своим собственным 
флотом авианосцев. Разрабатывается военный грузовой самолет типа американского C-17, способный нести до 60 тонн 
груза. В декабре прошлого года военно-морской флот Китая спустил на воду десантный авианесущий корабль-амфибию 
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водоизмещением в 20 тыс. тонн. В мае некий китайский чиновник, ведающий кораблестроением, признался мне, что в этой 
стране разрабатывается десантный корабль-амфибия на воздушной подушке, способный нести вертолеты.

Новые грузовые самолеты китайских вооруженных сил, а также новые среднетяжелые колесные бронемашины на 
воздушной подушке, производимые китайской армией, в будущем обеспечат им возможности переброски войск по воздуху 
на  дальние  расстояния,  которые  хорошо  будут  сочетаться  с  возможностями  России.  Собственно,  "Миссия  мира-2007" 
напоминала скоординированные операции, которые могут потребоваться для поддержки пошатнувшейся диктатуры, – во 
многом похожие на то, что осуществили советские войска в Венгрии в 1956 году и в Чехословакии в 1968-м. Таким образом, 
подхвачена эстафета учений "Миссия мира-2005", когда китайские вооруженные силы продемонстрировали возможности 
своих ВВС и ВМФ, необходимые для нападения на Тайвань.

Однако  неясно,  сможет  ли  ШОС  создать  более  прочный  военный  альянс.  В  сообщениях  российской  прессы 
отмечается,  что  Китай  отверг  предложение  России  о  совместном  проведении  учений  с  Организацией  договора  о 
коллективной безопасности (ОДКБ), где ведущую роль играет Россия. Это указывает, что интересы России и Китая в сфере 
безопасности, ныне совпадающие, легко могут разойтись. Казахстан, дружественно относящийся к России, не разрешил 
китайским военнослужащим проехать транзитом через свою территорию, и в результате их маршрут удлинился на тысячи 
километров. Вскоре перед ШОС также должен встать вопрос о том, делать ли полноценными членами организации страны, 
ныне имеющие статус наблюдателей, – Индию, Пакистан и Иран. А это, соответственно, демократическое государство, 
располагающее ядерным оружием, "неудавшееся государство", тоже располагающее ядерным оружием, и "государство-
изгой", у которого в будущем будет ядерное оружие.

С учетом всего вышеизложенного "Миссия мира-2007" создает массу причин для беспокойства. Она подчеркивает, 
что Средняя Азия – регион, о котором США и Европа почти ничего не знают – привлекает непосредственный интерес 
России  и  Китая  в  военном  отношении.  Еще  больше  настораживает  тот  факт,  что  роль  Китая  в  учениях  лишний  раз 
подтверждает масштабы военных амбиций и возможностей Китая, потенциальными объектами которых могут стать далеко 
не только среднеазиатские мусульмане.

Участники Шанхайской организации сотрудничества выступают 
против присутствия США в Центральной Азии

22.08.2007. Еurasianet.org
Джошуа Кусера

Саммит Шанхайской организации сотрудничества 2007 года вновь подтвердил приверженность стран-участниц 
этой организации духу взаимного сотрудничества и дал возможность правительствам отдельных стран выступить против 
продолжающегося американского присутствия в Центральной Азии.

"Стабильность и безопасность в Центральной Азии могут быть обеспечены прежде всего силами государств этого 
региона на базе утвердившихся в нем региональных международных объединений", – заявили 16 августа страны ШОС в 
своей итоговой декларации по завершению саммита в киргизской столице Бишкек.

Большинство публикаций в зарубежной прессе были посвящены завуалированным нападкам на Вашингтон со 
стороны иранского президента Махмуда Ахмадинежада и российского президента Владимира Путина. "Мы убеждены:... 
любые  попытки  в  одиночку  решать  глобальные  и  региональные  проблемы перспектив  не  имеют",  –  заявил  Путин.  А 
Ахмадинежад, присутствовавший на саммите в Бишкеке в качестве наблюдателя, высмеял "угрозы одной [международной] 
державы разместить элементы противоракетной обороны в различных частях мира".

В качестве гостей на саммите этой организации, скрыто противодействующей военной и политической роли США в 
Центральной Азии, присутствовали главы целого ряда государств, в том числе Ахмадинежад, президент Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухаммедов и президент Афганистана Хамид Карзай. Соединенные Штаты своих представителей на эту 
встречу не направляли, а на время проведения саммита посольство США в Бишкеке закрылось на два дня.

Официальный  представитель  Госдепартамента  США  Шон  МакКормик  едва  смог  скрыть  презрение,  говоря  о 
саммите ШОС, в особенности о решении этой организации пригласить Иран в качестве наблюдателя. "Если они [лидеры 
ШОС] хотят привлечь их [иранские власти] к сотрудничеству, это их дело", – сказал МакКормик накануне открытия саммита.

Затем некоторые президенты из числа участников саммита, включая президента Китая Ху Дзиньтао, направились 
на территорию России в Челябинск, где понаблюдали за последним днем широкомасштабных военных учений ШОС. Путин 
воспользовался этим обстоятельством, чтобы сделать сенсационное заявление: впервые после окончания холодной войны 
российские стратегические бомбардировщики возобновляют свои полеты в отдаленных районах на постоянной основе, 
сказал он.  "С этого дня дежурство подобного рода будет осуществляться на регулярной основе.  Это дежурство носит 
стратегический характер, – заявил Путин. – Наши летчики засиделись. Они рады тому, что у них начинается новая жизнь".

И снова власти США отреагировали с известной долей пренебрежения. "Если Россия полагает, что она должна 
вынуть из нафталина некоторые из этих старых летательных аппаратов и вновь поднять их в воздух, – это ее решение", – 
отметил Шон МакКормак.

Похоже,  что  вопрос  о  том,  как  относиться  к  ШОС,  волнует  Вашингтон.  Некоторые сторонники  жесткого  курса 
склонны рассматривать ШОС как новую организацию "антинатовского" толка. Однако специалист по центральноазиатским 
делам Джорджтаунского университета в Вашингтоне Шон Робертс считает, что такая реакция все же чрезмерна.

"Я не думаю, что у Соединенных Штатов на данном этапе выработан целостный подход к ШОС, – говорит он. – 
США может внушать беспокойство роль ШОС, которую она способна сыграть в плане противодействия международным 
идеалам демократического правления в регионе, но им не следует беспокоиться по поводу возможности ШОС превратиться 
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в  военный  блок.  Взаимопротиворечащие  интересы  государств-членов  ШОС  в  области  безопасности  …делают  крайне 
маловероятной  возможность,  что  эта  организация может  послужить  противовесом американским интересам в  военном 
плане. В частности, крайне наивным будет полагать, что ШОС являет собой единую военную позицию России и Китая, 
которые, по сути, относятся друг другу с недоверием".

Главным документом, принятым по итогам работы саммита, является "Бишкекская декларация", в которой ШОС 
заверила в своем стремлении укреплять сотрудничество с Афганистаном и создать вокруг него "пояс антинаркотической 
безопасности". Что именно будет означать сие на практике, в документе не разъясняется.

"Хотя они могут сделать многое, чтобы дестабилизировать ситуацию в Афганистане, есть очень ограниченное 
количество вещей, которые они могут предпринять, чтобы помочь этой стране, – говорит Марвин Вайнбаум, в прошлом 
высокопоставленный эксперт разведывательного ведомства США по Афганистану, а ныне специалист Института Ближнего 
Востока в Вашингтоне. – Конечно, если бы они заперли границы на замок, закрыв их для наркотрафика…это было бы 
серьезным достижением. Но даже если их решимость и получит дополнительное подкрепление, их возможности остаются 
ограниченными. У тех, кто занимается наркотрафиком, есть сильные союзники, и во многих случаях они вооружены лучше, 
чем силы безопасности сопредельных стран".

Декларация  также  призвала  активизировать  сотрудничество  в  области  "международной  информационной 
безопасности" в целях борьбы с терроризмом и внести изменения в Региональную антитеррористическую структуру. Но, как 
и в случае с афганской инициативой, никаких подробностей касательно этих мер документ не содержит.

В  противоположность  распространенным ожиданиям,  об  используемой  США  военно-воздушной  базе  Манас  в 
нескольких километрах от Бишкека публично не упоминалось. Манас является единственной американской военной базой в 
странах-участницах ШОС. На состоявшемся два года назад саммите этой организации американских военных призвали 
выработать  график  вывода  своих  сил  из  Центральной  Азии.  Но  с  того  момента  ситуация  в  Афганистане  значительно 
ухудшилась.  Представители  военного  ведомства  США  полагают,  что  Россию,  опасающуюся  усиления  исламского 
экстремизма на своем южном фланге, втайне устраивает наличие базы в Киргизстане, хотя публично она и выступает 
против. Полагают также, что Китай гораздо более серьезно заинтересован в том, чтобы выдворить США из Киргизстана.

"В конечном итоге, противодействие [военному присутствию] США представляет собой более важную задачу, [чем 
борьба с исламскими экстремистами], так что выдворение американских сил стало бы успехом",  – говорит Рассел Онг, 
эксперт по безопасности Китая Школы восточных и африканских исследований.

Новых  членов  в  ШОС  на  саммите  принято  не  было.  Есть  мнение,  что  Индия,  Пакистан,  Иран,  Монголия  и 
Туркменистан желают вступить в эту организацию на правах полноправных членов. Однако за несколько дней до открытия 
саммита должностные лица Китая и России заявили, что новые страны в организацию приниматься не будут, пока не будет 
выработан соответствующий механизм. По завершению саммита было объявлено, что в следующем году он пройдет в 
Таджикистане в городе Душанбе.

А.Грозин: «Саммит в Бишкеке показал, что ШОС становится все 
более притягательным мировым центром силы»

KM.RU. 20.08.2007
Седьмой саммит стран -  участниц Шанхайской организации сотрудничества,  как  мне  представляется,  следует 

расценивать  как  мероприятие  действительно  международного  значения.  Это  не  просто  очередной  форум  очередного 
объединения государств, а своеобразная веха в геополитическом изменении мира. Хотя это определение звучит несколько 
пафосно, тем не менее оно адекватно отражает происходящие процессы. 

Дело в том, что в договоре о дружбе и особенно в Бишкекской Декларации совершенно четко прослеживается 
мысль о том, что мир не просто становится многополярным (об этом много говорилось и раньше), но теперь под эту идею 
разработаны  и  приняты  конкретные  документы.  Причем  под  ними  готовы подписаться  и  те  страны,  которые  пока  не 
являются полноправными членами ШОС, но зато составляют примерно половину всего демографического и экономического 
потенциала человечества. 

Состав участников, приглашенных на этот саммит, превосходит представительство всех предыдущих форумов 
ШОС. Очевидно, что геополитическое звучание этой структуры настолько возросло, что она способна объединить довольно 
разные по своему политическому, экономическому и оборонному потенциалу государства. Условно говоря, от практически 
проамериканского Афганистана и (в меньшей степени) Пакистана - до Китая, России и Ирана. 

Самое интересное, что в рамках этого объединения тенденции развиваются достаточно непротиворечиво. Было 
очень интересно наблюдать за поведением и заявлениями столь разных лидеров, которым, тем не менее, удалось создать 
неповторимую  дружескую  атмосферу  на  саммите  ШОС.  Даже  несмотря  на  то,  что  некоторые  из  них  представляли 
государства, испытывающие очень много проблем в двусторонних отношениях. Например, Индия и Пакистан или Китай и 
Индия, не говоря уже о целом ряде постсоветских республик. 

Тем  не  менее  в  рамках  формата  ШОС  они  забыли  о  своих  противоречиях,  объединившись  вокруг  более 
глобальных геополитических целей. Было такое ощущение, что эти люди приехали в Бишкек не просто для того, чтобы 
поучаствовать (для галочки) в очередном заседании крупной международной организации (как это, например, часто бывает 
в  рамках Международной ассамблеи ООН).  Да и сама программа саммита была составлена не таким образом,  чтобы 
любыми путями сгладить противоречия между участниками саммита. Судя по выступлениям лидеров, во всем этом был 
большой элемент спонтанности. 
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Например, довольно неожиданно прозвучало предложение президента Казахстана о создании на базе ШОС своего 
рода Энергетического клуба. Особый интерес, безусловно, представляет последнее мероприятие саммита – совместные 
военные учения стран ШОС в Челябинской области. 

Таким  образом,  саммит  Шанхайской  организации  сотрудничества  блестяще  опровергает  постулат,  который 
выдвигают наши западные партнеры,  усиленно  пытающиеся представить ее как сообщество двух крупных государств 
(Россия и Китай), патронирующих и делящих свое влияние на более мелких региональных игроков. 

Принято считать, что Москва и Пекин имеют разное видение будущего ШОС. Первая - в качестве  структуры, 
ориентированной  на  решение  вопросов  безопасности  («второе  издание  Варшавского  договора»,  как  предполагают 
наиболее экзальтированные русофобы на Западе), а второй рассматривает ее как сугубо экономическое объединение (для 
того чтобы в перспективе превратить все страны ШОС в своих сырьевых и экономических вассалов). 

На  самом деле  это  является  сильным упрощением,  за  которым видно  плохо  скрываемое намерение  выдать 
желаемое (для Запада) за действительное. Уже сейчас очевидно, что ШОС превратилась в реальную альтернативу не 
просто однополярности, которую отстаивает администрация Соединенных Штатов, но и вообще в альтернативу любым 
попыткам выстроить глобальную геополитику на примате одной единственной атлантической модели развития, в которой 
приоритет всегда будет отдаваться исключительно т.н. цивилизованным государствам Запада. 

На мой взгляд, Запад уже настолько утратил чувство реальности, что некоторые его политики на полном серьезе 
ставят знак равенства между международным сообществом и мнением правительств некоторых западных государств. И в 
этой ситуации появляется ШОС, которая, несмотря на ожидания и чаяния некоторых мировых сил, не разваливается, а, 
напротив, лишь укрепляется от саммита к саммиту. При этом ШОС обрастает новыми организационными структурами и 
становится все более притягательным центром силы для все большего количества государств,  даже для тех,  которые 
вплоть до недавнего времени считались чуть ли не вассалами Соединенных Штатов.

ШОС - удачная игра на опережение
24.08.2007. Gazeta.kz

Ольга Стеблова
Последние  инициативы,  предпринятые  в  этом  месяце  руководством  государств,  входящих  в  Шанхайскую  

организацию сотрудничества (ШОС) отличались от предыдущих.
И, в первую очередь, тем, что очень быстро пришли подтверждения правильности их направлений. А также - 

примеры фактической реализации.
Не секрет, что ШОС часто за глаза упрекали в большой декларативности, в дефиците насыщенности концепции 

Организации реальным содержанием.
Отсюда  следовал  вывод,  что  ШОС  в  первую  очередь  интегрирует  страны  не  в  целях  реализации  каких-то 

совместных проектов, а против расширения геополитического влияния в Центральной Азии США и Европы.
Теперь, после встречи лидеров в Бишкеке и участия их в маневрах на Урале, таких подозрений и упреков должно 

стать меньше.
Пока  шел  последний  саммит  глав  государств  ШОС  и  сразу  после  него,  из  Ирака  и,  что  особенно  важно, 

Афганистана, приходили многочисленные сообщения,  показывающие, что западные войска там все хуже контролируют 
ситуацию. Рост потерь среди военнослужащих, все новые захваты заложников…

Совсем не случайно президент Афганистана Карзай принял участие в саммите глав государств ШОС. Похоже, что 
очень многие разочаровались в возможностях США стабилизировать ситуацию в этой стране. И после неизбежного рано 
или поздно вывода оттуда американских войск, перед северными соседями Афганистана, возможно, вновь встанут те же 
вопросы,  что  были  при  талибах.  Это  -  гарантии  безопасности  от  провокаций  на  границах,  от  вторжения,  от  экспорта 
политического экстремизма.

Все это станет актуальным для граничащих с Афганистаном, Узбекистаном, Таджикистаном, Туркмении (она еще 
не член ШОС, но ее новый лидер в Бишкек прилетел, что очень симптоматично).

А опосредованно эти проблемы скажутся и на Казахстане. Поэтому последняя встреча президентов и, особенно, 
военные  учения  "Мирная  миссия  2007"  с  участием  воинских  контингентов  всех  стран  ШОС,  оказались  очень 
своевременными. Это - демонстрация готовности к совместным действиям в тех случаях, когда они станут необходимы.

Своего  рода  развитием  и  продолжением  этого  уже  на  уровне  казахстанско-российского  двустороннего 
сотрудничества  стал  большой  контракт  на  закупку  и  ремонт  самолетов  советского  и  российского  производства, 
заключенный двумя странами в ходе Международного авиационного салона МАКС в Москве.

Судя по типам самолетов, о которых шла речь, эта инициатива укладывается в рамки тех стратегических задач, 
которые, возможно, придется решать союзникам по ШОС.

В экономической сфере очень полезной является идея создания Энергетического агентства при ШОС.
В  принципе,  его  полезность  и  так  не  вызывала  сомнения,  но  прошедшая  неделя  после  саммита  показала 

нарастающую актуальность этой инициативы.
Международная нестабильность на фондовых рынках привела к тому, что впервые за долгий период заметно 

"качнулись"  вниз  цены на  нефть.  Эксперты  говорят  о  переходе  вниз  "психологически  важного"  ценового  рубежа  в  70 
долларов за баррель.
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И хотя эта планка, возможно, вернется назад, но обращает внимание на себя другое: жизненно важный для почти 
всех стран-членов ШОС (не важно здесь, выступают ли они экспортерами или импортерами их) рынок энергоносителей в 
мировом масштабе нестабилен.

Усиления  его  устойчивости  можно было бы попытаться добиться на  региональном уровне,  и  вот  здесь  роль 
Энергетического агентства при ШОС оказалась бы неоценимой.

Наконец, очень важна инициатива о взаимодействии в сфере здравоохранения в рамках ШОС, прозвучавшая в 
Бишкеке.  Как  известно,  российские  медики  уже  работают  в  Таджикистане,  их  деятельность  будет  расширяться.  И  вот 
подтверждение своевременности и этой инициативы: буквально на днях эксперты в мире вновь заговорили об опасности 
расширения ареала распространения болезней, раньше носивших более менее локальный характер. Происходит это как из-
за возросших темпов и объемов миграций людей, так и из-за глобального потепления.

И здесь по причине географического расположения для Казахстана в большей мере, для России в меньшей, но 
тоже сильно, встает вопрос эпидемиологического благополучия населения в будущем. Ведь известно, что эпидемии, как 
правило, идут с юга на север, а не наоборот.

Так что первая же неделя после саммита ШОС показала - на этот раз его участники "сыграли на опережение". 
Причем, в разных направлениях.

Нужен ли интеграции азиатских стран «локомотив»?
17.08.2007. Республика (Казахстан)

Евгения Мажитова
Александр КНЯЗЕВ: «Трудно предположить, чтобы Таджикистан или Кыргызстан чувствовали бы себя уютно «под 

крылом» Узбекистана»
Об интеграции стран Центрально-Азиатского региона сегодня говорят и спорят очень много.  Объясняется это 

просто: молодым государствам в условиях глобализации и жесточайшей конкуренции за энергоресурсы, а точнее, за право 
их контролировать, все трудней не только развиваться, но и сохранять свою самостоятельность. Казалось бы, выход – в 
объединении усилий. Однако процессы интеграции протекают ой как непросто. Проектов много, но все они, по мнению 
ученых-политологов, нежизнеспособны. Почему? Об этом наш разговор с профессором Кыргызско-российского славянского 
университета, доктором исторических наук Александром КНЯЗЕВЫМ. 

Александр  Алексеевич,  в  июне  в  Худжанде  прошел  большой  научный  форум  «Проекты  сотрудничества  и 
интеграции  для  Центральной  Азии:  сравнительный  анализ,  возможности  и  перспективы»,  организованный  ведущими 
российскими и центральноазиатскими институтами и фондами, в том числе и Вашим. Какая была в нем необходимость? 

- Различные проекты интеграции Центрально-Азиатского региона, как правило, соответствуют больше интересам 
геополитических центров силы, находящихся за ее пределами. Они создают в регионе конкурентную обстановку, обостряя 
противоречия  и  угрозы  региональной  безопасности.  Оценка  этой  ситуации  экспертными  кругами,  включающими 
представителей различных академических школ и  аналитических институтов,  и  стала  задачей  конференции,  в  которой 
приняли  участие  эксперты  из  Казахстана,  Кыргызии,  Узбекистана,  Таджикистана,  России,  Великобритании,  Италии, 
Франции и Пакистана. Выводы ученых, их выступления мы постарались довести до сведения политиков и руководителей 
стран – участниц ШОС накануне саммита в Бишкеке.

Среди выступлений было много критических в адрес США. С чем это связано? 
-  В  исследовании,  подготовленном  для  американских  ВВС,  известный  функционер  республиканской 

администрации З.  Хализдад анализирует три возможных стратегии для Америки в  период после окончания «холодной 
войны»: отказ от империализма, возврат к многополярному миру и мировая гегемония (для благозвучия — «американское 
руководство  миром»).  Последняя  из  названных  стратегий  последовательно  реализуется  администрацией  США  на 
протяжении  всего  периода  после  1991  г.  Приоритетной  среднесрочной  задачей  в  Центральной  Азии  стала  борьба  за 
обеспечение как можно более дистанцированной от России внешнеполитической линии со стороны республик региона. А 
как ее осуществить? 

Напомню, что уже во второй половине 90-х годов прошлого века, уничтожив экономику, созданную в республиках в 
советские  времена,  местные политические  элиты судорожно искали ресурсы для  выживания,  а  потому  экономические 
инициативы США оказались как нельзя кстати. 

Наиболее масштабный из  американских евразийских проектов — The Greater  Middle  East,  «Большой Ближний 
Восток».  Это  амбициозный  проект  по  «демократизации»  (включая,  естественно,  внешнее  воздействие  на 
«демократизируемый» объект)  огромного региона,  объединяющего,  согласно американскому видению,  Египет,  Израиль, 
арабские страны Ближнего Востока, Турцию, Южный Кавказ и Центральную Азию, Иран, Афганистан и Пакистан. Систему 
контроля за макрорегионом изначально предполагалось создать в тесном взаимодействии с ближайшими союзниками США 
– Турцией, Пакистаном и Израилем. 

По замыслам разработчиков, реализация программы «Большого Востока» позволила бы решить целый комплекс 
задач,  включая установление контроля над основными коммуникациями  и энергетическими ресурсами региона.  Проект 
«Большой Центральной Азии» – составной компонент этого плана. 

К  2003-2004  гг.  стало  очевидным,  что  реализация  американской  стратегии  ведет  к  перераспределению 
сложившихся  зон  влияния  мировых  держав  и  межгосударственных  объединений  в  центре  евразийского  пространства. 
Конечным итогом этого геополитического процесса должно было стать коренное изменение баланса сил в Евразии в пользу 
США и установление нового миропорядка в его американской версии. Но логичным результатом такой политики стало новое 
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столкновение  интересов  мировых  центров  силы  в  регионе,  чреватое  и  качественно  новыми  дестабилизационными 
процессами. Проявлений этого конфликта немало, достаточно вспомнить о чрезмерной милитаризации региона.

Создание  региональных  межгосударственных блоков  и  организаций  всегда  было одним из  приемов  в  борьбе 
великих держав за свои интересы. История малых стран, имеющих опыт партнерства с великими державами в условиях 
жесткой  геополитической  конкуренции,  показывает,  что  эта  категория  «карликовых»  союзников  чаще  всего  становится 
разменной пешкой в шахматной игре ведущих игроков. 

На  конференции  в  Худжанде  ученые  немало  внимания  уделили  китайской  составляющей  интеграционных 
процессов. Почему? 

- Бжезинский предупреждал: «коалиция России одновременно с Китаем и Ираном может возникнуть только в том 
случае,  если  Соединенные Штаты окажутся настолько  недальновидными,  чтобы вызвать  антагонизм в  Китае  и  Иране 
одновременно».  Проводимая  США  политика  нейтрализации  и  ослабления  Китая  и  Ирана  –  стран,  которые  в  течение 
столетий имели влияние в регионе, наивна. «Недальновидность» американской политики в Евразии постепенно ведет к 
тому,  что  Китай  наращивает  активность  в  Центральной  Азии  и  Прикаспии,  стремясь  защитить  интересы собственной 
национальной  безопасности,  а  заодно  и  обеспечить  надежные  поставки  энергоносителей  для  своей  развивающейся 
экономики. 

Характерно, что все государства в этом регионе положительно воспринимают укрепление китайского влияния. 
Центральная  Азия  рассматривается  руководством  КНР  как  жизненно  важный  источник  энергоресурсов.  Такой  подход 
соответствует интересам Казахстана, Туркмении, Азербайджана и не противоречит интересам других стран региона. 

Устанавливая продуктивные отношения с Китаем, центральноазиатские государства получают дополнительные 
аргументы в отстаивании своих национальных интересов во взаимоотношениях с США. Кроме того, «китайский фактор» 
позволяет странам региона конструктивно строить свои отношения с Россией.

В своих публикациях вы критикуете политику России в Центральной Азии за упущенные возможности в конце 
прошлого века и анализируете действия нынешнего руководства по укреплению российского влияния в регионе. А возможно 
ли вернуть утраченные позиции в условиях жесткой конкуренции с США? 

- При всех издержках прошлого в основе нынешних российских интеграционных инициатив лежит экономическая, 
цивилизационно-культурная  привлекательность  России,  ее  готовность  и  способность  выступать  не  только  в  качестве 
инвестора или эксплуататора ресурсов, но и в качестве гаранта безопасности, лидера процесса модернизации для стран, 
которые будут готовы поддержать ее лидерство. 

Континентальный профиль России как государства не оставляет ей возможности существовать иначе, нежели в 
качестве великой державы, к которому она стремительно возвращается. Поэтому без России и вопреки ее мнению уже 
невозможно  решить  ни  одной  сколько-нибудь  значимой  международной  проблемы,  тем  более  в  регионе,  объективно 
представляющем для нее сферу национальных интересов, где, несмотря на все потери постсоветского времени, Россия 
сохранила наибольшее число определяющих факторов влияния. 

Позволю  себе  сослаться  на  одного  из  авторов  сборника  материалов  худжандской  конференции  Фабрицио 
ВИЕЛЬМИНИ,  эксперта Института исследований  международной политики  (ISPI  из  Турина),  уже  много  лет  живущего в 
Центральной Азии и хорошо понимающего наш регион: «Осознание того, что ситуация зашла в тупик (речь идет о кризисе 
европейской политики в Центральной Азии), могло бы стать стимулом для проявления озабоченности в Брюсселе, а значит, 
и для рассмотрения альтернативных вариантов присутствия Евросоюза в Центральной Азии. Таким вариантом является 
партнерство с Россией». 

Мой коллега из Италии не зря акцентирует внимание на российском факторе. Европейцам, да и кому угодно, если 
они  хотят  как-то  продуктивно  работать  в  Центральной  Азии,  давно  пора  воспринимать  роль  России  здесь  как 
системообразующую.  Россия  –  регулятор  основных  механизмов  внутрирегионального  равновесия.  Россия  является  по 
большому счету самым эффективным вектором для модернизации центральноазиатских политических систем, как это и 
было исторически. Россия представляет собой наиболее приемлемый образец политической культуры для стран региона, 
вектор их ориентации если не на демократию в классическом понимании этого термина, то по крайней мере на обеспечение 
большего плюрализма внутри центральноазиатских политических систем. 

Есть ли лидеры интеграционных процессов в Центральной Азии? 
- Позволю себе сослаться на выводы еще одного моего коллеги, А.В. Малашенко, доктора исторических наук, 

профессора МГИМО. Он утверждает, что на эту роль претендуют Казахстан и Узбекистан, для которых интеграция – это 
возможность повысить свой международный статус. И если еще недавно предпочтительнее позиции были у Узбекистана, то 
после мощного экономического рывка, предпринятого в последние годы Казахстаном, больше оснований заявлять о своих 
претензиях появилось у Астаны. Президент Нурсултан Назарбаев говорит со страниц мировой прессы о том, что «именно 
Казахстан  может  стать  экономическим  и  финансовым  центром  Средней  Азии»,  и  о  возможности  создать  Союз 
среднеазиатских государств.

Однако нужен ли лидер, который возьмет на себя функции локомотива, вопрос спорный. Согласитесь, трудно 
предположить, чтобы Таджикистан или Кыргызстан чувствовали бы себя уютно «под крылом» Узбекистана, или последний 
смирился  бы  с  казахстанским  доминированием.  И  уж,  конечно,  с  ролью  «младшего  брата»  никогда  не  согласится 
туркменская  элита,  расправившая  плечи  после  многолетнего  смирения.  Так  что  «зонтичный  вариант»  интеграции 
представляется нереальным.

Существуют  вполне  конкретные  механизмы  интеграции,  важнейшим  из  которых,  без  сомнения,  является 
Шанхайская организация сотрудничества. В отличие от блоковой структуры, предполагающей воздействие в определенной 
ситуации  на  противную  сторону  военной  силой,  страны –  участницы  ШОС  создали  механизм  такого  взаимодействия, 
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который предусматривает неприменение силы или угрозы друг против друга. То есть ШОС – это вполне конкретный проект, 
основанный на здоровом прагматизме его участников.

ШОС  имеет  все  шансы  стать  для  евразийского  пространства  аналогом  ОБСЕ  в  лучших  проявлениях  этой 
организации.  В  этом контексте  чрезвычайно  актуален вопрос  о  расширении ШОС.  Сегодня  она  начинает  терять  свою 
привлекательность  в  глазах  стран-наблюдателей  —  Индии,  Ирана,  Пакистана,  Монголии.  Отсутствие  перспектив 
непосредственного  участия  может  очень  быстро  вызвать  разочарование  у  имеющих  пока  к  ШОС  огромный  интерес 
Афганистана,  Турции,  стран  Юго-Восточной  Азии.  Поэтому  ШОС  должна  определиться  со  своим  будущим:  остаться 
«клубом  шести»  и  во  многом дублировать  то,  что  делается  в  рамках  той  же,  например,  ЕврАзЭС,  или  занять  более 
достойное позитивное место в мировом политическом процессе.

Штаты прорываются огородами
23.08.2007. Росcийские вести

Юрий Еремин
Международные  эксперты  в  сфере  энергетики  делают  вывод,  что  США  после  ряда  официальных  встреч  с 

руководителями  государств  Средней  Азии  и  Кавказа  приступили  к  конкретным  шагам  по  созданию  в  обход  России 
альтернативных маршрутов для транспортировки углеводородов из Казахстана и Туркмении в Европу.

Обращается внимание,  что  представители госдепартамента  США во  время  своих  визитов  в  столицы региона 
откровенно  заявляют,  что  США  имеют  долгосрочные  интересы  в  районе  Каспийского  моря  и  преследуют  цели 
диверсификации энергетических трубопроводов для устранения зависимости Европы и США от монополизма России в этой 
сфере.

16 августа этого года заместитель госсекретаря США по экономике, энергетике Дэниэль Салливан подписал в 
МИДе Азербайджана  двусторонний  документ  о  выделении  гранта  в  размере  1  млн.  700  тыс.  долларов  на  подготовку 
технико-экономического основания для строительства двух транскаспийских трубопроводов для транспортировки казахской 
нефти до нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан и газового трубопровода для транспортировки казахского и туркменского 
газа через Каспий. Подчеркивается, что, предоставив грант, Вашингтон как бы дал сигнал инвесторам, что США готовы 
минимизировать  риски  в  этом  проекте.  Предполагается  проведение  тендера  на  получение  этого  гранта,  который,  как 
считают, выиграют американские компании. Со ссылкой на представителей нефтяных кругов Азербайджана указывается, 
что США не намерены сотрудничать с Россией в осуществлении строительства новых трубопроводов.

Эксперты обращают внимание, что до подписания указанного документа президент Азербайджана Ильхам Алиев 
совершил 7 – 8 августа этого года поездку в Казахстан, где согласовал с казахской стороной все аспекты финансового и 
нефтяного сотрудничества, в том числе в реализации проекта транскаспийских трубопроводов.

В связи с активизацией деятельности США в энергетической сфере Средней Азии эксперты делают вывод, что 
госдепартамент США во взаимоотношениях с Казахстаном, Туркменией и Азербайджаном на первое место выдвигает свои 
национальные интересы в сфере энергетики и военной области, а широко разрекламированные подходы Белого дома по 
соблюдению гражданских свобод отнесены на второй план. В этой связи напоминается, что в ходе пресс-конференции по 
итогам 10-й ежегодной американо-азербайджанской встречи по вопросам безопасности, состоявшейся 9 июля этого года в 
Вашингтоне,  представители  госдепартамента  США,  отвечая  на  вопросы  журналистов,  заявили,  что  им  известно  о 
проблемах с соблюдением прав человека в Азербайджане, но для США сейчас важнее укрепить позиции в этой стране и 
расширить возможности для американского бизнеса в энергетике региона.

В отдельных оценках деятельности США в энергетической сфере Средней Азии высказываются опасения, что 
планируемая колоссально затратная гигантская транспортная инфраструктура по транспортировке энергоносителей может 
превратиться в свалку металлолома из-за отсутствия достаточного количества углеводородов в регионе для их заполнения, 
а также ляжет тяжелым финансовым бременем на государства Средней Азии. Как считают специалисты, ни Туркмения, ни 
Азербайджан не имеют достаточного запаса разведанных энергоносителей для реализации указанных планов.

Как Западу вновь склонить на свою сторону Центральную Азию
27.08.2007. Financial Times

Стефан Уэгстил
В августе лидеры России,  Китая и четырех центральноазиатских государств встретились в Бишкеке,  пыльной 

столице Киргизии, где договорились о создании "энергетического клуба". Они не объявили, чем конкретно будет заниматься 
клуб и когда он будет сформирован. Однако очевидно, что они хотели показать: энергетический клуб закрыт для тех, кто в 
него не входит, – для Запада в целом и для США в частности.

Сам по себе данный шаг не столь уж значим. Решение было принято на саммите малоизвестной региональной 
группы по обеспечению собственной безопасности – Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). В нее входят четыре 
экспортера энергии: Россия,  Казахстан,  Туркмения и Узбекистан – а также два импортера: Китай и Киргизия.  Зачастую 
между ними нет единства, особенно между Россией и Китаем.

Тем  не  менее  прозвучавшее  заявление  свидетельствует,  что  Западу  все  больше  осложняется  доступ  к 
энергоресурсам Центральной Азии и ему все труднее снизить зависимость от России как от транзитной страны. США и 
Евросоюз,  безусловно,  проиграли  очередной  раунд  "великой  игры".  И  если  они  намерены  успешно  конкурировать  с 
поднимающейся Россией и все более активным Китаем, то им придется удвоить усилия.
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В 1990-х годах западные энергетические компании начали сталкиваться с новыми конкурентами в регионе и при 
подписании крупных контрактов на добычу ископаемых. Но мощная поддержка администрации США помогла им преодолеть 
трудности.  Местные правители,  жадные до денег,  с  радостью принимали западные средства  и вежливо выслушивали 
лекции о демократии. А слабая Россия, которую подкосил развал Советского Союза, выглядела настолько беспомощно, что 
американские чиновники и нефтяники могли по-хозяйски вести себя в ее бывших владениях.

Сегодня  ситуация  в  регионе  существенно  усложнилась.  Разработка  каспийских  месторождений  оказалась 
затратной. Силы Вашингтона отвлечены на Ирак, Иран и исламский терроризм. Центральноазиатские экспортеры энергии 
во главе с Казахстаном стали богаче и начали более уверенно держаться в отношениях с зарубежными гостями. Взлет цен 
на нефть привел к обострению конкуренции, и на каспийской сцене появился не только Китай, но и Индия. Кроме того, 
Россия при президенте Владимире Путине восстановила часть своего политического и экономического влияния.

Из наиболее заметных событий последнего времени выделяются три. Во-первых, Россия, Казахстан и Туркмения 
договорились модернизировать и расширить советскую газопроводную сеть в регионе. Если этот план будет реализован, он 
позволит России усилить контроль за экспортом газа, а также станет ударом для широко обсуждаемого проекта "Набукко". 
Данный план, который поддерживают США и ЕС, предусматривает строительство трубопровода из Центральной Азии в 
Европу (часть его пройдет по дну Каспийского моря) в обход России.

Во-вторых, Пекин заручился поддержкой Туркмении и Казахстана в строительстве газо- и нефтепроводов. И хотя 
эти масштабные проекты пока далеки от осуществления, они показывают, что голодный до энергии Китай готов направлять 
средства в Центральную Азию.

И наконец, на этой неделе Казахстан пригрозил отозвать у итальянской компании Eni лицензию на разработку 
Кашаганского шельфового нефтяного месторождения – одного из крупнейших в мире. Власти заявили об экологических 
нарушениях. Аналогичный аргумент был использован Москвой в ходе недавнего наступления на западные энергетические 
группы в России. Как и Путин, лидер Казахстана Нурсултан Назарбаев хочет получать более значительную долю доходов. И 
так же, как и Кремль, он ее получит.

Вышеупомянутые события служат напоминанием о том,  сколь важную роль в энергетике играет Центральная 
Азия.  Особенно  она  велика  в  газовой  сфере  –  Каспий  является  важнейшим  источником  топлива,  поступающего  в 
российские трубопроводы,  на которые все активнее опирается Европа.  Недавно Брюссель небезосновательно обратил 
пристальное внимание на газовые конфликты Москвы с Украиной и Белоруссией. Однако страны ЕС не смогли выработать 
единой стратегии по Центральной Азии. Проект "Набукко" так и остается проектом, предметом исследований и докладов.

В то  же  время,  если  Путин щедро  одарил Центральную Азию своим личным вниманием,  то  президент  США 
Джордж Буш относится к ней пренебрежительно. Дружеские отношения осложняются тем, что местные лидеры активно 
нарушают права человека. Но раз Вашингтону удавалось решить эти вопросы в других регионах, то почему этого нельзя 
сделать в районе Каспийского моря?

Не все еще потеряно. Во-первых, то, что Россия покупает центральноазиатский газ, – это не катастрофа для ЕС, 
ведь  российские  трубопроводы ведут  в  Европу.  Диверсификация  желательна,  но  не  обязательна,  поскольку  Россия  и 
Европа взаимозависимы. К тому же, хотя позиции Запада в Центральной Азии и ослаблены, ему удалось добиться гораздо 
больших успехов в Азербайджане: в прошлом году там были заложены новые газо- и нефтепроводы, ведущие на Запад.

Кроме того,  неожиданная смерть туркменского диктатора Сапурмурата Ниязова, который скончался в декабре, 
дала его стране возможность выйти из добровольной изоляции. Основную выгоду от этого, судя по всему, получит Россия, 
которая обладает монопольным правом на экспорт туркменского газа, однако существует небольшая вероятность того, что 
новый президент Гурбангулы Бердымухаммедов начнет рассматривать новые варианты, как это сделал Казахстан.

Наконец, несмотря на политические соображения, деньги тоже имеют значение. США, ЕС и западные нефтяные 
компании по-прежнему могут выступать с новыми инициативами – если они готовы оперировать твердыми цифрами в 
вопросах инвестиций, цен и желаемых доходов.

Китайская активность в Центральной Азии дает шанс и 
европейским странам

27.08.2007. Frankfurter Rundschau
Карл Гробе

США удалось избежать выдворения из  Киргизии незадолго до того,  как  там 10 дней назад стартовал саммит 
Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС).  Они  гарантировали  16  млн  долларов  на  программы  по  развитию  и 
сохранили военную базу Манас, расположенную недалеко от столицы Киргизии.

Чем меньше удовольствия по этому поводу выражала Москва, тем больше радовался президент КНР. На саммите 
ШОС (наряду с принимавшей гостей саммита Киргизией,  туда входят Россия,  Китай и три других центральноазиатских 
государства) он высоко оценил более тесное экономическое сотрудничество, но от создания военного блока принципиально 
отказался. А присутствие американских военных помогает избежать этого.

Китай заинтересован в Центральной Азии по другой причине, а именно из-за источников энергии. Государственный 
концерн PetroChina – как считается, "номер 2" в мире – уже давно приобрел акции нефтяных и газовых месторождений в 
регионе. Другие китайские компании тоже последовали его примеру, и первые трубопроводы в восточном направлении – из 
Казахстана в сторону китайской провинции Синьцзян – уже введены в эксплуатацию. С Туркменией, которая не входит в 
ШОС, Китай в скором времени будет объединять еще один газопровод.
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Таким образом, экспорт нефти и газа из этого региона разрушит монополию, которой до сих пор обладала Россия: 
все  ветки  трубопроводов  проходили  по  российской  территории,  и  российские  концерны  влияли  на  цены  и  объемы 
проходящего сырья. Китай, который в экономическом плане решительно работает над гарантиями ввоза энергоресурсов, 
обвел российские компании – "Газпром" со товарищи – вокруг пальца. В Пекине, к примеру, уже устали от затянувшихся 
обещаний Москвы соединить трубопроводом Сибирь с Поднебесной.

Все  это  является  классическим  примером  динамики  развития  китайской  внешнеэкономической  политики.  При 
выборе поставщиков Пекину все равно, являются ли желательные партнеры государствами с авторитарными режимами 
или  законченными  диктатурами;  он  не  обращает  внимания (как  в  Судане)  на  массовые репрессии  и  государственный 
террор. Характерная черта классического капитализма: США в свое время тоже было все равно, что Саудовская Аравия или 
Иран  (при  шейхе)  имели  лишь слабый намек  на  демократию.  Однако  Китай  не  проводит  за  пределами  своих  границ 
"дипломатию канонерок" и не пускает в ход современное огнестрельное оружие.

Центральная  Азия  с  ее  авторитарными  и  даже  диктаторскими  режимами  ненадолго  пропала  из  поля  зрения 
европейцев. Но Китай остался. В экономическом плане он ведет себя как агрессивный конкурент, при этом в политическом 
плане  порой  фантастическим  образом  придерживается  правила  невмешательства  во  внутренние  дела  других.  Этого 
требует  и  логика  экономического  развития.  Стадию  основанной  на  низкой  заработной  плате  мировой  мануфактуры 
государство  с  самым большим числом жителей  на  земле  частично  уже  преодолело,  несмотря  на  то,  что  продолжает 
расширяться в этой области в некоторых регионах остается развивающейся страной.

Китайская активность в Центральной Азии дает шанс и европейским странам, хотя этого наверняка запланировано 
не было. Если товарищи из Пекина смогут отвернуться от своих российских коллег, показав, что в рамках так называемого 
стратегического  партнерства  Россия  является  младшим партнером,  европейцы также  смогут  строить  с  Россией  более 
непринужденные отношения. Тем более, что центральноазиатское углеводородное сырье сможет поступать в обход России 
с юга.

КАЗАХСТАН
Партия власти уже победила

17.08.2007. Независимая газета
Александр Желенин

Казахстан формирует новый парламент
Завтра в Казахстане пройдут досрочные выборы в Мажилис – нижнюю палату парламента. Но уже сегодня можно 

с  большой  долей  вероятности  предсказать,  какие  партии  станут  парламентскими  и  сколько  их  будет.  Эксперты 
прогнозируют, что нижняя палата нового казахстанского парламента будет двухпартийной.

Досрочные парламентские выборы были назначены президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым после 
того, как он распустил прежний состав Мажилиса в связи с внесенными в мае нынешнего года поправками в Конституцию. 
Эти поправки изменили систему исполнительной и в особенности законодательной власти. В частности, если предыдущие 
парламентские  выборы  проводились  по  смешанной  мажоритарно-пропорциональной  системе,  то  нынешние  проходят 
исключительно на пропорциональной основе.

Избирателям предстоит проголосовать за партии, зарегистрированные Центризбиркомом. Таких семь. Напомним, 
что в Казахстане, как и в России, для прохождения в парламент существует 7-процентный барьер. На днях стало понятно, 
что преодолеть его смогут две, максимум три партии. Это подтверждают и результаты социологического исследования, 
опубликованные исследовательской компанией Ksilon Astana CG. Согласно опросу, партию "Нур Отан" ("Свет Отечества"), 
которую  возглавляет  Нурсултан  Назарбаев,  поддерживают  75,1% граждан.  Умеренно  оппозиционную  демократическую 
партию "Ак жол" ("Светлый путь") во главе с бывшим депутатом Алиханом Байменовым – 6,9% голосов потенциальных 
избирателей.  Эксперты  утверждают,  что,  учитывая  допустимую  погрешность  всех  опросов,  демократы  скорее  всего 
перешагнут  избирательный  барьер  и  войдут  в  парламент.  Тогда  он  станет  двухпартийным,  но  с  сохранением  в  нем 
большинства от правящей партии.

Оппозиционная  Общенациональная  социал-демократическая  партия  Казахстана  (ОСДПК)  Жармахана  Туякбая, 
претендовавшая в начале избирательной кампании на 30% голосов, согласно тому же опоросу, получает пока всего 3,4%. 
По мнению заведующего отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрея Грозина, данные опроса вполне 
отражают наметившуюся тенденцию. "За два дня до выборов можно сказать, какие будут результаты. В парламент пройдут 
две партии, может быть, три. Помимо "Нур Отана" и "Ак жола", возможно, это будет Партия патриотов Гани Касымова, 
набирающая пока 2,1%, или Общенациональных социал-демократов", – говорит Грозин. По его мнению, социал-демократы 
как наиболее радикальные из зарегистрированных оппозиционных партий скорее всего в парламент не пройдут.

Однако пока с уверенностью можно говорить только о двух моментах. По словам Грозина, "Нур Отан" победит с 
"результатом,  который  будет  варьироваться  от  70%  до  90%  голосов.  И  о  том,  что  в  новом  составе  казахстанского 
парламента оппозиция все-таки представлена будет и, вероятнее всего, в лице партии "Ак жол".

Накануне избирательной кампании представители ОБСЕ неоднократно подчеркивали, что во многом от качества 
проведения выборов будет зависеть, займет ли Казахстан место председателя в этой европейской структуре в будущем 
году.  Исходя из  требований европейского сообщества к избирательному процессу, можно предположить, что, какой бы 
убедительной победы ни добился "Нур Отан", формирования однопартийного парламента власти не допустят.
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Казахстан лишился шанса стать председателем ОБСЕ
20.08.2007. KM.RU

Факты:  Демократическая  партия  Казахстана  «Ак  жол»  («Светлый  путь»)  заявила,  что  «официальные 
предварительные итоги голосования не отражают истинного волеизъявления народа». По мнению авторов этого заявления, 
на выборах имели место «подтасовки и фальсификации». В связи с этим «Ак жол» настаивает на пересчете голосов и 
требует создать комиссию с участием всех политических партий для проверки и оценки итогов голосования.

По  предварительным  данным  ЦИК  Казахстана,  партия  «Нур  Отан»,  которая  заручилась  поддержкой  88% 
избирателей, одерживает убедительную победу на парламентских выборах. И хотя сам по себе высокий уровень поддержки 
партии Назарбаева перед выборами ни у кого не вызывал сомнений, почти 90% голосов, якобы полученных ею на выборах, 
дали  как  оппозиции,  так  и  отдельным  представителям  международной  общественности  говорить  о  нарушении 
демократических процедур.

Очевидно,  что  сам  президент  Казахстана  не  был  заинтересован  в  том,  чтобы  ставить  под  сомнение 
демократический характер политического процесса в стране. Таким образом, как говорил один известный политический 
деятель, речь, очевидно, идет о «перегибах на местах». Впрочем, дело сделано, и казахские власти вряд ли пойдут на то, 
чтобы пересмотреть итоги выборов. Со стороны это выглядело бы несолидно. Так что теперь у всех недоброжелателей 
казахского  лидера  (особенно  у  тех,  кто  считает,  что  председательство  Казахстана  в  ОБСЕ в  2009  году  неприемлемо) 
появляется очень серьезный козырь для критики Астаны. Которая, впрочем, вряд ли может стать действенным рычагом 
давления  на  позицию  руководства  страны,  учитывая  высокий  личный  рейтинг  Назарбаева в  Казахстане,  а  также 
заинтересованность всех ведущих мировых игроков в казахских энергетических ресурсах.

В  этой  связи  обращает  на  себя  внимание  сдержанный  характер  критики  прошедших  выборов  со  стороны 
представителей ОБСЕ. Можно представить себе, как отреагировали бы европейские правозащитники в том случае, если на 
выборах  в  Белоруссии  пропрезидентская  партия  получила  бы  88%  голосов  избирателей.  Лукашенко,  скорее  всего, 
объявили бы в установлении «личной диктатуры» под прикрытием формальных демократических институтов. Однако в 
Казахстане есть нефть и газ — обстоятельство непреодолимой (для Запада) силы, что сразу же сделало формулировки 
ОБСЕ общими и достаточно обтекаемыми. Так, например, глава миссии краткосрочных наблюдателей ОБСЕ Консиглио Ди 
Нино уже заявил, что большая часть заключений наблюдателей имеет позитивный характер. Он даже отметил, что выборы 
в  Казахстане  стали большим шагом вперед,  поскольку  «все  партии  смогли  выступить  в  СМИ,  смогли  высказать  свои 
позиции в теледебатах». По большому счету озвученные ОБСЕ претензии сводятся лишь к характеристике избирательного 
законодательства страны как «ограничительного». При этом обращается внимание на наличие 7-процентного барьера для 
прохождения партий в парламент. В то время как само по себе это обстоятельство ни о чем еще не говорит — подобные 
нормы действуют в целом ряде «развитых демократий».

Результаты парламентских выборов в Казахстане в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал 
руководитель отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин:

— Считаю, что в значительной степени выборы отражают действительную электоральную картину в Казахстане. 
Понятно,  что  большинство  населения  страны  отождествляет  партию  «Нур  Отан»  с  президентом,  а  его  самого  —  со 
стабильным курсом.  А,  надо  сказать,  в  казахстанском обществе  очень  сильны настроения  поддержания  стабильности 
любой ценой. Кстати говоря, в этом смысле граждане Казахстана мало чем отличаются от граждан России. Другое дело, что 
окончательные цифры (около 88% проголосовавших за «Нур Отан», в то время как ни одна другая партия не преодолевает 
7-процентный барьер) очевидно свидетельствуют о применении административного ресурса.

Дело  в  том,  что  судьба  каждого  губернатора  (акима)  напрямую  зависит  от  той  «электоральной  картинки»  во 
вверенной ему территории, которую получит ЦИК. Так, по итогам последних президентских выборов акимы тех областей, в 
которых был зафиксирован наименьший процент голосов, отданных за президента, очень быстро расстались со своими 
постами.  И  каждый  аким  попытался  добиться  в  своем  регионе  максимально  приятной  для  власти  картины.  Поэтому 
процентов 10-15%, несомненно, акимы «партии власти» просто пририсовали. Я не думаю, что эта инициатива шла сверху. 
Наоборот,  президент  был  заинтересован  в  том,  чтобы  одна-две  оппозиционные  партии  были  представлены  хотя  бы 
десятком депутатов в парламенте. Это тот самый случай, когда говорят: «Услужливый дурак хуже врага». Тем более что на 
общем фоне такое количество депутатов не сделало бы никакой политической погоды и проблем для Назарбаева.

Для того чтобы создать работающую фракцию, необходимо хотя бы какое-то единство оппозиции, чего сегодня 
абсолютно не наблюдается. А во-вторых, оппозиции потребовалось бы не менее 15% голосов. Но эту цифру ей не удалось 
бы получить в любом случае, даже если выборы были бы абсолютно честными и прозрачными и не вызывали бы никаких 
нареканий не только со стороны наблюдателей от СНГ, но и ОБСЕ (что практически невозможно, по определению). По моей 
оценке, партия власти имеет в Казахстане поддержку на уровне не менее 65-70% голосов.

88 % - одному... или выборы в Казахстане состоялись
20.08.2007. Немецкая волна

А.Вайскопф
После  появления  информации  Центризбиркома  о  том,  что  партия  Нурсултана  Назарбаева  со  своими  88-ю 

процентами  голосов  забрала  все  без  исключения  места  в  новом  составе  нижней  палаты  парламента  Казахстана, 
провластные СМИ республики  стали,  буквально-таки  каждые 5 минут  убеждать  население  в  легитимности  прошедших 
выборов  в  мажилис.  В  качестве  «тяжелой  артиллерии»  казахстанской  пропагандисткой  машины выступили не  столько 
наблюдатели за выборами из стран СНГ, сколько представители США и стран Западной Европы.
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Отдельные  издания  умудрились  даже  преподнести,  как  положительную,  оценку  предварительных  итогов 
парламентских выборов,  высказанную главой миссии наблюдателей БДИПЧ/ОБСЕ Любомиром Копаем,  который сказал 
следующее (цитируем): «Я никогда не видел демократическую страну, в которой только одна партия в парламенте». Ну а 
если слова Копая интерпретируются,  как восхищение развитием демократических институтов в Казахстане,  то надо ли 
говорить, что критические высказывания с приводимыми фактами, свидетельствующими о многочисленных нарушениях в 
ходе  выборов,  считаются  не  допустимыми.  Как  итог,  какой  республиканский  телеканал  ныне  включишь,  всюду 
прославление «безоговорочной победы» партии «Нур-Отан» и её лидера – президента Казахстана Нурсултана Назарбаева:

Фрагмент эфира республиканского телеканала «Хабар»
-  Если  коротко  резюмировать  итоги,  можно  сказать,  что  казахстанцы отдали  свои  голоса  за  стабильность  и 

эволюционное  движение  вперед.  Один  из  главных  факторов  –  это  успехи  курса  преобразования,  которые  Нурсултан 
Назарбаев, лидер «Нур-Отана» проводил все эти годы. Экономические достижения и рост материального достатка лучше 
всего убеждают избирателей в правильности проводимой политики.

Но так говорит официальная пропаганда Астаны, на деле же в Казахстане очень много тех, чей голос отныне 
будет неслышен не только в правительстве республики, но теперь и в парламенте, заметил в интервью «Немецкой Волне» 
известный казахстанский правозащитник Евгений Жовтис:

- Все, кто думает иначе, выдавлены вообще из какого-либо поля. То есть они отстранены от какой-либо политики. 
И это является, с моей точки зрения, ярким примером, что мы идём в противоположном направлении от демократических 
устремлений  всего  человечества.  Потому  что  демократия  –  это,  прежде  всего  учёт  мнения  меньшинства,  и  создание 
механизма,  который  позволял  бы  максимально  это  мнение  меньшинства  учесть.  А  теперь  это  меньшинство  попросту 
турнули ото всюду! Его нигде не присутствует. У нас нет коалиционных правительств, где были бы представители разных 
политических сил, а теперь нет даже парламента такого. То есть, у нас теперь нет ничего!

Как это ни парадоксально, отметил в интервью «Немецкой Волне» Евгений Жовтис, даже распущенный в июне 
текущего года, после принятия конституционных поправок Нурсултана Назарбаева, парламент третьего созыва, был более 
демократичный.  Достаточно сказать,  что там помимо членов «Нур-Отана» были представители ещё трёх политических 
партий – «Ауыла» (Село), Коммунистической народной партии Казахстана и партии «Ак жол» (Светлый путь). Теперь же, 
подчеркнул правозащитник, правящая элита под руководством Назарбаева, по сути, закрепила своё стремление двигаться 
вперед в прошлое:

- Если Вы посмотрите по городам и весям нашей республики, то увидите, что здания «Нур-Отана» уже стоят рядом 
со зданиями акиматов. То есть это, как было в Советском Союзе. Обком, горком, райком, а рядом горисполком. То есть, там, 
где  исполнительная  власть,  рядом так  называемый политический  контролёр,  куда  входит  вся исполнительная  власть. 
Сейчас  выстраивается  та  же  система,  когда  партия  «Нур-Отан»  является  политическим  инструментом  правящей 
бюрократии, правящей элиты, и через этот инструмент практически президент и его окружение контролируют все ветви 
власти.

При этом Евгений Жовтис заметил, что даже странно, что Нурсултан Назарбаев решил провести некое подобие 
выборов. С точки зрения правозащитника, было бы гораздо честнее, просто объявить «Нур-Отан» единственной партией в 
стране, а все остальные политические партии попросту запретить. Результат был бы тем же.

Не менее саркастичен в оценке итогов прошедших в Казахстане парламентских выборов, оказался и популярный в 
стране политик Галымжан Жакиянов, по его мнению:

- Назовите это великой победой разума. Как угодно назовите! Назовите это маразмом, я не знаю, в общем-то, всё 
будет правильно. Что тут комментировать?

Как заметил Жакиянов, когда он услышал итоги парламентских выборов, первое что ему пришло в голову, это 
слова  Черномырдина  о  том,  что  хотели  как  лучше,  а  получили,  как  всегда.  Так  вот,  язвительно  отметил  Галымжан 
Жакиянов, в Казахстане власти хотели, как лучше, чем на выборах в парламент в 2004 году, а получили ещё лучше.

В  заключение  надо  отметить,  что  оппозиционная  партия  социал-демократов  объявила,  что  категорически  не 
согласна с итогами выборов в нижнюю палату парламента Казахстана. По данным лидеров Общенациональной социал-
демократической  партии,  наблюдатели  которых  находились  практически  на  всех  избирательных  участках  страны,  18 
августа ОСДП получило около 30 процентов голосов избирателей.

Кто жил в СССР, тот у нас не смеется
24.08.2007. Республика (Казахстан)

Редактор
Об особенностях нашей суверенной и очень управляемой демократии
Весь мир – театр, сказал кто-то. Какое верное замечание! Осмелимся развить этот тезис и заявить: Казахстан – 

это театр-гротеск. У нас все как у других, но более правильно и отчетливо выражено. Президент не просто президент, а 
Первый, и второго в ближайшие десятилетия, дай бог здоровья Елбасы, не будет. Министр информации – не просто член 
правительства,  а  оракул почище древнегреческих,  а как  он все замечательно объясняет!  Мир внемлет казахстанскому 
соловью, а рыдает от умиления: какие люди зарывают свои таланты в пески Евразийского континента! 

А  какие  у  нас  политические  процессы,  быстрые  и  точные,  таких  нет  ни  у  кого  –  на  изменение  Конституции 
требуется всего 18 минут! Раз-два – и республика из президентской превращается в президентско-парламентскую, правда, 
разница между ними лишь в слове, но это, так сказать, неизбежные издержки процесса ускоренной демократизации. А 
захочет  Елбасы,  скажет:  «Три-четыре»  –  и  мы станем ханством,  самым демократичным,  светским и  процветающим в 
регионе. А потом хлопнет в ладоши – и Казахстан уже федерация. Каждой дочери – по собственному султанату!
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Не понимают отдельные граждане своего счастья. Что губит человека советской формации, когда он попадает в 
западный  супермаркет?  Избыток  товаров  и  необходимость  выбирать.  Так  вот,  наш Великий  и  Неповторимый  Нуреке, 
политик и государственный деятель, равный Петру Первому в России, Шарлю де Голлю во Франции и Аврааму Линкольну в 
США, решил эту главную проблему казахстанского электората – теперь тому не надо думать, за кого голосовать, потому что 
независимо от того, что начеркал избиратель в бюллетене, его голос правильно посчитают. 

А  наш  монолитный  парламент!  Что  бы  ни  говорили  завистники,  мы  довели  до  совершенства  этот  институт 
демократии. Что творится в других странах! Там в парламентах спорят, ругаются, козни строят, а бывает – до мордобоя 
доходит. К тому же из-за политических разногласий президентам и королевам приходится то и дело распускать его! А у нас 
там одна партия, в которой что ни депутат, то молодец на службе Отечеству и Президенту. Если Елбасы скажет, то наш 
депутат и самораспустится, и закон, закрыв глаза и уши, примет, и осанну пропоет. А все почему? Да потому что все они 
дети одной, очень правильной партии – «Свет Отечества» называется. И так сильно бьет этот свет на своих членов, что все 
прозревают, а те, кому не положено смотреть, – слепнут. Именно поэтому кто-то видит исторические заслуги Нурсултана 
Абишевича, а кому-то не выпало такого счастья.

Нет, что бы ни говорили, а «Нур Отан» – это партия мирового класса: 700 тысяч членов, и все как на подбор. А как 
она построена?! В первых рядах лучшие люди – министры, акимы, прочие высокородные чиновники. За ними люди второго 
сорта – интеллигенция всякая, профессора, и потом все остальные – до двадцатого сорта, то есть те, кто живет на одну 
пенсию,  что  выплачивает  президент.  А  какая  она  мощная!  Может  своими  членами  заполнить  все  без  исключения 
государственные должности, даже беспартийным не оставить! 

Есть такие партии на хваленом Западе? Нет. Была одна, КПСС называлась, но и той, чтобы править, приходилось 
создавать блок с беспартийными. А наша может править сама. А все почему? Да потому что ее возглавляет Елбасы, а все 
остальные в ней – верные его слуги, готовые на любую должность, лишь бы президент сказал. 

А как богата наша земля! В ней и нефть, и цветные металлы, и прочего выше крыши. В третьем тысячелетии это 
лучше, чем СКВ. На доллары или евро можно купить машину, ну лоббистскую компанию на Западе. А на нефть можно 
купить  ОБСЕ!  Представляете,  отдаешь  месторождение  кому  надо  или  позволишь  нефтепровод  построить  –  и  все, 
получаешь пост председателя. А лет через 10, когда мы будем добывать не 60, а 150 миллионов тонн, попробуем купить 
ООН и Альфу Центавра. В ООН наш Елбасы будет рулить, а Альфу Центавра мы переименуем, ну сами знаете в честь кого 
– чтобы не просто на века, на миллиарды лет!

Понятно,  что  при  таких  богатствах  нам  все  завидуют.  Вы  думаете,  почему  эти  западники  оппозицию 
поддерживают? Чтобы демократию построить, как у них? Черта с два. Просто они понимают, что их президенты не чета 
казахстанскому. А как его заполучить к себе? Только вынудив уехать из страны. Но ничего у них не получается! Потому что 
Елбасы все знает, все понимает, все умеет и всем советует. 

Вот  приехал к нему коллега из  России,  вроде крутой парень, на подлодках плавает,  на истребителях летает, 
врагов мочит даже в сортире, а все равно политического мастерства и мудрости не хватает. Заканчивается у него второй 
президентский срок,  а изменить конституцию и разрешить себе третий опасается. Чудак!  Самое главное в этом деле – 
начать,  а  там дело  само пойдет.  Главное  же,  не  забывать  каждый раз  сбрасывать  счетчик:  не  важно,  сколько  ты на 
престоле, главное – чтобы законно. А законно тогда, когда ты сам Закон. Захотел – отвел человека в суд, захотел – забрал 
оттуда. 

Поэтому бесполезно нас учить, особенно демократии. Все демократии, что были до нашей, это неудачные версии, 
можно сказать, издержки роста. Казахстанская демократия – это не просто особый путь развития, он чистый, как слеза 
президента и надежный, как его рука. Поэтому, что бы ни говорили враги, ни утверждали завистники – Казахстан идет 
верным путем к верной цели. Пусть говорят: кто жил в СССР, тот у нас не смеется. Они еще поговорят у нас!

Демократия нового типа
24.08.2007. Новое поколение (Казахстан) 

Юлиана Жихорь (Астана)
Страна постепенно привыкает к результатам прошедших парламентских выборов. Ведь, несмотря на то, что в 

победе правящего "Нур Отана" мало кто сомневался, столь разгромного поражения оппозиции не ожидали даже в Ак Орде. 
В среду Центризбирком распределял депутатские мандаты. Хотя термин "распределял" в данной ситуации кажется немного 
циничным. Ведь все кресла еще четыре дня назад "достались" единственной победившей партии.  И распределять тут 
просто нечего

Итак, партия "Нур Отан" победила со счетом 88,41 процента. Вся оппозиция в сумме шести партий не набрала 
даже 12 процентов. Казалось бы, внушительная победа. Особенно если учесть, что на парламентских выборах 2004 года 
вся партийная "солянка", ныне составляющая правящую партию, набрала в сумме чуть больше 79 процентов.

Однако прогрессивную статистику немного подмачивает другой результат - на выборах президента. Оказывается, 
персонально президенту население доверяет на три процента больше, чем его партии. Так что "Нур Отан", казалось бы, 
столь устойчиво занявший государственную власть на ближайшую пятилетку, все же потихоньку сдает свои позиции.

Весь вопрос: кому?
За три года с момента прошлых парламентских выборов партийная система страны претерпела значительные 

изменения. Партии делились и объединялись, создавались и самоликвидировались. Однако основные игроки, несмотря на 
измененный внешний вид, по сути, остались прежними.

Например, нынешняя Объединенная социал-демократическая партия плавно переняла бразды претендентов на 
власть у избирательного блока "Оппозиционный народный союз коммунистов и ДВК". Несмотря на нынешние их заявления 
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о повальной подтасовке результатов голосования и "политическом воровстве голосов граждан", официальные итоги для 
нее положительные. Если в 2004 году эта оппозиция набрала 3,44 процента, то на нынешних выборах на процент больше - 
4,54. Видимо, именно к ОСДП перекочевала часть сторонников президента, но противников его партии.

Будем считать...
В данной ситуации речь идет именно о партии,  поскольку пару лет  назад, во время президентской кампании, 

нынешний лидер ОСДП смог увлечь идеей своего президентства всего полтора процента избирателей.
Так что можно сказать, что социал-демократы стали первым партобъединением нового типа - с отсутствующим 

ярко выраженным лидером. И в ситуации внутрипартийной борьбы за власть (в конце концов, слишком много начальников - 
тоже плохо)  269 тысяч человек проголосовали не за персонально господина (как  это было,  по большей части,  с  "Нур 
Отаном"), а за идею.

Правда, не следует забывать, что политтехнологии ОСДП на этих, как, впрочем, и на других выборах, основаны не 
на технике "заражения" электората своими идеями, а на игре в обиженных. На вопрос (в кулуарах),  почему же социал-
демократы не привлекли на выборы экспертов-политтехнологов, которые бы профессионально внедрили в умы программу 
партии,  социал-демократы  разводили  руками  и  приводили  "их"  цифры  подсчета  голосов,  из  которых  видно,  что,  как 
минимум, в одном регионе за оппозицию выступила, как минимум, половина голосующих. Мол, коли есть половина, зачем 
тратить деньги на экспертов? Тем более что, как считают эти политики, административный ресурс им ничего не позволит. В 
общем, вновь играют в "униженных и оскорбленных" задним числом.

"Ак жолу", несмотря на его лояльность к правящей партии (недаром эту партию называют проектом Ак Орды по 
созданию оппозиции в Казахстане), повезло еще меньше, чем ожидали. Если в 2004 году за "Ак жол" проголосовало более 
12 процентов населения страны, то в нынешнем партия еле перевалила трехпроцентный рубеж.

Кстати, не исключено, что и это количество сторонников в "Ак жоле" скоро сократится. Сразу после выборов лидер 
партии Алихан Байменов выступил с заявлением о намерениях его партии опротестовать итоги выборов. Буквально на 
следующий день зампред "Ак жола" Максут Нарикбаев заявил, что нужно признать безоговорочную победу "Нур Отана" на 
выборах.  Ибо  "не  признать  итоги  голосования  -  означает  не  соглашаться  с  мнением  подавляющего  большинства 
казахстанцев".

Думается,  что  после  такого  фокуса  Нарикбаеву  придется  откочевать  со  "Светлого  пути",  забрав  с  собой 
сторонников собственной партии "Адилет". 24 августа "Ак жол" соберет расширенное заседание президиума, где, вероятно, 
и будет рассмотрено неполиткорректное поведение зампреда.

Про остальные партии-лилипуты говорить вообще стыдно. Чего хотели добиться Партия патриотов и "Руханият", 
второй раз выставляя себя на посмешище, никому не понятно. Ведь они даже не набрали 50 тысяч голосов. Так, у ППК в 
2004 году набралось 26 287 сторонников, в этом - 46 436; у "Руханията" в 2004-м - 20826 голосов, в 2007-м - 29 159.

Как это ни странно, но "Ауыл", которому пророчили широкую поддержку сельского населения, смогла дотянуть 
лишь до 89 тысяч голосов электората, или полутора процентов голосов. Снизилась электоральная поддержка и у народных 
коммунистов.  Так,  если  на  прошлых  выборах  КНПК  поддержали  94140  человек,  то  на  нынешних  (учитывая  основной 
электорат партии, видимо, за счет естественной убыли населения) -  всего 76799, за счет чего партия потеряла целых 
полпроцента.

Как бы то ни было, но последние две партии набрали необходимый минимум сторонников, и разбирательство 
Минюста на тему: "А сколько у вас членов партии, требуемых для ее существования (по закону - минимум 50 тысяч)?" - им 
не грозит. Зато к ППК и "Руханияту", судя по всему, с этим вопросом скоро обратятся компетентные органы. Ведь, если 
учесть пожелания президента о создании в Казахстане двухпартийной системы, именно эта парочка - первые кандидаты на 
вылет.

В  общем,  "обкатка"  первых  казахстанских  выборов  по  новой  схеме  прошла  не  совсем  гладко.  Ожидаемого 
многоголосия в парламенте не получится. Ведь, как сказал наблюдатель от ОБСЕ Любомир Копай: "Я никогда не видел 
демократическую  страну,  в  которой  только  одна  партия  в  парламенте".  Остается  только  надеяться,  что  мир  поймет 
особенности "казахстанского пути" к демократии.

Казахстан: "победоносное шествие демократии"
27.08.2007. Столетия

Аждар Куртов
Южный сосед России – Казахстан известен в мире, прежде всего, своей нефтью. Не будь столь богаты ее недра 

этого  государства,  интерес  к  нему  был  бы  минимальным.  Но,  если  вам  доведется  пообщаться  с  большинством 
современных казахов, то вы увидите, что они вполне искренно считают: их страна – это образец успеха.

Перед нами феномен травмированного успехом национального сознания, не желающего понимать, что богатство 
недр - это не заслуга ни народа Казахстана, ни его политиков. Это заслуга Всевышнего...

Нурсултан Назарбаев сумел за долгие годы своего правления хорошо "отрегулировать" казахстанское общество. 
Причем во всех отношениях: и в экономическом, и в политическом, и в идеологическом, и даже в демографическом. В 
последнем случае из многонациональной союзной республики Казахстан намеренно был превращен в этнократическое 
государство  с  одной  доминирующей  нацией.  Это  в  России  долгие  годы  попытки  ряда  политиков  принять  законы, 
регламентирующие  репатриацию  в  нашу  страну  граждан,  для  которых  Россия  является  единственной  исторической 
родиной,  неизменно  наталкиваются  на  возражения  либеральных  правоведов  о  том,  что  это,  мол,  нарушит  статью 
конституции РФ, гарантирующую всем ее гражданствам равенство, независимо от их национальности. В Казахстане власти 
такими  терзаниями  себя  не  мучают.  Они поступают  просто.  Декларируют  все  то  же  равенство  наций,  но  на  практике 
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организуют жизнь таким образом, что все рычаги власти и богатства почему-то оказываются в руках представителей только 
одного  титульного  этноса.  Да  и  государственная  поддержка  переселению  в  Казахстан  граждан  из  других  государств 
оказывается только казахам и никому другому.

В зарубежных СМИ Казахстан часто называют султанатом, явно намекая на имя президента Назарбаева.
Однако и в политическом отношении Казахстан также на самом деле весьма походит на султанат. Ведь султанат – 

это восточная система власти одного человека. Причем система по восточному изощренная, лукавая и циничная. До сих 
пор в АТР сохранились султанаты, где правителей формально выбирают. На Востоке вообще любят пускать пыль глаза, 
пытаясь всеми силами уверить внешнего наблюдателя в том, что здесь царят вполне цивилизованные порядки, мало чем 
отличающиеся от остального мира.

И  при  советской  власти,  когда  Нурсултан  Абишеич  возглавлял  коммунистическую  партию  республики,  и 
шестнадцать лет, правя независимым Казахстаном, всегда в своих публичных речах Назарбаев неизменно говорит о том, 
что он стремится сделать Казахстан демократическом государством. Вот и в этом году, выступив инициатором очередных 
изменений  в  конституции,  он  говорил о  демократии,  как  неизменной  цели  своего  "политического  служения  народу".  В 
очередной  раз  было  обещано:  во-первых,  развить  в  Казахстане  многопартийность;  во-вторых,  радикально  поделиться 
полномочиями  главы  государства  с  парламентом,  и,  в-третьих,  продемонстрировать  всему  миру  то,  что  молодое 
государство твердо следует по пути демократии.

И это продемонстрировали результаты прошедших парламентских выборов? Собственно они никого не удивили. 
Пропрезидентская  партия  "Нур  Отан"  получила  не  просто  большинство  мандатов  в  Мажилисе  (нижней  палате 
казахстанского парламента), и даже не конституционное большинство. Эта партия получила абсолютно все депутатские 
мандаты.

Ни  один  из  кандидатов  других  шести  партий,  участвовавших  в  выборах,  до  законодательной  власти  не  был 
допущен.

И дело здесь отнюдь не в том, что в Казахстане был сохранен установленный еще в 1998 году семипроцентный 
заградительный  барьер.  Дело  в  другом.  Ведь  результат  выборов  показал,  что  все  три  заявленные  президентом  при 
реформе  конституции  цели  так  и  не  были  достигнуты.  Ведь  никакой  реальной  многопартийности  не  получилось. 
Многопартийность – это система, при которой партии участвуют в осуществлении государственной политики. А если в такой 
политике принимает участие только одна партия, – это называется иначе. Пожелай Назарбаев действительно двигаться к 
многопартийности, он не стал бы оставлять столь высокий заградительный барьер, не стал бы перед выборами впервые 
заявлять о том, что никто иной, а именно он является и номинальным и реальным руководителем "Нур Отана". Если бы 
Назарбаев  действительно  стремился  к  многопартийной  демократии,  то  он  мог  бы  изменить  весьма  суровые  нормы 
законодательства Казахстана в отношении политических партий. Ведь в Казахстане действуют такие нормы: партия, для 
того чтобы ей быть зарегистрированной и, тем самым, способной принять участие в выборах, должна насчитывать в своих 
рядах не менее 50 тысяч членов. Могут возразить: "Такие же нормы существуют и в России!" Да, существуют. Но в России 
населения  в  девять  раз  больше,  чем  в  Казахстане.  То  есть  в  Казахстане  нормы  в  те  же  девять  раз  жестче  и 
недемократичнее, чем в России.

Кстати численность пропрезидентской партии "Нур Отан" достигает 700 тысяч человек. Если рассматривать эту 
цифру в процентном отношении к численности взрослого населения страны, то получиться, что в Казахстане переплюнули 
даже известную советскую традицию: процент состоявших в КПСС был меньше. Но КПСС была идеологической партией, а 
вся идеология "Нур Отана" укладывается в примитивную формулу: "всегда идти след в след за президентом".

Рухнул и второй заявленный тезис – о перераспределении полномочий от президента к парламенту. В самом 
деле:  какая  разница,  как  в  конституции  прописан  механизм  формирования  правительства.  Раньше  это  осуществлял 
единолично президент Казахстана. Теперь эти полномочия отошли к парламенту, то есть опять-таки Назарбаев, как глава 
единственной представленной в парламенте партии, будет решать: кто достоин министерских портфелей. И в чем же здесь 
принципиальная разница?

Кстати, тезис о том, что казахстанский президент поделился полномочиями с парламентом, весьма лукавый и в 
других отношениях.

Ведь,  если это было так,  то Назарбаев наверняка не сохранил бы в конституции нормы, которые грубейшим 
образом ущемляют все три основных функции любого парламента. Начнем с представительной функции парламента. Она 
состоит в том, что парламент избирается народом, и представляет его интересы. Но в Казахстане не совсем так обстоит 
дело.  Например,  в  верхнюю  палату  парламента  –  Сенат,  президент  и  раньше  имел  право  единолично  назначать  7 
сенаторов,  а  после  нынешней  реформы  конституции  он  это  свое  право  еще  и  прирастил  на  такое  же  число  своих 
ставленников.  Такая  практика  напоминает  право  монархов  (тех  же  султанов  на  Востоке)  назначать  пользующихся  их 
доверием людей в совещательные органы (на Востоке они назывались диванами).

Сохранилась  деформация  и  второй  функции  парламента  –  законодательной.  Принцип  разделения  властей 
нарушен формулировками многих норм конституции, написанной еще в 1995 году под диктовку Назарбаева в отсутствии 
парламента, который был им разогнан.

Наконец, парламент реально лишен и своей третьей контрольной функции, часть полномочий в рамках которой 
обычно  парламент  использует  через  институт  импичмента.  Реальная  ответственность  главы государства  в  Казахстане 
сведена к минимуму. В конституции Казахстана президент фактически гарантирован от возможности отрешения его от столь 
любимой им власти. Он не несет ответственности за действия, совершенные им при исполнении своих обязанностей. За 
единственным исключением: ответственность может возникнуть только… за государственную измену. Под государственной 
изменой  же  казахстанское  законодательство  признает  лишь  умышленное  деяние,  совершенное  с  целью  подрыва  или 
ослабления внешней безопасности и суверенитета государства, выразившегося в переходе на сторону врага во время 
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войны  или  вооруженного  конфликта,  оказании  иностранному  государству  помощи  в  осуществлении  враждебной 
деятельности против республики. В переводе на общедоступный язык это означает, что глава государства может свободно 
нарушать и законы и конституцию. За это импичмент наступить не может. А за что он может наступить – это вряд ли придет 
в голову облеченному всей полнотой власти президенту.

Можно ли после этого верить тому, что демократия в Казахстане шагает семимильными шагами?

Казахстанская армия – небоеспособна
15.08.2007. Позиция.kz

Антон Лисицын
С приходом нового министра обороны казахстанская армия постепенно начинает нормализовываться. Но для того 

чтобы  вылечить  вооруженные  силы  от  ставших  уже  хроническими  коррупции  и  систематического  воровства,  следует 
коренным образом перестроить систему контроля силовых ведомств.

"В этих условиях нельзя подготовить офицера…"
Сомнения  в  боеспособности  нашей  армии,  откровенно  говоря,  были  всегда.  Однако  "блестящая"  отчетность 

говорила об обратном. После прихода в министерство обороны гражданского Ахметова ситуация хоть в части правдивости 
показаний  поменялась  в  лучшую  сторону…  Едва  выйдя  из  отпуска,  Даниал  Ахметов  сразу  же  отправился  проверять 
вверенные ему части и подразделения.

И если раньше пресс-релизы минобороны почти всегда исполнялись в лучших традициях боевых листков (цели 
поражались  всегда  и  полностью,  личный  состав  неукоснительно  демонстрировал  слаженность  действий,  а  уровню 
укомплектованности вооружением и военной техникой в войсках удивлялись все – от зарубежных военных атташе до отцов-
командиров и самих войск), то нынешнее сообщение явно выбилось из этого ряда.

– В военно-морском институте, где готовятся кадры для военно-морского флота, не печальная картина, а крайне 
удручающая. Здесь нет материально–технической базы, ни одной единицы оборудования, даже понятия "оборудование" 
нет. В этих условиях невозможно подготовить офицера высшего звена Военно-морского флота Республики Казахстан, – 
такое обескураживающее заявление сделал Даниал Ахметов в ходе посещения гарнизона Актау.

Трудно вспомнить, когда в бочку с медом неизменно победных реляций шлепался такой черпак дегтя.  Можно, 
конечно, расценить эту критику сверху как  явный выпад в сторону бывшего руководителя оборонного ведомства.  Но у 
многих военных и людей, связанных с армией, появилась надежда на то, что возможен открытый разговор о проблемах 
армии.

–  На  последней  проверке  уровня  готовности  аэромобильных  войск,  составляющих  резерв  Верховного 
главнокомандования, выяснилось, что батальон, обеспечивающий связь с войсками, не может выполнить поставленную 
перед ним боевую задачу, что он как подразделение недееспособен, – рассказывает бывший заместитель командующего 
аэромобильными войсками генерал-майор запаса Махмут Телегусов. – Что это значит? Это значит, что войска резерва 
остались  без  управления.  Такое  уже  случалось  –  в  41-ом  году,  когда  советские  войска,  подвергшиеся  внезапному 
нападению,  отступали под ударом превосходящих сил противника.  У нас  же подобный "разгром"  произошел в  мирное 
время, на фоне положительных донесений. Не снимая вины с себя и других офицеров, хотел бы тем не менее задать 
вопрос – как военная инспекция выставляла отличные оценки части, которая была просто-напросто небоеспособна?

О том, что показуха в армии не только не приносит пользы, но наоборот – наносит войскам огромный вред, знает, 
наверное,  всякий.  Широко  разрекламированные  прошлогодние  учения  "Или-2006"  продемонстрировали  только  одно  – 
умение военного руководства ставить впечатляющие спектакли. В войсках маневры назвали "балетом". А в трансляции с 
места условных боев телеканалы показали атаку кавалерии – в конном строю и чуть ли не лавой.

За  красивое  и  эффектное  зрелище,  устроенное,  строго  говоря,  для  единственного  зрителя  –  Верховного 
главнокомандующего,  пришлось расплачиваться вооруженным силам.  Небогатые армейские ресурсы,  предназначенные 
для  плановой  боевой  учебы,  были  растрачены  за  время  подготовки  и  проведения  "балета".  Заменяет  ли  такая 
"демонстрация боевой мощи" регулярные учения подразделений? Для военных ответ на этот вопрос очевиден.

Учения по истреблению террористов происходили на фоне докладов о  трудовых успехах аудиторов Счетного 
комитета. В частности, проверяющие из Счетного комитета указали, что оборонным ведомством только в 2005-2006 годах 
были допущены нарушения на сумму свыше 1,4 миллиарда тенге.

Как  сообщил  по  итогам  проверки  2005-2006  годов  Счетный  комитет,  "отсутствовало  согласованное 
взаимодействие  министерства  обороны и  министерства  индустрии  и  торговли по  вопросам формирования  оборонного 
заказа. Это позволило минобороны приобретать в пределах утвержденной суммы военную технику без учета ее количества 
и  номенклатуры,  предусмотренных  в  паспорте  соответствующей  бюджетной  программы".  Другими  словами,  оборонное 
ведомство приобретало абы что, а не то, что было утверждено в бюджете.

Столь же успешно военные осваивали и средства, выделенные на строительство объектов оборонного значения. 
Аудиторы нашли, что "министерство обороны слабо контролирует ход строительства военных объектов".

– Допускаются удорожание проектно-сметной документации, несоблюдение ее утвержденных показателей, а также 
оплата фиктивных актов и завышенных объемов выполненных работ , – уточняли в Счетном комитете.

Культ личности министерского масштаба
Кадры, как известно, решают все. И было бы правильным предположить, что такие "высокие" показатели в сфере 

военного  строительства  –  не  случайность,  а  результат  продуманной  и  планомерной  кадровой  работы  в  недрах 
министерства обороны.
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В  обращении  к  общественности  группа  офицеров  выражала  удивление,  как  начальник  административного 
департамента  министерства  полковник  Сагымбеков  смог  получить  боевую  награду,  медаль  "За  воинскую  доблесть"  и 
четыре  раза  досрочно  производился в  новое  звание,  не  участвуя  в  боях,  не  окончив  военной  академии  и  не  пройдя 
основных должностей в войсках.

Упреков в письме офицеров удостоился также полковник Рыспаев – начальник департамента кадров. По мнению 
составителей  заявления,  этот  чиновник  министерства  обороны должен  нести  ответственность  за  нарушения  воинской 
дисциплины и законности в частях, перекосы в кадровой работе.

– Мы хотим сказать, что во время нахождения в должности министра обороны Мухтара Алтынбаева в армии 
фактически сложился внутриведомственный культ личности. Подбор и расстановка кадров осуществлялась по критерию 
личной близости и преданности руководителю, – заявил один из офицеров, подготовивших заявление. – Все это нанесло 
значительный ущерб вооруженным силам.

Претензии  у  многих  военнослужащих  есть  и  к  тем,  кто  представляет  их  интересы  в  исполнительных  и 
законодательных органах власти. Подполковник Ерлан Сарсенбаев, представляющий вооруженные силы в парламенте, 
если верить данным все той же записки, поданной в аппарат минобороны, не имеет военно-специального образования и ни 
дня не служил в гарнизонах.

– Это беда вооруженных сил. Посмотрите, в комитете по обороне находятся люди, обычно имеющие отдаленное 
отношение  к  армии,  –  говорит  анонимный  офицер.  –  Как  могут  те,  кто  не  тянул  лямку,  защищать  интересы 
военнослужащих?

Конечно, письмо офицеров можно счесть обычным заявлением обиженных неудачников, обойденных чинами и 
наградами. Находясь вне армии, трудно судить, насколько оправданы упреки группы офицеров своим руководителям. Но 
именно  по  этой  причине  очень  обоснованным  представляется  такой  пассаж  в  заявлении:  "Чем  объясняется  крайняя 
закрытость для общества положения дел в силовых органах государства? Ссылкой на необходимость соблюдения военных 
секретов. Думаем, что такой поход некорректен, так как обычных граждан не интересуют планы применения войск, боевого 
и  мобилизационного  развертывания,  образцы  новейшей  военной  техники.  Нам  надо  знать  –  что  творится  в  армии, 
поскольку там служат наши мужья,  сыновья,  жены и дочери,  иметь контроль за расходованием народных денег,  быть 
уверенными в обеспечении нашей безопасности".

– Несмотря на наличие нескольких проверяющих органов, силовые структуры остаются во многом вне контроля 
общества.  Для  того  чтобы страна  имела  представление,  что  же  творится  в  силовых  министерствах,  следует  создать 
отдельную инспекционную комиссию, например, из военных и работников правоохранительных органов, находящихся в 
запасе, – предлагает Махмут Телегусов. – Это позволит им оценивать положение дел в силовых структурах непредвзято, 
так как они не зависят уже в служебном отношении от руководителей ведомств. К тому же они,как профессионалы, не 
позволят себя обмануть. Это конкретное предложение, но в целом необходимо поднять вопрос оценки деятельности того 
же минобороны. В этом заинтересованы в первую очередь военные, я имею в виду настоящих профессионалов, преданных 
своему делу.

Алиев не истерик - он просто поторопился
17.08.2007. Взгляд (Казахстан)

Елена Тихомирова
Президент опирается на бюрократов и олигархов
Чуть  ли  не  главным  событием  последних  дней  стал  отказ  австрий¬ских  властей  отправить  бывшего  зятя 

президента  на  родину.  По  мнению  западной  прессы,  опальный  чиновник  намерен  установить  связи  с  казахстанской 
оппозицией за рубежом и уж тогда открыть «чемодан с компроматом». Отечественные официальные лица делают хорошую 
мину при плохой игре, а аналитики прогнозируют снижение шансов Казахстана на достойную роль на международной арене. 

В преддверии выборов подобные скандалы крайне нежелательны, а, по словам директора Группы оценки рисков 
(ARG-Казахстан) Досыма Сатпаева, электоральный процесс окажет на западную верхушку действие, обратное желаемому. 
Созданные президентом механизмы и институты контроля над элитой  и обществом иллюзорны и  ненадежны, считает 
политолог, и рано или поздно мы увидим ожесточенную драку. 

Не видать ОБСЕ своих ушей
- Не кажется ли Вам, что за отказом австрийских властей могло стоять что-то кроме желания соблюсти 

закон? 
- Мне кажется, нет смысла не доверять официальной точке зрения австрийской стороны. Нужно понимать, что 

если  речь  идет  о  европейском  государстве,  то  все  официальные  заявления,  связанные  с  отправлением  правосудия, 
опираются не на «телефонное право» и не на подковерные игры, а на четкое исполнение законов. Если австрийские власти 
посчитали, что казахстанские правоохранительные органы не предоставили им достаточных доказательств вины Рахата 
Алиева, что суд над ним на территории Казахстана с их точки зрения будет необъективным и несправедливым, то они об 
этом и думали, когда делали заявление. Я здесь не вижу никаких интриг. 

Здесь есть существенные ошибки и проколы со стороны казахстанской правоохранительной системы. На самом 
деле кто мешал задержать Рахата Алиева, когда он был еще на территории Казахстана? Не создавая себе сложностей с 
экстрадицией, с многодневной перепиской с австрийскими коллегами, постоянными заявлениями, что его вот-вот выдадут? 
Всего этого можно было б избежать, если бы правоохранительные структуры Казахстана были более расторопны. 

- Многие считают, что пребывание Рахата Алиева в родных пенатах для власти крайне нежелательно. 
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- Я так не думаю. Руководству страны еще более невыгодно присутствие Рахата Алиева за границей. Давайте 
просто  исходить  из  прецедента:  власти  Казахстана  уже  один  раз  обожглись  очень  серьезно  -  с  делом  Акежана 
Кажегельдина.  И  я  надеялся,  что  они  получили  серьезный  урок  такого  рода,  когда  присутствие  за  рубежом  хорошо 
информированного оппонента президенту вредит политической элите. Рахат Алиев - достаточно агрессивный игрок, это 
человек, который отнюдь не собирается уходить в тень и писать мемуары. Судя по тому, как он реагирует на происходящее 
в стране,  постоянно оповещает общественность о  своих намерениях  через интервью,  он будет вести себя достаточно 
активно именно с точки зрения формирования неблагоприятного для правящей элиты Казахстана общественного мнения. 

-  Можно ли утверждать,  что гипотетическое председательство в ОБСЕ в связи с делом Рахата Алиева 
стало еще более отдаленным? 

- Честно говоря, я не хотел бы связывать это напрямую. Вне зависимости от того, кто бы проталкивал эту идею -  
бывший зять президента или кто-либо иной, здесь есть ряд факторов, играющих как на пользу Казахстану, так и нет. К 
сожалению,  факторов,  которые не  на  пользу,  намного  больше.  И  потом основная  часть  государств-членов  ОБСЕ уже 
заявила о том, что индикатором, позволяющим определить готовность Казахстана, станут эти парламентские выборы. Даже 
не их результат, а как они будут проводиться.

Учитывая, что казахстанская оппозиция по-прежнему, как и в 2004 году, очень мощно критикует власть по поводу 
отсутствия конкуренции, я не думаю, что эти выборы упадут в копилку нашей дипломатии и позволят претендовать на этот 
пост. Не стоит забывать, что с самого начала были очень большие сомнения, в Европе у нас был один наиболее мощный 
лоббист - Германия, и ее помощь была существенной. Но, учитывая, что США и Великобритания до сих пор занимают очень 
жесткую позицию, а на их мнение ориентируются многие европейские государства, думаю, что это и будет препятствовать 
нашим попыткам занять пост председателя ОБСЕ. А Рахат - это просто дополнительный негативный фактор, который еще 
больше портит нам всю картину. Особенно если он начнет дозированно закидывать информацию, те или иные пикантные 
подробности жизни и деятельности нашей элиты.

Контакт будет? 
-  Как  Вы  считаете,  есть  ли  у  экс-посла  возможности  наладить  какие-либо  контакты  с  казахстанской 

оппозицией за рубежом? 
- Древние были правы, когда говорили: враг моего врага - мой друг. Сейчас многие мои коллеги рассуждают по 

поводу  возможности  объединения  усилий  тех  же  Акежана  Кажегельдина  и  Рахата  Алиева.  Но  есть  политический 
прагматизм, а есть политическая принципиальность, и очень часто эти понятия конфликтуют друг с другом. Если исходить 
из точки зрения политического принципа, то для Акежана Кажегельдина Рахат - не самый лучший партнер. Тем более он 
никогда не олицетворял демократическую оппозицию, а, прямо скажем, наоборот, рассматривался как один из основных 
противников любых демократических начинаний. 

События 2001 года показали, что он может вести себя достаточно жестко по отношению к тем людям, которые 
предлагали иной вариант политического развития страны. Сила Рахата Алиева состоит в том, что он источник пикантной 
информации. Компромат - это не только оружие нападения, это и оружие сдерживания. Это такой «ядерный чемоданчик», 
который можно с собой постоянно носить, но это не значит, что ты когда-либо нажмешь кнопку. Зато все знают, что он у 
тебя есть.  Думаю, что в Казахстане будет продолжаться активная работа по дальнейшему «демонизированию» образа 
Рахата Алиева. Но я лично сомневаюсь, что наша оппозиция - что внутри страны, что за рубежом - будет рассматривать его 
в качестве стратегического партнера.

-  Как  бы Вы оценили поведение самого  Рахата  Алиева?  Некоторые аналитики  утверждали,  что в  его 
действиях нет никакой стратегии, а есть непродуманность и даже истерика. 

-  Человек  достаточно  грамотно  подошел  к  возможности  своей  невыдачи  с  территории  Австрии,  думаю,  он 
прорабатывал  такой  вариант  и  неслучайно  выбрал  эту  страну  в  качестве  бастиона,  просчитал  низкие  шансы нашего 
правосудия его заполучить. Видно, что здесь не было спонтанности. Другое дело, что, возможно, он готовил себе тыловую 
базу, но не ожидал такого быстрого развития событий. Если бы не было его политических заявлений, касающихся поправок 
в Конституцию и желания баллотироваться на пост президента, если б ситуация вокруг Нурбанка замкнулась просто на 
внутренней разборке, даже если б там пахло криминалом, то Алиев находился бы в стране и держался бы на плаву. 

Нурбанк был серьезной ошибкой, Алиев переоценил свои возможности, и он банальную борьбу за собственность 
перевел в политическую плоскость, чем воспользовались его многочисленные противники. Человеку, у которого изначально 
было  больше  противников,  чем  союзников,  конечно,  стоило  бы  десять  раз  задуматься  и  вспомнить  очень  известный 
афоризм:  глупцом  является  тот,  кто,  живя  в  стеклянном  доме,  начинает  швыряться  камнями.  Он  начал  войну  с 
представителями элиты, при этом сознавая,  что противники могут  использовать его оружие -  компромат -  против него 
самого. 

Ядерная кнопка Рахата Алиева
- Здесь немного странно выглядят его заявления против президента лично.
-  Эти заявления он сделал,  когда понял,  что проиграл в  этой войне.  Скорее всего,  так:  что было на уме,  то 

сорвалось с языка. Не будем забывать, что многие участники событий 2001 года подтверждают: он уже тогда намекал на то, 
что у него были планы государственного переворота. Я думаю, что Рахат имел собственный план политического развития 
страны после ухода президента Назарбаева, в котором отводил себе центральную роль. Беда в том, что игра началась 
немножко раньше и он не успел выложить все козыри. Здесь фактор времени заставил его высказать то, о чем он думал 
уже давно. Политические заявления хорошо сформировались в его голове. 

- Возможно ли примирение между президентом и экс-зятем?
-  Примирение  возможно,  прецеденты  уже  были,  когда  публичное  покаяние  перед  президентом  приводит  к 

публичному же прощению. Эти люди продолжают на территории Казахстана успешную деятельность - в бизнесе, СМИ и так 
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далее.  Повторюсь:  присутствие  Рахата  Алиева  за  пределами  страны,  неконтролируемое присутствие,  -  это  серьезный 
фактор угрозы. А если подтвердится, что он начал переговоры с американскими правоохранительными структурами по 
поводу Казахгейта…

В  Казахстане  появился  свой  Березовский.  Это  ситуация,  как  будто  сделанная  под  копирку.  При  этом  образ 
Березовского тоже «демонизируется» настолько, что создается впечатление, будто все без исключения проблемы России 
связаны с ним одним. То же самое сейчас происходит с Рахатом. И, как в случае с российским олигархом, силовые методы 
едва ли будут приемлемы. Сейчас обе стороны взяли тайм-аут. 

- Скоро мы узнаем много тайн сильных мира сего? 
- Я еще в 2001 году говорил, что в войнах элиты есть один большой плюс: чем больше олигархи дерутся между 

собой, тем больше тайн начинает вылезать наружу. И поверьте мне, что, когда здесь начнется серьезная смена власти, мы 
еще очень многому поразимся. Возможны даже в прямом смысле этого слова «скелеты в шкафах». 

- А когда она начнется? 
- Я думаю, что не стоит рассматривать поправку снятия ограничений срока полномочий для первого президента 

как  гарантию  его  пожизненного  нахождения  у  власти.  Давайте  посмотрим  до  2012  года,  это  последний  рубеж,  когда 
президенту  надо  будет  определиться:  либо  остаться,  либо  определиться  с  преемником.  То  есть  даже  заранее  нужно 
показать элите, кто сможет его заменить. С точки зрения главы государства это был бы оптимальный шаг.  Появление 
неожиданной фигуры может стать нежелательным с точки зрения стабильности. И с точки зрения все той же стабильности 
было бы наилучшим вариантом, если бы президент, оставив свой пост, сохранил возможность влияния на политические 
процессы. Например, как Дэн Сяопин. 

Что  касается  предстоящих  парламент¬ских  и  вообще  всех  уже  прошедших  выборов,  понимаете,  у  меня 
разочарование вызывает не то,  что оппозицию зажимают.  К  этому надо было готовиться,  и  этого следовало ожидать. 
Разочаровывает то, что все эти выборы не приводят к изменению ситуации в целом. Вся система по-прежнему базируется 
на  одном  человеке,  перевода  в  плоскость  стабилизирующих  институтов  не  происходит.  Я  недавно  задал  одному 
представителю  «Нур  Отана»  вопрос:  назовите  мне  хоть  один  дееспособный  политический  институт,  который  мог  бы 
обеспечить  преемственность  власти?  Он  назвал  Ассамблею  народов  Казахстана.  Это  вызвало  у  меня  недоумение. 
Взгляните на наше политическое пространство - оно сейчас напоминает пустыню. 

Красивая декорация власти
- Ассамблея народов - это, конечно, сильно сказано. А есть ли, на Ваш взгляд, структуры, которые могут 

гарантировать мирную смену власти? 
- Я их ищу и пока не нашел. «Нур Отан»? Это партия-пустышка, она слетит после ухода ее лидера. Интересный 

момент: подчеркивается, что это партия президента, а не народа. Партия держится за лидера, как вагончики за локомотив, 
а не наоборот, как должно быть. Неправительственные организации? Они искусственно поделены на своих и чужих. СМИ 
(четвертая  власть)  ослаблены,  разделены между группировками и  не  могут  быть  объективным игроком.  Политические 
партии несамостоятельны, они даже не могут создать коалицию. 

-  Есть  мнение,  что  президент  из  СПК  и  других  подобных  структур  создал  альтернативную  схему 
управления. 

-  Она  искусственна.  Когда  начинается  процесс  консолидации  партийных,  политических  ресурсов,  тут  же 
начинается  процесс  консолидации  и  в  экономике.  Президент  понимает,  что  нацкомпании  стали  настолько  финансово 
могущественны, а, следовательно, и политически опасны, что необходимо их дробить и объединять под общую, но другую 
крышу. А наличие большого количества пропрезидентских партий - тоже минус. 

Пример  «Асара»  показал,  что  эти  партии  могут  создать  конкуренцию.  Во  всех  процессах  объединения  - 
политических, экономических, медийных - именно Администрация президента является ключевым игроком. Это говорит о 
том,  что  именно  эта  единица  бюрократической  пирамиды  находится  на  вершине,  там  принимаются  все  важнейшие 
решения.  Тем не менее эффективность деятельности созданных схем не доказана, возьмем,  к  примеру,  «Самрук». По 
факту как нацкомпании были монополиями, так и остались, как доминировали, так и доминируют. КПД «Самрука» никем не 
высчитан.

Бюрократия и олигархи сегодня - самые влиятельные игроки, именно на них делает ставку президент. Но вся 
проблема в том, что эта группа настолько разношерстна, настолько разобщена столкновениями, что единственный «обруч», 
который держит эту «бочку» вместе, - сам президент. 

- Предстоящие выборы не смогут изменить расклад?
- Выборы не сыграют абсолютно никакой роли. Я не могу понять, какая была конечная цель этой стратегии. Ну, 

хорошо,  «Нур Отан»  получит  большинство,  оппозиция отойдет на  периферию,  но как  это скажется на  долгосрочности 
стабильности в стране? Послушный и продажный парламент, по словам Акежана Кажегельдина, - это как стул без ножек. 
Он может стоять возле стены, но вот сидеть на нем нельзя. Когда президенту понадобится реальная, а не иллюзорная 
политическая  поддержка,  парламент  не  сможет  ее  обеспечить.  Минувшие  дебаты  показали,  как  много  общего  у 
провластных кандидатов и оппозиционных. Все это политические, возможно, красивые декорации, это не бетон, которым 
закладываются основы государства.
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Казатомпром делает "мертвую петлю"
19.08.2007. Gazeta.kz

Дмитрий Перцев
Вполне  возможно,  что  в  ближайшее  время  казахстанская  компания  потеряет  интерес  к  поставкам  на  

российский рынок природного урана.
Причем, стоит заметить, что стратегия "Казатомпрома" понятна и прагматична.
Недавно  он  подписала  эксклюзивное  соглашение  с  Гуаньгдонской  компанией  по  поставкам  урана  для  нужд 

китайских ядерных реакторов, заняв половину рынка природного урана в Китае.
Теперь "Казатомпром" пошел дальше - он стремится получить доступ к западному рынку и технологиям, чтобы на 

основе более глубокой переработки сырья поставлять готовое ядерное топливо на мировой рынок.
Технологический прорыв казахстанской компании может означать следующее: Казахстан все активнее внедряется 

на западные рынки, и, может так случиться, что свободного урана для поставок в Россию просто не будет.
Все началось с того,  что "Казатомпром" вознамерился приобрести пакет акций американской группы компаний 

Westinghouse  Electric,  которая  занимает  более  50%  мирового  рынка  атомных  реакторов.  Если  сделка  совершится,  то 
"Казатомпром"  получит  доступ  на  мировые  рынки.  России  это  невыгодно  по  двум  причинам.  Во-первых,  Казахстан 
постепенно теряет интерес к поставкам природного урана на обогатительные предприятия России. При таком стечении 
обстоятельств  Россия  может  лишиться  сырьевой  базы  в  Казахстане.  Во-вторых,  ставка  Казахстана  на  американские 
технологии чревата для российского "Атомэнергопрома" потерей сырьевой базы выгодных контрактов на строительство 
новых энергоблоков, особенно на территории стран Содружества.

Чего хочет "Казатомпром"
2014 год Казахстан хочет сделать знаковым.  Именно к этому времени с помощью полученных у американцев 

технологий Казахстан намерен полностью прекратить поставку на внешний рынок природного урана, перейдя на экспорт 
готового продукта  с  высокой  добавленной  стоимостью -  тепловыделяющих  сборок,  собранных не по  российским,  а  по 
западным стандартам. Сделку по приобретению пакета акций Westinghouse необходимо обсудить с японской корпорацией 
Toshiba, которой контролирует 77 процентов акций.

Обычно, в предпродажное время достаточно трудно получить объективную информацию. Toshiba не комментирует 
информацию о возможной покупке, но по сведениям японских СМИ речь идет о покупке 10 процентов акций примерно за 
488 миллиона долларов.

Вообще,  переориентация  урановых  поставок  на  рынки  США,  Европы  и  Азии  является  для  Казахстана 
стратегическим  направлением  развития  бизнеса.  В  советские  времена  урановая  промышленность  Казахстана  была 
представлена урановыми рудниками и Ульбинским металлургическим заводом,  производящим топливные таблетки для 
российского типа атомных реакторов. Чтобы стать значимым игроком мирового рынка, Казахстану необходимы технологии 
производства новых видов топлива для западного типа реакторов.

Не секрет, что благодаря приобретению акций американской атомной компании "Казатомпром" намерен получить 
доступ на западные рынки ядерного топлива.

Логика в такой покупке есть. Вне зависимости от пакета акций "Казатомпром" получит главное - выход на мировой 
рынок. Уточню, мировой рынок западных реакторов. При этом нелишне будет напомнить, что половину реакторов в мире 
построила компания Westinghouse.

В этом году Казахстан добудет 7,6 тысячи тонн природного урана. К 2010 году "Казатомпром" планирует увеличить 
добычу до 15 тысяч тонн и выйти по этому показателю на первое место в мире, обогнав при этом мировых лидеров - 
Австралию и Канаду, на долю которых приходится сегодня 24 и 28 процентов мировой добычи.

Атомная  энергетика  во  всем  мире  развивается  довольно  активно,  и  не  за  горами  время,  когда  топлива  для 
ядерных реакторов  будет  не  хватать.  В  ближайшие годы дефицит  может  составить  до  16  тысяч  тонн урана,  поэтому 
стратегия  казахстанской  компании  по  наращиванию  добычи  оправдана.  И,  судя  по  всему,  идет  процесс  не  только 
физического  прироста  добычи,  но  и  поиск  технологий,  с  помощью которых природный уран будет  доведен до  уровня 
топлива для ядерных реакторов.

При этом в Казахстане прекрасно понимают, что рынок реакторов советского типа, на которых специализируется 
Россия, узко сегментирован, и там нет достаточных ниш для активного роста. Поэтому "Казатомпромом" осуществляется 
стратегия переориентации с советских технологий на западные.

Еще  одним  свидетельством  того,  что  "Казатомпром"  и  Toshiba  договорились,  служит  информация, 
распространенная агентством Bloomberg. Как свидетельствует соответствующая лента новостей, японский производитель 
ядерных  реакторов  Toshiba  Corp.  обсуждает  с  Marubeni  возможность  покупки  у  нее  доли  в  урановом  совместном 
предприятии (СП) в Казахстане. По данным японских СМИ, Toshiba планирует приобрести 22,5-процентную долю в СП.

Речь  идет  о  доле  в  проекте  "Харасан",  к  эксплуатации  которого  планируется  приступить  в  нынешнем  году. 
Проектной мощности в 5 тысяч тонн урана в год (комбинированная добыча) планируется достичь к 2014 году, далее до 2050 
года предполагается сохранить ежегодную добычу на этом уровне.

Проблемы россиян
Сейчас вся добыча урана в России сконцентрирована в трех местах. В Читинской области, недалеко от города 

Краснокаменска,  добывается  93  процента  российского  урана.  Здесь  его  добычу  шахтным  способом  осуществляет 
Прииртышское  производственное  горно-химическое  объединение,  входящее  в  корпорацию  "ТВЭЛ",  остальной  уран 
добывают методом подземного  выщелачивания предприятия "Далур" и  "Хиагда",  находящиеся  в  Курганской  области  и 
Бурятии. Полученный урановый концентрат перерабатывается на Чепецком механическом заводе.
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Россия уже страдает от нехватки урана, притом к 2020 году ситуация, если не принимать экстренных мер, станет 
критической. Ведь по принятой в России амбициозной программе страна намерена довести долю атомной энергии до 25 
процентов. Грандиозный план подразумевает ежегодное строительство двух энергоблоков мощностью по гигаватту каждый.

Сейчас  в  России  в  год  добывается 3  тысячи  тонн  урана,  а  потребляется около  9  тысяч  тонн.  Для покрытия 
дефицита используются запасы, накопленные еще в советские времена (примерная оценка 200 тысяч тонн). Если принятая 
атомная программа воплотится в жизнь, то к 2020 году потребности в уране вырастут до 16 тысяч тонн. Если не увеличить к 
тому времени добычу урана в пять раз, Россия может превратиться из экспортера ядерного топлива в импортера. Не надо 
забывать, что она обслуживает еще и десятки зарубежных реакторов, построенных по российской технологии.

Глава "Росатома" Сергей Кириенко не склонен столь драматизировать ситуацию,  хотя не скрывает,  что такая 
проблема существует.

По разведанным запасам урана, считает он, Россия занимает третье место в мире после Австралии и Казахстана - 
это 850 тысяч тонн. Россия может работать спокойно, не получая импортного урана. Она усилила работы по его разведке, и 
не только геологические, но и архивные. Ведь в советское время в любой экспедиции был человек с дозиметром. Тогда 
многие  из  разведанных  месторождений  казались  нерентабельными.  При  той  рыночной  цене  урана  -  30  долларов  за 
килограмм - и себестоимости добычи 80-90 долларов бедные месторождения разрабатывать было нецелесообразно. Но 
сейчас, когда цена на уран в мире подскочила до 300 долларов, они становятся рентабельными.

Внешнее благополучие
Внешне  российско-казахстанскому  сотрудничеству  в  ядерной  сфере  ничто  и  никто  не  угрожает.  Россию  не 

оттеснили от казахстанского урана, и лучшим тому подтверждением может служить подписание соглашения о создании на 
базе Буденновского месторождения российско-казахстанского совместного предприятия по добыче урана мощностью 4000 
тонн в год. Его разработка вкупе с мощностями уже действующего СП "Заречное" дает возможность России перекрыть 
добычу урана в два раза.

Правда, как заявляла казахстанская сторона, принцип нового СП отличается от принципов, по которым до этого 
были созданы совместные предприятия "Заречное" (с Россией), "Инкай" (с Канадой) и "Катко" (с Францией). Сейчас доли во 
всех СП компании получают на принципах взаимной выгоды. К примеру, если Казахстан допускает какую-то компанию к 
добыче природного урана,  то  есть "Казатомпром" пускает ее в бизнес,  то  она,  в  свою очередь,  должна пустить нас в 
аналогичный бизнес там, где это интересно казахстанской компании (вспомните, как выстраиваются отношения с японской 
Toshiba).

Именно  такой  принцип  будет  реализован  и  в  новом  СП  на  месторождении  Буденновское.  В  данном  случае 
"Казатомпром"  поменял  долю  в  добычном  предприятии  на  долю  в  российском  предприятии  по  обогащению  урана  в 
Ангарске.

И самое главное в  сделке,  которую затеял "Казатомпром".  Аналитик ИК "Финам" Тимур Хабицев считает,  что 
"покупка доли акций одного из лидеров атомной промышленности - довольно громкая заявка Казахстана на укрепление 
своих позиций на глобальном рынке. Это игра по-крупному, и она позволит "Казатомпрому" войти в число инжиниринговых 
компаний и предприятий, обладающих полным ядерным циклом".

КИРГИЗИЯ
Кыргызстан ждет если не судьба Нигерии, то уж Грузии – точно

17.08.2007. Комсомольская правда - Кыргызстан
Катарина Радзиховская

Мы для  вотчины Нурсултана  Назарбаева  всего  лишь удобное  сельскохозяйственное  "подбрюшье".  Наши лук, 
фасоль,  орехи,  яблоки,  картошка  и  другие  овощи-фрукты  очень  даже  привлекательны:  экологически  чисты  и,  самое 
главное, дешевы. Еще по нашим джайлоо бродит откормленная и тоже экологически чистая баранина, говядина и конина.

На продажу соседям
Все это кулацкое добро идет на продажу соседям.  Вывозится тоннами, очень часто – контрабандой.  Если не 

повезет – перекупщика покажут по криминальным новостям. Повезет – казахи купят вкусную еду. Автокараваны едут и в 
обратную сторону. В них водка, бензин и другие хорошие вещи. Получаются забавные "ножницы" – казахская контрабанда 
конкурирует с казахскими же монополиями на нашем рынке. В любом случае прибыль получает Казахстан.

Потихоньку, незаметно, большая часть крупнейших магазинов города перешла в руки казахских компаний. Сейчас 
можно просто встать в центре города, закрыть глаза, вытянуть руку. И немного покрутиться на одном месте. Куда рука 
ткнется, там наверняка окажутся корни казахского капитала, если не откровенные владельцы-казахи.

Сейчас  мы этому радуемся  –  богатые соседи инвестируют  деньги  в  нашу экономику.  А  через  несколько  лет 
испытаем просто неземной восторг, когда увидим в казахских супермаркетах нашу же фасоль, яблоки и кукурузу в красивых 
баночках. Консервы по заоблачной цене. Как в том анекдоте: "Что такое чипсы? Это искусство продать одну картофелину по 
цене килограмма".

Деньги текут в одни ворота
А вот на рынках мы уже не обнаружим ничего. А тот оставшийся мизер, что соседи не съедят и не продадут нам, 

будет очень даже не по карману. Даже сейчас овощи-фрукты кусают за кошелек не только пенсионеров, но и профессоров, 
адвокатов, главврачей, бухгалтеров и прочих более-менее состоятельных граждан.

Мы уже поняли, насколько зависим от казахов – это когда из-за их пшеницы поднялись цены на наш хлеб. Причем 
указ о снижении цен торговцы просто проигнорировали. И стало окончательно понятно – деньги текут в одни ворота. И 
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пшеницу мы у них купим, и сельхозпродукцию продадим. Им выгода. Нам убыток. То есть, убыток для домашнего бюджета 
рядовых граждан. Для государственного, вроде бы, такая политика грозит только огромными плюсами. То есть, за деньги, 
полученные за наш товар, мы сможем построить заводики-фабрики с их капиталом. Работать там будут наши рабочие. И 
кто это собственно сказал, что платить им будут хорошо? Зачем собственно?

И так пахать будут. Начиная с семилетнего возраста по пятнадцать-шестнадцать часов в день. Как в Индонезии, 
Нигерии и прочих хороших странах. Что, много платят нашим рабам на казахских плантациях? Аж озолотились все!

Пора признавать – мы уже стали сырьевым придатком. Проводится колониальная политика по всем правилам – из 
страны огромным денежным насосом выкачивается все более-менее  ценное,  а  жителям остается комбинация из  трех 
пальцев. И веселая перспектива работать, работать и работать. Работать много, получать мало.

Американцы заперли в лифте замминстра обороны
Но все это просто цветочки по сравнению с тем, что будет, когда к нам придет заокеанский капитал. Начнется все 

скорее всего с приватизации энергетики. Это само собой – у нас мощные энергетические ресурсы. И черт подери, до сих 
пор  в  руках  государства.  А  крупные  энергетические  компании  всегда  руки  тянут  к  энергетике,  чтобы  закрепиться  на 
территории и начать диктовать свои условия. Некоторые страны через это уже прошли. Помните, как в Грузии месяцами 
сидели без света? А хотите знать почему? Электросеть Грузии была приватизирована американской компанией AES. Эта 
компания  стала  сразу  выбивать  долги  и  для  начала  без  предупреждения  обесточила  Министерство  обороны.  В  тот 
злополучный день тогдашний заместитель министра по вопросам тыла Нугзар Кевхишвили застрял в лифте и опоздал на 
встречу с начальником управления планирования и ресурсов Генштаба Вооруженных сил Турции Шерфетином Телиазаном. 
Но  это  еще  мелочи.  Американцы  спокойно  обесточили  военный  госпиталь,  и  два  пациента  отправились  на  тот  свет. 
Отказала  аппаратура  для  поддержки  жизнеобеспечения.  А  дальше  Грузия  надолго  погрузилась  во  тьму.  AES  -  очень 
крупная компания. Она действует в спайке с Всемирным банком и МВФ, являющимися (и это не секрет) "аффилированными 
лицами" администрации США. AES работает в 27 странах, владеет свыше 180 объектами и т.д. Филиалы компании AES на 
бывшем советском пространстве уже прописались в Грузии, Казахстане и Украине.

Как декларацию перечеркнули
Первым она  начала  осваивать  Казахстан.  Это  было в  1993-1994  годах.  Все  было сделано  по  стандартной  и 

привычной схеме. Были приватизированы некоторые из крупнейших энергопредприятий Казахстана - Усть-Каменогорская 
ТЭС (мощностью 240 МВт), Усть-Каменогорская ГЭС (332 МВт), Шульбимская ГЭС (702 МВт), Лениногорская ТЭС (50 МВт), 
Согринская ТЭС (50 МВт), Семипалатинская ТЭС, а также Усть-Каменогорская энергораспределительная система и ряд 
других. С помощью приватизации, как водится, обещали решить все проблемы с энергообеспечением в стране. Особенно 
наши  тогда  еще  доверчивые  соседи  рассчитывали  на  инвестиции.  Потекут  деньги  –  заработает  национальное 
производство. Усть-Каменогорскую ТЭС немедленно закрыли после ее приватизации. Но там, где она находилась, было 
очень много основных промышленных предприятий республики, которые немедленно встали. Неработающий завод – завод 
малоценный, вот их по дешевке и приватизировали крупные американские и европейские концерны. В Грузии было так же 
весело. Проникновение AES в сферу энергетики с кредитами и идеями инвестиций привело к накоплению долгов, которые 
скоро начали жестко выжимать. А долгов было множество. Совсем, конечно, без света страну не оставили. В 1996-1998 
годах свет давали на несколько часов в сутки. Например, зимой - на 7-9 часов. Население было доведено до отчаяния. 
Тогда  там  начали  разыгрывать  тот  же  сценарий,  что  и  в  Казахстане.  Нашли  выход  из  положения  -  приватизация 
распределительной системы Тбилиси, которую одобрило измученное население, после чего AES появилась на сцене в 
роли ее единственного спасителя.

Компания за 25 миллионов долларов отхватила 75% акций энергопредприятия и создала филиал AES Telasi. 
Новые владельцы из Америки обещали круглосуточное энергоснабжение и замену действующего энергооборудования и, 
разумеется, ни черта не сделали. Теперь свет давали уже только на 3-4 часа в день, ссылаясь на долги и на устаревшее 
оборудование. Надо было его менять. Но денег на это не было. Были только долги. Тогда подготовили кучу докладных и 
объяснительных,  где  черным  по  белому  было  написано  –  денег  нет,  взять  их  неоткуда.  Необходим  второй  этап 
приватизации.

Еще  накануне  приватизации  было  первоначально  задекларировано,  что  приватизироваться  будет  только 
распределительная система Тбилиси, а не электростанции и высоковольтные сети. Но всего-то четыре года прошло, как 
декларацию перечеркнули. И в 1999 году на "втором этапе приватизации" корпорация AES на ТЭС Тбилиси (2 энергоблока 
мощностью 300 МВт), стал владельцем 80% акций электростанции. Кроме того, той же компании были переданы на 5 лет 
распределительная  энергосистема  в  Рустави  и  Храмский  каскад  (ГЭС-1  и  ГЭС-2  мощностью по  110  МВт).  Иначе,  как 
объяснило грузинское правительство, вся энергосистема страны выйдет из строя. Производство-то "убыточное" и денег нет. 
Это несмотря на то, что на все это дело Всемирный и Европейский банк реконструкции и развития выделили 60 миллионов 
долларов, а покупка ТЭС обошлась всего в 11. Все равно в 2003 году отключили электроэнергию полностью в 22 районах.

Сейчас та же фирма орудует в Украине, оставив без света колонии с заключенными.
Во тьму
Ну, явно ни к чему быть пророком, чтобы понять, что нас ждет, если не станем учиться на чужих ошибках. Что бы 

нам ни обещали первоначально, какие бы выгоды не сулили – обещания для того и даются, чтобы их не выполнять. Тем 
более  что  наша энергетика  -  это  не  только  свет  в  домах и  работающие  холодильники.  Это  еще  вода  и  контроль  за 
посевными работами соседей – узбеков и казахов. Очень далеко прорастут империалистические щупальца.

А нас… ждет нищета. И голод – банальный и пошлый, когда на хлеб не хватает (а на него и сейчас многим не 
хватает). Бесплатно будут лечить только туберкулез и СПИД по грантам. Темнота – не будет электричества. И, наконец, по 
уровню жизни мы догоним среднестатистические африканские страны. Добро пожаловать в рай!
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Киргизия не усидела на двух стульях
24.08.2007. Утро Ру

Анна Моисеева
Туркменский газ пойдет в Китай через Казахстан
Туркменский газ пойдет в Китай через Казахстан, а не через Киргизию, как до последнего момента рассчитывали в 

Бишкеке.  Казахский  президент  Нурсултан  Назарбаев  празднует  победу:  он  добился  того,  на  что,  в  общем-то,  не  мог 
рассчитывать - газ для миллиарда китайцев пойдет обходным путем, вопреки всем законам геометрии.

Газопровод Туркмения –  КНР планируется запустить в  2009 году.  Но маршрут до недавнего времени был не 
определен,  и  Киргизия  имела  все  основания  рассчитывать  на  роль  транзитной  страны  со  всеми  экономическими  и 
политическими преимуществами такого статуса. Китай ничего не обещал, но проявлял к соседу всяческую лояльность, даже 
на саммит ШОС одолжил денег и помог построить в Бишкеке апартаменты для высоких гостей.

Однако,  когда  16  августа,  на  саммите,  премьер-министр  Киргизии  Алмазбек  Атамбаев  прямо  спросил  о 
газопроводе,  председатель КНР Ху Цзиньтао ответил вполне по-восточному,  с  многозначительной неопределенностью. 
Очевидно, за газ от киргизов ждали ответной любезности, а именно вывода американской авиабазы "Манас", которая давно 
раздражала Китай и которую, кстати, Киргизия обещала убрать еще на позапрошлом саммите в Астане. Но не дождались. И 
буквально через пару дней Цзиньтао с Назарбаевым подписали соответствующее соглашение, оставив Киргизию с носом. А 
точнее, с "Манасом".

С этой авиабазой у киргизов уже давно больше мороки, чем выгоды. Поселились американцы в Манасе в 2001 г., 
чтобы присматривать за соседним Афганистаном. С тех пор в стране не прекращались протесты на всех уровнях. То народ 
недоволен  бесчинствами  американских  солдат,  то  даже  сам  парламент  просит  правительство  пересмотреть  условия 
соглашения  с  США.  Не  говоря  уж  о  давлении  России  с  Китаем,  которые  в  последнее  время  очень  сблизились  на 
антиамериканской почве.

Сам киргизский  президент  Курманбек  Бакиев  вроде  тоже регулярно  порывается разобраться  с  авиабазой,  но 
каждый раз США проводят спешные переговоры, повышают арендную плату и вопрос закрывается. Кроме того, Вашингтон 
пытается купить Бишкек, обещая прямую финансовую помощь в рамках программы "вызовы тысячелетия". Впрочем, даже 
самые щедрые вливания не обеспечат киргизов газовой независимостью, ведь до сих пор единственным поставщиком газа 
в  страну  был  и,  видимо,  останется,  Узбекистан,  который,  кстати,  вовсю пользуется  своим монополизмом и  регулярно 
перекрывает трубу "по техническим причинам".

Умение  комфортно  сидеть  на  нескольких  стульях,  конечно,  необходимый  талант  для  маленькой  страны, 
окруженной могущественными соседями. Предыдущему президенту Киргизии Аскару Акаеву это удавалось неплохо. Он и с 
американцами  договорился,  и  российскую  базу  практически  бесплатно  разместил,  при  этом  пользовался  полной 
финансовой и политической поддержкой обоих "стульев".  Старался и китайские инвестиции привлечь,  и  даже пытался 
отдать Китаю часть киргизской территории в рамках пограничного соглашения в обмен на "расширения взаимовыгодных 
контактов", но парламент не разрешил.

Нынешнему киргизскому руководству этой гибкости и даже изворотливости явно недостает. Но и решительности, 
чтобы отстаивать свои интересы, не хватает тоже. В результате "стулья" падают один за другим. И неудача с туркменским 
газом, вероятно, не последний печальный результат "молчания на саммите".

ТУРКМЕНИЯ
Туркмения. Президент одной рукой казнит, другой – милует

23.08.2007. EURASIANET
Айша Бердыева

Администрация  президента  Гурбангулы  Бердымухаммедова  начала  наступление  на  фронте  связей  с 
общественностью с целью смягчить деспотический образ своей страны. В то же самое время Бердымухаммедов втайне 
проводит  чистку,  говорящую  о  том,  что  глава  государства  больше  озабочен  укреплением  собственной  власти,  чем 
подлинной либерализацией страны.

Самым  заметным  событием новой  пиар-кампании  стал  принятый  9  августа  указ  о  помиловании  11  человек, 
приговоренных  к  тюремному  заключению  по  обвинению  в  покушении  на  жизнь  бывшего  лидера  Туркменистана 
Сапармурата Ниязова в 2002 году. Из них самой известной фигурой является Нусруллах ибн Ибадулла – бывший главный 
муфтий  Туркменистана  (1996-2003  гг.).  В  2004  году  Ибадулла  был  приговорен  к  22  годам  тюремного  заключения  по 
обвинению  в  государственной  измене.  Однако  эксперты  Центральной  Азии  полагают,  что  подлинной  причиной  его 
преследования стало то, что муфтий возражал против попыток Ниязова сделать "Рухнаму" – "духовное руководство", якобы 
написанное  самим  президентом  –  обязательным  для  чтения  в  мечетях  по  всей  стране.  Тем  временем  основные 
осужденные  по  делу  о  покушении,  такие  как  бывший  министр  иностранных  дел  Борис  Шихмурадов  и  бывший  посол 
Туркменистана в ОБСЕ Батыр Бердыев, остаются до сих пор в туркменских тюрьмах.

Бердымухаммедов  объявил  о  помиловании  на  заседании  кабинета  министров,  транслировавшимся  по 
государственному  телевидению.  Он  отметил,  что  массовые  амнистии  заключенных  станут  при  его  администрации 
регулярным явлением. По телевидению показали и выступления досрочно освобожденных. "Всю оставшуюся жизнь я буду 
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работать и служить нашему народу, нашей стране и нашему президенту", – заявил 13 августа с явной благодарностью 
Ибадулла.

То, как было обставлено это помилование, дает основания полагать, что Бердымухаммедов хотел бы повлиять на 
общественное  мнение  как  внутри  страны,  так  и  за  ее  пределами  в  стремлении  убедить  прежних  критиков,  что  его 
администрация проводит четкую грань между собой и деспотическим режимом скончавшегося в конце 2006 года Ниязова.

Источник,  хорошо  осведомленный  о  работе  туркменского  правительства,  рассказал,  что  Бердымухаммедов 
набрал команду экспертов, которая отвечает за разработку пиар-кампании. "Целый ряд специалистов работает над тем, 
чтобы сделать полный анализ … и просчитать возможные шаги, направленные на улучшение мнения о стране вообще", – 
сказал этот источник.

"Без  этого  просто  не  выжить  ни  политической,  ни  экономической  системам  Туркменистана,  и  не  справиться 
нынешнему президенту, который, между нами говоря, далеко не политик", – добавил источник.

Ряд некогда самых строгих критиков Туркменистана, в том числе и США, активно стремятся сегодня привлечь эту 
страну к участию в выгодных энергетических проектах и поэтому рады ухватиться за любое свидетельство политической 
"оттепели" для установления более тесных политических и экономических отношений с Туркменистаном. В своей речи в 
Ашгабате 14 августа помощник государственного секретаря США Дэниел Салливан озвучил желание Вашингтона "открыть 
новую  страницу  в  наших  отношениях"  и  обрисовал  широкую  программу  экономического  сотрудничества  между  двумя 
странами.

На внутриполитической арене сразу несколько факторов негативно сказываются на стараниях навести глянец на 
имидж Бердымухаммедова. С одной стороны, некоторые из недавно помилованных хоть и оказались на свободе, но далеко 
не свободны в выражении собственных взглядов. Например, Ибадулла не вернулся в свой родной город Дашогуз – ему 
помешали это сделать. Вместо этого он останется в Ашгабате, где бывшему муфтию предложили работу в Совете по делам 
религий при президенте Туркменистана. Таким образом, он остается под надежным контролем властей.

Между тем из Ашхабада продолжают приходить сообщения о том, что Бердымухаммедов проводит "чистку" в 
рядах правящей элиты. Чистка началась в мае, но в последние недели, похоже, получила новый импульс. Первой в высшем 
эшелоне власти покатилась голова бывшего начальника личной охраны президента Ниязова, Акмурата Реджепова. Как 
сообщается, он был приговорен к 20 годам тюремного заключения. Также под волну первых арестов попал его сын, офицер 
службы безопасности Нурмурат Реджепов, а также Мурат Агаев, бывший ближайший деловой партнер Ниязова.

Все эти аресты проходят в обстановке полной секретности. Власти не делают никаких заявлений об арестах и 
процессах.  Впрочем,  это  не  остановило  слухи,  активно  распространяющиеся  по  столице.  По  словам  человека,  не 
понаслышке знакомого с методами работы администрации Бердымухаммедова, правительство проводит крайне жесткую 
политику. Это подтверждает тот факт, что репрессии затрагивают членов семей арестованных и людей из их ближайшего 
окружения.

В последние недели по столице прокатилась новая волна арестов. Как стало известно, в начале августа был 
арестован  бывший  министр  сельского  хозяйства  республики  Пайзыгельды  Мередов.  Его  обвиняют  в  финансовых 
махинациях, связанных с экспортом хлопка. Вместе с ним арестован его сын Батыр Мередов.

Кроме того, арестован бывший заместитель управляющего делами президента Ниязова Александр Жадан, а два 
других доверенных лица Туркменбаши, Владимир Храмов и Владимир Умнов, остаются под домашним арестом. Все трое 
считались  лицами,  наиболее  хорошо информированными  о  секретах  власти  при  Ниязове  и,  в  частности,  о  денежных 
операциях, проводимых покойным Туркменбаши.

Некоторым наблюдателям в Ашгабате действия Бердымухаммедова в отношении его политических противников – 
реальных  и  мнимых  –  напоминают  политику  Ниязова,  который  регулярно  проводил  кадровые  перестановки 
высокопоставленных  правительственных  чиновников,  дабы  его  собственная  власть  оставалась  неоспоримой.  "Методы 
старые, под новыми "знаменами" либерала и демократа, всенародно избранного президента!", – так отозвался о недавних 
событиях житель Ашгабата, внимательно следящий за развитием политической ситуации.
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